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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Украинская политика России после «оранжевой революции»

«Политический класс», № 2
Константин Затулин

Украина уже никогда не будет такой, как до выборов 2004 года. «Какой же будет Украина?» – ответ на этот вопрос 
вопреки модным еще вчера мнениям на Майдане продолжает оставаться неочевидным. 

Во-первых,  не  ясно,  устоит  ли  навязанная  победителям  еще  до  победы  политическая  реформа,  а  значит, 
неизвестно, кто будет главным во властном треугольнике «президент – Верховная Рада – премьер» после 1 сентября этого 
года, какой именно приз будут разыгрывать участники выборов в парламент в марте 2006 года. 

Во-вторых,  сейчас рано прогнозировать, кто и с каким результатом придет к  финишу будущей парламентской 
избирательной кампании. 

Самое же главное, чего не хотят признать победители и не до конца понимают проигравшие, – что важнейшим 
результатом «оранжевой революции» является не победа Виктора Ющенко, а обнажение раскола Украины на Восток и 
Запад.

Нет нужды доказывать это непредвзятому человеку. Аксиома, а не теорема то, что Украина в нынешнем составе – 
недавно сочиненный персонаж в русской и украинской истории. Выборы в 2004 году еще более откровенно и остро, чем 
выборы в 1991-м и 1994-м, продемонстрировали теоретическую потребность федерализации Украины. Превратится ли эта 
потребность в  неизбежность,  сохранится ли внутреннее территориальное устройство Украины в нынешнем виде или в 
ином, – в этом и состоит главная интрига переживаемого после «оранжевой революции» переходного периода. 

После  растиражированных  на  Майдане  заявлений  о  том,  что  новая  власть  и  оппозиция  вместе  работают  на 
Украину, первые лица «оранжевой революции» включились в развернувшуюся в стране «охоту на ведьм». Только-только 
презентовав себя вовне Украины,  президент Ющенко в Донецке заявил,  что все те,  кто выступает за федерализацию 
Украины, – это страдающие патологической идеей сепаратисты, которые «ответят перед судом». Госсекретарь Александр 
Зинченко в Одессе предложил всем желающим вести дискуссии о федерализме делать это, как в старое доброе время, на 
кухнях. 

Команда победителей решила ковать железо, пока горячо и,  разрешая на время быстрым назначением Юлии 
Тимошенко  кризис  среди  «двенадцати  друзей  Оушена»,  пытается  использовать  ее  как  орудие  для  добивания  своих 
противников, политической и экономической колонизации Юго-Востока. Сложно сказать, насколько эта роль согласуется с 
планами  «главной  мужчины»  революции,  обретшей  после  триумфального  утверждения  премьером  в  Верховной  Раде 
реальные возможности для самостоятельной политической игры. Скорее всего, тактика премьера Юлии Тимошенко будет 
состоять в том, чтобы не дать поводов или возможности для своего снятия до вступления в силу положений политреформы, 
задвигающей президента Виктора Ющенко на второй план. Но в борьбе с тенью федерализма, бродящей по Украине, 
интересы победителей – даже если не считать их во всем единой командой – пока полностью совпадают. 

Это плохая новость, особенно для оппозиции, которая не успела почувствовать себя таковой. Все прошедшее 
после  выборов  время  продолжались  разброд и  мучительное  самоопределение  в  Партии  регионов  Виктора  Януковича. 
Сколоченная наспех, с использованием утраченного теперь административного ресурса, Партия регионов тем не менее 
продолжает рассматриваться в качестве главного держателя трижды отданных за Януковича голосов на выборах. 

В отсутствие взявшего подмосковную паузу Януковича рептильность ряда его сторонников по отношению к новой 
власти превзошла ожидания. Однако знаковое голосование большинства депутатов партийной фракции за кандидатуру 
премьера 4 февраля в Верховной Раде только раззадорило победителей, незамедлительно приступивших к «насаждению 
на Юго-Востоке гражданского общества» (то есть карательным наездам, реприватизации предприятий, отбору лицензий на 
вещание у неугодных телеканалов – и так далее, вплоть до увольнения «в связи с участием в фальсификации выборов» 
ректоров вузов, главврачей поликлиник и начальников троллейбусных парков). Вернувшийся на Украину Янукович спешно 
занялся партстроительством и на региональной конференции в Луганске смог переломить соглашательские настроения. 

Тем самым, пока в скромном масштабе, повторилась ситуация начала прошлогодней избирательной кампании, 
когда оголтелость сторонников Ющенко стала поводом для политической мобилизации Востока Украины. 

И  все  же  только  предстоящий  5  марта  съезд  Партии  регионов  сможет  ответить  на  вопрос,  способна  ли  эта 
структура к  регенерации и выступлению в роли основной несущей конструкции оппозиции. Тестом станет отношение к 
лозунгу федерализации: включение его в партийную программу позволит Партии регионов стать идейной антитезой власти. 
Без этого Виктор Янукович так и останется Человеком, Который Хотел Хорошего, Но Не Успел. 

Пока же первые заявки на наследование электората Януковича на Востоке делает радикальная внепарламентская 
оппозиция  (Прогрессивно-социалистическая  партия  Натальи  Витренко,  «Держава»  экс-прокурора  Украины  Геннадия 
Васильева и др.). Их присутствие и развитие в политическом поле Украины позволяют быстрее, в более содержательном 
ключе  определиться  повестке  будущей  избирательной  кампании  в  Верховную  Раду,  побуждают  не  дремать  Партию 
регионов. 

Восстановление возможностей оппозиции конкурировать с властью отвечает глубинным интересам России, для 
которой наихудшим вариантом была бы консолидация Украины на антироссийской основе. Такая консолидация с помощью 
враждебных России внешних сил не только отменяет «особые» русско-украинские отношения, но и превращает Украину в 
современное издание Польши XVII века, – чуждый культурно-исторический феномен, культуртрегера и разрушителя усилий 
по сохранению России как державы. И это подтверждают мессианские порывы Виктора Ющенко, с охотой примеряющего на 
себя вместе с Михаилом Саакашвили одежды последних героев освобождения Восточной Европы, забивающих осиновый 
кол в гроб Советского Союза. 

До  «оранжевой  революции»  власти  России  в  полной  мере  не  понимали,  что  задача  сохранения  «особых» 
отношений  с  Украиной  (дружбы!  сотрудничества!!  партнерства!!!)  не  достигается  формальными  договорами, 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

5



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

односторонними уступками или мораторием на собственный интерес в расчете на благодарность украинской политической 
элиты. Как показывает опыт, реальных гарантий не дают и верхушечные договоренности – даже о поддержке действующего 
президента или «своего» кандидата на выборах на этот пост.  

Гарантий  и  условий  особых  отношений  всего  три:  демократизация  Украины  путем  ее  децентрализации  и 
федерализации;  государственность  русского  наряду  с  украинским языком на  Украине,  предотвращающая  дальнейшую 
ассимиляцию ее русского населения; сохранение массы верующих в лоне Украинской православной церкви Московского 
патриархата, то есть наличие хотя бы церковного единства России и Украины при отсутствии государственного. 

На самом деле именно федерализация Украины, а вовсе не персональный приход того или иного кандидата в 
президенты, даже Януковича, должна была бы и раньше быть главной целью осмысленного российского воздействия на 
политическую жизнь Украины. Ошибка или глупость то, что в ходе украинских выборов в России боялись даже думать на эту 
тему. Теперь же федерализация Украины и поддержка сочувствующих ей политических сил, особенно на Юге и Востоке 
страны, становится важнейшей задачей политики «новых рубежей», которая должна быть принята в России в интересах 
самосохранения. Только в рамках федеративного или земельного устройства Украины русские и русскоязычные ее регионы 
обретут полноценное право голоса в решении судеб всего украинского государства. 

Во избежание всяческих недоразумений важно подчеркнуть две вещи. 
Во-первых,  Россия в  самом деле не заинтересована в  развале Украины на две части,  как  бы нас в этом ни 

подозревали. В существующих обстоятельствах Россия стала бы не меньшей жертвой такого развала, чем сама Украина, 
так как ей поневоле пришлось бы нести на себе все бремя политического и экономического спонсорства «Юго-Восточной 
республики». Киев как признанная столица Украины ныне остался бы на другом берегу, и один только этот факт позволил 
бы миру расставить акценты в столь любимой в наше время игре «найди сепаратиста». Федерализм же, какой бы вздор по 
этому  поводу  ни  несли  украинские  революционеры,  не  синоним  сепаратизма,  а  прививка  от  развала  государства, 
состоящего, как Бельгия, из двух стран. 

Во-вторых, можно верить Владимиру Путину, когда он говорит, что российская власть нигде в СНГ с оппозицией не 
работает.  Оставляя  в  стороне  оценку  таких  сомнительных  достоинств  российской  власти,  следует  признать,  что 
происшедшее на  Украине  –  лучший тому пример.  Президенту  России  и  теперь  нет  необходимости  ездить  на  Украину 
исключительно для встреч с Януковичем или другими лидерами оппозиции. Все, что требуется от нашей власти, – уметь 
держать паузу на официальном уровне, впервые позволив себе прагматизм в двусторонних отношениях с Украиной. Приняв 
Ющенко в Кремле, не нужно торопиться в Киев, предоставив новому президенту Украины самому и дальше доказывать, что 
он  заинтересован  в  России,  ее  газе,  нефти,  рынке  и  возможностях  трудоустройства  для  украинцев.  Пауза  на 
государственном  уровне  должна  быть  компенсирована  активностью  всего  российского  общества  по  поддержанию 
родственных  связей  с  соотечественниками  в  Крыму,  Новороссии,  на  Слобожанщине  и  в  Донбассе.  Нужно  лишь 
определенное сочувствие нашего государства и делового сословия межпартийным, парламентским и внепарламентским 
контактам,  обустройству  на  Украине  наших частных,  негосударственных или  государственно-общественных  институтов, 
центров и фондов, совместным теле- и радиовещательным проектам, изданию газет и журналов. И, конечно же, ни на каком 
уровне в России не должно быть невнимания, а тем более сочувствия к планам блицкрига «оранжевых» на Юге и Востоке, 
люстрации, реприватизации и другим формам борьбы новой власти с «врагами украинского народа». 

Для того чтобы ущерб для имиджа России в результате революции на Украине не превратился в реальную угрозу 
ее  безопасности  и  будущему  российско-украинских  отношений,  российской  политике  придется  «убить  в  себе 
Черномырдина», то есть, как мы выяснили, пригласить новых исполнителей и овладеть более широким инструментарием. 
Это, конечно, требует усилий. В коридорах российской власти полным-полно претендентов на ключевые роли в делах с 
Украиной, которые спасают свои личные интересы или отбеливают себя под образами, убеждая, что для России нет ничего 
лучше публичного самообрезания. 

«Сегодня в российской элите борются две точки зрения, – пишет, например, сопредседатель российско-украинской 
межпарламентской  комиссии,  депутат  и  банкир  Александр  Лебедев.  –  Первая:  взять  реванш за  недавнее  мифическое 
поражение, поддержать «антикиевскую» партию во главе с Виктором Януковичем на парламентских выборах 2006 года и с 
учетом конституционной  реформы на  Украине  привести  его  к  власти.  Вторая:  предложить  новым украинским лидерам 
прагматичную доктрину сотрудничества и, таким образом, сплотить Россию и Украину. Я сторонник второй точки зрения. 
Надеюсь, она восторжествует».

Я уверен, что, если бы Александра Лебедева или Бориса Немцова не было, их, как и князя Курбского, надо было 
бы выдумать и использовать в полезных целях. Нельзя только доверять страдающим куриной слепотой сольную партию – 
это просто вредно для зрителя и сцены. Точно так же, как бессмысленно спорить о достоинствах и недостатках Виктора 
Черномырдина, – следует признать, что он, как и Кучма, провалился. Наш посол уязвим для давления со стороны новых 
украинских властей, а те, в свою очередь, заинтересованы в неспособном на активность российском посольстве. 

Как бы кому в России ни желалось продолжать греть руки на совместных с украинскими друзьями нефтегазовых 
аферах, манипуляциях долгами или проталкивании карамели, положение наше не таково, чтобы мы продолжали слушать 
сирен о «вечной дружбе» с Украиной, которая в ХХI веке понизилась до статуса «главного стратегического партнерства». И 
дружба, и партнерство, как и чай, хороши, только когда крепки, но не очень сладки. Они возможны  и с Украиной Ющенко – 
Тимошенко, только если Россия по-новому продолжит заниматься Украиной, а не Украина по-новому начнет заниматься 
Россией. 

Парламентский запрос Председателю Правительства Российской 
Федерации М.Е. ФРАДКОВУ
О  действиях  Правительства  Российской  Федерации  в  связи  с  заявлением  Государственной  Думы  

Федерального Собрания Российской Федерации «О рекомендуемых ответных мерах Российской Федерации в отношении  
Республики  Молдова  в  связи  с  проводимым  молдавскими  властями  курсом  на  обострение  обстановки  вокруг  
Приднестровья» 

Уважаемый Михаил Ефимович!
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Государственная Дума Федерального Собрания Российской Федерации 18 февраля 2005 года приняла заявление 
«О  рекомендуемых  ответных  мерах  Российской  Федерации  в  отношении  Республики  Молдова  в  связи  с  проводимым 
молдавскими  властями  курсом  на  обострение  обстановки  вокруг  Приднестровья».  Выражая  глубокую  озабоченность 
обострением обстановки вокруг Приднестровья, вызванным действиями властей Республики Молдова,  Государственная 
Дума рекомендовала Правительству Российской Федерации, а также субъектам экономических отношений с Республикой 
Молдова в случае продолжения властями Молдовы политики блокады Приднестровья и дестабилизации обстановки вокруг 
него рассмотреть возможные ответные меры Российской Федерации. В числе предполагаемых ответных мер Российской 
Федерации, в частности, были названы: отказ от поставок в Российскую Федерацию алкогольной продукции и табачных 
изделий,  производимых  в  Республике  Молдова,  за  исключением  произведенных  на  территории  Приднестровья; 
осуществление  поставок  в  Республику  Молдова  энергоносителей  по  мировым  ценам,  за  исключением  поставок  на 
территорию  Приднестровья;  введение  визового  режима  для  граждан  Республики  Молдова,  за  исключением  жителей 
Приднестровья. 

За время, прошедшее после принятия заявления Государственной Думы, позиция властей Республики Молдова и 
их поведение в отношении Приднестровья не изменились.  Более того,  руководством Республики Молдова был сделан 
целый ряд заявлений и предприняты действия, резко обостряющие российско-молдавские отношения. 

Государственная Дума просит Вас, уважаемый Михаил Ефимович, проинформировать Государственную Думу о 
том,  какая  позиция  занята  Правительством Российской  Федерации в  вопросе  о  мерах,  рекомендованных  в  указанном 
Заявлении, и какие действия предприняты или будут предприняты Правительством Российской Федерации в ближайшее 
время в отношении Республики Молдова.

Выдержка из стенограммы пленарного заседания 
Государственной Думы 4.03.2005
Председательствующий. Докладывает член Комитета по делам Содружества Независимых Государств и связям 

с соотечественниками Затулин Константин Федорович, фракция "Единая Россия". 
Затулин К.Ф. Уважаемый Артур Николаевич, уважаемые коллеги! 
Предлагается  принять  парламентский  запрос  Председателю  Правительства  Российской  Федерации  Михаилу 

Ефимовичу Фрадкову "О действиях Правительства Российской Федерации в связи с заявлением Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации "О рекомендуемых ответных мерах Российской Федерации в отношении 
Республики  Молдова  в  связи  с  проводимым  молдавскими  властями  курсом  на  обострение  обстановки  вокруг 
Приднестровья". 

Как вы помните, 18 февраля на пленарном заседании мы приняли соответствующее заявление. И принятие этого 
заявления  диктовалось  необходимостью обратить  внимание  властей  Молдовы,  Правительства  Российской  Федерации, 
субъектов экономических взаимоотношений с Республикой Молдова на то, что курс на дестабилизацию обстановки вокруг 
Приднестровья, срыв переговорного процесса, который сегодня проводится властями Республики Молдова, может привести 
к очень серьезным последствиям в российско-молдавских отношениях. 

В числе предполагаемых ответных мер Российской Федерацией, в частности, были названы: отказ от поставки в 
Российскую Федерацию алкогольной продукции и табачных изделий, производимых в Республике Молдова, за исключением 
произведенных  на  территории  Приднестровья;  осуществление  поставок  в  Республику  Молдова  энергоносителей  по 
мировым  ценам,  за  исключением  поставок  на  территорию  Приднестровья;  введение  визового  режима  для  граждан 
Республики Молдова, за исключением жителей Приднестровья. 

К большому сожалению, за время, прошедшее после принятия заявления Государственной Думы, позиция властей 
Республики Молдова,  их поведение в отношении Приднестровья не изменились. Более того,  руководством Республики 
Молдова был сделан целый ряд заявлений и предприняты действия, резко обостряющие российско-молдавские отношения. 
Что же касается отношения к тем мерам, которые мы предложили, то, мне кажется, у руководства Республики Молдова и 
соответствующих политических сил не хватило слов для того, чтобы выразить весь свой сарказм и ерничанье по нашему 
поводу. Многие из тех, кто не приемлет логику, предложенную нами, в этот момент вели себя просто как расхрабрившиеся 
зайцы. 

В  связи  со  всем  этим  предлагается  принять  запрос  Правительству  Российской  Федерации  о  том,  как 
Правительство Российской Федерации относится к мерам, которые рекомендованы в заявлении Государственной Думы, 
какие действия Правительством Российской Федерации предприняты и какие могут быть предприняты в ближайшее время. 

Безусловно, уважаемые коллеги, те меры, которые нами предложены, не являются вещами, которые могут кому-
либо понравиться. Безусловно, мы скрепя сердце вынуждены их предлагать. Но если в XVIII, XIX веках писали "последний 
довод  короля"  на  пушках,  то  сейчас,  в  современных  условиях,  это  наш  последний  довод,  при  помощи  которого  мы 
предлагаем задуматься власти Республики Молдова. Наверное, это им не понравится, но внешняя политика - это не только 
виртуальные успехи, это не только встречи без галстуков и удовольствие от приемов. Внешняя политика - это часто кровь, 
пот и слезы. И если мы не можем претендовать на то, чтобы нас любило руководство Молдовы, то мы должны заставить 
его уважать нас. Я предлагаю принять этот парламентский запрос. И прошу Правительство Российской Федерации серьезно 
отнестись к нашим предложениям. Спасибо.  

Председательствующий.  Всё, да? Уважаемые коллеги, есть вопросы? Просьба тогда записаться на вопросы. 
Включите режим записи. Покажите список, пожалуйста. Пожалуйста, коллега Кузнецов Виктор Егорович.  

Кузнецов В. Е., фракция Коммунистической партии Российской Федерации. Послезавтра в Молдове выборы, 
и, откровенно говоря, в понедельник или во вторник руководство, о котором мы так все печемся, может измениться или 
каким-то образом сформируется вновь. Мы сейчас своими действиями пытаемся, ну, скажем, как бы задать наперед уже 
какие-то шаги. А не повредят ли они вообще нам во внешней политике послезавтра, в понедельник, во вторник?

Председательствующий. Ясно. Пожалуйста, Константин Фёдорович.
Затулин К. Ф. Уважаемые коллеги, знаете, говорить о том, повредят ли действия, которые еще не предприняты на 

самом деле, исходу выборов или нашим будущим отношениям, на мой взгляд, сейчас нет смысла. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Два года назад, когда руками руководства Молдовы была разрушена возможность умиротворения, примирения 
между Молдовой и Приднестровьем, - вот тогда надо было задаваться этим вопросом. Сейчас мы пожинаем плоды такого 
поведения Республики Молдова, и на самом деле это поведение не оставляет нам никакого выбора. 

Мы  не  вмешиваемся  в  избирательную  кампанию,  поверьте  нам.  Сегодня,  с  точки  зрения  результатов,  нам 
абсолютно всё равно, как пройдут выборы в Молдове, лишь бы они прошли в обстановке уважения к демократии, а этим и 
не пахнет сегодня в Республике Молдова. Вы знаете, какими скандалами сопровождается избирательная кампания. Тем не 
менее  у  нас  нет  никакой  заинтересованности  в  том,  чтобы  кто-то  выиграл  или  кто-то  проиграл.  Платформы  партий, 
участвующих в избирательном процессе, на самом деле почти идентичны по внешним вопросам.Но нам сегодня важно 
подтвердить  свои  принципы,  мы  об  этом  сказали,  мы  за  свои  рекомендации  проголосовали,  и  мы  должны  быть 
последовательными: если мы в заявлении Госдумы выступили за эти меры, то сейчас время спросить с Правительства 
Российской Федерации, что оно предприняло в соответствии с нашими рекомендациями.

Председательствующий. Спасибо. Грешневиков Анатолий Николаевич, пожалуйста.
Грешневиков А. Н. Спасибо. Уважаемый Константин Фёдорович, я всецело поддерживаю ваше решение, данный 

запрос, потому что России пора давно отказаться от принципа:  если ударили тебя по щеке,  надо подставлять другую. 
Общеизвестно,  что  недавно  лидеры  трех  государств  -  Украины,  Молдавии,  Грузии  -  собирались  и  думали,  какие 
неприятности  сделать  для  России.  Поэтому,  естественно,  нужен  механизм экономических  санкций,  чтобы руководство 
Молдовы изменило свое отношение к России. На ваш взгляд, какие конкретные механизмы экономических санкций могут 
повлиять  на  то,  чтобы  представители  Молдовы  все-таки  одумались,  сели  за  стол  переговоров,  оставили  в  покое 
Приднестровье и нашли все-таки выход из этой конфликтной ситуации?

Затулин К. Ф.  Уважаемые коллеги, я хотел бы напомнить,  что мы осуществляем поставки газа в Республику 
Молдова по цене 68 долларов, или условных единиц, за тысячу кубометров, что как минимум на 12 долларов меньше, чем 
наши поставки газа в соседнюю Украину, которая тоже является вроде бы нашим партнером по СНГ. За два прошедших 
года цены на электроэнергию, которую мы поставляем, ниже цен на электроэнергию, производимую в самой Молдове. За 
счет  этой  подушки,  возникающей  в  результате  снижения  наших  цен,  сегодняшние  власти  Молдовы сумели  несколько 
улучшить положение населения и выдают это исключительно за свои достижения. 

80 процентов основной сельскохозяйственной продукции Молдовы - вин и виноматериалов - реализуется на рынке 
Российской Федерации. Вы понимаете, что когда речь заходит о межгосударственных отношениях, то есть вещи поважнее, 
чем выгоды, доходы и прочее. Здесь мы сталкиваемся с тем, что мы несем потери в экономике, в том числе, хочу заметить, 
и  виноградари  Краснодарского  края  тоже  теряют,  наверное,  от  демпинговых  цен,  которые  существуют  в  России  на 
молдавские виноматериалы. 

Мы шли на это в расчете на то, что мы поддерживаем политику дружбы и мира нашего союзника по СНГ. Очень 
обидно это говорить, очень горько это говорить, но этот союзник сегодня по сути нашим союзником не является. 

Я уверен, что меры, которые мы перечислили, даже часть этих мер, если бы они были осуществлены, заставили 
бы всерьез задуматься руководство Молдовы. Сегодня, я уже говорил об этом, они выражают сомнения в том, что мнение 
Государственной Думы вообще кого-то в Российском государстве будет волновать, и что, на самом деле, Правительство 
Российской  Федерации  на  самом  деле  будет  следовать  нашим  рекомендациям.  Мы  должны  разрушить  эти  опасные 
иллюзии - попытки вбить клин между Государственной Думой и Правительством Российской Федерации, тем более извне.

Председательствующий. Хорошо. Пожалуйста, Алкснис Виктор Имантович, ваш вопрос.
Алкснис В. И. Уважаемый Константин Фёдорович, в развитие вашего предложения скажите: имеется ли, на ваш 

взгляд,  смысл  в  том,  чтобы в  дальнейшем еще  продумать  вопрос  об  усилении  военного  присутствия  России  в  этом 
регионе?  Я  напомню,  что  по  одесским  соглашениям  по  урегулированию  приднестровского  конфликта,  когда  была 
остановлена там война, Россия имеет право держать там воинский контингент в две тысячи пятьсот человек. Сегодня там 
находятся всего четыреста наших миротворцев, которые во многом имеют очень слабые возможности. Не считаете ли вы, 
что  нам  имеет  смысл  подумать  и  о  том,  чтобы  поставить  вопрос  о  необходимости  увеличения  численности  нашего 
миротворческого контингента там?

Затулин К. Ф. Спасибо, Виктор Имантович. Моя задача скромная: я представляю документ, который называется 
"парламентский  запрос",  а  темы этого  запроса  вязаны исключительно  с  вопросами,  сформулированными  в  заявлении 
Государственной Думы. 

Лично  мое  мнение  состоит  в  том,  что  мы должны,  конечно,  исходя  из  складывающейся  ситуации  сегодня  и 
обратиться в Министерство иностранных дел Российской Федерации с просьбой усилить свои контакты со сторонами в этой 
зоне, и пойти на более широкое предоставление гражданства тем гражданам Приднестровской Молдавской Республики, 
которые этого  хотят.  Вы знаете сами,  вы об  этом докладывали,  какая очередь существует  на получение  гражданства 
Российской Федерации в этом регионе. У нас не открыто консульство в Тирасполе, чему препятствует Республика Молдова, 
а это было бы в этом смысле чрезвычайно необходимо. 

Я  уверен,  что  по  линии  Министерства  обороны  должна  быть  усилена  боеготовность  той  небольшой  группы 
военнослужащих,  которые  дислоцированы  непосредственно  в  зоне  конфликта,  в  Приднестровье,  вполне  возможно,  и 
увеличена их численность. В зависимости от развития ситуации мы эти меры в будущем тоже предлагать.

Председательствующий.  Прошу  задавать  вопросы  по  парламентскому  запросу,  по  его  теме.  Пожалуйста, 
Махмудов.

Махмудов  М.  Г.  Уважаемый  Константин  Фёдорович,  не  считаете  ли  вы,  что  сегодняшний  фрагмент  нашего 
заседания напоминает времена, когда мы принимали заявление по выборам в Ираке? Вроде бы никто там не был, ничего 
не знают, но сказали: надо такое принять. Мы не слышали никаких антироссийских заявлений из уст президента Молдовы. 
Было очень много фактов репрессивных мер к российским гражданам в других странах СНГ. Но то, что вы сказали, что они 
себя не  так  ведут,  это не  очень  убедительно.  Может быть,  не  стоит  торопиться с  теми мерами,  которые мы сегодня 
предлагаем? Это все-таки дружественная нам страна, из этого надо исходить.

Председательствующий. Пожалуйста, ответ.
Затулин К.  Ф.  Уважаемый коллега,  я  не  голосовал за  заявление,  которое  мы принимали по  Ираку,  если  вы 

интересуетесь моим мнением. Я не вижу на самом деле аналогий между тем документом и этим, который предлагается. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Что  касается  того,  что  политика  Республики  Молдова  дружественная,  напомню,  что  всё  это  время  Молдова 
находится в состоянии конфликта с Приднестровской Молдавской Республикой, которую считает частью своей территории. 
А мы, как посредники, были вовлечены в процесс урегулирования. В 2003 году президент Воронин отказался подтвердить 
уже подписанный им документ об урегулировании ситуации в Приднестровье. Всё это время власти Молдовы ведут войну 
слов, которая пока еще не превратилась в войну действий, и наше заявление направлено как раз на то, чтобы этого не 
произошло.  Они проводят  на  самом деле незаконную,  не  вытекающую из  обстановки,  не  вытекающую из  документов, 
подписанных совместно, таможенную блокаду Приднестровья, именно сейчас организуют встречи с новым руководством 
Украины, чтобы эту блокаду провести и с украинской стороны, то есть Приднестровье со всех сторон заблокировать. Это не 
дружественные действия, я отказываюсь их такими считать.  

Председательствующий. Уважаемые коллеги, еще раз: вопросы по парламентскому запросу. Мы не обсуждаем 
сегодня ситуацию в Молдове. Есть ли еще вопросы по этому парламентскому запросу? Да, есть. Пожалуйста, Антуфьев. 
Потом Савельев.

Антуфьев С.  В.,  фракция "Единая Россия".  Спасибо,  Артур Николаевич.  У меня не вопрос,  я  хотел от  имени 
комитета  по  делам  СНГ  доложить,  что  мы  вчера  рассмотрели  данный  вопрос  на  заседании  комитета  и  поддержали 
предложение нашего коллеги. И буквально одно дополнение. Мы, депутация Парламентского Собрания Союза Беларуси и 
России, должны были сегодня вылететь в Кишинёв в качестве международных наблюдателей - вчера власти Молдовы 
отозвали наши приглашения.

Председательствующий. Ясно. Пожалуйста, Савельев Юрий Петрович.
Савельев  Ю.  П.,  фракция  "Родина". Уважаемый  Константин  Фёдорович,  неоднократно  в  этом  зале  мы 

обсуждали ситуацию в прибалтийских странах,  связанную с проявлением фашистских тенденций в отношении русского 
населения, с возрождением фашизма и так далее, и ни разу мы в этом зале ничего подобного не готовили, всегда было 
голосование отрицательное, этот вопрос даже не выносился. Почему мы сегодня так ополчились на Молдову, с чем это 
связано: с тем, что там зачатки коммунистического режима, что там лидер - коммунист? Не лучше ли это свести к тому, что 
недостаточно активная политика ведется российским правительством по отношению к Молдове? На себя надо посмотреть, 
а не на Молдову!

Председательствующий. Пожалуйста, Константин Фёдорович, коротко.
Затулин  К.  Ф.  Уважаемый  коллега,  я  могу  разделять,  могу  не  разделять  вашу  критику  в  адрес  политики 

Российской  Федерации,  но,  я  думаю,  скверная была бы традиция  вместо  принятия  решений,  которых от  нас  требуют 
обстоятельства, всё сваливать на наше правительство, нашего президента и самим уходить от ответственности.

Председательствующий. Тюлькин Виктор Аркадьевич, пожалуйста.
Тюлькин В.  А.  У меня в  продолжение вопроса,  который Юрий Петрович задал.  Константин Фёдорович,  а  не 

считаете  ли  вы  правильным  в  нашем  запросе  Фрадкову  продолжить  мысль:  насколько  правительство  предполагает 
возможным распространить эти меры также на те регионы, о которых упомянули уже, - и Прибалтика, и Грузия, и прочие? 
Это первая часть вопроса. И вторая. Перед выборами не получится ли действительно так, что мы, не желая того, сыграем 
Константин  Фёдорович,  а  не  считаете  ли  вы  правильным  в  нашем  запросе  Фрадкову  продолжить  мысль:  насколько 
правительство предполагает возможным распространить эти меры также на те регионы, о которых упомянули уже, -  и 
Прибалтика, и Грузия, и прочие? Это первая часть вопроса. И вторая. Перед выборами не получится ли действительно так,  
что мы, не желая того, сыграем роль провокаторов - вытолкнем Молдову вместе с тем правительством, которое будет через 
пару дней, в "оранжевую зону"? Это тоже вполне, так сказать, может рассматриваться.

Председательствующий. Пожалуйста, Константин Фёдорович.
Затулин К. Ф.  Ну, во-первых, я считаю, что не следует нам коня и трепетную лань впихивать в один документ, 

создавая у самих себя впечатление какого-то окружения. Я думаю, что случаи, о которых вы говорите, - Грузия, Украина и 
иные - требуют отдельного рассмотрения. И всегда, если вы заметили, я выступаю в поддержку такого рода предложений 
или вношу подобные же. Сегодня мы разбираем Молдову. 

Что касается второго вашего соображения: не оттолкнем ли, не вытолкнем ли... Даже уже после того, как всё стало 
ясным  и,  по-моему,  для  всех  очевидным,  -  как  говорили  в  древности,  события  зрит  и  безумный  -  мы  продолжаем 
рассуждать, а не «обидим ли мы кого-нибудь», «не случится ли что-нибудь» и так далее, и так далее. Уже всё произошло! 
Посмотрите внимательно на то, что происходит в Молдове и вокруг нее, какие контакты она сегодня осуществляет и с 
какими целями.

Председательствующий.  Спасибо.  Все  вопросы  мы  обсудили,  уважаемые  коллеги.  Есть  ли  желающие 
выступить? Есть. Ну что ж, пожалуйста, запишитесь. В быстром режиме запишитесь, пожалуйста. Процедура такова, что 
поделаешь:  по  одному  от  фракции.  Покажите  список  записавшихся.  Есть  предложение:  по  одному  от  фракции.  Нет 
возражений? Нет. Нужно голосовать? Нет, это предусмотрено нашей процедурой. Пожалуйста, от фракции Компартии кто 
будет выступать? Кондратенко, пожалуйста.

Кондратенко  Н.  И.,  фракция  Коммунистической  партии  Российской  Федерации.  Уважаемые  коллеги,  как  я 
понимаю, уже давно в России нет реальной политики - идет закамуфлированная политическая игра. Она на каждом шагу 
обнаруживается, особенно в отношении наших соседей - грузин и украинцев, - я видел эту игру. Кому-то, может, казалось, 
что  российское  руководство  противостояло  Саакашвили  или  нынешнему  украинскому  президенту,  а  я  понимал,  что 
российское руководство вело к избранию этих людей в этих странах, потому что это кому-то надо было. Кому? Надо было 
помогать американцам, и мы всеми силами, учитывая психологические аспекты, играя на чувствах людей, помогали. Я 
думаю,  что  и  здесь  та  же  самая  идет  игра,  иначе  зачем  в  преддверии  выборов  -  ах,  ах!  -  торопиться  говорить  о 
Приднестровье? Что мы Приднестровье не должны сдать, я твердо в этом уверен. 

Я не сторонник Воронина, я хотел бы, чтобы Воронин был заменен на другого, более обстоятельного человека, но 
в то же время думаю: а кому в такой ситуации, кому мы хотим помочь? Ударяя по желудкам молдаван, которые здесь у нас 
работают,  пытаются  копейку  заработать,  чтобы  только  остаться  живыми,  лишая  их  права  вывоза  своей  продукции 
невысокого качества, за счет чего они живут, мы пытаемся повлиять на выборы: проголосуете не так - значит, проиграете. 
Это старая песня из сионистского пиара, который ведется на территории России. Поэтому я считаю, что поспешность не 
нужна  -  мы  просто  проведем  проамериканца  туда,  "оранжевого",  как  правильно  Тюлькин  сказал,  чтобы  помочь  ему 
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завладеть и этой страной. Я в этом твердо уверен: поспешность никому не нужна. Мы защитим Дубоссары, мы защитим 
Приднестровье,  и  после  выборов  нам  никто  не  помешает,  буквально  считанные  дни  остались.  Но  я  боюсь  помочь 
американцам на выборах в Молдавии, поэтому я просто не буду голосовать за предложенный запрос.

Председательствующий. Спасибо. От "Единой России" кто? Нет. От ЛДПР кто? Митрофанов, пожалуйста. 
Митрофанов А. В. Я вам хочу сказать следующее: то, что мы сейчас делаем, делать надо обязательно. По сути, 

согласно постановлению...  И уже десять лет в этом зале предлагают это, десять лет по всем республикам, и если вы 
поднимете наши выступления, стенограммы, вы всё это увидите. Но в данном случае, уверяю вас, после выборов ни одно 
из этих предложений не будет реализовано и слово "Молдова" мы забудем. Почему? 

Уважаемый и любимый мной депутат Кондратенко, я вам хочу сказать вот что. Мы сейчас как раз работаем на 
Воронина. Вы же понимаете, что подобными постановлениями мы привлекаем к нему часть "оранжевых".  Всё сделано 
просто с учетом выборов Януковича, потому что открытая пророссийская позиция Януковича привела к фиаско, а здесь 
молдаване похитрее пошли. Он и так получит ваши голоса, коммунистов. Ему нужно отобрать у Рошки голоса "оранжевых".  
Вот сейчас мы тут раздуваем антимолдавскую войну всю, а он раздувает с той стороны. Это всё согласованная игра, и 
Кокошин ее прекрасно понимает. И после 6-го - со всеми депутатами спорю на бутылку коньяка - ничего из того, что мы 
предлагаем,  не  будет  обсуждаться  и  делаться.  Воронин  выигрывает  выборы,  всем  будет  хорошо.  Воронин  выиграет 
выборы! Так что, уважаемый депутат Кондратенко, всё будет нормально. И вы проголосуете тоже и, по сути, голосуя за это 
постановление, будете голосовать за Воронина, чтобы он отодрал часть "оранжевых" голосов. Вот и всё.

Председательствующий. Спасибо. Пожалуйста, депутат Алкснис.
Алкснис В. И.  Уважаемые коллеги, в том, что этот парламентский запрос нужно принимать, у меня нет никаких 

сомнений. Впервые, действительно, за десять с лишним лет работы Государственная Дума принимает реальное решение, 
направленное на защиту национальных интересов России. Когда вот тут звучат голоса, что вот мы обидим молдаван... А 
почему никто из защитников Воронина не сказал: а у нас там шестьсот тысяч русских в Приднестровье, которые сегодня, в 
условиях блокады, буквально находятся на грани голода?! Почему, коллега Кондратенко, вы не вспоминаете о русских, 
которые сегодня в Приднестровье страдают? Почему для вас сегодня важнее интересы молдаван, которых я тоже очень 
уважаю и люблю? 

Но сегодня идет речь о судьбе русских в Приднестровье. И мне очень обидно, уважаемые коллеги-коммунисты, - я 
всегда был вашим союзником, - что сегодня вы выступаете как фракция, которая играет против России. И я сегодня, к  
сожалению,  должен согласиться с  Владимиром Вольфовичем Жириновским:  сегодня вы выступаете на стороне врагов 
России! И это страшно, это жутко! Коммунисты, которые погибали за нашу Родину в войну, сегодня вы на стороне врагов 
России, сегодня вы за то, чтобы Молдова ушла в НАТО, за то, чтобы американские войска пришли на берега Днестра. 
Сегодня  вы  за  это  выступаете,  поддерживая  предателя  Воронина.  Когда  лидер  коммунистического  большинства 
парламента Молдовы господин Степанюк заявлял громогласно еще до всех наших заявлений (тогда еще вроде формально 
были отношения хорошие), что Россия - враг Молдовы, вы этого не замечали. А как же вы можете с ним здороваться на 
совещаниях, на заседаниях пленума партии, если он объявляет Россию врагом Молдовы, то есть и вас он считает врагами 
своими, а вы улыбаетесь, вы с ним здороваетесь. 

Так вот, господин Воронин и те, кто стоит за ним, - они не являются коммунистами, я уже говорил об этом не раз.  
Все надежды, что это человек, который действительно думает о благе, об интернационализме... К сожалению, Воронин и 
стоящая за ним клика - это так называемые националкоммунисты, я уже не раз об этом говорил. Он является таким же 
молдавским националистом, как господин Рошка. И по большому счету, для меня нет разницы - что Рошка, что Воронин. Да,  
я знаю, что на выборах в Молдавии победит при любом раскладе антироссийский политик. И это беда наша - то, что наше 
руководство российское не сумело за эти годы воспользоваться идеальной возможностью, когда большинство населения 
Молдовы было за связь с Россией, и не создало нормальные пророссийские силы,  не способствовало появлению там 
нормальных  пророссийских  лидеров.  Это  вина  России,  это  вина  ее  руководства.  Но  в  этой  ситуации  для  нас,  вне 
зависимости от того, кто победит на этих выборах, самое главное - защитить последний плацдарм России в этом регионе, 
защитить Приднестровскую Молдавскую Республику. И поэтому я предлагаю голосовать за это постановление.

Председательствующий.  Спасибо.  Все  выступили.  Уважаемые  коллеги,  есть  предложение  принять  данный 
парламентский запрос. Прошу определиться голосованием.

Результаты голосования (11 час. 22 мин. 49 сек.)
Проголосовало за 370 чел.  82,2%
Проголосовало против 2 чел. 0,4%
Воздержалось 0 чел. 0,0%
Голосовало 372 чел.
Не голосовало  78 чел. 17,3%
Результат: принято
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Грузия - территория военно-политического противостояния между 
Россией и НАТО
«Маркетинг и консалтинг», 01.03.2005
По итогам саммита НАТО в Брюсселе на прошлой неделе президент США Джордж Буш высказался в поддержку 

вступления Грузии и Украины в Североатлантический блок, что было с воодушевлением воспринято многими политиками в 
обеих странах. В том числе, это заявление высоко оценил президент Грузии Михаил Саакашвили. «Выделение Грузии 
среди  других  стран  в  контексте  НАТО  и  Европейского  Союза  создает  для  страны  новую  внешнеполитическую  и 
геополитическую реальность», - так прокомментировала позицию грузинского лидера его пресс-спикер А.Гаглоева.

На этой неделе эта тема будет обсуждаться в Брюсселе вновь – в ходе визита в Бельгию главы МИД Грузии 
Саломэ Зурабишвили и ее выступления на заседании комитета политики и безопасности Совета Европы 1 марта и встречи 
с генеральным секретарем Евросоюза Хавьером Солана и генеральным секретарем НАТО Яапом де Хооп Схефером 2 
марта.

Насколько реален процесс вступления Грузии в НАТО и когда он может осуществиться? Что это событие будет 
означать  для  России?  Эти  вопросы  «Маркетинг  и  консалтинг»  задал  Михаилу  Александрову,  заведующему  отделом 
Закавказья Института стран СНГ:

- Вы знаете, эта линия на то, чтобы заманить Грузию и Украину в НАТО, она проводится уже давно. И, например, 
Грузия уже приняла план индивидуального партнерства с НАТО. В прошлом, 2004 году ее постоянно посещали различные 
натовские эмиссары. Но я думаю, что там главное – это все-таки создание впечатления о возможности скорой интеграции 
Грузии  и  Украины в  НАТО.  На  самом деле,  я  думаю,  что  Запад вовсе  не  заинтересован в  том,  чтобы их  полностью 
интегрировать в НАТО. Но такие посулы, заверения, они, во-первых, должны настроить элиту этих стран и общественность 
этих стран в пользу сотрудничества с Западом и ориентации на Запад. А в действительности Запад хочет лишь частичного, 
а отнюдь не полноценного сотрудничества.

Почему? Западу важно там создать военные базы, расположенные по периметру российских границ. И постоянно 
поднимая этот вопрос – о вступлении Грузии в НАТО, о вступлении ее в ЕС, они постепенно двигаются к этой цели. Тем 
более, я вам честно скажу – я знаю многих политиков в Грузии, и их, в первую очередь, волнует вступление не в НАТО, а в 
ЕС. Но там выдвигают жесткие условия – чтобы вступить в ЕС, надо сначала войти в НАТО, и все. Хотя, как мы знаем, не 
все  члены ЕС являются членами НАТО –  Швеция,  например,  и  Финляндия не являются членами НАТО.  Но ведь это 
западные страны, и к ним предъявляются другие требования.

А  когда  речь  идет  о  постсоветских  государствах,  то  здесь  надо  обязательно  доказывать  свою  военно-
политическую  лояльность  Западу.  И  поэтому  надо  вступать  в  НАТО.  И  вот  они  сегодня  этой  «морковкой»  в  виде 
возможности вступления в ЕС машут у этих государств перед носом, а в ближайшее время, конечно, никто их туда не 
собирается принимать. И я думаю, что даже в ближайшие 15-20 лет об этом не может быть речи, чтобы их в ЕС приняли, 
это нереально.  Но элитам этих стран важно доказать своим избирателям и общественности,  что они придерживаются 
правильного курса. И поэтому эта тема постоянно муссируется.

В частности, говорится, что повышаются стандарты демократии в Грузии и на Украине. Но мы знаем, какие там 
стандарты. Там заказные убийства и похищения людей происходят, идет фактическое вымогательство денег в процессе 
похищения людей, то есть, присутствуют стандарты демократии наоборот, я бы сказал.

А Запад на этом фоне продолжает источать обещания - принять их в ЕС и т.д., но при этом выдвигает условия – 
пойти на военно-политическую интеграцию с Западом,  прежде всего, разместив на своей территории военные базы. А 
потом  и  в  НАТО  вступить,  и  выполнять  при  этом  всякие  карательные  функции,  к  примеру,  участвовать  в  отправке 
подразделений в Ирак. Если на Иран будут Штаты нападать, то их тоже в этот процесс могут затянуть.

По крайней мере, на Азербайджан уже было давление, чтобы создать там базы, которые будут использоваться 
для военной операции против Ирана. Но азербайджанцы пока отбиваются, хотя не знаю, насколько их хватит.

И  в  целом,  я  считаю,  что  российская  дипломатия  здесь  недостаточно  эффективно  действует,  потому  что,  в 
принципе, Россия должна потребовать от ЕС четкой дорожной карты, если так можно выразиться, в которой бы говорилось, 
когда эти страны -  Грузия и Украина,  будут  приняты в состав Европейского союза. Потому что у них с нами большие 
торговые отношения. И мы видим, что случилось в Восточной Европе, когда страны Восточной Европы неожиданно стали 
членами ЕС, и когда страны типа Болгарии туда будут вступать, это непосредственно отразится на наших экономических 
интересах.

То есть, у нас есть законные права потребовать четких дат от Запада в отношении приема Украины и Грузии в ЕС. 
Но Запад, конечно, четких дат нам не назовет, хотя мы должны этот вопрос обязательно поставить. И после этого нам надо 
будет говорить,  что общественность этих стран дурят,  что никто никого «Национальная информационная группа»де не 
ждет, а собирается лишь использовать в своих интересах. Но элиты этих стран, которые связали свой политический курс с 
ориентацией на Запад, они, конечно, заинтересованы в этом одурачивании общественности. Но сама общественность и 
бизнес - они не заинтересованы в том, чтобы их одурачивали. Поэтому российской дипломатии надо взять на себя роль 
этого разъяснителя и сказать, что кого одурачивает.

- Ну, а если Грузия все-таки вступит в НАТО, какие реальные угрозы возникнут перед Россией?
Эти реальные угрозы уже существуют.  Дело в том,  что стратегия Запада состоит в том,  что на этом пути не 

ограничиваться  только  Грузией.  Под  давлением  Грузии  и  Азербайджан  упадет  в  объятия  НАТО.  Потом  они  будут 
распространять свое влияние на Центральную Азию, охватывая нас с южного фланга и создавая там по периметру наших 
границ сеть военных баз. А потом с этих территорий начнется, а с Грузией это уже происходит – дестабилизация нашего 
Северного Кавказа, и у нас уже не будет возможности повлиять на этот процесс.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

11



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Мы  уже  на  Грузию  влиять  не  можем  в  значительной  степени.  Хотя  это  связано,  в  целом,  с  отсутствием 
политической  воли  у  нашего  руководства.  Ведь  мы спокойно  могли  бы провести  операцию по  зачистке  в  Панкисском 
ущелье, то есть, ввести туда свои войска, скажем, на несколько месяцев, проверить там паспортный режим, арестовать 
подозрительных лиц и потом вывести войска. То есть, тут бы нам никто ничего сделать не смог.

Но теперь, представьте, возможна ли такая ситуация, если Грузия – член НАТО? Уже получается война с НАТО. 
То есть, мы в такой ситуации становимся совершенно беспомощными. Это с одной стороны.

С  другой  стороны,  если  там  будут  базы  НАТО,  то  они  будут  непосредственно  угрожать  нашему  Северному 
Кавказу. И если у нас испортятся отношения с западными странами, а видите, какая сейчас антироссийская кампания на 
Западе идет – то нам придется создавать и развертывать там дополнительные группировки, а это все очень дорого. Так что 
эти два момента надо учитывать. Один момент – это возможность силового давления на нас, своего рода запугивание, а 
другой  момент  –  это  поддержка  различных  диверсионных  действий  в  наших бывших  национальных  республиках.  Это 
реально существующие угрозы, от которых никуда не денешься.

- Ну, а кто тогда союзники России?
Союзники у нас Абхазия и Южная Осетия. Потому что пока мы там присутствуем в военном отношении и пока они 

ориентируются на Россию, Грузии сложно будет вступить в НАТО. Потому что, если они вступят в НАТО, мы тогда сразу 
примем Южную Осетию и  Абхазию в  состав  России.  И  развернем там военные группировки  войск.  И  тогда  ущерб от 
вступления Грузии в НАТО будет неизмеримо меньше.

То  есть,  мы будем присутствовать  в  150  км  от  Тбилиси,  и  порты в  Сухуми  будут  в  наших  руках  в  военном 
отношении, так что здесь получится несколько иной расклад.

Ну и главное, самим грузинам не выгодно, чтобы это произошло. Потому что они тогда теряют навсегда Абхазию и 
Южную Осетию, и они не будут заинтересованы при такой конфигурации вступать в НАТО.

Но такую перспективу надо до них четко довести: если вы вступаете в НАТО, то мы тут же принимаем эти две 
республики в состав России. И тогда будет полная ясность.

В этой связи надо отметить роль наших военных баз в Грузии. Вот многие сегодня говорят, что эти базы не играют 
никакой  роли,  а  они,  между  прочим,  играют  важную  сдерживающую  роль  в  вопросе  вступления  Грузии  в  НАТО  и 
развертывания там американского военного присутствия. Если американцы смогут там как в Киргизии базы развернуть, то 
это будет совсем другое дело. Но, все-таки, согласитесь, когда под боком уже есть две базы, возможность влиять у них 
будет меньше, в том числе, и на внутриполитическую ситуацию в Грузии они влиять тогда не смогут, поскольку они не 
смогут использовать силу для поддержки своих кандидатов на президентских выборах.

Мы же должны исходить из того, что Саакашвили не вечен, и в конце концов, этот режим себя дискредитирует. И 
тогда смогут прийти к власти в Грузии люди, более положительно настроенные по отношению к России. И в этом случае 
США могут попытаться повлиять на исход выборов. Но поскольку возможности оказания силового давления у них не будет, 
так как наши базы там тоже есть, то у них руки будут связаны. Так что выгода от размещения их военных баз в условиях 
присутствия наших военных баз будет гораздо меньшей и она не решит стратегических целей военного окружения России.

Поэтому они и хотят наши базы оттуда выдавить прежде, чем размещать свои базы, и прежде, чем принимать 
Грузию в  НАТО.  А  мы сопротивляемся.  Так  что  политическое  влияние  этих  баз  огромное  для  российской  политики  в 
Закавказье.

«Люблю Отчизну я, но..»
Северный край (Ярославль)
Владимир ЖЕЛЬВИС, профессор ЯГПУ
Прошедшая неделя была богата передачами, посвященными одному из самых острых вопросов, на котором, что 

называется, сломали зубы многие и многие писатели, философы и историки, - патриотизму.
В прошлый четверг Михаил Швыдкой выяснял с помощью В. Познера (напомним:  президент фонда Академии 

россий-ского  ТВ)  и  М.  Гусмана  (первый зам директора  ИТАР-ТАСС),  кому  служит  художник:  самому себе,  народу  или 
государству.  Собеседники  были вежливы,  уважительны,  в  меру остроумны,  и  если  бы не горластая коммунистка и по 
совместитель-ству актриса Елена Драпеко, в общем-то не очень и противоречили друг другу, и в конце Швыдкой точно 
сформулировал общий вывод: <Соловей может помочь пахарю, важно только не надевать на него хомут>. Очень многие 
патриотические произведения давно забыты, потому что были созданы по госзаказу. А вот симоновское <Жди меня> было 
написано не для государства, а для человека, в нем была живая душа автора, оттого оно и помнится.

А <к барьеру> в тот же день вышли думцы В. Похмелкин и К. Затулин. Похмелкин был прав, но слишком мягок и не 
слишком красноречив. Затулин был демагогичен, но ловко жонглировал фактами и в результате одержал убедительную 
победу. А суть была в том, что последние месяцы на внешнем фронте наша страна выглядела посмешищем в глазах всего 
мира,  потерпев  позорное  поражение  и в  Грузии,  и  в  Украине,  и  много  где  еще.  Топорная  дипломатия выглядит  как... 
топорная дипломатия. <Единоросс> Затулин доказывал, что мы все сделали правильно и если были ошибки, то ну вовсе 
малюсенькие.

20  февраля  на  Первом канале  тот  же  Познер  поставил  вопрос  ребром.  Почему  гордое  слово  <патриотизм> 
сегодня стало чуть ли не бранным (скажу от себя - как и <демократия>)? Можно ли патриотизм в человеке воспитать? Прав 
ли английский лексикограф XVII века Сэмюэл Джонсон, что патриотизм - последнее прибежище негодяев? В чем отличие 
патриотизма от национализма и тем более шовинизма? В общем, хорошие вопросы.

Друг против друга сидели люди с противоположными взглядами, отчего и разговор получился накаленным. Но 
сдерживались, хотя порой казалось, что ты присутствуешь не то в театре абсурда, не то на каком-то зловещем капустнике: 
например,  когда С. Бабурин на предложение назвать двух патриотов вторым назвал Сталина,  а  позже Мандельштама 
объявил <русским поэтом еврейской национальности>. Бабурин создал свою партию и надеется собрать под ее знаменами 
единомышленников...  Непонятно,  чего в  таком разе не  поделили с  ним коммунисты,  рогозинцы,  прохановцы и прочие 
лимоновцы.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

И  все-таки  кое-что  дельное  сказать  удалось.  Вспомнили  Томаса  Джефферсона  и  его  замечательную  фразу: 
высшая форма патриотизма - инакомыслие. Эту бы фразу да на знамя <единороссов>. Патриотизм - это умение видеть 
недостатки,  а  не  просто  восхвалять  любое  решение  властей  предержащих.  Это  не  <квасной>,  не  <матрешечный> 
патриотизм, который и не патриотизм вовсе, не умиленное сюсюканье, а прежде всего - любовь и желание сделать объект 
любви лучше. А для этого надо уметь критиковать.

Самодовольный бабурин-ский национализм,  как  справедливо указал на встрече В.  Со-ловьев,  -  это огромная 
опасность, потому что из него рождается желание возродить империю, силой вернуть утраченные территории, которые 
отнюдь не желают возвращаться в прошлое. А я ведь помню, как несколько лет назад, во время обсуждения крымской 
проблемы, тот же Бабурин восклицал: <Зачем нам Крым? Нам вся Украина нужна!> Какое все-таки счастье, что бодливой 
корове Бог рог не дает...  Куда легче любить родину и быть готовым ее защищать, говорили на встрече, если у тебя за 
спиной не стоят демагоги-политики, которые любят родину, как боксер грушу... Вот такой <патриотизм> и в самом деле - 
последнее прибежище негодяев.

А в четверг Андрей Малахов в своих <Пяти вечерах> слово <патриотизм> не произнес ни разу, но разговор шел о 
самой <распатриотической> проблеме - воспитании здоровых детей. Почему дети так часто ненавидят уроки физкультуры? 
Что нужнее ребенку: физкультура или спорт? Спорт лечит или калечит? Травматизм на уроках. Зачем родители упорно 
тащат детей в спортшколы - ради здоровья или будущих спортивных наград? Представляю, каким огнем полыхали сердца 
родителей у телеэкрана. Кто из них не знает, что в стране давно настоящая катастрофа: нация вырождается, совершенно 
здоровых детей - ничтожный процент. И неудивительно, потому что, как говорили на этом <вечере>, наши дети ничего 
тяжелее сигареты или банки с пивом в руках держать не могут, а когда входят в транспорт, сразу садятся - не от плохого 
воспитания,  а  просто  потому,  что  устают.  И  при  этом радуются,  если  получают  освобождение  от  ненавистного  урока 
физкультуры. Как сказал Малахову один такой очкарик, он счастлив оттого, что ни разу не посетил урок физкультуры: у него 
остается больше времени для работы... А уроков физкультуры в школе и так-то всего ничего.

Что  же  случилось  с  нашей  системой  воспитания,  если  на  самом  последнем  месте  в  списке  предметов  - 
физическая  культура?  Мало  того,  что  рождается  все  меньше детей,  но  и  дети-то  появляются  хилые.  А  от  хилых  мы 
дождемся здорового потомства? Ох, быть беде.

А ведь не везде так. В той же Америке, которую на этой неделе в двух длиннющих передачах-близнецах, шедших 
в один и тот же день, ядовито обличал М. Задорнов,  все совсем по-другому.  Там,  вероятно, даже заметен некоторый 
перебор.  Как  рассказал  мне  знакомый  школьный  учитель  литературы  и  по  совместительству  футбольный  тренер  в 
американской школе, когда он идет по улице и встречает ученика с родителями, тот с гордостью указывает на него: вот идет 
наш тренер Филипп Шмолль. Никто не скажет: вот идет наш учитель литературы, а учитель он, что называется, от Бога, я 
был у него на уроках, так что знаю, о чем говорю.

Ну не надо так, как в Америке, не станем подражать этим наглым янки, но давайте подумаем, как сделать наших 
детей  здоровее,  а?  Может  быть,  стоит  пересмотреть  кое-какие  приоритеты.  Я,  конечно,  извиняюсь  перед  учителями-
предметниками,  но,  может,  стоит  капельку  подсократить  время  на  изучение  химии  или  физики  и  добавить  часы  на 
физкультуру? Только не такую, от которой дети бегут, как черт от ладана. Спорта не надо, пусть в спортшколу идут те, кто 
поперспективнее и кому этого очень хочется. Причем хочется не родителям, а самому ребенку. А то нередко родители 
заставляют ребенка делать то, что в свое время не сделали сами: то бросают родимое дитя в бассейн, как Степан Разин 
княжну, то волокут к волейбольной сетке, то напяливают беговые коньки. От такого, простите за выражение, спорта, одна 
мука всем: и ребенку, и родителям, и тренеру.

Конечно, на школьную физкультуру требуются деньги. А денег на школу у нас, как известно, нет. Нет на зарплату 
учителям,  нет  и  на  спортивное  оборудование.  Тот  же  Филипп  утверждал,  что  если  он  скажет  своему  американскому 
начальству, что, по его мнению, надо бы сменить покрытие на школьном стадионе, через месяц все будет сделано, а 
покрытие-то стоит полтора миллиона. Не рублей, знамо дело. И почему это молодые американцы здоровее наших ребят? 
Тут очень кстати вспомнить Лермонтова.

Люблю отчизну я, но странною любовью!
Не победит ее рассудок мой.
Ни слава, купленная кровью,
Ни полный гордого доверия покой,
Ни темной старины заветные преданья
Не шевелят во мне отрадные мечтанья.
Подписываюсь  под  каждой  строчкой.  Мой  рассудок  упрямо  отказывается  понимать,  почему  наши  чиновники 

считают,  что  школьные  годы  -  это  так,  прелюдия  к  настоящей  жизни.  И  <слава,  купленная  кровью>  -  это,  конечно, 
замечательно, это настоящий патриотизм, ну а победы на школьных олимпиадах нам что, славу не принесут? Побед этих 
ведь с каждым годом все меньше, и мы знаем почему. И поневоле начинаешь догадываться, отчего это дети всех наших 
слуг народа учатся в школах на гнилом капиталистическом Западе. Так что хотите, чтобы ваш ребенок был здоровым и 
умным? Идите в депутаты, другого выхода пока не видно.

Коммментарий: Президента и премьера Абхазии "предупредили" 
люди Хаджимбы

«Национальная информационная группа», 01.03.2005
В понедельник  вечером  в  Сухуми  было  совершено  покушение  на  премьер-министра  республики  Александра 

Анкваба, назначенного на эту должность 14 февраля. Премьер чудом остался жив, так как ехал не в своей машине.
Инцидент  произошел около  22-00.  Машина премьера  была обстреляна  у  въезда  в  Сухуми в  районе  поселка 

Ачадара. Анкваб находился в машине вице-премьера Абхазии Леонида Лакербая, которая следовала сразу за автомобилем 
премьера. По уточненным данным, автомашина была прошита 8 пулями.

По факту покушения на премьер-министра Абхазии Александра Анкваба МВД Абхазии возбудило уголовное дело.
Во вторник состоится экстренное совещание силовиков, которое проведет президент Абхазии Сергей Багапш.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Покушение на премьера связано, по всей вероятности, с обострением отношений между группой Хаджимбы и 
группой Багапша и Анкваба. Такую точку зрения в беседе с NewsInfo высказал руководитель Кавказского отдела Института 
стран СНГ Михаил Александров.  "Дело  в  том,  что  Багапш не  выполнил "Соглашение  о  разделении полномочий"  от  6 
декабря и не предоставил группе Хаджимбы соответствующее количество министерских портфелей", - пояснил эксперт.

По Соглашению, силовые министерства должны были контролироваться Хаджимбой. Однако этого выполнено не 
было: Багапш назначил руководителями силовых министерств людей из своей команды.

"Разумеется, люди, которые работают в этих министерствах, недовольны. Они понимают, что сейчас начнётся 
чистка. Я думаю, что кто-то из людей Хаджимбы сделал Анквабу серьёзное предупреждение, о том, что Соглашение надо 
выполнять", - сказал Александров.

Константин Затулин: США хотят взять Восток под полный 
контроль

KM.RU, 01.03.2005 г.
Ирина Петрова

Несмотря на все протесты Вашингтона,  Москва и Тегеран все же подписали контракт  о поставке российского 
ядерного  топлива  в  Иран.  Постоянное  давление  Вашингтона  на  Москву,  а  также  разоблачение  Ирана  в  том,  что  на 
протяжении  почти  25  лет  он  обманывал  инспекторов  МАГАТЭ о  происхождении  своей  ядерной  программы,  отложило 
подписание сделки примерно на год. По данным американской газеты Washington Post, пакистанский ученый Абдул Хан 
предложил Тегерану технологии изготовления ядерной бомбы еще в 1987 году (подробности читайте в статье Критиковать 
российско-иранскую  сделку  не  в  интересах  Вашингтона).  Корреспондент  КМ.РУ  попросил  прокомментировать  данную 
ситуацию директора Института стран СНГ, члена Комитета ГД по делам Содружества Независимых Государств и связям с 
соотечественниками Константина Федоровича Затулина.

Американцы хотели бы смены режима в Иране
- Может ли ядерный реактор в Иране, в случае необходимости, быть использован в военных целях? И каковы 

гарантии того, что этого не случится?
- Я доверяю в этом вопросе специалистам нашего Минатома, доверяю международным инспекциям, которые ни 

разу не били тревогу по поводу возможности использования Бушера в военных целях. Что касается причин, по которым 
Соединенные Штаты нагнетают ситуацию вокруг Иранских мирных атомных программ, то их здесь целый комплекс. Самой 
главной из них является то, что американцы хотели бы смены режима в Иране на проамериканский. США рассчитывали, 
что внутри Ирана естественным путем произойдет трансформация исламского режима, однако они этого не дождались и 
поэтому начали проявлять очевидное нетерпение. Так что в настоящее время есть большая вероятность, что Иран стоит на 
очереди после Афганистана и Ирака. Чтобы понять, как может решаться данная ситуация,  нужно взглянуть на методы 
решения  Палестинской  и  Арабо-Израильской  проблемы,  которые  США  демонстрируют  после  ухода  Арафата.  Есть  и 
дополнительные причины. Одной из них, как мне кажется, является экономическая конкуренция на внешнем рынке между 
соответствующими западными компаниями, прежде всего американской и российской. Известно, что американцы смотрят 
сквозь пальцы на сотрудничество своих компаний с кем бы то ни было, с самыми различными режимами в разных странах. 
Но при этом склонны искать соринку в чужом глазу каждый раз, когда такое сотрудничество осуществляют неамериканские 
компании.

США хотят взять Восток под свой полный контроль
- То есть США будут стараться делать все, чтобы "выдавить" Россию из Ирана?
-  Соединенные  Штаты  вовлечены,  как  им  кажется,  в  проект  глобального  переустройства  всего  Ближнего  и 

Среднего Востока. Они хотят, особенно в связи с энергетическими и геополитическими проблемами взять его под свой 
полный контроль, гораздо более полный, чем в предшествующие годы. И, конечно же, Иран это не тот игрок на арене, 
который  действует  по  указке  Соединенных  Штатов.  И  это  достаточный  повод  для  США,  чтобы  они  начали  свое 
вмешательство, в чем угодно, например, в Бушере. Да и в какие угодно другие дела, которые сегодня существуют в Иране. 
Просто Бушер достаточно явная мишень. К слову сказать, к атому во всем мире принято относиться с настороженностью, 
поэтому американцы именно эту проблему поднимают сейчас на щит, чтобы оправдать свои действия против Ирана.

В иранском вопросе Россия занимает особую позицию
- Почему раньше Россия оглядывалась на мнение Запада, а сейчас нет?
- Россия и сейчас и прежде обязана учитывать мнение Запада, все равно, положительное оно или отрицательное. 

Однако Россия должна искать на Западе разные мнения. Например, по отношению к Ирану эти мнения точно разные, у 
Европейского сообщества и Соединенных Штатов они не одинаковые, не идентичны, поэтому в Иранском вопросе Россия 
занимала и занимает особую позицию, даже в те времена, когда равнялась на Америку даже в мелочах.

На Украине накаляется общественно-политическая ситуация
РБК, 01.03.2005

Сегодня стало известно, что в ближайшее время в Киев из США возвращается бывший премьер-министр Павел 
Лазаренко. Он должен дать показания в суде, которые позволят начать уголовное преследование бывшего президента 
Украины Леонида Кучмы.

Кроме того, вчера бывший президент Украины был лишен всех ранее обещанных ему льгот. Для этого кабинет 
министров провел внеочередное заседание, где премьер Тимошенко заявила: "За то, что делал Кучма, льгот не дают".

Председатель Народной Партии России Геннадий Гудков видит в украинской ситуации и конкретно в ситуации с 
преследованием Кучмы реальную опасность вооруженного конфликта:  "  Придя к  власти, в Украине лидеры революции 
вместо обещанной людям демократии тут же начали передел власти и собственности. Мне странно слышать, что новое 
руководство Украины собралось в цивилизованную Европу".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Чем  жестче  будет  преследование  Кучмы,  тем  больше  будет  вероятность  повторения  того  же  самого  над 
нынешним  президентом  Украины.  А  гражданская  война  в  Украине  вполне  возможна,  и  это  не  мои  домыслы.  Страна 
расколота пополам по культурному, языковому, экономическому принципу. И нужно делать все, чтобы этого не допустить. 
Но  пока  понимания  степени опасности  в  Киеве  нет",  -  заявил Гудков.  По  его  мнению,  если  власть  берет  за  правило 
уголовным образом преследовать бывших руководителей, то они будут держаться за руководящие посты до смертного 
часа.

"Украина рискует проиграть собственную Конституцию и гражданский мир. На месте украинцев я бы очень хорошо 
подумал.  Лучше  бы  вместо  преследования  бывших  научились  контролировать  действующих  руководителей  в  рамках 
закона", - отметил председатель Народной Партии России.

Напомним, что еще 2 февраля 2005 года Верховная Рада Украины направила в Генпрокуратуру республики запрос 
на  возбуждение  уголовного  дела  и  взятие  под  стражу  Кучмы.  Парламентарии  обвиняют  экс-премьера  в  организации 
похищения  журналиста  Григория  Гонгадзе,  организации  посягательства  на  жизнь  депутата  Александра  Ельшкевича, 
организации незаконного использования специальных технических средств для получения информации, получении взяток в 
особо крупных размерах, злоупотреблении властью и служебным положением.

Заместитель  директора  Института  стран  СНГ  Владимир  Жарихин,  анализируя  общую  ситуацию  в  Украине, 
отмечает  тревожные  моменты  в  ее  внутренней  политической  ситуации:  "Украина  отнюдь  не  получила  в  результате 
революции демократию. Новые украинские власти пришли не с Майдана, а из советского и кучмовского прошлого. Как 
показала практика, их повестка дня совсем не совпадает с тем, чего ожидали и требовали люди".

О демократии, по словам Жарихина, можно было бы вести речь, если б в правительство взяли представителей 
той стороны, за которую проголосовали 44% украинцев. "Это было необходимо даже с точки зрения здравого смысла: 
страна расколота, причем не на шутку. Людям, для которых русский язык - родной, навязывается чужая речь. Тем, на ком 
держится эконо»Маркетинг и консалтинг»а Украины, навязывается чужая политическая воля. Вместо решения проблемы 
языка и учета политического распределения сил в восточные районы Украины посылают внутренние войска. У нас после 91 
го года был 93-й. Похоже, в Киеве об этом не помнят", - отметил Жарихин.

Последние  события  на  Украине  заставляют  российских  экспертов  вновь  оценивать  ситуацию на  Украине,  как 
нестабильную. Одновременно с "делом Кучмы" пересматриваются итоги приватизации - дело "Криворожстали" и скандал 
вокруг футбольного клуба Динамо (Киев). На этом фоне украинская оппозиция откровенно высказывает мнение, что новое 
руководство страны начало в первую очередь осуществлять свои подлинные, а не продекларированные цели, передает 
РБК.

Андрей Грозин: "Власть в Киргизии отвоевывает Интернет-сектор 
у оппозиции. Сетевой вольницы больше не будет"

Фергана.Ру, 01.03.2005
Д.Кислов

Заведующий отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ Андрей Грозин дал телефонное интервью 
главному редактору ИА "Фергана.Ру" Даниилу Кислову. По мнению Андрея Грозина, известные события, происходящие в 
киргизском Интернете, свидетельствуют о том, что окружение Аскара Акаева бросает все силы на проведение второго тура 
выборов в парламент.

"Имея монополию в электронных средствах массовой информации, а также в печати, власть пытается отвоевать 
Интернет-сектор, как последний рупор оппозиции, - считает Грозин. - Власти необходимо провести второй тур хотя бы не 
хуже  первого.  Для  этого  окружение  Аскара  Акаева  стремится  консолидировать  все  финансовые  и  информационные 
ресурсы в своих руках."

Горная республика на сегодня -  одна из наиболее компьютеризированных стран региона. По оценкам Андрея 
Грозина,  в Киргизии насчитывается до 300 тысяч пользователей Интернета.  Но большинство подключений, по мнению 
собеседника "Ферганы.Ру", сосредоточено в Бишкеке и крупных городах севера страны.

Вместе с  тем,  столица страны традиционно аполитична. В Бишкеке оппозиция не может вывести на улицы и 
нескольких сотен своих сторонников. "А люди в глубинке, - считает Андрей Грозин, - не представляют себе, как выглядит 
персональный компьютер, не говоря уже об Интернете. И именно южный регион Киргизии и другие отдаленные области 
являются источником народных волнений. Поэтому, вряд ли именно закрытие оппозиционных Интернет-ресурсов вызовет 
массовые выступления."

По мнению Андрея Грозина, лозунги "за демократию" для подавляющего большинства киргизского населения не 
несут  смысловой  нагрузки.  "Политическая  составляющая  в  "народных  бунтах"  -  лишь  фоновая.  Она  может  послужить 
предлогом или первым толчком для выступлений. Какой-то форс-мажор в регионах возможен только при наступлении на 
интересы местных  региональных  лидеров,  например,  против  засилья  северян,  когда  отодвигаются  интересы  местных 
региональных князьков".

Вместе с тем, окружение президента намерено взять Интернет-СМИ под определенный контроль. Андрей Грозин 
не исключает создание в Киргизии специального центра для контроля над Сетью.

"Сетевой вольницы больше не будет. Получится что-то среднее между Узбекистаном и Казахстаном. Возможно, 
будут даже приняты некоторые поправки в законодательство республики, регулирующие деятельность СМИ в Интернете, - 
предполагает сотрудник российского Института стран СНГ.

Абхазия: покушение на премьера – предупреждение президенту
«Национальная информационная группа», 01.03.2005

В Абхазии совершено покушение на премьер-министра Александра Анкваба. Это произошло поздно вечером в 
понедельник.  Машина Анкваба  как  раз  подъезжала  к  Сухуми,  когда  в  районе поселка Ачадара по  ней открыли огонь. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Позднее в корпусе машины насчитали 17 пулевых отверстий. Премьера спасла случайность. Незадолго до инцидента он 
пересел в машину ехавшего вместе с  ним вице-премьера.  Однако,  по мнению экспертов,  никто не собирался убивать 
Анкваба.  Это  была всего  лишь "демонстрация  силы".  Нападавший или  нападавшие нарочно  открыли огонь  по  пустой 
машине…

"В  пользу  этой  версии  говорит  то,  что  даже  шофёр  абхазского  премьера  счастливо  отделался,  -  считает 
руководитель  Кавказского  отдела  Института  стран  СНГ  Михаил  Александров,  -  Если  у  организаторов  покушения 
действительно серьёзные намерения,  то шофёр либо погибает,  либо получает серьёзные ранения.  Да и саму машину 
изрешетили бы как следует".

Пулевых отверстий в корпусе и дырок в обшивке салона насчитали 17. Но по неподтверждённым данным, после 
того как с машиной поработали эксперты-криминалисты, оказалось, что в неё попало всего 8 пуль. Одна пуля в зависимости 
от траектории полёта может проделать не одно отверстие.

"В Абхазии последнее время обострились отношения между группой вице-президента Рауля Хаджимбы и группой 
президента Сергея Багапша. Дело в том, что Багапш не выполнил "Соглашение о разделении полномочий" от 6 декабря 
2004 года и не предоставил группе Хаджимбы соответствующее количество министерских портфелей. В результате Багапш 
поназначал  всех  своих  друзей  руководителями  министерств,  в  том  числе  силовых.  А  силовые  министерства,  по 
Соглашению, должны были контролироваться Хаджимбой", - говорит Михаил Александров, - Кто-то из людей Хаджимбы 
сделал Багапшу серьёзное предупреждение, ведь Анкваб однозначно является человеком Багапша".

Это не означает, что в ближайшее время следует ожидать покушений и на президента Абхазии, но Багапш вряд ли 
воспримет  "предупреждение"  должным  образом.  Он  уже  заявил,  что  за  покушением  на  премьера  республики  стоят 
"криминальные элементы". Багапш отметил, что новое руководство Абхазии проводит реформы, и "видимо, кому-то это не 
нравится".

По  мнению  Михаила  Александрова,  люди  Хаджимбы  добиваются,  чтобы  премьер-министр  Абхазии  ушёл  в 
отставку:  "Без поддержки Анкваба Багапш сделается более мирным и покладистым". Но, скорее всего, эффект от этих 
усилий будет обратный. Президент и премьер начнут жёстко действовать в отношении своих политических противников, что 
ещё больше накалит ситуацию. Единственный выход – снова должна вмешаться Россия, которая официально пока никак не 
отреагировала  на  происходящее.  Между  тем,  официальные  лица  Южной  Осетии  и  даже  Грузии  выражают  свою 
обеспокоенность по поводу вчерашнего инцидента.

Эхо от выстрелов было громким
В Южной Осетии опасаются, что покушение на премьер-министра Абхазии накалит обстановку в регионе. "Мы 

осуждаем этот факт. Такая ситуация может накалить обстановку в Абхазии и в других республиках, в том числе в нашей", - 
заявил  госминистр  непризнанной  республики  Южная  Осетия,  сопредседатель  Смешанной  контрольной  комиссии  по 
урегулированию грузино-осетинского конфликта Борис Чочиев. Он подчеркнул, что народу Абхазии, как и народу Южной 
Осетии, необходима стабильность в регионе.

Такого  же  мнения  придерживается  госминистр  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  Георгий 
Хаиндрава. "Любая дестабилизация, тем более покушение, никак нас не устраивает, потому что в ближайшее время мы 
рассчитываем на возобновление грузино-абхазских переговоров",  -  сказал он.  Хаинтаба считает попытку покушения на 
абхазского премьера свидетельством того, что после выборов президента непризнанной республики ситуация в регионе так 
и не нормализовалась.

Покушение на премьера Абхазии связано с противостоянием в 
руководстве республики

«Национальная информационная группа», 01.03.2005
Покушение  на  премьер-министра  Абхазии  Александра  Анкваба  связано  с  усиливающимся  противостоянием в 

руководстве Абхазии. С таким заявлением выступил во вторник госминистр Грузии Георгий Хаиндрава. При этом Хаиндрава 
подчеркнул, что власти Грузии осуждают любые проявления терроризма, и вновь предложил руководству Абхазии сесть за 
стол переговоров.

Отметим, что ранее в интервью NewsInfo сходную точку зрения на покушение в Абхазии высказал руководитель 
Кавказского отдела Института стран СНГ Михаил Александров. Эксперт считает, что покушение на премьера связано, по 
всей  вероятности,  с  обострением  отношений  между  группой  Хаджимбы  и  группой  Багапша  и  Анкваба.  По  словам 
Александрова,  Багапш  не  выполнил  "Соглашение  о  разделении  полномочий"  от  6  декабря  и  не  предоставил  группе 
Хаджимбы соответствующее количество министерских портфелей".

Сам  президент  Абхазии  Сергей  Багапш  считает,  что  за  покушением  на  премьера  непризнанной  республики 
Александра Анкваба стоят "криминальные элементы". Новое руководство Абхазии проводит реформы, и, видимо, кому-то 
это не нравится, сказал Багапш.

Кирилл Фролов: Украина собирается добить СНГ и выйти из 
Договора о дружбе с Россией

«Новый Регион – Крым» 02.03.2005
Новое руководство Украины намерено уничтожить СНГ. Такое мнение в интервью АПН высказал заведующий 

отделом Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов.
«СНГ  пребывал  в  состоянии  кризиса  с  момента  основания  именно  благодаря  Украине,  которая  не 

ратифицировала его ключевые документы и всегда использовала его как инструмент развода с Россией. Вспомним, что 
согласно первоначальному соглашению, у стран СНГ должно быть общее оборонное пространство, то есть общая армия», - 
напомнил Фролов.

«Глава МИД Борис Тарасюк заявил, что Украина фактически не участвует в СНГ. Смысл этих заявлений в том, что 
Украина де-факто не является членом СНГ. Началась кампания по изгнанию Черноморского флота из Украины. «Пятый 
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канал», который в настоящее время является главным украинским официозом, показал программу «Закрытая зона»,  в 
которой Черноморский флот России был обвинен в «скрытой оккупации» Севастополя. Гостями программы были Борис 
Тарасюк и главком ВМФ Украины Игорь Князь. Народный депутат от фракции «Наша Украина» Юрий Кармазин заявил в 
ходе  программы,  что  Договор  о  дружбе  между  Россией  и  Украиной  не  соответствует  интересам  последней.  Депутат 
намерен поднять этот вопрос в Верховной Раде», - продолжил эксперт.

«Что касается блока ГУУАМ, то его восстановление прописано в недавно принятой правительственной программе. 
Основной контур внешней политики — выход из  СНГ,  воссоздание ГУУАМ, изгнание Черноморского флота и активное 
обсуждение вопроса о выходе из Договора о дружбе между Россией и Украиной», - добавил Фролов.

Доклад Госдепа - попытка давления на Россию, считают аналитики
«Известия.Ру», 02.03.2005

Доклад Госдепартамента США о  состоянии прав человека в  странах  мира,  где Россия стоит  в  одном ряду с 
«форпостами тирании», аналитики подвергли резкой критике. Российские эксперты видят в нем попытку вмешательство во 
внутренние дела нашей страны.

Аналитики отмечают тенденциозный подбор фактов и откровенно "плохую журналистику": так в Госдепе "не видят 
прогресса"  в  расследовании  смерти  Юрия  Щекочихина,  ставят  в  вину  России  ликвидацию  террориста  Зелимхана 
Яндарбиева, сочли "неправильным" приговор по делу об убийстве Сергея Юшенкова, к этим фактам прикрепляется и дело 
ЮКОСа. Многие эксперты считают, что права человека - лишь повод для заранее спланированной информационной атаки 
на Россию, связанной с попыткой ее устранения с геополитической арены в качестве крупного игрока.

Анатолий Уткин, директор центра международных исследований РАН, видит в этой стратегической атаке США на 
Россию  конкретные  цели:  "Имеется  американский  аналитический  документ  по  состоянию  российской  ситуации, 
составленный ЦРУ. В 2015 году по прогнозам ЦРУ вместо одной России на карте будет 8. Уж если американцы так пекутся 
о нас и правах человека в России, то им важно было бы подумать и о 6 тыс. единиц нашего ядерного оружия. Мы тянемся к 
демократии, но нас на этой почве пытаются не поддержать, а расколоть".

Директор Института стран СНГ Константин Затулин также считает, что заявленные цели доклада не соответствуют 
его реальному применению. "Права человека в инструментарии международных отношений - такое же средство борьбы, как 
и все остальные, так что сомневаться не приходится в том, что у доклада далеко идущие цели. Сами оценки связанные с 
наличием  и  отсутствием  свобод  стали  инструментами  давления,  и  оправдания  самых  различных  мер  -  вплоть  до 
интервенции, Афганистан, Ирак и так далее. Нужно быть очень внимательными к такого рода анализам", - заявил Затулин.

Эксперты далеки от мнения, что в России нет проблем, связанных с нарушениями прав человека, однако, нельзя 
не  отметить,  что  озабоченность  ситуацией  с  правами  человека  у  Вашингтона  связана  с  теми  странами,  которые  не 
принадлежат к миру союзников и друзей США. "Быть другом и союзником США и навлечь на себя обвинения в нарушении 
прав  человека  -  это  практически  невозможно.  А  вот  быть  конкурентом  США  и  попасть  под  подозрение  -  явление 
распространенное", - считает Константин Затулин. Об этом сообщает РБК.

Между тем российский МИД официально прокомментировал доклад Госдепа. "К сожалению, содержание доклада 
вновь дает основания говорить о том, что американскому подходу к столь важной теме свойственны двойные стандарты. 
Весь доклад выглядит политически ангажированным. Россия подвергается огульной критике, но при этом в столь объемном 
опусе  не  нашлось  места,  скажем,  для  оценки  политики  официальных  властей  Латвии  и  Эстонии,  дискриминирующей 
русскоязычное население этих стран", - подчеркивается в комментарии.

"Мы открыты для дискуссии и непредвзятого обмена мнениями по правозащитной проблематике. Примером такого 
взаимоуважительного,  без  навешивания  ярлыков,  обсуждения  стал  недавно  завершившийся  российско-американский 
саммит  в  Братиславе,  на  котором  президенты  наших  стран  в  числе  других  вопросов  повестки  дня  затронули  и  тему 
демократии в России и США", - говорится в документе.

Напомним, что 28 февраля Госдеп США опубликовал ежегодный доклад по ситуации в области прав человека в 
196 странах мира. Кроме России в документе содержатся критические замечания в области соблюдения прав человека в 
адрес  Китая,  а  также  шести  стран,  называемых  в  Вашингтоне  "форпостами  тирании",  а  именно  Белоруссии,  Ирана, 
Северной Кореи, Бирмы, Зимбабве и Кубы.

Украина радикально снизит ввозные пошлины на ряд товаров
«Коммерсантъ», 02.03.2005

Российский бизнес вскоре столкнется с новыми правилами игры на Украине. Премьер-министр этой страны Юлия 
Тимошенко  предложила  вчера  Верховной  раде  радикально  снизить  ввозные  пошлины  на  ряд  товаров.  По  оценкам 
экспертов, это решение Киева осложнит конкурентную среду для отдельных секторов российского бизнеса не только на 
Украине, но и на внутрироссийском рынке.

Согласно  законопроекту,  импортные пошлины на  одежду,  обувь  и  продукты питания,  которые на  Украине  не 
изготавливаются или изготавливаются в ограниченном количестве, должны быть снижены с нынешнего уровня в 100–300% 
до 2–3%, а по отдельным группам товаров — до 10–12%. Тимошенко считает, что эта мера приведет к существенному 
снижению цен и сокращению контрабанды: "Полная пошлина будет меньше, чем по некоторым позициям была льготная".

Сейчас, согласно договоренностям по Единому экономическому пространству, российские товары на Украине не 
облагаются пошлинами, то есть находятся в привилегированном положении по сравнению с товарами из других стран. 
Снижение Киевом ввозных платежей должно удешевить европейскую и азиатскую продукцию, что может осложнить импорт 
аналогичных товаров из России. Минимизирует ущерб лишь тот факт, что, по словам заместителя директора Института 
стран СНГ Владимира Жарихина, одежда, еда и белье занимают в общем объеме российского импорта на Украину лишь 
малую долю. В то же время для тех бизнесменов, кто все-таки прорвался с этими товарами на украинский рынок, удар 
будет весьма ощутим, возможно им вообще придется свернуть свой бизнес в этой стране.

"Уравнивание  ставок  для  России  и  Европы  невыгодно  нам",-  считает  экономист-аналитик  компании 
"БрокерКредитСервис"  Вячеслав  Жабин.  Но Украина не может  поступить иначе:  ожидается спад темпов  роста ВВП,  а 
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предыдущий кабинет министров взял повышенные социальные обязательства. Поэтому страна будет любыми способами 
наращивать товарооборот.

Ведущий эксперт Центра развития Оксана Осипова не видит причин для паники. "Практически по всем статьям 
наш экспорт на Украину очень мал по сравнению с нашим же экспортом, например, в Евросоюз",- утверждает Осипова. 
Поэтому экспортеры ориентируются на ЕС, а не на соседей по СНГ. Если их товары конкурентоспособны в Европе, то уж на 
Украине  те  же  самые  товары  точно  будут  конкурентоспособны  даже  после  снижения  пошлин,  заключает  эксперт.  По 
данным Росстата, экспорт на Украину в прошлом году составил не больше 6% от общего объема российского экспорта, 
причем более половины его пришлось на энергоносители.

В  то  же  время  конкуренция  может  обостриться  на  внутрироссийском  рынке.  Причиной  станет  ожидаемое 
удешевление реэкспортных товаров. По словам Оксаны Осиповой, в основном это касается кондитерских изделий, сырье 
для которых ввозится из России и Европы, а готовый продукт потом поставляется в Россию.

Юлия  Тимошенко  заявила,  что  предлагаемые  кабмином  пошлины  на  импорт  приравнены  к  рекомендуемым 
ставкам для вступления Украины во Всемирную торговую организацию (ВТО). Страна собирается вступить в ВТО до конца 
2005  года.  Заместитель  председателя комитета  российской  Думы по  экономической  политике,  предпринимательству  и 
туризму Алексей Лихачев считает,  что России не стоит обгонять Украину на пути к ВТО: "Многие считают, что тот,  кто 
первый  попадет  в  ВТО,  сможет  тормозить  присоединение  соседа  к  организации".  Такая  возможность  есть,  но  она 
умозрительна, признает Лихачев.

Верховная рада рассмотрит законопроект уже на этой неделе. Однако планы украинских властей по снижению 
импортных  пошлин  не  ограничиваются  вышеперечисленными  товарами.  Правительство  Украины  2  марта  собирается 
рассмотреть  следующий  документ  по  снижению  пошлин  на  другие  группы  товаров.  По  мнению  аналитика 
"БрокерКредитСервиса" Вячеслава Жабина, "с точки зрения кабмина логично отменить ввозные пошлины на продукцию 
коксохимии, поскольку в этой области Украина испытывает жуткий дефицит",

Кирилл Фролов: Украина де-факто не является членом СНГ
АПН, 02.03.2005

Заведующий отделом Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов  так  прокомментировал АПН вероятность 
возрождения блока ГУУАМ и кризиса в СНГ в связи с последними заявлениями украинского министра иностранных дел 
Бориса Тарасюка:

СНГ пребывал в состоянии кризиса с момента основания именно благодаря Украине, которая не ратифицировала 
его  ключевые  документы  и  всегда  использовала  его  как  инструмент  развода  с  Россией.  Вспомним,  что  согласно 
первоначальному соглашению, у стран СНГ должно быть общее оборонное пространство, то есть общая армия.

Глава МИД Борис Тарасюк заявил, что Украина фактически не участвует в СНГ. Смысл этих заявлений в том, что 
Украина де-факто не является членом СНГ. Началась кампания по изгнанию Черноморского флота из Украины. "Пятый 
канал",  который  в  настоящее время  является  главным украинским официозом,  показал  программу  "Закрытая  зона",  в 
которой Черноморский флот России был обвинен в "скрытой оккупации" Севастополя. Черноморский флот России обвиняет 
в участие в контртеррористической операции в Чечне. В программе приняли активное участие Борис Тарасюк и главком 
ВМФ Украины Игорь Князь. Народный депутат от фракции "Наша Украина" Юрий Кармазин заявил в ходе программы, что 
Договор о дружбе между Россией и Украиной не соответствует интересам последней. Депутат намерен поднять этот вопрос 
в Верховной раде.

Что касается блока ГУУАМ, то его восстановление прописано в недавно принятой правительственной программе. 
Основной контур внешней политики — выход из  СНГ,  воссоздание ГУУАМ, изгнание Черноморского флота и активное 
обсуждение вопроса о выходе из Договора о дружбе между Россией и Украиной.

СНГ дышит на ладан российским газом
«Национальная информационная группа», 02.03.2005

Итогом встречи в Москве представителей МИД стран-участников СНГ стало появление ещё одной трещины в 
ветхом здании Содружества. Свою лепту в разрушение этой организации внесла Украина, которая официально заявила, что 
у СНГ нет будущего, и никакое реформирование здесь не поможет. За последний год уже многие авторитетные политики 
постсоветского пространства констатировали факт, что СНГ разваливается. Среди них президент Казахстана Назарбаев, 
президент  Узбекистана  Каримов,  спикер  грузинского  парламента  Бурджанадзе  и  даже  Владимир  Путин.  По  мнению 
экспертов,  единственное,  что  удерживает  Содружество  от  распада,  -  это  российская  система  льготных  поставок 
энергоносителей…

Реанимация не поможет
Официальная  позиция  украинского  МИДа  сводится  к  тому,  что  механизмы  обеспечения  интересов  стран-

участников  СНГ  в  рамках  этой  организации  не  работают.  "Эффект  пока  минимальный,  он  в  основном  носит  очень 
незначительный  экономический  характер",  -  говорит  министр  иностранных  дел  Украины  Борис  Тарасюк.  По  мнению 
украинской стороны, единственное, что следует сохранить, это существующую в рамках СНГ зону свободной торговли, куда 
входят 12 стран. Все остальные структуры Содружества недееспособны.

Вопрос об эффективности функционирования СНГ поднимался неоднократно. Так, летом прошлого года Владимир 
Путин  предрек  "размывание"  организации  в  случае,  если  её  члены  переориентируются  на  другие  международные 
структуры.  Он констатировал факт,  что у  государств,  входящих в  Содружество,  чаще всего отсутствуют общие цели и 
интересы.

В сентябре на саммите глав государств-участников СНГ президент Казахстана Нурсултан Назарбаев предложил 
широкомасштабную реформу органов Содружества. В ноябре спикер грузинского парламента Нино Бурджанадзе заявила, 
что Грузия намеревается покинуть организацию и присоединиться к гораздо более перспективным ЕС и НАТО. В том же 
ключе высказывался новый украинский президент Виктор Ющенко.

Информационное жужжание
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"На этом Содружестве висит очень большой груз  невыполненных решений, -  говорит замдиректора Института 
стран  СНГ  Владимир  Жарихин.  -  Был  договор  о  единых  вооружённых  силах,  об  общем  таможенном пространстве,  о 
гуманитарном пространстве. Но соглашения так и остаются на бумаге. А когда на бумаге написано, но не выполняется, то 
неминуемо  идёт  эрозия  организации.  Об  этом  говорили  многие,  совсем  недавно  очень  жёстко  высказался  Каримов, 
президент Узбекистана. Осенью на союзном саммите Назарбаев ставил вопрос о необходимости реформирования СНГ. 
Тогда решили подождать. Сейчас результат этого "подождать" выявляется".

По мнению большинства экспертов, если Содружеству суждено распасться, то первой из этой организации выйдет 
именно  Украина,  которая  уже  давно  занимается  "тихим саботажем"  многих  перспективных  проектов  в  рамках  СНГ.  В 
частности,  она  до  сих  пор  не  подписала  Договор  о  коллективной  безопасности.  Будучи  учредителем  СНГ,  то  есть 
участником "Беловежских соглашений",  Украина,  единственная из  всех,  отказывается подписывать Устав  Содружества. 
Складывается впечатление, что она специально вступила в СНГ, чтобы разваливать структуру изнутри.

Однако, Владимир Жарихин уверен,  что заявления Украины по поводу выхода из СНГ ничего не стоят,  как и 
заявления Грузии. СНГ будет существовать, пока оно подключено к аппарату искусственного поддержания жизни. Этим 
аппаратом  является  российская  система  льготных  поставок  природного  газа,  а  также  нефти  и  топлива  для  атомных 
электростанций.  В  случае  выхода  Украины  или  Грузии  из  СНГ  возникает  вопрос  о  целесообразности  дальнейшего 
сотрудничества  в  энергетической  сфере.  Вот  почему  агрессивные  прибалтийские  республики  и  не  менее  агрессивная 
Молдавия, которая высылает российских граждан со своей территории, продолжают состоять в этом "никому не нужном 
Содружестве".

"Так что Украина немного лукавит,  когда говорит, что экономическая отдача от участия в СНГ минимальная, - 
считает  эксперт.  -  Глубоким  анализом  того  информационного  шума,  который  исходит  от  новых  украинских  властей, 
заниматься не стоит. Они же все бывшие депутаты, поэтому привыкли издавать некое информационное жужжание. В том 
числе и министр иностранных дел Тарасюк. Депутат по своей природе человек безответственный – внёс резолюцию, а 
дальше её либо поддержали, либо нет.  Новое украинское руководство до сих пор действует  по этой модели,  пытаясь 
внутри выгородить свои позиции правительства, поскольку правительство это коалиционное, разношерстное. Так что ждём 
действий".

Госдума подготовила проект заявления о политической ситуации 
на Украине.

«Эхо Москвы», 02.03.2005
Госдума подготовила проект заявления о политической ситуации на Украине. Автор документа - член думского 

комитета по делам СНГ Константин Затулин предложит его депутатам уже завтра. По его словам, речь в проекте идет не 
столько об идущих на Украине процессах реприватизации, хотя они серьезно задевают интересы российских инвесторов, 
сколько о политической ситуации, когда разворачивается масштабная, как он выразился, "охота на ведьм".  В интервью 
"Интерфаксу"  Затулин  также  заявил,  что  на  Украине  идет  массовое  грубейшее нарушение  прав  и  свобод человека,  и 
российский парламент обязан на это отреагировать.

Депутаты Госдумы вновь обсуждали приднестровскую проблему
«Первый канал», 02.03.2005

Парламентарии критиковали власти Молдавии и говорили о введении политических и экономических санкций.
На прошлой неделе Дума уже выступала с инициативой применить к Молдавии политические и экономические 

санкции в ответ на блокаду Приднестровья. Предлагалось поставлять Кишинeву газ по мировым ценам и отказаться от 
ввоза в Россию молдавского вина.

Константин  Затулин,  депутат  ГД  РФ:  "В  поведении  Молдовы  ничего  не  изменилось.  Предпринят  ряд  акций, 
которые  привели  к  ухудшению  российско-молдавских  отношений.  Предлагаю  направить  парламентский  запрос  в 
правительство с тем, чтобы оно высказало свою позицию в отношении мер, предлагаемых нами".

В ближайшее время депутаты рассмотрят и другой международный вопрос - о реприватизации на Украине. По 
мнению ряда парламентариев, эта реприватизация - политическая акция против экономической базы украинской оппозиции.

В повестку дня также внесeн вопрос, касающийся российских автолюбителей. Речь идeт об ужесточении санкций 
за нарушения правил дорожного движения.

У водителей, отказавшихся проходить медицинское освидетельствование на алкоголь, будут отбирать права на 
срок от полутора до двух лет. Закон принят в третьем чтении. Штраф за управление автомобилем без водительских прав 
тоже будет увеличен. Но для этого нужно внести поправки в Административный кодекс, которые пока приняты только во 
втором чтении. За отсутствие прав предлагается штрафовать от 700 до 1000 рублей. Это в два раза больше, чем сейчас.

Дума не включила в повестку дня вопрос о запросе по Молдавии
РИА "Новости", 02.03.2005

Госдума  отказалась  включить  в  повестку  дня  пленарного  заседания  рассмотрение  вопроса  о  парламентском 
запросе в правительство РФ в связи с  ситуацией в Молдавии. При необходимых 226 голосах за включение вопроса в 
повестку дня проголосовало 107 депутатов.

С предложением рассмотреть парламентский запрос в правительство выступил член комитета Госдумы по делам 
СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин.

Он  предложил  направить  в  правительство  запрос,  с  тем  чтобы "правительство  высказало  свое  отношение  к 
предлагаемым Государственной думой мерам в отношении Молдовы".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Затулин напомнил, что 18 февраля Госдума приняла заявление, в котором предлагается ряд мер по стабилизации 
обстановки в Приднестровье и ряд санкций в отношении Молдавии.

"За прошедшее время в поведении Молдовы ровно ничего не изменилось, более того были предприняты ряд 
акций, которые привели к резкому ухудшению российско-молдавских отношений", - сказал Затулин.

Он предложил, чтобы правительство проинформировало депутатов Госдумы о принимаемых в этой связи мерах.
В свою очередь глава комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Андрей Кокошин отметил, 

что комитет отправил запрос в правительство в связи с "форс-мажорными обстоятельствами в Молдавии".
"Пока получен предварительный ответ из секретариата премьера, что правительство рассматривает этот вопрос", 

- сказал Кокощин.

Второй этап «оранжевой революции» на Украине
KM.RU, 04.03.2005

Журналист  интернет-издания  «Украинская  правда»  Георгий  Гонгадзе  исчез  16  сентября  2000  г.  2  ноября  в 
Таращанском  лесу  под  Киевом  найден  обезглавленный  труп,  который,  как  заключили  эксперты,  является  останками 
Гонгадзе. В декабре 2000 г. лидер фракции Социалистической партии в Раде Александр Мороз предоставил депутатам 
аудиозапись, на которой человек с голосом Леонида Кучмы обращается к собеседникам с требованием «разобраться» с 
Гонгадзе. 1 марта Президент Украины Виктор Ющенко заявил, что убийцы журналиста Георгия Гонгадзе задержаны. Также 
Ющенко сказал, что предыдущая власть была «крышей» для убийцы Гонгадзе. 2 марта генпрокурор Украины Святослав 
Пискун сообщил, что в ходе расследования «дела Гонгадзе» задержаны три офицера, в том числе два полковника. Кроме 
того, бывший начальник департамента внешней разведки МВД Украины Алексей Пукач объявлен в международный розыск.

«Дело  Гонгадзе»  может  стать  сигналом  для  начала  второго  этапа  «оранжевой  революции»  на  Украине.  В 
республике  раздаются  призывы  арестовать  экс-президента  Кучму,  бывшего  главу  МВД  Кравченко,  а  также  бывших 
губернаторов восточных регионов: Донецкой, Луганской и Харьковской областей.

Вначале факты. Вчера Григорий Омельченко,  депутат Верховной Рады и руководитель комиссии по изучению 
обстоятельств гибели Гонгадзе, заявил, что экс-президент страны Леонид Кучма в июне 2000 г. отдал приказ руководителю 
Службы  безопасности  Украины  Леониду  Деркачу  «взять  в  разработку»  журналиста.  На  основании  этого  Омельченко 
обратился с  призывом к  правоохранительным органам принять  меры для задержания экс-президента  страны Леонида 
Кучмы и бывшего министра внутренних дел Юрия Кравченко. По мнению украинских наблюдателей, арест Кравченко - 
дело ближайшего  времени.  Бывший  Президент  Украины  Леонид  Кучма  отдыхает  в  Чехии, на  курорте  Карловы  Вары. 
Наконец,  вчера член фракции «Блока Юлии Тимошенко» в Верховной Раде Валентин Зубов заявил,  что БЮТ требует 
арестовать бывших губернаторов Донецкой, Луганской и Харьковской областей Анатолия Близнюка, Александра Ефремова 
и Евгения Кушнарева «за распространение сепаратистских настроений».

За комментариями украинских событий мы обратились к двум экспертам: директору Международного института 
гуманитарно-политических  исследований  Вячеславу  Игрунову  и  заведующему  отделом  Украины  Института  стран  СНГ 
Кириллу Фролову.

Как сообщил нашему изданию Вячеслав Игрунов, «смущает заявление Ющенко о том, что «власть прикрывала 
убийц» - то есть он пытается политизировать ситуацию, хотя ясно, что по крайней мере с 2003 года идет следствие, и 
основные материалы, на основании которых были арестованы эти люди, были подготовлены еще в марте 2003 г. - при 
прежней  власти.  Происходит  опасное  передергивание  фактов,  что  вызывает  тревогу.  Пока  говорить  о  далеко  идущих 
выводах невозможно, потому что, хотя и имеются показания о том, что распоряжение об убийстве дано бывшим министром 
внутренних дел Кравченко, никаких, кроме предположений, доказательств нет».

На вопрос о возможных последствиях «дела Гонгадзе» для экс-президента Кучмы В. Игрунов высказал мнение, 
что «Кучма не имел никакого личного отношения к этому делу. Единственное - если дело восходит вплоть до Кравченко, 
лишнее пятно на репутации Кучмы неизбежно. Впрочем, репутация Кучмы сейчас уже никого не интересует, Кучма перестал 
быть политическим деятелем на второй день после победы Ющенко в третьем туре выборов. Хуже то, что негативные 
черты прежнего режима могут добавить очень нехорошего энтузиазма «оранжевым революционерам». То есть может иметь 
место дальнейшее наращивание негатива в обществе, атмосферы противостояния и вражды».

По мнению Кирилла Фролова, «дело Гонгадзе является политическим поводом для совершения второго этапа 
«оранжевой революции». Имеются два аспекта. Первый - это «Нюрнбергский процесс», который призван легитимировать 
новую власть. Мы знаем, что «третий тур» и все обстоятельства прихода к власти Ющенко революционным путем имеют 
сомнительную  легитимность.  Поэтому  «Нюрнбергский  процесс»  над  старой  властью  -  это  необходимая  мера  для 
легитимации  новой  власти.  Это  стратегическая  цель,  а  тактическая  цель  - совершение  второго  этапа  «оранжевой 
революции»  -  политическая  зачистка  «попутчиков»,  то  есть  тех  людей  из  старой  элиты,  которые  были  использованы 
революцией, а теперь уже оказываются ненужными. Речь идет в первую очередь о спикере Владимире Литвине, о тех 
людях,  которые остались в аппарате, в силовых ведомствах, и ряде радикальных политиков из соцпартии. Блок Юлии 
Тимошенко уже утверждает, что среди лиц, причастных к гибели Гонгадзе, не только Кучма и бывший министр внутренних 
дел Кравченко,  но  и спикер  Владимир Литвин.  Таков основной контекст  нового  этапа  «дела  Гонгадзе».  Хочу обратить 
внимание  на  заявление  членов  фракции Юлии Тимошенко  о  необходимости  ареста  бывших губернаторов  Александра 
Ефремова,  Анатолия  Близнюка  и  Евгения  Кушнарева  за  «государственную  измену».  «Государственной  изменой» 
«БЮТовцы»  считают  выступление  губернаторов  в  пользу  федеративного  статуса  Украины.  Эти  обвинения  абсурдны, 
потому что с таким же основанием можно потребовать суда над всеми сторонниками политической реформы на Украине, 
так как до того, как эта реформа состоялась, требования о ее проведении также выглядели антиконституционными. Налицо 
политические репрессии, и мы уже видим, что репрессивный аппарат, репрессивный характер новой власти настоящий, в 
отличие от детской шалости власти предыдущей, слабой и пугливой. На юго-востоке договориться с новой властью не 
удастся, нужно делать настоящую оппозицию, а не оппозицию фиктивную».

Насколько оправданны опасения экспертов? Как известно из мирового опыта, закономерным продолжением любой 
революции является вначале зачистка оппонентов, затем - «попутчиков», после чего начинается уже борьба в стане самих 
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революционеров. Достаточно лишь поверхностно изучить историю современной Грузии - от прихода к власти Михаила 
Саакашвили и начала «разработки» окружения экс-президента Эдуарда Шеварднадзе до странной смерти Зураба Жвании.

Приходится констатировать: нечто подобное мы наблюдаем сейчас на Украине.  «Дело Гонгадзе» может стать 
предлогом, который позволит «оранжевым» ликвидировать любую оппозицию новому режиму. Вслед за этим неизбежно 
наступит третий этап: начнется разборка в стане самих революционеров.

«Многие хотят поссорить Россию с Украиной…»
«Маркетинг и консалтинг», 04.03.2005

22 апреля в Кишиневе откроется саммит ГУУАМ. Об этом после встречи с президентом Молдавии Владимиром 
Ворониным в среду заявил президент Грузии Михаил Саакашвили. При этом он пояснил, что "ГУУАМ, куда входят Грузия, 
Украина, Узбекистан, Азербайджан, Молдавия, становится организацией новых демократических государств, ставших на 
путь европейской интеграции", однако "у нас нет никакого желания создавать альянсы против России. Это недальновидно и 
глупо. В наших странах есть довольно зрелые политики, чтобы этого не делать".

Многие этому заверению грузинского лидера не поверили, и, судя по развернувшемуся в российской и зарубежной 
прессе  обсуждению,  прямо  противоположного  мнения  придерживаются  представители  экспертного  сообщества, 
обозреватели, политики.

Как пишут "Новые Известия": "Возникающий на глазах тройственный союз - Украины, Молдавии и Грузии - показал, 
что на территории СНГ активизируется межрегиональная структура - ГУАМ. В ближайшей перспективе, вероятно, это будет 
не  только  экономический,  но  и  политический  блок  внутри  СНГ,  ориентированный  на  отрыв  от  России  и  сближение  с 
Западом. На Украине в связи с этим уже говорят о похоронах СНГ… Москва же, по всему, так и не поняла, что теряет не 
только Молдавию, но в целом СНГ. А чтобы не потерять их окончательно, вероятно, следовало бы поменять правила игры и 
работать  в  странах,  где  присутствуют  национальные  интересы  России,  со  всеми  политическими  движениями,  как  это 
делают, и весьма успешно, американцы… Если, конечно, у России вообще есть четкое представление о том, до каких 
границ простираются ее геополитические, экономические и прочие интересы".

Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ, сказал в интервью «АПН»: «СНГ пребывал в 
состоянии кризиса с момента основания именно благодаря Украине, которая не ратифицировала его ключевые документы 
и всегда использовала его как инструмент развода с Россией. Вспомним, что согласно первоначальному соглашению, у 
стран СНГ должно быть общее оборонное пространство, то есть общая армия.

Глава МИД Борис Тарасюк заявил, что Украина фактически не участвует в СНГ. Смысл этих заявлений в том, что 
Украина  де-факто  не  является членом СНГ…Что касается  блока  ГУУАМ,  то  его  восстановление  прописано  в  недавно 
принятой правительственной программе. Основной контур внешней политики - выход из СНГ, воссоздание ГУУАМ, изгнание 
Черноморского флота и активное обсуждение вопроса о выходе из Договора о дружбе между Россией и Украиной».

«Украина сегодня имеет все шансы занять место негласного лидера ГУУАМ, эдакого второго центра силы в СНГ. 
Поэтому, по мнению экспертов, для возрождения этого блока необходимо совсем немного - политическая воля участников и 
западная финансовая подпитка...» - считает «Зеркало».

"La Stampa" утверждает,  что Молдова,  Украина и Грузия заключили антипутинский пакт  против "черных дыр". 
«Перекрестные переговоры последних дней не оставляют  сомнений:  встретившись два дня назад в  Киеве с Виктором 
Ющенко,  а  вчера  в  Кишиневе  –  с  Михаилом  Саакашвили,  Воронин  заложил  основы  соглашения,  которое  может 
радикальным образом изменить  взаимоотношения  бывших советских  республик,  враждебно  настроенных  в  отношении 
Москвы,  -  пишет  газета.  -  Все  трое  согласны с  необходимостью возобновить  сотрудничество  между странами  ГУУАМ 
(Грузия,  Украина,  Узбекистан,  Азербайджан,  Молдавия),  ассоциации,  которая  до  последнего  времени  действовала  не 
слишком активно.  По данным неофициальных источников,  был также подписан документ,  получивший название "карта 
черных дыр", для совместного урегулирования кризисных ситуаций в таких горячих зонах, как Абхазия, Южная Осетия и 
Приднестровье».

Основной вывод многочисленных публикаций и экспертных оценок следующий: ГУУАМ направлен против России, 
Виктор  Ющенко  создает  новую  интеграционную  структуру,  чтобы  занять  лидирующие  позиции  на  постсоветском 
пространстве, Россию вытесняют из зоны ее традиционного влияния, что идет вразрез с ее национальными интересами.

Прокомментировать ситуацию «Маркетинг и  консалтинг» попросил Валерия Хомякова, генерального директора 
Совета по национальной стратегии:

- Все, что касается этих слухов о том, что Ющенко хочет создать мини-СНГ, я в это особо не верю. Я считаю, а мы 
с ним встречались, когда он был премьер-министром Украины, что он – достаточно дальновидный политик. И я думаю, что 
играть на постсоветском пространстве, пытаясь обыграть на нем Россию, он совершенно не собирается.

Все его заявления,  которые он сделал,  в  том числе,  по этому поводу,  выражают  мнение,  что «мы,  Украина, 
стремимся в  Европу,  но Россия наш сосед»,  и  заниматься разрушением,  например,  Таможенного союза,  он просто не 
собирается. Он говорит, что «мы вместе пойдем в Европу», имея в виду Россию, и это нормальное явление. И это смысл 
всего того, что он сейчас делает.

Я думаю, то гораздо явственнее здесь проступает другая тенденция – многие сейчас хотят поссорить Россию с 
Украиной,  воспользоваться  этой  ситуацией,  чтобы  устроить  некий  раскол  на  постсоветском  пространстве,  расколоть 
вообще все постсоветское пространство.

Однако я думаю, что этого сделать не удастся и не получится, потому что Россия и Украина – это, по сути, одна 
нация, а расколоть одну нацию очень сложно. И люди, которые этим занимаются, должны понимать, что эта затея обречена 
на неудачу.

- Ну, а мотивы-то у них какие?
Главный мотив – загнать Россию в угол постсоветского пространства, сделать так, чтобы Украина доминировала. 

И я думаю, что этим занимаются те, очень озлобленные на Россию, политические круги, которые уже давно действуют на 
Западе. Ведь западное сообщество – очень разное,  есть там люди прагматичные, вдумчивые, которые не собираются 
совершать провокационных действий в адрес России, но есть и те, которых, как и у нас, можно назвать, «отморозками».
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Поэтому игра «ГУАМ против СНГ» – это игра «отморозков», но у них эта игра не сложится и не получится. Во-
первых, потому, что сам Ющенко в эту игру играть не будет. Хотя и на Украине тоже есть «отморозки».

Госдума РФ подготовила проект заявления о политической 
ситуации в Украине

«Подробности», 03.03.2005
Проект  заявления  российской  Госдумы,  касающегося  политической  ситуации  в  Украине,  подготовлен  членом 

комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Константином Затулиным.
"Завтра я предложу обсудить этот документ на заседании комитета по делам СНГ", - сказал Затулин в среду, 2 

марта.
"Речь  в  нем  идет  не  столько  об  идущих  в  Украине  процессах  реприватизации,  хотя  они  серьезно  задевают 

интересы российских инвесторов, сколько о политической ситуации, когда разворачивается масштабная охота на ведьм", - 
пояснил он.

При этом он отметил, что новая власть в Украине "фактически занялась репрессиями инакомыслящих, уголовным 
преследованием  множества  должностных  лиц,  заменой  не  только  почти  всех  глав  администраций  регионов,  но  и 
увольнением руководителей среднего звена".

Затулин считает,  что  в  Украине  идет  "массовое  грубейшее нарушение  прав  и  свобод человека  и  российский 
парламент обязан на это отреагировать"

Холодный душ на "цветочные революции"
"Гудок", 03.03.2005

Борис Иванов
Вчера  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  прибыл  в  Кишинев  с  официальным  визитом  по  приглашению 

президента Молдавии Владимира Воронина
Экономические санкции со стороны РФ - не шутка. Сейчас на долю России приходится примерно 82 процента 

общего объема экспортируемых Молдовой вин и половина всего экспорта ее животноводческой продукции.
Лидер "розовой революции" "намерен выразить солидарность молдавскому народу в борьбе за независимость в 

пользу европейской демократии".
И хотя официальный Тбилиси заявляет, что визит главы грузинского государства не означает поддержку какого-

либо конкретного политического кандидата на предстоящих 6 марта парламентских выборах в Молдавии , тема экспорта 
"бархатной  революции"  в  республику  звучит  весьма  актуально.  Не  случайно  для  поддержки  молдавской  оппозиции  в 
Кишиневе уже находится группа активистов молодежной организации "Кмара" , члены которой принимали активное участие 
в "революции роз" в Грузии в ноябре 2003 года и были участниками "оранжевой революции" на Украине.

Если к этому добавить, что накануне визита Саакашвили в Кишинев президент Молдавии неожиданно прибыл в 
Киев для встречи со своим украинским коллегой Виктором Ющенко, то дуга "цветочных революций" видна невооруженным 
глазом .

Симптоматично  ,  что  и  в  Кишиневе,  и  в  Киеве  речь  шла  о  реанимации  сотрудничества  в  рамках  ГУУАМ 
(объединение  Грузии,  Украины  ,  Узбекистана  ,  Азербайджана  и  Молдавии  ,  созданное  в  противовес  СНГ).  Кстати, 
коммунистическое происхождение Воронина вовсе не мешает ему больше прислушиваться к евроструктурам, нежели к 
Москве.

Положение усугубляется тем , что в канун выборов власти Молдовы осуществляют репрессии под флагом "борьбы 
со шпионами и вредителями" . Под это определение попали все граждане Российской Федерации , которым не повезло 
сегодня оказаться в  Молдове:  только за две недели на территории республики были задержаны более 80 российских 
граждан , которым инкриминируется "подрывная деятельность" . В то же время , отказавшись пригласить на предстоящие 
выборы представителей стран СНГ, Молдавия резко обострила свои отношения с Россией, которая в отличие от других 
членов Содружества имеет непосредственные интересы на территории республики.

На  этом  фоне  наибольшее  беспокойство  вызывает  искусственная  эскалация  Кишиневом  напряженности  в 
отношениях с Приднестровской Молдавской Республикой . Угрозы , шантаж , экономическая блокада сочетаются с отказом 
от какого-либо конструктивного диалога и торпедированием предложений России по мирному урегулированию. Более того, 
сегодня предпринимаются попытки втянуть и Украину в блокаду ПМР. Таким образом , благодаря усилиям молдавских 
властей вновь возникла угроза войны в Приднестровье.

По мнению специалистов Института стран СНГ, в этой ситуации Россия не может оставаться в стороне - "она 
является гарантом поддержания мира в зоне конфликта , а на берегах Днестра проживают более 80 тысяч ее граждан. Хотя 
бы поэтому положение в Молдове и вокруг нее это и ее "внутреннее дело" . Россия должна принять меры политического и 
экономического характера ,  чтобы привести в чувство потерявшие связь с  реальностью правящие круги Молдовы ,  не 
допустить нового вооруженного конфликта в регионе".

Многие наши парламентарии также призывают к введению экономических санкций против Молдовы . Так , депутат 
Госдумы от "Родины" Виктор Алкснис подчеркивает, что Молдова жирует на помощи России : пусть платит за газ столько , 
сколько , например , Румыния . Касаясь введения визового режима , депутат подчеркнул : "В нашей стране сотни тысяч 
гастарбайтеров . Скоро будет их съезд .

Пусть выскажут свое отношение к политике Воронина" . Экономические санкции со стороны РФ - не шутка . Сейчас 
на долю России приходится примерно 82 процента общего объема экспортируемых республикой вин и половина всего 
экспорта ее животноводческой продукции .

Ежегодно россияне потребляют молдавских вин на 100 миллионов долларов, и лишиться такого рынка сбыта 
бюджет республики позволить себе не может. О поставках энергоносителей по мировым ценам и говорить не приходится - 
для молдавской казны это совершенно непосильная нагрузка . Помимо этого, Россия является крупнейшим инвестором 
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республики . Очевидно, что только одно намерение Москвы ввести экономические санкции в отношении Молдовы станет 
для Кишинева холодным душем.

Алиев продолжает дело своего отца
«Национальная информационная группа», 03.03.2005

Оппозиция в Азербайджане достаточно слабая и сосредоточена в крупных городах.  О её численности можно 
судить хотя бы по тиражам журнала "Монитор", главным редактором которого был погибший Гусейнов. Тираж одного из 
крупнейших  азербайджанских  оппозиционных  изданий  составляет  всего  4000  экземпляров.  Никакой  заслуги  Ильхама 
Алиева в этом нет. Это заслуга Алиева-старшего, который в бытность свою президентом проводил очень жёсткий курс по 
отношению к оппозиции, которая была практически обескровлена.

"Алиев, безусловно, пытается продолжить дело своего отца, пытается быть таким же жёстким лидером, но нужных 
навыков у него для этого нет. Во всех его действиях как президента присутствует некая топорность. Как и в случае с этим 
убийством. Всё сделано очень грубо, что в определённой степени указывает на Алиева", - считает Андрей Грозин.

Но  эксперт  также  не  исключает,  что  Алиева  могли  подставить.  Оппозиции  сейчас  очень  выгодно  обвинить 
президента в убийстве такого журналиста, как Эльмар Гусейнов, и проводить различные аналогии с Гонгадзе. "Я думаю, что 
это убийство попытаются использовать силы, оппозиционные молодому Алиеву. Но вовсе не обязательно это будут силы, 
которые  можно  охарактеризовать,  как  демократическую  оппозицию.  Это  могут  быть  клановые  группировки,  которые 
недовольны сложившейся ситуацией, которые рассчитывают расшатать позиции молодого президента. Риторика при этом 
может быть какая угодно, в том числе демократическая, антиавторитарная".

Президент республики Ильхам Алиев выразил обеспокоенность в связи с убийством журналиста. По этому поводу 
сегодня  состоялось  заседание  Совета  безопасности  при  президенте  Азербайджанской  Республики.  По  факту  убийства 
Гусейнова возбуждено уголовное дело по статьям 120.2.4 (умышленное убийство с особой жестокостью) и 228 (незаконное 
хранение и ношение огнестрельного оружия) Уголовного кодекса Азербайджана.

Оппозиции Азербайджана очень выгодны аналогии с Украиной и 
Гонгадзе – эксперт

«Национальная информационная группа», 03.03.2005
В среду  вечером  в  подъезде  своего  дома  в  Баку  был  убит  главный  редактор  и  основатель  оппозиционного 

журнала "Монитор" Эльмар Гусейнов. Убийца выстрелил в Гусейнова семь раз: две пули попали в сердце, одна - в голову. 
Главная версия - заказное убийство.

Расследование убийства взял под личный контроль президент Азербайджана Ильхам Алиев. Однако оппозиция 
проведет свое расследование.  Глава "Народного фронта Азербайджана" Али Керимли призвал Либеральную партию и 
партию "Мусавата" создать совместную комиссию по выяснению причин убийства журналиста.

Представители азербайджанской оппозиции уже призвали своих сторонников провести акцию протеста в связи с 
убийством  Гусейнова.  "Азербайджанский  народ  должен  мобилизоваться  и  организовать  акции  протеста.  Сегодня  все 
политические партии и правозащитные организации должны выразить протест, - заявил Керимели. - Я предлагаю людям, 
которым была небезразлична судьба Гусейнова, собраться, попрощаться с ним и выразить ненависть к существующему 
ныне режиму".

Ранее  начальник  полиции Баку  Магеррам Алиев  назвал убийство  Эльмара  Гусейнова  "преступлением против 
государства". "С большой долей предположения можно сказать, что кто-то сделал это с целью провокации, - сказал Алиев. - 
Я считаю, что это преступление против государства".

Наблюдатели также отмечают, что аналогия с убийством Георгия Гонгадзе на Украине в этом случае очевидна и 
что  Ильхама  Алиева  могли  "подставить".  "Оппозиции  сейчас  очень  выгодно  обвинить  президента  в  убийстве  такого 
журналиста, как Эльмар Гусейнов, и проводить различные аналогии с Украиной и Гонгадзе. Убийство мог совершить кто 
угодно, но обвинять в этом будут Ильхама Алиева, которому сейчас меньше всего нужна такая шумиха", - заявил NewsInfo 
заведующий Отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ Андрей Грозин.

По  словам  эксперта,  оппозиция  в  Азербайджане  достаточно  слабая  и  практически  не  имеет  влияния  на 
внутреннюю политику государства. "Но никакой заслуги Ильхама Алиева в этом нет. Это заслуга Алиева-старшего, который 
в бытность свою президентом проводил очень жёсткий курс по отношению к оппозиции", - отметил Грозин.

Комментарий: Азербайджан – реальный кандидат на "цветочную" 
революцию

«Национальная информационная группа», 03.03.2005
Накануне вечером в Баку был убит главный редактор и основатель оппозиционного журнала "Монитор" Эльмар 

Гусейнов. Он был застрелен неизвестными в среду вечером в подъезде собственного дома, когда возвращался с работы. 
Журналист вышел из автомобиля и вошел в подъезд, затем поднялся к квартире на третьем этаже. Там его поджидал 
убийца, который открыл огонь. Убийца выстрелил три раза: дважды в сердце и один раз - в голову.

Расследование этого убийства взял под личный контроль президент страны Ильхам Алиев. Однако, оппозиция 
намерена провести собственное расследование убийства Гусейнова. Глава партии "Народный фронт Азербайджана" Али 
Керимли  призвал  сторонников  оппозиции  выйти  на  улицы  и  выразить  протест.  "Я  предлагаю  людям,  которым  была 
небезразлична судьба Гусейнова, собраться, попрощаться с ним и выразить ненависть к существующему ныне режиму, - 
сказал он.

Али  Керимли  отметил,  что  Гусейнов  сам  был  радикально  настроен  по  отношению  к  властям,  и  на  него 
неоднократно оказывалось давление. Лидер оппозиционной партии даже назвал случившееся "политическим террором". 
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"За все это должны нести ответственность власти, которые не заинтересованы в раскрытии преступлений подобного типа", 
- заявил Керимли.

Власти Азербайджана призвали население к спокойствию и заявили о том, что нельзя допустить, чтобы убийство 
оппозиционного журналиста вызвало обострение ситуации в стране. Однако, эксперты считают, что ситуация в республике 
может выйти из-под контроля. Заведующий Отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ Андрей Грозин в 
интервью NewsInfo отметил, что Азербайджан вполне может оказаться страной, где произойдет следующая "цветочная" 
революция. Эксперт напомнил, что на проходившей недавно встрече руководства украинского движения ПОРА с Джорджем 
Бушем Азербайджан был назван в качестве одного из государств, которое нуждается в демократизации.

"Становится  понятно,  что  в  Закавказье  Азербайджан,  обладающий  серьёзными  энергетическими  ресурсами  и 
являющийся основным игроком по линии строительства экспортного трубопровода Баку-Тбилиси-Джейхан, может оказаться 
кандидатом  на  следующую  "цветочную"  революцию.  Ситуацию  в  этом  государстве  американцы  могут  попытаться 
раскачать", - считает Андрей Грозин.

«Оранжевые» душат оппозицию в зародыше
«Росбалт», 05.03.2005

Во  время  предвыборной  гонки  на  Украине  многие  говорили,  что  проигравший  кандидат  не  будет  иметь 
политического  будущего.  Однако  в  случае  с  Виктором  Януковичем  этот  прогноз,  видимо,  не  сбудется.  Сейчас  лидер 
«Партии регионов» занят созданием коалиции оппозиционных сил. На недавно прошедшей конференции было принято 
решение о переходе партии в оппозицию.

Кроме того, Янукович заявил о намерении вести переговоры с возможными союзниками по оппозиционному блоку. 
По его мнению, подготовка к парламентским выборам 2006 г. фактически уже началась. «Мы четко должны понять: наша 
цель не только победить на выборах в Верховную Раду, но и на выборах в местные советы. Если мы подтвердим результат 
прошлой (президентской) избирательной кампании, то это будет серьезная победа», — сказал лидер «Партии регионов».

Янукович полагает, что нынешняя украинская власть только начала работать, и многие политические силы еще не 
определили свою позицию. Но оппозиция, по его мнению, должна регулярно контактировать с властью.  «Мы не имеем 
права  сегодня  стать  оппозицией  площадной,  а  должны вести  диалог  с  властью,  поскольку  именно  оппозиция  должна 
определять  коридор  эффективной  работы  власти.  Оппозиция  никогда  не  обманет  власть,  никакие  контролирующие 
провластные органы не  скажут  правду.  Никогда  такой  правды не  услышит  власть,  какой  услышит  ее  от  собственного 
народа», — подчеркнул Янукович.

Экс-кандидат в президенты Украины намерен также инициировать принятие закона об оппозиции. «Учитывая то, 
что законодательная база практически отсутствует, и нет закона об оппозиции, мы будем инициировать принятие этого 
закона и других законов,  которые будут  определять место оппозиции в политической структуре государства»,  -  заявил 
Янукович.  В  создании  новой  оппозиции  лидеру  «Партии  регионов»  обещает  помощь  Американский  национальный 
демократический  институт.  Директор  института  Дэвид  Детман,  назвал  Януковича  «сильным  лидером  оппозиции».  По 
мнению американского эксперта, люди, принявшие участие в выборах президента Украины и голосовавшие за Януковича, 
«не почувствовали, что их голос услышан». «Новой власти пока еще сложно поверить в то, что может быть еще какая-то 
оппозиция на Украине», — считает директор Национального института США.

Кирилл Фролов, руководитель отдела Украины Института стран СНГ , полагает, что лидер «Партии регионов» как 
никто  другой  способен  возглавить  оппозиционные  силы  на  Украине,  поскольку  14  миллионов  избирателей, 
проголосовавших за него на президентских выборах, тесно связывают свои требования и позиции с именем Януковича. Это 
не меньше, чем поддержало Ющенко. Люди голосовали даже не столько за самого кандидата, сколько за свои требования: 
двуязычие, федерализация Украины, пророссийский вектор и каноническое православие.

«Основная  стратегия  деятелей  «оранжевой»  революции,  пришедших  к  власти,  заключается  в  том,  чтобы 
«развести» Януковича и его электорат. Именно на этом направлении предпринимаются соответствующие усилия», - заявил 
Фролов. По мнению эксперта, если это удастся сделать, то идее сильной оппозиции будет нанесен мощнейший удар. Тогда 
«оранжевые», при всех внутренних противоречиях, смогут контролировать парламент. «Стратегия раскола давний метод. 
Весь вопрос в том, хватит ли политической мудрости руководству «Партии регионов» понять интригу недоброжелателей, 
желающих «развести» Януковича с его электоратом. От этого зависит его политическое будущее», - заявил Фролов.

Сама  жизнь  толкает  «Партию  регионов»  на  решительные  действия.  Вчера  фракция  Блок  Юлии  Тимошенко 
потребовала  арестовать  трех  бывших  губернаторов  -  Анатолия  Близнюка  (Донецкая  область),  Александра  Ефремова 
(Луганская область) и Евгения Кушнарева (Харьковская область) - за государственную измену. По мнению эксперта, это не 
что иное, как начало политических репрессий. «Заявка на арест бывших губернаторов – это только начало», - резюмировал 
Фролов.

Конец СНГ?
«Новые Известия», 03.03.2005

События  последних  дней  в  ближнем  зарубежье  свидетельствуют  о  том,  что  Москва  может  остаться  без 
традиционных друзей и партнеров. Возникающий на глазах тройственный союз – Украины, Молдавии и Грузии – показал, 
что на территории СНГ активизируется межрегиональная структура – ГУАМ. В ближайшей перспективе, вероятно, это будет 
не только экономический, но и политический блок внутри Содружества, ориентированный на отрыв от России и сближение с 
Западом. На Украине в связи с этим уже говорят о похоронах СНГ. Между тем Москва сама подталкивает к дружбе против 
России Киев, Кишинев и Тбилиси.

Во вторник,  после того,  как  Виктор Ющенко  провел приватную беседу  с  президентом Молдавии Владимиром 
Ворониным,  специально  прилетевшим  на  день  в  Киев,  пресс-секретарь  украинского  МИД  Маркиян  Лубкивский,  всегда 
озвучивающий  официальную  линию  своего  ведомства,  заявил  о  возможности  ликвидации  Содружества  Независимых 
Государств  –  СНГ.  Такая  перспектива,  по  мнению  Киева,  диктуется  новой  обстановкой,  когда  входящие  в  структуру 
независимые государства как были, так остались, но их дружба с лидером СНГ – Россией претерпела изменения. И теперь 
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можно говорить о дружбе между братскими народами, но не о содружестве государств: интересы бывших стратегических 
партнеров  и  ближайших  соратников  кардинально  разошлись.  Украинские  политологи  уже  развернули  по  этому  поводу 
дискуссию. По мнению Дмитрия Выдрина, директора Европейского института интеграции и развития, «не существует ни 
одного  хорошего  объединения,  которое  бы  объединяло  бедные  государства».  Сергей  Дацюк,  эксперт  Агентства 
гуманитарных технологий,  утверждает,  что  сегодня  речь  идет  «о  поражении  внешней  политики  России  на  территории 
бывшего  СССР».  Между  тем  Олесь  Доний,  председатель  Центра  исследований  политических  ценностей,  считает,  что 
«реально про выход Украины из СНГ можно будет говорить лишь после вывода российских войск из Севастополя». Мнения 
разные, но посыл тем не менее заявлен.

Однако серьезный раскол в СНГ, по существу, начался с Молдавии и, судя по всему, ею же и завершится. Два года 
назад на саммите СНГ в Ялте Владимир Воронин, до того демонстрировавший самое теплое отношение к Москве и всем ее 
инициативам, сделал заявление, от которого впоследствии стал открещиваться. Тем не менее оно было сделано. А сказал 
Владимир  Николаевич  о  том,  что  если  Содружество  по-прежнему  будет  оставаться  аморфной  структурой,  в  которой 
решения  только  принимаются,  но  не  исполняются,  Молдавия  может  из  него  выйти.  Теперь,  когда  Кишинев  открыто 
конфронтирует с Москвой и наоборот, выход Молдавии из СНГ становится реальностью. Причин тому много, но главная 
состоит  в  том,  что  Москва,  стараясь  сохранить  свое  влияние  на  постсоветском  пространстве,  действует  неуклюже, 
совершает ошибку за ошибкой, не понимая, что время, страны и люди, живущие на этом пространстве, за последние 10 лет 
изменились.

В Молдавии в ближайшее воскресенье состоятся выборы в парламент,  который затем должен будет избрать 
президента. Потому не удивителен накал страстей, который кипит в стране. Но вот что поражает: действующие молдавские 
власти всю предвыборную кампанию воюют не столько с собственной оппозицией, сколько с российским руководством. 
Обвинения в адрес Москвы звучат почти каждый день, причем из уст первых лиц молдавского государства. Несмотря на то 
что их много, суть всех в одном – Россия вмешивается во внутренние дела суверенной страны, пытаясь повлиять на исход 
предстоящих выборов. И даже, по словам Владимира Воронина, засылает для этого в Кишинев «партизан», которые то ли 
пиарят  оппозицию,  то  ли  шпионят  за самим президентом и  кандидатами в  депутаты.  Именно  на  этом основании,  как 
известно, из Молдавии были депортированы 20 россиян,  еще 80 задержаны. Госдума в ответ  потребовала от родного 
правительства задействовать против партнера по СНГ экономические санкции.  Завтра депутаты ждут отчета премьера 
Фрадкова о том, что сделано.

Не сделано ничего – визовый режим, угроза которого так напугала молдаван, работающих в России, не введен, газ 
продолжает,  как  и  прежде,  перетекать  по  трубам из  России  в  Молдавию,  и  молдавское  вино  все  так  же  продается в 
московских магазинах. Результатов нет, но есть резонанс. Причем как в самой Молдавии, где люди начали вновь, как в 
начале 90-х, делиться на тех, кто за Россию и против нее, так и за ее пределами. Воронин, пользуясь ситуацией, начал 
собирать обиженных из числа бывших друзей России. Во вторник он слетал в Киев, где пообщался с Виктором Ющенко, и, 
судя по заявлениям обоих, весьма плодотворно. А вчера, уже в Кишиневе, побеседовал с Михаилом Саакашвили. Эта 
встреча также прошла в обстановке всеобщего взаимопонимания. Известно, что и в Киеве и в Кишиневе президенты стран, 
входящих в ГУАМ, обсуждали вопросы, связанные с реанимацией этой межрегиональной организации. Если позиции Киева, 
Кишинева и Тбилиси по ГУАМу разделит еще и президент Азербайджана, можно будет с уверенностью говорить о том, что 
на постсоветском пространстве появился новый политический и экономический блок, который будет противопоставлен не 
только  еще  не  заработавшему  Единому  экономическому  пространству  (ЕЭП),  но  в  целом  СНГ.  Недавнее  заявление 
представителя украинского МИД, прозвучавшее как реквием по СНГ, тому подтверждение. В продолжение темы следует 
ожидать  подобных  заявлений  и  со  стороны  молдавских,  а  также  грузинских  властей.  Тем  более  что  поводы 
дистанцироваться от Москвы у них есть.

За примерами, как говорится, далеко ходить не надо. Достаточно вспомнить президентские выборы на Украине и в 
Абхазии, на которых Россия поставила на явных аутсайдеров и проиграла. Причем главным ее проигрышем стал вовсе не 
приход к власти не тех людей, которые были симпатичны Москве, а потеря доверия к России местного населения.

В Абхазии, не говоря уже о Грузии, зароптали тогда, когда Россия объявила маленькой непризнанной республике 
«цитрусовый бойкот»  (по  сути,  за  то,  что  она  голосовала  не  за того  кандидата  в  президенты).  То  же  происходит  и  в 
Молдавии, где в 2000 году за коммунистов и их лидера Владимира Воронина проголосовали только потому, что они шли на 
выборы под лозунгами сближения с Россией. Теперь же, после угроз из Москвы об отмене всех льгот для Молдавии на 
рынке  России,  усиленных  соответствующими  комментариями  молдавского  президента,  друзей  у  нашей  страны  среди 
молдавского  населения  поубавилось.  И  кто  бы  ни  победил  на  выборах  в  Молдавии,  она  уже  никогда  не  заявит  об 
ориентации на Восток и, в частности, на Россию. Практически все политические движения, участвующие в избирательной 
гонке,  главным курсом провозгласили  интеграцию  в  Евросоюз.  Российская  карта,  как  это  было  прежде,  на  нынешних 
выборах в Молдавии уже не разыгрывается. Разыгрывается антироссийская. И Москва сама дает для этого повод, пытаясь 
угрозами возвратить «карликовое» (по определению депутата Госдумы Константина Затулина) государство в свои объятия. 
Но  «карликовое»  государство  уже  просчитало,  что  сулит  ему  дружба  с  западными  демократиями,  и  сопоставило 
полученные результаты с потерями, которые оно понесет, если не побоится сказать Москве нет. Кишинев решил сыграть 
ва-банк. Москва же, по всему, так и не поняла, что теряет не только Молдавию, но в целом СНГ. А чтобы не потерять их 
окончательно,  вероятно,  следовало бы поменять правила игры и работать в  странах,  где присутствуют  национальные 
интересы России, со всеми политическими движениями, как это делают, и весьма успешно, американцы. Если, конечно, у 
России вообще есть четкое представление о том, до каких границ простираются ее геополитические, экономические и 
прочие интересы.

КОММЕНТАРИИ
Сергей Марков, директор Института политических  

исследований:
Если Украина, Молдова и Грузия заявят о своем выходе из СНГ, то распад этой организации неизбежен. Но он 

чреват тяжелыми последствиями как для России, так и для простых граждан, проживающих в странах СНГ. Среди этих 
последствий три основных. Во-первых, это падение авторитета России как региональной державы, так как считалось, что 
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страны СНГ входят в зону интересов России. Во-вторых, с распадом СНГ возрастет влияние других геополитических сил: 
стран Запада и межгосударственной организации ГУАМ, в которую входят Украина, Молдавия, Грузия и Азербайджан. И 
наконец, от распада Содружества пострадают простые граждане, живущие на его пространстве, поскольку СНГ для них 
создавал  много  возможностей.  Это  –  регулирование  вопросов  железнодорожного  сообщения,  взаимное  признание 
странами СНГ дипломов об образовании и десятки других мелких вопросов, которые не так важны для президентов, а очень 
важны для рядовых граждан.

Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ, депутат Госдумы РФ:
Заявление  Украины  о  возможности  ликвидации  СНГ,  а  также  возможный  выход  Грузии  и  Молдовы  из  этой 

организации – это политический жест президентов этих стран. Это делается для того, чтобы продемонстрировать свою 
позицию к  России перед Западом.  Сокращение числа стран в СНГ ничего на постсоветском пространстве не изменит. 
Потому что СНГ – это бесполезная организация. Но вместе с тем в случае распада СНГ пострадают все страны, в него 
входящие, в том числе и Россия. Цель же выхода этих стран из СНГ – уравновесить Россию с другими бывшими советскими 
республиками, усилив при этом влияние другой организации – ГУАМ, созданной под патронажем Запада. Усиление роли 
ГУАМ направлено на интеграцию бывших республик СССР в единую региональную организацию без России.

Россия обеспокоена гонениями новых властей Украины на 
оппозицию

«Интерфакс», 03.03.2005
В комитете Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками продолжается работа над проектом заявления 

палаты в связи с ситуацией на Украине.
Председатель комитета Андрей Кокошин сообщил "Интерфаксу", что на заседании в четверг были рассмотрены 

несколько вариантов этого документа. "У членов комитета есть очень серьезная озабоченность в связи с политикой новых 
властей Украины в отношении оппозиции", – подчеркнул А.Кокошин.

Он отметил, что в комитет поступает "очень много информации о разного рода гонениях со стороны властей 
Украины на инакомыслящих, на тех, кто боролся с оранжевой революцией".

А.Кокошин  подчеркнул,  что,  по  общему  мнению  членов  комитета,  "эти  процессы  выходят  за  рамки 
демократических преобразований и налицо грубейшее нарушение прав и свобод граждан.

Депутат сообщил, что комитет решил продолжить работу над текстом проекта заявления Госдумы.
В свою очередь член комитета по делам СНГ Константин Затулин (фракция "Единая Россия") сказал "Интерфаксу", 

что  он  не  исключает  вероятности  того,  что  на  завтрашнем  заседании  Госдумы  может  быть  внесено  предложение 
рассмотреть проект заявления палаты "О развитии политической ситуации на Украине". "Я не исключаю, что это может 
быть сделано завтра с голоса, но, возможно, и позже", – сказал К.Затулин.

Депутат  отметил,  что  практически  все  члены комитета  разделяют  озабоченность  в  связи  с  гонениями  новых 
властей Украины на оппозицию.

"Но ряд членов нашего комитета хотел бы добрать информацию по этому вопросу", – пояснил К.Затулин.

Госдума намерена наказать Молдову
«Национальная информационная группа», 04.03.2005

Госдума  на  пленарном  заседании  сегодня  намерена  рассмотреть  парламентский  запрос  председателю 
правительства РФ Михаилу Фрадкову о действиях кабинета министров в связи с заявлением нижней палаты парламента "о 
рекомендуемых ответных мерах  РФ в  отношении  Республики  Молдова  в  связи  с  проводимым молдавскими  властями 
курсом  на  обострение  обстановки  вокруг  Приднестровья".  Проект  документа  был  внесен  депутатом  Константином 
Затулиным.

Депутатам предлагается обратиться к премьеру с просьбой проинформировать парламентский корпус о том, какую 
позицию занимает правительство в вопросах о мерах по нормализации обстановки вокруг Приднестровья и какие действия 
будут предприниматься российскими властями в ближайшее время в отношении Молдавии, сообщает ИТАР-ТАСС.

В документе напоминается, что 18 февраля 2005 года Госдума приняла соответствующее заявление, в котором 
выразив  глубокую  озабоченность  обострением  ситуации  вокруг  Приднестровья  вызванными  действиями  официальных 
властей Молдовы, депутаты рекомендовали правительству, а также субъектам экономических отношений с Молдавией в 
случае продолжения подобной ситуации и дестабилизации обстановки, рассмотреть возможные ответные меры.

В  числе  предполагаемых  ответных  мер,  в  частности,  были  названы  отказ  от  поставок  в  РФ  молдавской 
алкогольной продукции и  табачных изделий,  за  исключением продукции произведенной  на территории Приднестровья. 
Депутаты также считали необходимым осуществлять поставки в Молдавию энергоносителей по мировым ценам и ввести 
визовый режим для молдаван, за исключением жителей Приднестровья.

В проекте парламентского запроса говорится, что за истекшее время позиция молдавских властей, их поведение в 
отношении Приднестровья не  изменилось.  "Более  того,  руководством республики  был сделан целый ряд заявлений  и 
предприняты действия, резко обостряющие российско-молдавские отношения", - подчеркивается в документе.

Депутаты вновь обсудят отношения с Молдавией
«Парламентская газета», 04.03.2005

В повестке дня сегодняшнего пленарного заседания в Думе всего 12 вопросов. Как отметила вчера после Совета 
Думы первый заместитель председателя палаты Любовь Слиска, самым актуальным из них станут поправки в некоторые 
законодательные акты  "в  связи  с  осуществлением мер  авиационной  безопасности  на  воздушном транспорте".  В  этом 
законопроекте предусмотрено ужесточение мер, в частности по досмотру лиц и проверке грузов перед полетом. Также 
сегодня в окончательной редакции депутаты рассмотрят законопроект "О средствах федерального бюджета, выделяемых 
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Пенсионному фонду Российской Федерации на возмещение уплаты страховых взносов за период ухода за ребенком до 
достижения  им  возраста  полутора  лет  и  период  прохождения  военной  службы  по  призыву".  В  первом  чтении  будут 
обсуждаться  поправки  в  Налоговый кодекс  о  снижении размеров  ставок  сбора  за  пользование  некоторыми объектами 
водных биологических ресурсов.

Но  особый  интерес,  по  словам  Любови  Слиска,  на  сегодняшнем  заседании  будут  представлять  два 
постановления, предложенных на рассмотрение "единороссом" Константином Затулиным по поводу обострения ситуации 
вокруг Приднестровья.

Госдума требует наказать Молдавию
«Росбалт», 04.03.2005

Госдума обратилась к Правительству РФ с просьбой проинформировать ее о мерах, принимаемых в отношении 
Республики  Молдова  в связи  с блокадой  Приднестровья.  Как  передает  корреспондент  «Росбалта»,  соответствующий 
парламентский запрос на имя премьер-министра Михаила Фрадкова, подготовленный депутатом Константином Затулиным, 
поддержали 370 парламентариев.

В запросе  напоминается,  что  18  февраля  Госдума  приняла  заявление,  в котором  выразила  глубокую 
озабоченность обострением ситуации вокруг Приднестровья. Депутаты рекомендовали Правительству России и субъектам 
экономической  деятельности  в случае  продолжения  блокады  Приднестровской  Республики  рассмотреть  возможность 
применения  ответных  мер,  в частности,  отказаться  от импорта  молдавской  алкогольной  и табачной  продукции,  ввести 
визовый режим для граждан Молдавии (за исключением жителей Приднестровья) и перейти на поставку энергоносителей 
в Молдову по мировым ценам.

«За время,  прошедшее  после  принятия  заявления  Госдумы,  позиция  властей  Молдовы  и их  поведение 
в отношении Приднестровья не изменились, — говорится в депутатском запросе. — Более того, руководством республики 
был сделан целый ряд заявлений и предприняты действия, резко обостряющие российско-молдавские отношения».

Затулин напомнил, что российский газ поставляется в Молдову по цене 68 долларов за 1 тыс. кубометров, что 
на 12 долларов ниже цены газа, экспортируемого на Украину, которая тоже является партнером России по СНГ. «За счет 
этой  «подушки»  властям  Молдовы удалось  несколько  улучшить  экономическую  ситуацию  в стране,  что  выдается  ими 
за собственную заслугу», — отметил Затулин. Депутат также заметил, что 80% молдавских сельхозпродуктов реализуется 
на российском рынке.

Опубликовано 11:24 04.03.2005

Дума направила запрос Фрадкову по Молдавии: Не любят Россию 
- пусть хотя бы уважают

«Регнум», 04.03.2005
4  марта  Государственная  Дума  ФС  РФ  на  своем  пленарном  заседании  приняла  решение  о  направлении 

парламентского  запроса  Председателю  Правительства  РФ  Михаилу  Фрадкову  о  действиях  правительства  в  связи  с 
заявлением Госдумы "О рекомендуемых ответных мерах Российской Федерации в отношении Республики Молдова в связи 
с  проводимыми  молдавскими  властями  курсом  на  обострение  обстановки  вокруг  Приднестровья".  Как  сообщает 
корреспондент ИА REGNUM, запрос поддержали 370 депутатов.

Докладывая о запросе Константин Затулин ("Единая россия") отметил, что в Молдове после заявления Госдумы 
многие ерничают и ведут себя "как расхрабрившиеся зайцы". "Мы сами рекомендуем правительству принять экономические 
санкции скрепя сердце", - сказал депутат, однако это "последний довод короля". К.Затулин подчеркнул: "Наверное, им это 
не понравится", - заявил депутат, однако внешняя политика - это "кровь, пот и слезы". "Не любят Россию - пусть хотя бы 
уважают". По мнению докладчика, Россия не вмешивается во внутреннюю политику Молдовы. "Нам все равно, какой будет 
результат выборов, главное - чтобы они были демократичными. Но демократией там и не пахнет". К.Затулин заявил, что 
даже часть экономических санкций, по его мнению, заставит власти Молдовы задуматься. Комментируя слова депутата от 
"Родины" Виктора Алксниса о необходимости рассмотреть вопрос о возможности усиления военного присутствия в регионе, 
К.Затулин сказал: Мое личное мнение состоит в том, что нужно обратиться не только в Минобороны, но и в МИД России с 
предложением усилить контакты с регионом, обеспечив широкое предоставление гражданства Российской Федерации.

В Думе обсуждают возможность введения экономических санкций 
против Молдавии

«Первый канал», 04.03.2005
Речь идeт об увеличении цен на поставки энергоносителей в республику и отказ от импорта местных товаров. В 

связи с этим депутаты приняли специальное обращение к правительству.
Отношения  с  Молдавией  -  одна  из  главных  тем заседания  Госдумы.  Депутаты  обратились  с  парламентским 

запросом к председателю правительства. Неделю назад Дума уже призывала ввести в отношении Молдавии экономические 
санкции в ответ на блокаду Приднестровья. Но позиция Кишинeва не изменилась. Из Молдавии под разными предлогами 
стали высылать российских граждан. Наблюдателям из России запретили присутствовать на предстоящих парламентских 
выборах.

Константин  Затулин,  член  Комитета  ГД  по  делам  Содружества  Независимых  Государств  и  связям  с 
соотечественниками: "К большому сожалению за время, прошедшее после принятия заявления Госдумы, позиция властей 
Молдовы, их поведение в отношении Приднестровья не изменились. Более того,  руководством республики сделан ряд 
заявлений и предприняты действия, обостряющие российско-молдавские отношения. Что касается отношения к тем мерам, 
которые мы предложили, мне кажется, у руководства Молдовы не хватило слов и политических сил, чтобы выразить свой 
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сарказм по этому поводу. Многие из тех, кто не приемлет логику, предложенную нами, вели себя, как расхрабрившиеся 
зайцы".

Сегодня  же  в  рамках  антитеррористического  пакета  Дума  приняла  закон  об  ужесточении  безопасности  на 
воздушном  транспорте.  Теперь  к  этой  работе  будут  привлечены  сотрудники  милиции.  Они  смогут  получать  любую 
информацию о пассажирах.

Молдаван вышлют из России?
KM.RU, 04.03.2005

Молдавия -  парламентская республика.  Законодательная власть  осуществляется однопалатным парламентом, 
состоящим из  101 депутата,  избираемых всеобщим голосованием на  основе пропорционального представительства  по 
общенациональному  избирательному  округу.  Срок  полномочий  парламента  –  4  года.  Глава  государства  -  Президент 
Республики Молдова - избирается парламентом тайным голосованием. Избранным считается кандидат, набравший три 
пятых голосов депутатов. Срок полномочий президента - 4 года, одно и то же лицо не может занимать эту должность более 
двух сроков подряд.

Сегодня  Госдума  приняла  решение  о  направлении  парламентского  запроса  премьеру  Михаилу  Фрадкову  о 
действиях  правительства  в  связи  с  заявлением  Госдумы  «О  рекомендуемых  ответных  мерах  России  в  отношении 
Республики  Молдова».  Правительству  предложено  отказаться  от  импорта  молдавского  табака  и  алкоголя,  ввести  для 
граждан  Молдавии  визовый  режим  и  осуществлять  поставку  энергоносителей  в  республику  по  мировым  ценам. 
Представляя проект заявления, Константин Затулин, член комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками, сказал, 
что «это последний довод, которым мы приглашаем задуматься власти Республики Молдова».

Напомним, что в середине февраля правоохранительные органы Молдавии задержали и депортировали более 
двух десятков граждан России, обвиненных в нарушении паспортного режима и «нелегальном» участии в избирательном 
процессе. Реакция из Москвы была достаточно резкая. МИД РФ заявил, что «действия молдавской стороны совершенно не 
соответствуют  неоднократным  заверениям  руководства  республики  о  готовности  сделать  избирательный  процесс 
демократичным  и  прозрачным».  А  Госдума  18  февраля  приняла  заявление  «О  рекомендуемых  ответных  мерах  в 
отношении Республики Молдова в связи с проводимым молдавскими властями курсом на обострение обстановки вокруг 
Приднестровья».  В  числе  рекомендуемых  «ответных  мер»  предполагается  осуществлять  в  Молдавию  поставку 
энергоносителей по мировым ценам, отказаться от импорта молдавской табачной и алкогольной продукции, а также ввести 
для  граждан  Молдавии  визовый  режим.  После  этого  президент  Молдовы  Владимир  Воронин  обвинил  Россию  во 
вмешательстве в ход парламентских выборов в Молдавии, угрожая ей санкциями и направляя в страну своих граждан для 
участия в предвыборной кампании.

Позиция  Москвы  вызвала  у  ряда  аналитиков  некоторое  замешательство.  Конечно,  не  секрет,  что  проблема 
Приднестровья так и не была решена Ворониным и его командой за четыре последних года. Однако закономерен ряд 
вопросов. В частности, не усугубят ли предлагаемые меры двусторонние отношения между Москвой и Кишиневом? Как 
скажется политическое решение на судьбе тысяч граждан республики, долгое года проживающих на территории России. Не 
обратит ли Молдова, вслед за Грузией и Украиной, после этого свой взор на запад? Остается открытым и главный вопрос: 
где гарантия, что, придя к власти, оппозиция сможет развязать «Приднестровский узел», а не усугубит ситуацию?

За  комментарием  ситуации  корреспондент  KMNews  обратился  к  депутату  Госдумы,  члену  фракции  «Единая 
Россия»,  члену Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Константину Затулину.  Комментируя принятое 
решение,  Константин  Федорович  сказал  следующее:  «Решение  рекомендовать  такие  меры,  как  отказ  от  закупок 
алкогольной и табачной продукции, производимой в Молдавии, за произведенной в Приднестровье, предложение продавать 
Молдавии энергоносители по мировым ценам, за исключением поставок Приднестровью, и введение визового режима для 
граждан республики Молдова, за исключением проживающих в Приднестровье, - все эти предложения впервые прозвучали 
и  были  одобрены  Государственной  Думой  18  февраля  в  ее  заявлении.  Цель  сегодняшнего  события  -  это  спросить 
правительство, какие из этих мер оно собирается осуществлять, что оно собирается предпринимать лии уже предприняло в 
связи с нашими ухудшившимся отношениями с Молдовой. В этом цель парламентского запроса.

Что касается мнения о том, что это приурочено к выборам, я бы мог перевернуть этот вопрос, и сказать, что, в 
свою очередь,  ключевой  вопрос  выборов  -  это  вопрос  по  отношению к  Приднестровью.  То  есть  все,  происходящее в 
Молдове за последние многие годы, так или иначе, сводится к позиции по отношению урегулирования в Приднестровье. От 
этого  зависит  будущее  Молдовы,  от  этого  зависит  экономический  успех  или  неуспех  Молдовы,  от  этого  зависит 
политическая стабильность Молдовы, от этого зависит безопасность Молдовы. Поэтому странно было бы отрицать, что 
вопрос этот безусловно будет обсуждаться в ходе избирательной кампании. Ближайшим последствием этих выборов, в 
зависимости от того, как они пройдут, будет то или иное отношение к урегулированию приднестровского процесса.

Мы в выборы не играем. У нас никакой ставки на выборах в Молдавии нет. У нас есть принципиальная позиция по 
поводу ситуации в Приднестровье и защиты наших интересов».

Напомним, что парламентские выборы в Молдавии должны состояться в воскресенье, 6 марта. Очевидно, после 
этой даты и станет ясно, достигли ли внешнеполитические шаги Москвы желаемой цели.

Дума предлагает отказаться от импорта молдавских вин
Госдума  в  пятницу  приняла  решение  направить  парламентский  запрос  главе  правительства  РФ  Михаилу 

Фрадкову, связанный с ситуацией в Молдавии. При необходимых 226 голосах за принятие решения проголосовали 370 
депутатов, против - двое, воздержавшихся нет.

Парламентарии отмечают, что, выражая глубокую озабоченность обострением обстановки вокруг Приднестровья, 
вызванным действиями Кишинева, Госдума рекомендовала правительству РФ в случае продолжения властями Молдовы 
политики  блокады  Приднестровья  и  дестабилизации  обстановки  вокруг  него  рассмотреть  возможные  ответные  меры 
Российской Федерации.

В числе предполагаемых мер РФ, в частности, были названы: отказ от поставок в Россию алкогольной продукции и 
табачных  изделий,  производимых  в  республике  Молдова  (за  исключением  произведенных  в  Приднестровье), 
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осуществление  поставок  в  Молдавию  энергоносителей  по  мировым  ценам  (за  исключением  поставок  на  территорию 
Приднестровья), введение визового режима для граждан республики, за исключением жителей Приднестровья.

"За  время,  прошедшее  после  принятия  заявления  Госдумы,  позиция  властей  в  Республике  Молдова  и  их 
поведение  в  отношении  Приднестровья  не  изменились.  Более  того,  руководством республики  был  сделан  целый  ряд 
заявлений  и  предприняты  действия,  резко  обостряющие  российско-молдавские  отношения",  -  подчеркивают 
парламентарии. В связи с этим Госдума просит правительство проинформировать парламентариев о том, какая позиция им 
занята в вопросе о мерах, рекомендованных в указанном заявлении, и какие действия предприняты или будут предприняты 
правительством в ближайшее время в отношении Молдавии.

Представляя проект заявления, член комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин 
сказал, что "это наш последний довод, которым мы приглашаем задуматься власти республики Молдовы". "Если мы не 
можем претендовать на то, чтобы нас любило руководство Молдовы, то мы должны заставить, чтобы оно нас уважало", - 
сказал Затулин. По его словам, этим заявлением Россия не вмешивается в ход избирательной кампании в Молдавии. "У нас 
нет никакой заинтересованности в том, чтобы кто-то выиграл или проиграл выборы. Выборы должны пройти в обстанвке 
уважения к демократии, однако этим и не пахнет в республике Молдова", - сказал Затулин. Он также отметил, что Россия 
осуществляет поставки газа в Молдавию по цене $68 за 1 тысячу кубометров, что на $12 ниже, чем цена поставляемого 
газа на Украину.

"За счет  этой подушки,  которая получается в  результате снижения цены,  власти Молдавии сумели несколько 
улучшить положение населения и выдают это исключительно за свои достижения",  -  сказал он. По его словам, Россия 
продает газ Молдавии по более низкой цене, исходя из того, что это будет способствовать поддержанию союзника России 
по СНГ. "Сегодня Молдавия по сути этим союзником не является", - сказал он. Затулин также считает, что в дальнейшем, 
исходя  из  складывающейся  ситуации,  необходимо  будет  активизирвоать  работу  по  предоставлению  российского 
гражданства  жителям Приднестровья,  которые этого  хотят.  Он также  уверен,  что  должна быть  усилена  боеготовность 
российской военной группы в Приднестровье.

"То, что мы Приднестровье не должны сдать - это несомненно, но я не являюсь сторонником Воронина", - сказал 
член фракции КПРФ Николай Кондратенко. Он считает, что санкции против Молдавии "ударят по желудку избирателей". По 
его  мнению,  данное  постановление  Госдумы будет  способствовать  победе  проамериканского  кандидата  на  выборах  в 
Молдавии.

Член  фракции  ЛДПР Алексей  Митрофанов  уверен,  что  после  выборов  в  Молдавии  ни  одно  из  предложений 
Госдумы не будет реализовано.  "Мы работаем на Воронина.  Этим постановлением мы привлекаем к  Воронину голоса 
"оранжевых", - сказал Митрофанов.

Депутат фракции "Родина" Виктор Алкснис считает, что данное постановление Госдумы направлено на защиту 
интересов России. "Сегодня идет речь о защите русских в Приднестровье. Вне зависимости о того, кто победит на выборах, 
нам надо защитить этот последний пророссийский плацдарм.

Заместитель председателя комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Сергей Антуфьев сообщил 
депутатам, что в пятницу делегация собрания Союза Белоруссии и России, членом которой он является, должна была 
вылететь в Кишинев для участия в выборах в качестве международных наблюдателей. "Вчера власти Молдовы отозвали 
наше приглашение", - сказал он.

Депутаты предлагают Фрадкову надавить на Молдавию
NEWSru.com, 04.03.2005

Госдума  в  пятницу  приняла  решение  направить  парламентский  запрос  главе  правительства  РФ  Михаилу 
Фрадкову, связанный с ситуацией в Молдавии. При необходимых 226 голосах за принятие решения проголосовали 370 
депутатов, против - двое, воздержавшихся нет.

Парламентарии отмечают, что, выражая глубокую озабоченность обострением обстановки вокруг Приднестровья, 
вызванным действиями Кишинева, Госдума рекомендовала правительству РФ в случае продолжения властями Молдовы 
политики  блокады  Приднестровья  и  дестабилизации  обстановки  вокруг  него  рассмотреть  возможные  ответные  меры 
Российской Федерации, передает РИА "Новости".

В числе предполагаемых мер РФ, в частности, были названы: отказ от поставок в Россию алкогольной продукции и 
табачных  изделий,  производимых  в  республике  Молдова  (за  исключением  произведенных  в  Приднестровье), 
осуществление  поставок  в  Молдавию  энергоносителей  по  мировым  ценам  (за  исключением  поставок  на  территорию 
Приднестровья), введение визового режима для граждан республики, за исключением жителей Приднестровья.

"За  время,  прошедшее  после  принятия  заявления  Госдумы,  позиция  властей  в  Республике  Молдова  и  их 
поведение  в  отношении  Приднестровья  не  изменились.  Более  того,  руководством республики  был  сделан  целый  ряд 
заявлений  и  предприняты  действия,  резко  обостряющие  российско-молдавские  отношения",  -  подчеркивают 
парламентарии.

В связи с этим Госдума просит правительство проинформировать парламентариев о том, какая позиция им занята 
в  вопросе  о  мерах,  рекомендованных  в  указанном заявлении,  и  какие  действия предприняты или  будут  предприняты 
правительством в ближайшее время в отношении Молдавии.

Представляя проект заявления, член комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин 
сказал, что "это наш последний довод, которым мы приглашаем задуматься власти республики Молдовы".

"Если мы не можем претендовать на то, чтобы нас любило руководство Молдовы, то мы должны заставить, чтобы 
оно нас уважало", - сказал Затулин.

Между  тем,  член  фракции  ЛДПР  Алексей  Митрофанов  уверен,  что  после  выборов  в  Молдавии  ни  одно  из 
предложений Госдумы не будет реализовано.

"Мы  работаем на  Воронина.  Этим  постановлением  мы  привлекаем к  Воронину  голоса  "оранжевых",  -  сказал 
Митрофанов. Депутат от ЛДПР не одинок в своей уверенности в бесполезности предлагаемых мер.
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Думцы перечислили тот нехитрый инструментарий, с помощью которого Кремль в последние годы строил всю 
свою политику в отношении стран СНГ. Точно так же, то вводя, то отменяя визы, манипулируя с ценами на нефть и газ, 
Москва пыталась добиться послушания от Тбилиси и Украины. Кончилось тем, что пришедшие в результате бархатных 
революций новые лидеры повернулись  к  России  спиной,  объявив  своей  важнейшей целью интеграцию в  европейские 
экономические, политические и оборонные структуры, пишет интернет-журнал ej.ru. Более того, буквально на глазах Киев, 
Тбилиси и Кишинев создают некое объединение, смысл которого - противодействие Москве, в чьей политике они видят 
главное препятствие на пути в Европу.

Наблюдатели  отмечают,  что  революционные  президенты  -  Ющенко  и  Саакашвили  взяли  на  себя  роль 
имиджмейкеров Воронина перед парламентскими выборами в Молдове. Выборы пройдут 6 марта.

Выступая перед депутатами Константин Затулин однако подчеркнул, что этим заявлением Россия не вмешивается 
в  ход  избирательной  кампании в  Молдавии.  "У  нас  нет  никакой  заинтересованности  в  том,  чтобы кто-то выиграл или 
проиграл выборы. Выборы должны пройти в обстановке уважения к демократии, однако этим и не пахнет в республике 
Молдова", - сказал Затулин.

Он  также  отметил,  что  Россия  осуществляет  поставки  газа  в  Молдавию  по  цене  68  долларов  за  1  тысячу 
кубометров, что на 12 долларов ниже, чем цена поставляемого газа на Украину.

"За счет  этой подушки,  которая получается в  результате снижения цены,  власти Молдавии сумели несколько 
улучшить положение населения и выдают это исключительно за свои достижения",  -  сказал он. По его словам, Россия 
продает газ Молдавии по более низкой цене, исходя из того, что это будет способствовать поддержанию союзника России

по СНГ. "Сегодня Молдавия по сути этим союзником не является",  -  сказал он. Затулин также считает,  что в 
дальнейшем,  исходя  из  складывающейся  ситуации,  необходимо  будет  активизировать  работу  по  предоставлению 
российского  гражданства  жителям  Приднестровья,  которые  этого  хотят.  Он  также  уверен,  что  должна  быть  усилена 
боеготовность российской военной группы в Приднестровье.

"То, что мы Приднестровье не должны сдать - это несомненно, но я не являюсь сторонником Воронина", - сказал 
член фракции КПРФ Николай Кондратенко. Он считает, что санкции против Молдавии "ударят по желудку избирателей". По 
его  мнению,  данное  постановление  Госдумы будет  способствовать  победе  проамериканского  кандидата  на  выборах  в 
Молдавии.

Проект заявления Госдумы относительно политической ситуации 
в Украине

«Форум», 04.03.2005
В  адрес  ForUm’а  поступил  проект  заявление  Государственной  Думы  Федерального  собрания  Российской 

Федерации о развитии политической ситуации в Украине (вносится депутатом Константином Затулиным).
Публикуем полный текст заявления:
«Государственная  Дума  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  выражает  озабоченность  в  связи  с 

развитием политической ситуации в Украине. Кампанию массовых увольнений государственных служащих и работников 
бюджетной сферы, якобы причастных к фальсификации прошедших в 2004 г. выборов, нельзя рассматривать иначе, как 
политические репрессии, так как виновность тех или иных подвергаемых преследованиям лиц не была установлена судом.

Вызывают  обеспокоенность  попытки  новых  властей  Украины  взять  под  полный  контроль  все,  в  том  числе 
негосударственные  средства  массовой  информации,  а  также  их  противоправные  действия  в  отношении  телеканалов, 
позволяющих себе критику представителей власти и предоставляющих трибуну их оппонентам.

Ксенофобские высказывания высших должностных лиц исполнительной власти Украины, в том числе отвечающих 
за развитие гуманитарной сферы, противоречат не только общепринятым стандартам политической корректности,  но и 
элементарным представлениям о морали.

Как парламент государства, построенного на федеративных началах, Государственная Дума выражает протест в 
связи с неоднократными заявлениями официальных лиц Украины о том, что обсуждение вопроса о том или ином (в том 
числе федеративном) устройстве Украины является ни чем иным, как уголовным преступлением.

Процессы, происходящие во внутриполитической жизни Украины, свидетельствуют о том, что принципы равенства 
всех перед законом, презумпции невиновности и плюрализма мнений приносятся в жертву политической целесообразности. 
Как выясняется теперь, демократические ценности, о приверженности которым многократно заявляли ныне находящиеся у 
власти на Украине силы, не распространяются на их оппонентов. Таким образом, миллионы избирателей, поддерживающие 
оппозицию, оказываются за пределами легального политического процесса.

Государственная Дума Российской Федерации призывает Верховную Раду Украины остановить эти тревожные 
тенденции и принять меры к тому, чтобы исполнительная власть Украины действовала в соответствии с декларированными 
ею ранее демократическими принципами.  Не вмешиваясь в сложные политэкономические процессы и не давая оценку 
правомочности  передела  собственности,  который  начался  на  Украине,  Государственная  Дума  выражает  надежду,  что 
законные права российских инвесторов будут защищены.

Государственная Дума поручает делегации Российской Федерации в Парламентской ассамблее Совета Европы 
поставить вопрос о нарушении демократических норм в Украине, а также обращается к Министерству иностранных дел 
Российской Федерации с предложением обратить внимание международного сообщества, прежде всего - Организации по 
безопасности и сотрудничеству в Европе, - на негативные явления во внутриполитическом процессе Украины».

Напомним, ранее председатель комитета Государственной думы по делам СНГ и связям с соотечественниками 
Андрей Кокошин заявил, что Госдума, возможно, рассмотрит проект заявления по вопросу о реприватизации в Украине. 
Авторы проекта заявления уверяют, что интересы России надо защитить «адекватными ответными мерами».

Также российские СМИ отмечали, что российские бизнесмены беспокоятся за свою собственность в Украине в 
связи с масштабным пересмотром итогов приватизации, которую затеяло правительство во главе с Юлией Тимошенко.
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Госдума на тропе экономической войны
Маяк, 04.03.2005

Геннадий Горячев (комментатор)
Сегодня Госдума приняла  решение  направить  парламентский  запрос главе  правительства Михаилу Фрадкову, 

связанный с ситуацией в Молдавии. Все подробности мы узнаем у нашего корреспондента Геннадия Горячева. Он сейчас 
находится в парламенте.

ГОРЯЧЕВ:  К этому часу Госдума приняла обращение к премьеру Фрадкову о введении экономических санкций 
против республики Молдова как раз накануне парламентских выборов, которые пройдут там 5 марта, в воскресенье.

Я напомню, что в Молдове именно депутаты избирают президента. Все возмущение Госдумы было направлено в 
основном  на  политику  главы  государства  Воронина.  По  мнению  депутатов,  кишиневские  власти  по-прежнему  упорно 
блокируют пророссийское Приднестровье. И вот что заявил докладчик от комитета по делам СНГ Константин Затулин.

ЗАТУЛИН:  В  2003  году  президент  Воронин  отказался  подтвердить  уже  подписанный  им  документ  об 
урегулировании в Приднестровье. Все это время власти Молдовы ведут войну слов, которая пока еще не превратилась в 
войну действий. И наше заявление направлено как раз на то, чтобы этого не произошло. Но в данном случае они проводят 
на  самом  деле  незаконную,  не  вытекающую  из  обстановки,  не  втекающую  из  документов,  подписанных  совместно, 
таможенную блокаду Приднестровья.  Cейчас организуютcя встречи  с  руководством новым Украины для того,  чтоб эту 
блокаду провести и с украинской стороны, то есть Приднестровье со всех сторон заблокировать.

ГОРЯЧЕВ:  Именно  поэтому  депутаты  предлагают  российскому  правительству  поставлять  энергоносители  в 
Молдову  не  по  льготным,  СНГовским  ценам,  а  только  по  мировым.  Госдума  также  считает,  что  нужно  отказаться  от 
импортных молдавских вин, табака и пора вводить для граждан республики визовый режим. Сегодня призывали к этому 
депутату. Причем, все эти меры вовсе не касаются Приднестровья.

Таким образом, депутаты ждут ответных мер от премьера и, судя по результатам голосования, 370, подавляющее 
большинство, а вот значительная часть фракции КПРФ воздержалась от голосования, потому что коммунисты пугали своих 
коллег угрозой прихода к власти в Кишиневе "оранжевых" и призывали не вмешиваться в предвыборный процесс.

Затулин: смерть Кравченко связана с причастностью Кучмы к 
убийству Гонгадзе

«Национальная информационная группа», 04.03.2005
Член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками,  депутат  от  фракции "Единая Россия" 

Константин Затулин считает, что смерть экс-главы МВД Украины Юрия Кравченко могла быть как самоубийством, так и 
убийством.

По мнению Затулина, новая украинская власть "хотела сделать Кравченко козлом отпущения в деле об убийстве 
журналиста Гонгадзе".

Депутат также отметил, что это уже вторая - после обнаружения 26 декабря 2004 года на даче тела министра 
транспорта  Георгия Кирпы с  огнестрельным ранением в  голову  -  смерть  видного  украинского  деятеля,  которая может 
оказаться убийством.

Константин  Затулин  заявил,  что  если  Юрий  Кравченко,  который  сегодня  должен  был  быть  допрошен  в 
Генпрокуратуре Украины по делу Гонгадзе, "не сам свел счеты с жизнью, а его "убрали", то это косвенно подтверждает, что 
в убийстве Гонгадзе были замешаны представители прежней государственной власти на самом высоком уровне".

"Впрочем, в любом случае это косвенное подтверждение того, что следы вели либо к Кравченко, либо еще выше", 
- сказал Затулин.

Госдума просит правительство разобраться с Молдавией
НТВ, 04.03.2005

В пятницу  депутаты  Госдумы  решили  направить  запрос  премьеру  Михаилу  Фрадкову  в  связи  с  ситуацией  в 
Молдавии.  Нижняя  палата  парламента  ожидает  реакции  на  свое  недавнее  заявление,  в  котором  депутаты  выразили 
озабоченность  действиями  официального  Кишинева  по  отношению  к  Приднестровью  и  предложили  ввести  жесткие 
ответные меры.

Теперь парламентарии хотят получить от правительства информацию о том, какие действия предприняты или 
будут  предприниматься в  ближайшее время в отношении Молдавии.  Все это происходит в  преддверии парламентских 
выборов в Молдавии, которые пройдут в ближайшее воскресенье. Телекомпания НТВ сообщает подробности.

Еще 18 февраля депутаты выразили глубокую озабоченность обострением обстановки вокруг Приднестровья и 
действиями властей Республики Молдова. Какими именно действиями, парламентарии не уточнили.

Тогда же депутаты предложили ввести экономические санкции против Кишинева – в  частности,  отказаться от 
закупки алкогольной и табачной продукции из Молдавии и продавать этой стране энергоносители по мировым ценам.

Предлагалось также ввести визовый режим по отношению к гражданам Молдовы. В то же время, все эти санкции 
не касались Приднестровья.

Теперь  депутаты  подтвердили свою позицию и  еще раз  предложили  правительству  подумать  над  тем,  какие 
санкции можно ввести по отношению к Республике Молдова.

Мнения,  звучавшие  в  пятницу  на  пленарном  заседании,  были  самыми  разными,  зачастую  диаметрально 
противоположными – от «не делать ничего» и до «ввести в дополнительные войска в Приднестровье». Сейчас в регионе 
находятся 400 миротворцев. Фракция «Родина» предлагала увеличить контингент до нескольких тысяч.
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Константин Затулин («Единая Россия»): «Внешняя политика – это часто кровь, пот и слезы. И если мы не можем 
претендовать на то, чтобы нас любило руководство Молдовы, то мы должны заставить, чтобы оно нас уважало».

Николай Кондратенко (КПРФ): Мы ударяем по желудку молдаван и пытаемся повлиять на выборы: проголосуете 
не так – значит, проиграете. Я считаю, что никому поспешность не нужна.

Виктор Алкснис («Родина»):  «Коммунисты, которые погибали за нашу Родину в войну! Сегодня вы на стороне 
врагов России, сегодня вы за то, чтобы Молдова шла в НАТО, за то, чтобы американские войска пришли на берега Днестра. 
Сегодня вы за это выступаете, поддерживая предателя Воронина».

Алексей Митрофанов (ЛДПР): «Сейчас мы тут надуваем антимолдавскую войну. И он надувает с той стороны. Это 
все согласованная игра. И прекрасно ее Кокошин понимает. И после шестого (марта) ничего из того, что мы предлагаем, не 
будет обсуждаться и делаться».

По  сути,  все  фракции  и  депутатские  объединения  были  за  принятие  этого  постановления,  в  том  числе  и 
независимые  депутаты.  Против  высказалась  лишь  фракция  КПРФ.  В  итоге  парламентский  запрос  правительству 
Российской Федерации был принят большинством голосов – 370 депутатов проголосовали «за» и лишь двое – «против».

И уже на выходе к прессе председатель Комитета по делам СНГ Кокошин заявил о том, что, по его информации, 
правительство должно ответить депутатам уже в ближайшее время.

Госдума рассмотрит заявление о ситуации на Украине
«Росбалт», 04.03.2005

МОСКВА,  4  марта.  Госдума на следующей неделе  рассмотрит  заявление  «О развитии  политической  ситуации 
на Украине», внесенное депутатом Константином Затулиным. Об этом корреспонденту «Росбалта» сообщили в думском 
комитете по делам СНГ.

В проекте  заявления  выражается  озабоченность  депутатов  Госдумы  в связи  с «нарушением  демократических 
норм»  на Украине  после  выборов  президента  страны.  «Кампанию  массовых  увольнений  государственных  служащих 
и работников бюджетной сферы, якобы причастных к фальсификации прошедших выборов, нельзя рассматривать иначе, 
как политические репрессии, так как виновность тех или иных подвергаемых преследованиям лиц не была установлена 
судом, —  говорится  в документе. —  Вызывают  обеспокоенность  попытки  новых  властей  Украины  взять  под  полный 
контроль СМИ, а также противоправные действия в отношении телеканалов, позволяющих себе критику представителей 
власти».  Далее  в проекте  заявления  отмечается,  что  «ксенофобские  высказывания  высших  должностных  лиц 
исполнительной власти Украины, в том числе отвечающих за развитие гуманитарной сферы, противоречат общепринятым 
стандартам политической корректности и элементарным представлениям о морали».

Автор документа предлагает Госдуме осудить заявления руководителей Украины о том, что обсуждение вопроса 
о федеративном устройстве страны «является не чем иным, как уголовным преступлением». Затулин считает, что Россия 
должна поднять в Парламентской ассамблее Совета Европы вопрос о ксенофобии и нарушении демократии на Украине.

Три основных претендента на победу ратуют за евроинтеграцию
«Ведомости», 05.03.2005

Анфиса Воронина
Завтра Молдавия выберет себе новый парламент. Затем депутатам предстоит избрать нового президента страны. 

Скорее  всего  им  вновь  станет  коммунист  Владимир  Воронин,  уже  давно  конфликтующий  с  Россией  и  ратующий  за 
евроинтеграцию. Его соперники Серафим Урекяну и Юрие Рошка тоже зовут Молдавию в Европу.

В молдавский парламент по пропорциональной системе избирается 101 депутат.
Фаворитом предвыборной гонки считается правящая Коммунистическая партия. В 2001 г. она собрала 71 мандат, 

что  автоматически  обеспечило  президентство  ее  лидеру  Владимиру  Воронину.  Тогда  перед  выборами  коммунистов 
обещали  наладить  тесное  сотрудничество  с  Россией  и  другими  странами  СНГ.  Сейчас  они  пропагандируют 
евроинтеграцию. По данным социологических опросов, на которые ссылается агентство Reuters, завтра за коммунистов 
готовы проголосовать 45-60% жителей Молдавии.

Отношения России и Молдавии испортились в ноябре 2003 г. Воронин отказался подписывать подготовленный 
российскими  специалистами  план  урегулирования  конфликта  между  Молдавией  и  не  признающим  над  собой  ее 
суверенитет Приднестровьем (исторически — часть Молдавской ССР). План предусматривал федерализацию Молдавии. С 
тех пор Воронин постоянно критиковал Россию и пытался наладить отношения с Евросоюзом. Несколько дней назад он 
съездил в Киев к новому украинскому президенту Виктору Ющенко, а затем принял у себя в Кишиневе грузинского лидера 
Михаила Саакашвили. Оба они считаются борцами с российским влиянием на территории бывшего СССР.

Основную оппозиционную силу — блок “Демократическая Молдова”  (БДМ) мэра Кишинева  Серафима Урекяну 
поддерживают российские проправительственные СМИ. Хотя БДМ выступает не только за евроинтеграцию, но даже за 
выход Молдавии из СНГ. Урекяну в случае своего избрания президентом намерен инициировать конституционную реформу 
и ввести прямые выборы главы государства. По данным социологов, на которые ссылается Reuters, за БДМ собираются 
отдать голоса 15-25% избирателей. Представители блока уже заявили, что готовы устраивать акции протеста, если власти 
попытаются сфальсифицировать результаты выборов.

В затылок БДМ дышит Христианско-демократическая народная партия (ХДНП) Юрие Рошки, которой социологи 
предрекают результат в 10-15%. ХДНП тоже обещает обеспечить вступление Молдавии в Евросоюз и НАТО. “Если будет 
нужно, мы осуществим революцию”, — заявил Рошка в четверг. В 2003 г. ХДНП уже выводила под своими знаменами на 
антиворонинские митинги до 100 000 человек.

В спокойное течение молдавской кампании вмешался российский фактор,  констатирует директор кишиневской 
неправительственной исследовательской ассоциации Adept  Игорь Боцан. Вчера депутаты российской Госдумы приняли 
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постановление  с  рекомендациями  правительству  России  применить  к  Молдавии  экономические  санкции  (в  частности, 
прекратить  импорт  молдавского  алкоголя  и  пр.)  и  ввести  для ее  граждан  визовый режим.  Формально  депутаты таким 
образом ответили на высылку из Молдавии еще в феврале шестерых российских граждан. Их обвиняли во вмешательстве 
в предвыборную кампанию и нелегальном пребывании в стране. Обострение отношений с Россией “может сыграть против 
коммунистов”,  поскольку самую стабильную часть их электората составляют русскоязычные пенсионеры, считает Боцан. 
“Урекян пытается сыграть двойную игру: стать фаворитом Москвы и одновременно щеголять европейскими лозунгами”, — 
констатирует эксперт.

Поскольку все кандидаты записали в свои программы евроинтеграцию, для России победа любой из трех сил не 
обернется улучшением отношений с Молдавией, считает депутат Госдумы “единоросс” Константин Затулин. “Но для нас 
важно,  чтобы  все  силы,  имеющие  влияние  в  молдавском  обществе,  были  хорошо  представлены  в  парламенте, — 
рассуждает эксперт. — Возможно, тогда они будут конкурировать за внимание России”.

Спор на бутылку коньяка. Между президентом Молдавии и 
Государственной думой России цветная революция

«Газета», 05.03.2005
Анастасия Матвеева

Предстоящие 6 марта выборы парламента Молдавии не дают покоя депутатам Госдумы. Они еще раз напомнили 
правительству России о рекомендациях ввести экономические санкции против этой страны. Визовый режим с Россией, 
повышение цен на российское топливо и бойкот молдавским товарам -- так депутаты хотят наказать президента Владимира 
Воронина за отказ подписать меморандум Дмитрия Козака по Приднестровью и желание поменять партнерство в СНГ на 
интеграцию в Европейский союз. "не вбивать клин между Думой и правительством" Гневное заявление думцев с призывами 
ввести экономические санкции и визовой режим въезда в Россию для молдаван было принято 18 февраля. Возмущение 
депутатов было связано с тем, что их не пригласили в качестве наблюдателей на парламентские выборы в Молдавии, а 
также с высылкой молдавскими властями российских граждан, обвиненных во вмешательстве в предвыборную кампанию в 
республике. Депутаты предлагали отказаться от поставок в Россию произведенных в Молдавии продуктов (за исключением 
приднестровских) и продавать туда газ по мировым ценам (опять же за исключением Приднестровья).

Правительство депутатам не отвечает. "Кто-то высказывает сомнения в том, что правительство прислушивается к 
рекомендациям  Думы,  так  мы  не  позволим  вбивать  клин  между  Думой  и  правительством",  --  так  автор  нового 
постановления по ситуации в Молдавии, член комитета по делам СНГ Константин Затулин, обосновал необходимость его 
принятия.  В  тексте  парламентского  запроса  депутаты просят  главу  правительства  "проинформировать,  какие  действия 
предприняты или будут предприняты в отношении Молдовы". "заставим нас уважать"

Затулин открыто назвал политику Молдавии в отношении России недружественной: "Молдова состоит в конфликте 
с  ПМР  (Приднестровской  Молдавской  Республикой.  --  Газета),  которую  считает  своей  территорией,  проводит  ее 
экономическую блокаду, да еще договаривается с Украиной о том, чтобы она тоже проводила политику блокады -- разве это 
дружественная, союзническая позиция?" Затулин напомнил, что президент республики Владимир Воронин отказался в 2003 
году подписать  меморандум по приднестровскому урегулированию,  разработанный тогдашним замглавы президентской 
администрации Дмитрием Козаком.

Меморандум предполагал, что гарантом независимости Приднестровья и Гагаузии, которые вошли бы в состав 
Молдавии на правах автономий, должны были стать российские миротворцы. Такой высокий статус России в этом процессе 
Молдавию  не  устроил.  В  то  же  время  абсолютным  приоритетом  внешней  политики  Молдавии  является  европейская 
интеграция  --  об  этом президент  Воронин  заявил  вчера  на  заседании  коллегии  МИД  Молдавии.  Он  назвал успешное 
завершение процесса переговоров по Плану действий Республика Молдова -- Европейский союз "бесспорным достижением 
молдавской дипломатии".

"Если в XVIII веке на пушках писали "последний довод короля", то это наш последний довод, -- многозначительно 
сказал  Затулин,  --  если  мы не  можем сделать  так,  чтобы правительство  Молдовы нас  любило,  мы заставим его  нас 
уважать". Виктор Тюлькин из КПРФ тут же предложил заставить себя уважать и другие республики бывшего СССР. "Не 
считаете ли вы возможным распространить эти санкции и на Прибалтику, и на Грузию?" -- спросил он Затулина. "Не следует 
запихивать в один документ "коня и трепетную лань", -- серьезно ответил Затулин, не уточнив, каким конкретно животным 
он считает Грузию, а каким -- страны Балтии. "я боюсь помочь американцам на выборах в Молдавии"

Однако  не  все  депутаты  согласились  с  постановлением Затулина,  разделяя  при  этом его  пафос  и  обиду  за 
державу. "Мы ударяем по желудкам молдаван, и я боюсь помочь американцам на выборах в Молдавии, поэтому не буду 
голосовать", -- сказал коммунист Николай Кондратенко. За что тут же получил возмущенную реплику от Виктора Алксниса из 
"Родины". "Воронин - предатель, а вы улыбаетесь ему! Никакой он не коммунист,  он национал-коммунист!  Мы должны 
защитить русских в Приднестровье, которые находятся на грани голода", - сказал он.

Алексей Митрофанов из ЛДПР с удовлетворением напомнил, что ввести экономические санкции в отношении всех 
республик бывшего СССР ЛДПР предлагает уже 10 лет. Но вот именно сегодня, перед выборами, такое постановление 
ничего не даст. "Мы работаем на Воронина, -- разъяснял коллегам Митрофанов, -- мы тем самым привлекаем к нему голоса 
"оранжевых". Спорю на бутылку коньяка, что после 6 марта не будет применено ничего подобного". Желающих поспорить 
он не нашел. Депутаты почти единодушно проголосовали за парламентский запрос -- 370 голосов "за" при 2 "против".

Впрочем, Владимир Воронин в возможность применения санкций со стороны России не верит. "Это последние 
вздохи, это чисто предвыборная акция", -- заявил он вчера на пресс-конференции в Кишиневе, отметив при этом, что в 
российской Госдуме "преобладают эмоции".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

33



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Госдума ополчилась на Молдавию
Коммерсантъ, 05.03.2005

Вчера Госдума обратилась к правительству с просьбой проинформировать их, какие меры были приняты по ее 
заявлению  о  ситуации  в  Молдавии,  принятому  18  февраля.  Тогда  депутаты  проголосовали  за  постановление  "О 
рекомендуемых мерах РФ в отношении Республики Молдова в связи с  проводимым молдавскими властями курсом на 
обострение  обстановки  вокруг  Приднестровья".  В  частности,  депутаты  рекомендовали  правительству  отказаться  от 
поставок в Россию молдавских товаров, ввести визовый режим и осуществлять поставки энергоносителей в Молдавию по 
мировым ценам. "Мы должны заставить их нас уважать,-- заявил вчера представлявший обращение депутат Константин 
Затулин  ('Единая  Россия').--  Уверен,  даже  часть  перечисленных  мер  заставила  бы  всерьез  задуматься  руководство 
Республики Молдова". Со своей стороны представитель КПРФ Николай Кондратенко заявил, что не будет голосовать за 
обращение, выразив тем самым поддержку возглавляющему Молдавию коммунисту Владимиру Воронину. А представитель 
фракции ЛДПР Алексей  Митрофанов  заверил депутатов,  что  после  выборов  в  Молдавии ни  одно  из  их  предложений 
реализовано  не  будет,  поскольку  "заявление  Госдумы  --  элемент  предвыборной  игры,  чтобы  Воронин  отобрал  часть 
'оранжевых' голосов". Тем не менее за обращение проголосовало 370 депутатов при необходимых 226 голосах.

В России запретят пить молдавское вино? Такое предложение 
приняла вчера Госдума

«Комсомольская правда», 05.03.2005
Ольга Вандышева

Вчера Госдума направила правительству запрос с призывом жестко наказать Молдавию. Депутаты предложили 
отказаться от поставок в Россию молдавского вина и табака, а нефть и газ в республику экспортировать по мировым ценам. 
Плюс для полного устрашения ввести для молдаван визовый режим въезда в Россию. Так депутаты ответили молдавскому 
президенту  Воронину  на  его  встречи  с  Ющенко  и  Саакашвили.  А  также  на  отказ  молдаван  пускать  российских 
наблюдателей на свои парламентские выборы.

- Мы вынуждены пойти на этот шаг скрепя сердце, - эмоционально убеждал коллег депутат Константин Затулин. - 
Так же, как в XVIII - XIX веке писали на пушках "Это последний довод короля". И если мы не можем претендовать на то, 
чтобы нас любило руководство Молдавии, мы должны заставить, чтобы оно нас уважало.

- Надо отказаться от принципа: если тебя ударили по одной щеке, подставь другую, - поддержал Затулина депутат 
Грешневиков. - Лидеры Молдавии, Украины и Грузии собирались и думали, какие неприятности сделать России. Нужен 
механизм санкций, чтобы руководство Молдавии одумалось.

И  Константин  Затулин  тут  же  расписал,  о  чем конкретно  должны задуматься  молдаване:  "Мы поставляем в 
Молдавию газ по 68 долларов за 1000 кубометров, что на 12 долларов ниже, чем на Украину, которая тоже вроде бы наш 
партнер по СНГ. 80 процентов молдавского вина реализуется на рынке России. Виноградари Краснодарского края от низких 
цен на молдавские вина тоже теряют. Мы шли на это, чтобы поддержать дружбу с Молдавией, но она больше не наш 
союзник".

Однако пафос Затулина разделили не все.  "Мы можем сыграть роль  провокатора и  оттолкнуть Молдавию",  - 
выступил коммунист  Тюлькин.  Но дальше всех пошел коммунист  Кондратенко:  "Никому не нужна эта спешка.  Я боюсь 
помочь американцам на выборах в Молдавии".

"Да, Молдавия сегодня для России враг, - ответил всем сомневающимся депутат Алкснис. - Вы улыбаетесь с ними, 
здороваетесь, а Воронин и стоящая за ним клика сегодня - антироссийские". И тут же Алкснис предложил усилить военное 
присутствие России в Приднестровье с 400 миротворцев до нескольких тысяч. Но до этого депутаты все-таки не дошли. А 
элдэпээровец Митрофанов,  известный своей  осведомленностью,  успокоил коммунистов,  сообщив,  что  у  правительства 
России  все  равно  не  хватит  духу  на  санкции  против  Молдавии.  Митрофанов  даже предложил поспорить  с  любым на 
бутылку коньяка.

Но депутаты свой запрос 370 голосами против 2 все-таки приняли.
ТОЛЬКО ЦИФРЫ
60% всех вин в России - молдавские
100 винных заводов в Молдовы работают на российский рынок
10тысяч тонн табака в год поставляет Молдавия в Россию
700 тысяч молдавских гастарбайтеров ежегодно трудятся в России

Дума приструнила Молдову
«Независимая газета», 05.03.2005

Иван Родин
На Охотном Ряду призвали правительство ввести санкции против <расхрабрившихся зайцев> За пару дней до 

выборов в Молдавии Государственная Дума вновь потребовала от правительства РФ введения санкций против республики, 
осуществляющей, на взгляд депутатов, блокаду Приднестровья. В первый раз кабинет получил от думцев такой наказ 18 
февраля и оставил его без ответа. Зато молдавские политики, узнавшие о случившемся запросе, вволю поиронизировали 
над  российскими  законодателями.  Вчера  возмущенные  депутаты  большинством  в  370  голосов  одобрили  новый 
парламентский запрос правительству Михаила Фрадкова. Они пожелали узнать отношение исполнительной власти к мерам, 
предложенным законодателями, и послушать отчет о проделанной работе. Докладчик - депутат Константин Затулин назвал 
молдавских  политиков  <расхрабрившимися  зайцами>:  <Если  мы  не  можем  претендовать  на  то,  чтобы  нас  любило 
руководство Молдовы, то мы должны заставить его нас уважать>.
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Впрочем, тут же Затулин поклялся, что российской стороне безразлично, кто победит на выборах, и напомнил: 
если раньше Россия предоставляла Молдавии экономические преференции как своему союзнику, то теперь уже понятно, 
что никакой это не союзник, так что и нечего этой стране помогать. По его словам, раз молдавские политики сомневаются в 
том, что к рекомендациям Думы кто-то прислушается даже внутри России, то <мы должны разрушить эти опасные иллюзии 
и попытки вбить клин между Государственной Думой и правительством РФ, тем более, попытки извне>.

Думские коммунисты на этот раз в большинстве своем антимолдавскую акцию не поддержали, хотя с самого утра 
Владимир Жириновский критиковал их за такую, по его мнению, <антирусскую позицию>.

Обсуждение запроса правительству РФ получилось бурным: каждая фракция Думы видела скрытый смысл и в 
действиях  молдавских  властей,  и  в  принятом  18  февраля  постановлении  нижней  палаты,  и  в  ответном  молчании 
исполнительной  власти.  Естественно,  выводы  фракций  оказались  противоположными.  Коммунисты  беспокоились  -  не 
станет ли Россия невольным провокатором,  который резкими действиями,  по выражению депутата  Виктора  Тюлькина, 
<вытолкнет  Молдову  в  оранжевую  зону>.  Коллега  Тюлькина  по  фракции  Николай  Кондратенко  оказался  еще  более 
конкретен, обвинив российское руководство в том, что оно и в Молдавии ведет политическую игру на пользу американцев, 
как это было раньше в Грузии и на Украине. Кондратенко решительно отверг политику <ударов по желудкам> молдаван и 
соответствующего ультиматума: мол, проголосуете не так - проиграете. Парламентарий предвидит большие неприятности 
от реализации российских планов в отношении Молдавии: <Мы просто проведем проамериканца туда оранжевого для того, 
чтобы помочь им завладеть и этой страной>.

У либерал-демократа Алексея Митрофанова мнение было совсем другое. Он полагает, что резкая антимолдавская 
риторика, в последнее время исходящая из России, - это, наоборот, помощь президенту Воронину, потому что <привлекает 
к нему часть оранжевых>. Митрофанов успокоил коммунистов: <это все согласованная игра>, проводимая в том числе и с 
учетом опыта украинских выборов, когда <открытая пророссийская позиция Януковича привела к фиаско>. Депутат готов с 
каждым из коллег поспорить на бутылку коньяка, что именно Воронин теперь и выиграет выборы.

Иную  точку  зрения  представила  фракция  <Родина>.  Виктор  Алкснис  обрушился  с  критикой  на  коммунистов, 
поддержавших  Воронина,  обвинив  их  в  предательстве  Приднестровья  и  его  русскоязычных  граждан:  <Вы  сегодня 
выступаете как  фракция,  которая играет против России,  сегодня вы выступаете на стороне врагов России>.  При этом 
депутат  еще раз  объяснил непонятливой  КПРФ,  что Воронин -  никакой  не  коммунист,  а  замаскированный молдавский 
националист.  Так  что,  по  мнению Алксниса,  кто  бы  на  предстоящих  выборах  ни  победил,  это  будет  <антироссийский 
политик>, а виновато в этом руководство нашей страны - как прошлое, так и нынешнее.

<Для кнута нет куража, а пряник сожрали сами>
Мы сами отталкиваем соседей, но союз Украины, Молдавии и Грузии никогда не станет антироссийским, считают 

эксперты  Событием недели стало  стремительное  формирование  союза  трех  государств:  Молдовы,  Украины и  Грузии, 
которому многие  приписывают  антироссийский  характер.  Как  этот  тройственный союз может  отразиться на  внешней и 
внутренней политике России? На этот вопрос отвечают известные политики и политологи.

Дмитрий Рогозин, лидер партии <Родина>
Хотелось бы верить, что интеграционные процессы на пространстве бывшего СССР без участия России отрезвят 

нашу власть. Однако не исключено, что на повестку дня встанет раздел Молдавии - когда Приднестровье присоединится к 
Украине, а остальная ее часть поплывет в сторону Евросоюза через Румынию. Формирование союза Украины, Молдавии и 
Грузии  -  это  в  первую  очередь  результат  невнятной  и  непоследовательной  внешней  политики  России  в  отношении 
ближайшего зарубежья. Россия теряет привлекательность,  допускает грубые ошибки, отпугивает соседей.  Глупо искать 
виноватых кроме себя. Успешность политики должна быть безусловна и независима от любых происков. И, конечно же, 
смешно выглядят угрозы наказать непокорных бывших сателлитов рублем, ввести санкции и перекрыть газовую трубу. Это 
только  еще дальше  оттолкнет  нас  от  этих  стран.  У  нас  забыли,  что  основа  любой  политики  -  это  кнут  и  пряник.  Но 
пользоваться кнутом уже нет куражу, а пряник сожрали сами.

Михаил Маргелов, руководитель комитета СФ по международным делам
Национальным интересам Украины, Грузии и даже Молдавии соответствует наличие прагматичных, партнерских 

отношений с Россией. Можно не любить Россию как соседа, но от нее крайне сложно географически избавиться. Поэтому я 
не вижу реального смысла для лидеров этих стран дружить против России. А если говорить серьезно, то ни Евросоюз, ни 
США  не  заинтересованы  в  том,  чтобы,  пользуясь  терминологией  Рамсфелда,  в  <новой  Европе>  складывался  некий 
антироссийский альянс.  Для американцев Россия -  бесспорный партнер и стабилизирующий фактор на Евро-Азиатском 
континенте.  Для  Евросоюза  Россия  -  главный  торговый,  экономический  и  политический  партнер  на  постсоветском 
пространстве. Поэтому я слабо себе представляю ситуацию, при которой эти три независимых государства смогут или даже 
захотят сжать железный кулак, который будет грозить Москве.

Андрей Кокошин, председатель комитета ГД по делам СНГ
Во всяком случае,  мы не видим пока признаков союза пророссийского.  Это довольно искусственный союз,  во 

многом основанный на специфике момента и очень конкретных политических деятелей. А долгосрочная и серьезная база 
его существования пока видится довольно сомнительной. В то же время бывает и так, что политическая воля на достаточно 
длительный  период  может  возобладать  над  объективными  национальными  интересами  государств.  Вообще  же  рано 
говорить  о  том,  чревато  ли  это  обстоятельство  неприятностями  для  нашей  страны.  Ведь  этот  гипотетический  союз  - 
результат революционной волны, которая, как известно, существует невечно.

Константин Затулин, член комитета Госдумы по делам СНГ
Этот союз силен не сам по себе, а той поддержкой, которую ему оказывают конкуренты России, заинтересованные 

чем-то уравновесить Россию на постсоветском пространстве.  И, конечно же,  его участники вряд ли ограничатся своим 
нынешним тройственным составом. Сейчас они, на мой взгляд, пытаются воплотить архитектурный рецепт Ле Корбюзье, 
характеризовавшего  арку  как  две  слабости,  которые,  падая  друг  на  друга,  образуют  силу.  Однако  разница  между 
архитектурой и международной жизнью в том, что сумма слабых государств не составляет силы. Но я бы не стал этот союз 
и недооценивать. Россия должна понимать, что интересы правящих кругов в этих странах направлены в общем против 
интересов России. И что у них есть политический (а может быть, и финансовый) спонсор.

Андрей Козырев, первый министр иностранных дел РФ
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Речь  идет  об  угрозе,  созданной  нашим  собственным  воображением,  паранойей  части  нашего  политического 
класса, а реально, конечно, никакой угрозы нет.

Андрей Пионтковский, директор Института стратегический исследований
Об угрозах спрашивать поздно. Все самое худшее уже состоялось. Активность правительств этих стран снова 

вызвана неадекватной политикой Москвы на постсоветском пространстве -  как будто провалы на Украине и в Абхазии 
ничему не научили кремлевское руководство. Обиделись на Воронина - и Москва включила все свои административные, 
информационные ресурсы в борьбу против него на выборах.  Забыв при этом, что Воронину оппонируют две партии с 
гораздо  более  ярко  выраженным  проевропейским  профилем  и  что  Воронин  -  наиболее  пророссийский  политик  на 
молдавской политической сцене.

Естественно,  это  вызвало  у  Воронина  соответствующую  реакцию:  почти  инстинктивно  он  ищет  поддержки  у 
Сакаашвили и Ющенко, которые столкнулись с таким же отношением Москвы. Поэтому я бы называл это не союзом, а 
нарастанием  не  столько  антироссийских,  сколько  антикремлевских  настроений  на  постсоветском  пространстве.  Это 
естественная  реакция  на  абсолютно  топорную,  не  объяснимую  никакими  государственными  соображениями  политику 
Москвы в этом регионе. Ее навязчивые попытки продвинуть концепцию либеральной империи, осуществляемые такими 
грубыми методами, вызвали серьезное отторжение от Москвы и элит в постсоветских республиках, и общества. Лукашенко 
выиграл последний референдум под лозунгом: в России очень плохо, там теракты. Если уж в Белоруссии можно выиграть 
выборы и достичь успехов на идее отторжения от Москвы, то о какой политике на постсоветском пространстве можно 
говорить?

Затулин: высылка наблюдателей из Молдавии - необдуманный 
шаг

РИА "Новости", 05.03.2005
Высылка международных наблюдателй из Молдавии является недружественным актом по отношению не только к 

гражданам России,  но  и  всему  международному  сообществу,  заявил депутат  Госдумы,  директор  института  стран  СНГ 
Константин Затулин в интервью РИА "Новости".

"Это  очередной  достаточно  непродуманный  шаг  молдавской  стороны.  Если  властям  есть,  что  скрывать  они, 
конечно, будут высылать международных наблюдателей. Если нет, то почему это происходит?", - сказал Затулин.

По  его  словам,  присутствие  международных  наблюдателей  помогло  бы  Молдавии  провести  настоящие 
демократические выборы.

Затулин сообщил, что приехал в Киев по официальному приглашению на съезд Партии Регионов.
В субботу Организация по наблюдению за выборами в странах СНГ (CIS-EMO) сообщила, что молдавские власти 

депортировали 46 белорусских наблюдателей.
Из ста прибывших в Молдавию для наблюдения за выборами в парламент от CIS-EMO граждан Белоруссии 46 

человек, в том числе член ЦК компартии Белоруссии и член белорусского ЦИК, были заблокированы в пятницу в вагоне 
поезда без объяснения причин. Впоследствии стало известно о решении молдавских властей депортировать этих людей, 
сообщила организация.

Кроме того, под угрозой депортации находятся 100 граждан России, преимущественно из Санкт-Петербурга. "В 
настоящее время российские граждане, среди которых есть и женщины, находятся в закрытых и неотапливаемых вагонах 
на приграничной станции Бульбак", - говорится в пресс-релизе организации, поступившем в РИА "Новости".

По сообщению главы миссии CIS-EMO, ближе к полуночи два вагона с российскими гражданами будут прицеплены 
к поезду, идущему в Санкт-Петербург. "То есть, по сути, 100 граждан России будут депортированы", - говорится в пресс-
релизе.

Политическая ситуация на Украине на фоне расследования дела 
Гонгадзе

"ТВ-Центр", Постскриптум, 05.03.2005
ВЕДУЩИЙ:  А теперь о наших соседях. На демократической Украине творятся чудеса. Там теперь самоубийцы 

стреляют сами в себя дважды. Во всяком случае, в этом нас хотят убедить украинские власти. Самоубийство или убийство 
бывшего министра внутренних дел Украины Юрия Кравченко - главное событие минувшей недели в Киеве. Пока, кстати, это 
и главное событие всего президентства Ющенко. И оно бросает на это президентство некий странноватый отсвет. Тем 
более, что существует очень много сомнений, что дело Гонгадзе, как это утверждает Ющенко, действительно раскрыто. Уж 
больно много загадочного и невнятного происходит сейчас на Украине. Подробнее об этом Дмитрий Графов.

Репортаж Дмитрия Графова
- Это ж мой гардеробчик. Ах ты, разбойник. Это все мое.
- Все твое. А я не люди?
- Убери ножичек.
КОРР.: Скидывай сапоги - власть переменилась. Это и есть ключевые слова "оранжевой" революции на Украине. 

После заявления президента Ющенко,  что крупнейшие украинские предприятия,  такие,  как  металлургический комбинат 
"Криворожсталь",  были преступно приватизированы коррупционным режимом Кучмы, на Украине началась кампания по 
пересмотру приватизации. Неистовая дева "оранжевой" революции Юлия Тимошенко, в прошлом сама приватизировавшая 
право перепродавать российский газ, теперь кричит о нарушении законности, и естественно, в адрес своих противников. 
Она считает ключевым решение  Верховного  суда,  который уже  признал приватизацию "Криворожстали" незаконной.  О 
разном чувстве  меры и  революционной  мстительности  Ющенко  и  Тимошенко  говорят  цифры.  Если Ющенко  обещает 
пересмотреть  незаконную приватизацию 30-40  предприятий,  то  Тимошенко  собирается зачистить  интересы кучмовской 
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элиты на большую глубину, она говорит уже о пересмотре приватизации 3 тысяч предприятий. При этом, надо полагать, 
интересы тех, кто теперь находится у власти в Киеве, забыты не будут.

Андрей  НЕЧАЕВ,  президент  Российской  финансовой  корпорации:  Последние  приватизационные  сделки  на 
Украине,  -  вот  особенно  нашумевшая  сделка  с  "Криворожсталью",  где,  кстати,  российские  предприниматели пытались 
участвовать  в  приватизации,  но  были  откровенно  оттеснены  от  этого  процесса,  в  итоге  выиграл,  как  известно,  зять 
тогдашнего президента Леонида Кучмы, - безусловно, эти сделки вызывают много вопросов. Поэтому, с одной стороны, 
всегда у новой власти будет вот такое вот моральное, а может быть, на каком то этапе и юридическое обоснование своих 
действий, но с другой стороны, мы четко понимаем, что, конечно, начался процесс передела собственности.

КОРР.: Но почему процесс передела собственности на Украине не вызывает никакого крика на Западе? И это в то 
время, когда в России только одна история с ЮКОСом тревожит умы и европарламентариев, и американских сенаторов, и 
администрацию президента Буша.

Юрий СКУРАТОВ, генеральный прокурор РФ в 1995-1999 гг.: Определенный карт-бланш, который выдан Ющенко 
Западом, он, видимо, включал и вопросы, связанные с возможностью передела собственности. Все дело в том, что ведь 
Ющенко рассматривается как бесспорный ставленник Запада. У нас же в России ситуация другая. У нас считается, что, во 
всяком случае, господин Путин еще сохранил какую то элементарную самостоятельность своих действий и, что называется, 
полностью не лег под Запад.

Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ, депутат ГД РФ: Сейчас отнимают предприятия у одних для 
того,  чтобы  просто  дать  их  другим.  Если  отнимают  "Криворожсталь"  у  Ахметова  и  Пинчука,  то  никто  не  говорит  о 
предприятиях Порошенко или Жвании, которые приобретались с не меньшими правонарушениями. На самом деле, если 
что и создает какую-то интригу у малоискушенного наблюдателя, так это реакция Запада, который так любит говорить о 
своей защите свободы и собственности везде, во всем мире.

КОРР.:  Разве Запад будет возражать, если ту же "Криворожсталь" Ющенко и Тимошенко отнимают у Виктора 
Пинчука, зятя Леонида Кучмы, и Рената Ахметова, его партнера и лидера донецкого бизнес-клана? Ведь и тот, и другой из 
лагеря проигравшего Виктора Януковича.

Так же легко Запад отворачивается и от своих союзников. Еще недавно Хавьер Солана благодарил Кучму за то, 
что тот не стал мешать "оранжевой" революции, и вот теперь пришла очередь Кучмы идти на революционный эшафот. На 
этой  неделе  Ющенко  выступил  с  сенсационным  заявлением:  громкое  политическое  убийство  журналиста  Гонгадзе, 
совершенное в 2000 году, наконец раскрыто и что именно предыдущая власть была крышей для убийц. А ведь еще пару 
недель назад, перед поездкой в Европу, Ющенко выражал сомнения в быстром раскрытии дела Гонгадзе. Мол, из четырех 
свидетелей осталось двое, да и времени прошло немало. И вдруг сразу же нашли и машину, на которой похитили Гонгадзе, 
и нового свидетеля, и даже, поразительное дело, голову жертвы. Такое ощущение, что убийство совершили дилетанты, 
которым 4-х лет не хватило, чтобы уничтожить улики.

А через день после заявления Ющенко был застрелен двумя выстрелами в голову главный свидетель по делу 
Гонгадзе, бывший министр МВД Кравченко. Смерть Кравченко была сразу использована в борьбе против Кучмы. Народный 
депутат Петр Симоненко потребовал немедленно арестовать Леонида Кучму как лицо, заинтересованное в смерти бывшего 
министра  МВД.  С  таким же  требованием еще  накануне  выступил  глава  комиссии  Верховной  Рады по  расследованию 
резонансных дел Григорий Омельченко: "немедленно возбудить уголовное дело против Леонида Кучмы, объявить его в 
международный розыск по линии Интерпола и задержать там, где он сейчас находится, за границей". То есть в Карловых 
Варах, где тот проходит лечение. Впрочем, это может и не понадобиться. Леонид Кучма прервал свое лечение и решил 
вернуться  на  Украину.  Кстати,  устранение  бывшего  министра  МВД  может  быть  на  руку  не  только  убийцам  Гонгадзе. 
Министр был в курсе многих дел, к которым имела отношение и Юлия Тимошенко. А свести счеты сразу с двумя врагами - и 
Кравченко, и Кучмой - весьма большой соблазн.

Андрей НЕЧАЕВ:  Безусловно,  у  Тимошенко есть личный мотив, у  человека муж сидел в тюрьме,  у человека 
другие родственники сидели в тюрьме, она сама сидела в тюрьме. Очень спорный вопрос, я даже боюсь вторгаться в эту 
сферу,  насколько  это  было  обосновано.  Скажем,  по  мнению  российской  Генеральной  прокуратуры,  для  этого  были 
основания, были взятки, в том числе в адрес российских чиновников, в том числе из Министерства обороны, были, мягко 
говоря, очень сомнительные сделки.

КОРР.:  После того,  как две недели назад в Брюсселе Виктор Ющенко, сидя между Бушем и генсеком НАТО, 
заявил: "Мы хотим видеть Украину в ЕС и НАТО", уже не приходится сомневаться, что США и Запад без колебаний сдадут 
своего прежнего друга и союзника Леонида Кучму. Даже несмотря на то, что он отправил украинских военных в Ирак в угоду 
американцам.

Константин ЗАТУЛИН: На самом же деле это было очевидно. После того, как Кучма предал Януковича, предал 
свои договоренности, в том числе и предал договоренности с Россией, фактически он предал самого себя, и сегодня он 
остался один на один с теми, кто хочет реванша или испытывает чувство мести к нему.

КОРР.:  Точно так же,  кстати,  США поступили с Шеварднадзе. Так же поступят,  если смогут,  и  с  президентом 
Узбекистана Каримовым. И это ясный урок тем правителям на постсоветском пространстве, которые хотят обезопасить 
себя иллюзией дружбы с Америкой. Дмитрий Графов, Артем Широков, Владимир Хребтович, аналитическая программа 
"Постскриптум".

Сторонникам Ющенко дали по шапке а Янукович ушел в 
оппозицию

«Инфорос» 05.03.2005
Не  успела  Украина  отойти  от  драматических  президентских  выборов,  как  в  стране  вновь  начинают  кипеть 

предвыборные страсти. Несмотря на то, что до выборов в Верховную Раду Украины остался еще целый год, избирательная 
кампания фактически уже началась.

Сегодня  в  Киеве  открылись  два  съезда  основных  противоборствующих  сил  на  предстоящих  парламентских 
выборах - Партии Регионов и партии "Наша Украина".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

37



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В кинотеатре "Зоряный" проходит первый этап VII съезда Партии Регионов, возглавляемой Виктором Януковичем. 
На съезд приехали 440 делегатов изо всех областей Украины.

Перед собравшимися уже выступил Виктор Янукович, который четко заявил о намерении партии уйти в оппозицию 
и выиграть не только парламентские выборы, но и выборы в местные советы. Было также заявлено о том, что Партия 
регионов будет требовать от нынешних властей в Украине принятия закона об оппозиции, придания русскому языку статуса 
второго государственного, а также принятия решения о вступлении или не вступлении в НАТО только через референдум.

На съезде присутствует в качестве гостя депутат Государственной Дума РФ Константин Затулин.
Одновременно со съездом Партии регионов в киевском Дворце сорта проходит съезд возглавляемой президентом 

Украины Виктором Ющенко партии "Наша Украина". Во Дворец съехались 6100 делегатов из всех областей Украины.
"Оранжевые"  также обсуждают  свою стратегию в  преддверии парламентских  выборов.  Перед делегатами уже 

выступил Виктор Ющенко и заявил, что партия пойдет на выборы в союзе с Блоком Юлии Тимошенко и Народной партией 
Владимира Литвина. Украинская народная партия и Народный Рух Украины отказались от участия в коалиции.

Всем участникам съезда в качестве подарка дали по оранжевой шапке, которые те сразу же надели на голову. Зал 
в оранжево-красных тонах – зрелище не для слабонервных… 

Оранжевая пародия на берегах Днестра
«Лента.Ру», 09.03.2005

После  двух  "революций"  на  постсоветском  пространстве  любые  выборы  общенационального  масштаба  на 
территории государств, входящих в так называемое российской ближнее зарубежье, будут восприниматься и в Москве, и в 
странах Запада с подозрением: уж не готовится ли и там нечто подобное событиям в Грузии и на Украине? И те бывшие 
республики  СССР,  где  такие  выборы  действительно  проходят,  зная  о  возложенных  на  них  ожиданиях,  пытаются  им 
соответствовать.

Только этими соображениями можно объяснить то, что происходило вокруг парламентских выборов в Молдавии, 
состоявшихся в минувшее воскресенье, 6 марта. Все ключевые игроки в этой истории - действующая молдавская власть, 
местная политическая оппозиция, Госдума РФ и страны Запада - старательно делали вид, что в Кишиневе происходит без 
пяти  минут  очередная "оранжевая революция".  А многие СМИ,  прежде всего  западные,  и  после выборов  сообщают  о 
победе молдавских коммунистов как об очередном крупном внешнеполитическом проигрыше Кремля.

Торг победителей
Итак, 6 марта на избирательные участки Молдавии явились примерно полтора миллиона человек, что, по данным 

ЦИК, составило 64 процента граждан, обладающих правом голоса. Предпочтения распределились следующим образом: 
правящая Партия коммунистов Молдавии получила 46,1 процента голосов (около 711 тысяч избирателей), избирательный 
блок  "Демократическая  Молдова"  набрал  28,41  процента  (около  440  тысяч  человек),  Христианско-демократической 
народной  партии  досталось  еще  9,07  процента  (примерно  134  тысячи  голосов).  Эти  данные  еще не  окончательные  - 
Центризбирком  после  дополнительной  проверки  передаст  их  в  Конституционный  суд  Молдавии,  который  опубликует 
вердикт об итогах парламентских выборов в течение десяти последующих дней, - но в целом никто не сомневается, что 
действующему президенту страны Владимиру Воронину удалось остаться у власти.

Правда, для окончательной уверенности в этом молдавским коммунистам все же не хватает нескольких мандатов 
в  будущем  парламенте.  Полученные  на  выборах  результаты  позволяют  им  претендовать  на  56  кресел  из  101,  что 
достаточно для формирования правительства. Но вот для выбора главы государства необходимо набрать не менее 61 
голоса парламентариев. Видимо, правящей партии придется привлекать на свою сторону представителей оппозиции, то 
есть  в  определенной  степени  делиться  с  ними  будущими  властными  полномочиями  и  экономическими  привилегиями. 
Оппозиция,  хорошо  разбирающаяся  в  правилах  игры,  уже  начала  набивать  себе  цену.  В  понедельник  лидер 
"Демократической Молдовы" Серафим Урекян, а вслед за ним и глава христианских демократов Юрий Рошка заявили, что 
намерены бойкотировать  предстоящие выборы президента,  чтобы добиться досрочного роспуска нового  парламента  и 
проведения  повторных  выборов.  Учитывая,  что  сторонники  Урекяна  получат  35  парламентских  кресел,  а  сторонникам 
Рошки достанутся остальные 10 мест,  теоретически это возможно. Но практически перевыборы в Молдавии никому не 
нужны, и своими заявлениями оба оппозиционных лидера просто начали процесс политического торга.

Тем более что результаты молдавских выборов уже признали западные наблюдатели - представители ОБСЕ и 
США. Хотя и отметили, что не все на них соответствовало международным требованиям. В частности, заявил официальный 
представитель Вашингтона Ричард Баучер, Кишинев по-прежнему проводит в отношении местных СМИ ту же политику, 
которая  была  замечена  в  Молдавии  еще  во  время  выборов  в  местные  органы  власти  в  2003  году  -  политику 
административного давления в пользу провластных кандидатов. О том же говорил и руководитель миссии европейских 
наблюдателей, представитель парламентской ассамблеи ОБСЕ Киммо Кильюнен: "Мы можем сказать, что выборы в целом 
прошли  в  соответствии  со  стандартами и  нормами,  которые существуют  в  Совете  Европы,  ОБСЕ и  Европарламенте. 
Выборы в целом прошли демократически, хотя есть и некоторые замечания".

А  вот  российские  наблюдатели  подвергли  прошедшие  выборы  резкой  критике,  усмотрев  в  их  организации 
многочисленные ущемления прав человека. Правда, россияне, видимо, главным образом имели в виду свои собственные 
права, потому что именно их,  а также наблюдателей из Белоруссии, власти Молдавии до участия в своих выборах не 
допустили. Политический кризис, разразившийся в отношениях между Москвой и Кишиневом еще в феврале, достиг своего 
пика прямо накануне выборов, когда власти Молдавии безо всяких объяснений не впустили в страну около ста граждан РФ, 
прибывших туда в качестве наблюдателей. Три вагона с россиянами несколько часов простояли на пограничной станции 
Бульбоака,  пока  представители  молдавских  органов  госбезопасности  и  прибывшие  на  помощь  к  соотечественникам 
российские  дипломаты пытались  договориться  об  их  дальнейшем маршруте.  В  конце  концов  россияне,  некоторые  из 
которых пытались даже объявить голодовку в знак протеста, не солоно хлебавши отбыли в Санкт-Петербург.

Оранжевая пародия
Этот явно недружественный по отношению к РФ акт, а также депортацию из страны примерно еще ста российских 

граждан, которая с многочисленными скандалами происходила в течение предыдущего месяца, официальный Кишинев 
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мотивировал  тем,  что  Россия  через  своих  представителей  намерена  повлиять  на  исход  выборов.  Иными  словами, 
молдавская сторона прибегла к риторике в духе "оранжевой революции": местные власти всячески пытались дать понять, 
что  намерены  самым  серьезным  образом  воспрепятствовать  московским  политтехнологам  в  их  намерении  задушить 
молодую молдавскую демократию.

Возможно, молдавские коммунисты во главе с Владимиром Ворониным решили разыграть на выборах "оранжевую 
карту" еще и потому, что это могла сделать за них оппозиция. Так, еще в ходе своей предвыборной кампании Христианско-
демократическая народная партия активно использовала оранжевый цвет и даже подыскивала место в центре Кишинева, 
на котором можно было бы развернуть митинг протеста против результатов выборов, которые сторонники Юрия Рошки 
готовы были заранее назвать сфальсифицированными. Но вообще-то молдавские христианские демократы не могли не 
понимать, что шансов на повторение успеха украинской оппозиции у них не было. По всем опросам, включая и те, которые 
проводились на деньги фонда Сороса, избиратели явно предпочитали коммунистов. Об этом, кстати, говорили и результаты 
относительно недавних выборов 2003 года. Да и сама молдавская оппозиция слишком разрозненна и не имеет единого 
лидера. Затевать в таких условиях революцию бессмысленно.

В результате, за "оранжевую" риторику как за раскрученный брэнд ухватился сам Воронин. Мало того,  что он 
активно создавал вокруг предстоящего голосования шумиху, привлекая внимание молдавских и мировых СМИ к "проискам" 
российских шпионов и политтехнологов. Незадолго до выборов он съездил в Киев, где повстречался с кумиром европейских 
политиков  Виктором  Ющенко,  а  затем  пригласил  в  Кишинев  другого  "революционера"  -  президента  Грузии  Михаила 
Саакашвили,  сигнализируя западным наблюдателям,  что и  он,  коммунист  Воронин,  из  их компании.  Наконец,  Воронин 
сделал еще один важный внешнеполитический жест - за несколько дней до выборов съездил в Брюссель, где подписал 
некий документ, касающийся отношений между ЕС и Молдавской республикой. Таким образом, молдавские коммунисты 
недвусмысленно заявили, что намерены окончательно повернуться спиной к России, чтобы отныне строить в своей стране 
исключительно демократию западного типа. Воронин даже высказался в том духе, что не пройдет и двух лет, как Молдавия 
вступит в ЕС.

"Хорошо, что Россия так на нас наехала..."
Впрочем, что еще ему оставалось делать? Российская сторона, сама того не желая, всячески ему подыгрывала, 

создав лидеру молдавских коммунистов имидж едва ли не очередного Ющенко. После того как в октябре 2003 года, в 
самый  последний  момент,  Кишинев  отказался  подписывать  подготовленное  в  Москве  соглашение  об  урегулировании 
отношений между Молдавией и Приднестровьем,  Кремль не упускал случая подчеркнуть свое недовольство политикой 
молдавских коммунистов.

Действительно, Владимир Воронин, пришедший к власти в 2001 году, изначально демонстрировал, в противовес 
прежнему молдавскому главе Мирче Снегуру, пророссийские симпатии. Он объявил русский язык вторым официальным 
языком  Молдавии,  перестал  подчеркивать  историческую  близость  Молдавии  к  Румынии,  а  также  заявлял  о  своем 
намерении уладить все противоречия с Приднестровьем в тех рамках, которые устроили бы Москву. Однако стремление 
отказаться от националистической риторики открывало Воронину путь к диалогу не только с Россией, но и с ЕС. Видимо, к 
концу 2003 года он решил, что коммунистическая идеология не обязывает его во всем идти на поводу у Кремля, и отказался 
подписывать  соглашение,  подготовленное  тогдашним  заместителем  главы  президентской  администрации  Дмитрием 
Козаком, согласованное, казалось бы, со всеми сторонами молдавско-приднестровского конфликта.

Тем самым Воронин завоевал некоторое одобрение со стороны чиновников из ОБСЕ (которым очень не нравится 
российский  воинский  контингент,  расквартированный  в  Приднестровье)  и  смертельно  поссорился  с  Россией. 
Неудивительно,  что  в  ходе  нынешней  предвыборной  кампании  Москва  всячески  пыталась  организовать  поддержку 
молдавской оппозиции и скомпрометировать самого лидера Партии коммунистов. Однако делалось это столь топорными 
методами (наподобие "проплаченных" митингов у посольства Молдавии в Москве или распространения заведомо ложных 
результатов неких опросов молдавских избирателей), что, по мнению самих сторонников Воронина, только пошло им на 
пользу. Видимо, современные кремлевским политтехнологи и не думал извлекать выводы из украинского урока: они по-
прежнему  пользуются  методами  агитации,  которые  способны  лишь  отпугнуть  ту  часть  зарубежного  электората,  на 
привлечение которого, по идее, направлены.

Еще больше масла в огонь перед самыми выборами подлили депутаты российской Госдумы, которые, узнав о 
мерах,  принятых Ворониным против наблюдателей из СНГ и,  в частности,  из РФ,  в  худших традициях отечественного 
парламентаризма громко принялись обсуждать санкции, которые Россия могла бы ввести против Молдавии. Речь шла о 
введении визового режима между двумя странами,  о  повышении цен на  российское  топливо и о  бойкоте молдавским 
товарам, прежде всего знаменитому молдавскому вину. При этом думцы предлагали проводить четкое различие между 
собственно Молдавией и Приднестровьем, чтобы тяжелая рука российских санкций не задела наших союзников. Некоторые 
горячие головы предлагали не много не мало резко увеличить численность российских военных в том же Приднестровье. А 
докладчик,  член  комитета  по  делам  СНГ  Константин  Затулин,  даже  публично  назвал  молдавских  политиков 
"расхрабрившимися зайцами".

Что в результате
Если все время угрожать и ни разу не выполнить угрозы, тебя перестанут уважать, а угроз твоих никто не будет 

бояться. Видимо, российские парламентарии, всегда очень эмоционально обсуждающие вопросы о том, как должны вести 
себя соседние страны по отношению к России, об этом не помнят. Госдума много раз грозила санкциями и Прибалтике, и 
Грузии,  и той же Украине,  но ни разу воинственные иницииативы депутатов не находили воплощения в федеральных 
законах. По одной простой причине: Россия - не США, чтобы размахивать санкциями направо и налево, ее эконо»Маркетинг 
и консалтинг»а слишком глубоко связана с эконо»Маркетинг и консалтинг»ами соседних государств, она не отгорожена от 
них двумя океанами, да и политический вес нашей страны явно для этого не достаточен...

А самое главное, грубые окрики по адресу руководства независимых стран - не в интересах России. Рудименты 
имперского  мышления,  которые  раз  за  разом  демонстрируют  представители  российской  власти  (особенно 
законодательной), позволяют бывшим советским республикам раз за разом разыгрывать антироссийскую карту. Случай с 
Молдавией,  которая  гораздо  больше  Украины  и  Грузии  зависима  от  эконо»Маркетинг  и  консалтинг»и  нашей  страны, 
особенно показателен, потому что на этом направлении Москва могла бы добиться куда более впечатляющих успехов, но 
вместо этого лишь усилила интенсивность своего противостояния с Кишиневом.
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Впрочем, и Воронину с его коммунистической командой обольщаться не стоит. Демарши в "оранжевом" стиле, 
предпринятые  накануне  выборов,  останутся  всего  лишь  демаршами.  Ни  о  какой  реальной  интеграции  Молдавии  в 
европейские структуры, будь то ЕС или НАТО, в обозримом будущем речь, конечно, не идет. Молдавия как была самой 
бедной восточноевропейской страной, так ею и останется - в том числе и потому, что нынешняя молдавская власть больше 
озабочена  собственным  положением,  чем  проведением  реальных  экономических  или  политических  реформ.  И 
неразрешенный конфликт с Приднестровьем играет тут не последнюю роль.

Одним словом,  выборы в  Молдавии не  только  не  стали  новой  "оранжевой  революцией",  но,  напротив,  лишь 
заморозили ситуацию как в самой республике, так и вокруг нее. Владимир Воронин сделал вид, что поворачивается лицом к 
Европе.  Европа сделала вид,  что всерьез рассматривает вероятность своего диалога с  ним.  Москва сделала вид,  что 
страшно  расстроена  "бегством"  бывшего  союзника  на  Запад.  Но  на  самом  деле  никаких  реальных  изменений  после 
нынешнего голосования на берегах Днестра не произошло.

Изменится ли ситуация в Чечне после уничтожения Масхадова?.
«Вечерняя Москва», 09.03.2005

Саид-Хамзаг Гериханов, главный редактор "Объединенной газеты": Сначала ситуация обострится -будут мстить. 
Тяжело прогнозировать отдаленное будущее. Думаю, в конечном итоге все должно наладиться. Но это возможно только при 
хорошей работе спецслужб.

Юлия Латынина, писатель и журналист: Изменится очень, хотя и не так, как хотят федералы. Потому что война 
не прекратится, как она не прекратилась с убийством Дудаева. Не закончится она и с уничтожением Масхадова. Его смерть 
убила  последнюю  надежду  федерального  центра  на  то,  что  Чечня  останется  в  составе  России.  Масхадов  не  был 
ваххабитом, он был умеренным политиком.  Но его ненавидел Рамзан Кадыров. Сейчас на Северном Кавказе во главе 
сопротивления встают не полевые командиры, а джамааты. Это очень серьезно.

Вячеслав  Никонов,  президент  фонда  "Политика":  Она  должна  улучшиться.  Уничтожен  важный  символ 
сопротивления в Чечне. Имя Масхадова придавало ему ореол легитимности. Но сопротивление не прекратится. Однако это 
большая победа Центра.

Виктор Похмелкин, депутат Госдумы: Положение в Чечне настолько тяжелое и заскорузлое, что уничтожение уже 
не столь влиятельного лица, как Масхадов, мало что даст.

Таир Таиров, доктор юридических наук: После уничтожения Масхадова произойдет радикализация спорадических 
выступлений боевиков. Надо было идти по эволюционному пути в отношениях с Масхадовым. А сейчас его уничтожение 
вызовет только озлобление, и, что особенно опасно, - у молодежи.

Максим  Соколов,  политический  обозреватель:  Можно  провести  аналогию  с  Ближним  Востоком.  После 
уничтожения  ряда  террористических  лидеров,  после  смерти  Арафата  ситуация  несколько  успокоилась,  потому  что 
террористическое  движение  оказалось  обезглавлено.Из  соображений  перегруппировки  сил  и  неизбежной  драки 
руководителей снизилась террористическая активность. Так может сложиться ситуация и в Чечне.

Валерий  Борщев,  правозащитник:  Ситуация  становится  все  более  хаотичной.  Люди,  исповедующие 
экстремистский  ислам,  начнут  верховодить.  В  первую  очередь  это  касается  Басаева.  И  в  Чечне  не  будет  здравого 
объединяющего начала, с которым российским властям можно было бы договариваться.

Константин Затулин, депутат Госдумы: Я не думаю, что изменится очень существенно. Уже при жизни Масхадова 
факторы сопротивления были связаны не столько с ним, сколько с последствиями войны, разорением, гибелью людей и 
иностранным вмешательством. Я имею в виду финансирование боевиков.

Александр  Храмчихин,  зав.  отделом  Института  политического  и  военного  анализа:  Очень  важно,  что  исчез 
человек, который по непонятному недоразумению считался умеренным и легитимным президентом. Сейчас там осталась 
чистая банда, финансируемая из-за рубежа.

Владимир Жарихин, зам. директора Института стран СНГ: Ситуация ужесточится, но при этом чеченские бандиты 
потеряют остатки легитимности. Теперь кому-либо трудно будет их воспринимать как чеченскую власть.

Демарш победы. Эстонию и Литву обуревают двойственные 
чувства

«Московский комсомолец», 09.03.2005
Михаил Мошкин, Михаил Романов

Президент Латвии Вайра Вике-Фрейберга скрепя сердце посетит Москву 9 мая. Хотя ей так не хотелось ехать в 
страну водки, воблы и частушек. Зато к нам не приедут ее коллеги из Эстонии и Литвы. Арнольд Рюйтель и Валдас Адамкус 
официально заявили, что они не намерены участвовать в праздновании 60-й годовщины Победы над фашизмом.

Вайра  Вике-Фрейберга  уже  поспешила заявить,  что  она  "понимает  президентов  Эстонии и  Литвы".  Ее пресс-
секретарь Айва Розенберга сообщила, что накануне президент звонила в Таллин и Вильнюс.

"Во вчерашней беседе президенты были едины в мнении о том,  что означало для Литвы,  Латвии и Эстонии 
окончание Второй мировой войны: оккупацию, - пояснила латвийская "споуксвумен". - Все три страны ожидают празднеств с 
двойственными чувствами". О своих двойственных чувствах поведал и эстонский президент Арнольд Рюйтель: "У нас были 
широкие общественные дискуссии по поводу участия Эстонии в праздновании 9 мая в Москве. В заявлении наших граждан 
было  подчеркнуто,  что  окончание  Великой  Отечественной  войны  вместе  с  победой  над  фашизмом  принесло  также 
укрепление советского тоталитарного режима". Литовский лидер Валдас Адамкус высказался помягче: 9 мая в Литве будут 
отданы почести жертвам Второй мировой войны, а россияне-де должны понять его решение не прибыть в Москву 9 мая.

Теперь ситуацию придется "разруливать" дипломатам. Эстонский МИД направил на Смоленскую площадь запрос: 
согласится ли Россия принять вместо президента главу внешнеполитического ведомства. Согласитесь, что на фоне глав 
великих держав посланцы эстонского и литовского МИДов будут смотреться блекло.

* * *

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

40



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Какие последствия будет иметь отказ президентов Литвы и Эстонии приехать в Москву 9 мая?" - спросил "МК" у 
своих экспертов.

Константин Затулин, депутат Госдумы: - Последствия будут самыми что ни на есть скандальными. И я не уверен, 
что решение отказаться приехать в Москву принималось на Балтике, а не в Вашингтоне. Они, конечно, вступили в ЕС, но 
умнее от этого не стали. И еще очень важный момент: если и пересматривать пакт Молотова-Риббентропа, то, во всяком 
случае, Литва и Украина окажутся в луже - они занимают целый ряд польских земель.

Андрей Пионтковский, директор Центра стратегических исследований: - Отказ эстонского президента приведет к 
затяжке подписания договора о границе, проект которого давно готов, но Россия тянет время, чтобы сохранить хоть какой-
то рычаг давления на Эстонию. Президент Латвии, которая все-таки приедет в Москву, напротив, в этой политической игре 
будет добиваться как можно более быстрого подписания аналогичного договора о границе. А так ничего не изменится. 
Россия будет державно рычать на Балтику, поднимая лицемерный вопрос о русском меньшинстве, но Прибалтике от этого 
ни горячо, ни холодно. Они уже часть Европы.

Константин Косачев, глава Международного комитета Госдумы: - Для нас никогда приезд балтийских лидеров в 
Москву  не  был самоцелью,  поэтому  своим отсутствием они  нам праздника  не  испортят.  Последствия  будут  не  очень 
страшные, но обидно, что мы упускаем исторический шанс разобраться в наших общих проблемах. Нам просто необходимо 
вместе поковыряться в прошлом, чтобы прийти к единому пониманию истории. Но пока, к сожалению, они не хотят в этой 
истории копаться. Так что наши отношения будут развиваться в минимальном темпе.

Грузия готова запретить размещение военных баз в стране
ИТАР-ТАСС, 11.03.2005

Грузия  "готова  принять  закон  о  неразмещении  на  территории  страны  военных  баз  каких-либо  иностранных 
государств". Это заявила в четверг спикер парламента Грузии Нино Бурджанадзе в эфире тбилисской телекомпании "Мзе".

"В  Тбилиси  с  пониманием относятся к  желанию Москвы о  неразмещении на  территории Грузии  военных баз 
иностранных государств. Более того, мы неоднократно заявляли, что Грузия не собирается создавать и укреплять свою 
безопасность за счет безопасности других стран",  -  сказала спикер. Она отметила, что Тбилиси "готов учесть законные 
интересы любой страны, в том числе и России, но, естественно, с учетом интересов Грузии". "Мы готовы сделать все для 
того, чтобы с территории Грузии России не угрожала какая-либо опасность", - сказала Бурджанадзе.

Между тем некоторые депутаты Госдумы не исключают введения санкций против Грузии в случае реализации ею 
угроз в отношении военнослужащих российских военных баз в Батуми и Ахалкалаки. "Если наших военнослужащих будут 
лишать виз или затевать против них провокации, - заявил в интервью "Независимой газете" член Комитета Госдумы по 
делам  СНГ  Константин  Затулин,  -  то  я  не  вижу,  по  каким  причинам  мы  обязаны  продолжать  снабжать  Грузию 
энергоносителями по ценам существенно ниже мировых". По мнению депутата, "должна измениться в сторону ужесточения 
и наша позиция в зонах грузино-осетинского и грузино-абхазского конфликтов".

Накануне парламент Грузии одобрил проект постановления о пребывании российских военных баз на грузинской 
территории - в Батуми и Ахалкалаки. Согласно постановлению, если до 15 мая не удастся договорится о сроках, то Тбилиси 
потребует от Москвы прекратить функционирование баз до 1 января 2006 года, а органам исполнительной власти Грузии 
будет поручено прекратить выдачу въездных виз  в страну военнослужащим российских баз,  осуществить специальный 
режим передвижения техники и военнослужащих по стране.

В свою очередь, в Минобороны России считают принятую грузинским парламентом резолюцию по российским 
военным базам контрпродуктивной. "Депутаты парламента Грузии утратили чувство реальности. Их резолюция по двум 
российским базам контрпродуктивна.  Ультиматумами этой  проблемы не  решить",  -  заявил в  четверг  начальник  пресс-
службы Минобороны РФ полковник Вячеслав Седов. Об этом сообщает ИТАР-ТАСС.

Базы свернут втрое быстрее. Грузии угрожают «отключить 
рубильник», если она не пойдет на компромисс

«Независимая газета», 10.03.2005
Александра Самарина, Иван Родин, Владимир Мухин

Вчера появилась официальная реакция Минобороны РФ на требование Грузии о выводе двух российских военных 
баз с ее территории в течение ближайших месяцев – сроки акции в заявлении были резко уменьшены. Грузинская сторона 
ответила почти мгновенно, выдвинув встречное предложение. Заочный торг оживленно комментировали парламентарии из 
Госдумы и Совета Федерации.

В первой половине дня начальник Главного управления международного военного сотрудничества оборонного 
ведомства генерал-полковник Анатолий Мазуркевич заявил журналистам, что вывод российских баз с территории Грузии 
потребует  «не  менее  трех-четырех  лет».  «Это  официальная  позиция  Министерства  обороны,  и  ее  мы  будем 
придерживаться  в  ходе  предстоящих  российско-грузинских  консультаций»,  –  подчеркнул  Мазуркевич.  Напомним:  ранее 
Россия требовала 11 лет на вывод собственных баз. Выяснилось, что судьба 62-й и 12-й российских баз с 3 тысячами 
военнослужащих предрешена – они будут преобразованы в горно-стрелковые бригады, дислоцированные на Кавказе.

Реакция грузинской стороны на трехкратное уменьшение срока последовала незамедлительно.  Уже через час 
появился  подробный  комментарий  председателя  парламентского  комитета  Грузии  по  внешним  связям  Константина 
Габашвили,  одобрившего  решение  России:  «В  российском  руководстве  появился  трезвый  взгляд  по  вопросу  о  сроках 
вывода своих военных баз из Грузии». Однако Габашвили тут же дал понять, что уступка России явно недостаточна и 
«максимальный срок для вывода баз» должен ограничиться двумя годами.

Между тем в комитете Госдумы по обороне, где вчера прошло предварительное обсуждение ситуации, решено 
подготовить соответствующее заявление. Член комитета Николай Безбородов считает, что руководство Грузии не имеет 
права диктовать нашей стране какие-то условия и вывод российских войск «должен осуществляться в соответствии со 
здравым смыслом». Депутат отметил, что среди его коллег наиболее реальным сроком для вывода баз признаются 10–11 
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лет. Безбородов уверен, что «в угоду руководству Грузии мы не должны выводить наши войска в чистое поле». Как сказал 
«НГ» глава комитета по делам СНГ Андрей Кокошин, соответствующее заявление может быть рассмотрено в Думе уже на 
следующей неделе. В проекте жестко будет заявлено, что ни о каких двух годах, в течение которых Россия должна вывести 
свои войска из Грузии, даже речи быть не может.

Некоторые депутаты Госдумы не исключают введения санкций против Грузии – в случае реализации ею угроз 
относительно, к примеру, невыдачи виз российским военным. «Если мышка будет вести себя плохо и воровать сыр у кошки, 
– сказал в беседе с корреспондентом «НГ» член комитета по делам СНГ Константин Затулин, – то кошка должна поставить 
ее на место. Если наших военных будут лишать виз или затевать против них провокации, то я не вижу, по каким причинам 
мы обязаны продолжать снабжать Грузию энергоносителями по ценам существенно ниже мировых. Естественно, должна 
измениться в сторону ужесточения и наша позиция в зонах грузино-осетинского и грузино-абхазского конфликтов».

Депутат Госдумы Виктор Алкснис усматривает причины сегодняшних проигрышей России на Кавказе в ошибках ее 
МИДа конца 90-х и сегодняшнего главы Совбеза: «То, что происходит сегодня в Грузии, – это провал той политики, которую 
проводила Россия по отношению к Грузии на протяжении последних лет. А теперь началась драка, а в этой драке я не 
исключаю, что Россия пойдет на очередные уступки. В этой ситуации необходимы жесткие меры, вплоть до отключения 
рубильника. Считаю, что переход на поставки электроэнергии по мировым ценам – слишком мягкая мера».

В Совете Федерации считают, что грузинские власти не имеют права предпринимать односторонние действия в 
конфликтной  ситуации.  Как  сказал  «НГ»  советник  аппарата  комитета  по  обороне  и  безопасности  полковник  Владимир 
Гаврищук,  «этот  вопрос  должен  стать  предметом  переговоров  руководства  двух  стран.  Этот  вопрос  не  должен  быть 
орудием политических спекуляций, тем более подталкивать к каким-то непродуманным действиям, затрагивающим судьбы 
тысяч семей офицеров и прапорщиков».

 «Изменение позиции власти на противоположную есть лучший 
способ ее дискредитации»

«Профиль», 13.03.2005
Георгий Бовт

В последнее время глава РАО ЕЭС Анатолий ЧУБАЙС не часто дает интервью. Но для «Профиля» — согласился. 
С главным редактором журнала Георгием БОВТОМ поговорили о многом. Чубайс ответил практически на все вопросы. 
Кроме одного.

О долгой и снежной зиме
«Профиль»: Анатолий Борисович, ну вот календарная зима и кончилась. Как сезон прошел?
Анатолий Чубайс: Это у вас она кончилась, а у нас сейчас из-за снегопадов и схода лавин в Кабардино-Балкарии 

три тысячи человек без электроэнергии остались...  В целом — не скажу, что сезон самый лучший, но начиная с зимы 
2001/02 года у нас все сезоны проходят стабильно. А в этом году мы взяли на себя еще один риск, который, может, и не 
стоило  бы брать  именно  в  осенне-зимний  сезон.  Называется  «разделение  энергосистем».  С  осени  прошлого  года  мы 
начали делить энергосистемы на части по видам деятельности.  На сегодня у нас  почти в  50 энергосистемах прошли 
собрания акционеров по разделению. В 35 из них не только прошли собрания, но и зарегистрированы уставы и полностью 
завершено юридическое разделение. Приходят новые генеральные директора, новые команды менеджеров, новые советы 
директоров.  Это  еще  и  новые  договоры  с  потребителями,  новые  тарифы,  новые  бизнес-планы.  И  вот  весь  этот 
колоссальный пласт работы выполнен так, что потребитель ничего не ощутил. И даже уважаемые журналисты не отметили 
никаких  сбоев.  Не  менее  важны для  меня  губернаторы.  У  нас,  как  вы  помните,  история  обсуждения  реформы  была 
непростая, мягко говоря. И на ранней стадии значительная часть губернаторов была в оппонентах. Но на сегодня нет ни 
одного, с которым у нас были бы проблемы.

«П.»: Почему же так случилось?
А.Ч.:  А  прежде  всего  потому,  что  надежность  есть.  И  несмотря  на  разделение,  сбоев  нет  ни  в  одной 

энергосистеме. Даже там,  где были чрезвычайные погодные условия.  Например, Камчатка для нас традиционно очень 
тяжелый регион. Там год какой-то сумасшедший — тайфун за тайфуном, закрыт порт, отрезанные пути подвоза мазута, 
коммуналка  в  катастрофе.  И  вот  впервые  за  шесть  лет  работы  получил  от  губернатора  Мошковцева  телеграмму 
благодарности: мол, спасибо, только благодаря вашей помощи удалось пройти зиму на Камчатке без катастрофы.

«П.»: А вот я на днях на одном госканале слышал про какие-то отключения в Приморье. Но, правда, там что-то 
локальное было.

А.Ч.: Я сам не видел репортаж. Тут важно понять: это отключения у коммунальщиков или со стороны РАО ЕЭС? 
Поскольку у меня на столе нет соответствующей сводки, то могу вам ответственно сказать, что отключение не наше. Я 
получаю все сводки о происшествиях через 30—40 минут, не больше. Ну а в коммуналке — масса проблем. И еще долго 
придется с ними разбираться.

«П.»: А с точки зрения капитализации компании — есть ли потери?
А.Ч.:  Что касается дина»Маркетинг  и  консалтинг»и капитализации РАО ЕЭС за прошлый год, то у  нас нет  ни 

особых достижений, ни срывов. Капитализация РАО ЕЭС на 1.01.05 практически равна капитализации на 1.01.04. Но в 
прошлом году вообще весь наш рынок ценных бумаг практически не вырос. А вот за февраль у нас ситуация заметно 
улучшилась, мы подросли существенно. В начале января мы стоили $11 млрд.,  в начале марта — почти $13 млрд. И 
объяснение этому росту простое: в декабре правительство приняло важнейшее решение по продолжению реформы…

«П.»: Да, там премьер довольно долго разбирался. Он когда пришел, то сказал, что не понимает кое-чего. Видимо, 
сейчас  понял  и  разобрался.  Но  можно  ли  теперь  говорить  о  том,  что  РАО  как  «голубая  фишка»  —  уже  фишка  не 
спекулятивная? А то весь прошлый год было так: одно заявление правительственного чиновника — покатились вниз, потом 
тут же другое, прямо противоположное, — пошли вверх.

А.Ч.: Сначала хочу два слова сказать по поводу упомянутого вами заявления премьера. Действительно, в июне 
прошлого года Михаил Фрадков, как вновь избранный премьер, заявил, что он не будет принимать решений по реформе 
потому,  что  ему  надо  разобраться.  Это  для  нас  было  неожиданным  и,  прямо  скажем,  трудным,  тяжелым  событием. 
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Разумеется, всеми нашими оппонентами это было истолковано так: «ну вот, наконец-то хватит, закончились реформы». Но 
вот  как  раз  после этого последовал полугодовой период,  вы,  может,  даже не поверите — абсолютно содержательной 
работы,  работы  по  сути  с  министерствами  и  ведомствами,  с  крупнейшими  потребителями.  В  том  числе  с  нашими 
оппонентами. Комиссия Христенко—Дерипаска—Чубайс раз пять собиралась и, по сути, разбирала, что к чему. И в итоге в 
декабре на заседании правительства было принято содержательное и совершенно не политизированное решение. То есть 
решение не в духе «за Чубайса» или «против Чубайса», мол, «ты за красных или за белых». А на тему, что уже сделано и 
что  предстоит  делать  дальше.  И  это  решение  внесло  для  нас  принципиальную ясность.  Прежде  всего,  относительно 
конечного  срока  завершения  реформирования  РАО  ЕЭС  —  2006  год.  Отталкиваясь  от  этого  срока,  сейчас  вместе  с 
правительством мы готовим технологическую программу на следующие два года. Я рассчитываю в марте—апреле провести 
road-show со всеми акционерами, рассказать им детально (а теперь я уже могу это сделать) о том, что будет происходить. 
Эта определенность, ясность, за которой стоит решение правительства, — она дорогого стоит.

Означает ли это, что мы уже вышли из спекулятивного периода? Конечно, нет. И сегодня капитализация РАО ЕЭС 
растет или падает в зависимости от ситуации с реформами. Это банальная мысль. Когда-то мой «друг» Андрей Илларионов 
пытался защищать обратный тезис — чем больше реформ, тем ниже капитализация. Теперь уже понятно, что это, конечно 
же, не так. Так что в этом смысле мы еще спекулятивные. И любые негативные новости про реформы, конечно, будут нам в 
минус.

«П.»:  А  не  боитесь,  что  в  связи  с  прогрессирующей  реформой  электроэнергетики  случится  нечто  такое,  что 
случилось с другой реформой, в связи с которой вы, извиняюсь, все же отошли в тень в качестве главного врага «красных» 
— там на этом месте Зурабов утвердился. Все-таки не любит наш человек платить за электричество дорого, не привык.

А.Ч.: Платить вообще не любит никто. Придите к английскому лорду и спросите его: «Дорогой товарищ лорд, ты 
можешь платить,  а можешь не платить — выбирай»...  Если же по сути,  то мы на сегодня уже завершили переход от 
ситуации,  когда  можно  было  платить  или  не  платить.  Теперь  для  всех  однозначно:  если  заплатил  —  получил 
электроэнергию, не заплатил — не получил. Переход был тяжелым.

«П.»: А как  насчет «священных коров»? Как у  вас, к  примеру,  с военными? Они платят  или вы их просто не 
отключаете?

А.Ч.: Тут было много сложностей. Были «священные коровы», но с самого начала был и принцип: если хочешь, 
чтобы тебе начали платить, ты должен одинаково подходить и к «священной корове», и к «несвященному воробью». Потому 
что, если Минобороны, прокуратура или ФСБ либо еще кто-то более уважаемый могут не платить, тогда ничего работать не 
будет. Но в нашей непростой работе вывода на платежи всех без исключения правительство и президент нас поддержали. 
И у меня за три года, что мы боролись за платежи, был единственный случай, когда президент сказал: «Знаешь что, ты тут 
перегнул». Это была ситуация, когда мы по согласованию с самими военными в период ненесения боевого дежурства 
ограничили станцию слежения за космическими объектами на Камчатке. Шум в российской и западной прессе поднялся 
страшный,  пошли  сообщения,  что  нам  чуть  ли  не  на  голову  ракеты  посыплются,  что  российские  спутники  потеряли 
управление и улетели к американцам. Чушь полная.

А если же говорить в целом, то у нас количество отключений неплательщиков в последние три года снижается. 
Только за 2004 год количество отключений снизилось почти в два раза.

«П.»: Президента мы уже помянули. Его рука была в переломный момент обсуждения реформы?
А.Ч.: Конечно, была…
О «Силовых машинах»
«П.»: Вопрос о «Силовых машинах». Вы недавно заявили, что у вас есть к ним интерес, есть что им предложить. О 

чем речь? Обсуждалась ли эта тема с «Интерросом» и «Базэлом»?
А.Ч.: Вы процитировали, как и многие другие, лишь вторую половину моего заявления, тем самым существенно 

меняя акценты. Меня действительно спросили недавно про эту сделку, и я сказал, что считаю делом чести государства 
завершение объявленной сделки, на которую, насколько мне известно, авторитетнейшие государственные деятели давали 
свое добро. То есть сделки между «Силовыми машинами» и «Сименсом». От этой позиции я не отходил. Если крупнейшая в 
мире компания «Сименс» приняла решение идти в Россию, проработала проект, провела переговоры, пришла к руководству 
страны и спросила, можно или нельзя, если ей уже пожали руку, если уже сказали: «хорошо, делаем», но потом прошло 
полгода, и сказали: «ой, а может быть, даже и нельзя», — это ужасно. Масштаб негативного резонанса, который из этого 
произрастает, больше, чем пять «Силовых машин».

«П.»: А вы не в курсе, что там такое случилось?
А.Ч.: В курсе. Я ответил на ваш вопрос? Но я все же закончу: я считаю, что власть должна последовательно 

завершить то, что обещала, и довести сделку до конца. Второй пункт. Если власть скажет «нет», не даст разрешения, тогда 
у  меня  есть  предложение.  Но  я  не  вел  переговоров  ни  с  Потаниным,  ни  с  Дерипаской.  Мои  предложения  никакого 
отношения  к  Дерипаске  не  имеют.  И  я  даже  не  вел  переговоров  с  «Сименсом».  Потому  что  это  некорректно.  Нужно 
завершить то, что объявлено.

«П.»:  Как  вы  считаете,  тот  аспект,  который  сейчас  чаще  всего  поминается  среди  сомнений:  что,  мол,  это 
стратегически важное предприятие,  что оборонный комплекс попадет в руки иностранцев и это опасно, — этот  аспект 
должен учитываться? Насколько я знаю, именно это обстоятельство сейчас больше всего настораживает государственные 
умы.

А.Ч.: Я представляю себе в целом ситуацию, но логика моего ответа состоит именно в том, что я уже сказал.  
Оборонный аспект безусловно важен. Но есть еще два десятка других, не менее важных аспектов. Есть, наконец, логика 
принятия политического решения — сначала анализ, а потом решение. Анализ был. И решение уже было принято.

«П.»: А может, просто ситуация политическая поменялась, сейчас же как-то так заметно усилился патриотизЬм, с 
мягким знаком перед последней буквой в слове?

А.Ч.:  Я не готов оценивать причины, знаю одно: изменение позиции власти на противоположную есть лучший 
способ ее дискредитации.

О либеральной империи
«П.»: Полтора года назад из ваших уст прозвучал термин «либеральная империя».
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А.Ч.: Было дело...
«П.»:  Многие  тогда  накинулись,  вы  защищались.  Вы  сейчас  что  по  этому  поводу  думаете?  Почему  я  еще 

спрашиваю, — потому что после украинской эпопеи, абхазской эпопеи, совсем недавно молдавской эпопеи складывается 
впечатление, что что-то неладно у нас в СНГ. Чем же скрепить-то? И надо ли? Может, всем развестись лучше?

А.Ч.: Ну вы мне и подсказали ответ. Правильно, скрепить. Тем, что я назвал либеральной империей. И у меня тут 
нет никакой корректировки. Наоборот. Есть лишь подтверждения тому, что тенденция эта пробивает себе дорогу, даже 
несмотря на ошибки в нашей внешнеполитической линии в СНГ.

«П.»: Докажите.
А.Ч.:  Пожалуйста. Полтора года назад я понял, что российский бизнес уже дозрел до такой стадии, что начал 

всерьез оглядываться вокруг на наших ближайших соседей. И мне показалось, что это — вот, в атмосфере. Мы, РАО ЕЭС, 
и сами сделали ряд шагов в СНГ. Не для того, чтобы подтвердить мои слова. Просто так сложилась жизнь. До того как я 
озвучил этот термин, мы уже пришли в Грузию и Армению. После этого — пошли в Среднюю Азию. И первое, что я увидел в 
Средней Азии, — это активнейшая позиция российского бизнеса. Вот вышеупомянутый Дерипаска Олег Владимирович. 
Когда в ноябре прошлого года Виктор Христенко подписывал в Душанбе межправительственное соглашение по поводу 
нашего  проекта  строительства  Сантудинской  ГЭС,  Олег  Дерипаска  подписывал  одновременно  соглашение  по 
строительству там же алюминиевого завода и Рогунской ГЭС.

По Сантудинской ГЭС предыстория такова. Была просьба президента Таджикистана к президенту России помочь с 
достройкой этой станции. Путин нажал кнопку связи и поставил эту задачу. Я сказал: «Раз есть задача, значит,  будем 
решать».  Потом  был  сложнейший  этап  переговоров  с  Ираном  — выяснилось,  что  Иран  тоже  подписан  на  достройку 
Сантудинской ГЭС. Мы корректно разрулили все интересы. Итог — во время визита Путина в Душанбе были подписаны 
соглашения, общий объем вложений по которым превысил $2 млрд. Это очень позитивный пример. Кроме того, нельзя 
забывать, что гидростанция в Таджикистане — это не только электроэнергия, это еще и регулирование водных режимов, 
это землепользование. И не только в Таджикистане, но и в других государствах ниже по течению реки Вахш. Возвращаясь к 
идее либеральной империи — если меня еще можно заподозрить в  том,  что я  пошел в  Таджикистан,  чтобы доказать 
жизненность этого своего утверждения, то Олега Дерипаску уж точно нельзя заподозрить в том, что он решил строить завод 
и гидростанцию, чтобы подтвердить правоту Чубайса. Иными словами, российский бизнес пошел за рубеж. И именно в СНГ. 
Это,  собственно,  и  было  сердцевиной  всей  идеи  либеральной  империи.  И  такие  темы,  как  единое  экономическое 
пространство, идущее особенно трудно с Украиной, по-настоящему задышат, когда будут опираться на российский бизнес 
за рубежом. Тогда начнется настоящая работа над единым экономическим пространством, когда в ней будут участвовать 
бизнесмены, кровно заинтересованные в том, чтобы и собственность защитить, и связи развивать. Причем это улица с 
двусторонним движением. Если, к примеру, мы идем в Казахстан, то нужно быть готовыми и к тому, что казахский капитал 
придет  к  нам.  Тем  более  что,  кстати,  Казахстан  в  этом  году,  вероятно,  обгонит  Россию  по  удельному  ВВП  на  душу 
населения. В этом смысле время нельзя терять, нужно двигаться активно. А вслед за бизнесом должна прийти уже по 
государственной линии защита интересов русского бизнеса. Подчеркиваю — бизнес при поддержке государства.

Недавно я участвовал в совещании уФрадкова, посвященном как раз этой теме. Группа бизнесменов попросила 
его:  «Михаил  Ефимович,  мы  вложили  такие-то  средства  в  такое-то  государство,  хотели  бы  рассчитывать  на  вашу 
поддержку, в том числе и на ваши разговоры с первыми лицами другого государства». Так вот его позиция — однозначная 
поддержка. Так локальные решения по бизнес-проектам переходят на политический уровень. И это прямое подтверждение 
жизнью того, что концепция либеральной империи развивается.

«П.»: Но тогда российские бизнесмены должны играть в странах СНГ более важную роль, чем просто подручных 
либералимператоров. Таджикистан, Молдавия, Грузия — они там должны по-хорошему хозяйничать, лоббировать. Иметь в 
том числе политическое влияние. Просто трусливо проползать нельзя, так никто не делает. Американцы, к примеру, в этом 
плане не особенно церемонятся.

А.Ч.:  У меня был опыт лобового столкновения с американцами в Грузии.  Оно продолжалось примерно год.  Я 
увидел методы, которыми они защищают свои компании. Это посольство в полном составе во главе с послом. Это пресса, 
уж не знаю, видимо, независимая…

«П.»: Почему независимая? Купленная, купленная…
А.Ч.: Это часть элиты. Это полпарламента, который устраивает слушания на тему, что Россия в лице РАО ЕЭС 

пытается захватить Грузию. Во время моей поездки к резиденции президента Грузии принесли большой черный гроб с 
надписью «Независимость  Грузии».  Все  очень  ярко,  эффектно.  Недешево.  Хотя  и  не  очень  дорого.  Итог  на  сегодня: 
американцев вытеснили, купили все, что им принадлежало. И мы сегодня с бывшей грузинской оппозицией, пришедшей к 
власти, в лучших отношениях, чем с любой другой властью Грузии.

«П.»: А что вы сделали — купили прессу, правительство и полпарламента?
А.Ч.:  Нет,  не купили. Вы не поверите, мы просто выстроили эффективную работу. На станции «ТбилГРЭС», в 

распределительной  сетевой  компании,  освещающей  Тбилиси,  на  каскаде  гидростанций.  Выстроили  работу  по  сбыту 
электроэнергии, по платежам. Работу по модернизации принадлежащих нам станций. Впервые за долгие годы в эту зиму 
Тбилиси был со светом. При этом мы не пытаемся оказывать давление, не решаем политических задач. Но это все — 
российское участие. Российское присутствие. Российский имидж. И когда я говорил про либеральную империю, то это, 
конечно,  не  всякая  дурь  типа  «давайте  мы  Тузлу  отрежем»  или  «давайте  заберем  родную  Южную  Осетию».  Это  — 
позавчерашний, убогий советский подход. Он дает лишь обратный эффект. А вот та конструкция, которую мы применили в 
Грузии,  дает  эффект  позитивный.  Почему  власти  тамошней  это  нравится?  Потому  что  население  Тбилиси  говорит 
«спасибо» власти и «спасибо» российской компании РАО ЕЭС за то, что оно теперь живет со светом.

«П.»: После избрания Ющенко президентом Украины сигналов негативных не поступало?
А.Ч.: Наоборот. Главный сигнал какой: после того как правительство сформировали, позвонил мне Иван Плачков, 

министр энергетики вновь назначенный,  он «Киевэнерго» руководил.  Мол,  у  меня задание от  Виктора Ющенко с вами 
встретиться, обсудить все вопросы, выработать целостную стратегию и решить все проблемы. Мой заместитель Андрей 
Раппопорт летал в Киев, сейчас программа сотрудничества готовится.

«П.»: Юлию Владимировну не поминал там?
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А.Ч.:  Не поминал,  но будет, конечно.  Мы с ней будем взаимодействовать. Она много чего понимает в нашей 
сфере.

«П.»: Не ожидаете, что она будет на воду дуть после молока?
А.Ч.: Посмотрим. Но я бы старался не ждать, что там будет плохого, а работать в практическом режиме: есть 

вопрос, есть предложение по его решению и т.д.
«П.»: То есть ничего плохого Ющенко пока России не сделал по вашей линии?
А.Ч.:  А  не  только  по  нашей  линии.  Я  знаю  ситуацию  во  всех  ведущих  российских  бизнесах  на  Украине. 

Персонально. Российский бизнес знаете чем возмущен? Например, недавно в Думе один патриот наш по фамилии Затулин 
предложил принять постановление Госдумы с протестом против национализации российской собственности на Украине и 
требованием  прекратить  разгул  национализма  и  пр.  Так  вот  бизнесмены,  занимающиеся  Украиной,  просто  кипели  от 
возмущения: ну зачем это делается? Ни у кого ничего не забрали. Это вранье. Эффект от таких инициатив будет ровно 
противоположный.  Суть  позиции  бизнеса:  давайте  спокойно  решать  все  вопросы.  Тем более  что  пока  у  нас  там  нет 
проблем.

О правых, фашизме и политическом оптимизме
«П.»: Вопрос, извините уж, про правых. Движение еще живо? Умерло? Я вот недавно опрос слышал: 47% считают, 

что Сталин сыграл для нас положительную роль, меньше, 43%, — что не очень. Треть населения вообще не возражает и 
сейчас пожить при товарище Сталине. И это в начале XXI века, в канун 20-летия перестройки! Хорошенький итог. Почему не 
приживается правая идея в России? Почему все время тоска по Сталину?

А.Ч.: У нас тяжелая история. И опросы эти правдивы. Десятилетия тоталитарного строя просто так не проходят. 
Если присмотреться к этим людям, то вы увидите, что основная часть говорящих так — это старшее поколение. Наименее 
образованные. Наиболее бедные. Те, для кого сталинские ужасы прошли мимо.

«П.»: Есть еще и другая категория — молодые фашисты, и они растут.
А.Ч.: Да, это чистая правда. Но что из этого следует? Что для России фашизм — это абсолютно серьезнейшая 

фундаментальная политическая опасность. Проблема коммунизма в России уже решена. Коммунисты не имеют шансов 
победить  ни  на  следующих  выборах,  ни  через  выборы  и  т.д.  А  вот  фашиствующие  национал-патриоты  имеют  шанс 
победить на президентских выборах. Из этого разве следует, что правая идея погибла? Ровно наоборот! Она, как никогда, 
актуальна.  И  правые,  демократы обязаны преодолеть  идиотские  персональные разногласия.  Идеологические  различия 
либо просто придумываются, либо привносятся из вчерашнего дня. Уже третий год про то же самое говорю. Для России 
нелепая роскошь иметь две, три или пять демократических партий. СПС, «Яблоко», еще одна — комитет 2008, еще одна — 
у  Рыжкова  и  еще  одна  обязательно  у  Каспарова  будет.  И  у  Хакамады.  Это  просто  свидетельство  незрелости  и 
безответственности.

«П.»: Вот вы всех уже лидеров-то и назвали….
А.Ч.: Нужно сделать грустный вывод: этот состав лидеров неадекватен для сегодняшнего дня. Ради сохранения 

движения нужно менять лидеров. Лидерам нынешним нужно отойти в сторону.
«П.»: Вам тоже?
А.Ч.: Абсолютно.
«П.»: А кто же придет, ведь нет никого?
А.Ч.: А никто не придет, пока есть мы. Но они придут, как только мы отойдем в сторону.
«П.»: Касьянов годится?
А.Ч.: И этот вариант возможен. Ну надо же правым лидерам хоть немного забыть про себя. Хотя бы ненадолго. 

Если этого не произойдет, то либо придет другая демократическая сила, либо будет полный провал на выборах.
«П.»: Что неправильно было с либералами? По большому счету?
А.Ч.: Мы сделали кучу ошибок, в том числе и в сферах, за которые я отвечаю. В приватизации.
«П.»: Ну приватизацию уже ведь проехали, что-то ведь уже отстоялось?
А.Ч.:  Интересно,  а  вы  посмотрите,  что  на  Украине  делается.  Сначала  говорят:  30  предприятий  (подлежит 

деприватизации. — «Профиль»),  потом 300 предприятий, потом — «ой, нет,  3000 предприятий». Это такое неизбывное 
славянское стремление наступить еще раз на те же грабли.

«П.»: Но Кучма же написал, что Украина — не Россия…
А.Ч.: Выходит, что Россия. Смотришь на все это то ли с болью, то ли с улыбкой — невозможно описать. Ведь ясно 

же, что Россия с ЮКОСом ну столько получила негатива. Ну, один ЮКОС, ладно, но теперь — Украина. Да, я понимаю — 
политические ограничения. Понимаю, что это было частью политической платформы вновь избранной власти. Но всегда 
надо смотреть в завтра. Ну, ты открыл ящик Пандоры, дальше вопрос: «Сколько штук?», «Сколько конкретно в граммах 
вешать?» Как только поехал по этой линии, то у бизнесменов уже просто слюна стекает, у российских в том числе. «Ребята, 
раздача пошла! Поехали по второму разу!» — «Вот, этого выпрут — значит, мы идем туда». — «Ты это берешь — я то 
беру!»

«П.»: Ну, лозунг «грабь награбленное» не 15 лет назад появился...
А.Ч.:  Может,  хватит  ума  у  нашего  политического  класса  дальше  не  лезть.  Особенно  посмотрев,  что  будет 

твориться на Украине. Что такое деприватизация? Да неизбежная коррупция. Неизбежная несправедливость. Неизбежные 
судебные подкупы. А в долгосрочном плане — это новое чувство несправедливости. Те, которых сейчас выкидывают, — 
они с каким чувством уходят? «Ну ладно, четыре года подождем, но потом-то вернемся и все наверстаем». Каждый раз 
чудовищный удар по экономической стабильности.

«П.»: Так это разве только в элите дело?
А.Ч.:  Это — в значительной степени в элите. Я понимаю, вы имеете в виду, что эти настроения разделяются 

широкими массами трудящихся. Но тем и отличается элита, что она головой должна думать. Про последствия послезавтра. 
В том и есть ее политическая ответственность.

«П.»: Но вы посмотрите сейчас на российские госканалы ТВ, там слово «предприниматель» ругательное всегда 
почти. Его скоро «запикивать» будут. Оно всегда идет в негативном контексте. Я даже не хочу, чтобы вы тут отвечали, так 
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как вы госслужащий. Может, ошибка правых была в том, что они недостаточно говорили о неприкосновенности частной 
собственности?

А.Ч.: Вот этого, уж извините, не приму. Я раз пятьдесят повторил за выборы, что частная собственность священна 
и неприкосновенна.

«П.»: А может, народ не готов слушать про контрактное право?
А.Ч.: Ну, про контрактное право не готов, а про собственность может выслушивать. Надо искать, менять наши 

собственные штампы. Но кроме штампов — еще и лица, повторю. Уже невозможно видеть одни и те же лица — идет просто 
мгновенный и тотальный негатив. Нужно менять.

«П.»: А в этом году что будет, по-вашему, самой главной хорошей политической новостью?
А.Ч.: Если с очень большим оптимизмом взглянуть на ситуацию, то главной хорошей политической новостью было 

бы отсутствие новых действий власти по концентрации полномочий…
«П.»: Вы имеете в виду огосударствление эконо»Маркетинг и консалтинг»и?
А.Ч.:  Огосударствление  эконо»Маркетинг  и  консалтинг»и,  дальнейшее  укрепление  вертикали  власти.  Отмена 

выборов мэров, к примеру. Отсутствие таких действий само по себе привнесет позитив.
«П.»: У вас есть ощущение, что есть ощущение ТАМ, что нужно остановиться?
А.Ч.: Ответ — не знаю.
«П.»: Спасибо…

Кокошин, Затулин и коньяк <Аист>. Повесть о все возрастающей 
цене российских интересов`

«Независимая газета», 14.03.2005
Как я все же люблю нашу Государственную,  не побоюсь этого слова,  Думу!  Вечно они что-нибудь выдумают, 

изобретут.  Одно  слово  -  затейники.  В  смысле  избранники.  Бывало,  одолеет  тоска  по  России,  которую  мы  потеряли, 
взгрустнется  на  сердце  от  песни  веселой  -  так  сразу  иду  туда.  Депутатов  послушать,  над  их  новыми  инициативами 
посмеяться... то есть не посмеяться, конечно, а наоборот - восхититься. Восхититься уму и красноречию законодателей, ну 
и призадуматься над новыми законами - наверняка сделающими нашу жизнь еще лучше и привлекательней. Вот и на днях я 
был  в  восторге  не  только  от  их  мудрости,  солидарности,  коллегиальности  и  корпоративности.  От  непримиримости  в 
отстаивании наших интересов.

Помните, не так давно обсуждали, как быть с Молдавией - пить их вино и коньяк или, наоборот, патриотично не 
пить. Применить, так сказать, санкции. Депутат Митрофанов еще спорить был готов тогда с кем угодно на коньяк, что все 
это - пустяки, пиар-ход, ни о каких интересах России речи не идет, а просто мы с выборами мутим.

И ведь как в воду глядел. Вот и потребовал недавно с депутатов Кокошина и Затулина проигранный коньяк. То ли 
они и в самом деле об заклад бились, то ли дело в высоких должностях, ими занимаемых (все-таки думский комитет по 
делам СНГ!).

А Грызлов, как услышал про коньяк (<Белый аист>, наверное, - отличный молдавский коньяк), поглядел на них по-
отечески и добавил: закуску, мол, не забудьте. Ну, чистый Суворов: слуга - царю, отец - солдатам. Лепота, согласие и 
примирение.

Меня только одно смущает: неужели интересы РФ всего одну бутылку коньяка стоят? Что же тогда в 2008 году 
будет? Водка, газетка и вобла? Уверен, что нет. Только клеветники России могут такое подумать. Все-таки не Молдавии, а 
судьбы всей  России  решаться  будут!  А  значит,  нужны и  водка,  и  коньяк,  и  шампанское.  Хорошо  бы и  пива  -  чтобы 
наверняка,  чтобы  умом  голосовать.  И  не  бутылка-другая,  а  несколько  ящиков.  Все  это  хорошенько  перемешаем, 
проголосуем - и будем счастливы.

"Оранжевой Украиной" пугают россиян
«Деловая неделя (Киев)», 14.03.2005

Информационная  война  против  нашего  государства  продолжается.  Россиянам  рассказывают  "страшилки"  о 
сегодняшней Украине,  называя  ближайшего  своего  соседа  "враждебным государством".  Статья  Путину  пора  закончить 
"оранжевые игры", размещенная на сайте RBCdaily ничего, кроме улыбки у нас не вызывает. Однако, тон статьи далеко не 
шуточный. Поэтому, приводим материал полностью и без изменений. А выводы делайте сами.

В  эту  субботу  на  Украину  с  кратким  рабочим  визитом  прибудет  президент  России  Владимир  Путин.  Визит 
продлится всего несколько часов. В Киеве глава российского государства проведет переговоры с президентом Украины 
Виктором  Ющенко.  Визит  президента  Путина  в  соседнее  государство  проходит  на  фоне  дальнейшего  ухудшения 
двусторонних  отношений.  Украинская  сторона  не  просто  проводит  демонстративно  антироссийскую  политику,  но  и 
собирается отказаться от ранее принятых на себя обязательств. Россия же никак не может простить Ющенко унижения 
"оранжевой революцией". Между тем, по мнению опрошенных RBC daily экспертов, Москва должна "забыть" о "майдановой 
революции"  и  "прекратить  играть  с  Киевом  в  политические  игры".  Необходимо  признать,  что  нынешняя  Украина  – 
независимое  от  России  государство  и,  более  того,  враждебное  Москве.  Поэтому  Киеву  стоит  объяснить,  что  за 
антироссийскую  линию  Украине  придется  отвечать  "по-взрослому".  Речь  может  идти  о  введении  ограничений  для 
украинских  гастарбайтеров  в  России,  повышении  цен  на  энергоносители  и  об  отказе  от  признания  территориальной 
целостности Украины.

Поездка президента России Владимира Путина на Украину состоится на фоне крайне непростой ситуации как в 
самой республике, так и в российско-украинских отношениях. Пришедшая на Украину новая "оранжевая" власть во главе с 
президентом Виктором Ющенко приступила к фронтальной "зачистке" старой украинской элиты. На допросы в прокуратуру 
вызывались бывший президент Украины Леонид Кучма и экс-премьер Виктор Янукович. По стране прокатилась череда 
загадочных самоубийств.  В начале  марта  погиб  бывший министр  внутренних  дел Украины Юрий Кравченко.  Согласно 
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официальной версии, он покончил с собой. Дать убедительное объяснение тому, как "самоубийца" мог дважды выстрелить 
себе в голову, украинские правоохранительные органы, конечно же, не смогли. На прошлой неделе застрелился из ружья 
один из наиболее авторитетных глав райгосадминистраций Николаевской области, Владимир Артеменко, отправленный 
Ющенко в отставку. Идет запугивание политической элиты. Украинская "Пора" вручила "черную метку" – сухари, пакет чая, 
дешевые сигареты, кружку и миску – городскому голове Одессы Руслану Боделану; подобную акцию пытались осуществить 
и в отношении экс-главы Харьковского облсовета Евгения Кушнарева. Параллельно идет "зачистка" и экономической элиты. 
Поддерживавший  на  выборах  Виктора  Януковича  президент  киевского  "Динамо"  Игорь  Суркис  может  лишиться  своего 
клуба,  акции  которого  арестованы.  Планируется  также  и  передел  информационного  рынка.  По  словам  г-на  Ющенко, 
"информационное  пространство  Украины разделено  между тремя  семьями".  Теперь  президент  собирается  "найти  пути 
решения проблемы" – то есть, надо полагать, поделить СМИ между "своими" семьями.

Передел  собственности  на  Украине  коснулся  и  непосредственно  российских  интересов.  Член  парламентского 
Комитета  по  вопросам  топливно-энергетического  комплекса,  заместитель  председателя  Украинской  народной  партии 
Александр Гудыма предлагает правительству включить в перечень объектов, подлежащих реприватизации, "Укртатнафту". 
По  его  словам,  есть  основания  считать,  что  приватизация  двух  пакетов  акций  этой  компании  была  незаконной.  Он 
утверждает, в частности, что 18% акций, принадлежащих государству, были незаконно отчуждены и переданы офшорным 
компаниям. Основной актив "Укртатнафты" – Кременчугский НПЗ. Порядка 55% акций компании контролируется татарскими 
инвесторами – правительством Татарстана, "Татнефтью" и, по данным СМИ, связанными с ними западными компаниями. 
Не исключено, что проблемы могут возникнуть и у лояльного Кремлю "ЛУКОЙЛа".

Однако  острее  всего  стоит  вопрос  двусторонних  политических  отношений.  Дело  не  только  в  антироссийских 
заявлениях  президента  Ющенко  и  откровенной  помощи российским аналогам "Поры".  На  днях  прозвучало  фактически 
полуофициальное требование денонсации заключенных российско-украинских соглашений. Так, министр иностранных дел 
Украины Борис Тарасюк в прямом эфире украинского Пятого канала заявил, что российский Черноморский флот оккупирует 
Севастополь. В той же программе член ющенковского блока "Наша Украина", депутат Верховной Рады Юрий Кармазин 
заявил,  что  российско-украинский  договор  о  дружбе  и  сотрудничестве  не  соответствует  украинским  интересам.  А  так 
называемый  Меджлис  крымско-татарского  народа,  поддерживаемый  администрацией  Ющенко,  на  днях  выразил 
соболезнование  террористам  в  связи  с  гибелью  лидера  боевиков  Аслана  Масхадова.  Это  заявление  никак  не  было 
прокомментировано официальным Киевом.

В этих условиях перед президентом России стоит нелегкая задача. Ехать на Украину, где антироссийская истерия 
будет только нарастать Владимиру Путину надо: несмотря на линию нового киевского руководства, Украина продолжает 
оставаться нашим соседом и важным экономическим партнером. Понятно и то, что страна сделала свой выбор в пользу 
Запада.  России  нечего  вмешиваться во  внутренние  дела  Украины.  Топорное  и  совершенно  бездарное  вмешательство 
Москвы в процесс украинских выборов пошло России только во вред. По мнению опрошенных RBC daily экспертов, Украину 
и  российско-украинские  отношения пора перестать делать  полем "игрищ отечественных политтехнологов".  "Российской 
Федерации  необходимо  принять  то,  что  произошло  на  Украине,  с  достоинством,  а  значит,  вместо  дешевого 
пропагандистского шума научиться вести эффективную геополитическую игру", – сказал RBC daily политолог, директор по 
исследованиям и специальным проектам агентства "Имиджлэнд" Евгений Кузнецов.

По  мнению  экспертов,  в  нынешней  ситуации  Россия  должна  полностью  отказаться  от  сентиментальности  и 
проводить в отношении Украины "взрослую политику". "Москве необходимо указать Украине на все те вопросы, которые не 
устраивают Россию, и начать реагировать на вызовы", – сказал RBC daily сотрудник отдела Украины Института стран СНГ 
Кирилл  Фролов.  Схожего  мнения  придерживается  и  член  совета  Ассоциации  политологов  и  экспертов-консультантов 
(АСПЭК) Владимир Горюнов. По его словам, "политика России должна быть полностью адекватной украинской политике в 
отношении Москвы". "У России достаточно методов воздействия на Украину. Можно повысить цены на энергоносители, 
ужесточить  правила  регистрации  украинской  рабочей  силы  в  России.  А  в  случае  отказа  Украины  от  взятых  на  себя 
обязательств  и  денонсации  договоров,  в  частности,  по  Черноморскому  флоту,  Москва  может  отказаться  от  своих 
обязательств. Например, речь может идти об отказе от признания территориальной целостности Украины, в частности, от 
признания принадлежности Крыма украинцам", – говорит г-н Горюнов.
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
От редакции.
В прошедшие дни в Государственной Думе и вокруг неё продолжались дискуссии о ситуации на Украине после 

выборов.  Преследования  со  стороны  властей  Украины  по  политическим  мотивам  были  предметом  обсуждения  на 
заседании Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками 3 марта, в ходе которого депутат К.Ф.Затулин 
представил  свой  проект  заявления  «О  политической  ситуации  на  Украине»,  а  депутат  А.Е.Лебедев  –  свой  отчёт  о 
деятельности в качестве сопредседателя российско-украинской межпарламентской комиссии. 

Мнения этих депутатов о происходящем на Украине и о настоящих целях российской политики по отношению к 
Украине,  как  известно,  существенно  расходятся.  В  этом  номере  бюллетеня  мы  уже  поместили  статью  К.Ф.Затулина 
«Украинская политика России после «оранжевой революции»», которая вышла во втором номере нового журнала Виталия 
Третьякова «Политический класс». В статье, в частности, даётся оценка позиции А.Е.Лебедева, сосредоточившего в своих 
руках с начала деятельности Государственной Думы нового созыва всё украинское направление: К.Ф. Затулин считает, что 
депутат А.Е. Лебедев ставит во главу угла не интересы России, а интересы банкира А.Е.Лебедева на Украине. Что при 
Кучме, который наградил его в сентябре 2004 года орденом Ярослава Мудрого, что при Викторе Ющенко, которого он так 
теперь возлюбил. А значит, доверять банкиру и депутату в одном лице определение всей думской линии в отношениях с 
Украиной вряд ли правильно. 

Депутат  А.Е.Лебедев,  естественно,  считает  иначе.  В  своих  многочисленных  интервью,  данных  не  только 
российской, но и украинской прессе, он утверждает, в частности,  что никаких проблем с русскими и русским языком в 
Украине  нет  и  не  может  быть.  Судя  во  всему,  руководство  Государственной  Думы  сочло,  что  результаты 
сопредседательства Александра Лебедева в российско-украинской комиссии не слишком хороши. Во всяком случае, после 
отчёта Лебедева в Комитете по делам СНГ на пленарное заседание Государственной Думы были внесены проекты двух 
постановлений об изменении в составе и руководстве Комиссии, которыми предусматривалась замена А.Е.Лебедева на 
посту сопредседателя первым вице-спикером Л.К.Слиской и введение К.Ф.Затулина в состав комиссии. 

Депутату  Лебедеву  удалось  задержать  принятие  этих  документов  в  Государственной  Думе  ровно  на  неделю. 
Однако за эту неделю в целом ряде московских газет вышла серия явно заказных статей, обличающих К.Ф.Затулина и 
ошибки  российской  политики  в  Украине,  к  которым,  надо  сказать,  сам  Константин  Затулин  прежде  не  имел  никакого 
отношения. Ниже мы публикуем эти выступления, венцом которых стала пресс-конференция А.Е.Лебедева в «Интерфаксе» 
16  марта.  На  этой  пресс-конференции,  уже  после  принятия  Думой  в  этот  день  указанных  постановлений,  депутат 
А.Е.Лебедев заявил о своём выходе из комиссии и желании сосредоточиться на работе «руководителем группы дружбы с 
Парламентом Украины».

Наряду с заявлениями А.Е.Лебедева мы публикуем и одно из обращений, приходящих в Комитет Государственной 
Думы по делам СНГ и связям с соотечественниками. Споры по поводу Украины, по всей вероятности, будут продолжены – 
по настоянию Константина Затулина Президиум фракции «Единая Россия» обсудит российскую политику по отношению к 
Украине на своём заседании 28 марта. Вероятно, в ходе этих обсуждений, уже после визита Президента РФ на Украину, 
будет решена  судьба проекта думского постановления «О политической ситуации на Украине».  В этой связи должны 
обратить внимание также на помещённое в разделе «В зеркале СМИ» нашего бюллетеня интервью Анатолия Чубайса 
журналу «Профиль», в котором тот обрушивается с критикой на проект К.Ф.Затулина.

Письмо Председателю фракции «Единая Россия» в 
Государственной Думе Российской Федерации Грызлову Б. В.  

18 февраля 2005г.
Уважаемый Борис Вячеславович!
Убежден, что исход внутриполитической борьбы на Украине имеет огромное значение для будущего не только 

этой соседней страны, но и России. Должны быть сделаны - и как можно скорее - необходимые выводы о результатах 
прошлой российской политики в отношении Украины и выработана новая политика на украинском направлении. Выводы 
должны быть  сделаны и в  отношении персоналий  -  о  том,  в  каких  проводниках  и  исполнителях  нуждается  эта  новая 
российская политика, в том числе и на парламентском уровне.

Партия «Единая Россия» и ее депутатская фракция в Государственной Думе не могут не иметь четких и понятных 
обществу взглядов на прошлое и будущее российско-украинских отношений. Предлагаю в ближайшее время обсудить на 
заседании Президиума фракции или на Президиуме Генерального совета партии итоги работы в 2004г. и нашу партийную и 
фракционную  стратегию  по  дальнейшему  обеспечению  российских  национальных  интересов  на  Украине.  В  таком 
обсуждении обязательно должны принять участие депутаты А. А. Кокошин, А. Е. Лебедев и др. Со своей стороны, готов 
участвовать и представить соображения - в письменной и устной форме.

Прошу рассмотреть.
Депутат , член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками 

К. Ф. Затулин
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Протокольное поручение. 
Проект 

Вносится депутатом Государственной Думы К.Ф.Затулиным
Поручить  комитету  Государственной  Думы  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  подготовить  для 

принятия на пленарном заседании Государственной Думы 4 марта проект Заявления о нарушениях прав и свобод наших 
соотечественнико в связи с преследованиями по политическим мотивам, развёрнутыми новыми властями Украины.

Из рабочей стенограммы пленарного заседания Госдумы 2 марта 
2005 г.
…Да.  Тогда  прошу  протокольные  поручения  мне  поднести.  И  мы  сейчас  давайте  продлим  до  рассмотрения 

протокольных поручений, а потом тогда еще раз по ведению и решим, как поступить, если найдут докладчиков.
Коллеги,  это к  тому,  что  депутатам надо быть  в  зале в  день пленарных заседаний.  Протокольное  поручение 

депутата Затулина комитету по делам СНГ. Есть вопросы к протокольному поручению? Есть вопрос у депутата Лебедева. 
Пожалуйста, Александр Евгеньевич. Включите микрофон.

Лебедев А. Е. Уважаемая Любовь Константиновна, уважаемые коллеги! У нас есть два протокольных поручения 
схожих, одно депутата Затулина, другое депутата Антуфьева. Мой вопрос такой. Я бы просил вообще не поддерживать оба 
поручения  по  следующей  причине.  Примерно  10  дней  назад  депутат  Плескачевский  аналогичное  поручение  внес,  и 
председатель комитета по СНГ Кокошин направил письмо Фрадкову. Это первое соображение.

Второе.  Я  считаю,  что  нам  нужно  тщательнее  работать  с  самими  формулировками  запросов.  Например, 
формулировка "процесс отмены решения законности" означает, что мы априори считаем, что приватизация на Украине 
была абсолютно законной и тем самым лишая и суды и органы исполнительной власти на Украине вообще даже обсуждать 
отличные от этого мнения.

Второе. В запросе депутата Затулина написано о нарушениях прав и свобод наших соотечественников. Мне, как 
сопредседателю  межпарламентской  комиссии,  о  таких  фактах  ничего  не  известно.  Что  касается  преследований  по 
политическим мотивам,  развернутым новыми  властями  Украины,  ну,  по  меньшей  мере  такими  формулировками мы в 
общем  в  атмосферу  отношений  между  нашими  странами  ничего  хорошего  не  вносим.  Поэтому  у  меня  просьба  не 
поддерживать оба поручения.

Председательствующий. Спасибо. Тем более что Константин Федорович Затулин сам член этого комитета и дает 
поручение комитету, в котором сам является... Да. Коллеги, я прошу тогда определиться голосованием. Кто за принятие 
данного проекта постановления, протокольного поручения.

Покажите результаты голосования.
Результаты голосования 13 час. 56 мин. 38 сек.
РЕШЕНИЕ НЕ ПРИНЯТО.

Заявление Государственной Думы «О развитии политической 
ситуации на Украине»

Проект
Вносится депутатом К.Ф.Затулиным
«Государственная  Дума  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  выражает  озабоченность  в  связи  с 

развитием политической ситуации в Украине. Кампанию массовых увольнений государственных служащих и работников 
бюджетной сферы, якобы причастных к фальсификации прошедших в 2004 г. выборов, нельзя рассматривать иначе, как 
политические репрессии, так как виновность тех или иных подвергаемых преследованиям лиц не была установлена судом. 

Вызывают  обеспокоенность  попытки  новых  властей  Украины  взять  под  полный  контроль  все,  в  том  числе 
негосударственные  средства  массовой  информации,  а  также  их  противоправные  действия  в  отношении  телеканалов, 
позволяющих себе критику представителей власти и предоставляющих трибуну их оппонентам.

Ксенофобские высказывания высших должностных лиц исполнительной власти Украины, в том числе отвечающих 
за развитие гуманитарной сферы,  противоречат не только общепринятым стандартам политической корректности, но и 
элементарным представлениям о морали. 

Как парламент государства, построенного на федеративных началах, Государственная Дума выражает протест в 
связи с неоднократными заявлениями официальных лиц Украины о том, что обсуждение вопроса о том или ином (в том 
числе федеративном) устройстве Украины является ни чем иным, как уголовным преступлением. 

Процессы, происходящие во внутриполитической жизни Украины, свидетельствуют о том, что принципы равенства 
всех перед законом, презумпции невиновности и плюрализма мнений приносятся в жертву политической целесообразности. 
Как выясняется теперь, демократические ценности, о приверженности которым многократно заявляли ныне находящиеся у 
власти на Украине силы, не распространяются на их оппонентов. Таким образом, миллионы избирателей, поддерживающие 
оппозицию, оказываются за пределами легального политического процесса.

Государственная Дума Российской Федерации призывает Верховную Раду Украины остановить эти тревожные 
тенденции и принять меры к тому, чтобы исполнительная власть Украины действовала в соответствии с декларированными 
ею ранее демократическими принципами. Не вмешиваясь в сложные политэкономические процессы, и не давая оценку 
правомочности  передела  собственности,  который  начался  на  Украине,  Государственная  Дума  выражает  надежду,  что 
законные права российских инвесторов будут защищены. 
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Государственная Дума поручает делегации Российской Федерации в Парламентской ассамблее Совета Европы 
поставить вопрос о нарушении демократических норм в Украине, а также обращается к Министерству иностранных дел 
Российской Федерации с предложением обратить внимание международного сообщества, прежде всего - Организации по 
безопасности и сотрудничеству в Европе, - на негативные явления во внутриполитическом процессе Украины».

Проект постановления Государственной Думы о сопредседателе 
двусторонней межпарламентской комиссии по сотрудничеству 
Федерального Собрания Российской Федерации и Верховного 
Совета Украины от российской части данной комиссии
Вносится  депутатами  Государственной  Думы  -  членами  Комитета  Государственной  Думы  по  делам  

Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками
Государственная Дума Федерального Собрания Российской Федерации постановляет:
1. Освободить депутата Государственной Думы заместителя председателя Комитета Государственной Думы по 

делам  Содружества  Независимых  Государств  и  связям  с  соотечественниками  Лебедева  Александра  Евгеньевича  от 
должности  сопредседателя  двусторонней  межпарламентской  комиссии  по  сотрудничеству  Федерального  Собрания 
Российской Федерации и Верховного Совета Украины от российской части данной комиссии.

2.  Утвердить  депутата  Государственной  Думы  Первого  заместителя  Председателя  Государственной  Думы 
Федерального  Собрания  Российской  Федерации  Слиска  Любовь  Константиновну  на  должность  сопредседателя 
двусторонней  межпарламентской  комиссии  по  сотрудничеству  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  и 
Верховного Совета Украины от российской части данной комиссии.

3. Настоящее Постановление вступает в силу со дня его принятия.
Председатель Государственной Думы Федерального 

Собрания Российской Федерации

Проект Постановления Государственной Думы Об изменениях в 
составе представителей Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации в российской части 
двусторонней межпарламентской комиссии по сотрудничеству 
Федерального Собрания Российской Федерации и Верховного 
Совета Украины
Вносится  депутатами  Государственной  Думы  -  членами  Комитета  Государственной  Думы  по  делам  

Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками
Государственная Дума Федерального Собрания Российской Федерации постановляет:
1.  Вывести  депутата  Государственной  Думы  заместителя  председателя  Комитета  Государственной  Думы  по 

кредитным  организациям  и  финансовым  рынкам  Аушева  Мухарбека  Измаиловича  из  состава  представителей  Го-
сударственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации в российской части двусторонней межпарламентской 
комиссии по сотрудничеству Федерального Собрания Российской Федерации и Верховного Совета Украины.

2.  Вывести  депутата  Государственной  Думы члена  Комитета  Государственной  Думы по  образованию и науке 
Ольшанского  Николая  Михайловича  из  состава  представителей  Государственной  Думы  Федерального  Собрания 
Российской Федерации в российской части двусторонней межпарламентской комиссии по сотрудничеству Федерального 
Собрания Российской Федерации и Верховного Совета Украины.

3.  Ввести  депутата  Государственной  Думы  члена  Комитета  Государственной  Думы  по  делам  Содружества 
Независимых  Государств  и  связям с  соотечественниками  Затулина  Константина  Федоровича  в  состав  представителей 
Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  в  российской  части  двусторонней 
межпарламентской  комиссии  по  сотрудничеству  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  и  Верховного  Совета 
Украины.

4.  Ввести  депутата  Государственной  Думы  Первого  заместителя  Председателя  Государственной  Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации Слиска Любовь Константиновну в состав представителей Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации в российской части двусторонней межпарламентской комиссии по 
сотрудничеству Федерального Собрания Российской Федерации и Верховного Совета Украины.

5. Направить настоящее Постановление в Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации.
6. Настоящее Постановление вступает в силу со дня его принятия.

Председатель Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации

Стенограмма восемьдесят шестого заседания Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации

11 марта 2005 г. 10 часов.
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Председательствует Председатель Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации  
Б.В. Грызлов

…
Председательствующий. Спасибо.
Павлов Николай Александрович, пожалуйста.
Павлов Н. А. Уважаемые коллеги, я предлагаю исключить из повестки дня вопрос под номером 18, касающийся 

того, чтобы снять председателя комиссии по связям с парламентом Украины Александра Евгеньевича Лебедева в связи с 
тем, что он не устраивает мэра Лужкова.

Давайте не будем закрывать глаза на простые вещи.
Александр Евгеньевич Лебедев искренний сторонник дружбы с Украиной, и совершенно необоснованно "Единая 

Россия" принимает такое совершенно неправильное решение.
Мы все видели картинку, когда два президента шли, и с ними шел Александр Евгеньевич Лебедев.
Так вот я хочу сказать. Мне Лебедев не нравится, он ушел из фракции "Родина", но я выступаю за то, чтобы мы 

имели с Украиной...
Председательствующий. Понятен вопрос.
…
Лебедев  А.  Е. Уважаемый  Борис  Вячеславович,  уважаемые  коллеги!  По  вопросам  восемнадцатому  и 

девятнадцатому я хотел бы высказаться.
Я  поддерживаю,  безусловно,  введение  Любови  Константиновны  Слиска  в  состав  комиссии,  но  мне 

представляется,  что моя позиция на посту председателя Российско-украинской межпарламентской комиссии и позиция 
коллеги  Затулина,  они  диаметрально  противоположны.  Поэтому,  прежде  чем  принимать  соответствующие  решения, 
следовало бы, конечно, провести обсуждение, что мы содержательно понимаем в Государственной Думе под основными 
проблемами и основными решениями в политике в отношении Украины.

Поэтому я готов по обоснованию выступить подробнее, но пока я бы просил все-таки, может быть, перенести на 
следующее заседание голосование по этим двум вопросам.

…

Не дает покоя Украина
«Комсомольская правда», 11.03.2005

Российские депутаты озаботились развитием демократии в соседнем государстве
В ближайшее время Государственная Дума намерена обсудить заявление о политической ситуации на Украине. В 

этом заявлении, которое внес на рассмотрение коллег депутат-«единоросс» Константин Затулин, предлагается осудить 
якобы имеющие место массовые репрессии против «диссидентов» и защитить «законные права российских инвесторов» на 
Украине. Казус заключается в том, что как раз один из таких инвесторов - тоже депутат и тоже член фракции «Единая 
Россия», сопредседатель российско-украинской межпарламентской комиссии Александр Лебедев - выступает против резких 
телодвижений  в  адрес  новой  украинской  власти  и,  в  частности,  против  предложенного  заявления.  Все  это  привело  к 
конфликту на заседании думского Комитета по делам СНГ, в котором состоят оба депутата.

В принципе для людей сведущих наличие противоречий в подходах к отношениям с «оранжевой» Украиной - не 
новость. Затулин, который был активным сторонником поддержки Януковича на прошедших в прошлом году президентских 
выборах, считает, что с Ющенко ввиду его ангажированности западными спонсорами все равно ни о чем договориться не 
получится,  и  предлагает  сделать  ставку  на  новую  оппозицию,  имея  в  виду  предстоящие  в  будущем  году  выборы  в 
Верховную  Раду,  и,  возможно,  -  федерализацию  Украины  с  обособлением  пророссийски  настроенных  юго-восточных 
областей.

Однако  как  раз  в  отношении оппозиции на Украине  возникает много вопросов.  Во-первых,  с  Януковичем уже 
активно  работают  представители  американского  внешнеполитического  истеблишмента.  Это  делается  по  линии 
демократической  партии  США  -  как  раз  той  самой  силы,  которая  выступала  главным  международным  спонсором 
«оранжевой» революции. Само по себе заявление о намерении «создать серьезную оппозицию» Янукович сделал в конце 
февраля  почему-то  сразу  после  встречи  с  конгрессменом  Робертом  Векслером  и  послом  США  на  Украине  Джоном 
Хербстом,  которого  считают  одним  из  закулисных  дирижеров  революции.  А  не  далее  как  в  прошлую среду  директор 
Национального  демократического  института  США  Дэвид  Дэтман  после  встречи  с  Януковичем в  Киеве  заявил,  что  его 
организация  намерена  поддерживать  новую украинскую  оппозицию.  Одновременно  появилась  информация  о  том,  что 
главный внутренний спонсор партии регионов - донецкий олигарх Ринат Ахметов - в ходе зарубежных вояжей налаживает 
активные связи с беглыми российскими олигархами Борисом Березовским и Леонидом Невзлиным, пытаясь с их помощью 
сохранить свой бизнес в условиях кампании реприватизации.

Во-вторых, нынешнее лицо оппозиции - это отнюдь не только Янукович. Помимо его Партии регионов, одной из 
главных  оппозиционных  сил  является  социал-демократическая  партия  (объединенная),  которую,  кстати,  возглавляет 
Леонид Кравчук. Первого президента Украины, вошедшего в русско-украинскую историю в качестве одного из подписантов 
Беловежского соглашения, очень трудно отнести к деятелям пророссийской ориентации. Так же как и многих в руководстве 
СДПУ(о): бывший глава администрации Кучмы Виктор Медведчук на прошлых выборах в Верховную Раду неоднократно 
заявлял, что о государственном статусе русского языка на Украине не может быть и речи. Но и это еще не все: сегодня в 
лидеры оппозиции активно выбивается Дмитро Корчинский, лидер партии «Братство», которая уже названа Януковичем 
одним из  ближайших политических  союзников.  У  Корчинского,  кстати,  были весьма сомнительные связи  с  чеченскими 
сепаратистами.

Наконец, есть еще одно немаловажное соображение, по которому России не стоит вконец портить отношения с 
властями  Украины -  какими  бы они  ни  были.  Дело  в  том,  что  Украина  -  отнюдь  не  главный потребитель  российских 
энергоресурсов - нефти и газа. По большому счету это всего лишь транзитная территория к западным рынкам. К тому же 
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главные высокотехнологичные производства российского ВПК, в том числе средств авиации и ПВО, зависят от поставок 
комплектующих  с  Украины,  которая  в  советские  времена  была  кузницей  щита  Родины.  И,  вступая  в  конфронтацию с 
Украиной, Россия может приобрести новую головную боль - как в эконо»Маркетинг и консалтинг»е, так и в обороне.

Поэтому разумнее подходить к отношениям с новой Украиной более прагматично - так, чтобы не наломать дров.
О том, какая линия в итоге восторжествует, станет известно в ближайшее время. Жаль, если у важной проблемы 

российско-украинских отношений окажется более прозаическая подоплека: ходят слухи, что Затулин по совместительству 
является советником мэра Москвы.

А Лебедев, как известно, был конкурентом Юрия Лужкова на выборах мэра и сейчас, не исключено, подумывает о 
предстоящих  в  этом году  выборах  в  Московскую городскую Думу.  Так  что,  может  быть,  в  баталиях  вокруг  российско-
украинских  отношений  проявляется  стремление  «московской  группы»  нанести  упреждающий  удар  по  потенциальному 
сопернику.

“Фундаментальное” детство
«Московский комсомолец», 15.03.2005

Александр Будберг
“Единороссы” работают на врагов
Инфантилизм — одно из самых опасных и раздражающих качеств. Когда взрослый человек предпочитает не нести 

ответственности за свою жизнь, свой выбор, свои поступки, когда он навечно хочет остаться ребенком — это, конечно, 
осложняет  жизнь  окружающим.  Но  прежде  всего  это  разрушает  судьбу  его  самого.  Политика  России  по  отношению к 
Украине  после  избрания  там  президентом  Виктора  Ющенко  —  редкий  по  своей  чистоте  пример  государственного 
инфантилизма.  Большая  часть  нашей  власти  вместо  того,  чтобы  честно  и  самокритично  произвести  разбор  полетов, 
допустила в сердце детскую обиду. Хотя всем понятно — в политике жестче, чем в школе: хочешь, чтобы тебя считали 
“взрослым мальчиком” и брали играть во “взрослые игры”, то и веди себя по-взрослому.

Сразу после фиаско Кремля на украинских выборах казалось, что возобладает разумная точка зрения. Поражение 
целиком свалят на политтехнологов (что хоть и несправедливо, но политически правильно), а с новой властью попытаются 
построить спокойные взаимовыгодные отношения. Ведь — и это надо понимать четко — не только Украина зависит от 
России, но и наоборот. Но чем больше времени проходит, тем яснее становится — обида застит многим разум. “Объявить 
экономические  санкции,  провести  боевые учения  Черноморского  флота,  добиться  разделения Малороссии  на  Запад и 
Восток”, — такой псевдопатриотический бред буквально виснет на кремлевских стенах.

Если бред этот  будет  реализован,  то  он  приведет  только  к  одному  — к  многолетней  конфронтации с  самой 
братской страной, которую только можно представить. Американцы уже открыто пишут, что если бы не топорные действия 
русских, то такого “успеха демократии” в Киеве и быть не могло. Если же мы втянемся в противостояние с Украиной, то 
тогда исполнится сценарий, о котором враги России и мечтать не смели.

Даже  удивительно,  насколько  “сверхпатриоты”,  или,  по  самоопределению  Михаила  Леонтьева, 
“фундаменталисты”, не делают никаких выводов из своих ошибок. “Пятиминутки ненависти” российских каналов, которые 
без купюр гнали на Украину, сделали для победы Ющенко не меньше, чем все американцы, вместе взятые. Кому же может 
понравиться, когда представители соседней страны, с одной стороны, пугают избирателей гражданской войной, а с другой 
— забрасывают деньгами, “намекая”, за кого голосовать? Нам бы понравилось? А чем украинцы хуже или глупее? Кажется 
— все ясно,  но  нет  — раз  есть новые грабли,  значит,  надо  получить еще один удар по  лбу.  Что предложил депутат 
Константин Затулин и его единомышленники в парламенте по отношению к Молдавии, где опять проголосовали не так? 
Конечно же, экономические санкции. Затулин, бывший руководитель студенческого оперотряда МГУ, полагает, что если мы 
будем угрожать, будто откажемся покупать молдавский коньяк и тем самым понизим средние доходы молдаван, допустим, с 
десяти долларов до восьми, то этого будет достаточно, чтобы страна-соседка бросилась ему в ноги и стала вылизывать 
сапоги. Да глупость это! Уж лучше бы продолжал Константин Федорович делать милицейскую карьеру. Под таким прямым и 
хамским давлением любой самый забитый обыватель СНГ предпочтет плюнуть обидчикам в морду. Вот только беда в том, 
что обидчиком молдаване, украинцы, азербайджанцы будут считать не конкретно Затулина и его единомышленников, а всю 
Россию.  Доказательств  тому  море.  Как  только  была  озвучена  в  Госдуме  угроза  антимолдавских  санкций,  все  партии, 
избранные там в парламент, были вынуждены выступить с осуждением российской политики. Даже те, кто хотел с нами 
сотрудничать.

Впрочем, вернемся к Украине. Руководство Госдумы решило “усилить киевский фронт”. Руководителем российско-
украинской межпарламентской комиссии делают Любовь Слиску. А того же Затулина “единороссы” тихой сапой вводят в 
комиссию.  То есть человека, который активно агитировал за Януковича, а сейчас подготовил проект заявления нижней 
палаты, в котором предлагается осудить массовые репрессии против “диссидентов”, которые якобы проводятся в Киеве, и 
защитить “законные права российских инвесторов на Украине”.

Конечно, глупость, двойной стандарт, лицемерие подобной риторики очевидны. Янукович или Кучма так же мало 
похожи на Сахарова, как Затулин на ответственного политика. Да и Кучму, похоже, собираются обвинить не в политических 
преступлениях,  а  заказе  убийства  журналиста.  Что касается имущественных споров,  то  афера  с  “Криворожсталью”,  за 
бесценок разделенной “семьями” Кучмы и Януковича, нанесла прямой ущерб российским компаниям, которые мечтали ее 
купить.  И  меньше  всего  “российские  инвесторы”  хотят,  чтобы  за  них  так  заступались.  Недаром  Александр  Лебедев, 
действительно один из крупнейших российских инвесторов на Украине, в знак протеста против ввода Затулина в комиссию 
заявил, что выходит из нее.

И вот это, пожалуй, очень серьезный симптом. Если у нас на место Лебедевых приходят Затулины, то перекос в 
политике не просто обозначен, он уже произошел. То есть призывы “растоптать Украину” нашли благодарных слушателей 
на  вершине власти.  Большей безответственности  и  придумать  трудно.  Ведь  если  мы хотим,  чтобы вопросы двойного 
гражданства,  статуса  русского  языка,  базирования  Черноморского  флота  решались  с  учетом  наших  интересов,  то  с 
нынешним руководством Украины надо договариваться прямо. Как верно написал Лебедев в своем заявлении: “Что будет 
завтра — зависит во многом от нашей взвешенной позиции сейчас”.
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О том,  что недопустимо относиться к  странам СНГ как  к вечным младшим братьям и как это губительно для 
Содружества — писалось тысячи раз.  На одном примере Азербайджана, которого и в транспортной блокаде душили, и 
интервенцией соседней Армении пугали, а в итоге только сами потеряли время и деньги, — можно было многое усвоить. И 
казалось, что к концу 90-х поняли. Теперь, получается, все заново.

В своих интересах в СНГ мы кровно заинтересованы. Если Россия потеряет там свое влияние, это будет даже 
страшнее,  чем уход из  Восточной Европы.  Но для того чтобы сохранить СНГ,  чтобы остаться в нем лидером,  нельзя 
бычиться,  обижаться  и  грозить  отключить  газ.  Прежде  всего  надо  здесь,  у  себя,  на  практике  создать  модель, 
привлекательную для соседей. Чтобы они стремились к ней, понимая, что она им выгодна и соответствовать ей проще, чем, 
скажем, модели объединенной Европы. Грубо говоря, используя свое кровное родство с этими странами, Россия должна 
была стать для СНГ тем же Западом, только лучше.

В  течение  2000—2003  годов  казалось,  что  это  возможно.  Сейчас,  когда  стараниями  тех  людей,  которые 
выставляют впереди себя таких, как Затулин или Бабурин, Россия движется к самоизоляции, — это нереально. Ведь даже 
многие российские бизнесмены, если у Ющенко получится, хотят перенести свое дело на Украину.

Но  даже неудачная  внутренняя  политика,  невозможность  стать  образцом для  подражания — вовсе  не  повод 
отказываться от прагматизма и разума в отношениях. Тем более не повод — отказаться от этого из-за ущемления чьих-то 
коррупционных интересов. Хотите что-то получить — тогда не упивайтесь детской обидой, а, взглянув в глаза реальности, 
думайте, чем сами можете быть интересными. Правда, чтобы осуществить эту нехитрую политику, нынче надо продавить 
серое болото реваншистов, которые ничего не поняли и ничему не научились.

Момент истины на постсоветском пространстве
 «Российская газета», 17.03.2005

Александр Лебедев, депутат Государственной Думы РФ
Письмо коллегам - депутатам Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации
ПОВОДОМ к этому письму и вытекающим из него для меня лично решениям послужила ситуация, сложившаяся в 

российско-украинских отношениях, а главное - наша с вами позиция в выстраивании этих отношений. Можно сказать, что 
перипетии во внутриполитической жизни Украины последнего времени привели к моменту истины в постсоветской истории 
самого  Российского  государства.  На  повестке  дня  оказалось  несколько  острых  вопросов,  от  которых  зависит  наше 
дальнейшее национальное самоопределение. И главный из них - что есть постсоветское пространство и какова миссия 
России на этом пространстве?

Общность  судьбы разных народов,  населяющих  территорию бывшего  Советского  Союза  и  оказавшихся ныне 
гражданами 15 независимых государств, является нашим главным историческим достоянием, а роль России заключается в 
том,  чтобы его  беречь  и  развивать.  Распад СССР,  возникновение  и  становление  новых государств  на  карте  мира  не 
уничтожили  эту  общность,  ибо  миллионы  людей  продолжают  существовать  в  едином  культурном  поле,  они  связаны 
кровными узами и экономическими интересами.

Однако в последнее время мы стали свидетелями цепной реакции развала этой общности. И дело не в том, что в 
Грузии, Молдавии, Украине пришли к власти силы, которые не устраивают Россию. Дело в просчетах нашей политики на 
грузинском, молдавском, но особенно - украинском направлении.

Да,  Содружество  Независимых  Государств  было  мертворожденной  бюрократической  структурой,  которая  уже 
находится на последнем издыхании. Но закат СНГ как организации вовсе не означает, что идея Содружества в истинном 
понимании этого слова является бесперспективной. У нас был и еще пока остается выбор, по какому пути идти.

Все  мы  помним  распад  СССР.  В  конце  1980-х  годов  было  два  варианта  развития  событий.  Первый: 
сформулировать новый советский проект  и,  предложив союзным республикам максимум самостоятельности,  сохранить 
Союз. Вариант второй: размахивая дегенеративными лозунгами на уровне фельетонов из журнала "Крокодил", заставить 
союзные республики ехать в карете прошлого. СССР распался потому, что союзное руководство выбрало второй, заведомо 
бесперспективный вариант.

Нечто подобное происходит и в наши дни. У России есть только один путь сохранить за собой позиции лидера: 
предложить новый интеграционный проект, основанный на уважении и интересах, прежде всего экономических, всех его 
участников. И это нужно не для умозрительных геополитических концепций "влияния" и "господства", тешащих самолюбие и 
пробуждающих ностальгические чувства, а ради самосохранения нашего народа.

В  чем  на  самом  деле  наш  самый  насущный  национальный  интерес?  В  обеспечении  условий  для  роста 
благосостояния граждан, в предотвращении угроз их безопасности, в способствовании их творческой самореализации как 
внутри России, так и за ее пределами. Решение таких уравнений возможно только в условиях, когда наши соседи будут так 
же заинтересованы в этом, как и мы сами. Вот цель нашей политики на постсоветском пространстве. Однако, судя по всему, 
далеко не все в России это понимают.

Еще весной 2004 года мы -  я и мои единомышленники -  пытались обращаться к власти и элитам в целом с 
предостережением: подход к выборам президента Украины должен быть более гибким. Нельзя демонстративно и неуклюже 
вмешиваться во внутренние дела Украины - становящегося на ноги полноценного государства, которое в своем юношеском 
возрасте особо болезненно воспринимает попытки "отеческого похлопывания по плечу". Нельзя портить отношения между 
элитами двух стран, потому что восстановить эти отношения одним чиновным окриком не удастся.

К нам не прислушались. Возобладала точка зрения политтехнологов, решивших превратить выборы президента 
Украины  в  распродажу  собственного  дешевого  цинизма.  Как  сопредседатель  Российско-украинской  межпарламентской 
комиссии я делал все возможное (и, замечу, почти невозможное), чтобы нивелировать последствия реализации ошибочной 
стратегии в  отношении выборов на Украине.  В меру сил стремился не допустить,  чтобы глухое раздражение,  которое 
вызвали  у  большинства  активных  и  мыслящих  людей  Украины  действия  наших  политтехнологов,  не  переросло  в 
устойчивую неприязнь ко всему российскому и русскому. Действуя так, я защищал интересы моей страны и моего народа.

Что сделано, то сделано. Мы уже перевернули эту не самую чистую страницу русско-украинской истории, и теперь 
возник вопрос: как жить дальше? Сейчас мы должны разработать философию и технологию стратегического партнерства с 
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Украиной, предложить Киеву конкретную, рассчитанную на десятилетия вперед программу совместной жизни и работы. 
Программу, из которой однозначно бы вытекало, почему и зачем Украине действительно нужна Россия. Иначе Украина - 
равно как и Грузия, и Молдавия - уже в ближайшем будущем сойдет с российской орбиты. Уверен, что если в отношениях 
между нашими странами есть проблемы, то они могут быть решены только в режиме сотрудничества, а не конфронтации.

А главное - необходимо открыть зеленый свет для взаимных инвестиций и экономических проектов, содействовать 
активному  вовлечению  частного  российского  капитала  в  экономику  Украины.  Например,  если  мы  хотим  наполнить 
содержанием,  а  не  болтовней  единое  экономическое  пространство,  то  следует  интегрировать  наши  гражданские 
авиапромышленные комплексы - предварительную готовность к этому высказал президент Украины. Ничто не препятствует 
вести переговоры об интеграции госкомпании "Аэрофлот" с каким-либо украинским авиаперевозчиком - так поступили в 
прошлом году "Эр Франс"  и КЛМ. Если Россия в  состоянии строить доступное жилье и организовать ипотеку,  создать 
производства и рабочие места, то от российской "экспансии" такого рода вряд ли откажется даже самый ярый русофоб 
(пусть не на словах, а на деле).

Что касается активно муссируемых гуманитарных проблем, то не надо искать в темной комнате черную кошку, 
которой там нет. Уверяю, наполовину русскоязычная Украина в состоянии сама разобраться со статусом русского языка, и в 
этом вопросе ей не требуются внешние внушения. И не надо рассказывать сказки про репрессии и вспоминать 37-й год. 
Если,  конечно,  не  менять  одного  политтехнолога  на  другого,  считая  это  высшим пилотажем  в  политике,  и  увидеть  в 
элементарной борьбе против коррупции "политические гонения".

Я разделяю позицию президента России, который заявил, что на постсоветском пространстве наше государство 
должно  работать  прозрачно,  с  официальными  властями.  Сейчас  российскому  руководству  маргинальные  политики, 
прикормленные определенными украинскими ФПГ (или ОПГ, не знаю), навязывают пещерные догмы и схемы, реализация 
которых  приведет  к  масштабному  и  затяжному  -  на  десятилетия  -  украинско-российскому  конфликту.  Нас  призывают 
сделать ставку на людей, которые выдвигали Шамиля Басаева на соискание Нобелевской премии мира и называвших 
нападение террористов на Дагестан в 1999 году "правозащитной акцией в защиту свободы совести".

Очевидно, что подобный путь пугающе безответственен, что он породит на деле исторически необратимый раскол 
славянской цивилизации. Но как это ни странно и ни печально, к голосу маргиналов кое-где начинают прислушиваться. 
Около Кремля,  особенно в районе Охотного Ряда, все больше слышатся призывы растоптать Украину, именно в этом 
некоторые  почему-то  видят  наш  национальный  интерес.  Но  такая  логика,  я  уверен,  может  привести  нас  только  к 
национальной катастрофе.

Можем мы извлекать уроки из болезненных ошибок в постсоветской политике или же намерены с упрямством, 
достойным лучшего применения, наступать на одни и те же грабли? Очень хочется, чтобы Россия оставалась для стран 
СНГ источником надежды и создателем моральных образцов, а не превращалась в провинциальную, убогую, карикатурную 
псевдоимперию зла. Надеюсь, люди, принимающие в нашем государстве решения, а не заявления, разделяют эту точку 
зрения.

Опасаюсь,  как  бы  присутствие  советника  мэра  Москвы  депутата  Затулина  в  составе  Российско-украинской 
межпарламентской  комиссии,  известного  своей  политической  категоричностью,  не  замедлило  процесс  выработки 
компромиссных решений между законодательными органами наших стран.

Уверен,  что  Любовь  Константиновна  Слиска  как  высокопрофессиональный  и  порядочный  человек  прекрасно 
осознает ответственность и деликатность своей миссии на посту сопредседателя комиссии. Я готов помочь в обеспечении 
работы этого  органа.  Вместе  с  тем  слагаю с  себя полномочия  члена  комиссии  и  намерен  в  дальнейшем заниматься 
диалогом с депутатами Верховной рады Украины в качестве руководителя группы по связям с парламентом Украины.

Чьи интересы защищает Комитет Госдумы по делам СНГ и 
связями с соотечественниками?
Открытое  письмо Заместителю председателя Комитета ГД по  делам Содружества  Независимых 

Государств и связям с соотечественниками А.Е.Лебедеву
Уважаемый господин А.Лебедев!
Обращается к Вам Евсеев Сергей Сергеевич, один из основателей русского общества им. А.Пушкина - первой 

русской организации образованной в 1988г. на Украине. Я участвовал в I и II съездах соотечественников проходивших в 
1991 и  1992 годах.  В это  время основной  упор  делался на  эмигрантов  первого  и частично второго  поколений.  Был я 
постоянным  участником  и  большинства  последующих  съездов  соотечественников,  когда  главными  участниками  были 
русские из стран СНГ и Балтии. Поскольку Вы являетесь заместителем главы Комитета Госдумы по делам СНГ и связями с 
соотечественниками, а я тем самым соотечественником, то я, наивно полагал, что Вы пришли работать в данный комитет 
для того,  что бы защитить  мои права.  Или уж,  по  крайней  мере,  быть  в  курсе  того,  как  живется  за пределами моей 
этнической  родины.  Это  совершенно  естественно,  ведь  если  человек  идет  в  бюджетный  комитет,  то  он  занимается 
бюджетом, если в комитет по обороне, то занимается обороной, а если по связям - то соотечественниками.

Обратиться  к  Вам  меня  заставило  Ваше  интервью,  которое  Вы  дали  корреспонденту  "Львовской  газеты" 
В.Тимошенко:  "В российской внешней политике есть "ястребы" и "голуби".  Оно было опубликовано в  28 номере выше 
указанной газеты за 2005г. Я не буду комментировать первую часть Вашего интервью, где вы даете оценку "голубям" и 
"ястребам"  на  российском  политическом  небосклоне,  оцениваете  деятельность  Ю.Лужкова,  К.Затулина,  Ю.Тимошенко, 
НАТО. Это Ваша точка зрения и Вы имеете на неё полное право.

Я обращусь к Вашему ответу на вопрос В.Тимошенко прозвучавшему следующим образом: "Российские политики 
очень часто "педалируют" тему ситуации с русским языком в Украине". И Ваш ответ на это: "  На мой взгляд, никакого 
реального ограничения в правах тех, кто желает в Украине говорить русским языком, нет".

Если  бы Вы были просто  крупным бизнесменом,  вкладывающим большие деньги  в  украинскую экономику,  в 
частности в экономику Крыма, как Вас и представил в предисловии к статье В.Тимошенко, у меня вопросов бы не возникло. 
Приехал человек в Крым - видит, большинство говорит по-русски, вот и делает вывод, что никакого ограничения нет. Другое 
дело - Заместитель председателя Комитета Госдумы по делам соотечественников. Вполне приемлемая формулировка "на 
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мой взгляд" для частного лица, совершенно неприемлема для человека профессионально занимающегося этим вопросом. 
На мой взгляд, у Вас имеются все возможности иметь точные данные о положении русских во всех регионах Украины. 
Различные русские организации Украины ежегодно присылают в Ваш комитет реальные факты о нарушении прав русских в 
различных регионах Украины. Вам достаточно было бы обратиться в архив Вашего комитета.

Есть  азбучная  истина:  для  того,  что  бы  иметь  возможность  свободно  владеть  русским  языком,  надо  иметь 
возможность так же свободно его изучать.

Начиная с 1990г. образование для русских на родном языке в западном регионе Украины, а с середины 90-х гг. и 
во многих других областях, подвергалось и подвергается последовательному и необоснованному разрушению.

Вопреки статье 26 Декларации о правах человека ООН, где устанавливается приоритет родителей в выборе языка 
обучения для своих детей, ст.10, 53 Конституции Украины, ст. 25 Закона "О языках в Украине", гарантирующих свободное 
развитие,  использование  и  защиту  русского  и  других  языков  национальных  меньшинств  Украины,  свободу  выбора 
родителями языка обучения для своих детей, вопреки многочисленным протестам русских общественных организаций и 
родителей,  полностью  ликвидированы  детские  дошкольные  учреждения  с  русским  языком  воспитания,  большинство 
русскоязычных школ переведены на украинский язык преподавания.

НА Западной Украине ситуация с образованием для русских на родном языке отображена в таблице: 
Область Всего насел. 

(тыс. чел.)
Из них русских 

(тыс. чел.)
%

русских
от всего населения

% обучается на 
русском языке

Число школ с 
русским языком в 

областных центрах

Волынская 1057,2 25,1 2,4 0,7 1
Ровенская 1171,4 30,1 2,6 0,3 Нет

Закарпатская 1254,6 31 2,5 2,5 3
Ивано-Франковская 1406,1 24,9 1,8 0,6 1

Львовская 2606 92,6 3,6 1,8 5
Тернопольская 1138 14,2 1,2 0,3 нет
Хмельницкая 1426,6 50,7 3,6 1,5 нет
Черновицкая 919 37,9 4,1 3,0 4

Из таблицы видно, что во Львове из 24 школ с русским языком обучения осталось только 5, в Черновцах - 4, в 
Ужгороде  -  3,  в  Ивано-Франковске,  Луцке  по  одной,  в  Тернополе,  Ровно,  Хмельницком,  как  и  в  большинстве  районов 
областей региона, школ и классов с русским языком обучения не осталось вообще. При этом русские наравне с другими 
жителями страны являются такими же налогоплательщиками, как и украинцы. Следовательно, согласно конституции имеют 
те же права на удовлетворение своих культурных, образовательных и иных потребностей. Недаром, по мнению экспертов, в 
том числе и из международных организаций, торжественно провозглашенные Украиной права практически не соблюдаются. 
Достаточно указать на то, что Европейская комиссия Совета Европы против расизма и нетерпимости и Экспертный орган 
Совета Европы в борьбе с расизмом в июле 2002г.  пришла к выводу, что на Украине имеются проявления расизма и 
антисемитизма. Вот вам и нет "никакого ограничения в правах".

Можно  вспомнить  и  о  том,  что  уже  более  года  Украина  ратифицировала  Европейскую  хартию  языков 
национальных меньшинств, но из-за позиций "оранжевых" не преступает к практической реализации её положений. Могу 
напомнить Вам, что находящийся во Львове Русский культурный центр по нескольку раз в год подвергается нападениям 
различного рода. Это и погром, и обстрел, и неоднократные попытки поджога и регулярное битье окон, и пачканье стен 
оскорбительными  надписями  типа  "Смерть  москалям",  "Хороший  москаль  -  мертвый  москаль",  "  Утопим  москалей  в 
жидовской крови" и т.д.  Квалифицированные Вами как "ястребы" Ю.Лужков и К.Затулин выступают с протестами после 
подобных происшествий. Как же предлагаете поступать Вы в подобной ситуации?

Могу привести и более свежине факты, которые лишь подтверждают выводы Европейской комиссии. Как сообщает 
газета "2000" в N4 за 2005г.,  пресловутая организация "Пора" распространяет списки своих политических противников, 
которые должны быть репрессированы. В Перемышлянском районе Львовской области в некоторых селах в школах (!) 
детей  заставляли  стоять  на  коленях  замаливая  "грехи  отцов".  "Грехи"  же  заключались  в  том,  что  они,  возможно  (!) 
голосовали за Януковича.

Не успела закончиться "оранжевая" революция, как Львовские власти, говорившие до этого о свободе, демократии 
и европейских ценностях, пришли к выводу, что можно сразу же сбросить маску. Началось преследование одного из лучших 
директоров города, директора русской школы N45 В.Кравчеко, которому объявлен выговор по совершенно надуманным 
причинам. Под прицелом находится и другая русская школа N17. В свое время в 1995г. львовские власти организовали 
позорный  судебный  процесс  против  тогдашнего  директора  этой  школы  А.Поздняковой.  Благодаря  вмешательству 
международных правозащитных организаций суд закончился позорным поражением властей. Теперь русский статус школы 
пытаются изменить на смешенный, т. е школа станет вместо русской русско-украинской. В течение последних 14 лет мы 
были  свидетелями  того,  что  как  только  школа  приобретает  смешенный  статус,  буквально  через  несколько  лет  она 
становилась украинской. И это, несмотря на то,  что В.Ющенко неоднократно и клятвенно обещал не закрыть не одной 
русской школы!

В том же номере свой газеты, в которой опубликовано Ваше интервью, тот же автор В.Тимошенко публикует еще 
одну статью "Между Россией и Украиной началась "холодная война". Наверное, он имеет полное право на такой взгляд на 
развитие событий. Только если бы он жил на Украине и написал о ней тоже, что он написал в этой статье о России, то его 
тут же объявили "пятой колонной", "украиножером" и т.д. Мне отвратительна эта статья, но я молю Бога о том, что бы в 
России Тимошенко и ему подобные имели право на свои взгляды, потому что мы уже 15 лет чувствуем, что такое не иметь 
такого права. При этом я уверен, что после прихода к власти "оранжевых" ситуация только ухудшится. Причем ухудшится 
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значительно. Вот уже глава Львовского облсовета М.Сендак заявил о том, что в ближайшее время будет слушаться вопрос 
о запрете партии СПДУ (о). В свое время тот же Львовский облсовет, вопреки конституции уже запрещал компартию.

Я могу привести Вам подобных примеров на несколько страниц. Однако ещё раз повторю, все эти данные имеются 
в Вашем комитете. Я очень хотел бы понять Вашу позицию в отношении положения русских на Украине. Вы просто не 
захотели за год работы в комитете разобраться в ситуации, или считаете, что во имя иных целей (возможно коммерческих?) 
соотечественники должны быть принесены в жертву? Возможно, Вы считаете, что есть иные "голубиные" методы защиты 
наших прав, но пока держите это в секрете?

Тот, кто надеялся на Вашу защиту, С.Евсеев.

Выписка из стенограммы пленарного заседания Государственной 
Думы от 16.03.2005 г.
Председательствует Председатель Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации  

Б.В. Грызлов
Председательствующий:  У нас три проекта постановлений Государственной Думы. Пункты 16 и 17 касаются 

проектов  постановлений  "Об  изменениях  в  составе  представителей  Государственной  Думы  Федерального  Собрания 
Российской Федерации в российской части двусторонней межпарламентской комиссии по сотрудничеству Федерального 
Собрания Российской Федерации и Верховного Совета Украины" и "О сопредседателе двусторонней межпарламентской 
комиссии по сотрудничеству Федерального Собрания Российской Федерации и Верховного Совета Украины от российской 
части данной комиссии". Есть ли вопросы по текстам постановлений, по пунктам 16 и 17? Нет вопросов. 

Ставится на голосование проект постановления под пунктом 16 порядка работы. 
Включите режим голосования. 
Покажите результаты голосования. 
Результаты голосования (13 час. 11 мин. 25 сек.) 
Проголосовало за 326 чел. 72,4% 
Проголосовало против 6 чел. 1,3% 
Воздержалось 0 чел. 0,0% 
Голосовало 332 чел. 
Не голосовало 118 чел. 26,2% 
Результат: принято 
Принимается. 

Ставится на голосование проект постановления Государственной Думы под пунктом 17 порядка работы. 
Включите режим голосования. 
Покажите результаты голосования. 
Результаты голосования (13 час. 11 мин. 59 сек.) 
Проголосовало за 314 чел. 69,8% 
Проголосовало против 1 чел. 0,2% 
Воздержалось 2 чел. 0,4% 
Голосовало 317 чел. 
Не голосовало 133 чел. 29,6% 
Результат: принято 
Принимается. 
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
В Москве прошел IX Всемирный Русский Народный Собор

http://www.mospat.ru 
9-10 марта 2005 года в Москве проходил IX Всемирный Русский Народный Собор, посвященный теме "Единство 

народов, сплоченность людей - залог Победы над фашизмом и терроризмом". 
В работе Собора приняли участие более 2000 человек, среди 

них  -  руководители  органов  государственной  власти  Российской 
Федерации,  лидеры  общественных  движений  и  политических  партий, 
представители  традиционных  религиозных  организаций,  известные 
деятели науки, образования и культуры, военачальники России и стран 
СНГ,  ветераны  Великой  Отечественной  войны,  слушатели  военных 
академий  и  институтов,  воспитанники  кадетских  корпусов,  казачьи 
атаманы, представители деловых кругов, почетные зарубежные гости.

Первое  пленарное  заседание  прошло  в  Храме  Христа 
Спасителя под  председательством  Главы  Всемирного  Русского 
Народного  Собора  Святейшего  Патриарха  Московского  и  всея  Руси 
Алексия II

Второй день IX Всемирного Русского Народного Собора начался 
заседаниями  секций  "Духовно-нравственные  основы  Победы  над  фашизмом,  терроризмом,  расизмом,  сепаратизмом", 
"Историческая правда Победы", "Молодежь и наследие Великой Победы", "Церковь. Армия. Народ", "Сегодняшние угрозы 
миру и безопасности".

В гостиничном комплексе "Даниловский" прошел "круглый стол" 
на  тему  "Сегодняшние  угрозы  миру  и  безопасности".  Заседание 
конференции возглавили заместитель Главы ВРНС, председатель Отдела 
внешних  церковных  связей  Московского  Патриархата  митрополит 
Смоленский и Калининградский Кирилл, заместитель председателя ОВЦС 
МП  протоиерей  Всеволод  Чаплин,  член  Совета  Собора,  доктор 
философских наук А.С.Ципко. 

В своем выступлении на секции митрополит Кирилл, в частности, 
отметил  важность  преодоления  идеологического  размежевания  в 
современном российском обществе. 

В Большом зале Отдела внешних церковных связей Московского 
Патриархата  прошла  конференция,  посвященная  актуальной  для 
современной  России  теме  "Духовно-нравственные  основы  Победы  над 
фашизмом,  терроризмом,  расизмом,  сепаратизмом".  Вел  заседание 

секции епископ Ставропольский и Владикавказский Феофан. В своем вступительном слове Владыка Феофан акцентировал 
внимание  присутствовавших  на  проблеме  преодоления  террористической  угрозы  на  Северном  Кавказе,  в  частности, 
рассказав о Бесланской трагедии, свидетелем и участником преодоления последствий которой он стал с первого же дня 
кризиса.   Уже через сорок минут после сообщения о захвате школы Владыка Феофан прибыл в Беслан, где старался 
духовно и морально поддержать родителей детей, оказавшихся в руках террористов. В выступлениях других участников 
заседания  были  рассмотрены  различные  аспекты  генезиса  международного  терроризма  и  способов  совместного 
противодействия ему всех здоровых сил.

В  Московском  гуманитарном  университете,  где  прошло  заседание  секции  "Молодежь  -  наследники  Великой 
Победы",  собралось  более  500  человек  из  37  городов  России.  Среди  них  -  ветераны Великой  Отечественной  войны, 
активисты  Российского  союза  молодежи,  Всероссийского  православного  молодежного  движения  и  других  молодежных 
организаций, студенты и аспиранты крупнейших вузов страны, учащиеся колледжей, представители духовенства.

 С основным докладом по теме обсуждения выступил ректор Московского гуманитарного университета профессор 
И.М.Ильинский. Были рассмотрены такие темы, как патриотизм и историческое наследие, роль молодежных объединений в 
развитии институтов гражданского общества и сохранении преемственности поколений. Было принято Обращение секции к 
российской молодежи, ветеранам войны, Президенту и Правительству России.

Работа секции "Церковь. Армия. Народ" проходила в Академии Генерального  штаба Вооруженных сил России. 
Среди  выступавших  на  секции  -  начальник  Академии  гражданской  защиты  генерал-полковник  П.А.Попов,  заместитель 
начальника Академии гражданской защиты по науке, доктор экономических наук, профессор, полковник С.С.Чеботарев и 
другие.  

В конференц-зале Союза писателей России прошло заседание секции на тему "Историческая правда Победы". В 
заседании  приняли  участие  ветераны  Великой  Отечественной  войны,  писатели,  историки,  политологи,  представители 
общественных организаций, деятели культуры и искусства.

С  докладами  выступили  В.Н.Ганичев,  С.П.Куличкин,  С.И.Шуртаков,  Н.П.Бурляев,  А.И.Вдовин  и  другие.  В 
выступлениях участников заседания прозвучало единодушное признание великой исторической заслуги русского народа в 
общей Победе  над фашизмом.  Резкую критику  участников  вызвали  распространившиеся  в  последнее  время  попытки 
фальсификации истории Отечества, преуменьшения выдающейся роли, которую сыграли во Второй мировой войне воины 
Советской Армии.

Участники заседания выразили уверенность в необходимости более широкого освещения в средствах массовой 
информации,  школьных  и  институтских  учебниках,  художественных  произведениях,  кино-  и  телефильмах  исторической 
правды о Победе, о подвиге народов бывшего СССР в избавлении мира от коричневой чумы нацизма.
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На заключительном пленарном заседании, прошедшем в конференц-зале  гостиничного комплекса "Даниловский", 
был единодушно принят Итоговый документ - СОБОРНОЕ СЛОВО IX Всемирного Русского Народного Собора. 

В заключение состоялась пресс-конференция руководителей и участников Собора по итогам его работы. 

Соборное Слово IX Всемирного Русского Народного Собора
http://www.mospat.ru/text/ukraine/id/8777.html

10 марта 2005 года, Москва
Мы,  участники  IX Всемирного  Русского  Народного  Собора  -  ветераны  войны  и  труда,  иерархи  и 

священнослужители  Русской  Православной  Церкви,  представители  Русской  Зарубежной  Церкви,  старообрядчества, 
духовные  лидеры  исламской,  иудейской  и  буддийской  общин  России,  ряда  христианских  конфессий,  органов 
законодательной  и  исполнительной  власти,  военачальники,  ученые,  писатели,  деятели  культуры,  руководители 
общественных объединений, журналисты, предприниматели, представители стран СНГ и других государств, в канун 60-
летия Великой Победы в Великой Отечественной войне обращаемся ко всем гражданам России и других государств мира.

Без малого 60 лет прошло с тех пор, когда над поверженным фашистским рейхстагом советским солдатом было 
водружено знамя Победы, ознаменовавшее окончание самой жестокой и кровопролитной войны в истории человечества. 
Происходящие в современном мире сложные процессы еще раз заставляют глубоко осмыслить это историческое событие, 
его уроки, задуматься о будущем мироустройства.

Победа досталась нам ценой огромных потерь и лишений, невероятным физическим и духовным напряжением 
всех сил народа, отразилась неизгладимой болью разрушенных городов и сел, многомиллионных людских жертв. Она была 
выстрадана всеми гражданами нашей необъятной страны, независимо от их верований и убеждений. Их жизнь и подвиг 
явились достойным примером для настоящего и будущих поколений.

Верим, что Победа нашего народа в Великой Отечественной войне, как и все другие великие победы при защите 
Отечества от иностранных захватчиков, будут жить в веках и никогда не исчезнут из исторической памяти народов мира.

В выступлениях участников пленарных заседаний и секций звучало единодушное признание великой исторической 
заслуги  народов  исторической  России  в  победе  над  фашизмом.  Это  достойный  ответ  всем,  кто  сегодня  пытается 
фальсифицировать историю, внедрить в мировое общественное сознание ложное представление, что наша страна в этой 
войне играла второстепенную роль. Историческая правда состоит в том, что от коричневой чумы мир был спасен ратным 
подвигом Советской Армии, героизмом всего нашего народа, положившего на алтарь Победы 27 миллионов своих граждан. 

Опыт войны показал, что Победа была достигнута на основе небывалого единства власти, армии, народа, людей 
всех национальностей, религий, единством оружия духовного и материального. Она ковалась в душах людей и в металле, 
полководцами и солдатами на полях сражений, героическим трудом в тылу.

Духовная слагаемая Победы - это сила духа народа и армии, основанная на безграничной любви к Родине, на 
славных  традициях,  заложенных  великими  предками,  на  мужестве,  героизме,  готовности  к  самопожертвованию  и 
беззаветной вере в Победу.  Десятилетия жестоких гонений на религию не смогли истребить в душах людей духовных 
идеалов, воспитанных веками. Именно эти идеалы, а не идеология богоборчества, оказались в основе крепости народного 
духа, обеспечившей Победу. 

Мы смогли выстоять в тяжких испытаниях войны, благодаря стойкости и героизму русского народа, всех народов, 
объединенных историей - героической и трагической. Это наше общее бесценное наследие, которое мы должны беречь и 
укреплять. Мы обращаемся к молодому поколению с призывом любить свой народ, свою Родину. Сохраним веру и память 
предков, будем достойны их!

Память о ратных свершениях нашего народа не должна ограничиваться прошлым веком. Вот почему так важно 
подвигнуть  людей  ко  всенародному  празднованию  еще  одного  Дня  Победы  -  4  ноября,  отныне  объявленного 
государственным праздником - Днем народного единства. Пусть празднование этого дня - момента окончания смуты XVII 
века - поможет навсегда преодолеть смуту века ХХ, объединить нас для ответа на вызовы времени и для возрождения 
России.

Уроки истории священны. Они напоминают нам не только о тяжелых жертвах и страданиях, которыми народы 
оплатили мир, жизнь и свободу, но и о необходимости быть готовыми к отпору претензиям на исключительную глобальную 
власть,  от  кого  бы  они  не  исходили  и  какими  бы  сладкоречивыми  лозунгами  не  прикрывались.  Попытки  установить 
однополярный и одноукладный мир, утвердить "право сильного" при разрешении международных проблем чреваты для 
большинства народов реальной угрозой уничтожения их духовных и материальных ценностей. Спровоцировать военные 
конфликты под разными предлогами могут как террористы, так и все те, кто стремится к мировому доминированию. Это 
обязывает нас постоянно заботиться о дальнейшем укреплении безопасности и обороноспособности нашей Родины.

Ныне Россия переживает не лучшие времена. Во многом оскудела та духовная сила народа, которая позволила 
достичь Победы, а затем в кратчайшие сроки восстановить разрушенные города, села, предприятия, памятники культуры. 
Наша страна терпит все больше поражений. В конце ХХ века был нанесен значительный ущерб национальной экономике и 
благосостоянию  россиян,  подточены  вековые  устои  социальной  справедливости.  Но  Россия  не  раз  доказывала  свою 
способность  подняться с  колен и  восстановить  державную стать.  Основой  ее возрождения будет  возврат  к  духовным 
истокам единения народа.  Мы призываем всех наших соотечественников обновить в  своих душах веру,  нравственный 
идеал, готовность прожить жизнь не ради денег, удовольствий и развлечений, но ради ближних и ради Отчизны. Только при 
этом условии Россия навсегда останется великой страной. 

Будучи самими собой, мы должны полноценно и равноправно взаимодействовать со всеми народами Востока и 
Запада,  Севера  и Юга.  Всем нам,  принадлежащим к  русской  цивилизации,  нужно  ясно  определить наше отношение к 
мировоззренческим идеям, полагаемым сегодня в основу общественного устройства и миропорядка. Всемирный Русский 
Народный Собор, имеющий опыт разработки Свода нравственных принципов и правил в хозяйствовании, должен внести 
свой вклад в формирование общенациональной позиции по вопросам свободы, прав и достоинства личности, а также места 
этих ценностей в системе традиционных ценностей, присущих нашей цивилизации. Выработка такой позиции будет вестись 
с учетом религиозной аксиологии, присущей Православию и другим традиционным религиям России.
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Сегодня  народы  Земли  оказались  перед  лицом  новых  угроз.  Современный  мир  раздирается  конфликтами  и 
противоречиями,  содрогается от  варварских  действий  международных террористов.  Мы обращаем свой  голос  ко  всем 
народам. Нам нужно вместе противостать злу террора и любым попыткам установить мировое господство вопреки воле 
людей.  Солидарность  в  борьбе  за  свободный,  справедливый  и  мирный  мир  должна  объединить  людей  разных 
национальностей,  вероисповеданий и убеждений при сохранении национально-культурной и религиозной самобытности 
каждого.

IX Всемирный Русский Народный Собор обращается к гражданам нашей Родины, к русским людям по лицу Земли, 
ко всем ближним и дальним с призывом сообща созидать на нашей планете жизнь благоденственную и мирную "во всяком 
благочестии и чистоте".

Латвия: выборы, нацменьшинства, неграждане
Предварительные итоги муниципальных выборов

Подготовила Екатерина Роберова
по материалам латвийских информагентств

На прошедших 12 марта с.г. в Латвии муниципальных выборах 
русскоязычные партии получили в Рижской думе в 1,5 раза больше мест, 
чем 4 года назад. "ЗаПЧЕЛ" занимает по итогам выборов второе место с 9 
местами  из  60  в  Рижской  думе.  Соцпартия  "Родина",  возглавляемая 
бывшим первым секретарем ЦК Компартии Латвии Альфредом Рубиксом, 
получает  8,  а  созданная  нынешним  русским  вице-мэром  Сергеем 
Долгополовым  партия  "Новый  центр"  рассчитывает  на  5  мест.  Таким 
образом,  партии,  защищающие  интересы  русскоязычного  населения, 
получают 22 места. На прошлых выборах, у них было 16 мест.

Политическое  объединение  "За  права  человека  в  единой 
Латвии" начало переговоры о создании коалиции Рижской думы. Об этом 
порталу Delfi  сообщил кандидат в  мэры столицы от  ЗаПЧЕЛ Геннадий 
Котов.  По  его  словам,  за  стол  переговоров  ЗаПЧЕЛ  пригласил 
представителей партии Сергея Долгополова Jaunais Centrs-Новый центр 
(JC)  и  политического  объединения  Dzimtene-Родина/Социалистической 
партии Латвии. 

Надежды на создание правящей коалиции у ЗаПЧЕЛ не много, 
поскольку левым силам не хватает двух голосов. "Из воздуха этих голосов 
не взять. Но жизнь продолжается. И я уверен, что это в последний раз, 
когда  правящая  коалиция  Рижская  дума  может  состоять  из  правых 
политиков.  В  дальнейшем  она  обязательно  будет  левой,  так  как  к 
выборам через четыре года допустят неграждан", — отметил Котов.

По предварительным итогам выборов самоуправлений ЗаПЧЕЛ 
получили 22 места (без учета Риги), вместо 2 четыре года назад:

Даугавпилс - 1 место из 15 (было 0).
Лиепая - 2 места из 15 (было 0)
Елгава -  2 места из 15 (было 0)
Резекне - 1 место из 13 (было 1)
Екабпилс - 1 место из 13 (было 0)
Прейльский округ - 1 место из 11 (было 0)
Ливанский округ - 1 место из 11 (было 0)
Краслава - 0 мест из 11 (было 0)
Лудза - 1 место из 11 (было 0) 
Огре - 1 место из 13 (было 0)
Олайне - 2 места из 11 (было 1)
Айзкраукле - 1 место из 11 (было 0)
Саласпилсский округ - 1 место из 13 (было 0)
Стопиньский округ - 1 место из 11 (было 0)
Седа - 2 места из 7 (было 0) 
Калнциемс - 3 места из 9 (было 0)
Малта - 1 место из 9 (было 0)
В Лиепае, где русскоязычное население весьма многочисленно, объединение ЗаПЧЕЛ будет иметь в новой думе 

два депутатских места и одно - Партия народного согласия. По словам депутата от ЗаПЧЕЛ Андрей Бобошко, эти три 
депутата будут в здоровой оппозиции. 

Окончательные официальные итоги по выборам будут объявлены 19 марта с.г.
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Кто это такие - нацменьшинства?
11.03.2005, Вести сегодня

Абик ЭЛКИН
Вчера  "ТБ"  обвинила  нашего  восточного  соседа  —  Российскую  Федерацию  —  в  терроризме!  Видимо, 

предвыборная  лихорадка  так  ударила  "тевземцам"  в  голову,  что  они  потеряли  чувство  меры.  "Россия  осуществляет 
террористическую  деятельность,  жертвой  которой  стал  президент  Ичкерии,  избранный  по  российским  законам,  Аслан 
Масхадов. 

Мы видим, что Россия не желает вести мирные переговоры и делает ставку только на применение силы", — 
заявил вчера сразу после пленарного заседания сейма в прямом эфире Латвийского радио лидер фракции "ТБ" Марис 
Гринблатс. А его однопартиец Юрис Добелис свое выступление против ратификации Рамочной конвенции о защите прав 
нацменьшинств начал с выражения соболезнований чеченскому народу "за безжалостное убийство Аслана Масхадова". 
"Как  видите,  в  России  особенное  отношение  к  другим  национальностям",  —  язвительно  заявил  Ю.  Добелис.  Вчера 
атмосфера в сейме была накалена до предела, что вполне объяснимо — муниципальные выборы уже в субботу. 

Четыре часа беспрерывной политической схватки — так можно охарактеризовать вчерашнее заседание сейма, 
которое действительно походило на предвыборные дебаты в прямом радиоэфире. А пленарные заседания,  напомним, 
транслируются по специальному каналу.  Каждая из  партий  не упускала возможности досадить  своим конкурентам или 
похвалить себя за те или иные достижения. Впрочем, заседание началось вовсе не с предвыборной полемики, а с вопроса, 
который уже давно назрел, — о возможной отставке Александра Кирштейнса (Народная партия) с поста председателя 
комиссии сейма по иностранным делам. Вчера с таким предложением обратился лидер ПНС Янис Юрканс. Он напомним, 
что  в  первые  дни  марта  г–н  Кирштейнс  отличился  своим  пониманием  политики  интеграции.  "Народник"  предложил 
нелатышей или вывезти в  Россию (на основании договора,  подобного тому,  который в 1939 году Латвия заключила с 
нацистской Германией, о репатриации балтийских немцев), или просто ассимилировать. Я. Юрканс подчеркнул, что человек 
с такой позицией, противоречащей официальной политике, не может более оставаться на столь ответственном посту. 

Отметим, что вчера же депутаты от ПНС направили запрос главе МИДа и однопартийцу А. Кирштейнса Артису 
Пабриксу.  Депутаты  поинтересовались:  можно  ли  рассматривать  заявления  Кирштейнса  как  изменение  внешней  и 
внутренней  политики  ЛР?  "Г–н  Кирштейнс  предлагает  нелатышам  три  варианта  поведения:  эмиграция  на  Запад, 
репатриация в Россию, ассимиляция. До сих пор руководство страны провозглашало курс на интеграцию. Собираются ли 
власти от этого курса на интеграцию отказаться?" — спрашивают министра депутаты сейма. 

Ответ  министра  должен  поступить  через  неделю,  но  судьба  А.  Кирштейнса  была  решена  уже  вчера  — 
большинство сейма защитило своего национально мыслящего коллегу и даже не включило предложение Я. Юрканса в 
повестку дня. 

Затем настал черед щекотать нервишки националам депутатам от ЗаПЧЕЛ. Лидер объединения Яков Плинер 
предложил правящему большинству наконец прекратить заниматься болтологией и ратифицировать Рамочную конвенцию о 
защите прав нацменьшинств.  Как известно,  наши власти отказывались ее ратифицировать в течение 10 лет,  а сейчас 
создали некую рабочую группу по изучению всех нюансов этого документа. Так они будут изучать конвенцию еще 10 лет. 
"Правящая коалиция нынче думает над тем, кого же объявить нацменьшинством в Латвии. Договорились уже до того, что 
нацменьшинствами могут считаться лишь цыгане и ливы. А про 660 тысяч русских, из которых 340 тысяч — граждане 
Латвии, вообще не говорят, делают вид, что их просто нет. При этом власти утверждают, что ратификация конвенции ничего 
не изменит, разве только могут появиться таблички с названием улиц на языках нацменьшинств. В действительности же 
ратификация конвенции без оговорок потребует в течение года пересмотреть ряд дискриминационных законов. Например, в 
сфере  образования…  Также  придется  пересмотреть  и  законы,  регулирующие  использование  госязыка.  Власти  будут 
вынуждены обеспечить нацменьшинствам возможность использовать их родные языки в общении с местными властями. 
Отмечу,  что  все  эти  изменения  никоим  образом  не  вредят  латышскому  народу.  Напротив,  это  способствует 
взаимопониманию  между  латышами  и  нацменьшинствами.  И  это  только  наследники  Геббельса  и  Розенберга  могут 
утверждать, что эти шаги навстречу нацменьшинствам враждебны по отношению к латышскому народу", — заявил Яков 
Плинер. 

Возможности ответить Я. Плинеру и своим заклятым противникам — "запчеловцам", — разумеется, не упустил 
"тевземский"  трибун  Ю.  Добелис.  Он  начал  свою  пламенную  речь  "с  соболезнований  чеченскому  народу  в  связи  с 
безжалостным убийством законно  избранного  президента  Республики  Ичкерия  Аслана  Масхадова".  Далее  Ю.  Добелис 
возмущался тем, что перед подачей законопроекта о ратификации конвенции "запчеловцы" в основном консультировались 
с различными русскими образованиями. "Где же здесь идет речь о других национальностях? Яков, ты что, свой родной 
народ забыл, что ли?" — ехидно заметил Ю. Добелис, после чего спикер сейма пригрозили отключить "тевземцу" микрофон 
за оскорбительные выпады в адрес других депутатов. "О нет, не нужно этого делать! Я еще многое должен сказать!" — 
взмолился "тевземец". Микрофон ему не отключили, о чем председатель парламента потом, видимо, пожалела, поскольку 
ей пришлось вновь успокаивать Добелиса. 

"Многие здесь говорят о меньшинствах. Но кто это такие? Кто–то пришел и сказал четкое определение, кто же в 
Латвии является нацменьшинством? Я хочу напомнить, что ни в одной европейской стране иммигранты и беженцы не 
причисляются  к  нацменьшинствам",  —  вещал  Ю.  Добелис.  Далее  он  начал  размахивать  списком  национальностей, 
проживающих  в  Латвии.  У  нас  проживают  люди 109  национальностей.  "Это  не  только  русские!  Это  и  финны,  венгры, 
корейцы, еще есть гагаузы, уди, курды, ливанцы, дарганы, табасараны, ассирийцы, телеуты, ижорцы и многие другие. Так 
как же быть с этими названиями улиц и всем остальным?" — не унимался "тевземец". Он отметил, что многие даже не 
желают указывать в паспортах свою национальность. После этого заявления Добелис вдруг снова обратился к Я. Плинеру: 
"Яков, вспомни, откуда ты родом!" И вновь спикер пыталась остудить пыл "тевземца". Впрочем, ему уже было все равно — 
все, что он хотел сказать, он сказал, а итог голосования нетрудно было предсказать. Большинством голосов предложение 
ЗаПЧЕЛ о ратификации рамочной конвенции было отклонено. 

Больше часа  длились  дебаты  и  еще  по  одному  закону,  который касается  нелатышей.  Это  закон  о  Регистре 
жителей, в который были внесены изменения, регулирующие правовой статус детей, родившихся в семье негражданина и 
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иностранца. Как мы уже подробно писали накануне, изменения приведут к тому, что ребенок в такой семье не получит 
статус негражданина. Ребенок сможет получить лишь вид на жительство. "К нам в Латвийский комитет по правам человека 
обращаются  сотни  людей,  у  которых  уже  возникли  проблемы  с  правовым  положением  ребенка.  Итак,  если  один  из 
родителей негражданин, а другой — иностранный гражданин, то такой ребенок просто не получает персональный код и, 
значит, лишается права на пособие и на бесплатную медпомощь! Это полнейший абсурд, это грубейшее нарушение прав 
ребенка!"  — сокрушался "запчеловец" Юрий Соколовский.  А. Барташевич из ПНС отметил,  что подобное предложение 
вполне в духе Управления гражданства и миграции, которое желает выдавить из Латвии как можно больше неграждан. "Вот 
только непонятно, почему у них на поводу идут депутаты?" — отметил А. Барташевич. Тем не менее эти изменения в закон 
о Регистре жителей были внесены. 

А затем началась самое пикантное: "Новое время" продолжила сводить счеты с Первой партией — с одним из 
своих конкурентов на предстоящих муниципальных выборах. Репшисты дважды пытались снять с повестки дня изменения в 
законы,  которые  регламентируют  порядок  усыновления  детей  зарубежными  приемными  родителями.  Это  отголоски 
конфликта между министром юстиции С. Аболтиней и министром по делам детей А. Баштиксом. Заявление премьера о том, 
что конфликт улажен, на поверку оказалось ложным. После долгих баталий чаша весов склонилась на сторону Первой 
партии — и сирот будут отправлять за границу. 

Вот таким горячим выдалось пленарное заседание, после которого депутаты разъехались по своим регионам, 
чтобы следить за выборами на местах. 

Ситуация с негражданами грозит кризисом
11.03.2005, Телеграф

"В свете стремления президента России Владимира Путина поддержать тающее влияние Москвы на свои бывшие 
зависимые территории, растущие противоречия между этническими латышами и крупным русскоязычным меньшинством в 
Латвии приобретают новое, гораздо большее значение", — пишет Wall Street Journal. 

Пользуясь помощью Москвы, проживающие в Латвии русские, в глазах многих латышей остающиеся пережитками 
имперского  прошлого  и  поэтому  зачастую лишенные гражданских  прав,  требуют  равных прав  на  управление  Латвией, 
включенной  в  состав  Европейского  союза  и  Североатлантического  альянса.  Решимость  Кремля  защищать  права 
русскоязычного населения во всех бывших советских республиках неоднократно уже становилась камнем преткновения в 
отношениях  Москвы с  Западом.  В  последние  месяцы правительство  Путина  вмешивалось  в  дела  Грузии  и  Молдовы, 
поддерживая существование в этих странах сепаратистских русскоязычных анклавов. На Украине российские официальные 
лица открыто поддерживали сепаратистские устремления русскоязычных частей страны, пытаясь — впрочем, безуспешно 
— помешать избранию на президентский пост прозападного кандидата Виктора Ющенко. Но Латвия в этом отношении 
гораздо более уязвима, потому что в этой стране русскоязычное меньшинство особенно велико: русские составляют до 40% 
общего населения страны, насчитывающего 2,3 млн. человек, и удерживают абсолютное большинство в крупных городах, 
включая  и  столицу  страны  Ригу.  С  одной  стороны,  в  отличие  от  Грузии  или  Украины,  Латвия  —  член  Организации 
Североатлантического  договора,  а  значит,  — страна,  которую  обязались  защищать  Соединенные  Штаты,  причем  при 
необходимости  —  в  том  числе  с  использованием  военной  силы.  С  другой  —  это  единственная  страна  на  всем 
постсоветском пространстве, где русскоязычное меньшинство совершенно созрело для того, чтобы служить проводником 
вмешательства  Москвы,  что  частично  вызвано  более  чем  тринадцатью  годами  официальной  дискриминации, 
последовавшей за провозглашением независимости в 1991 году.

В то же время кое-кто в Европейском союзе, хотя и не хочет публично критиковать одного из членов европейского 
сообщества, считает, что Латвия сама виновата в том, что проводила такую политику. Все большее беспокойство в ЕС 
вызывает  возможность  того,  что  дискриминация  русскоязычного  населения  может,  во-первых,  стать  яблоком  раздора 
между Москвой и Западом,  а во-вторых, не дать Европе оснований позиционировать себя как эталон демократических 
свобод.

До  недавнего  времени  русскоязычная  часть  Латвии  смирялась  с  практически  полным  исключением  ее 
представителей из числа обитателей верхних этажей власти. Гораздо больше русских интересовал сравнительно высокий 
уровень жизни в Латвии, и они активно занялись частным бизнесом, который сегодня говорит большей частью на их языке. 
Однако в последний год затишью пришел конец.

Главным  раздражающим  фактором  стало  требование  с  2007  года  проводить  все  (школьные)  экзамены  на 
латышском языке. 

Речь Я.Плинера в защиту законопроекта о ратификации Рамочной 
Конвенции по защите прав национальных меньшинств

Я.Плинера, председатель фракции ЗаПЧЕЛ в Сейме ЛР10.03.2005
Уважаемая госпожа председатель! Уважаемые коллеги депутаты!
В этом году Латвия рискует отметить один из самых позорных юбилеев – десят лет со дня, когда была подписана, 

но  не  была  ратифицирована  Рамочная  конвенция  по  защите  прав  национальных  меньшинств.  Сейчас  уже  36  стран 
являются  участниками Конвенции и Латвия – одна из 6 стран, которые подписали, но не ратифицировали Конвенцию. 

Уже  в  21-ом  веке  Латвия  получила  7  рекомендаций  официальных  европейских  структур  ратифицировать 
подписанную Латвией в мае 1995 года Рамочную конвенцию, в том числе 5 рекомендаций – сделать это срочно и 2 – без  
оговорок.

К сожалению, правящая элита Латвии игнорирует эти рекомендации. Почти что в течение 10 лет откладывается 
ратификация Конвенции, выдвигаются серьезные оговорки и ведутся абстрактные дискуссии от том, считать ли неграждан 
нацменьшинствами.  Аргументы,  выдвигаемые  официальными  должностными  лицами  при  попытках  обосновать  свое 
нежелание ратифицировать Конвенцию можно обсуждать только в детском саду.

Например, выдвигается аргумент, что мы и так исполняем все условия Конвенции и потому нет никакого смысла 
ее ратифицировать. Или же утверждается, что в Латвии к нацменьшинствам принадлежат только цыгане и ливы, в свою 
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очередь этнократы делают вид, что не замечают 660 000 русских, среди которых 340 000 граждан Латвии. Или же говорят, 
что ратификация Конвенции ничего не изменит, за исключением табличек с названиями улиц.

Конечно, от нашего правительства, которое не желает гарантировать нацменьшинствам даже элементарные права 
человека, не только этого можно ожидать. И все же, дамы и господа, ратификация Конвенции без оговорок потребует в 
течение года пересмотреть основные дискриминационные законы государства. 

Во-первых, это законодательство в области образования, которое определяет насильственную процентную норму 
обучения на латышском языке в меньшинственных школах. Это государственное законодательство в языковой сфере : 
право  использования  меньшинственных  языков  в  отношениях  между  частными  лицами  и  госучреждениями,  право 
использовать фамилию и имя на языке меньшинства,  право размещать для информирования общества традиционные 
топонимы,  названия улиц и другие топографические обозначения также на языке меньшинства.  Только последователи 
Геббельса и Розенберга могут утверждать, что подобные шаги враждебны по отношению к латышскому народу.

Сегодня мы еще раз хотим сообщить о своем требовании ратифицировать Рамочную конвенцию, заключив наши 
требования в форму законодательного предложения. К тому же мы уверены, что это требование найдет поддержку у той 
части латышского общества, которая исповедует идеалы демократии и озабочена будущим нашей общей страны.

Мы  считаем,  что  правами,  которые  гарантирует  Рамочная  конвенция,  должны  пользоваться  все  постоянные 
жители государства, которые проживали в Латвии на момент подписания Конвенции.  

Русскоязычные в дальнем зарубежье
Открылся русско-болгарский образовательный центр

10.03.2005, «Русская газета» №09(80)
На  прошлой  неделе  в  Варне  открылся  Русско-болгарский  образовательный  центр.  Это  событие  явилось 

закономерным следствием подписания договора о сотрудничестве между ректором Технического университета в Варне 
доцентом  доктором  Стефаном  Барудовым  и  ректором  Петербургского  энергетического  института  проф.  Алексеем 
Таджибаевым. Подобный договор ранее был подписан и с Пермским техническим университетом.  На открытии Центра 
присутствовали дипломаты Генерального консульства России в Варне и представители руководства Университета. 

Целью  создания  Университета  является  совместное  обучение  магистров  по  специальностям,  связанным  с 
энергетикой и высокими технологиями, и восстановление прерванных научных и культурных связей между Болгарией и 
Россией. 

Новый центр расположен на третьем этаже нового учебного корпуса, оборудован компьютерным классом. Здесь 
будут  организованы курсы для желающих  изучать  русский  язык.  Разрабатывается программа работы нового  центра  и 
ожидается, что в полную силу он заработает в начале нового учебного года. 

Фестиваль русского зарубежья
02.03.2005, rusedina.org

Сергей Латышев, корр. ИТАР-ТАСС в Афинах 
В мае 2005 года в Северной Греции состоится 1-й международный литературный и творческий фестиваль русского 

зарубежья имени Антона Павловича Чехова, посвященный 145-летию со дня рождения великого русского писателя. Он 
пройдет в главном городе Северной Греции – Салониках и на соседнем полуострове Халкидики. Это беспрецедентное 
мероприятие организовано региональной неправительственной организацией по развитию культурных связей, изучению и 
исследованию  искусства  и  культуры  "Нефели"  совместно  с  министерством  культуры  Греции,  губернатором  и  мэрией 
Салоник и полуострова Халкидики, греческими и российскими литературными и журналистскими организациями.

Основными целями фестиваля,  указывается в  пресс-релизе его организаторов,  будут  содействие творческому 
общению  литераторов  России  и  Греции,  популяризация  наиболее  удачных  современных  литературных  произведений, 
возрождение идущих от А.П.Чехова литературных традиций,  привлечение внимания к проблеме сохранения чеховского 
наследия, выявление и поддержка исполнителей авторской песни русского зарубежья.

В рамках фестиваля состоятся творческий вечер, посвященный творчеству А.П.Чехова, международный турнир 
русскоязычных поэтов и писателей, выставка издательских компаний, печатающих произведения этого популярного во всем 
мире писателя, презентация журнала на греческом языке "Время России" и поэтического альманаха русского зарубежья 
"Родомысл",  литературные чтения,  музыкальные вечера,  круглые столы.  В них  примут  участие  литераторы,  писатели, 
поэты, музыкальные таланты России и русского Зарубежья, прежде всего из Греции.

На конкурс фестиваля принимаются только произведения ныне живущих авторов. Он проводится по следующим 
номинациям: стихотворения на русском языке на русскую тематику; стихотворения, посвященные А.П.Чехову и чеховским 
персонажам; поэмы и циклы стихотворений, посвященные России; малая проза (очерки, эссе, прозаические миниатюры) о 
России; лучшая театральная постановка по чеховским произведениям; "свободный микрофон" – исполнители авторской 
песни,  романса,  фольклорной  музыки  и  других  жанров.  Авторские  песни  и  театральные  постановки  принимаются  в 
фонограммах и видеозаписях на любых цифровых носителях в любом формате. 
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СЕРБИЯ И ЧЕРНОГОРИЯ
Этого не может и не должно быть!

02. 03. 2005 
Борислав Милошевич

«Но, однако, - размышлял Али-ходжа дальше, - если рушат здесь, то ведь где-то, надо полагать, должны и 
возводить. Ведь есть же, надо думать, где-нибудь на свете края и люди с головой, которые помнять бога. И если  
отвернулся господь от горемычного города на Дрине, то, наверное, всё же не от всей земной юдоли, что простерлась  
под небом? Да и этим тут хозяйничать не вечно. Впрочем, как знать? Как знать? Может быть, эта поганая вера,  
которая всё переделывает, чистит, перестраивает и обновляет, чтоб потом все разом поглотить и разрушить,  
может  быть,  она  захватит  всю  землю  и  превратит  вес  божий  свет  в  пустыню  для  своего  бесмысленного 
строительства и варварского разрушения, выпас для утоления своего ненасытного голода и непонятных притязаний?  
Все может быть. Одного только не может быть: не может быть, чтобы на свете перевелись и вымерли великие и  
мудрые, наделенные душевной щедростью мужи, возводящие во имя божье вечные постройки для украшения земли и  
облег- чения жизни человеческой. Если бы не стало их, исчезла бы, угасла и божья милость в мире. А этого не может  
быть». 

Иво Андрич. «Мост на Дрине».

Идет четвертый год «судебного процесса» против Слободана Милошевича в Гааге. Для многих в мире очевидно, 
что  это  сугубо  политический,  а  не  юридический  процесс  и  что  правовая  форма обвинения  –  всего  лишь «оболочка», 
скрывающая агрессивную политическую сущность. А вся практическая деятельность этого «суда» – лишь продолжение 
другими средствами войны за осуществление конкретных геополитических интересов североатлантического Альянса и, 
особенно, отдельных стран, его участниц. Международный трибунал по бывшей Югославии (МТБЮ), как показывают его 
действия, преследует одну заданную цель: возложить вину за преступления на просторах бывшей СФРЮ – начиная с ее 
разрушения (в 1991 г.), провоцирования конфликтов и гражданских войн, вплоть до агрессии НАТО против СРЮ в 1999 г., на 
сербов, «и в первую очередь – на человека, ставшего историческим символом сопротивления их преступной войне» (А. 
Зиновьев). 

Развал  СФРЮ  и  ее  насильственное  расчленение,  столь  драматично  происходившее  целое  десятилетие, 
межэтнические конфликты, гражданские войны, вмешательство, в том числе военное, вплоть до агрессии НАТО против 
СРЮ,  породили тяжкие  страдания народа  Югославии,  огромные человеческие  жертвы,  массовые переселения людей, 
потоки беженцев, колоссальные разрушения, огромный материальный ущерб.

Полагаю,  что  есть  смысл  в  связи  со  всем  этим  напомнить  о  некоторых  геополитических  аспектах  событий 
происходивших на земле Югославии в последнее десятилетие ХХ века. 

Итак,  югославский  кризис  вполне  можно  считать  частью  фундаментальной  геополитической  перестройки 
европейского пространства после победы США и их союзников в «холодной войне» и разрушения биполярного мира. Это 
пространство, ранее находившееся в зоне интересов и влияния СССР или имевшее внеблоковую политическую автономию, 
уже  стало  или  теперь  становится  натовским.  НАТО,  как  «военная  рука»  политики,  преследующей  цели  глобального 
контроля  за  мировими  процессами  и  неоимпериалистического  господства  Америки  и  ее  союзников,  продолжает 
расширяться на Восток и Юго-Восток. 

Официально  цели  такой  политики  не  провозглашенны.  Но  процесс,  по  всей  вероятности,  необратимый. 
Неудивительно  поэтому,  что  аналогичные  поползновения  отмечаются  и  на  постсоветском  пространстве.  В  частности, 
происходят «бархатные революции» в Грузии, на Украине, идет активная подготовка к ним в других републиках бывшего 
СССР. 

На территории СФРЮ, впервые за пределами своей ответственности, НАТО совершила агрессию в 1995 г. против 
Республики  Сербской.  В ходе операции «Буря» в  Хорватии  (1995),  при участии Альянса,  была проведена  крупнейшая 
этническая чистка сербского населения Хорватии, и, наконец, в марте 1999 г. развязана прямая агрессия против СРЮ. Тем 
самим  были  глубоко  подорваны,  попранны  основные  принципы  международного  правопорядка,  нормы  Устава  ООН, 
являющиеся практическим следствием Второй Мировой войны, той великой Победы, шестидесятилетие которой мы ныне 
отмечаем. 

Безусловно, это было не первое применение силы без санкции ООН. Но, надо признать и то, что сегодня, от 
Устава ООН и основных принципов международного права осталось немного, а в политической практике и того меньше. 
Хотя формально никто ничего не отменял. Тем не менее, мировая организация отодвинута в сторону, ее деятельность 
сведена, в основном, к гуманитарным и административным вопросам. В случае же Югославии ООН была превращена в 
инструмент, поскольку приняв резолюцию Совета безопасности № 1244 (июнь 1999 г.) по Косово, мировая организация 
стала де-факто «протектором» натовской военной экспансии и геополитического контроля. В Косово и Метохии, - южном 
сербском крае, под ооновской администрацией, после массового изгнания сербов и других неалбанцев из края, сегодня 
осталось несколько сербских гетто. Это и неприемлемо и позорно. Поэтому югославский кризис следует признать новым 
этапом не только геополитического передела Европы, но и пересмотра международных отношений, международного права.

Действия  держав  в  югославском  кризисе  породили  очень  вредные  и  опасные  последствия  для  всего 
международного сообщества и мировой безопасности. Об этом свидетельствует хотя бы и агрессия США против Ирака и 
последовавшая за этим оккупация страны коалиционными силами. Не зря ведь Президент России В.В. Путин заявил (3 
июня 2004 г.),  что «...если бы у международного сообщества хватило бы мужества и сил предотвратить бомбардировки 
Белграда в свое время,  сегодня не было бы такой тяжелой ситуации в иракском кризисе. Он носил бы совсем другой 
характер».

Развитие мировой ситуации после трагических событий 11 сентября 2001 года – привело к качественно новому 
витку  реализации политики  неоимпериального  господства  США.  Была сформулированна  новая доктрина  –  глобальной 
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«борьбы с международным терроризмом»,  приняты американская (2002)  и европейская (2003) стратегии безопасности. 
Запущен в оборот опаснейший лозунг: нейтральных в этой «борьбе» не может быть, что на деле означало фактическую 
невозможность ухода из под американского контроля везде и во всем. 

Определены сферы интереса  и  влияния  в  Евразии,  на  «широком Ближнем Востоке»  (новое  геополитическое 
понятие, «запущено» США, подразумевающее пространство от североафриканского атлантического побережья, вплоть до 
Пакистана и Индии),  в Африке. Везде где есть природные ресурсы, там сферы интересов США и ЕС. А борьба против 
терроризма ими ловко используется для камуфлирования борьбы за доступ к этим ресурсам и магистральным мировым 
путям.  С  той  же  целью  утверждается  «суверенное  право»  США  силой  устранять  любой  политический  режим, 
«поддерживающий террористов».  Определены и  закрепляются  на  практике  и другие  поводы для  войны:  гуманитарное 
вмешательство, воздействие на те государства, которые имеют или могут иметь оружие массового уничтожения и др. В 
частности,  провозглашено  право  т.н.  «превентивного  удара»  или  превентивного  использования  силы.  Америка,  после 
расхождений с некоторыми европейскими державами, возникшие по поводу ее агрессии против Ирака и оккупации этой 
страны, теперь провозглашает и создает «свободные коалиции». Европейские эксперты в этой связи отмечают, что «НАТО 
становится средством американской программы – союзники могут ей подчиниться или будут проигнорированы». (Цит. по О. 
Ковач. Artel. 20.12.2004). 

Югославский кризис имеет свои внутренние и международные политические причины. Тенденции к сепаратизму и 
сецессии, к созданию собственных национальных государств, в истории приводили к конфликтам. В новейшей истории эти 
тенденции усиливались. Одной из главных внутренних причин разрушения Югославии было де-факто конфедеративное 
устройство Югославии, установленное при Тито конституцией СФРЮ 1974 года. Однако хотя внутренние причины и были 
«двигателем»  в  механизме  разрушения  СФРЮ,  решающую  роль  в  ее  подрыве  сыграла  политика  держав,  их 
непосредственное  вмешательство  в  дела  нашего  государства  и  в  отношения  между  союзными  республиками, 
подпитывание сепаратизма и сецессионизма извне. Разрушение Югославии было спланировано и организовано, наряду с 
доморощенными  сецессионистами,  США,  Германией,  Ватиканом,  Австрией,  Европейским  сообществом,  НАТО.  Было 
оказано  необходимое  содействие  националистическим  силам  в  руководстве  и  элитах  югославских  республик  и  краев, 
вплоть  до  снабжения  сецессионистов  оружием  (например,  Венгрия,  Германия  поставляли  оружие  для  паравоенных 
формирований Хорватии).  Было поддержано отделение Словении и Хорватии от СФРЮ, а затем и остальных бывших 
югославских  республик,  обеспечено  их  «досрочное»  международное  признание,  прием  в  ООН.  Не  принимались  к 
рассмотрению  вопросы  условий  сецессии,  преемственности  распадающегося  многонационального  и  федеративного 
государства. Союзную Республику Югославию, сербско-черногорскую федерацию, формально не признавали членом ООН 
(хотя  она  имела  постоянного  представителя  при  ООН)  и  преемником  СФРЮ.  Административные  границы  между 
федеральными республиками, утверждены в свое время в соответствии с федеративным устройством государства, вдруг 
стали  международными  границами,  хотя  это  не  может  быть  внутренним  делом  государства,  а  является  предметом 
регулирования международного права.  Отделение Боснии и Герцеговины вообще было признано без  предварительной 
договоренности  об  этом  трех  национальных  сообществ,  которые  проживали  на  территории  республики  –  сербского, 
мусульманского и хорватского. Многие, в том числе на Западе, предупреждали, что в противном случае гражданская война 
в БиГ станет неизбежной. Надо учесть, что референдум в БиГ был все-таки проведен без участия сербов. И гражданская 
война не замедлила вспыхнуть. (Началась она убийством отца невесты на сербской свадьбе).

Западом  была  оказана  внушительная  поддержка  воинствующему  национализму  и  терроризму  албанских 
сепаратистов  Косова  и  Метохии.  Хотя  «Армия  освобождения  Косова»,  финансируемая  в  значительной  степени  из 
нелегальных фондов от наркоторговли, некоторое время числилась террористической организацией (и в списках США), она 
уже  в  1998  г.  была  признана  «освободительной»  организацией  (в  первую  очередь,  теми  же  США).  Затем  было 
осуществленно де-факто блокирование с этой организацией в целях размещения войск НАТО на территории СРЮ. АОК, как 
говорят некоторые публицисты, практически была «пехотой НАТО».  По словам Рамуша Харадиная,  одного из  главных 
албанских террористов, ныне премьер-министра Косова, в его исповеди «Мир генерала», НАТО и АОК были «как одна 
армия». («Vecernje novosti», 08.01.2005). Леонид Ивашов, в связи со своими показаниями в Гааге, говорит: «...  прокурор 
заявил,  что я,  мол,  сказал,  будто мы прослушивали телефоны должностных лиц США,  в  том числе госпожи Олбрайт: 
«Ответьте:  да  или  нет?»  Я  вновь  обратился  к  судье:  «Ваша  честь,  я  протестую  против  искажения  прокурором  моих 
показаний. Я говорил о том, что сербские службы безопасности слушали телефонные разговоры террориста Тачи (Хасим 
Тачи – вождь АОК, Б.М.),  и в этой сети оказывалась и госпожа Олбрайт, и другие должностные лица». («Политический 
журнал», Москва, 17 января 2005 г. № 01). 

Необходимо признать, что во многих местах мира терроризм был использован как инструмент для достижения 
геополитических целей. Такую оценку разделяет ряд аналитиков и, видимо, она в полной мере относится и к Балканам. 
Отметим здесь также, что в наборе средств и методов, применяемых с самого начала югославского кризиса комплексно 
была использована информационно-подрывная работа, - «четвертое измерение» внешней политики держав, наряду с ее 
политическо-дипломатическим,  военным,  экономическим  измерениями.  Велась  десятилетняя  информационная 
демонизация Сербии и ее руководства, лично С. Милошевича, вообще демонизация сербского народа в Сербии, Хорватии 
и БиГ, как «геноцидного» народа. Она сопровождалась суровыми экономическиеми и прочими санкциями, блокадами СРЮ, 
что продолжалось практически весь период государственного руководства С. Милошевича. 

В  информационно-подрывной  войне  злоупотреблялось  монопольное  положение  глобальных  информационных 
сетей, электронных СМИ, применялись дезинформации, фальсификаты, обман, ложь. Относительно взрывов на рынке в 
Сараево (Маркале I и II), была «запущена» фальшивая информация о том, что они якобы были организованны сербами. 
Все это делалось для того, чтобы получить предлог для бомбардировок боснийских сербов в 1995 г. Или о селе Рачак в 
Косово,  где  в  январе  1999г.  произошел бой  между сербским спецназом и  албанскими боевиками,  который затем был 
представлен  главой  миссии  ОБСЕ  американцем  Уокером,  а  за  ним  западными  СМИ,  как  «резня  мирного  албанского 
населения». В частности, массовый исход беженцев из Косова и Метохии, вследствие натовских ракетно-бомбовых ударов, 
западные  СМИ  представляли  последствием  действий  сербских  войск  и  полиции,  и  предлогом  для  агресии  НАТО  «в 
гуманитарных целях».

При даче показаний В. Йовановича (бывший Министр иностранных дел, потом постпред в ООН), 15 февраля 2005 
г., С. Милошевич отметил те слова свидетеля, где он констатирует, что «процесс демонизации народов отдельных стран, 
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как правило предшествует вооруженным действиям против них». Судья П. Робинсон его прервал, сказал, что не видит в 
этом какую-либо связь с обвинительным актом. «Она в том, что весь обвинительный акт, по сути, является последствием 
демонизации сербского народа. Если что относится к делу, так это именно демонизация народа», парировал Милошевич, 
отметив, что свидетель, как министр иностранных дел СРЮ, официально требовал от ООН запрещения подобных актов. 
(Vecernje novosti, 16.02.2005). 

Как правило западные СМИ (а и некоторые в России) вели себя предвзято, преследуя сугубо идеологические цели 
по отношении к Сербии и лично С. Милошевичу. Они клеймили Сербию, как последний «бастион коммунизма в Европе», что 
было  откровенной  неправдой.  На  самом  деле,  Сербия  шла  своим  путем  демократического  социализма,  не  проводив 
либеральные реформы, навязываемые МВФ, была независимым государством, по праву считаясь «главным бастионом» 
против натоизации Балкан. 

Сербия  –  центральное  государство  Балканского  Полуострова.  Через  нее  протекает  500  километров  Дуная, 
связанного системой каналов с Рейном и другими реками, и связивающего дюжину европейских стран, Северное и Черное 
моря. Она находится в моравско-вардарской котловине, на геостратегическом пути к Средиземноморью и Малой Азии. СРЮ 
была  самым  большим  государством  на  пространстве  бывшей  Югославии,  с  крупным  экономическим  потенциалом  и 
обширным  рынком,  с  самой  сильной  армией  в  регионе.  Наталья  Нарочницкая  пишет,  что  «как  и  сто  лет  назад, 
существование крепкого и самостоятельного славянского православного государства на Балканах вне западного контроля 
меняет соотношение сил в Европе, нарушает «владычество» англосаксов в Средиземноморье, которое сегодня стало еще и 
подступом к нефтегазовым путям». Сербия никогда не была проатлантической, всегда выступала против любых военно-
политических блоков. Поэтому и была подвергнута демонизации и агрессии.

Итак,  основными  причинами  югославского  кризиса  стали  незаконное  и  насильственное  отделение  (сецессия) 
Словении,  Хорватии и Боснии и Герцеговины,  поддержанное западными державами,  а также насильственное лишение 
сербского народа в Хорватии и Боснии и Герцеговине его конституционных прав, права государствообразующего народа. 
Именно это породило широкомасштабные конфликты и привело к гражданской войне. Югославия, подчеркивает в Гааге С. 
Милошевич, «не распалась ... Это государство разрушалось планомерно, насильственно и путем войны, которая все еще 
ведется и в ходе которой были совершены военные преступления». 

* * *
Многое  было  сказано  и  написано  о  Международном  трибунале  по  бывшей  Югославии,  его  нелегитимности, 

политизованности и пристрастности, неправомерности его действий и решений. В том, что этот временный трибунал (он 
был основан Советом Безопасности ООН, как суд «ad hoc», т.е. «к случаю» и временный) является де-факто инструментом 
НАТО а не настоящим международным судом, сегодня мало кто сомневается. В недавном исследовании, проведенном в 
Сербии (январь 2005 г.), 85% опрошенных считает МТБЮ политическим а не правовым учреждением. Всем понятно, что суд 
не должен быть политическим органом, а судить по заранее предусмотренным нормам материального и процессуального 
права. (Иследование «Strategic marketing” для Национального Совета Сербии по сотрудничеству с трибуналом. Цит. по В-92 
от 26.01.2005). Поэтому, считаю уместным высказать несколько соображений о характере трибунала и его деятельности. 

Согласно  Уставу  ООН  Генеральная  Ассамблея  является  единственным  органом,  обладающим  прерогативой 
учреждать  судебные  органы.  Поэтому  МТБЮ  (установлен  Советом  Безопасности  ООН)  врядь  ли  можно  признать 
легитимным. Но не этот широко известный факт мы собираемся анализировать. Как известно, учредитель МТБЮ – Совет 
Безопасности ООН несет «основную ответственность за сохранение международного мира и безопасности» (Устав ООН, 
статья 24).  Но,  трибунал не  имеет  мандата  рассматривать  именно  «преступления  против  мира»,  они  не  входят  в  его 
компетенцию. Значит, не агрессию НАТО. А Устав ООН был явно попран, когда война против СРЮ была развязана без 
санкции Совета Безопасности, нарушены Женевские и другие международные конвенции, в т.ч. Учредительный акт самой 
НАТО. «Преступление против мира всегда предходит любой войне,  а тем самим и военном преступлении» (Srpski  put, 
16/07/2004).  Но,  трибунал  не  судит  главарей  сецессионистских  республик  и  их  иностранных  покровителей,  совместно 
провоцировавших войны за отделение от СФРЮ. 

Трибунал  не  может  судить  государства,  только  отдельных  лиц,  обвиняя  их  в  «индивидуальной  уголовной 
ответственности».  Однако  некоторые  «отдельные  лица»  отдавали  приказы  и  исполняли  их,  вследствие  чего  погибали 
мирные граждане, в том числе дети. «Отдельные лица» бомбили ТВ центр в Белграде (убито 16 человек), резиденцию С. 
Милошевича (попытка  убийства главы государства  и его семьи).  Стреляли в  колонны беженцев,  людей  в  поездах,  на 
рынках,  порождая многочисленные жертвы,  бомбили мосты,  школы,  больницы,  православные храмы. Все это цинично 
называют «побочным ущербом». Были также использованы снаряды с обеднённым ураном, кассетные и графитные бомбы, 
с  такими последствиями,  которых невозможно измерить ни в  пространстве ни во времени.  И так  далее.  Но,  трибунал 
считает, что преступления НАТО «не имеют отношения к делу». Неподсудны руководители стран НАТО, равно как и НАТО-
вские  организаторы  и  исполнители  агресий  на  Балканах.  Тема  ответственности  НАТО  запрещена  в  Гааге.  Если  С. 
Милошевич заговорит об этом, ему тут же отключают микрофон.

Острие трибунала, прежде всего, направлено против Сербии и сербского народа. Хотя МТБЮ утверждает, что 
высшие  государственные  и  военные  руководители  сербского  народа  преследуются  по  их  «индивидуальной  уголовной 
ответственности»,  это неправда.  Сам обвинительный акт,  практически в  любой его части,  это опровергает.  Обвинение 
придумало  понятие  «совместного  уголовного  предприятия»  (joint  criminаl  enterprise),  якобы  возглавляемого  С. 
Милошевичем. Соучастниками в этом «предпрятии» была, как следует из обвинительного акта, например, половина членов 
Президиума СФРЮ, т.н. «сербский блок», которого вообще не существовало, а были члены президиума, стремившиеся 
сохранить СФР Югославию, защищая ее от сецессионистов и развала. Югославская народная армия и ее руководство, в 
котором якобы доминировали просербские силы, что также неправда, потому что подавляющее большинство руководства 
ЮНА был несербским; ряд сербских министерств и ведомств (например, МВД, госбезпасность, разведка, контрразведка), 
сербские части территориальной обороны (такие же части существовали в Хорватии и БиГ),  сербские добровольческие 
отряды. Обвиняются институции сербского народа в Хорватии. Словом, «индивидуальная ответственность» С. Милошевича 
и его коллег на самом деле переносится на сербский народ в Сербии и его институции, и на сербский народ в Хорватии и 
его институции, а также на обвинения в геноциде в Боснии и Герцеговине.

Гаагский трибунал вводит также весьма туманное понятие т.  н.  «командной ответственности» в отношении С. 
Милошевича  и  других  руководителей  Сербии.  В  частности,  само  обвинение  утверждает,  что  понятие  «совершить 
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преступление» не означает, что он лично его совершал! А ведь так можно обвинить любого главу любого государства во 
всем, что угодно. (Английский публицист Джон Локланд отмечает, что С. Милошевич обвинен в соучастии в преступлении 
геноцида  в  чужой  стране,  над  которой  он  не  имел  формального  контроля  (Босния  и  Герцеговина,  прим.  автора). 
Констатируя,  что британское правительство является гораздо большим соучастником в преступлениях США в Ираке, с 
которыми  находится  в  официальной  коалиции,  Локланд  задает  вопрос:  Великобритания  признает  Международный 
уголовный суд (США не признают МУС, прим. автора) и, следовательно, премьер-министр Тони Блер является субъектом 
его юрисдикции...). 

Трибунал манипулирует «сербским национализмом» и мнимой «программой Великой Сербии», приписываемой не 
только  государственному  и  политическому  руководству,  но  и  высшим  научным,  культурным  и  духовным  институциям 
сербского народа – Сербской Академии наук и искуств, Сербской православной церкве. Все это предполагает возложение 
коллективной  ответственности  на  сербский  народ.  В  связи  с  этим,  следует  привести  выдержку  из  выступления 
представителя Российской Федерации В. Е. Тарабрина на пленарном заседании 55-й сессии Генеральной Асамблеи ООН, 
14 марта 2001 года: «Политизация, явный антисербский крен и попытки возложить коллективную ответственность на целый 
народ (курзив наш – прим. автора) по- прежнему присущи МТБЮ». 

В  свете  такого  подхода  трибунала  и  риторика  об  индивидуализации  вины  –  всего  лишь  «пыль  в  глаза» 
общественности. «Приговоры – это не только долгосрочное заключение для сербских лидеров, а через это ищется основа 
для ревизии  Дейтонских соглашений  и  резолюции Совета  безопасности ООН 1244 (1999)  по  Косову,  в  пользу отмены 
Республики Сербской, отделение Косова и Метохии от Сербии, продолжение фрагментации Сербии». (Белградский форум 
для мира равноправных, 19. 06. 2004 г.).

Сербский народ все это понимает и,  в основе своей, не приемлет. Однако, в нынешней Сербии есть люди и 
политические  партии,  которые  не  только  стремятся  в  НАТО  и  Евросоюз,  считая  что  без  вступления  страны  в  эти 
организации никакого прогресса и благополучия быть не может, но и поставившие приоритетной государственной задачей 
«сотрудничество» с МТБЮ, подразумевающее безотлагательную выдачу трибуналу всех им преследуемых сербов, и не 
только  из  Сербии,  но  и  из  Республики  Сербской,  как  генерала  Ратка  Младича  (якобы,  по  утверждениям  трибунала, 
скрывающегося  в  Сербии);  также,  секретных  государственных  документов  для  того,  чтобы  в  трибунале  еффективно 
готовились к судебным процессам.  В Сербии есть даже такие «обожатели» трибунала, которые считают, что сербский 
народ, вследствие своих преступлений, должен пережить «катарсис» - очищение. Таким образом, Гаагский трибунал – это 
средство давления, шантажа и разделения политических сил и самого народа Сербии. Деятельность МТБЮ продолжает 
дестабилизировать страну. 

Ряд государств мира, многие политические партии и другие общественные организации, комитеты солидарности и 
поддержки С. Милошевича, выдаюшиеся юристы, ученые, писатели и публицисты активно выступают против судебного 
фарса, происходящего в Гааге. Трибунал на самом деле в значительной степени дискредитирован и на Западе, что все 
больше  отмечается  даже  в  США.  Об  этом  свидетельствует,  в  частности,  весьма  критическое  заявление  заместителя 
государственного секретаря США Дж. Болтона по поводу трибунала в октябре 2004 года, в том числе и о том, что, мол, 
МТБЮ надо расформировать и передать дела национальным судам. И хотя затем госдеп косвенно опроверг это заявление, 
сам факт  его появления достаточно красноречив. Можно даже обосновано предположить,  что нынешней американской 
администрации, унаследовавшей этот «суд» от демократов, необязательно тащить МТБЮ на своих плечах. Но остаются те 
же геополитические интересы США и, возможно, будут еще создаваться подобные суды для других непокорных народов и 
их лидеров. 

Даже сами судьи трибунала, по видимому, понимают далеко не всё, имеющее место в его деятельности. В этой 
связи привлекает внимание недавное интервью немецкого судьи МТБЮ Волфганга Шомбурга журналу «Шпигель», очень 
критичное по отношении к обвинителю трибунала. Судья говорит о «проблематичных сделках» обвинителя с обвиняемыми, 
«которые вряд ли могут быть совместимыми с международным уголовным тибуналом» (имеются ввиду попытки склонить к 
сотрудничеству с обвинением в нужном ему направлении обвиняемых, как правило против других обвиняемых, а в замен 
давать поблажки – прим. автора). В. Шомбург подчеркивает, что «навязывается впечатление о том, что сначала выдается 
ордер на арест, а только потом начинается следствие». «Значит, – констатирует судья, – уже не существует обоснованное 
подозрение». 

В. Шомбург утверждает, что «обвинение является хозяином всего процесса и его ход не определяют судьи»; что «к 
полному  банку  данных  имеет  доступ  только  обвинение,  и  оно,  безо  всякого  контроля,  решает  какие  доказательства 
представить  судьям и  каких  свидетелей  пригласить».  Таким образом,  «двум обвиненным,  при  одних  и  тех  же  фактах 
(доказательствах),  могут  быть  вынесены  различные  вердикты».  Немецкий  судья  также  утверждает,  что  это  «одно  из 
последствий  того,  что  англоамериканская  правовая  система  навязана  региону,  традиционно  применяющем 
континентальную европейскую систему, которая больше обязана установить материальную истину». (Der Spiegel 3/2005) 

К МТБЮ в России (хотя она и участвовала в его создании) весьма критически относились и относятся многие 
авторитетные структуры –  Государственная Дума,  Совет Федерации,  ряд  политических  партий  и организации,  а  также 
авторитетные  представители  элиты  и  подавляющая  часть  российской  общественности.  Госдума  последнего  созыва, 
например,  в  марте  2004  года,  выражая глубокую озабоченность  состоянием здоровья С.  Милошевича,  вследствие  его 
заточения, приняла резолюцию, требующую его освобождения из-под стражи и лечения. Государственная Дума России 
обратилась к парламентам всех стран подержать эти требования. Представляется необходимым напомнить читателю и о 
некоторых оценках МТБЮ и его деятельности, высказанных высокими представителями России:

«Создавая трибунал, международное сообщество исходило из того, что он внесет важный вклад в урегулирование 
кризиса  на  территории  бывшей  Югославии  и  будет  выполнять  эту  задачу  независимо  от  политических  соображений. 
Однако,  вместо этого с  самого начала (курзив наш – прим.  автора) деятельность МТБЮ оказалась политизированной. 
Трибунал  взял  явный  антисербский  крен  и  нередко  закрывал  глаза  на  случаи  несоблюдения  норм  международного 
международного  гуманитарного  права  другими  участниками  конфликта.  «...Вместо  того,  чтобы  строго  применять 
существующие нормы международного гуманитарного права он неоднократно «подправлял» их в нужном ему направлении, 
давал им удобные для себя трактовки». «...подобная деятельность создает угрозу целостности международного права». (Из 
выступления Постоянного представителя РФ при ООН С. В. Лаврова на заседании СБ ООН, 21 ноября 2000 года).
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«В  деятельность  Обвинителя  МТБЮ  должны  быть  внесены  серьезные  коррективы.  Необходимо  прекратить 
утаивать от международного сообщества правду о трагедии в Рачаке, отказаться от противозаконной практики «закрытых 
ордеров», опубликовать секретный Меморандум 1996 г. между МТБЮ и НАТО, санкционирующий охоту на обвиняемых, 
которая  уже  не  раз  приводила  к  убийствам  и  гибели  подозреваемых,  к  нарушениям  границ  суверенных  государств. 
Ожидаем, что Обвинитель МТБЮ займется, наконец, многочисленными случаями гибели мирного населения и разрушения 
гражданских объектов в результате ударов НАТО по Союзной Республике Югославии». (Из вышеупомянутого выступления 
В. Е. Тарабрина). 

В частности,  нужно подчеркнуть участие свидетелей защиты из  России – Н.И.  Рыжкова,  Л.Г.  Ивашова и Е.М. 
Примакова – откликнувшихся на приглашение С. Милошевича дать показания в Гааге, во второй половине ноября 2004 
года. Их объективные, обоснованные выступления нанесли новый, сильный удар по гаагскому обвинительному акту. Нам 
известно, что в Москве готовится к изданию книга, в которой будут опубликованы стенограммы выступлений нескольких 
свидетелей защиты, в первую очередь вышеупомянутых свидетелей, вместе с вводным выступлением С. Милошевича. 
Содержание этой книги дополнительно осветит  не только современную историю Югославии и сербского народа,  грубо 
искажаемую в Гааге, а глубоко затронет новейшую историю внешней политики западных держав. 

* * *
Все больше очевидно, что обвинения трибунала и его официальная версия о событиях на югославской земле, с 

самого начала кризиса в 1991 году, становятся несостоятельными под грузом факов. Так, Евгений Примаков, выходя из 
зала заседания суда в Гааге, где давал свидетельские показания, 30 ноября 2004 года, сказал в интервью РТР: «Сейчас, 
когда идут выслушивания свидетелей зашиты, прибавляется основание считать, что трибунал практически несостоятелен».

С.  Милошевич  в  своем  вступительном  выступлении  разоблачает  сущность  откровенно  антисербского  и 
совершенно аморального обвинительного акта, нацеленного на переписывание, перекройку истории нашего народа. Он 
указывает на главные причины и главных виновников преступлений,  которые были совершены на земле Югославии в 
течение  целого  десятилетия,  вплоть  до  агрессии  НАТО  против  СРЮ.  Это  –  главное  преступление.  А  концепция 
«совместного уголовного предпрятия» и гаагские судебные процессы – это лишь для того, чтобы оправдать и легализовать 
основное преступление. Именно поэтому С. Милошевич принимает гаагский трибунал как трибуну для защиты правды о 
своем народе. 

Именно с  этой  позиции защита  С.  Милошевича представляется важной,  как  фактор  борьбы за  национальное 
достоинство и народ Сербии это понимает. Опрос в стране 1582 случайно выбранных гражданина, проведенный в первой 
половине февраля с.г. агентством «Фактор Плюс», показал, что 33,6 % граждан верит С. Милошевичу и считает, что он в 
Гааге «успешно защищает национальные интересы Сербии».  (Ежедневник «Данас»,  18.02.2005).  При этом надо учесть 
полное отсутствие любой помощи С. Милошевичу со стороны собственного государства. Более того, официальный Белград 
даже изолировал его от самых близких людей, жены и сына, предъявляя последним обвинения в нарушении закона. 

Защита  важна  и  по  другим  причинам,  таким  как  противостояние  международным  механизмам  давления  и 
агрессии,  созданным инструментам глобального контроля,  призванным угрожать  всем тем,  кто противостоит  давлению 
извне  и  защищает  национальные  интересы.  В  ряду  этих  «механизмов»,  безусловно,  можно  обнаружить  и  временный 
международный трибунал по бывшей Югославии. Но, как мы видим, первый глава государства, которого этот орган судит, 
не признает его легитимности и успешно с ним борется. Наконец, защита очень важна и по причинам сохранения символа 
сопротивления глобальному господству. 

Отступать Слободан не будет. Я уверен, что он выдержит все испитания и не опасаюсь за его моральный дух, 
силу воли и интелектуальную способность бороться. Боюсь за его здоровье, пошатнувшееся вследствии изнурительного 
судебного процесса и пренебрежения его правами.

В России много людей, понимающих происшедшее и происходящее в бывшей Югославии и СРЮ, и в нынешней 
Сербии, уважающих и солидаризирующихся с борьбой Слободана Милошевича в гаагских застенках, не только за себя 
лично, но и за достоинство сербского народа.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
25 февраля. Министерство статистики и анализа Белоруссии информировало о том, что в январе 2005 г. экспорт 

белорусских товаров в Россию сократился на 27%, а импорт из России - на 7,2%.  По сравнению с прошлым годом в 
торговле со странами СНГ у Белоруссии сложилось отрицательное сальдо - увеличилось на 41,9% (231,4 млн. долларов 
США), в торговле с Россией отрицательное сальдо увеличилось на 38,7% (244,6 млн.долл.).

25 февраля. В Москве под эгидой СВОП прошел «круглый стол» белорусских и российских правозащитников и 
общественных  активистов  на  тему  «Права  человека  в  Республике  Белоруссия».  Выступавшие  основное  внимание 
сосредоточили на политических исчезновениях в Белоруссии, свободе распространения информации, лишении граждан 
республики права участвовать в управлении государством путем проведения свободных выборов.

25 февраля.  По результатам голосования россиян, Наталья Подольская из г.  Могилева, 
финалистка  «Фабрики звезд»,  получила право  представлять Россию на международном конкурсе 
песни  «Евровидение»  21  мая  с.г.  в  Киеве.  Талантливая  певица  из  Белоруссии  на  конкурсе 
«Славянский  базар  в  Витебске»  несколько  лет  назад  уже  была  призером.  В  настоящее  время 
Наталья Подольская успешно учится в институте современного искусства в Москве.

26  февраля. На  съезде  в  Минске  крыла  Белорусской  социал-демократической  партии 
(Народная Грамада) было дезавуировано решение об исключении Николая Статкевича из партии. 
Статкевич  был переизбран председателем этого  крыла БСДП (НГ)  на  новый срок  и  выдвинут  в 
качестве потенциального кандидата в президенты Белоруссии от демократических сил.

27  февраля. На  пленуме  ЦК  Коммунистической  партии  Белоруссии  (КПБ)  первым 
секретарем избрана депутат Палаты представителей Национального собрания РБ Татьяна Голубева. 
В ходе пленума был подтвержден курс КПБ на поддержку политики президента Александра Лукашенко.

28 февраля. Началась реализация белорусско-российского проекта «Была война», который включает в себя 15 
видеофильмов об участии каждой из республик бывшего Союза ССР в Великой Отечественной войне. 

28 февраля. В представленном Госдепартаментом США в Вашингтоне страновом докладе по ситуации с правами 
человека  в  2004  г.  было  подчеркнуто,  что  ситуация  с  правами  человека  в  Белоруссии  остается  крайне 
неудовлетворительной и в отдельных областях продолжает ухудшаться.

1 марта. Белорусские пивоваренные предприятия приступили к реализации маркированного пива. В соответствии 
с  указом  президента  РБ  с  18  марта  с.г.  запрещаются  приобретение,  хранение,  использование  в  производстве, 
транспортировка и реализация на территории Белоруссии подлежащих маркировке товаров (пива, моторных масел) без 
нанесения на них контрольных знаков. Маркировка импортных товаров будет осуществляться за пределами республики.

1  марта.  Полномочный представитель  президента  Белоруссии  в  России  –  заместитель  премьер-министра  РБ 
Василий  Долголев  сообщил,  что  в  центре  внимания  участников  предстоящего  в  середине  марта  заседания  Совета 
министров Союзного государства будет вопрос о создании единой денежной единицы.

1  марта. Специалистами  филологического  факультета  БГУ  разработана  компьютерная  программа  для 
закрепления знаний по русскому языку. Программный продукт предназначен для белорусских абитуриентов и студентов.

1 марта. В Белоруссии прошла акция протеста предпринимателей. На Октябрьской площади Минска собралось 
более  4  тыс.  индивидуальных  предпринимателей,  недовольных  новым  порядком  уплаты  НДС. Большая  часть  рынков 
республики из-за забастовки предпринимателей временно не работала.

1  марта. Министр  обороны  РБ  ген.  Леонид  Мальцев  в  Минске  встретится  с  представителями  Ассамблеи 
Западноевропейского  союза.  Во  время  переговоров  были  обсуждены  вопросы  потенциального  сотрудничества 
Вооруженных сил республики с НАТО и Европейским союзом, а также сопредельными государствами - Россией, Украиной, 
Польшей, странами Прибалтики.

1-3 марта. В Минске с визитом находилась делегация Турции во главе с государственным министром по внешней 
торговле Кюршад Тюзменом. Премьер-министр Белоруссии Сергей Сидорский в ходе переговоров с Кюршадом Тюзменом 
заявил,  что  динамика  политических  отношений  Белоруссии  и  Турции  должна  сказаться  и  на  экономических 
взаимоотношениях двух стран.

2 марта. Начался официальный визит министра иностранных дел Белоруссии Сергея Мартынова в Китай (КНР). 
Данный визит рассматривается в качестве подготовительного мероприятия к визиту президента Александра Лукашенко в 
Китай в 2005 г. Состоялась встреча Мартынова с зам. председателя КНР Цзэн Цинхуном, в ходе которой были обсуждены 
направления укрепления двусторонних отношений на ближайшую и среднесрочную перспективу.  Подчеркнуто единство 
позиций Белоруссии и Китая в подходах к «международной повестке дня».  

2 марта. Постоянно действующий совет демократических сил провел заседание, в ходе которого был выработан 
окончательный вариант механизма выдвижения единого кандидата от оппозиции на президентских выборах 2006 г.

2  марта.  ЕС и  ООН выделили Белоруссии  более  427  тыс.  евро  на  совершенствование  институтов  работы с 
беженцами.

3 марта. Председатель правления Национального банка Беларуси Петр Прокопович доложил главе государства, 
что за первые месяцы 2005 г. белорусский рубль укрепился по отношению к российскому рублю, доллару США и евро. 
Стабильное  состояние  национальной  валюты,  по  утверждению  Прокоповича,  стало  результатом  эффективной  работы 
белорусской экономики, повышения показателей промышленного производства и экспорта. Резерв Национального банка 
Беларуси, по информации НББ, по состоянию на начало марта достиг почти 1,2 млрд. долларов США.

3-4  марта. В  Минске  прошла  научно-практическая  конференция,  на  которой  обсуждались  вопросы 
совершенствования ВВС и войск ПВО РБ. В совещании приняли участие российские военные.
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6  марта. Глава  белорусского  государства  Александр  Лукашенко  утвердил  перечень  товаров  медицинского 
назначения,  «обороты  по  реализации»  которых  на  территории  республики  освобождаются  от  обложения  налогом  на 
добавленную стоимость

8 марта. В Женеве завершился очередной раунд переговоров белорусской стороны со странами-членами ВТО по 
вопросам присоединения Белоруссии к ВТО и доступу на рынок товаров и услуг. 

9  марта. Председатель  Государственного  комитета  пограничных  войск  РБ  Александр  Павловский  доложил 
президенту, что в 2006 г.  – нач. 2007 г. Белоруссия завершит документальное оформление государственной границы с 
Латвией и Литвой.

10 марта. Вступил в силу указ президента РБ о применении ставки НДС в отношении продовольствия и товаров 
для детей (по перечням, утвержденным Александром Лукашенко). Для этих групп товаров налог на добавленную стоимость 
установлен исходя из  ставки  10% при реализации на  территории республики и при ввозе  на  таможенную территорию 
Белоруссии.

10 марта. На сессии в Страсбурге Европейский парламент утвердил резолюцию о политических заключенных в 
Белоруссии. Резолюция содержит 24 пункта, в ней, в частности, содержатся требования признать нынешний белорусский 
режим диктатурой, а президента Лукашенко - диктатором, выявить и заморозить личные активы президента Лукашенко и 
других высших лиц режима, которые способствуют сохранению диктатуры. МИД РБ заявил два дня спустя, что появление 
данного документа обесценивает роль Европарламента и значение этого европейского института,  ставит под сомнение его 
способность  быть  значимым  фактором  современной  европейской  политики.
       10 марта. Национальный банк  Беларуси  принял решение  уменьшить  на  1% ставку  рефинансирования  -  до  16  % 
годовых. 

11 марта. Председатель  Парламентской ассамблеи Совета Европы Рене  ван дер  Линден высказался против 
политики изоляции Белоруссии. 

11  марта. Правительство  Белоруссии  заявило,  что  внесение  изменений  и  дополнений  в  план  совместных 
действий правительств России и Белоруссии,  центральных банков двух стран по введению единой денежной единицы 
Союзного  государства  станет  предметом  серьезного  обсуждения  с  российской  стороной.  Премьер-министр  РБ  Сергей 
Сидорский объяснил это тем, что накануне заседания Совета министров Союзного государства, намеченного на 15 марта в 
Москве, правительство Белоруссии получило «ряд документов, которые принципиально внесены без согласия белорусской 
стороны».

11  марта. Президент  РБ  подписал  указ  «О  мерах  по  созданию  в  2005  году  условий  для  производства 
конкурентоспособной  автомобильной,  прицепной,  карьерной,  дорожно–строительной  техники  и  двигателей  внутреннего 
сгорания». Согласно этому документу ряду белорусских предприятий в 2005 г. предоставлены льготы.

13 марта. Бывший губернатор Саратовской области Дмитрий Аяцков заявил, что руководство страны предложило 
ему пост посла России в Белоруссии, а 18 марта он едет на первую встречу к президенту РБ Александру Лукашенко.

14 марта. Посольство РБ в Москве распространило пресс-релиз для СМИ России, в котором содержалась резкая 
критика  публикации  в  «Российской  газете»(04.03.05)  статьи  политолога  Сергея  Караганова.  Материал  Караганова 
характеризуется белорусским дипломатическим представительством как субъективный, неожиданный по своей тональности 
и  резким  оценкам.  Многие  факты,  изложенные  С.Карагановым,  -  по  мнению  работников  посольства  -  «просто  не 
соответствуют действительности».

14 марта. Конституционный суд Белоруссии принял решение о том, что иностранные граждане освобождаются от 
уплаты  денежного  сбора  за  временное  пребывание  в  Минске  (20%  минимальной  заработной  платы  за  каждый  день 
пребывания в столице республики). 

15 марта. В Кишиневе в рамках празднования Дня Конституции РБ состоялись мероприятия под общим названием 
«День Республики Беларусь».

Новые тенденции во внутренней политике Белоруссии
Truth is stranger than fiction

Александр Фадеев
Внутриполитическая жизнь Белоруссии вступила в  новую фазу.  С одной стороны,  тема октябрьского (2004 г.) 

референдума, которую столь активно развивала радикальная оппозиция, перестала быть актуальной как для белорусской, 
так  и  для  международной  общественности.  Вопросы  правомочности  общенародного  волеизъявления  по  срокам 
президентства,  прозрачность  и  честность  при  подсчете  голосов,  использование  административного  ресурса  и  другие 
подобные  проблемы  так  и  не  смогли  попасть  в  центр  общественного  интереса.  С  другой  –  политическим  силам, 
противостоящим  президенту  Александру  Лукашенко,  удалось  убедить  часть  международного  сообщества  в  том,  что 
изменения  в  конституции РБ,  которые  были  сделаны по  итогам референдума,  противозаконны,  поскольку  результаты 
общенародного  опроса  сфальсифицированы  властями.  Об  этом  свидетельствует  и  тот  факт,  что  председателю 

Центральной комиссии РБ по выборам и проведению республиканских референдумов 
Лидии Ермошиной было отказано в праве въезда на территорию стран-членов ЕС.

Новый  пересмотр  основного  закона  Белоруссии,  инициированный 
Александром  Лукашенко,  действительно  можно  классифицировать  как 
государственный  переворот.  Лукашенко,  благодаря  этому  политическому  маневру, 
получил право баллотироваться в президенты республики неограниченное количество 
раз. Александр Лукашенко, кроме того, сумел первым в мировой истории утвердиться 
в  качестве  кандидата  на  пост  главы  государства  в  рамках  конституции  этого 
государства(!). Поэтому сегодня нынешний президент – главный претендент на победу 
в начавшемся в Белоруссии предвыборном марафоне. 

Тем  не  менее,  это  не  помешало  президенту  РБ  выразить  недовольство 
развернувшемся  в  стане  белорусской  оппозиции  процессом поиска  потенциальных 
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кандидатов на соискание поста главы государства.  Лукашенко явно встревожен,  правда,  не столько этими действиями 
оппозиционеров, сколько доходящими до него сведениями об умонастроениях и колебаниях в среде правящего класса на 
фоне попыток международной изоляции республики со стороны Запада и политических событий в Киеве.  В силу этих 
обстоятельств  белорусский  лидер  сейчас  вынужден  всячески  успокаивать  верхушку  бюрократического  аппарата 
заверениями  в  том,  что  украинский  и  грузинский  сценарии  на  белорусской  почве  никогда  и  ни  при  каких  внешних 
воздействиях реализованы не будут. Александр Лукашенко прямо призвал чиновников не только мобилизовать свои силы, 
но и сохранять самообладание, поскольку они в «управляемой неразворованной стране» не могут чувствовать себя в чем-
то виноватыми перед народом. Президент настойчиво потребовал от своей администрации сделать все, чтобы никто не 
подумал, что республиканское руководство опасается действий со стороны оппозиции и их западных покровителей. В то же 
время Лукашенко ясно дал понять окружению, что Белоруссия входит в сложный период.

У многих республиканских руководителей, как можно понять, сложилось мнение, что нынешняя позиция Кремля по 
отношению к действующему главе белорусского государства является недружественной: Владимир Путин,  несмотря на 
просьбу Лукашенко, уже несколько месяцев уходит от встречи с ним. Отсутствие прямой поддержки России намерениям 
президента РБ продлить свои полномочия, обеспечить гарантии личному политическому будущему способствуют активному 
вмешательству Запада в ход президентской избирательной кампании.  Последняя фактически началась в Белоруссии в 
контексте будоражащих часть общества слухов о перенесении выборов президента с 2006 на 2005 год. 

Пока постигнуть хитросплетения российской политики по отношению к Белоруссии в  Минске так  и не смогли. 
Эффективные и результативные формы воздействия на ближний круг Владимира Путина за все годы его пребывания на 
посту  главы  государства  белорусской  дипломатией  так  и  не  были  выработаны.   Слабые  попытки  Минска  убедить 
президентскую  администрацию  России  в  отсутствии  у  Александра  Лукашенко  политической  альтернативы,  учитывая 
«оранжевые» угрозы, не привели к искомым результатам. 

Поэтому  Лукашенко  и  его  команде  не  остается  ничего  другого  как  идти  по  пути  дальнейшего  ужесточения 
репрессий  по  отношению  к  радикальной  оппозиции,  уголовных  преследований  не  в  меру  самостоятельных  членов 
директорского  корпуса,  чистки  в  рядах  спецслужб  и  военных,  административного  давления  на  работников  СМИ. 
Используется  и  открытое  запугивание,  в  том  числе  и  с  помощью  таких  акций  как  демонстративный  пересмотр 
законодательства,  регулирующего действия специальных войск и  служб в  период угрозы политической стабильности и 
конституционному порядку.

Основными задачами президентской администрации РБ считаются окончательная дезорганизация устоявшихся 
институтов  оппозиции  и,  главное,  недопущение  возникновения  новых  политических  организаций  оппозиционного  толка 
накануне президентских выборов. В этих целях установлены, например, жесткие правила регистрации партийных штабов, 
которые должны быть выведены из жилищного фонда, а также воздвигнуты практически непреодолимые бюрократические 
барьеры для создания новых общественно-политических движений и партий, которые не устраивают властные структуры. 

Дело в том, что существующие в республике немногочисленные по составу оппозиционные партии и движения так 
и не смогли заручиться широкой общественной поддержкой, отдельные их лидеры и представители скомпрометировали 
себя,  оказались  замешаны  в  громких  скандалах,  находились  не  в  ладах  с  законом  (или  так  это  было  представлено 
белорусским  гражданам).  Новые  же  (или  обновленные)  партии  и  движения,  не  связанные  с  политическим  опытом  и 
ошибками  нынешних  оппозиционеров,  могут  действительно  стать  притягательными  для  потенциального  протестного 
электората, для части населения республики, недовольной политикой Лукашенко. Это прекрасно понимают в президентской 
администрации и намерены всеми силами помешать такому повороту событий.

Кроме  того,  финансовые  ресурсы  оппозиционеров  минимальны,  а  легальная  иностранная  помощь,  включая 
«гуманитарную»,  из-за  принятых  в  последнее  время  властями  Белоруссии  правил  оказалась  под  полным  контролем 
«компетентных органов». Новшеством является прямое указание президента Александра Лукашенко ввести сверхвысокие 
налоги на любую иностранную помощь неправительственным организациям республики.  Поскольку в организационном 
плане оппозиционные партии и группы без внешней подпитки функционировать совершенно не могут, то главное сейчас, по 
убеждению  республиканских  властей,  перекрыть  и  такой  последний  канал  финансирования,  как  получение  средств 
оппозиционерами лично в ходе зарубежных поездок.  Поэтому, как следует ожидать, лидерам и членам оппозиционных 
партий визы выдаваться не будут, выезд за границу для них будет закрыт. В этом свете нельзя совершенно исключать, что 
накануне  президентских  выборов будет пересмотрен и безвизовый порядок  поездки  белорусских  граждан в  те страны 
(включая Россию), в отношении которых он действовал.

Меры белорусских  властей  по  ограничению поступления финансовых и  материальных ресурсов  из-за рубежа 
призваны  также  максимально  затруднить  деятельность  независимых  средств  массовой  информации  на  территории 
республики. Речь в данном случае идет о последнем аккорде президентской программы, осуществляемой с весны 2003 
года, цель которой была официально заявлена как взятие под полный контроль государственного аппарата всех процессов, 
касающихся  полиграфии,  издательской  деятельности  и  распространения  информационных  материалов  в  Белоруссии. 
Благодаря  поэтапному  осуществлению  этой  программы,  в  настоящее  время  в  республике  налицо  абсолютное 
преобладание государственных СМИ, которые, практически, превратились в элементы единой пропагандистской машины, 
управляемой президентской администрацией.

В Белоруссии выходит в свет порядка 150 массовых периодических изданий, учредителями которых выступили 
различные органы исполнительной власти. Огромными для республики тиражами издаются такие официозные газеты и 
журналы, как «Беларусь сегодня», «Рэспубліка», «Звязда», «Народная газета», «Знамя юности» и «Беларуская думка». 
Абсолютным  рекордсменом  в  этом плане  является  «рупор»  президентской  администрации  газета  «Беларусь  сегодня» 
(«Советская Белоруссия»), тираж которой превышает полмиллиона экземпляров. И это в стране, население которой менее 
10  миллионов.  В  текущем  году  республиканское  руководство  решило  для  государственных  СМИ  срочно  закупить 
качественное полиграфическое оборудование заграницей, а финансирование этой сделки должен осуществить Эксимбанк 
Китая. 

 Собственно независимых газет, регулярно издающихся большим тиражом, в республике только пять. Причем, 
если  официозные  СМИ  дотируются  из  средств  государственного  (32  издания,  объем  финансирования  по  версии 
министерства информации РБ - 3 миллиарда бел. руб., по другим источникам – более 12 млрд. руб.) и местных бюджетов, а 
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также из фондов правительственных профсоюзов, то  независимая печать существует исключительно за счет собственных 
или привлеченных (чаще всего иностранного происхождения) средств и доходов от реализации продукции. 

Для удушения независимых СМИ используются финансовые рычаги давления в виде высоких налоговых изъятий 
и штрафных санкций, а также отказ государственных полиграфических предприятий от выполнения заказов на издание 
независимых печатных  изданий.  Многие  из  неправительственных  газет  и  журналов,  поэтому,  издаются  за  рубежом (в 
Смоленске, например), а затем ввозятся на территорию Белоруссии. Все более широкое распространение получил и метод 
временной (до трех месяцев)  приостановки издательской деятельности  независимых СМИ со стороны правительства. 
Последний оказался в  условиях Белоруссии просто губительным для газет  и журналов:  половина из  тех СМИ,  работа 
которых временно приостанавливалась по распоряжению министерства информации РБ, так и не смогли возобновить свою 
деятельность.

Не следует упускать из виду и того факта, что подписка на правительственные СМИ составляет предмет особой 
заботы местных органов власти. Независимым изданиям, напротив, все труднее становится попасть в подписной каталог 
республиканской прессы.

Правящий класс Белоруссии исходит из того, что борьба за сознание людей столь же значима для сохранения 
собственной власти, как и удержание в руках чиновничества собственности на средства производства. Поэтому президент 
Александр Лукашенко пару лет назад издал указ, которым, в частности,  возложил на себя непосредственное руководство 
главным средством воздействия  на  общественное  сознание  –  республиканским телевидением,  что  было закреплено  в 
уставе  «Белтелерадиокомпании».  Независимых  общереспубликанских  электронных  СМИ  в  Белоруссии  нет,  областные 
телерадиообъединения с 2003 г. преобразованы в унитарные предприятия Радио-телецентра. Белорусское руководство 
решило,  что  двух  государственных  телеканалов  (Первого  национального  и  ОНТ)  в  преддверии  президентской 
избирательной  кампании  недостаточно:  к  концу  текущего  года  решено  наладить  вещание  третьего  республиканского 
телеканала на базе СТВ (Столичное телевидение).

Впервые  белорусский  лидер  поставил  перед  республиканским  телевидением  задачу  ориентироваться  на 
зрительскую аудиторию людей среднего  и  пожилого  возраста.  Такое  указание  можно объяснить  тем,  что  белорусская 
молодежь деполитизирована,  не смотрит информационно-политические телепрограммы и на избирательные участки во 
время предстоящих выборов президента в своей массе, скорее всего, не придет. 

Для  купирования  внешней  информационной  экспансии  со  стороны  российских  телеканалов  и  радиостанций 
белорусское правительство все настойчивей проталкивает идею создания под его руководством «Телерадиовещательной 
компании  Союза  Беларуси  и  России».  Для  нейтрализации  политически  активных  и  критически  настроенных  жителей 
столицы Белоруссии в Минске власти республики небывалыми темпами развивают кабельное телевидение. Две компании 
«Космос-ТВ»  и  «МТИС»,  находящихся  под  полным  контролем  государства,  практически  монополизировали  кабельные 
телесети Минска и за символическую плату обязались подключить еще 300 000 минчан к программам кабельного ТВ к концу 
года.

Средства, выделяемые из бюджета Белоруссии на поддержку государственного телевидения, которое выступает в 
качестве основного пропагандистского оружия созданной идеологической вертикали, растут с каждым годом. По самым 
осторожным оценкам в 2005 г. на республиканское телевидение планируется израсходовать более 25 млн. долларов США. 
В этом году в пику «антибелорусским каналам соседних стран, особенно России» (цит. Лукашенко) началась реализация 
правительственного проекта спутникового телевидения – «Беларусь-ТВ». Объем средств, который предстоит истратить на 
обслуживание этого проекта, призванного дать отпор, по словам белорусского лидера, всяким инсинуациям, держится в 
секрете. Более того, президент РБ не удовлетворился информационным завоеванием космоса и недавно объявил о своем 
решении построить в Минске высотную телебашню (410,4 м), которая обойдется белорусским налогоплательщикам в 88 
млн. долларов США.

По  версии  главы  белорусского  государства  все  эти  весьма  затратные  меры,  призванные  активизировать 
государственные  печатные  и,  главным  образом,  электронные  СМИ  направлены  на  то,  чтобы  противостоять 
усиливающемуся  информационному  давлению  на  Белоруссию.  На  самом  деле,  как  представляется,  идеология 
республиканского  руководства,  частью  которой  выступает  информационная  политика,  имеет  иное  предназначение  – 
обосновать  преимущества  сложившейся  при  Александре  Лукашенко  государственно-политической  и  экономической 
системы, оправдать централизованную систему управления и огромные властные и имущественные права и полномочия 
высшего  чиновничества.  Сегодня  государственный  аппарат  стремится  увести  население  от  осознания  действительных 
проблем  белорусского  государства,  сосредоточить  в  своих  руках  все  виды  потенциальных  общественно-политических 
инициатив, стать политическим и культурным гегемоном.

В сущности, целью такой легитимизирующей идеологии является не только узаконивание господства правящего 
класса, но и получение социального согласия на него. Поэтому белорусский президент Александр Лукашенко стремится 
единолично выполнять как роли государственного стратега, главного специалиста по исправлению нарушений со стороны 
правительства, местной власти, хозяйственных руководителей и распределителя республиканских ресурсов,  так  и роль 
политического лидера  в  деле  достижения соглашения с обществом.  Именно  в  силу  данного  обстоятельства  огромные 
усилия и средства будут в предстоящий период сосредоточены на подготовке и проведении Всебелорусского народного 
собрания. В этом ключе совершенно справедливой представляется мысль М.А.Бакунина о том, что «правительственный 
деспотизм никогда не бывает так силен, когда он опирается на мнимое представительство народа».

У Лукашенко появился соперник
Владислав Лосев (Минск)

Февраль  текущего  оказался  богат  на  политические  события  в  республике,  правда,  с  одной  особенностью. 
Большинство этих событий были интересны или  небольшому кругу их участников или же специалистам-политологам. И все 
же,  как  бы там ни было,  но оппозиция уже начала свою предвыборную президентскую кампанию.  Начался поиск того 
единственного  чуда-кандидата,  который  сможет  одним  своим  видом  привести  в  трепет  «диктатора»  Лукашенко  и 
естественно опрокинуть его на предстоящих президентских выборах. 
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Различные оппозиционные группировки уже назвали своих  возможных кандидатов.  В основном это перечень 
старых оппозиционных лидеров. При этом даже самое беглое знакомство с программными заявлениями  этих соискателей 
кандидатского  статуса  способно  привести  в  уныние  любого  способного  хоть  немного  критически  мыслить  противника 
действующего президента. Опять одни и те же «грабли»: лишение государственности русского языка и ликвидация Союза 
Белоруссии и России («Беларусь у Эўропу»).  Да и  что нового, а самое главное реалистичного можно ждать от людей 
десятилетиями живущих в мире исторических фантазий и политических иллюзий. Порой складывается впечатление, что 
между  властью  и  лидерами  оппозиции  существует  некая  негласная  договоренность  о  разделе  политических  сфер,  в 
соответствии с которой оппонентам Лукашенко отведена роль прозападных  и антироссийских кликуш, а единственным 
носителем и гарантом союзнических отношений с Россией является только действующий президент.

На подобные мысли наводят, к  примеру, обстоятельства выхода в конце февраля 2005 
года на политическую арену недавнего ректора Белорусского государственного университета (БГУ) 
Александра Козулина, который объявил о намерении создать оппозиционное президенту движение 
«Воля народа» и возглавить объединенную социал-демократическую партию (предположительное 
название  –  Белорусская  социал-демократическая  партия  «Громада»).  Новая  партия  должна 
возникнуть  в  результате  слияния  двух  антироссийских  партий  –  Белорусской  социал-
демократической  партии  «Народная  грамада»  и  Белорусской  социал-демократической  Громады 
(БСДГ). Интересно, что к почину Козулина примкнула бывший депутат белорусского парламента и 
Парламентского Собрания Союза Белоруссии и России Наталья Машерова. 

В свое время Александр Козулин был снят с  поста  ректора БГУ за некие финансовые 
злоупотребления и махинации. Однако проводившие расследование правоохранительные органы до 
сих  пор  не  нашли  каких-либо  серьезных  оснований  для  привлечения  Александра  Козулина  к 
ответственности. Как бы там ни было, но господин Козулин в свою бытность ректором БГУ вел широкую жизнь этакого 
магната от образования. Все это естественно вызывало обоснованные подозрения со стороны президента, но Александр 
Козулин оказался ловким человеком и вышел сухим из воды. 

Вообще-то по своим возможностям и при определенных условиях Козулин  может стать серьезной политической 
фигурой,  так  как   лишен  (по  крайней  мере,  пока)  тех  политических  пороков,  которые  присущи  всем  нынешним 
оппозиционным деятелям (русофобия и неприятие союза с Россией). Более того, Александр Козулин в свое время сделал 
немало  для  утверждения  государственности  русского  языка  в  Белоруссии.  К  тому  же  он  один  из  авторов  ныне 
действующего  Закона  Республики  Беларусь  об  образовании,  в  котором закреплена  такая важнейшая  демократическая 
норма  как  свободный  выбор  языка  обучения.   Кроме  того,  Козулин  является  почетным  профессором  Московского 
государственного  университета,   популярен  в  преподавательской  и  студенческой  среде  (т.е.  как  раз  среди  наиболее 
социально активных слоев населения). Пользуется он симпатией и у некоторой части чиновничества (что немаловажно). 
Таким образом, бывший ректор БГУ имеет необходимую начальную базу для того, чтобы составить в будущем  серьезную 
конкуренцию  Александру  Лукашенко,  т.к.  по  крайней  мере,  теоретически  Козулин  может  стать  заметным  игроком  на 
интеграционном поле. 

Однако  бывший  ректор  с  первых  же  шагов  своей  политической  деятельности  стал  делать  такие  заявления, 
которые при их дальнейшем развитии могут низвести этого в целом перспективного деятеля в разряд обиженных властью 
политических однодневок. Он начал вести игру по правилам, прописанным антирусской оппозицией, назвав, в частности, 
государственность русского языка в Белоруссии «одной из главных исторических ошибок Александра Лукашенко». 

В  борьбе  с  нынешним президентом окружение  Александра  Козулина   рассчитывает  не  только  на  поддержку 
студентов, преподавателей, части белорусского чиновничества и деловых кругов, но и на благожелательное отношение со 
стороны российской политической элиты. В том числе и со стороны государственно-политического руководства России.

В то же время к подобным устремлениям необходимо относится крайне настороженно, так как заверения в любви 
к России со стороны белорусских оппозиционных  деятелей в большинстве случаев являются не более чем предвыборным 
трюком.  Российской стороне следует обращать положительное внимание только на  тех соискателей высшей власти в 
Белоруссии, которые ясно и недвусмысленно будут придерживаться неприкосновенности государственного двуязычия и 
дальнейшего реального развития союза Белоруссии и России в направлении общей государственности. 

Эти два требования должны стать основополагающими для благожелательного отношения российской власти к 
кому бы то ни было из белорусских политических фигур. В том же случае если необходимые персоналии не появятся на 
белорусском политическом небосклоне, российской стороне, возможно, придется еще раз внимательно проанализировать 
возможность поддержки Александра Лукашенко как кандидата на очередной срок президентства. Со стороны России нужна 
систематическая и активная работа, учитывающая существующие культурно-этнические особенности Белоруссии, которая 
не является чужой для России, реальную политическую ситуацию. 

Но  этой  специфики,  похоже,  не  хотят,  как  представляется,  понимать  в  Кремле  и  на  Смоленской  площади. 
Посольства  России  в  странах  СНГ  и  Прибалтики  не  ориентированы на  исполнение  политических  функций,  на  защиту 
русских и русскоговорящих граждан по внешнему периметру своих границ. Позиция посла России в Минске Александра 
Блохина выглядит в этом свете довольно странно: при каждом удобном и неудобном случае он подчеркивает отдельность 
Белоруссии от России, ставя республику в один ряд с Азербайджаном, Узбекистаном или Киргизией. И это происходит, 
невзирая на то, что большинство белорусских граждан относится к России как к «нашей России».  

В свою очередь и Александр Лукашенко (но уже по другим причинам) продолжает наращивать усилия в сторону 
изоляционизма  от  России.   Эта  губительная  для  Белоруссии  тенденция  проявляется  в  самых  различных  сферах:  от 
экономики  (стремление  вытеснить  российских  производителей  с  белорусского  рынка)  и  энергетики  (пресловутая 
энергетическая  безопасность  –  замена  газа  на  местные  ресурсы (опилки,  торф),  подготовка  общественного  мнения  к 
строительству  АЭС)  до   средств  массовой  информации  (директивное  установление  для  ФМ-радиостанций  75%  доли 
обязательного вещания музыки белорусских авторов, российская музыка также отнесена к разряду зарубежной (?!). Все это 
выглядит нелепо и глупо,  а радиостанции вынуждены идти на различные (не будем их раскрывать)  ухищрения,  чтобы 
российская музыка присутствовала в эфире (это вопрос не только вкуса, но и прибыли от рекламы). 
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Подобные указания, но уже со стороны министерства культуры РБ о 50-ти процентной доли белорусских пьес, 
касаются  репертуаров  театров.  Коллективы театров  в  отчаянии,  так  как  хорошие  пьесы -  это  уникальное  явление,  а 
«поточное» производство по национальному признаку неизбежно ведет к массовой халтуре в драматургии.

Продолжается в Белоруссии и пропаганда против современного российского государства, которое представляется 
как орудие олигархического капитала, угнетающее собственных граждан. Белорусскому населению внушается мысль, что 
нужно противостоять «олигархическому империализму», который намерен подчинить себе все постсоветское пространство.

Именно такой подход  определяет во многом и политику нынешнего белорусского руководства в СНГ: заигрывание 
с  Виктором  Ющенко  (несмотря  на  намерение  последнего   экспортировать  «оранжевую  революцию»  в  Белоруссию), 
февральский  визит  главы  администрации  президента  РБ  Виктора  Шеймана  в  Кишинев  и  его  встреча  с  политически 
обанкротившимся  президентом  Молдавии  Владимиром  Ворониным.  Таким  образом,  белорусским  руководством 
предпринимаются попытки наладить более тесные отношения с теми из лидеров из СНГ, которые не отличаются дружеским 
отношением к России.

В связи с этим возникает закономерный вопрос - зачем президенту Белоруссии, которая позиционировала свое 
намерение  строить  с  Российской  Федерацией  общее государство,  совершать  действия,  идущие  вразрез  с  интересами 
России, а, следовательно, вредящие и Белоруссии, так как стратегически интересы этих двух русских (восточнославянских) 
государств  лежат  в  одном русле.  По-видимому,  дело  в  том,  что  белорусский  президент  в  своих  действиях  все  более 
руководствуется  не  заботой  о  будущем  Белоруссии  или  Союзного  государства   (он  все  же  председатель  Высшего 
Государственного Совета), а стремлением бесконечно долго находиться в президентском кресле.

Несомненно, желание такой незаурядной личности как Александр Лукашенко оставаться и впредь влиятельной и 
заметной  фигурой  в  политике  (и  не  только  белорусской)  вполне  объяснимо.  Только  воплотить  это  намерение  можно 
разными путями. 

Один из них – это создание в Белоруссии замкнутого авторитарного режима с «обороной по всем направлениям». 
С учетом  изменений произведенных в  белорусской  конституции (референдум 17 октября 2004  года)  этот  путь может 
показаться Александру Лукашенко наименее обременительным. Однако его кажущаяся простота почти неминуемо может 
обернуться  ловушкой  как  для  самого  Лукашенко  (северокорейский  вариант  вряд  ли  сможет  долго  просуществовать  в 
Белоруссии),  так и стать пагубным для формирования в республике правящего класса, учитывающего долговременные 
интересы России. 

Вместо геополитического продвижения (пусть и в рамках Союзного государства) в западном направлении к своим 
естественным  историческим рубежам перед Россией  может  открыться  перспектива  появления  недалеко  от  Смоленска 
неустойчивого и  недружественного  режима с неопределенным будущим.  Важно  подчеркнуть,  что именно  в  таком ходе 
событий весьма заинтересованы  (несмотря на официальную жесткую критику политики Лукашенко) Соединенные Штаты и 
их западнославянский вассал – Польша. Их правящие круги рассчитывают, что после устранения от власти Лукашенко 
(например, с помощью «бархатной революции») они смогут посадить в кресло президента Белоруссии своего ставленника и 
окончательно оторвать Белоруссию от России.

Другой путь – это реальное сближение России и Белоруссии. Конечно, нынешнюю российскую элиту Лукашенко по 
ряду  причин  не  устраивает,  но  стратегические  интересы должны быть  все  же  выше личных  пристрастий.  Александру 
Лукашенко (если ему не будет найдена достойная замена) надо четко дать понять, что не только для Белоруссии, но и для 
него лично выгодно незамедлительно пойти на ускорение объединительных процессов,  и что только в этом случае он 
сможет остаться перспективной политической фигурой. В любом случае до президентских выборов 2006 года необходимо 
попытаться найти точки соприкосновения в рамках подготовки и принятия Конституционного Акта Союзного государства, 
иначе в недалеком будущем для России и Белоруссии могут возникнуть серьезные проблемы.

Почему бастуют белорусские предприниматели?
ПРАЙМ-ТАСС, 2 марта 2005

Белорусские индивидуальные предприниматели, основным бизнесом которых на протяжении многих лет является 
челночный  ввоз  товаров  из  России  для  продажи  на  вещевых  рынках  страны,  как  и  элита  белорусского  бизнеса  – 
промышленники и средний бизнес – оказались не готовы к тому, что их страна перешла с начала 2005 г в торговле с 
Россией новый принцип уплаты НДС – в стране назначения. Когда пришло время уплачивать первые в этом году налоги, 
оказалось, что кроме единого налога /около 150 долл в месяц/ предприниматели должны заплатить 18 проц НДС от суммы 
реализации российских товаров. Раньше, когда страны применяли во взаимной торговле принцип страны происхождения 
товара, этот налог уплачивался в российский бюджет, а теперь он должен быть уплачен в бюджет Белоруссии. Получается, 
что,  покупая товары в России  фактически  по  той  же  цене,  предприниматели в  своей  стране  должны заплатить  с  его 
реализации новый налог.

Белоруссия и Россия начали применять принцип уплаты косвенных налогов в стране происхождения в 2000 г, 
поскольку создавали единое таможенное и экономическое пространство. Однако затем Белоруссия неоднократно заявляла 
о своем желании вернуться к принципу уплаты НДС и акцизов в стране назначения, ссылаясь на огромные потери бюджета. 
За 5 лет эти потери, по оценкам белорусской стороны, составили около 1 млрд долл. Сейчас белорусский бюджет снова 
стал получать НДС от торговли с Россией, но положение импортеров российских товаров ухудшилось. 

Все в Белоруссии, кто торгует с Россией, столкнулись с массой проблем. Те же предприниматели – получается, 
что  им нужно  повышать  цены,  чтобы возместить  свои  потери,  но  будет  ли  их  товар  конкурентоспособным?  С  другой 
стороны,  как  отмечают  эксперты  в  Минске,  есть,  что  называется,  и  мирное  решение  их  проблем.  Так,  сегодня 
предприниматели,  которые  ввозят  и  продают  товары  из  России,  уплачивают  единый  налог  с  коэффициентом  1,5. 
Предпринимательские структуры предлагают вести диалог  с  правительством с тем,  чтобы убрать этот  коэффициент и 
уплачивать  НДС  в  соответствии  с  новыми  правилами  налогообложения,  однако  сами  предприниматели  намерены 
добиваться именно отмены НДС. 

Вице-премьер  белорусского  правительства,  который  вышел  во  вторник  к  бастующим  предпринимателям, 
предложил  им  прекратить  акцию  протеста  и  принять  предложение  правительства  создать  согласительную  комиссию, 
которая  выработала  бы  предложения  по  совершенствованию  механизма  уплаты  НДС.  А.Кобяков  предложил  также 
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организовать оптовые рынки потребительских товаров на территории страны с тем, чтобы у предпринимателей не было 
необходимости ездить за ними в Россию и уплачивать НДС. 

Примечательно,  кстати,  что  речь  не  идет  о  российских  товарах  как  таковых.  Предприниматели  ввозят  в 
Белоруссию  в  основном  китайский  и  турецкий  ширпотреб,  бытовую  технику  и  аппаратуру  крупнейших  мировых 
производителей. И белорусское правительство давно уже хотело ограничить этот импорт. И Россия, и Белоруссия уже 
применяют таможенное оформление товаров третьих стран, ввезенных с территории друг друга. Но пока это требование 
распространяется только на юридические лица. Однако ГКТ Белоруссии недавно озвучил намерение распространить эту 
меру и на импорт индивидуальных предпринимателей. 

То есть фактически белорусскому правительству на руку такая ситуация. Проводя политику стабильного курса 
нацвалюты, Белоруссия в последние пару лет создала очень выгодные условия для потребительского импорта, поэтому 
проблема предпринимателей с уплатой НДС может помочь ограничить его поток. 

Косвенно эту идею подтвердил журналистам вице-премьер Андрей Кобяков. Говоря о создании оптовых рынков, 
он сказал,  что правительство готово оказывать содействие тем предпринимателям,  которые продают дефицитные для 
страны  товары.  «Государство  здесь  готово  подставить  свое  плечо  -  предложить  оптовые  базы,  чтобы  обеспечить 
нормальный  ввоз  товаров,  таможенную  очистку  и  реализацию  индивидуальным  предпринимателям,  которые  продают 
продукцию, производимую в Белоруссии в недостаточном объеме и ассортименте», - заверил А.Кобяков. 

По его словам, такие меры позволят перейти на цивилизованные принципы торговли и уплаты налогов. «Налоги 
на все ввозимые товары должны оставаться в нашей стране», - подчеркнул вице-премьер. Он категорически заявил, что 
правительство Белоруссии не отменит НДС для предпринимателей, но подтвердил, что власти готовы решать возникшие у 
них проблемы путем переговоров. Однако, по его словам, 1 марта бастующие предприниматели никак не отреагировали на 
предложения  правительства  и  не  пришли на  переговоры в  Минский  облисполком,  куда  их  приглашали представители 
правительства. 

По информации А.Кобякова, несколько тысяч предпринимателей из числа тех, которые платят единый налог, уже 
заплатили  НДС  от  реализации  российских  товаров.  «Этому  способствовала  разъяснительная  работа  налоговиков.  28 
февраля налоговые инспекции работали до ночи и на утро мне доложили, что поступления суммы единого налога возросли 
по сравнению с январем на 5,6 проц. Я думаю, люди поняли свой гражданский долг, подтвердили свое решение работать», - 
сказал  вице-премьер,  подчеркнув,  что  правительство  готово  оказывать  содействие  предпринимателям,  которые  будут 
платить налоги и прозрачно работать. 

Предприниматели,  в  свою  очередь,  намерены  продолжить  акцию  протеста.  Они  предъявили  ультиматум 
правительству с требованием отменить уплату налога до 25 марта и намерены продолжать акции протеста каждый день 
вплоть до этой даты. 

В первый день забастовки,  1  марта,  акция протеста собрала в Минске по различным оценкам от 2  до 5 тыс 
человек,  а  по  официальным  данным  –  3  тыс  человек.  По  данным  предпринимательского  профсоюза,  в  Белоруссии 
насчитывается 186,6 тыс индивидуальных предпринимателей. 

Что касается представителей крупного бизнеса в стране, то они после перехода в торговле с Россией на уплату 
НДС  в  стране  назначения  столкнулись  с  другими  серьезными  проблемами.  Главной  из  них  стал  предложенный 
правительствами стран механизм подтверждения экспорта для получения нулевой ставки НДС у себя в стране. Белоруссия 
и Россия не осуществляют таможенное оформление во взаимной торговле, так что таможня не может подтвердить экспорт. 
Поэтому эти функции возложены на налоговые органы. 

Получение этого подтверждения занимает много времени, внешнеэкономические партнеры не всегда хотят этим 
заниматься, и это приводит к вымыванию значительных оборотных средств у предприятий, поскольку они не могут вовремя 
провести зачет уплаченного НДС. 

Об ухудшении деловой среды для производственной деятельности с переходом в торговле с Россией на уплату 
НДС в стране назначения заявили и представители малого и среднего бизнеса в Белоруссии. «Российские предприятия не 
хотят заниматься оформлением мелких контрактов (до 10 тыс. долл.) и предлагают приобретать комплектующие в своих 
оптовых магазинах за наличные деньги. А белорусское законодательство позволяет осуществлять закупки за наличный 
расчет только индивидуальным предпринимателям», - сказал журналистам вице-председатель Минского столичного союза 
предпринимателей Александр Калинин. Кроме того, у ряда предприятий малого и среднего бизнеса возникли проблемы с 
приобретением в России комплектующих и реализацией готовой продукции вследствие ее удорожания. 

Рост внутренних цен на российский импорт затронул все категории потребителей в Белоруссии. Он произошел в 
результате того, что россияне не снизили цены своих поставок на сумму НДС, хотя и перестали уплачивать его в России, а 
в Белоруссии к этой цене добавились 18 проц. Наиболее показательна в этом плане ситуация с контрактом на поставку газа 
стране  в  2005  г.  «Газпром»  не  снизил цену  газа  на  величину  НДС,  как  того  ожидала  белорусская сторона.  Поставки 
осуществляются по цене 2004 года -  46,68 долл за тыс куб м.  Это вызвало рост  цен как непосредственно на газ для 
внутренних потребителей, так и – по цепочке – на вырабатываемую электроэнергию, продукцию промышленности и другие 
товары, произведенные с использованием российского сырья и комплектующих.

Минск обиделся на Кремль
Наше мнение, 1 марта 2005

Андрей Суздальцев (Минск)
Несмотря на то,  что за последние месяцы Минском была создана масса поводов для разговора с Кремлем – 

угрозы изменить газовые транзитные платежи, перспективы утверждения Конституционного Акта Союзного государства, 
традиционные фантазии П. Бородина насчет будущих заседаний Высшего госсовета СГ, намеки на особый союзнический и, 
одновременно, посреднический статус Минска после прихода к власти в Киеве «оранжистов» и т.п. - разговора так и не 
состоялось. Москва демонстративно забыла о существовании «верного союзника». 

В итоге Минск прочно обиделся. Возможно, что В.Путин этого и добивался. Во всяком случае, накануне встречи в 
Братиславе, в разгар широкомасштабной антироссийской кампании западных СМИ, белорусский президент не удержался от 
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прямых оскорблений в адрес Кремля: «Все ноют и плачут: Украина не туда пошла, Грузия не туда пошла, Молдова не туда 
завернула. Так что надо от белорусов?» (19.02.05.), чем конкретно выполнил свой «союзнический долг». После таких слов 
белорусский президент вполне бы мог оказаться в ряду подписантов адресованной Вашингтону коллективной жалобы на 
Россию польского, прибалтийского и частично белорусского политического бомонда («Открытое письмо президенту США 
Джорджу Бушу»). 

Кремль, помимо неуклонного наведения порядка с поставками газа, в импорте из Беларуси сахара, с порядком 
оплаты НДС, приступил к «зачистке» лукашенковского лобби в Москве, что он уже проделал с грузинским. Странно, но в 
белорусской аналитике до сих пор ожидают рецидива любви между Москвой и Минском на фоне охлаждения отношений с 
Киевом. До сих пор не ясно, едет ли белорусский президент на празднование победы в Москву, а если едет то, как он будет 
смотреться на фоне наследников антигитлеровской коалиции (Россия – Великобритания – США). Кроме того, несмотря на 
реверансы в отношении В. Ющенко, мечты Лукашенко о роли посредника между Москвой и Киевом так и остались мечтами.

Перед Минском – мгла международной изоляции, обвал торговли с Россией (в коридорах власти популярно слово 
«катастрофа»), сомнительные отношения с единственным «штатным» союзником. Несмотря на невероятно успешный 2004 
год, в стране образовалась невиданная потребность в валюте. Адресованное банкам требование привлечь к концу 2005 
года в бюджет страны МИЛЛИАРД долларов повергло чиновников экономического блока в состояние шока…  

В феврале в приемных московских и питерских корпораций и банков стали появляться некие гонцы из Минска с 
проектами невиданного обогащения в духе начала 90-х. Солидные белорусские экономические и банковские «генералы», 
звеня монистами, активно охмуряли видных представителей российского бизнеса в стиле Лени Голубкова или базарного 
лохотрона. Когда охмуреж не удавался, то начинали клянчить денег. В долг. К попрошайничеству привлекли и белорусскую 
диаспору, чем многих в ее среде изрядно обозлили…  Зачем столько денег? Может быть, на первую очередь строительства 
АЭС собираем? Во всяком случае, на президентскую кампанию надо на порядок меньше. 

Между тем белорусская политика постепенно вползает в весеннюю посевную кампанию. К настоящему моменту 
внутриполитическое  поле  съежилось  до  А.Лукашенко  и  двух-трех  общественных  инициатив.  Оппозиция  национальную 
политическую кампанию так и не начала. Не исключено, что в итоге, под весенним солнышком, чтобы совсем не оказаться 
за  бортом  политической  жизни,  она  начнет  лихорадочно  метаться  по  политическому  полю,  пытаясь  пристроиться  к 
общественным инициативам, а если удастся, то и перехватить их. 

Президент,  открыв сезон еще 7 февраля,  весь месяц неуклонно наращивал пропагандистский нажим по двум 
основным направлениям – жесткая антиамериканская кампания и очередная раскрутка собственного образа.  До 9  мая 
базой для кампании властей будет тема празднования 60-летия Победы.  Попутно и постепенно,  имея конечной целью 
проведение  3-го  Всебелорусского  народного  собрания,  должна  подниматься  тема  «народовластия»  и  «истинной 
демократичности» белорусского режима. Осенью кампания сконцентрируется на предвыборной тематике. 

В полной боевой готовности находится и второй вариант развертывания политической кампании в текущем году. 
Он  связан  с  возможностью  проведения  досрочных  президентских  выборов.  Вероятность  подобного  сценария  властей 
высока, что косвенно подтверждает постоянное пополнение когорты претендентов на высший государственный пост. 

Но  главным режиссером будущих  президентских  выборов  в  Беларуси,  возможно,  окажутся  США.  По  причине 
слабости  белорусской  политической  оппозиции,  американцы,  скорее  всего,  будут  действовать  без  политических 
посредников (т.е. речь не идет об очередном клоне «оранжевой» революции). За поводами для политического вторжения 
дело не станет. Их, как всегда, предоставит сам Лукашенко. 

Какова будет реакция России на начало потенциального политического вторжения Запада? Объективно, открытое 
политическое  вторжение  США  в  Беларусь  является  исключительно  выгодным  для  администрации  В.Путина,  так  как 
позволит российскому президенту быстро отмобилизовать и объединить российскую элиту вокруг себя («Враг у ворот!»), 
укрепить единство федерации и создать благоприятный внутриполитический климат для проведения жестких, но крайне 
необходимых структурных социальных и экономических реформ. 

Переход  в  отношениях  с  западными  и  южными  соседями  РФ  на  общепринятые  международные  стандарты 
(визовой режим, поставки энергоресурсов и транзит по мировым ценам, адекватные взаимные уступки или запреты для 
допуска на национальные рынки, исчезновение у российского капитала надежд на равноправное участие в приватизации на 
просторах СНГ и т.д.) укрепит российский бюджет, окажет благотворное влияние на российского производителя, повернет 
российские инвестиции на российский рынок и т.д. 

Но с другой стороны, несмотря на то, что Москва добьется решения «белорусской проблемы» чужими руками, мир 
засчитает Кремлю политическое поражение, что будет воспринято в России крайне болезненно. 

Беда  в  том,  что  Кремлю  в  Белоруссии  некого  защищать.  В  результате  кропотливого  анализа  практической 
деятельности  белорусского  руководства  за  последние  десять  лет  так  и  не  найдено  ни  одного  факта  реального 
союзничества,  кроме  пустой  пропагандистской  трескотни  в  формате  «угрозы»  жутких  «румынских»  (!)  танковых  орд, 
которые,  в  принципе,  готовы  выйти  к  Смоленску,  но  «боятся»  А.  Лукашенко  («P.S.»  «Панорамы»  БТ,  16.02.05).  Для 
иллюстрации можно было бы еще обратить внимание на информацию, распространяемую так называемыми «союзными» 
СМИ, которые на российские бюджетные деньги исступленно воюют против действующей российской власти, не забывая 
ставить в пример Москве белорусского президента.  Это все равно,  как  если бы радиостанция «Голос Америки» вдруг 
начала бы информационную войну против Вашингтона. 

В  общем,  у  Кремля  в  отношении  «белорусского  вопроса»  осталась  только  одна  проблема:  объяснить  части 
российского электората, что вместо реальной интеграции Лукашенко повторил «подвиг» Мазепы. Технически это не сложно 
– две-три недели информационной кампании. Но и А. Лукашенко не спит в шапку, а суетится вокруг своего спутникового 
канала «Беларусь ТВ». Ему нельзя оставаться без прикрытия с Востока ни на один час – Запад «не добежит», свои сомнут 
и сотрут в порошок… 

Режим готовится. От силы американского давления на белорусские власти зависит перенос выборов с 2006 года 
на текущий год. Чем быстрее США начнут антилукашенковскую кампанию (не путать с антибелорусской!), тем скорее будет 
принято решение о досрочных выборах. «Точкой возврата» возможной президентской кампании 2005 года можно условно 
считать май – начало июня. Позднее нельзя – сразу после празднования 60-летия Победы образ президента-«наследника» 
славы победителей Второй мировой должен приобрести законченную форму. 
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Однако во время массового летнего выхода горожан и сельчан на поля и огороды удержать главную политическую 
«фигуру»  в  центре  электорального  внимания  будет  сложнее.  «Огородный»  фактор  всегда  учитывался  специалистами 
администрации президента, так как традиционно перед белорусскими государственными политтехнологами стоит задача не 
получения в результате выборов максимальной электоральной поддержки (с этим и так справится осыпанный наградами 
ЦИК),  а  в  том,  чтобы  заранее  убедить  каждого  белоруса  в  реальности  будущего  фантастического  итога  подсчета 
бюллетеней. Но нельзя забывать, что в этом году у президента, кроме 9 мая, будет подстраховка – 3-е Всебелорусское 
народное собрание. 

Пока ясно одно: без Москвы Лукашенко перед Западом не устоит. Но просить помощи у Кремля он не хочет. Минск 
слишком  заигрался  в  собственную  идеологическую  непогрешимость,  политическую  и  экономическую  независимость. 
Поэтому перед белорусским руководством стоит задача любыми средствами втянуть Москву в конфронтацию с Западом из-
за Беларуси. (Белорусский президент действительно уверен, что он и Беларусь суть одно и тоже.) В конфронтации великих 
держав  содержится  залог  выживаемости  белорусского  правящего  класса.  Отсюда  и  причина  весьма  прохладного 
отношения  белорусских  государственных  СМИ  к  итогам  саммита  в  Братиславе.  А.  Лукашенко  ждал  от  российско-
американской встречи публичной обиды В. Путина, ожесточения сторон, международного скандала. 

Но не исключено, что Запад так и ограничится риторикой Дж. Буша. Так в прошлом не раз и происходило. Причин 
такой пассивности может быть множество, вплоть до неожиданного воздушного рейда ВВС США на иранские ядерные 
объекты…

(статья дана с сокращениями)

Нет границы — нет убежища
Белорусский рынок, 28 февраля - 7 марта 2005  

Юрий Орехов
Россия отказала бывшему руководителю депутатской  группы “Республика”  Сергею Скребцу в  предоставлении 

политического убежища. Отказ мотивирован тем, что Россия и Беларусь являются участниками соглашения о безвизовом 
пересечении границы.

Незадолго до истечения депутатских полномочий, а точнее, 21 октября, тогда еще действующий руководитель 
группы “Республика” обратился с официальным письмом к президенту России Владимиру Путину с просьбой предоставить 
политическое  убежище.  Поиски  убежища  именно  в  России  политик  объяснял  намерением  оставаться  в  белорусской 
политике.

С.Скребец написал российскому президенту о политическом давлении, проявившемся в возбуждении уголовного 
дела  по  обвинению  в  создании  преступной  группы  и  выманиванию  кредитов.  Тем  более  во  время,  когда  С.Скребец 
возглавлял представительство российской фирмы “БелБабаевское”.

“Я не совершал никаких противоправных действий, преследуемых в уголовном порядке, считаю себя невиновным, 
а  уголовное  дело,  возбужденное  в  отношении  меня,  —  политически  мотивированным  за  мою  активную  гражданскую, 
общественную  и  депутатскую  деятельность  в  составе  группы  ”Республика"  Палаты  представителей  Национального 
собрания Республики Беларусь, руководителем которой я являюсь в настоящее время. Наша депутатская группа выступила 
против  референдума  и  считает  вопрос,  выносимый  на  него,  не  соответствующим  Конституции.  Мы выступаем против 
третьего  срока  Лукашенко.  В  сентябре  2004  года  меня  незаконно  сняли  с  регистрации  в  кандидаты  в  депутаты 
Национального  собрания  третьего  созыва.  В  городе  Лида,  где  я  выбираюсь,  “исчезли”  дома  избирателей,  которые 
поставили за меня свои подписи. На этом основании меня лишили регистрации. В ноябре истекает срок моих полномочий, 
но уже сегодня в мой адрес звучат угрозы, что за сопротивление режиму Лукашенко я сразу же буду посажен в тюрьму", — 
писал тогда белорусский парламентарий российскому президенту.

Еще одним мотивом поиска политического убежища в России С.Скребец назвал опасения за свою жизнь и жизнь 
своей семьи.

Ждать ответа пришлось долго. Наконец он последовал из Администрации президента России: “В соответствии с 
положением о порядке предоставления Российской Федерацией политического убежища, утвержденным указом президента 
РФ от 21 июля 1997 г. № 746, политическое убежище Российской Федерацией не предоставляется лицам, прибывшим из 
страны,  с  которой РФ имеет соглашение о безвизовом пересечении границ.  Россия и Беларусь являются участниками 
такого соглашения”.

“Это  формальный отказ,  — сказал в  интервью ”БР"  С.Скребец.  — Попросив  политическое  убежище,  я  хотел 
избежать обвинений в том, что пытаюсь убежать от уголовного дела, которое висит на мне до сих пор. Мне кажется, Москва 
пока не хочет ссориться с Минском, — отсюда и такое решение".

Но бежать в дальнее зарубежье в поисках убежища политик не намерен. Достаточно давно ходят разговоры о том, 
что одна из структур Европейского Союза предлагает бывшему депутату стать руководителем департамента, отвечающего 
за европейские инвестиции в Беларусь. С.Скребец не стал скрывать: “Вы недалеки от истины”.

Как говорят, не в Россию, так в Европу.

Пути развития белорусского экспорта 
БелТА, 12 марта 2005

Интервью  заместителя  начальника  управления  поддержки  экспорта  -  начальника  отдела  содействия 
экспорту и инвестициям МИД РБ Василия Гущика

Министерством иностранных дел совместно Национальной академией наук, другими органами государственного 
управления разработан и внесен на рассмотрение правительства проект концепции Национальной программы развития 
экспорта на 2006-2010 годы. В документе определена стратегия развития внешней торговли Беларуси на среднесрочную 
перспективу. 

Стимулирование экспорта наукоемкой и высокотехнологичной продукции с высокой долей добавленной стоимости 
-  одна  из  главных  задач  развития  внешней  торговли  Беларуси  на  среднесрочную  перспективу.  В  проекте  концепции 
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Национальной  программы  развития  экспорта  на  2006-2010  годы  предусмотрен  комплексный  подход  по  развитию 
производства и увеличению экспорта такой продукции, отметил собеседник.

Сегодня недостаточно оценивать только показатели по экспорту, импорту и товарообороту. Важно видеть, что 
скрывается  за  ними.  Если  в  производстве  единицы  экспортной  продукции  содержится  значительная  импортная 
составляющая, то здесь об эффективности и валютоокупаемости экспорта говорить не приходится. В свою очередь это 
влияет на сальдо внешней торговли. Например, если при отверточной сборке компьютеров в стоимости готовой продукции 
до 95% составляют импортные комплектующие, то развитие такого производства вряд ли должно стимулироваться, потому 
что  оно  приносит  малый  доход  государству.  Развивать  же  необходимо  выпуск  и  экспорт  изделий  с  высокой  долей 
добавленной стоимости. Производство продукции, где 20-30% и более добавленной стоимости, обеспечит и зарплату для 
работников, и налоги в бюджет, и прибыль предприятия. А это, как правило, наукоемкие и высокотехнологичные изделия, на 
выпуск и поставки которых и делается акцент.

Развитие экспорта, создание "прорывных" его направлений невозможно без инвестиций в основной капитал. Как 
показывает  мировая практика,  для  простого  воспроизводства  объем инвестиций  должен  составлять  не  менее  22% от 
объема  ВВП,  а  расширенное  воспроизводство  требует  28%  и  более.  Поэтому  необходимо  создать  такие  налоговые 
условия, чтобы у предприятий была возможность получать прибыль, направлять доходы от прироста экспорта и объемов 
выпуска  продукции  на  модернизацию производства.  Вот  тогда  мы действительно  получим новые  технологии,  отметил 
Василий Гущик.

Подходы к разработке Национальной программы развития экспорта на 2006-2010 годы обсуждались в январе, а 
проект концепции программы - в феврале текущего года на заседаниях Межведомственного совета по развитию экспорта. 
На них были рассмотрены вопросы более эффективного использования имеющихся у республики возможностей, в том 
числе расширение участия малого бизнеса в технологическом цикле или производстве экспортной продукции. "Небольшие 
предприятия  могут  очень  эффективно  работать  и  дополнять  крупные  производства,  выполняя  конкретные  функции: 
проводить  маркетинг  рынков  или консультации,  выпускать  комплектующие,  разрабатывать технологии  по производству 
новых изделий, агрегатов, узлов. Поэтому необходимо приблизить малый бизнес к нашим большим предприятиям", - сказал 
представитель Министерства иностранных дел.

Следующий  аспект,  который  учитывается  при  разработке  программы,  -  это  определение  приоритетных 
направлений развития экспорта. Не все отрасли имеют равные шансы для существенного наращивания поставок своей 
продукции  за  пределы страны,  а  тем более,  не  каждая  из  них  может  стать  "прорывной".  Но,  например,  предприятия 
деревообрабатывающей  промышленности  должны  работать  более  эффективно.  "Располагая  возобновляемыми 
природными  ресурсами,  мы  должны  эти  ресурсы  использовать  эффективнее,  чтобы  глубина  их  переработки  была 
максимальной", - пояснил собеседник.

Развивать сотрудничество с ЕС и другими странами предстоит не только по схемам, предусматривающим работу с 
давальческим сырьем,  но и включаясь в мировое разделение труда.  "Проще говоря,  надо изготавливать то,  что у  нас 
хорошо  получается  для  крупных  мировых  производителей,  -  говорит  Василий  Гущик.  -  Например,  завод  "Белкард" 
выпускает  карданные  валы нового  типа  повышенной  прочности.  Вот  такой  продукт  необходимо  поставлять  для  MAN, 
Mersedes, IVECO и других. Предприятиям предстоит экспортировать не только готовую продукцию в виде машин, но и узлы, 
агрегаты и комплектующие".

Дальнейшее развитие экспорта должно сопровождаться снижением налогового бремени на производителей.  В 
программе  развития  экспорта  на  предстоящую  пятилетку  будет  намечен  план  соответствующих  мер  и  обозначены 
конкретные сроки их реализации.

Актуальными направлениями программы по развитию экспорта должны стать "вопросы освоения новых рынков, 
особенно  растущих  рынков  развивающихся  стран,  а  также  создание  совместных  компаний  и  развитие  сборочных 
производств", - отметил собеседник.

Важным вопросом является проблема финансовой поддержки экспорта. По словам Василия Гущика, "стоит задача 
создать  эффективную  систему  такой  поддержки".  Это  касается  проведения  выставок  и  ярмарок,  организации 
информационной  работы  по  сопровождению  внешнеэкономической  деятельности,  оказания  услуг  по  маркетинговому 
исследованию  рынков.  Особое  внимание  в  этой  связи  обращено  на  ускорение  становления  Национального  центра 
маркетинга и конъюнктуры цен. Опыт работы подобных зарубежных структур показывает, что на первом этапе они должны 
финансироваться  из  бюджета.  "Затем,  встав  на  ноги,  НЦМКЦ  сможет  оказывать  полноценные  услуги  по  маркетингу, 
исследованию  рынков  и  конкретных  товаров  или  услуг,  что  позволит  перейти  ему  на  самоокупаемость",  -  пояснил 
собеседник. Начало работы центра уже заложено: создана информационная база по тендерам и товаропроводящей сети, 
ведется работа над организацией базы по конъюнктуре цен на производимые в республике и импортируемые товары. "Мы 
подошли  к  пониманию  того,  что  центр  тяжести  по  маркетинговым  исследованиям  зарубежных  рынков  должен  быть 
перенесен с предприятий на отрасли. Именно в штабе отрасли необходимо сосредоточить эту работу. 

Проведение  маркетинга  должно  стать  главным  направлением  деятельности  для  отраслевых  министерств  и 
концернов, по результатам выполнения которого должна оцениваться работа государственного органа управления. Тогда и 
информационная база  данных "Конъюнктура цен на  производимые в  Республике  Беларусь и импортируемые товары", 
создаваемая по поручению правительства Национальным центром маркетинга и конъюнктуры цен, будет востребована и 
поддержана отраслями. Это направление также найдет отражение в разрабатываемой программе", - сказал Василий Гущик.

Концептуальные  подходы  к  разработке  Национальной  программы  развития  экспорта  на  2006-2010  годы 
определяются исходя из результатов реализации аналогичной программы на предыдущий пятилетний период. В настоящее 
время  Министерство  иностранных  дел  совместно  с  Национальной  академией  наук  проводит  всесторонний  анализ 
выполнения  программы  развития  экспорта  на  2000-2005  годы.  "Наша  задача  -  сделать  анализ  основных  тенденций, 
выявить, что происходит. Ведь очень важно, чтобы за валом мы не потеряли экономическую составляющую экспорта", - 
пояснил собеседник.

Произведенный  расчет  основных  показателей  и  оценка  тенденций  четырех  прошлых  лет  показывает,  что 
экономика республики позволяет при планах на пятилетку в 1,5 раза увеличить ВВП Беларуси, обеспечить рост экспорта в 
1,5-1,6 раза. Это примерно 7-8% годовых. Естественно, нас не могут устраивать такие цифры, потому что правительство 
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ставит  задачу  существенного  наращивания  экспорта,  его  темпы  роста  должны  опережать  увеличение  объемов 
промышленного производства в республике. Для этого предстоит сделать очень многое. В первую очередь, чтобы достичь 
более высоких показателей по экспорту, нужно принять очень предметные и понятные меры, создающие условия для этого 
наращивания.

В концепции Национальной программы развития экспорта на 2006-2010 годы нашли отражение и принципиально 
новые подходы к развитию экспорта, соответствующие современным требованиям и особенностям нового среднесрочного 
периода:  расширение  Европейского  союза,  предстоящее  вступления  Беларуси  в  ВТО,  новые  тенденции  в  сфере 
региональной интеграции и другие.

"Таким образом, согласно концепции развитие белорусского экспорта базируется на повышении доли продукции и 
услуг с высокой добавленной стоимостью, высокотехнологичной и наукоемкой продукции, в общем, его объеме, освоении 
новых растущих рынков, совершенствовании экспортной инфраструктуры, создании системы стимулирования экспорта", - 
сказал Василий Гущик.

В  отличие  от  действующей  программы  развития  экспорта  проектом  концепции  предусматривается  создание 
механизма  ежегодной  корректировки  программных  параметров.  Предполагается  обязательно  включать  в  ежегодные 
мероприятия по созданию условий развития экспорта таких разделов как:  освоение и поставка на экспорт новых видов 
продукции, совершенствование системы стимулирования экспорта, выделение новых перспективных рынков сбыта и меры 
по  их  освоению,  подготовка  кадров  маркетинговых  служб  белорусских  предприятий  и  разработка  планов  развития 
экспортной инфраструктуры. Кроме того, планируется осуществлять научное сопровождение развития внешней торговли.

Вымирающая деревня
Вечерний Минск, 2 марта 2005

Анатолий Прищепов 
За  последние  полтора  десятилетия  рождаемость  в  Беларуси  снизилась  почти  вдвое.  Ученые  Гомельского 

государственного университета им. Франциска Скорины — профессор Д.Г.Лин и ассистент одной из кафедр этого вуза 
С.Д.Предыбайло в белорусском журнале “Наука и инновации” опубликовали большую статью, посвященную актуальным 
демографическим проблемам Беларуси. Она интересна и данными проведенных исследований, и смысловыми акцентами.

В дореволюционный период крестьяне в России были вынуждены уходить с насиженных мест в город в поисках 
заработка.  С  образованием  СССР  значительную  часть  сельских  эмигрантов  составили  люди,  бежавшие  от 
предпринимаемых  советской  властью  вынужденных  мер  (хлебозаготовок,  коллективизации,  индустриализации)  и 
связанного с ними голода.

Что  же  сегодня  побуждает  жителей  села  уходить  с  насиженных  мест?  Преимущества  города  в  уровне 
материального благосостояния, в условиях труда, быта и культуры, в возможности саморазвития и самореализации.

Интересны  следующие  цифры,  приводимые  гомельскими  экономистами.  Самое  большое  число  сельчан  на 
территории  Беларуси  было  зафиксировано  в  начале  1941  года  —  7  млн.  123  тыс.  человек.  К  2001  году  эта  цифра 
уменьшилась на 4 млн. 100 тыс. человек, или в 2,3 раза. С такой интенсивностью не снижалась численность сельских 
жителей ни в одной из республик Советского Союза.

Миграция сельского населения в город порождает много социальных проблем. Во-первых, из деревни уходили и 
уходят  самые  образованные  и  квалифицированные  люди,  т.е.  происходит  своеобразная  интеллектуальная  селекция 
сельчан.  Во-вторых,  рост  “земельной”  нагрузки  на  трудоспособное  население  из-за  того,  что  становятся  безлюдными 
деревни,  на  сей  день  еще  полностью  не  компенсируется  механизацией  труда.  И,  наконец,  происходит  деформация 
возрастной  и  половой  структуры  сельских  жителей:  на  селе  мало  молодых  людей  и  много  пожилых;  меняется 
количественное соотношение мужчин и женщин.  Последнее обстоятельство побудило гомельских экономистов провести 
более детальные исследования ввиду слабой изученности этой проблемы в нашей республике.

Исследования показали: процесс миграционного деформирования половозрастной структуры на селе начался на 
рубеже  1950-х  годов  (преимущественно  это  те,  кто  родился  в  1944  —  1946  гг.)  и  продолжается  с  убывающей 
интенсивностью теперь. То, что меняется половая структура населения, вызываемая разноскоростной миграцией мужчин и 
женщин из села, — явление уникальное, характерное не только для послевоенного периода советской деревни, но и для 
нашего времени. Такое изменение структуры населения — процесс нежелательный, так как возникают препятствия для 
нормального формирования семей и воспроизводства населения.

В  природе  так  устроено,  что  численность  рождаемых  мальчиков  на  4—5  %  превышает  численность 
новорожденных девочек. Однако со временем к 30—40-летнему возрасту общая численность мужчин и женщин в целом в 
обществе выравнивается,  и  потом число  женщин в  конкретном поколении становится преобладающим.  Причины этого 
хорошо известны: участие мужчин в военных конфликтах, травматизм, вредные привычки...

Однако  отток мужчин и  женщин из  села на  этом фоне  имеет  свои принципиальные различия.  Отток женщин 
происходит в одну стадию: преимущественный возраст мигранток составляет 17 лет — это момент окончания средней 
школы. У мужчин же миграция в город происходит преимущественно в две стадии — в возрасте 17 и 22 лет, т.е. и после 
окончания службы в армии. Но, несмотря на это, абсолютное число женщин, которые покидают сельскую местность, всегда 
выше. Таким образом, наблюдается своеобразная половая селекция сельских жителей.

Истоки  всего  этого  кроются  главным  образом  в  различной  престижности  сельского  труда.  Профессия 
механизатора  для мужчин всегда была более  престижна,  чем традиционная для женщин профессия животновода или 
полевода с пока еще низким уровнем механизации и тяжелым физическим трудом.  Кроме того,  возможности женщине 
трудоустроиться  в  других  сферах  на  селе  значительно  меньше.  Поэтому  многие  представительницы  “слабого”  пола 
осознанно выбирают город, их не останавливает даже тот факт, что перспектива создать полноценную семью в городе 
менее реальна. Выход из этой ситуации авторы исследований видят в дополнительных рабочих местах для деревенских 
тружеников, например, в организации предприятий по переработке сельхозпродукции.

Гомельские ученые приводят такие цифры. С 1993 года общий естественный прирост населения в республике 
стал  отрицательным,  т.е.  смертность  превысила  рождаемость;  хотя  динамика  естественного  прироста  населения  в 
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городской  и сельской местностях  имеет  свои особенности.  Для жителей  села показатель  естественного прироста стал 
отрицательным еще в конце 1970-х годов. До 1996 года для горожан естественный прирост был положительным, и только в 
1997 году смертность в городе превысила рождаемость.

Надо заметить, что рождаемость в Беларуси падает с 1986 года. Например, в 2002 году число рождений на 1000 
жителей республики было около 9, в то время как, например, в 1986 году число рождений составляло свыше 17. Т.е. за 16 
лет рождаемость снизилась почти вдвое. Смертность, начиная с 1960 года, проявляет общую тенденцию к увеличению. 
Хотя бывали и кратковременные всплески обратного характера. Скажем, в 1986 году в нашей республике на 6,6 тысячи 
человек родилось больше и на 10,2 тысячи умерло меньше. В свое время этот феномен считался ярким доказательством 
успехов перестройки.

Картина  сокращения  численности  населения  Беларуси  по  регионам  сегодня  такова.  Самая  низкая  скорость 
сокращения численности характерна для Брестской области (1,32% в год), средняя — для Минской (1,69%), Гомельской 
(1,84%) и Гродненской (2,2%), и высокая — для Витебской (2,71%) и Могилевской (2,65%) областей.

Во  многих  европейских  странах  практиковались  денежные  выплаты семьям  за  рождение  детей.  Но  вслед  за 
повышением  рождаемости  наступал  спад.  Этот  эффект  получил  название  “календаря  рождения”  —  общее  число 
рожденных не менялось, просто женщина реализовала свои репродуктивные намерения раньше.

От одной четверти до одной трети белорусских женщин готовы посвятить себя целиком воспитанию нескольких 
детей. Но при этом они, как правило, выдвигают три основных условия: экономическая независимость (высокие пособия на 
себя  и  детей),  полноценное  признание  своего  нелегкого  воспитательного  труда  со  стороны  общества  (включая 
государственные награды, страхование на случай болезни, достойную пенсию), достаточно “открытая”, как у всех простых 
людей общества, жизнь (возможность “выйти в люди” — в кино, в театр, на экскурсию, в гости и т.д.).

Ведущие российские ученые-демографы, например, предлагают ряд государственных мер, позволяющих достичь 
оптимальной численности населения в стране. Прежде всего, женщине необходим полугодовой предродовый (полностью 
оплачиваемый)  отпуск  в  санаторно-курортных  условиях.  А  после  рождения  ребенка  —  трехлетний  полностью 
оплачиваемый  отпуск  и  возможность  пользоваться  широкой  сетью  детских  консультаций  и  лечебно-профилактических 
учреждений. Необходимо также обеспечить женщинам возможности работать семь лет с половинной рабочей неделей при 
полной  оплате  либо  с  половинной  оплатой,  но  с  достаточно  высоким пособием на  ребенка;  вторую половину  недели 
женщина сможет посвятить ребенку дома, в саду, в школе.

Но  нельзя,  чтобы подобные  мероприятия  по  увеличению  численности  населения  за  счет  рождаемости  были 
слишком  сильны,  предупреждают  исследователи.  В  противном  случае  поначалу  возможен  очень  резкий  подъем 
рождаемости, а затем обязательно наступит спад. То есть, возникнет основа для так называемых демографических волн, 
крайне  нежелательных  в  экономическом  смысле.  Ведь  создаваемая  ими  неравномерность  развития  экономики  будет 
ощущаться на протяжении нескольких последующих поколений. Меры должны приниматься постепенно, чтобы к ним не 
было привыкания...
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

УКРАИНА
Хроника
1  марта Глава  пресс-службы  МИД  Украины  Маркиян  Лубкивский  заявил  о  том,  что  СНГ  исчерпало  свои 

возможности,  не является эффективным механизмом сотрудничества,  в котором Украина не нуждается,  и  может быть 
распущено

1 марта президент Украины Виктор Ющенко  заявил,  что «есть основания утверждать,  что  убийство  Гонгадзе 
раскрыто». Он также заявил, что задержаны убийцы журналиста. В тот же день, два человека, проходящих по делу об 
убийстве журналиста Георгия Гонгадзе, были задержаны сотрудниками Службы безопасности Украины. Еще один явился с 
повинной в правоохранительные органы. Один из них - генерал, и два - полковника. «Трибуна» утверждает, что в числе 
задержанных - полковники МВД Проташ и Гудзенко.

Не  подтвердилась  информация  о  задержании  бывшего  начальника  Управления  по  борьбе  с  организованной 
преступностью Киева Николая Астиона. Ранее один из известных в Украине журналистов, занимающихся криминальными 
расследованиями, Олег Ельцов заявил: «По моим сведениям, которые я получил только что, арестован генерал Астион 
(Николай Астион, - ред.) - бывший начальник УБОП города Киева и еще два офицера с ним». Ельцов также сообщил, что 
есть предварительная, не подтвержденная информация о том, что в одном из заливов Днепра найдена голова Георгия 
Гонгадзе.

2 марта эксперт Временной следственной комиссии ВРУ по расследованию убийства Гонгадзе Валерий Ивасюк 
заявил, что убийство Гонгадзе,  как любое политическое убийство нацелено на высших государственных лиц,  передает 
корреспондент ForUmа.

«Это не простое уголовное преступление,  как  об  этом говорил Мельниченко…Я считаю,  что есть  охотник,  не 
установленный, есть ружье, есть пуля и есть мишень. Мишенью является глава государства, когда-то – Кучма, теперь - 
Ющенко.  Пулей  является труп  Георгия Гонгадзе.  Ружьем на  сегодня,  анализируя  заявления,  которые предшествовали 
вчерашнему  заявлению Ющенко,  является  Мороз.  Я  уверен,  что  Ющенко  и  следствие  не  позволят  делу  развиваться 
дальше», - сказал эксперт. Кто в данной ситуации охотник, Ивасюк назвать отказался, однако намекнул, что его следует 
искать за рубежом. Также Ивасюк заявил, что Ющенко сегодня является заложником нелегитимно назначенного прокурора 
Пискуна. По мнению эксперта, суд не может решать вопрос о назначении или снятии Генпрокурора, поскольку этот вопрос 
регулируется Конституцией Украины и фактически выходит, что Пискун восстановлен в должности незаконными методами.

Кроме того, Ивасюк заявил, что у Пискуна еще в 2002 году была возможность расследовать дело Гонгадзе. Мать 
Георгия Гонгадзе предоставила следствию образец крови Гонгадзе,  располагая которым хватило  бы одной настоящей 
экспертизы, чтобы определить, принадлежит ли найденное тело Георгию или нет. Вместо этого, по словам эксперта, Пискун 
на протяжении всех этих лет просто «мучил» Лесю Гонгадзе неопределенными ответами. Кроме того, по мнению Ивасюка, 
если  бы  дело  Гонгадзе  было  раскрыто  до  президентских  выборов  2004-го  года  -  результат  этих  выборов  был  бы 
совершенно другим.

2 марта По словам Пискуна, у людей, которые посадили Гонгадзе в автомобиль, было намерение его убить. Он 
также отметил, что убийцы выполняли преступный приказ и Генеральной прокуратуре известна личность человека, который 
отдал этот приказ.

"После того, как убийцы узнали, что Гонгадзе остался один, они послали к нему машину, принадлежащую службе 
разведки, и по дороге к месту назначения три милиционера били его в машине. Все люди, выполнявшие этот приказ, были 
киевлянами", - сказал Пискун.

Генпрокурор также отметил, что после убийства журналиста его тело облили бензином и подожгли.Отвечая на 
вопрос журналистов о мотиве убийства, Пискун отметил, что необходимо немного подождать, и что Генпрокуратура не 
готова  пока  дать  ответ  на  этот  вопрос.  Он  отметил,  что  процесс  убийства  и  перезахоронение  Гонгадзе  помогла 
биологическая и ботаническая экспертиза.Также Пискун отметил, что из-за задержки в рядах самих исполнителей, Георгия 
не убили 15 сентября 2000 года, как это планировалось ранее. Он также отметил, что сейчас двое офицеров милиции уже 
задержаны Генпрокуратурой,  один  находится  на  подписке  о  не  выезде,  а  генерал  Пукач  находится  в  международном 
розыске, сообщает proUA.

2 марта "Я уверен,  что главными заказчиками дела Гонгадзе являются Кучма,  Литвин,  Деркач и Кравченко",- 
заявил бывший охранник  экс-президента Леонида  Кучмы майор Николай  Мельниченко.  Он отметил,  что намерен дать 
показания "и обязательно в Украине".Николай Мельничеко также сообщил, что накануне он встречался в Вене с лидером 
социалистов Александром Морозом. По его словам, он передал через Мороза президенту Ющенко сообщение. "Я уверен, 
что те шаги, о которых я говорил с Морозом, будут переданы Ющенко. И я уверен, что главными заказчиками дела Гонгадзе 
являются Кучма, Литвин, Деркач и Кравченко". "Я верю, что президент Ющенко хочет раскрыть эти сложные дела, но при 
генеральном прокуроре Пискуне это невозможно", - сказал Мельниченко, передает "Эксперт-центр"

2 марта Председатель Комитета Верховной Рады по вопросам культуры и духовности, заместитель председателя 
Народного движения Украины Лесь Танюк убежден, что государство должно защищать не русский, а украинский язык. Об 
этом идет речь в комментарии депутата.“Секретарь СНБО Петр Порошенко обещает остановить процесс закрытия русских 
школ  в  Украине,  восстановить  в  высших  учебных  заведениях  группы  с  русским  языком  обучения,  а  также  создать 
телевизионный канал и радиостанции для русскоязычного населения Украины”, - сказано в комментарии. Танюк считает, 
что  СНБО должен был бы  заняться  другой  стратегической  проблемой.  "И  эта  проблема  состоит  в  том,  что  в  нашем 
государстве  сложилась  катастрофическая  ситуация  с  украинским  языком.  Сейчас  нас  преследует  ужасный  суржик, 
невладение государственным языком в институтах, желание превратить украинское государство в ринг, на котором боксеры 
разных весовых категорий изрывают в клочья друг друга", - отметил Танюк. По его мнению, язык стал поводом к разговорам 
о федерализации. "В таком случае намного лучше было бы, если бы П.Порошенко поставил вопрос о государственной 
стоимости украинского языка. Если говорить о русском языке, то, по моему мнению, она не требует защиты. В нынешнем 
обществе в нашем государстве требует защиты именно родной украинский язык", - считает Танюк, сообщает УНІАН. Как 
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известно,  заявление  Порошенко  о  поддержке  русских  школ  и  созданию  русскоязычного  телеканала  так  и  осталось 
декларацией. Воинствующие русофобы типа Танюка занимают прочное место у руля новой киевской власти

3 марта Нестор Шуфрич подчеркивает, что никакое давление на него и его семью не заставит его изменить свою 
позицию и будет рекомендовать обратить внимание на приватизацию в городе Мукачево отдельных объектов, в частности 
фабрик за несколько тысяч или и даже сотен гривень. Об этом ForUm‘y сообщили в пресс-службе депутата. Возбуждение 
прокуратурой  Закарпатской  области  новых уголовных дел народный депутат  Нестор  Шуфрич  связывает  с  тем,  что  он 
сообщил общественности факт сомнительного отчуждения земельного участка от медицинско- лечебного заведения для 
детей, больных церебральным параличом, на котором построен дом, в котором проживает дочь исполняющего обязанности 
прокурора Закарпатской области Юрия Бензы. У Нестора Шуфрича вызывает сомнение то, что исполняющий обязанности 
прокурора Закарпатской области Юрий Бенза на свою прокурорскую зарплату еще и для себя смог построить многоэтажный 
коттедж. Нестора Шуфрича возмутило то, что собкоры телеканала ІCTV, а по совместительству подчиненные „М - студио” 
(Мукачевское  телевидение,  которое  подконтрольно  Балоге)  злоупотребили  его  откровенным  приглашением  посетить 
объекты, вокруг которых происходит скандал. А именно - журналисты ICTV в своем сегодняшнем репортаже указали, что у 
народного депутата не три,  а тридцать гектаров.  Кстати,  не у  депутата,  а у  предприятия.  Кроме того,  корреспонденты 
сообщили, что Шуфрич признает, что нарушил депутатскую этику, когда переписал имущество на мать. По мнению Нестора 
Шуфрича, нарушение депутатской этики произошло как раз при переоформлении собственности матери на его имя, а не 
наоборот. Народный депутат в который раз подчеркнул, что, переписав предприятия на себя, он подтверждает уверенность 
в законности приобретения объектов. Что касается манипуляций на тему: „Почему на родителей?”,  то переоформление 
имущества на семью народный депутат считает нормальным и закономерным явлением. Нестор Шуфрич убежден, семья - 
это самые дорогие и без сомнения самые близкие люди. Кстати, новые собственники уже заявили о том, что передадут 
свое имущество женам или другим родственникам. А учитывая, что народный депутат пока еще не женат, его партнерами в 
родственных делах являются папа и мама.Как ранее сообщалось, Закарпатская прокуратура возбудила против депутата 
Нестора  Шуфрича  пять  криминальных дел по фактам незаконной приватизации государственного имущества.  Об этом 
сообщил исполняющий обязанности прокурора Закарпатской области Юрий Бенза в эфире телеканала ICTV в среду.

4  марта Ющенко:  Украинские  трубопроводы  могут  использоваться  для  транзита  иракской  нефти.  Украина 
намерена предложить использование своих трубопроводов для транзита нефти и газа из ближневосточного региона, заявил 
президент  Украины Виктор  Ющенко.  В интервью журналистам в  Киеве  он  сообщил,  что на  прошлом заседании Рады 
национальной безопасности и обороны обсуждался вопрос формирования общего видения Украины и будущего иракского 
правительства в реализации энергетических проектjв. «В частности, проектов перетока электроэнергии из Украины в Ирак, и 
использование  нашего  газо-транзитного  коридора  для  новых  возможностей  транспортирования  нефти  и  газа  из  этих 
регионов  через  Украину»,  -  сказал  украинский  президент.  Как  передает  пресс-служба  президента,  он  подчеркнул,  что 
возможность реализации этого проекта будет согласована с энергетическим департаментом Европейской комиссии. «Это 
большой проект, которому мы уделяем последние две недели чрезвычайно большое значение», - подчеркнул Ющенко. По 
его словам,  этот  вопрос будет обсуждаться в  ходе поездки секретаря СНБО Петра Порошенко в Ирак,  а также будет 
фигурировать в переговорах Украины с рядом стран, в частности, с Туркменистаном и Казахстаном.

4 марта Найден мертвым бывший министр внутренних дел Юрий Кравченко. Смерть наступила в результате двух 
выстрелов голову. Новые власти утверждают , что имело место самоубийство. Министр внутренних дел Украины Юрий 
Луценко обнародовал текст предсмертной записки бывшего главы МВД Кравченко. В записке сказано: "Мои дорогие, я не 
виноват ни в чем. Простите меня. Я стал жертвой политических интриг президента Кучмы и его окружения. Ухожу от вас с 
чистой  совестью.  Прощайте".  Записка  была  найдена  в  одежде  Кравченко.  По  официальной  версии,  бывший  министр 
внутренних дел Украины совершил самоубийство, выстрелив себе в голову. Потом, видимо, сделал паузу, и выстрелил еще 
раз (по информации следствия, на голове покойного видны следы двух огнестрельных ранений).

4 марта Бывший генпрокурор Украины Геннадий Васильев выступил с заявлением по поводу смерти экс-министра 
МВД Юрия Кравченко. В заявлении, которое приводит «Обком», Васильев напрямую связывает этот случай с действиями 
генпрокурора Святослава Пискуна.«На этой неделе Генпрокурор С. Пискун на весь мир объявил о «раскрытии» убийства 
журналиста Георгия Гонгадзе. Поступив крайне непрофессионально, нарушив нормы Закона, касающиеся неразглашения 
тайны следствия, пренебрегая общепринятой в органах прокуратуры тактикой следствия, С. Пискун сообщил о задержании 
«убийц» и публично вызвал на допрос Ю. Кравченко. Находясь на стадии установления подозреваемых в убийстве, Пискун 
не имел права заявлять о раскрытии преступления и разглашать обстоятельства дела. Назвав фамилию Кравченко, он 
фактически  предложил  тому  покончить  жизнь  самоубийством  (если  это  было  самоубийством)»,  -  считает  Васильев. 
«Некомпетентные заявления С. Пискуна, его непрофессионализм и пренебрежение законами привели к тому, что теперь 
Генпрокуратура, не утруждая себя процессом доказывания и установления мотивов преступления, сможет списать все на 
Ю.  Кравченко»,  -  уверен  экс-генпрокурор.  Он  также  критикует  кадровую  политику  нынешнего  главы  Генпрокуратуры, 
напоминая, что Пискун вернул в ведомство людей, уволенных за непрофессионализм в расследовании резонансных дел.На 
основании этого Васильев предлагает президенту Ющенко немедленно отправить Пискуна в отставку.

7  марта На  площади  Нахимова  в  Севастополе  около  800  человек  приняли  участие  в  митинге  в  поддержку 
базирования  Черноморского  флота  в  Крыму.  Поводом  для  проведения  акции  стала  скандальная  передача 
пропрезидентского  «5  канала»,  в  которой  российский  флот  назван  оккупационным и  обвиняется  в  захвате  украинской 
собственности. Среди участников митинга было много женщин и детей – родственников моряков-черноморцев, которые 
выражали недоумение по поводу того, что украинские СМИ называют их отцов «оккупантами».Участники митинга держали в 
руках символику партии «Русский блок», Прогрессивной Социалистической Партии, общественной организации «Движение 
избирателей за Республику Крым», а также российские флаги.

Собравшиеся также развернули лозунги «Черноморский флот уйдет только с Севастополем», «НАТО не быть в 
Севастополе», «Долой бандеровщину», «Да братскому союзу флотов России и Украины».Митингующие скандировали «Нет 
НАТО в Украине», «Наш Черноморский флот», «Севастополь, Крым, Россия», «Ющенко, чемодан, Америка».

По мнению собравшихся, Черноморский флот является единственным препятствием для вступления Украины в 
НАТО.  Участники  акции  заявили,  что  выступают  за  базирование  Черноморского  флота  в  Севастополе,  так  как,  по  их 
мнению, ВМСУ не смогут обеспечить обороноспособность в случае возникновения военной угрозы.В резолюции митинга 
отмечается, что передача «5 канала» подрывает стратегическое партнерство между Украиной и Россией. «Мы обращаемся 
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к  руководству  Украины с  требованием не  допустить  никаких  публичных заявлений,  которые могли  бы спровоцировать 
кризис  в  развитии  украинско-российских  отношений»,  -  говорится  в  резолюции.  Собравшиеся  также  обратились  к 
руководству партий «Русский блок» и ПСПУ с требованием создать политический союз «Навеки с Россией» для участия в 
выборах в 2006 году.

5 марта Непрофессиональным назвал разглашение в ходе следствия по делу об убийстве Георгия Гонгадзе каких-
либо фамилий экс-премьер Украины Виктор Янукович.

«Это  непрофессионально  было  с  точки  зрения  следствия,  когда  звучат  любые  фамилии»,  –  заявил  он 
журналистам в пятницу в Киеве.

Говоря о  смерти  бывшего  главы МВД Юрия Кравченко,  Янукович  сказал,  что  «это  был очень  ответственный 
человек».

5  марта Около  120  представителей  «Нашей  Украины»,  партий  «Яблуко»  и  «Батькивщина»  приняли  сегодня 
участие в пикете с требованием начать кадровые перестановки в Севастопольской городской госадминистрации. Пикетчики 
держали в руках плакаты «Верим в Ющенко», «Даешь честную власть!» «Ющенко, Тимошенко, честные севастопольцы с 
вами!» и «Шовинистов вон из власти!».По поводу последнего лозунга пикетчики заявили, что называют шовинистами тех, 
кто распространял перед выборами «письмо Ющенко крымским татарам». Напомним, в этой листовке от имени Ющенко, в 
частности, говорилось, что всех русских давно пора выкинуть из Крыма.Поводом для пикета, по словам его участников, 
стала  медлительность  градоначальника  Сергея  Иванова,  который  до  сих  пор  не  начал  кадровые  перестановки  в 
администрации.  Как  утверждают  пикетчики,  до  настоящего  момента  ключевые  должности  в  администрации  занимают 
представители  Партии  Регионов  и  СДПУ(о).Пикетчики  потребовали  уволить  чиновников,  «которые  нарушали 
избирательный закон и участвовали в распространении сепаратистских идей». В частности, они потребовали увольнения 
начальника  городского  управления  образования  Николая  Чербаджи,  который,  по  их  мнению,  ответственен  за 
распространение  «письма  Ющенко».  Кроме  того,  в  качестве  главных  претендентов  на  отставку  были  названы  три 
заместителя главы горгосадминистрации и глава налоговой администрации Севастополя. Напомним, ранее Сергей Иванов 
сообщал, что проющенковские партии подали ему списки людей, которых предлагают назначить на чиновничьи должности. 
При этом он заявлял, что в этих списках много некомпетентных людей. Участники пикета признают, что их кандидаты не 
имеют  должного  опыта.«Наши  люди  будут  уступать  в  компетентности,  однако  недостаток  квалификации  будет 
компенсироваться их честностью. Тем более, что мы не собираемся проводить полную кадровую революцию. Основная 
часть замов и советников останутся на местах», - заявил глава городского отделения «Батькивщины» Анатолий Сивак. В 
заключение Сивак проговорился, что и градоначальник Сергей Иванов не устраивает сторонников Ющенко: «Этот человек 
направлен в Севастополь не «Батькивщиной» и не «Нашей Украиной». Он – сторонник центристского направления. Видимо, 
это человек спикера Литвина, который формирует здесь определенную команду».

5 марта заместитель  министра  МВД Украины Геннадий  Москаль  прибыл в  Симферополь,  чтобы официально 
представит  личному  составу  крымского  главка  МВД  нового  руководителя  ведомства.  Торжественное  мероприятие 
проходило в актовом зале главного управления, передает корреспондент «Нового Региона». В 11 часов Москаль огласил 
приказ министра о назначении 13-м начальником крымской милиции Владимира Хоменко, работавшего ранее в налоговой 
милиции Севастополя.

Напомним, согласно Конституции Крыма, которая одновременно является законом Украины, главный милиционер 
республики назначается только после дачи согласие на это парламентом автономии. Ближайшее заседание Верховного 
Совета Крыма состоится только 16 марта. Об этом Москалю напомнил вице-спикер парламента Ильми Умеров.

«Все-таки есть процедура, которую надо выполнить. Начинать работу с правового нигилизма нехорошо», - сказал 
Умеров.  Москаль  же  заявил,  что  знает  о  процедуре  и  сообщил,  что  вопрос  был  согласован  с  президентом.  «Вопрос 
согласован с президентом, мы не собираемся его согласовывать с местными авторитетами», - сказал Москаль.

После  окончания  встречи  в  крымском  главке  зам.  министра  сел  в  черный  «Мерседес»  и  отправился  в 
Севастополь. В 14 часов в городе-герое также должна состояться презентация нового начальника милиции.

9 марта Экс-майор Николай Мельниченко считает,  что дело об убийстве журналиста Георгия Гонгадзе можно 
раскрыть  при  условии  отставки  председателя  Верховной  Рады  Владимира  Литвина.Об  этом  он  заявил  в  интервью 
польскому изданию «Газета Выборча»,  сообщает  proUA.  Мельниченко считает,  что  и после смерти бывшего  министра 
внутренних дел Юрия Кравченко он в состоянии доказать причастность к делу Гонгадзе экс-президента Леонида Кучмы и 
его окружения. Для этого, по его словам, нужно лишь устранить от влияния бывших людей Кучмы, в частности спикера 
Владимира Литвина. «Такие люди как Литвин должны отойти, так как иначе новая команда всегда будет оставаться под 
влиянием старой», - сказал Мельниченко.«Я убежден в том, что Ющенко хочет раскрыть эти резонансные дела, он хочет 
раскрыть и подвергнуть наказанию тех, кто виновен в смерти Гонгадзе и покушении на жизнь Ельяшкевича. Я убежден в 
том, что президент Ющенко сделает все необходимое, так как это вопрос его чести», - сказал Мельниченко.Как сообщалось, 
Мельниченко заявил, что передал вице-премьеру Николаю Томенко материалы, которые, по его словам, доказывают вину 
бывшего президента Украины

9 марта / ИА "Новости - Украина" Артем Дегтярев /. Адвокат Леси Гонгадзе – матери Георгия Гонгадзе Андрей 
Федур считает, что экс-министр внутренних дел Юрий Кравченко, найденный мертвым в минувшую пятницу у себя на даче с 
двумя огнестрельным ранениями головы, был убит. Об этом Андрей Федур заявил в интервью корреспонденту агентства 
"Новости -Украина"."Я убежден, что это самое настоящее убийство" – сказал адвокат, добавив, что у него "складывается 
такое  впечатление,  что  если  бы  там  было  не  два  выстрела,  а  три  четыре  и  т.д.  все-равно  говорили  бы,  что  это 
самоубийство"."Время между двумя выстрелами было абсолютно ничтожным. В связи с этим мне очень было бы интересно 
почитать, а еще лучше – посмотреть в глаза тем судмедэкспертам (а в Украине они вам могут написать любое заключение) 
которые определят с такой легкостью и столь быстро последовательность возникновения телесных повреждений. Тем не 
менее, сейчас почему, то ни у кого нет сомнению что Кравченко сначала выстрелил себе в подбородок, а потом в висок. 
Ведь в противном случае версию о самоубийстве можно было смело отмести" - отмечает Федур. Адвокат также приводит и 
другой довод в пользу версии об убийстве Кравченко."Кравченко отпевали в церкви, чего не делают с самоубийцами. Я не 
думаю, что для священников все стало уж настолько все-равно. Ведь это один из самых жестких церковных канонов. Это не 
правовой аргумент, но тем не менее…" - подчеркнул Федур. По мнению адвоката, убийство Кравченко выгодно тем, "кто 
хотел бы повесить все дело об убийстве Гонгадзе на экс-министра".
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9  марта В.  Янукович  заявил  о  намерении  поддерживать  Украинскую  православную  церковь  Московского 
патриархата.  Виктор  Янукович  заявил  о  намерении  поддерживать  каноническую  Православную  церковь  этой 
страны."Партия регионов" приняла решение поддерживать традиционную Православную церковь", - заявил экс-премьер в 
среду в беседе с журналистами перед открытием Всемирного русского народного собора в храме Христа Спасителя в 
Москве,  в  работе  которого  он  принимает  участие.  В.Янукович  также  подчеркнул  недопустимость  вмешательства 
государства в дела Церкви. "В какую церковь ходить, будет решать народ, а не чиновники", - сказал он.Отвечая на вопросы, 
В.Янукович  подтвердил,  что  его  партия  намерена  добиваться  введения  в  украинских  школах  "Основ  православной 
культуры".

9  марта –  США  считают  Черноморский  флот  России  «важным  элементом  региональной  безопасности»  и 
выступают за продолжение его присутствия в регионе, заявил заместитель руководителя управления госдепартамента США 
по странам Европы и Евразии Джон Теффт.«США призывают к продолжению сотрудничества между Россией и Украиной, 
которое  позволит  России  арендовать  портовые  объекты  в  Севастополе  хотя  бы  до  конца  текущего  соглашения, 
заканчивающегося в 2017 году», - заявил Теффт, выступая во вторник на слушаниях в сенатском комитете по иностранным 
делам, сообщает РИА «Новости».Дипломат сообщил также, что интересы США и России совпадают в том, что касается 
«пресечения  потоков  незаконных  грузов  и  контрабанды  на  Черном  море».«США  поддерживают  участие  России  в 
«черноморских силах», ее сотрудничество со службами береговой охраны прибрежных государств и ее участие в операции 
«Active  Endeavor»,  -  заявил  Таффт,  имея  в  виду  операцию  НАТО  по  патрулированию  военными  судами  акватории 
Средиземного моря.

«Разрешение» США Черноморскому флоту остаться в Севастополе свидетельствует о том, ч то Украина будет 
интегрирована в НАТО как можно скорее, несмотря на формальные препятствия

11 марта Глава МИД Украины Борис Тарасюк посетил Вашингтон. Главной целью визита является подготовка 
предстоящего в начале апреля приезда Ющенко в  Вашингтон. Министр сообщил, что этот  визит должен стать "новым 
началом в американо-украинских взаимоотношениях". "Украина призывает США к стратегическому партнерству", — заявил 
Тарасюк. По его мнению, ключевыми направлениями такого партнерства должны стать совместные усилия Вашингтона и 
Киева по продвижение демократии в мире, в борьбе с терроризмом и в укреплении трансатлантического сотрудничества. 
Министр отметил, что партнерство США и Украины "не будет альянсом против какой-либо третьей стороны". Указав на 
недостаток  украинского  опыта  и  на  то,  что  "глобальная  политика  является  громадной  шахматной  доской,  на  которой 
Украина все еще ищет свое место", Тарасюк поблагодарил США за поддержку прошедших выборов. "В отличие от русских, 
США все время придерживались принципа,  что выборы на Украине должны быть свободными и честными",  — заявил 
министр.  Он  особо  отметив  поддержку  Украины  со  стороны  конгресса  США  и  таких  американских  сенаторов-
республиканцев как Джон Маккейн и Ричард Лугар.

11 марта Министр обороны Сергей Иванов: ВМБ России не будет выведена из Севастополя Россия не собирается 
досрочно выводить из Севастополя свою военно-морскую базу, сообщил журналистам в Севастополе министр РФ Сергей 
Иванов,  —  сообщает  РИА  «Новости».  В  Севастополь  министр  прибыл,  чтобы  представить  нового  командующего 
Черноморского флота Александра Татаринова. "Мы из Севастополя уходить не собираемся. То, что мы сейчас строим в 
Новороссийске  свою  вторую  базу  Черноморского  флота,  не  означает,  что  мы  куда-то  переносим  первую  базу  в 
Севастополе",  — сказал он. Министр добавил, что подписанное несколько лет назад соглашение о сроках пребывания 
российской военной базы в Севастополе предусматривает нахождение там российских военнослужащих до 2017 года. "До 
2017 года, как минимум, поскольку это предусмотрено документом, наша база будет находиться в Севастополе. Начиная с 
2013  года  будем  уже  думать  о  пролонгации  сроков  пребывания",  —  сказал  министр.  Российский  министр  обороны 
подчеркнул, что относительно судьбы Черноморского флота в Севастополе очень много спекуляций. "Наша позиция, как и 
позиция украинской стороны заключается в том, что флот здесь будет базироваться", — сказал он. Говоря о второй базе 
Черноморского флота в Новороссийске, министр отметил, что уже в текущем году на ее строительство было выделено 900 
миллионов рублей. "Необходимость строительства ее обуславливается необходимостью нормально разместить те корабли, 
которые там находятся, и дать им нормально функционировать", — сказал он. "Кроме того, в этом году у нас планируется 
обновление корабельной группировки, новые корабли будут поступать и в Севастополь, и в Новороссийск",  — добавил 
Иванов.

11 марта Народный депутат ВРУ Григорий Омельченко заявил, что ему известно "о персональной договоренности" 
Виктора  Ющенко  и  Святослава  Пискуна.  "Пискун  мне  лично  рассказывал,  что  Ющенко  поставил  перед  ним  задачи, 
дословно:  "разорвать"  клан  донецких  и  клан Медведчука  -  Суркиса.  За  выполнение  этого  задания  Ющенко  пообещал 
Пискуну, что он будет генпрокурором до конца 2005 года, получит место в списке новосозданной партии "Наша Украина", а 
после  его  избрания  в  парламент  Пискуну,  как  он  сам сказал,  предоставят  возможность  возглавить  один  из  правовых 
комитетов", - сообщил Омельченко.При этом он добавил, что "вряд ли Пискун посмеет сказать, что он такого мне не говорил 
- он знает, что я профессионал", передают ИА "Новости-Украина".

11 марта Премьер-министр Украины Юлия Тимошенко выступает за прекращение преследований бизнесменов по 
политическим мотивам.  Об этом она заявила в пятницу,  выступая на форуме «Бизнес и власть –  партнеры».Премьер 
отметила, что, несмотря на то,  что выборы уже давно закончились, к сожалению, до последнего времени наблюдается 
ситуация, когда представители старой власти продолжают «бить помаранчевый бизнес», а представители новой власти – 
«бело-голубой бизнес». В связи с этим Тимошенко заявила, что в ближайшее время попробует добиться прекращения таких 
действий. «Уничтожать политических конкурентов – это последнее дело», - подчеркнула премьер-министр.Она подчеркнула, 
что хочет наладить партнерские отношения с бизнесом. Премьер сказала, что для этого нужно чаще встречаться, а также 
заявила о готовности создать при правительстве такое количество советов бизнесменов, которое будет нужно для решения 
насущных проблем бизнеса. Тимошенко также заявила, что сейчас правительство активно работает над облегчением жизни 
бизнесменов. «Министры вообще не выходят из этого правительства домой, спят где-то здесь, на диванчике», - сказала 
премьер. Как сообщалось, Президент Виктор Ющенко, выступая на форуме, заявил, что власть не будет препятствовать 
развитию бизнеса независимо от политических убеждений бизнесменов, если те честно будут работать с государством, 
сообщает УНИАН.

11 марта Юлия Тимошенко настроена помочь России выйти из «неловкого положения» в связи с тем, что она как 
премьер-министр Украины объявлена соседней страной в международный розыск. Об этом Тимошенко заявила в интервью 
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американскому журналу «Тайм». На вопрос об объявлении Россией Тимошенко в международный розыск по обвинению в 
даче взятки российским высокопоставленным военным, она сказала: «Уверена, что сейчас все эти обвинения в коррупции 
развалятся.  Россия поставила себя в неловкое положение, но я настроена помочь России выйти из  этой ситуации -  в 
надежде, что наши отношения будут дружественными и равноправными».

Вместе с тем, Тимошенко не уточнила, что именно она собирается предпринять.
В  интервью премьер-министр  также  созналась,  что  у  правительства  из-за  существующего  объема  проблем в 

стране «на то, чтобы улучшить положение дел, уйдет больше времени и сил, чем мы раньше предполагали», передает 
«Украинская правда».

Отвечая  на  вопрос  корреспондента  о  «политике  реприватизации»,  Тимошенко  заявила:  «Все,  что  было 
приватизировано в соответствии с законом, неприкосновенно. Но в отношении собственности, которая была передана за 
бесценок людям из ближайшего окружения президента Кучмы, будет проведена проверка, и эту проверку проведет суд, а не 
правительство».

По  словам  Тимошенко,  «если  суд  вынесет  решение  о  том,  что  какие-либо  предприятия  должны  быть  вновь 
выставлены на аукцион, владельцам этих предприятий будет выплачена компенсация». «Также они смогут продолжать 
свой бизнес на этих предприятиях, если заплатят за них реальную цену», - указала Тимошенко.

На  вопрос  относительно  утверждений  противников,  что  Тимошенко  сама  получили  выгоду  от  незаконных 
приватизационных сделок 90-х годов, премьер-министр ответила: «Я оставила бизнес в 1996 году, приватизация началась в 
1998 году. Бизнес, который я вела, был связан с торговлей. Моя прошлая жизнь показала, и моя будущая жизнь

11  марта В  Ливадии  с  10  по  14  марта  под  патронатом  чрезвычайного  и  полномочного  посла  Российской 
Федерации  в  Украине  Виктора  Черномырдина  проходит  пятый  Международный  форум  русистов  Украины.  Об  этом 
сообщили в  пресс-службе Совета  министров  Крыма.Среди гостей  и  участников  форума –  ученые,  педагоги,  писатели, 
издатели,  деятели  культуры  из  Украины,  России,  Беларуси,  Эстонии,  Армении,  Греции.  На  пленарных  заседаниях  и 
«круглых  столах»  в  дни  работы  Форума  будут  обсуждаться  проблемы  русского  книгоиздания,  музееведения, 
библиотековедения,  вопросы  преподавания  русского  языка  в  странах  СНГ  и  Балтии,  новое  в  современном  русском 
языкознании и литературоведении передает «УНИАН». В рамках Форума состоятся также творческие встречи с читателями 
и литераторами, презентации новых художественных произведений и периодических изданий.

Революционная власть избавляется от попутчиков
Кирилл Фролов

Март  обернулся  сенсационными  заявлениями  о  раскрытии  «дела  Гонгадзе».  Очевидно,  что  форсированное 
развитие этого «дела» необходимо новой власти для собственной легитимации. Прийдя к власти революционным путем, 
осознавая сомнительную легитимность этого пути, «оранжевые» как в хлебе, как в воздухе нуждаются в «Нюрнбергском 
процессе»  над  старой  властью.  Доказав,  что  та  власть  была  преступной,  оправданной  становится  и  революция,  и 
политические репрессии против ее «врагов». Вторая задача революционной власти - избавиться от «попутчиков», как в свое 
время большевики избавились от меньшевиков. Попутчики –это все те из окружения Кучмы, что спасали себя, переходя на 
сторону революции. Под удар новой власти попадает спикер Литвин, ключевая фигура, без которой оранжевая революция 
не состоялась бы. Политическая кампания против Литвина является веским доказательством того, что все примирительные 
заявления,  звучащие из  уст  представителей новой власти,  носят  тактический характер.  Судьба не то что «врагов»,  но 
«попутчиков» предрешена. Очевидно,  что без  Литвина Ющенко не пришел бы к власти,  но это е поможет нынешнему 
спикеру.  Линия обороны Литвина-это Генпрокурор Пискун, некоторые главы Администраций, назначенные с его подачи 
(Днепропетровской и  Севастопольской,  они уже стали объектом нападок  «Поры» и БЮТ).  Станислав  Пискун,  которого 
связывают с именем бывшего первого вице –премьера Николая Азарова, сдерживает и радикальные действия в адрес 
Кучмы. Впрочем, вес «Вашингтонского обкома» выше, чем Пискуна. «Калифорнийский узник» Павел Лазаренко, требует, 
«пока  живы свидетели»,  скорейшей расправы над Кучмой.  Лазаренко  -  на  «крючке»,  он  самостоятельно  и запятой  не 
поставит.  Для  скорейшего  «переваривания»  Украины  американцам  нужны  полностью  свои  люди,  лица,  связанные  с 
советской  номенклатурой,  тем  более  с  военно-промышленным  комплексом,  вызывают  подозрение.  В  этом  контексте 
заявления  севастопольской  «Поры»  о  том,  что  наши  люди  пусть  и  некомпетентные  но  свои,  настоящие  комиссары, 
показательны.

Еще  одно  «событие  недели»-  странная  смерть  экс-министра  внутренних  дел  Юрия  Кравченко.  Официальная 
версия самоубийство (двумя выстрелами в голову!). Кравченко-один из самых близких к Леониду Кучме людей. Известный 
майор  Мельниченко  считает  его  ключевой  фигурой  в  убийстве  Гонгадзе.  Найдена  предсмертная записка  Кравченко,  в 
которой экс-министр утверждает о своей невиновности и обвиняет во всем Кучму. Если он невиновен- зачем стреляться? 
Странная записка. Странная смерть. Не претендуя на роль следователя-профессионала, но объективно размышляя, кому 
выгодна такая смерть Юрия Кравченко и такая записка, логически напрашивается вывод, что это выгодно тем, кто жаждет 
«Нюрнберга» над Л. Кучмой.

Еще одно важнейшее событие марта - начало подготовки к парламентским выборам 2006 года. Одновременно 
прошли два съезда –«Народной партии «Наша Украина» и Партии Регионов. Главный итог съезда НУ-непонятно, какой 
статус и роль готовит президент Ющенко Юлии Тимошенко. Она не потерпит никаких младших и вторых ролей, тем более в 
битве за контроль над будущей ВР, но «Наша Украина»-это не ее партия. Она активно ищет другие варианты. Именно так 
следует расценивать ее заявление о недопустимости политических репрессий по отношению к «бело-синему» бизнесу. 
Следует отметить, что подобное заявление было бы невозможными, если бы в России не была бы поднята кампания в 
поддержку  Донбасса,  Крыма  и  Новороссии  и  вопрос  о  политическом  характере  «деприватизации».  Однако,  к  этим 
заявлениям Тимошенко следует относиться предельно осторожно. Они, скорее, направлены на раскол элиты Юго- Востока 
т.к.  одновременно с  этими примирительными заявлениями «Блок Юлии Тимошенко»  потребовал ареста  лидеров  Юго-
Востока- бывших губернаторов Луганской (Александра Ефремова), Харьковской (Евгения Кушнарева) и Донецкой (Анатолия 
Близнюка) областей. Поэтому любой диалог с кем бы то ни было, в том числе с Тимошенко, возможен только при условии 
консолидации элит Юго-Востока и их выступления единым фронтом на основе принципиальных позиций федерализации 
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Украины  и  недопущения  монополизации  ее  политики  «оранжевыми»  партиями  и  идеями.  Эти  тезисы  должны  быть 
трансформированы  в  целостный  политический  проект  «другой  Украины»-  двуязычной,  федеративной,  православной. 
Насколько продвинулся в  этом отношении Юго-Восток? Об этом можно судить по итогам съезда Партии Регионов,  на 
котором происходила подспудная борьба между теми, кто хотел бы видеть ее идейной партией «другой» Украины и теми, 
кто тащит ее в политическое болото, точнее- в смерть, пытаясь сделать безликой партией обиженных чиновников, все 
претензии которых сводятся к тому, что им не дали постов. К счастью, потихоньку верх берет первая линия, даже полные 
прагматики начинают понимать, что, не став идеологической альтернативой нынешней власти, Партии Регионов просто 
растворится,  и  тогда  не  будут  защищены  и  их  прагматические  интересы.  Съезд  принял  постановление  против 
разворачивающихся политических репрессий. Это-знаковый и смелый шаг, принятие вызова. Но он должен стать началом, 
а  не  концом  мировоззренческой  самоидентификации  Юго-Восточных  элит.  В  этом  контексте  не  менее  важным  стало 
участие  Виктора  Януковича  во  Всемирном Русском Народном Соборе  в  Москве.  Янукович  стал  героем Собора-  сотни 
делегатов со всего русского мира тянулись к  нему,  выражали солидарность,  заверяли,  что не сдали,  не сдались и не 
простили. Вот где его среда, его опора. Этот разворот к традиционным православным ценностям «всея Руси» стал поводом 
для новых атак на Виктора Януковича. Те, кто делает из Украины антироссийское государство, прекрасно осознают силу и 
мощь тех идей, что отстаивает Собор и справедливо видят опасность для себя обращения Виктора Януковича к этим 
идеям. Ведь они не считают его политическим трупом, наоборот, пытаются работать, перетягивать на свои сторону (это и 
посол США на Украине Хербст,  и американский Демократический Институт).  Поэтому антироссийские СМИ и пытались 
смазать и дискредитировать участие Януковича в Соборе. Стало очевидным и то,  что в России действует «оранжевое 
лобби», которое всеми правдами и неправдами пытается убедить Российское государственное и церковное руководство в 
том,  что  «украинская  пьеса»  сыграна  и  единственное,  что  можно  сделать  -  это  заискивать  перед  новым  украинским 
режимом. То есть капитулировать, что чревато геополитической и церковной катастрофой.

Тягнибок будет бороться против «жидвы и москалей» теперь и в 
Крыму

Новый Регион, 7 марта 2005 года
Ультраправая  националистическая  организиация  «Свобода»  начинает  акцию  «Крым  -  украинскими  глазами». 

Активисты скандально известной организации намерены бороться с сепаратистскими и антиукраинскими настроениями на 
полуострове.

«Абсолютная  инфантильность  и  равнодушие  предыдущей  украинской  власти  к  делу  привлечения  крымского 
региона в социокультурное поле Украины, как следствие, привело к росту антиукраинских и сепаратистских настроений на 
полуострове, ярким примером чего является свыше 81% - за кандидата Януковича на минувших президентских выборах», - 
подчеркивается в заявлении «Свободы».

Организаторы акции считают, что благодаря этническим украинцам, которые составляют более трети населения 
Крыма, удастся «соединить» полуостров с материковой Украиной.

Украинские националисты намерены заняться «сменой системы ценностей крымчан в соответствии с заданиями 
украинского  государственного  строительства».  В  частности,  это  включает  донесение  до  граждан  «правдивой  позиции 
Украинской державы, роли и места Украины в свете, истории Украины».

Кстати, отдельным пунктом в плане мероприятий указывается «правдивое освещение истории ОУН-УПА».
Особое внимание у «Свободы» вызывают так называемые «антигосударственные СМИ», которых националисты 

обещают «нейтрализовать всеми путями, предусмотренными законодательством».
Напомним, что до февраля 2004 года «Свобода» называлась «Социал-Националистическая партия Украины» и 

имела свастикообразную символику.
Лидер «Свободы» народный депутат Олег Тягнибок имеет печальную известность благодаря своему выступлению 

17 июля на митинге в Ивано-Франковской области.
Выступая  на  митинге  возле  могилы  командира  УПА  Клима  Савура,  Тягнибок,  в  частности,  сказал:  «Они  не 

боялись, как и мы сейчас не должны бояться, они взяли автомат на шею и пошли в те леса, они готовились и боролись с  
москалями, боролись с немцами, боролись с жидвой и с другой нечистью, которая хотела отобрать у нас наше украинское 
государство: Нужно отдать Украину, наконец, украинцам. Те молодые люди и вы, седовласые, это и есть та смесь, которой 
больше всего боится москальско-жидовская мафия, которая сегодня руководит в Украине».

Новые песни о главном
Кирилл Фролов

Ющенко уверен, что на Украине будет создана «Соборная Православная Церковь»
Виктор Ющенко выразил уверенность в том, что на Украине будет создана «единая Украинская Православная 

Церковь»."Я уверен, что мы доживем до Соборной Украинской Православной
Церкви", - заявил В.Ющенко в субботу в Киеве на учредительном съезде партии "Народный союз "Наша Украина". 

По мнению Ющенко, "у нас есть возможность уважать чувства каждого, независимо от того, в какой храм он ходит".
"Если мы будет дружить с разными конфессиями, уважать чувства, я уверен, что мы найдем ответ, как жить в 

братстве, во взаимопонимании, не игнорируя чувства ни одного человека", - уверен В.Ющенко.
Итак, после двухлетнего перерыва, связанного с премьерством В. Януковича, однозначно поддерживавшего УПЦ 

Московского  Патриархата,  государственная  власть  Украины  заявила  о  создании  «Единой  Украинской  Церкви»  как 
приоритете своей политики. Показательно, что Ющенко сказал не о «Единой Поместной Церкви», а о «Единой Соборной 
Церкви». Может , он просто оговорился. А может- нет. Апелляция к «соборности» характерна для менее известной, но не 
менее опасной, чем возглавляемый Филаретом Денисенко "Киевский патриархат", ветви украинского церковного раскола- 
т.н.  «украинской  автокефальной  православной  церкви  (УАПЦ)",  известной  своим крайним либерализмом.  Часть  УАПЦ, 
находящаяся  в  США,  была  принята  в  общение  Константинопольским  патриархатом  под  названием  Украинская 
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Православная  Церковь  в  США.  Ее  возглавляет  митрополит  Константин  (Баган).  Именно  он,  по  всей  видимости,  и 
планируется для десантирования  на  Украину  как  деятель,  призванный создать  планируемой квазицерковной  структуре 
видимость  легитимности  (но  это  только  видимость,  ибо  это  все  раскольнические  неканоничные  группы).  Филарет 
Денисенко, таким образом, становится отыгранной фигурой. Но Денисенко просто так не уйдет. Поэтому на данный момент 
все попытки создания т.н. "Украинской соборной поместной церкви" обречены.

Следует  помнить,  что  Константинопольский  Патриархат  является  заложником  США,  подвергаясь  постоянным 
нападениям турецких исламистов и лишен в Турции религиозной свобод. Константинопольский Патриархат не представляет 
также  всего  Греческого  Православия-  у  Стамбульского  Патриарха  Варфоломея  (Архондариса)  серьезные  проблемы  с 
собственной архиепископией в США, требующей все большей самостоятельности. Подлинный лидер православных греков 
Глава  Элладской  Православной  Церкви  архиепископ  Афинский  Христодул  стал  жертвой  масштабной  информационно-
политической атаки, призванной нанести удар и по нему лично, и по Элладской Церкви и ее государственному статусу в 
Греческом государстве.

Если бы Российская политическая элита реализовала бы единственно возможный для страны геополитический 
проект лидерства в православной цивилизации, возрождения традиционной роли России как покровительницы Вселенского 
Православия, то проблему Константинопольского Патриархата можно было бы решить. Создание православного аналога 
"Международной исламской конференции" позволило бы России восстановить геополитический потенциал, подорванный 
недавними "революциями".

Очевидно, что церковное единство-это последнее, что связывает Украину с Россией. В этом вопросе компромиссы 
невозможны.

О съезде Партии Регионов Украины
Сообщение пресс-службы ПРУ

5 марта 2005 года в г. Киеве состоялся VІІ съезд Партии регионов. Он войдет в историю партии как съезд, на 
котором были подведены итоги участия Партии в президентских выборах 2004 года и определены пути и направления 
модернизации её стратегии и тактики.

Накануне съезда состоялось заседания Политического Совета партии, на котором были рассмотрены проекты 
рабочих  документов  съезда  и  осуществлена  процедура  приема  в  ряды  партии  ряда  влиятельных  политиков  и 
представителей региональных отделений.

По доброй партийной традиции и учитывая, что этот год – год 60-летия Победы в Великой Отечественной войне, 
члены Политсовета партии и представители делегаций положили от участников VІІ съезда Партии регионов цветы к могиле 
Неизвестного солдата на Аллее Славы.

В работе съезда приняли участие 423 делегата от всех региональных отделений партии,  народные депутаты 
Украины, представители государственных органов власти, дипломатических служб других стран, политических партий и 
общественных организаций и т.п.

Учитывая, что вопросы, которые рассматривал съезд, имеют большое значение для дальнейшей деятельности 
партии  и  требуют  дополнительного  обсуждения  в  партийных  организациях,  было  принято  решение  проводить  его  в 
несколько этапов.

Сразу после открытия партийного форума Председатель Партии регионов В. Янукович вручил партийные билеты 
народным  депутатам  Украины  Тарасу  Чорноволу,  Василию  Харе,  Александру  Стояну,  студентке  Черновицкого 
национального университета Алине Гаевской, преподавателю Академии работы и социально-трудовых отношений Анне 
Стоян, пенсионерке Евгение Трусовой и другим.

С докладом "Об итогах кампании по выборам Президента Украины и задачах Партии регионов по подготовке и 
проведению выборов народных депутатов и местных выборов 2006 года" выступил Председатель Партии регионов Виктор 
Янукович.

Высказав  искреннюю  благодарность  всем  партийцам  за  активное  участие  в  выборах,  лидер  регионалов 
акцентировал внимание на нескольких основных вопросах, а именно: уроках выборов, четком определении позиции Партии 
в новой системе координат и разработке концепции ее дальнейшей деятельности. "Мы не проиграли выборы, – подчеркнул 
Виктор Янукович, – мы не сумели отстоять свою победу".

По  мнению  В.  Януковича,  во  время  президентских  выборов  партия  получила  огромный  политический  опыт, 
достойно выдержала испытание на прочность и готова к следующим испытаниям.

Предметно  проанализировав  текущую  политическую  и  социально-экономическую  ситуацию  в  Украине, 
Председатель партии подчеркнул, что новая власть, изменив вывески, к сожалению, практически сохранила все наиболее 
плохие недостатки власти минувшей, за которые она так ее подвергала критике. Больше того, анализ первых результатов 
работы новой власти дает все основания считать, что в стране нарушаются законные права пенсионеров, ветеранов и 
инвалидов,  не  выполняются  основные положения  Закона  Украины об  индексации денежных доходов  населения",  всех 
инакомыслящих считают людьми второго сорта и т.п.

При этих условиях в Партии регионов нет других вариантов, чем перейти в оппозицию. Это решение поддержали 
на своих конференциях 17 из 27 региональных отделений Партии. При этом В. Янукович подчеркнул, что действительная 
оппозиция – это обязательный институт демократии. По словам Виктора Януковича, главная задача, которая стоит сегодня 
перед  партийцами  –  обновление  идеологической  платформы,  модернизация  структуры  Партии  и  усовершенствование 
форм и методов предвыборной работы.

Председатель  Партии  регионов  очертил  также  позицию  руководства  партии  относительно  формирования 
предвыборного  блока  политических  сил.  По  его  убеждению,  оппозиционные  силы не  должны  идти  на  парламентские 
выборы разъединенными.

В  обсуждении  доклада  Виктора  Януковича  приняли  участие  народные  депутаты  Украины Раиса  Богатырёва, 
Василий Потапов, Виталий Хомутынник и Андрей Клюев, Председатель Политсовета Партии регионов Николай Азаров, 
председатель Житомирского регионального отделения Партии Николай Присяжнюк, председатель Белогорской районной 
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организации Партии регионов Николай Колисниченко, председатель Печерской в г. Киеве районной партийной организации, 
председатель общественной организации "Союз инвалидов Украины" Юрий Воробьев, председатель Донецкой городской 
партийной организации Александр Бобков, член Совета Ивано-Франковского областного отделения Партии, Председатель 
Ивано-Франковской областной организации Всеукраинский Союз "Берегиня Украины" Надежда Канюс и прочие.

С приветствиями к съезду обратились один из лидеров партии "Едина Россия", депутат Госдумы РФ Константин 
Затулин, первый заместитель Председателя НДП Анатолий Толстоухов, заместитель Председателя политической партии 
"Трудовая Украина" Александра Кужель, заместитель Председателя Партии СДПУ (о) Владимир Заец и прочие.

По результатам обсуждения доклада В.Януковича было принято соответствующее Решение съезда, в котором:
- подведены итоги участия партии в президентской избирательной кампании,
- сформулированы основные причины, по которыми регионалы не сумели в полной мере использовать потенциал 

партийных ячеек и достичь намеченных целей,
- определён перечень ключевых задач на ближайшую перспективу и приоритетные направления работы и т.п...
Решение съезда содержит также постановление о переходе Партии "в  оппозицию по отношению к  действиям 

власти, которые не отвечают нормам Конституции и действующему законодательству Украины, ухудшают экономическую 
ситуацию,  социальную  защиту  населения,  ограничивают  права  и  свободы  граждан",  и  тезис  о  формировании 
"общественного Кабинета Министров Украины" как постоянно действующего органа мониторинга действий власти".

Решение съезда содержит поручения Председателю Партии регионов, Политсовету и Политисполкому Партии, 
парламентской  фракции  "Регионы  Украины"  по  проведению  многоуровневой  предметной  работы  в  подготовке  к 
избирательной кампании 2006 года.

Съезд поручил парламентской фракции "Регионы Украины" в Верховном Совете Украины:
- сделать достоянием гласности в Верховном Совете Украины решения VІІ съезда о переходе Партии регионов в 

оппозицию,
-  провести  консультации  с  оппозиционными  фракциями,  депутатскими  группами,  народными  депутатами  в 

Верховном Совете относительно создания коалиции;
- до завершения полномочий Верховного Совета Украины нынешнего созыва добиться принятия Закона Украины о 

политической оппозиции",
- внести на рассмотрение Верховного Совета Украины законопроект "Об изменениях в Закон Украины "О выборах 

народных депутатов Украины",
- соответственно Регламента Верховного Совета Украины внести изменения в название депутатской фракции – 

"Фракция Партии регионов в Верховном Совете "Регионы Украины" и прочие.
По результатам рассмотрения второго вопроса повестки дня съезда, в соответствии с пп. 9.7, 9.8 Устава Партии 

регионов  и  согласно  рекомендаций  региональных  отделений  партии  осуществлена  процедура  ротации  в  состав 
Политсовета 20 человек.

Съезд единогласно принял Обращение к  народу Украины,  политических партий,  общественных организаций в 
Украине и за границей.

Для делегата съезда Ларисы Мусиенко день проведения партийного форума совпал с днем рождения.  Лидер 
Партии регионов Виктор Янукович поздравил именинницу и вручил ей подарок.

Перед  завершением  работы  съезда  В.  Янукович  тепло  поздравил  всех  женщин  Украины  с  наступающим 
Международным женским днем.

Обращение VІІ съезда Партии регионов к народу Украины, политических 
партий, общественных организаций в Украине и за границей.
Обращаемся  к  прогрессивным  силам  нашего  общества  и  к  международным  правозащитным  организациям  с 

беспокойством  и  тревогой  относительно  тех  процессов,  которые  проводят  в  Украине  радикальные  ультраправые 
организации под прикрытием лозунгов. В государстве фактически происходят преследования инакомыслящих, запугивание 
и ущемление конституционных прав тех граждан, которые голосовали за лидера Партии регионов Виктора Януковича. Под 
ещё большее моральное давление попадают  те  люди,  которые имеют  мужество и  отвагу  и  сегодня заявлять о  своей 
благосклонности к идеям, которые провозглашает лидер нашей партии.

В  государстве  на  практике  уже  начался  процесс  люстрации,  составлены  "черные  списки"  граждан,  которые 
являются приверженцами Виктора Януковича. Все это делается вопреки законодательству и Конституции Украины. Причем 
о люстрации говорят открыто по телевидению, радио и в газетах. И никто из первых лиц власти до сих пор не высказался о 
том, что люстрация политических оппонентов – явление антизаконное.

Сотни примеров преследования наших приверженцев – рядовых граждан Украины за их политические взгляды – 
заставляют нас открыто обратиться в международные правозащитные организации, ко всем прогрессивным людям страны, 
к Президенту Украины с требованием придерживаться основ и принципов, которые дают право свободно высказывать свои 
мысли и политические взгляды, которые свидетельствовали бы о толерантности и уважении к инакомыслящим со стороны 
политической силы, которая пришла к власти под демократическими лозунгами.

Вот вам, Виктор Андреевич, и "донецкий день"!
Комитет Избирателей Донбасса, 10 марта 2005 г.

Михаил Богданов, Марк Ворон.
Нет, что ни говорите, а Донецк и Ющенко - едины! Даже на установочном съезде президентской партии "Народный 

Союз наша Украина", где все вслушивались, в основном, в речь президента, не обошлось без "чисто донецкого скандала". 
Все началось с кулуаров...

Судя по разговорам в этих самых кулуарах, в Киев от Донецкой области приехало аж четыре делегации. Одна от 
Антона Клименко (доверенного лица Виктора Андреевича на выборах), другая от Евгения Талышева (редактора донецкой 
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газеты "Остров"), третью формировала группа "Так", а о четвертой вообще никто ничего не мог толком сказать, кроме того, 
что она действительно существует в природе. Организаторы же (в лице структуры Романа Бессмертного) пригласили на 
съезд только одну делегацию, ту, что во главе с Антоном Клименко, ограничив ее состав 200-ми членами. В итоге, членов 
приехало 500...

Люди  (высадившиеся  из  двух  автобусов),  прибывшие  с  Евгением  Талышевым  и  работавшие  на  выборах  в 
структурах организации президентского брата Петра Ющенко, почувствовали себя незваными гостями на чужой свадьбе - 
их просто не стали регистрировать.

Что-то подсказывает, что к такому развитию событий они были готовы. По крайней мере, под привычной шапкой 
"ПРАВДА О ВЛАСТИ" на первой полосе газеты "Остров",  привезенной на съезд,  именно там,  где раньше красовались 
"малоцензурные коллажи" с крайне злыми шаржами на Януковича и Ко, стоял рисунок чего-то типа смерти с косой и головой 
Романа  Бессмертного.  Рисунок  сопровождал  соответствующую  статью.  От  возможной  блокады  вечными  донецкими 
оппозиционерами  съезд  спасла  чья-то  расторопность.  Срочно  были  закуплены  дополнительные  стулья  и  всех  таки 
разместили в зале.

"Талышевцы"  возмущенно  рассказывали  всем  желающим,  что  о  своем  "неделегатстве"  они  узнали  уже  в 
автобусах по дороге в Киев. Именно эта группа и начала скандировать "Ганьба!", когда прозвучала фамилия Клименко в 
составе политического совета новой партии власти. А потом они же ринулись доказывать свою правоту в президиум.

Продолжался этот бедлам с полчаса. Бунтовщиков выслушал Петр Ющенко. Требования сводились к одному: 
сменить "предателя Клименко" на Талышева. Антону Клименко даже кличку дали - "6-0,6", намекая на результаты выборов 
в 42 округе, где он как раз и представлял кандидата Ющенко. Как известно, в первом туре на этом округе Ющенко набрал 
около 6 процентов, а во втором - 0,6%.

В итоге съезд решил,  что в  конфликтных регионах (а  их было несколько)  с  ситуацией разберутся областные 
партконференции. Короче, заговорили конфликт в рамках партийной демократии.

Кстати, потом, на пресс-конференции, Роман Бессмертный сказал, что в Донецкой областной организации, кроме 
личного конфликта Талышева и Клименко, ничего нет. А Ехануров так вообще выказал завидную информированность в 
донецких делах. Он, правда, не называя фамилий, сказал, что в Донецке есть женщина, доцент с прекрасной политической 
позицией, вокруг которой, тем не менее, никогда не объединится Донбасс. Поэтому, дескать, кадровые решения должны 
быть взвешенными.

Женщину-доцента,  возглавляющую  местную  организацию  Конгресса  украинских  националистов,  в  донецкой 
политтусовке и впрямь знает каждый. И вокруг этой организации действительно вряд ли кого в этих суровых краях можно 
объединить.

Но  вот  получится  ли  очередная  попытка  у  Антона  Клименко  -  тоже  большой  вопрос.  В  Донецке  его  иногда 
называют "политическим туристом",  очевидно имея в виду то, что он занимался "Громадой", возглавлял предвыборный 
штаб Мороза, работал на "Яблоко" Бродского, раза два - на "Нашу Украину"... И каждую из его политтехнологических затей 
сопровождали нехорошие слухи, распространяемые, надо понимать, исключительно завистниками и недоброжелателями. 
Но поскольку никто, нигде и никогда Антона конкретно за руку не схватил, пусть слухи так и останутся слухами. Можем лишь 
сказать, что все они касались "замечательных результатов",  которые получали опекаемые Клименко политструктуры на 
выборах в Донецкой области. Правда, Ющенко таки победил. Но, опять же, сказать, что в этой победе немалая толика 
антоновой деятельности, извините, язык не поворачивается.

Если  же  оставить  Антона  Клименко  в  покое  и  говорить  о  "победителях"  вообще  (в  донецком  контексте),  то 
придется констатировать странную до неприличия картину: разброд и шатания в местном лагере Ющенко как начались еще 
на парламентских выборах 2002 года, так и продолжаются по сей день. К примеру, стоит ли напоминать, что за последнюю 
кампанию, президентскую, Донецкий областной штаб Виктора Андреевича три раза переходил из рук в руки. Сначала его 
возглавлял Павел Жовниренко, потом нынешний "молодежный" министр Юрий Павленко, затем было решено, что только 
структуры Юлии Тимошенко способны навести порядок в работе местного штаба, и его возглавил Анатолий Семинога. 
Именно  при  нем  было  замечено,  что  во  всем штабе,  если  кто  и  работает,  так  это  его  пресс-служба,  возглавляемая 
известным донецким журналистом Александром Мищенко.

В  конце  концов,  дошло  до  того,  что  после  трехмесячного  (!)  молчания  донецкого  штаба  Ющенко  (в  смысле 
отсутствия общения его руководства с журналистами), именно Александр Мищенко перед вторым туром выборов вынужден 
был нарушить субординацию и лично провести пресс-конференцию, чтобы рассказать представителям СМИ хоть что-то! А 
"подпирал" его на этой пресс-конференции представитель союзной "Нашей Украине" СПУ Юрий Гримчак. Г-на Семиноги, 
понятное дело, не было.

Зато именно тогда стало явным многое из "тайного" в деятельности штаба. Чего стоил уже вступительный спич 
главы штабной пресс-службы!

"Я  извиняюсь  за  наше  руководство  перед  теми  тремя  процентами  избирателей,  которые  проголосовали  за 
Ющенко,  -  сказал Александр Мищенко.  -  Извиняюсь  за руководство,  которое отказалось проводить пресс-конференцию 
здесь, в этом помещении, мотивируя это тем, что зал не предназначен для проведения пресс-конференций. Я считаю, что 
наше руководство просто не желало общаться ни с журналистами, ни с общественностью... Я считаю работу штаба крайне 
неудовлетворительной и не питаю особых надежд, что во втором туре результат будет лучше. Считаю, что людей, которые 
голосуют  в  регионе  за  Ющенко,  значительно  больше  3  процентов.  Отношу  это  на  счет  фальсификаций  и  массовых 
нарушений. Но, тем не менее, в данном случае работа Донецкого штаба не может считаться удовлетворительной, потому 
что даже в такой ответственный момент не делается практически ничего. Нет ни мобильных, ни агитационных групп... 
Информационные комплексы, которые сюда прислали, почему-то не работают на улицах, уехали... Литература вывозится 
неизвестно куда и людям не попадает... Я не хочу сказать, что это умышленно делается. Я говорю об этом, как о факте".

С тех пор, естественно, изменилось многое. Но, как видно, не в Донецке. Это там, в Киеве, Виктор Андреевич и его 
окружение поднимают  властные волны.  Здесь  же,  несмотря на заявление  президента,  что к  донецкому региону  будет 
приковано его пристальное внимание, для реальных сторонников Ющенко мало что изменилось. Они здесь - не власть. По 
крайней мере, еще не власть.
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В приемной нового губернатора Вадима Чупруна уже были замечены и упоминавшийся Юрий Гримчак, и лидер 
областной  ячейки  УНП  Анатолий  Герасимчук,  и  другие,  ранее  оппозиционные,  лица,  но...  На  приемной  все  пока  и 
заканчивается.

Интересное объяснение этому дал тот же Анатолий Герасимчук.
"В Донецкой области, - сказал он, - из представителей блока Ющенко, может быть, и не будет никто у власти. Есть 

такие варианты. Здесь у бывшей оппозиции, а нынешней партии власти, не так много профессионалов. Ведь ситуация 
сводилась  к  тому,  что  люди,  занимавшие  какие-то  руководящие  посты,  просто  обязаны  были  стать  членами  Партии 
Регионов. Надо признать то, что люди не имели права выбора. Выбор им был навязан. Всем, начиная с руководителей и 
заканчивая простыми людьми".

Но к этому объяснению есть не менее интересное дополнение.
Дело  в  том,  что  Ющенко  НИКОГДА системно  не  работал  в  Донецкой  области.  Ни  на  парламентских,  ни  на 

президентских  выборах.  Все,  что  делалось  его  структурами в  регионе  -  своеобразная тактика  наскока  и  скандалов.  В 
результате,  многие  из  его  местных  сторонников  приобрели  в  глазах  аборигенов  статус  городских  сумасшедших.  И 
действительно - вменяемых людей, способных, к примеру, на конструктивный диалог с оппонентами, среди них немного.

Создается впечатление, что Виктор Ющенко просто не хочет вникать в дела "проблемного" для него региона. 
Боится вникать. Сам себе нарисовал страшилку, в которую поверил так истово, как только можно, и воюет с ней. До сих пор.

Между  тем,  война,  то  есть,  выборы,  закончились.  И  от  прежних  стереотипов  надо  отказываться  не  только 
дончанам,  но и самому Виктору Андреевичу. Например, не стоит заявлять,  что Донецк надо ввести в поле украинской 
государственности.  Донецк  всегда  был  украинским  городом,  что  бы  ни  думали  по  этому  поводу  ненавистники  всего 
донецкого.  Просто  Украина  -  большая  и  РАЗНООБРАЗНАЯ  страна.  И  шаблоны,  применяемые  в  одном  ее  регионе, 
необязательно сработают в другом.

И  если  так  уж  вышло,  что  структуры,  как  бы  работавшие  здесь  на  Ющенко,  практически  ничем,  кроме 
перманентных скандалов себя не проявили, то с этим тоже надо разбираться. И отделять зерна от плевел. Даже если 
"плевела" кажутся такими родными.

И не забывать, что в структурах, которые на Ющенко не работали никогда, тоже имеются не только "плевелы", но 
и "зерна".

А самое главное - надо помнить, что, по большому счету, и те и другие структуры могут и должны работать не 
столько на Ющенко или, скажем, на Януковича, сколько на Украину.

Компромат на Кучму хранится В Сан-Франциско
Независимая Газета, 11 марта 2005 г.,

Татьяна Ивженко
Не  обнаруженные  спецслужбами  в  Израиле  документы  о  преступлениях  экс-президента  Украины 

оказались в руках ФБР
Бывший  украинский  премьер  Павел  Лазаренко,  уже  шесть  лет  находящийся  под  следствием  в  США,  нанес 

очередную  серию  ударов  по  Леониду  Кучме.  Он  намерен  предоставить  новой  украинской  власти  «документальные 
свидетельства»  причастности Кучмы к  большинству  резонансных преступлений,  совершенных на Украине в  последние 
годы.

Он уверен, что Кучма стоит за загадочной чередой самоубийств известных украинских политиков. Так, бывший 
глава  МВД  Юрий  Кравченко  ушел  из  жизни  не  по  собственной  воле.  «Не  имеет  значения,  было  это  убийством  или 
доведением до самоубийства», – сказал Лазаренко «НГ» по телефону из Сан-Франциско.

Лазаренко считает себя одним из «очень немногих людей», которые «не понаслышке знают о деяниях Кучмы», и 
заявляет, что готов рассказать о том, что происходило в стране при Кучме, в том числе о конкретных схемах устранения 
неугодных экс-президенту людей, дележе наиболее лакомых кусков украинской собственности между приближенными к 
Кучме людьми, о тайных банковских счетах.

Павел Лазаренко советует новой украинской власти не затягивать с расследованием «дела Кучмы», так как, по его 
словам,  на  Украине  остается  все  меньше  людей,  на  основании  свидетельских  показаний  которых  можно  возбудить 
уголовные дела против экс-президента и лиц из его ближайшего окружения. «Все, кто знают Кучму, прекрасно понимают, 
что он ни перед чем не остановится. Если нужно будет убрать еще десяток людей, он их уберет», — сказал «НГ» Павел 
Лазаренко. И заявил, что располагает сенсационными материалами о деятельности бывшего президента.

– Павел Иванович,  вы хорошо знакомы с Леонидом Кучмой и его окружением. Как вы считаете,  что стоит  за 
чередой самоубийств близких к бывшему президенту политиков?

– Я действительно очень хорошо знаю бывшего президента. За годы совместной работы я изучил его манеру 
мыслить и действовать. И поэтому могу сказать, что бывший глава МВД Юрий Кравченко ушел из жизни не по собственной 
воле. Не имеет значения, было это убийством или доведением до самоубийства.

Я не удивлюсь, если станет известно, что после ареста милицейских полковников, замешанных в деле Гонгадзе, 
между Кучмой и Кравченко состоялся разговор. Не исключаю, что на прямой вопрос Кравченко, как ему теперь поступать и 
что делать, он получил от бывшего патрона тот ответ, который и подтолкнул его к последнему шагу. Конечно, возможно, 
такого разговора не было. Хотя, думаю, правоохранительные органы имеют возможность просмотреть на всякий случай 
телефонные распечатки...

Для меня очевидно, что Кучма своими действиями довел Кравченко до смерти. У меня также нет сомнений в том, 
что он способен был это сделать. Он ведь и раньше подобные вопросы решал таким же образом.

– Что вы имеете в виду?
– Некоторые резонансные дела и громкие убийства во время правления Кучмы.
– Кстати, в организации некоторых политических убийств украинская Генпрокуратура до сих пор обвиняла вас. 

Обвиняя Кучму, вы реабилитируете себя?
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–  Мне  не  нужна  реабилитация.  Я  хочу  только,  чтобы  так  называемое  «дело  Лазаренко»  на  Украине  было 
рассмотрено  честно,  прозрачно  и  в  рамках  закона.  Все,  больше ничего  не  нужно.  Потому  что  независимое следствие 
обязательно подтвердит безосновательность подобных обвинений в мой адрес.

Я убежден,  что  президент  Ющенко  не  оставит  без  ответа  вопрос  об  убийствах  известных политиков  Вадима 
Гетьмана и Евгения Щербаня. И я абсолютно уверен, что новое следствие полностью подтвердит мою непричастность к 
этим убийствам. Зато, несомненно, всплывут другие фамилии.

– На Украине  остается все  меньше людей,  на основании свидетельских показаний которых можно возбудить 
уголовные дела против экс-президента и лиц из его  ближайшего окружения.  Как вы относитесь к тому,  что некоторые 
политические силы попытаются использовать вас в качестве ценного свидетеля?

–  «Использовать»  –  плохое  определение.  Если  встанет  вопрос  о  том,  чтобы дать  показания,  я  готов  многое 
рассказать, ответить на все вопросы. Как гражданин Украины я обязан это сделать, и я это сделаю.

Я в самом деле отношусь к числу тех очень немногих людей, которые знают не понаслышке о деяниях Кучмы. 
Например, могу привести счета, схемы... Да что там счета – это мелочь. Я, поверьте, могу рассказать (и доказать) очень 
многое о том, что происходило в стране при Кучме.

Кто еще располагает такой информацией? Бакай (бывший руководитель «Нефтегаза Украины», друг семьи Кучмы. 
– «НГ»), Пинчук (зять бывшего президента. – «НГ»), еще пара человек... Я знаю многое, даже слишком многое.

– Эта информация касается того времени, когда вы работали в составе правительства, или же до тех пор, когда 
вы уже находились в США?

– Я бы не хотел сейчас раскрывать подробности. Могу сказать, что я располагаю документами, очень важными 
документами. Об их значимости может свидетельствовать то, что Кучма специально отправлял делегации Генпрокуратуры 
в  Израиль  (они  предполагали,  что  именно  там  хранятся  документальные  подтверждения  преступлений  бывшего 
президента) с требованием найти и уничтожить их. Но это сделать не удалось.

–  На  Украине  в  последние  дни  прозвучало  несколько  заявлений  о  том,  что  ряду  известных  и  чрезвычайно 
информированных политиков (в том числе называлось имя Кучмы) угрожает смертельная опасность. Вы не видите для себя 
угрозы и от кого она может исходить?

– Я вижу для себя угрозу только  со  стороны Кучмы.  За последние шесть лет,  которые я  провел в  США,  он 
предпринимал попытки уничтожить меня как опасного свидетеля. Это делалось через Службу безопасности Украины.

В  2000  году  ФБР  получило  через  свой  московский  офис  информацию  о  том,  что  украинское  руководство  с 
помощью  российских  криминальных  структур  попытается  подсадить  ко  мне  в  тюремную  камеру  человека,  которому 
поручено меня убить. ФБР приняло упреждающие меры, полностью изолировав меня и обеспечив дополнительную защиту. 
Кстати, это практический пример образа мышления и способа действий Кучмы.

То, что я говорю, не вымысел. И это тоже можно подтвердить документально: ФБР официально оформило все 
свои дополнительные действия по обеспечению моей безопасности, указав их причину.

А в 1999 году, накануне переизбрания Кучмы, ко мне в камеру зашли представитель украинского консульства и 
подполковник СБУ.  Пользуясь тем,  что охрана не владеет украинским языком,  они открыто пригрозили,  что если я до 
выборов не замолчу, то пострадают мои близкие. И это тоже задокументировано.

Сегодня  я  абсолютно  серьезно  отношусь  к  предупреждениям об  опасности.  Все,  кто  знает  Кучму,  прекрасно 
понимают, что он ни перед чем не остановится. Если нужно будет убрать еще десяток людей, он их уберет. Я постараюсь 
усилить свою охрану и защитить семью...

– Ваша семья на Украине?
– Нет, моя семья здесь. Но мои родители, братья, друзья остались на Украине...
Все эти годы, которые я вынужден был провести в США, я ни о чем так не мечтал, как о возвращении на родину. И 

я обязательно вернусь.
– У вашей семьи сохранились какие-то бизнес-связи с Украиной?
– Мой бизнес и бизнес моих партнеров был к 2000 году полностью уничтожен Виктором Пинчуком. Он отобрал все. 

Какое предприятие Пинчука сегодня ни возьми – это то, что было незаконно присвоено. Может быть, новая власть вернет 
хоть что-то не мне, а людям, которые все потеряли только из-за совместной работы со мной...

– Как вы считаете, не может ли подобное «восстановление справедливости» в виде реприватизации перерасти в 
новый передел собственности на Украине?

–  Я  считаю,  что  все  незаконно  приватизированные  объекты  необходимо  вернуть  в  государственную 
собственность. Мог бы Пинчук получить «Криворожсталь», Никопольский завод ферросплавов, три телевизионных канала и 
многое  другое,  если  бы не  поддержка  коррумпированного  режима Кучмы?  Нет,  не  мог.  Но  не  только  он  пользовался 
подобным «льготным режимом».

За  годы правления  Кучмы  на  Украине  выкристаллизовалось  три  клана,  которые  поделили  между  собой  всю 
собственность, они фактически владели страной: киевский, донецкий кланы и группа Пинчука. Кроме них существуют еще 
две сильные, но менее заметные группы влияния – «Приват» и харьковская группа Ярославского. Но последние не входили 
в элитарный клуб «тройки» и постоянно чувствовали себя обделенными.

Возьмите любой крупный объект, принадлежащий трем названным кланам, и по истории его приватизации можно 
выписать хрестоматийный пример коррупции и незаконных действий власти. Я точно знаю, как это делалось, какими путями 
и методами разворовывалась стратегическая собственность.

– Но на Украине раньше много говорилось и о днепропетровском клане, руководителем которого считались вы?
– Не смешите. Масштабы влияния и собственности трех названных мною групп, особо приближенных к Кучме, 

настолько велики, что говорить о каком-то «днепропетровском клане» сегодня наивно. Пусть проверят все, что происходило 
во времена моей работы в Днепропетровске и на посту премьер-министра. И станет очевидно, что все было в рамках 
закона. Причем законы не переписывались, как это делалось в последние годы, под клановые запросы и интересы, не было 
в то время таких кланов...
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Сегодня  перед  новым  правительством  стоит  очень  нелегкая  задача:  восстановить  справедливость,  проведя 
реприватизацию того, что было разграблено, и при этом сохранить доверие инвесторов. Ведь мир очень чутко и нервно 
реагирует на опасность дестабилизации.

Поэтому,  на мой взгляд,  правительство Украины должно четко пояснить,  что реприватизация коснется только 
собственности трех крупнейших кланов. Все остальное не должно подлежать пересмотру. Вернуться назад и начать все с 
нуля все равно невозможно. Даже сама попытка коренной ревизии может погубить экономику на десятки лет. Но, с другой 
стороны,  Украина не  может  развиваться (не  говоря уж о том,  чтобы двигаться в  европейском направлении),  пока она 
скована властью кланов.

– Вы знаете о заявлении депутата Григория Омельченко, который предположил, что между Кучмой и Ющенко 
существует тайная договоренность о гарантиях неприкосновенности бывшего президента и его семьи?

– Я слышал об этом заявлении, но считаю, что подобный сговор невозможен. Почему? Ющенко сам говорит, что 
его отравили по приказу власти. Он побывал на грани жизни и смерти и долго еще будет переживать последствия этого 
отравления. Мог ли он простить такое, пообещав неприкосновенность своим отравителям? Существуют ли цели, которые 
могли бы оправдать такое прощение? Вы представляете, какое страшное испытание выпало его семье? У него совсем 
маленькие дети... Я ставлю себя на его место и понимаю, что гарантии Кучме он давать не мог.

Участие Виктора Януковича во Всемирном Русском Народном 
Соборе было очень важным

Валентин Лебедев, Председатель Союза Православных 
Граждан, гл. редактор журнала "Православная Беседа"

Участие Виктора Януковича во Всемирном Русском Народном Соборе свидетельствует о том, что на Украине  
существуют влиятельные политические силы, не просто поддерживающие каноническое Православие, но осознающие,  
что церковное единство - это главная нить, связывающая Украину и Россию.

В  Москве  прошел  Всемирный  Русский  Народный  Собор,  темой  которого  стало  60-летие  победы  в  Великой 
Отечественной Войне. Почему именно Церковь поставила эту дату во главу угла?

Потому что Победа была невозможна в условиях атеизма. Это поняли даже большевики. Это урок номер один. А 
главная проблема , о которой невозможно умолчать- это то, что у нас пытаются украсть Победу. Это и демарши вождей 
маленьких государств Балтии, отказывающихся ехать в Москву на празднование, и отмена новым Президентом Украины 
Ющенко парада Победы в Киеве и циничная попытка "помирить" в этот день ветеранов Великой Отечественной Войны и 
пронацистских  ветеранов  ОУН-УПА".  Сейчас  умалчивают,  что  боевики  этой  организации  уничтожали  не  только 
"коммунистов", "жидов" и "москалей", но и сотни православных священников, отказывавшихся предавать Мать Церковь и 
уходить в автокефалистский раскол. ОУНовцами был убит митрополит Киевский и всея Украины Алексий (Громадский), 
православных священников пытали и бросали в колодцы.

Шестьдесят лет-это действительно великий юбилей. Именно на Всемирном Русском Соборе уместно вспомнить о 
тосте,  который поднял Верховный Главнокомандующий сразу после Победы:  "За Великий Русский Народ"!  В этом нет 
никакого  умаления  других  наций,  но  наш народ действительно  положил душу свою на  алтарь  победы.  Она  была  бы 
невозможна без возвращения русского народа к Православию. Именно прекращение гонений на Русскую Церковь было 
важнейшим фактором Великой Победы. Этот урок должна выучить и нынешняя российская элита. Даже атеисты, стоявшие 
у руля Советского государства, поняли и оценили роль Церкви - тогда было открыто храмов не меньше (если не больше), 
чем сейчас.

Второй урок победы, похоже, так и не извлечен. Как тогда не слышали аналитиков, предупреждавших о грядущей 
войне, так и до последнего времени мало кто прислушивался к голосам тех, кто предупреждал о вызовах России на ее же 
русском, как теперь говорят, постсоветском пространстве. Вызовах, которые могут кончиться реальной геополитической 
катастрофой  и  угрозой  суверенитету  самой  России.  Тогда  самоуверенный  непрофессионализм  привел  к  тому,  что 
гитлеровские войска стояли под Москвой. Победа была достигнута, но какой ценой? Значение Церкви было оценено, но, 
опять же, какой ценой и какими муками?

Неужели и сейчас нам предстоит дойти до критической точки национально-государственного кризиса, как это уже 
неоднократно бывало в отечественной истории? Мы являемся свидетелями того, как по границам Российской Федерации, 
даже уже не по границам Исторической России, ведется интенсивное строительство антироссийского "санитарного пояса", 
этакой "санитарной квазииимперии",  призванной не допустить возрождения Российского государства. Это строительство 
ведется  с  применением  новейших  информационно-политических  технологий  "бескровных  революций",  "управляемых 
конфликтов" и т.п. Закономерный следующий этап - это десуверенизация самой РФ, реализация "Закона о порабощенных 
нациях",  принятого Конгрессом США в 1959 году. Согласно этому закону (кстати, не отмененному до сих пор) "русский 
коммунизм"  обвиняется  не  только  в  "оккупации"  народов  Восточной  Европы,  Кавказа,  Прибалтики  и  Украины,  но  и 
территорий,  входящих  в  состав  самой  РФ:  "Казакии"  (т.е.  Ставропольского  и  Краснодарского  краев)  и  "Идель  (Волги) 
-Урала".

Обрисуем,  вкратце,  стратегию  создания  "санитарной  антироссийской  квазиимперии",  контуры  которой 
просматриваются в спешно воссоздаваемом блоке ГУУАМ.

Как  утверждают  новые  правители  Украины,  "оранжевая  революция"  является  "новым  этапом  освобождения 
Восточной Европы" (догадайтесь, от кого?) и "окончательно разрушает СССР". Таким образом, на наших глазах реализуется 
проект превращения Украины " в Новую Речь Посполитую", в "Антироссию". Это проект "Смены веры" и "смены судьбы", 
отречении  от  самого  имени  Руси,  насильственный  выход  из  восточнохристианской  цивилизации,  апофеозом  которого 
должно стать провозглашенное В. Ющенко создание "Единой соборной поместной украинской церкви", что предполагает 
отрыв  Украинской  Православной  Церкви  от  Русской.  Сохраняющееся  церковное  единство  -  вот  что  по  настоящему 
связывает  Украину  с  Россией.  Это  единство  необходимо отстоять  любой  ценой.  Единство  и  целостность  Московского 
Патриархата на всей его канонической территории - аксиома и не предмет для дискуссий.
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И  на  Украине  существуют  ответственные  политические  силы,  понимающие  это.  Об  этом  свидетельствует  и 
активное участие политиков Украины в прошедшем недавно Всемирном Русском Народном Соборе (Слово русский не 
должно смущать- речь идет о причастности к православной русской культуре, а не об этничности). Это и лидер "Державы" 
Геннадий  Васильев  (как  известно,  "Держава"  поддерживает  первый  на  постсоветском  пространстве  православный 
телеканал "Киевская Русь" , который сейчас пытаются закрыть именно из-за гражданской позиции его редакции) и яркий 
лидер Прогрессивной социалистической партии Наталья Витренко и лидер Партии Регионов Виктор Янукович, за которым 
стоит,  ни  много,  ни  мало,  15  миллионов  избирателей  русскоязычного  Юго  -  Востока  Украины-  Донбасса,  Крыма  и 
Новороссии.  Для  нас  принципиально  важными  являются  заявления  Виктора  Януковича  о  том,  что  "Украина  и  Россия 
неразделимы", что возглавляемые им и союзные ему политические силы не просто намерены поддерживать каноническую 
Православную Церковь, но и понимают самую суть вопроса о русско-украинском церковном единстве , о том что они будут 
добиваться  введения  в  школах  Украины  предмета  "Основы  православной  культуры"  ,  а  на  ТВ  -  православных 
телепрограмм. Во время Собора Виктор Янукович имел продолжительную добрую беседу с Патриархом Московским и всея 
Руси Алексием Вторым.

Очевидно, что политическая активность Виктора Януковича и его твердая линия в защиту церковного единства 
Украины и России стоит поперек горла тем, кто работает на разрушение этого единства. "Оранжевые" СМИ принялись 
передергивать , что, де, Виктор Янукович посетил Собор в ходе блиц- визита в Москву, спонтанно и пытаются изобразить 
дело так, что все , в том числе в православной среде, "списали" Виктора Януковича. Это-абсурд и это не только наше 
мнение. Зам. Председателя Отдела Внешних Церковных Связей Московского Патриархата протоиерей Всеволод Чаплин, 
комментируя  участие  В.  Януковича  в  Соборе,  заявил  "Интерфаксу",  что  "Виктору  Януковичу  была  предоставлена 
возможность участия в Соборе, поскольку Собор открыт для сотрудничества с разными политическими силами, которые 
проявляют  готовность  к  такому  сотрудничеству".  Как  представляется,  наилучшая  форма  сотрудничества  с  теми 
политическими силами, в том числе Партией Регионов во главе с В. Януковичем, что были представлены на Соборе - это 
взаимодействие по линии православных общественных организаций, которые, согласно Социальной Концепции Русской 
Православной Церкви, не выступая от имени всей полноты Церкви, обязаны защищать интересы и ценности Православия 
на политической арене. Такое сотрудничество тем более необходимо в контексте новых вызовов канонической Церкви на 
Украине. Надо остановить тех, кто поднял руку на духовное, церковное единство Московской и Киевской Руси. И такое 
сотрудничество уже осуществляется "Союзом Православных Граждан"  России и Всеукраинским объединением граждан 
"Путь православных".

В школах Ивано-Франковска запретили общение на русском языке
Православие. Ру, 14 марта 2005 года

Городской совет Ивано-Франковска (Западная Украина) запретил общение в школах на русском языке, сообщает 
корреспондент  Православия.ru  Сергей  Степанов  со  ссылкой  на  старосту  Русской  общины Ивано-Франковской  области 
Александра Волкова.

По  его  словам,  горсовет  утвердил  "Программу  развития  и  функционирования  украинского  языка  в  Ивано-
Франковске  на  2004-2006  годы",  которая  нарушает  законные  права,  свободы  и  интересы  национальных  меньшинств 
областного центра.

«В программе говорится, что в пределах учебных заведений всех форм собственности общение должно проходить 
исключительно на государственном – украинском языке. Однако в Ивано-Франковске есть классы, где обучаются дети и 
русской,  и  польской  национальности,  русские  и  польские  группы  имеются  в  Институте  филологии  Прикарпатского 
национального университета имени В.Стефаника, – утверждает А. Волков.

Программой  предусмотрено,  что  отныне  контролировать  общение  школьников  будет  специальный  "комитет 
общественного  языкового  контроля"  с  привлечением  представителей  партий  и  общественных  организаций,  которым 
горисполком выдает удостоверения. Исполком также обнародовал телефоны, по которым все национально-сознательные 
горожане должны сообщать о "языковых нарушениях".

По  итогам  переписи  1989  г.  в  городе  Ивано-Франковске  проживало  35  292  русских,  а  переписью  2001  г. 
установлено, что русских в областном центре проживает 13 774 человек. То есть за 12 лет их число уменьшилось на 61,2%, 
хотя население города выросло за этот период на 1,8%. И все равно русские составляют 6,4% от всего населения города и 
являются наиболее многочисленным национальным меньшинством, так как остальные национальные меньшинства, вместе 
взятые, составляют, согласно переписи 2001 г., всего 1,83% от населения города. Ясно, что дискриминационные пункты 
"Программы" направлены прежде всего на ущемление прав русскоязычного населения, – говорит А. Волков.

В Тернополе священник объявил голодовку в ответ на попытку 
захвата храма раскольниками

Православие.Ру, 14 марта 2005 г.
В селе Рохманив Тернопольской области члены раскольнической группировки "киевский патриархат" пытаются 

силой захватить храм канонической Украинской Церкви. В ответ на это настоятель протоиерей Олег Сирко заблокировал 
вход в храм и объявил голодовку, сообщает корреспондент Православия.ru Сергей Степанов со ссылкой на пресс-службу 
Украинской Православной Церкви.

Протоиерей  Олег  каждый  день  служит  Божественную  литургию,  надеясь,  что  Господь  вернет  заблудших  на 
истинный  путь.  Между  тем,  в  Тернопольской  епархии  утверждают,  что  неудачный  захват  филаретовцы  намерены 
компенсировать нападением на другой храм. В частности, по имеющимся данным, речь идет о церкви в селе Колодно 
Збаражского района.

Напомним,  что 9  марта Священный Синод Украинской Церкви выразил озабоченность по поводу активизации 
филаретовцев и направил соответствующее обращение к президенту Виктору Ющенко.

Около  недели  назад  информационный  отдел  Тернопольской  епархии  распространил  заявление,  в  котором 
предупредил  о  возможных  незаконных  действиях  раскольников.  За  последние  месяцы  пресс-служба  Украинской 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Православной Церкви неоднократно сообщала о фактах давления на верующих в Тернопольской области. В частности, в 
декабре  в  селе  Стенка  на  протяжении нескольких  недель  филаретовцы блокировали  вход  в  храм в  честь  Рождества 
Богородицы, намереваясь захватить церковь. Кроме того,  во время президентских выборов в селе Гныдава прихожане 
канонической Церкви подвергались насилию и политическим преследованиям.

Отметим,  что  сторонники  "киевского  патриархата"  ведут  активную  деятельность  в  Тернополе  еще  с  начала 
девяностых годов, когда здесь было захвачено большинство православных храмов.

Украина становится плацдармом сил, готовящих свержение 
Президента России и десуверенизацию РФ. 

Кирилл Фролов 
Московскую "Пору"  привечали в Киеве
Как  мы неоднократно  предупреждали,  если  Россия не  займется  по  настоящему  Украиной,  то  Украина  станет 

плацдармом для  сил, стремящихся к десуверенизации России. И "процесс пошел". Где-то в начале 2005 года в России 
появилась организация, назвавшая себя "Порой".  Ее лидер, никому доселе неизвестный человек, Андрей Сидельников, 
ходил  по  патриотическим молодежным собраниям   и  говорил,  что  его  никто  не  финансирует,  к  украинской  "Поре"  он 
никакого отношения  не имеет  и вообще, он патриот России, и просто перехватил бренд "Поры".    Но вот возглавляемая им 
организация взяла и обратилась к украинским коллегам с просьбой о помощи в революции в России, затем "патриоты" из 
"Поры" ринулись в Киев, где провели  смешную пресс-конференцию на тему "угроз ФСБ" активистам российской "Поры". 
Далее  они  вполне  по  большевистски  использовали  киевскую  трибуну  для  политических  доносов  на  Россию.   Для 
оправдания внешней интервенции в России "пористы" выдвинули обвинение Владимира Путина в "фашизме". И обратились 
к  украинской  "Поре"  с  "призывом  передать  российскому  народу  эстафету  ненасильственной  борьбы за  демократию и 
свободу". То есть к свержению законной российской власти.  Все это только кажется безобидным. Московская "Пора" уже 
готовит студенческий десант в Нижний Новгород, аналогичный десант поведен в Йошкар-Оле.  Поджог то планируется 
через Поволжье, с задействованием "исламского пояса". 

Очевидно, что пресс-конференция в Киеве была санкционирована украинскими властями. Украина действительно 
становится  плацдармом  для  сил,  стремящихся  к  "революции"  в  России,  то  есть  свержению  ее  Президента,  к  ее 
десуверенизации (чего стоят  только попытки вернуть на пост  мэра Одессы друга Дудаева Гурвица и "соболезнование 
чеченскому народу" со стороны меджлиса по поводу ликвидации Масхадова. 

Что же, все это дает повод России  к тому, чтобы избавиться от "бреда непричастности" по отношению к Украине, 
поддержать те политические силы, что видят Украину двуязычной, федеративной, православной. 

"Творческие идеи" против национальных интересов России 
Кирилл Фролов  

Депутат  Государственной  Думы,  бывший  разведчик  и  нынешний  банкир,   "крупный  инвестор  в  Украину", 
неистощимый обличитель  Юрия Лужкова   Александр Евгеньевич Лебедев известен как сказочник. Например, в интервью 
российской газете "Ведомости" он поведал нам о том, что стоит Виктора Андреевича Ющенко очень попросить и убедить, то 
он построит на Украине "правильную Европейскую Русь", введет русский язык и "поддержит Православие" ( А. Лебедев, 
сознательно или нет, не уточнил, какое- Московский Патриархат или "Единую украинскую  поместную церковь"?   А для 
этого, разовьем полет лебедевской мысль, надо бы еще какой-нибудь подарок Виктору Андреевичу преподнести, как во имя 
умилостивления  киевской  старшины  ей  преподносили  все  ельцинские  годы  такие  "подарочки"-статус  Севастополя, 
Республику Крым, "Большим Договором" открыли Украине путь в НАТО.  Уступили, кажется все, что можно. Последний 
рубеж  -  церковное  единство  в  лоне  Московского  Патриархата.  Может,  им  пожертвовать  ради  "Европейской  Руси"? 
Александр Лебедев писал все это на фоне уголовных дел против лидеров русских организаций Новороссии (только на 
лидера  "Единого  Отечества"  Валерия Каурова  их  заведено  целых три),  попыток  закрытия  телеканала  Киевская Русь", 
вызовов в прокуратуру "губернаторов-сепаратистов" Но если в интервью  российской газете А. Лебедев хотя бы признал 
наличие самой проблемы русского языка на Украине, то совсем другие вещи он говорил в интервью "Львовской газете", 
опубликованном  15  февраля  с.г.   Выглядит  все  это  довольно  цинично.  Александр  Лебедев  прекрасно  знает  об 
антироссийской политической ориентации львовского эстеблишмента, в частности, "Львовской газеты". И это не мешает 
ему использовать трибуну этого издания для политических доносов на своих российских коллег.  

Еще  боле  циничным  выглядит  его  сознательное  подыгрывание  украинскому  национализму  и  политике 
насильственной дерусификации Украины, подавления прав и свобод русскоязычных граждан? А как  еще объяснить то 
обстоятельство, что А. Лебедев, зная настроения в России,  в интервью российскому СМИ признает наличие проблем   с 
русским языком на Украине, а львовскому- нет. Ну невозможно поверить, что бывший разведчик Лебедев не знает  о том, 
сколько русских школ осталось на Украине, что лишен он даже официального статуса, не может не знать об отношении к 
этой  проблеме  националистического  костяка  "Нашей  Украины".  Поэтому  его  оговорки   о  том,  что  Ющенко  создаст 
русскоязычный телеканал и "совет по русскому языку" неубедительны. Лебедев ни слова не сказал, что во Львове до сих 
пор существует улица Дудаева, хотя после Беслана даже в Риге аналогичную улицу переименовали. 

А  его  обличение  "юго-восточного  сепаратизма"  провальны  и  направлены  во  вред  ключевым  национальным 
интересам  России,  которым  он  противопоставляет  абстрактные  "творческие  решения".   Не  "коты  Леопольды"  типа  А. 
Лебедева  решат  проблему  двуязычия  на  Украине,  а  реальное  повышение  статуса  ее  русскоязычных  регионов  до 
земельного  статуса,  когда  их  население  будет  имеет  возможность  само  определять,  на  каком  языке  говорить, 
демократизация, появление выборных губернаторов, которые будут реально отвечать перед избирателями. 

Александр Лебедев в своем интервью "Львовской газете"  шантажирует (правда, непонятно кого) своим выходом 
из российско-украинской межпарламентской комиссии в случае введения туда депутата Константина Затулина. Однако, в 
нормальной  политической  ситуации  политический  донос  А.  Е.  Лебедева   в  львовской  националистической  прессе  на 
уважаемых российских политиков автоматически  привел бы к постановке вопроса о недопустимости участия подобных лиц 
в российско-украинской межпарламентской комиссии и, тем, более, занятии там ключевых должностей. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Выдержки из интервью А.Е. Лебедева "Львовской газете" 15 февраля 2005 года "В Российской внешней  
политике есть ястребы и голуби" (перевод с украинского ) 

Как вы оцениваете политику Кремля в отношении Украины? 
Я бы посоветовал кое-что  тем  чиновникам, что формируют политику России на Украине, например, мэру Москвы 

Юрия  Лужкова,  который,  судя  по  его  поездкам в  Украину,  является  самостоятельным  субъектом  российской  внешней 
политики.  В  Российской  внешней  политике  есть  два   лагеря-  "голуби"  и  "ястребы".  Вторые  пытаются  поддерживать 
сепаратистские  тенденции  в  Украине.  Это  очень  небезопасное  направление.  "Голуби"  сориентированы  на  творческие 
инициативы. Например, в этом году мы проведем российско-украинский экономический форум в Киеве. 

-Возникнут ли проблемы в отношениях российской и украинской исполнительной власти после назначения Юлии 
Тимошенко премьер-министром Украины? 

-В  ситуации  с  Юлией  Тимошенко  мы  все  -жертвы  негативной  пропаганды  со  стороны  российских  СМИ.  Кто 
специально,  а кто через дилетантизм,  распространяет про Юлию Владимировну негативную информацию.    Скоро все 
забудут. Ее профессионализм и  пассионарность необходимы украинскому обществу…

-Как Вы оцениваете  заявление господина Сергея Куницына о том, что "Крым - пороховая бочка Украины, что 
лежит на бикфордовом шнуре?"

-В украинской политике появился новый феномен.  "Украинские ястребы",  как и  российские ,  небезопасны для 
украинской государственности. Думаю, такие заявления крымского премьера если не согласовываются, то обговариваются 
в Москве. 

-Очевидно, что при Ющенко возникает новый формат в отношениях Украины с НАТО…
-Знаете, в России происходит переосмысление, что такое НАТО… России быуло бы невредно вступить в НАТО. 

Что касается военной безопасности, то е думаю, что натовские войска появятся на границах Российской Федерации
-Фракция  Государственной  Думы  "Единая  Россия"  рекомендовала  депутата  Константина  Затулина  как  члена 

межпарламентской российско-украинской комиссии 
-Если депутат Затулин станет членом комиссии, я из нее выйду
-Российские политики очень часто педалируют тему ситуации с русским языком на Украине…
-На мой взгляд, никакого реального нарушения прав тех, кто желает в Украине тговорить на русском языке, нет. 

Новый Президент Украины недавно заявил, что скоро будет создан русскоязычный телевизионный канал. НА мой взгляд, 
при Президенте Украины необходимо создать совет по русскому языку. Попросить войти в него и российских участников, 
ученых,  лингвистов,  политиков,  предпринимателей.  Мы спонсировали бы эту  программу,  она была бы на  благо  обоих 
государств. 

Фролов: Мэром Одессы может стать друг Дудаева
АПН, 16 марта 2005 г. 

Кирилл Фролов 
На Украине начался очередной этап политических зачисток.  Бывший одесский градоначальник Эдуард Гурвиц 

подал в Печерский суд Киева иск о непризнании выборов мэра Одессы, состоявшихся в 2002 году (на них победил Руслан 
Боделан).  Это  попытка  сменить  пророссийски  настроенного  мэра,  который  поддерживал  Януковича,  на  активного 
оранжевого революционера. 

Принципиальный момент — Гурвиц являлся другом Джохара Дудаева, ездил к нему в Чечню с визитами и его 
возвращение  к  власти  —  это  открытый  межгосударственный  скандал  с  Россией.  Боделан  не  намерен  сдаваться. 
Митрополит Одесский Агафангел призвал прихожан выйти на улицу и поддержать Боделана. 

В настоящее время  в  Одессе  проходят  два  митинга  — оранжевый и  бело-голубой.  Массовый митинг  против 
Гурвица  проводят  сегодня  православные  организации  во  главе  с  "Единым  Отечеством"  (лидер  —  Валерий  Кауров). 
Ситуация накаляется.

Новая украинская власть и права человека. Дайджест СМИ
1. Политические репрессии против оппозиции, сторонников федерализации 
Украины и политических лидеров Юго - Востока
Сторонники Тимошенко хотят привлечь экс-губернаторов за измену

Форум , 2 марта 2005 г.
Фракция Блока Юлии Тимошенко (БЮТ) требует ареста трех бывших губернаторов - Анатолия Близнюка(Донецкая 

область), Александра Ефремова (Луганская область) и Евгения Кушнарева (Харьковская область).
Тимошенко и ее сторонники обвиняют этих экс-губернаторов в распространении сепаратистских настроений. Член 

фракции БЮТ Валентин Зубов обратился к Ющенко, Тимошенко и генпрокурору Пискуну с требованием привлечь бывших 
глав регионов по статье "государственная измена".

В качестве  доказательства  факта  измены Зубов  предоставил листовки,  распространяемые  в  южных регионах 
страны. В этих агитационных материалах обосновывается необходимость создания автономии на базе некоторых регионов. 
Как  сообщает  Uralpolit.ru,  в  прошлом  году  после  второго  тура  выборов  главы  государства  некоторые  губернаторы 
высказывались за отделение  ряда восточных областей  Украины с  последующим присоединением к  России.  Подобные 
заявления стали поводом для заведения уголовного дела, которое уже передано в Генпрокуратуру Украины.
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Высказывания Виктора Ющенко во время его визита в Донецк 10 февраля 2005 года
Zadonbass.org, 11 февраля 2005 г.

Олег Юрин
«Донбасс - абсолютно украинский край»?
«Мой главный посыл, с которым я приехал сюда, в край абсолютно украинский - никакая патологическая идея, 

которая принадлежит больным людям, о сепаратизме, федерализме, не будет иметь развития, я вам это обещаю», - заявил 
Виктор  Ющенко,  новый  президент  Украины,  на  пресс-конференции  10  февраля  2005  года  в  Донецкой  областной 
государственной администрации, куда он прибыл, чтобы представить нового губернатора Донецкой области. «Это не шутки, 
эти люди будут отвечать перед законом. Я доживу до того времени, когда эти люди будут отвечать перед судом за тот бред, 
который они принесли в украинское общество».

Вот так. Ни больше и ни меньше. Причём этот пассаж, как и всё выступление, были произнесены на украинском 
языке.

Вообще  визит  Ющенко  с  группой  поддержки  (новый  госсекретарь  Зинченко,  новый  министр  внутренних  дел 
Луценко)  сильно  напоминал  наезд  управленческой  зондеркомманды  иностранцев-оккупантов  -  и  по  безапелляционно-
нравоучительной категоричности суждений и выводов, и по используемому языку. В этой же команде оказался и новый 
«генерал-губернатор» области Чупрун: сам выходец из Донбасса, он своё «инаугурационное» выступление произнёс - по 
причине политической  конъюнктуры,  в  угоду новым хозяевам и  в  пику  землякам-донбассовцам -  на  чуждом для этого 
региона украинском языке. Назначенцу «оранжевого» президента придётся очень постараться на своём посту, чтобы не 
заслужить репутацию оккупационного гауляйтера (кстати, «гауляйтер» - Gauleiter - в дословном переводе с немецкого языка 
времён третьего рейха означает как раз «руководитель области» - оккупированной).

Не  вызывает  сомнения,  что  такой  интеллигентный  и  образованный  человек,  как  г-н  Ющенко  (если  верить 
созданному его пиар-образу), сам достаточно хорошо владеет русским языком - ведь до 1991 года он практически 40 лет 
жил в Советском Союзе, где русский был основным языком, - и не мог не знать, что в Донбассе вообще и в Донецкой 
области в частности практически сто процентов жителей считают своим родным языком русский. Да и те люди, что, сидя в 
актовом зале обладминистрации, внимали нравоучительному и душеспасительному монологу (правда, больше похожему на 
публичную порку, выволочку, «мочилово в сортире» бывших политических противников) нового первого лица государства, 
вряд  ли  даже  на  рабочих  местах  (не  говоря  уже  о  быте)  -  в  своих  служебных  кабинетах,  в  общении  с  коллегами  и 
подчинёнными - бегло, непринуждённо и невзначай переходят с «донбасского» варианта русского языка на канонический 
вариант языка украинского и наоборот. А раз человек не говорит на каком-то языке, значит, он на нём и не думает.

Любой серьёзный политический деятель, став руководителем государства, если он хочет завоевать внимание и 
расположение всего народа многонациональной страны, должен чутко подходить к культурно-языковым особенностям того 
или иного региона и, по мере возможности, не выпячивать своё шовинистическое эго, даже если таковое у него имеется.

Чтобы быть в курсе этих, в общем-то, элементарных истин, не надо обладать провидением мессии, каковым в 
ходе  предвыборной  кампании,  да  и  раньше,  представляли  Ющенко.  Почему  же  тогда  новый  президент  Украины 
проигнорировал языковые особенности Донбасса?

Г-н Ющенко в ходе избирательной кампании не раз божился, что, если он придёт к власти, всем будет разрешено 
говорить, писать и обучать детей на их родном языке. Возможно, так оно и будет. А возможно, и нет. Так вот, чтобы свести к 
минимуму гадание на ромашке «будет - не будет», надо закрепить в Конституции положение о том, что русский язык - 
государственный, наравне с украинским. Но именно этого Ющенко и сотоварищи делать не хотят и параноидально боятся. 
Главный мотив: Украина - государство унитарное и «титульная» нация одна - украинцы.

А чего стоит пафосное утверждение Ющенко о том, что в Донецкой области - многие десятки тысяч безработных? 
Конечно, их десятки тысяч. Но всё познаётся в сравнении. По данным Главного управления статистики в Донецкой области 
уровень зарегистрированной  безработицы в области  на конец 2004 года  составил 2,3%.  По данным Государственного 
комитета статистики Украины на конец того же 2004 года уровень зарегистрированной безработицы в среднем по стране 
составил  3,6%.  А  согласно  данным  Главного  управления  статистики  во  Львовской  области  уровень  официально 
оформленной безработицы в этом регионе сейчас составляет 4,02%. Если президент, как и автор статьи, не совсем и не 
всегда верит официальной статистике (а какая другая есть?), то можно произвольно, «с потолка», «назло врагу» назвать, 
например, цифру 5% безработных для Донецкой области. Так ли это много даже в этом случае? Ведь на дворе, в конце 
концов, капитализм, а не социализм или коммунизм. Например, в Германии средний уровень безработицы в январе 2005 
года составил 10%, а в восточных землях страны (в  бывшей ГДР) он давно и устойчиво держится на уровне 20%, не 
меньше. Почему бы г-ну Ющенко во время неминуемого визита в Германию не заехать на тамошний Восток и на собрании 
«актива»  какой-нибудь  федеральной  земли  Тюрингия  или  Саксония-Анхальт  не  сказать,  что,  дескать,  у  вас  тут  на 
протяжении тех пятнадцати лет, что вы, голубки, входите в состав ФРГ, правят бандиты, братки и паханы (а именно о 
правлении бандитов и паханов было сказано в Донецке), и поэтому уровень безработицы у вас аж 20%? Но ведь не заедет 
и не скажет. Потому как там - образцово-показательный Запад, где всем нам в будущем место, и негоже «младшей сестре»-
Украине- критиковать своих «старших братьев», так много добившихся на пути прогресса. Да и вообще, оказывается, в 
большой политике, как и на гораздо более низком уровне, действует принцип «ты начальник - я дурак, я начальник - ты 
дурак».

Заявления Госсекретаря А. Зинченко во время посещения Одессы
ИА "Репортер", 15 февраля 2005 г.

Зинченко  рассказал  одесситам,  что  за  пропаганду  федерализации,  будет  сажать,  однако  подписи  собирать 
"разрешил" Государственный секретарь Украины Александр Зинченко заявляет о  том,  что в  стране  необходима новая 
общенациональная  идея  единства.  Такое  мнение  он  высказал  в  Одессе,  представляя  нового  председателя 
государственной  администрации  области,  сообщает  "Украинская  правда".  "Нам  нужна  новая  общенациональная  идея 
единства", - сказал госсекретарь. Зинченко подчеркнул, что каждый человек любой национальности, живущий в Украине 
должен  осознавать  себя  украинцем.  "Мы должны  работать  с  мыслью  об  Украине,  мы  должны  работать  с  мыслью  о 
единстве.  Сепаратизм  оставляйте  на  своих  кухнях",  -  подчеркнул  Зинченко.  Он  заявил  о  необходимости  прекратить 
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"разговоры  о  федерализме,  которыми  заменили  самостоятельность  регионов".  "Если  под  лозунгами  демократизации 
религиозной жизни, под лозунгами демократизации языковой политики мы проводим сепаратизм - точка там будет стоять. 
Если люди не поймут этого, будут отвечать в полной мере по закону", - подчеркнул госсекретарь. Он отметил, что дела о 
призыве людей к сепаратизму будут адресованы в Министерство внутренних дел и Службу безопасности Украины. "Мое 
дело предупредить и сказать, что государство установило какие-то правила. Закон для всех един", - подчеркнул Зинченко. 
Украина  была,  есть  и  будет  унитарным  государством,  единой  нацией,  с  едиными  подходами  к  решению 
общегосударственных дел", - подчеркнул Зинченко на пресс-конференции после встречи с активом области.

По его мнению, люди, которые пропагандировали федерализм в Украине, перепутали это понятие с понятием 
самостоятельности регионов, увеличением их возможностей. По мнению Зинченко, для построения сильного государства 
Украина "на данном этапе исторического развития должна оставаться унитарной".

Тем не менее, на вопрос главного редактора газеты "Православный Телеграфъ" Валерия Каурова, в котором он 
спрашивал  о  законности  сборов  подписей  за  проведение  Всеукраинского  Референдума  по  федерализации,  которые 
проходят по всему Юго-Востоку, Зинченко ответил: "... Собирайте что хотите, - это Ваше право, главное- чтобы при сборе 
подписей не было фальсификаций... Если соберете 3 млн. в 16 регионах, тогда и поговорим..." Так где же тут правда: 10 
мин. ранее он говорил о:" ...необходимости прекратить "разговоры по федерализму, которыми заменили самостоятельность 
регионов", а также о том, что он не видит "...никаких исторических, политических, социальных и других факторов, которые 
приводят к тому, чтобы мы рассматривали вопрос о федерализации страны.Этот вопрос искусственно привнесен не из 
нашей судьбы, нашего политического лексикона", -заявлял он ?

 Госсекретарь Зинченко в Одессе: агрессия новой украинской демократии продолжается.
"Единое Отечество", 15 февраля 2005 г.,

Ольга Кравец
Одесситы ждали Виктора  Ющенко.  Ждали не один день.  Инцидент  в  Донецке подогревал всеобщий интерес. 

Одесситы приняли решение вести себя в соответствии с нормами приличия и пригласили провозглашенного президента 
выступить перед народом в палаточном городке на Куликовом поле. Ожидание длилось с пятницы 11 февраля до вторника 
15 февраля,  когда  в  наш город-герой  приехал госсекретарь  Зинченко,  чтобы представить  новое  руководство  области. 
госсекретарь  представлял  новую  администрацию  Одесской  области,  продолжая  идеологическую  линию  «нового» 
правительства,  преследующую одну  цель  –  показать,  кто  в  доме хозяин.  Александр  Зинченко подчеркнул,  что каждый 
человек любой национальности, живущий в Украине должен осознавать себя украинцем. «Мы должны работать с мыслью 
об Украине, мы должны работать с мыслью о единстве. Сепаратизм оставляйте на своих кухнях», - подчеркнул Зинченко. 
Он заявил о необходимости прекратить «разговоры о федерализме, которыми заменили самостоятельность регионов». 
«Если под лозунгами демократизации религиозной жизни, под лозунгами демократизации языковой политики мы проводим 
сепаратизм – точка там будет стоять. Если люди не поймут этого, будут отвечать в полной мере по закону», - подчеркнул 
госсекретарь. Он отметил, что дела о призыве людей к сепаратизму будут адресованы в Министерство внутренних дел и 
Службу безопасности Украины. «Мое дело предупредить и сказать, что государство установило какие-то правила. Закон для 
всех един», - подчеркнул Зинченко. Очевидно, законное требование федерализации Украины, очень популярное в народе, 
приравнивается «новой» властью к сепаратизму. Наверное, это и будет первая репрессивная статья. Только зачем говорить 
о стремлении к единству народа, который разделила именно «оранжевая» революция. Нас уже загоняли железной рукой в 
светлое будущее. Собственно, репрессии уже начались. На лидера Новороссийской общественной организации "Единое 
Отечество" заведено три уголовных дела по обвинению в "сепаратизме", "подрыву государственного строя" и "перекрытии 
трасы Одесса-Киев". Соответственно, никто не завел уголовных дел против лидеров "оранжевой революции", призывавших 
к штурму государственных зданий, перекрытию трас и т.д.

Глава Союза промышленников и предпринимателей Донбасса Александр Хряков: «Ющенко даже 
не догадывается, какой негатив оставил после себя в Донбассе»

«Главред», 15 февраля2005 г.,
Сергей Кузин

Визит Виктора Ющенко в Донбасс обсуждается в Донецке до сих пор.
Некоторые  из  региональных  лидеров  уже  выразили  поддержку  курсу  Президента,  а  некоторые  еще  хранят 

молчание.  Есть  и  те,  кто,  мягко  говоря,  в  ужасе.  Пока  что  свое  отношение  высказали  лишь  несколько  человек, 
представляющих  деловую  и  политическую  элиту  региона.  Следует  отметить,  что  в  момент  общения  Президента  с 
представителями  «донецких»  Виктор  Ющенко  сам  предложил  высказаться  всем  тем,  «кто  чувствует  себя  мужчиной». 
Желающих оказалось трое - Валентин Ландык, пытающийся «вставить» реплику с места, Владимир Бойко, поддержавший 
курс главы государства с трибуны, и известный своими весьма радикальными взглядами глава Союза промышленников и 
предпринимателей Донбасса Александр Хряков – правда, его, несмотря на приглашение президента «почувствовать себя 
мужчиной», к микрофону попросту не допустили…

Впрочем, обсуждать региональную политику нового Президента пока рано. В том смысле, что пока ничего, кроме 
весьма  неоднозначных  кадровых  назначений,  страна  не  увидела.  Правда,  донецкий  визит  Виктора  Андреевича 
знаменателен и тем, что мы впервые увидели Ющенко не просто жесткий, а и агрессивным. Почему Президент решил 
говорить с Донеччиной языком силы, а не компромисса? Было ли это его личным решением или же частью разработанной 
советниками стратегии? И главное: к чему это приведет?

«Мы видели монолог обиженного человека»
Александр Витальевич, как произошло, что вас не допустили к микрофону? Ведь Виктор Ющенко пригласил всех 

желающих…
Ющенко озвучил:  «Есть ли в  Донбассе мужчины,  которые достойно могли бы мне ответить в этом зале?».  Я 

поднялся, стал проходить к сцене, посылал записку, но выступить мне не дали. Я достаточно много повидавший человек, в 
том числе и в политике. На слова Виктора Андреевича о ситуации в Донбассе я бы хотел ответить и как уполномоченный 
Госкомпредпринимательства в таком важном регионе, как Донбасс, и как глава Союза промышленников, предпринимателей 
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и  ремесленников,  который  объединяет  в  своих  рядах  около  5  тысяч  человек.  Я  думаю,  что  могу  говорить  от  имени 
достаточно мощной части Донбасса, а именно – предпринимательского слоя.

Если  откровенно,  было  неудобно  присутствовать  при  том,  как  Виктор  Андреевич,  не  справляясь  со  своими 
эмоциями и руководимый местью, а не поисками доброй воли, пытался вести свой монолог в присутствии представителей 
Донецкого региона. Ющенко озвучил, что власть в Донецке преступна. Хочу сказать, что проблем на самом деле намного 
больше, чем озвучил президент. Но мы как-то до сих пор в Донбассе привыкли руководствоваться решениями суда, и 
нормами Конституции, потому что преступником человека можно назвать только лишь по решению суда. Поэтому, если 
президент говорит, что в зале сидят преступники, то пусть укажет на них конкретно, и пусть они поднимутся и выйдут из 
зала.  Такое  ощущение,  и  поверьте,  не  только  у  меня,  что  к  нам  на  землю  спустился  коллектив  ангелов  во  главе  с 
президентом,  которые  не  воруют,  не  коррумпированы,  и  не  затоптали  в  своей  жизни  ни  одного  муравья.  Президент 
разговаривал с  залом,  как  с  последними преступниками  и  разбойниками.  Мы видели не  диалог,  к  которому  призывал 
Президент, а монолог обиженного человека. Вместо конкретики по проблемам каждого сидящего в зале все услышали в 
очередной раз про бигборды. О том, что все будут сидеть в тюрьме. Я солидарен со Скударем – все мы вынесли тягость и 
незаслуженную обиду. Предпринимателей не интересует по большому счету, кто такой Терехин и кто такой Янукович. Их 
интересует, что будет сделано для изменения ситуации в ближайшее время. Я пока что не знаю, что им ответить.

Вы уполномоченный Государственного комитета по предпринимательству в Донецкой области. Что будет с самим 
комитетом, и кто будет защищать права предпринимателей?

Такие люди, как Анатолий Кинах и Сергей Терехин, которые называют себя защитниками предпринимательства, 
работая в правительстве и парламенте, поддерживали законы о регистраторах расчетных операций, и это в тот момент, 
когда предприниматели, протестуя против этого закона, пикетировали здания властных структур. Эти люди замахнулись 
теперь на Госкомитет по предпринимательству, который создавала Кужель, и против которого не посмел поднять руку даже 
Кучма. Именно Терехин являлся оппонентом всему, что шло от Госкомпредпринимательства. Однако теперь новая власть 
хочет  ликвидировать  сам комитет.  Терехин  желает  аннулировать  три  основных  комитета  –  Госкомитет  по  земельным 
ресурсам,  Госкомстат  и Госкомитет  по  предпринимательству.  Это  три комитета со специальным статусом,  которые он 
обойти  при  решении  своих  вопросов  не  может,  потому  что  нужно  получить  согласие  этих  комитетов  при  исполнении 
законодательной  инициативы.  То  есть,  Терехин  вынужден  объяснять  им,  какой  экономический  эффект  дадут 
предпринимательству  его  нововведения.  Это  для господина  Терехина  настоящие камни преткновения.  Что  предлагает 
Терехин? Расформировать и забрать под свое ведомство. Кто-то там говорил о «чистых руках»?

«Спасите! У нас Ринат Ахметов»
Президент сказал, что в Донбассе есть бизнес «большой», он же бандитский, и есть маленький, для бедняков. Вы 

согласны с Виктором Ющенко?
Вы знаете, я еще в 1999 году сказал Леониду Кучме, что не знаю, что такое бизнес мелкий, средний и крупный.  

Логика везде одинакова – максимальное получение процента добавленной стоимости. А дальше – задачи государства. 
Ведь  тот  же  «Боинг»  не  производит  наклейки,  материал,  ручки,  кресла  для  своих  самолетов,  их  производит  ряд 
предприятий,  которые  считаются  представителями  категории  малого  и  среднего  бизнеса.  Товарооборот  в  этих 
предприятиях  –  50  –  60  миллионов  долларов  в  год.  Это  результат  грамотной  социально-экономической  программы 
государства. Упреки о бедняцком бизнесе нужно делать не бизнесменам, а самому государству, чтобы малый средний 
бизнес  состоялся.  Потому  что  несет  в  себе  функцию  социальную  в  первую  очередь.  Это  и  ремесленники,  и 
предприниматели… Государству нужно позволить ему быть – никакой Близнюк или кто-то другой на местном уровне не 
изменит ситуации. Если говорить о бизнесе крупном, то, я так понимаю, речь идет о кланах. Тогда надо бы вспомнить и 
Порошенко,  Червоненко.  Где  находится  та  граница,  обозначенная  президентом?  Но  пока  что  мы рассуждаем лишь  о 
реприватизации… Я, если честно, не понимаю, что это такое. Я понимаю, что суд должен отменить такое-то решение. Что 
суд должен объявить: Ахметов преступник и получил пять лет…. Но ведь этого нет – есть лишь заявления, что в Донбассе 
все  воры,  что  можно охарактеризовать  как  «революционная  целесообразность»,  экономически  никак  не  обоснованная. 
Думаю, что в ближайшее время мы будем видеть не экономические решения проблем, а сотрясания воздуха и поиски 
«виновных»… Нас многие жалеют – дескать, у нас тут есть Ринат Ахметов. Но ведь никто не бегает в самом Донбассе и не 
кричит:  «Спасите!  У  нас  Ринат  Ахметов!».  Ведь  в  Америке  тоже есть  Форд,  Рокфеллер,  Билл Гейтс.  Это  их  «Ринаты 
Ахметовы». И это их поговорка – «После первого миллиона отчитаюсь за каждую копейку». Законы экономики жестоки и 
циничны,  но  они  состоялись.  Но  только  закон  может  быть  отправной  точкой.  Как  только  в  экономику  вмешивается 
революционная целесообразность,  называемая «реприватизацией»,  мы сразу же  получим хаос,  который,  как  известно, 
царствует не в клозетах, на улицах и площадях, а в головах.

«За встречу с Кинахом в здании УСПП просили 300 долларов»
Президент  назвал  налоговую  службу  рассадником  бандитизма  и  коррупции.  Эта  тема  вам  знакома  не 

понаслышке…
В  2000  году  уполномоченные  госкомпредпринимательства  семь  раз  выезжали  на  встречу  с  Ющенко.  Мы 

приезжали к Ющенко, когда он был премьер-министром. Но так ни разу и не встретились. А приезжали мы, чтобы сказать, 
что нужно срочно принимать закон о проверках, что нужно срочно расформировать налоговую милицию, хотели передать 
всю ту  боль,  которая  у  предпринимателей  в  связи  с  тем,  что  принуждают  на  рынках  вводить  регистрации расчетных 
операций. Мы хотели поговорить о том, что законсервировало развитие предпринимательства на многие годы. Мы были не 
предпринимателями, а мелкоблошиными торговцами. И это устраивало всех, в том числе и правительство Ющенко. Не 
было  сделано  ни  одного  движения  навстречу  -  напротив,  ситуация  еще  более  усугубилась.  Не  господин  ли  Азаров, 
стоявший на Майдане рядом с Ющенко, формировал всю налоговую? Можно конечно сказать, что Азаров только потом 
пришел на Майдан, но зачем он туда вообще приходил? Нам ведь не по пятнадцать лет, и мы все взрослые люди… И я не 
уверен, что мы больше никогда не увидим его в правительстве, причем при этой власти. Терехин ведь в то время, когда 
Червоненко и его «Орлан» разрывал Азаров, лоббировал азаровский закон о порядке погашения задолженностей перед 
бюджетом. Этот закон был выгоден только налоговой – таким образом, на государственном уровне закреплялись планы на 
штрафы. Налоговая стала составлять планы на штрафы и включать их в бюджетную статью. Это отстаивали люди, которые 
сейчас будут руководить экономикой, которые пришли к власти. Эти «начинания» после правительства Ющенко подхватило 
правительство Кинаха, о котором госпожа Тимошенко сказала следующее: «Сравнивать Ющенко и Кинаха - все равно что 
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сравнивать процессор и счеты». Роль процессора Тимошенко отводила Ющенко, а роль счет – Кинаху, который сейчас 
является в ее правительстве первым вице-премьером.

Многие из тех, кто был в зале донецкого «белого дома» во время речи Ющенко, говорили потом, что президент 
изобретает велосипед. Что начнется ломка всего того, что уже построено…

Ну, это мы уже проходили. «До основания, а затем», только я хотел бы добавить – а зачем разрушать? Ведь эти 
же люди, кто кричит об этом с трибун, сами же все это и строили. Все это делается, на мой взгляд, по одной причине – 
провести досрочные выборы в августе на местном уровне, чтобы затем не допустить большой массы «инакомыслящих» в 
Раду в 2006 году.

«Новые министры несут ахинею»
Что будет с теми бизнесменами и предпринимателями, кто, скажем так, просчитался во время выборов и поставил 

на Януковича?
Давайте послушаем соратников Ющенко, людей из его команды. Уже есть так называемый «Закон о люстрации». 

Под вывеской Закона «О люстрации» уже лежат приказы на освобождение от должностей людей, не потому что они – 
непрофессионалы, а потому, что они неудобны. Сейчас появилась отдельная каста - «оранжевые» предприниматели. Разве 
не  нашлось  людей,  не  связанных  с  бизнес-структурами  и  более  достойных  на  должности  губернаторов  в  Луганске, 
Харькове, Херсоне и Кировограде?

Сторонники Ющенко говорят: «Мы найдем, мы привлечем, мы не допустим», и так далее. Это говорят новые 
губернаторы, а также Турчинов, Луценко. Ведь какая задача у того же Чупруна, у всех новых губернаторов? Не просто 
прийти на новое место работы, а заставить работать область еще лучше, чем было до них. А это значит, что нужно уйти в 
политическое  небытие  и  посвятить  себя  реальной  работе.  Но  ведь  администрации по  отношению к  тем  же  объектам 
хозяйствования  с  точки  зрения  правового  поля  абсолютно  бессильны.  Как  господин Чупрун  может  приказать  тому  же 
Владимиру Бойко что-то сделать? Вмешательство государства в бизнес запрещено. А принуждать что-то сделать – это ж 
ведь  уподобление  тем,  кого  сейчас  обвиняют  с  высот  новой  власти.  Что  будет  Чупрун  делать?  Руководить 
правоохранительными органами или судом? Я вообще чуть с ума не сошел, когда Луценко заявил, что ему давали миллион 
долларов за назначение кого-то там на пост главы донецкой областной милиции. Я не знаю, может просто срабатывает его 
гениальная фраза, что в МВД две проблемы – старые кадры и его непрофессионализм? Но надо как-то ему подсказать – 
может, в МВД юристы еще остались, что если есть факты, то они регистрируются в книге учета совершения происшествий и 
преступлений, по этим фактам заводится оперативно-розыскное дело, либо по факту публичного заявления прокуратура 
сразу возбуждает уголовное дело. И тогда выходя на трибуну в Донецкой области, он был должен сказать приблизительно 
следующее: «Согласно таких – то оперативных мероприятий, либо «согласно расследованию уголовного дела, которое 
можно уже озвучить, такой-то гражданин пытался вручить взятку, был привлечен по такой-то статье и в назидание всем, 
сейчас будет мною назван». И Луценко его называет. А поскольку этого было не сделано, невзирая, что он уже министр, 
хотелось сказать, что не нужно нести ахинею. Если было совершено преступление, то дайте конкретику, а если не было – 
не нужно говорить…

Скоро страна «заболеет» новой предвыборной лихорадкой. На чьей стороне могут выступить предприниматели 
региона?

Я не могу смотреть людям в глаза после визита президента. Я не знаю, как я буду работать и в области защиты 
прав предпринимателей. Мы будем вынуждены заниматься совсем иными вещами – будем поднимать народ на защиту 
своих прав. Я видел тот же Майдан не понаслышке и не с экрана телевизора – я провел там одиннадцать дней, и все видел 
своими глазами. Я должен был поехать, чтобы рассказать людям, и знать, что делать дальше. Я сам не один раз выходил 
на  акции  протеста  –  это  видела  вся  Украина.  Я  всегда  говорил,  что  против  беспредела  надо  бороться,  причем 
радикальными методами.

И мы начинаем свое движение – не за «оранжевых», и не за «бело-голубых». Это будут совершенно иные цвета и 
третья сила. Я считаю, что до 2006 года у нас будет наблюдаться постреволюционное состояние в стране. То, что мы 
услышали из уст президента, навевает сомнения, причем нерадостные… Он даже не догадывается, какой негатив создал 
своими собственными руками для себя же самого здесь в Донбассе – в первую очередь, среди рядовых жителей. Мы 
готовы работать дальше. Но ведь Ющенко приехал как президент, так почему он заявляет, что будет мстить за встречу в 
октябре  2003  года?  Кому  мстить  –  предпринимателям?  Мы  сейчас  готовимся  ко  всеукраинской  конференции 
предпринимателей, где будут приниматься политические решения. Мы устали быть подножкой для одних и других. Потому 
что предпринимательство являлось подножным кормом для чиновников – и «оранжевых», и бело-голубых. Мы готовы стать 
реальной действующей силой, еще не задействованной ни в каких политических баталиях. Я, кстати, тоже рассчитываю 
быть в парламенте следующего созыва… И буду в ряду тех, кто будет голосовать за импичмент Ющенко.

Политическое киллерство и революционная целесообразность
ИА "Схид инфо", 26 февраля 2005 г

То,  что  сегодня  происходит  в  стране,  можно  назвать  политическим  киллерством.  Такое  мнение  высказал  на 
прошедшей в Донецке конференции областного отделения Партии Регионов народный депутат Украины Игорь Шкиря.

«Что происходит в настоящий момент. Процветает политическое киллерство. А именно, политический заказ на 
реприватизацию, а по-моему, это просто передел собственности. Идет открытая и скрытая расправа с политическими и 
экономическими  конкурентами.  Развивается  правовой  и  судебный  нигилизм  по  принципу  «революционной 
целесообразности». Это кстати вообще новое в политике - революционная целесообразность - похоже на 1917-й год», - 
заявил И.Шкиря.

По его словам,  вопиющим является квотный критерий в расстановке руководящих кадров вне зависимости от 
квалификации того или иного человека.

«Продолжается совмещение депутатских мандатов пришедшими в исполнительную власть чиновниками, а также 
квотный критерий при расстановке руководящих кадров. Это вообще является вопиющим, невзирая на готовность того или 
иного человека идти во власть. Таким образом, уже сегодня нам есть, что говорить на действия новой власти, и в этом 
вопросе мы должны будем найти себе сторонников среди других политических сил», - подытожил Шкиря.
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Янукович: Моей семье поступают неприятные анонимные звонки
"Новости Донбасса", 28 февраля 2005 г.

Экс-кандидат на  пост  президента  Украины,  лидер Партии  Регионов  Виктор Янукович заявил,  что  в  его  семье 
бизнесом занимается лишь старший сын.

«Лично я бизнеса не имею и никогда не имел. Я не занимался бизнесом в своей жизни. Моя жена - бизнесом не 
занимается, а старший сын сейчас начал заниматься. Но это только начало», - сказал он, передает forUm.

Янукович заявил, что его семье поступают анонимные звонки по телефону. «Знаете, такого прямого давления не 
было.  Но  были  такие...анонимные  звонки.  Были...достаточно  неприятные.  Периодически  такие  звонки  поступают.  Это 
касается моей семьи», - сказал Янукович.

При этом он заявил, что не стал усиливать охрану семьи: «Ни я, ни моя семья никому ничего плохого не делали. 
Поэтому у меня нет таких предостережений, что будут какие-то там нападения. Я считаю, что это либо эмоции, либо это 
послевыборный процесс. Он скоро закончится».

Черкассы: Студенты и преподаватели университета выступают против политических репрессий
from-Ua, 28 февраля 2005 г.

Ученый совет,  студенческий совет и профсоюзный комитет Черкасского национального университета имени Б. 
Хмельницкого обратились к  руководству страны с просьбой остановить массовые акции,  направленные на увольнение 
руководства  университета.  По  мнению  работников  университета,  подобные  преследования  по  политическим  мотивам 
подрывают авторитет заведения.

Подписавшиеся заявляют, что ни ректор, профессор Анатолий Кузьминский, ни его заместители в период выборов 
Президента  Украины  не  допускали  нарушения  законодательства  и  нормативно-правовых  документов  Министерства 
образования  и  науки  Украины,  а,  наоборот,  с  пониманием  относились  к  политическим  взглядам  каждого  студента  и 
преподавателя.

«В то же время, грубое давление на ректора университета, членов ректората, отдельных преподавателей, мы 
расцениваем  как  политические  репрессии,  откровенные  проявления  тоталитаризма,  нарушения  Конституции,  законов 
Украины», - говорится в обращении.

Ректор  Черкасского  национального  университета  имени  Б.  Хмельницкого  Анатолий  Кузьминский  на  выборах 
президента был доверенным лицом кандидата В. Януковича по 197 избирательному округу в Черкассах.

Президент  В.  Ющенко  неоднократно  заявлял  о  том,  что  никаких  преследования  политических  оппонентов  не 
будет.

Нардеп Шурма обвиняет Ющенко в том, что он не держит своего слова в отношении оппозиции
From-Ua, 1 марта 2005 г.

"Наш Президент В. Ющенко обещал, что никаких притеснений и преследований средств массовой информации, 
когда он будет Президентом, не будет", - так прокомментировал член фракции СДПУ (о) Игорь Шурма выемку документов у 
закарпатской газеты "Вісник".

Он подчеркнул, что "не хотел бы, чтобы наши люди, которые прислушиваются к Президенту, оказались в дураках", 
передает

И.Шурма отметил, что "после того, как что-то говорить, надо давать указания. Эти указания должны выполняться 
так, как это подобает демократическому обществу".

"То, что произошла выемка документов в газете "Вісник" - в этом ничего странного нет. Мы стоим на пороге выемки 
не только документов, и не только у средств массовой информации. То, что происходит в СМИ, которые относятся к среде 
СДПУ (о), вообще не вписывается ни в какие рамки цивилизованного сосуществования граждан. Думаю, что я лично скоро 
приведу несколько примеров и поставлю несколько вопросов главе СБУ, какое отношение имеют проверки его людьми тех 
или иных членов СДПУ (о)".

Киев: Нардеп Еремеев заявляет о травле госслужащих «оранжевыми»
ЛІГАБізнесІнформ, 2 марта 2005 г,

Народная партия Украины выражает глубокую обеспокоенность начатой на местах кампанией по отстранению 
профессионалов от  должностей государственных служащих.  Об этом с парламентской трибуны заявил лидер фракции 
Игорь Еремеев.

По его словам,  сегодня в ряде регионов, особенно в тех,  где избирательная кампания Виктора Ющенко была 
провалена, участники избирательных штабов В.Ющенко не соглашаются с кадровыми назначениями Президента, передает

По словам депутата, примером такой позиции является Винницкая область,  где, по его словам,  совместными 
усилиями бывших оппозиционеров, а теперь - распорядителей человеческих судеб - Президента заставили отказаться от 
предложенной  им  же  кандидатуры.  По  словам  И.Еремеева,  ситуация  доходит  до  абсурда,  когда  на  должности 
руководителей областей претендуют люди со средним образованием и просто дилетанты.

И.Еремеев отметил, что дело не ограничивается только руководителями областей. По его словам, в последнее 
время поступает огромное количество сообщений о настоящей травле госслужащих низшего и среднего уровней, об их 
массовом увольнении с должностей.

По  мнению  И.Еремеева,  все  это  свидетельствует  о  начатой  кампании  зачистки.  «Под  предлогом  кадровых 
изменений фактически происходит люстрация на местном уровне», - сказал он.

И.Еремеев  заявил,  что  Народная  партия  призывает  власть  проводить  взвешенную  политику  по  отношению  к 
другим политическим силам, в частности, проявлять бережное отношение к профессионалам.

Несмотря на давление, Шуфрич позицию не изменит
www.for-ua.com, 2 марта 2005 г
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Народный депутат оппозиционной фракции СДПУ (о) Нестор Шуфрич подчеркивает, что никакое давление на него 
и его семью не заставит его изменить свою позицию и будет рекомендовать обратить внимание на приватизацию в городе 
Мукачево  отдельных  объектов,  в  частности  фабрик  за  несколько  тысяч  или  и  даже  сотен  гривень.  Об  этом  ForUm‘y 
сообщили в пресс-службе депутата.

Возбуждение  прокуратурой  Закарпатской  области  новых  уголовных  дел  народный  депутат  Нестор  Шуфрич 
связывает с тем, что он сообщил общественности факт сомнительного отчуждения земельного участка от медицинско-
лечебного заведения для детей, больных церебральным параличом, на котором построен дом, в котором проживает дочь 
исполняющего обязанности прокурора Закарпатской области Юрия Бензы.

У Нестора Шуфрича вызывает сомнение то, что исполняющий обязанности прокурора Закарпатской области Юрий 
Бенза на свою прокурорскую зарплату еще и для себя смог построить многоэтажный коттедж.

Нестора Шуфрича возмутило то, что собкоры телеканала ІCTV, а по совместительству подчиненные „М-студио” 
(Мукачевское  телевидение,  которое  подконтрольно  Балоге)  злоупотребили  его  откровенным  приглашением  посетить 
объекты, вокруг которых происходит скандал. А именно - журналисты ICTV в своем сегодняшнем репортаже указали, что у 
народного депутата не три,  а  тридцать гектаров.  Кстати,  не у  депутата,  а  у  предприятия.  Кроме того,  корреспонденты 
сообщили, что Шуфрич признает, что нарушил депутатскую этику, когда переписал имущество на мать. По мнению Нестора 
Шуфрича, нарушение депутатской этики произошло как раз при переоформлении собственности матери на его имя, а не 
наоборот. Народный депутат в который раз подчеркнул, что, переписав предприятия на себя, он подтверждает уверенность 
в законности приобретения объектов. Что касается манипуляций на тему: „Почему на родителей?”,  то переоформление 
имущества на семью народный депутат считает нормальным и закономерным явлением. Нестор Шуфрич убежден, семья - 
это самые дорогие и без сомнения самые близкие люди. Кстати, новые собственники уже заявили о том, что передадут 
свое имущество женам или другим родственникам. А учитывая, что народный депутат пока еще не женат, его партнерами в 
родственных делах являются папа и мама. Как ранее сообщалось, Закарпатская прокуратура возбудила против депутата 
Нестора Шуфрича  пять  криминальных дел по  фактам незаконной  приватизации государственного  имущества.  Об этом 
сообщил исполняющий обязанности прокурора Закарпатской области Юрий Бенза в эфире телеканала ICTV

Политическое ДТП
"Остров", 1 марта 2005 г. 

Сергей Крученков
Михаил  Полянчич,  входящий  в  состав  комиссии,  которая  по  приказу  президента  Украины  Виктора  Ющенко 

разбирается с конфликтной ситуацией, сложившейся в днепропетровской области в результате назначения губернатором 
Сергея Касьянова, попал в ДТП.

Как  сообщили  журналисты  днепропетровского  «9  канала»,  вчера  в  16-30  на  машину  господина  Полянчича 
налетела белая машина,  которая,  зацепив авто,  скрылась в  неизвестном направлении.  В результате происшествия не 
пострадал никто.  Михаил Полянчич связывает случившееся со своей работой в комиссии и конфликтом,  сложившимся 
вокруг губернатора Днепропетровщины Сергея Касьянова.

Напомним, президент Виктор Ющенко создал комиссию для анализа политической ситуации в Днепропетровской 
области,  сложившаяся  в  связи  с  массовыми  акциями  протеста  с  требованиями  отставки  председателя  областной 
государственной администрации Сергея Касьянова. Почетное право озвучить данное решение было возложено на члена 
данной комиссии, депутата Верховной Рады от фракции «Наша Украина» Михаила Полянчича.

По его словам, в пятницу,  25 февраля в 17 часов Ющенко вызвал члена Секретариата Президента Анатолия 
Медведя по этому вопросу, а в 19 члены комиссии выехали в область. Полянчич сообщил, что в группу вошли 6 депутатов 
Рады:  Сергей  Бычков,  Валерий  Мартыновский,  Николай  Чечель,  Вячеслав  Коваль,  Юрий  Оробец  и  сам  Полянчич,  2 
представителя Кабинета Министров и 3 представителя Секретариата Президента. Группу возглавляет Анатолий Медведь.

В течение двух дней группа встречалась с членами политсовета коалиции «Сила народа» и Социалистической 
партии, с жителями 37-го округа, депутатом от которого является Касьянов, депутатами областного совета и журналистами. 
В  это  же  время  представители  политсовета,  в  который  входят  представители  коалиции  «Сила  народа»  и  Соцпартии 
заявили об этом 26 февраля после встречи с прибывшей из Киева комиссией для рассмотрения конфликтной ситуации в 
регионе. Как сообщил заместитель председателя областной организации партии «Наша Украина» Владимир Чернявский, 
политсовет  передал комиссии  материалы о  деятельности  Касьянова  в  период предвыборной  кампании по  нескольким 
районам Днепропетровской области.

Члены политсовета также намерялись сообщить президенту о ситуации, которая складывается сейчас в районах 
по  тем  кандидатурам,  которые  были  предложены  Касьянову  и  не  были  утверждены  на  должности  руководителей 
райгосадминистраций.

В субботу утром члены группа также встретились с Касьяновым. О результатах этой встречи пока не известно 
ничего, однако, Полянчич отмечал, что группа подаст свои выводы Ющенко и он в 28 февраля (то есть, сегодня) после 
обеда или на следующий день утром примет решение о продолжении работы Касьянова губернатором или его снятии. 
Президент,  говорят  члены  комиссии,  намерен  в  первую  очередь  прислушиваться  к  народу,  который,  как  известно, 
неоднократно  митинговал  против  нечестного  на  руку  губернатора.  Жители  области  требовали  отставки  Касьянова, 
мотивируя это тем, что Касьянов участвовал в избирательной кампании лидера Партии регионов Виктора Януковича.

Сам Касьянов  реагирует  на  подобные  заявления  весьма  странно.  Если  митингующие  вызывали у  него  лишь 
неприятные эмоции, то на заявления о своей отставке, прозвучавшие в некоторых СМИ в пятницу, губернатор отреагировал 
весьма остро. Он даже в столицу выбрался, чтобы рассказать местным журналистам, что, мол, не снимал его Президент, и 
в  области  дела  в  «ажуре».  Жаль  только,  Ющенко  оказался  не  таким  уж  легковерным,  и  решил  проверить  своего 
ставленника в регионе.

Не  исключено,  что  такое  недоверие  со  стороны  власти  и  стало  причиной  случившегося  с  Полянчичем 
происшествия. Нет, не подумайте, Касьянов самолично этим ДТП не занимался, но ведь всем известно, что дороги нынче 
скользкие, езда небезопасная, а до Киева путь не близкий. Особенно если учесть, что аварии с высшими чиновниками и 
депутатами уже стали чуть ли не национальной традицией…
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Жители сразу трёх горных районов Закарпатья восстали против нового губернатора Виктора 
Балоги.

Zadonbass.org, 3 марта 2005 г.
Вчера в райцентре Тячев состоялся митинг протеста против Балоги и его ставленника в районе Степана Лендела. 

В митинге участвовало более тысячи человек, сообщает forUm.
Своё  недовольство  новой  закарпатской  властью  выразили  также  жители  Хустского  и  Раховского  районов.  К 

движению протеста подключаются главным образом местные бизнесмены, которые недовольны тем, что уже сейчас на них 
давят "люди Балоги", требуя "отовариваться исключительно на оптовых базах "Барва", принадлежащих семейству Балоги". 
Инициаторы митингов сообщили, что в настоящее время в районах формируются группы для поездки в Киев на приём к 
президенту Ющенко. "Ющенко должен знать, кого на самом деле он назначил губернатором в Закарпатье", - говорят горцы.

Пустовойтенко заявляет о политических преследованиях
"Главред", 3 марта 2005 г.

Лидер  Народно-демократической  партии  Украины  Валерий  Пустовойтенко  заявил  о  том,  что  идет  массовое 
увольнение членов НДП на всех уровнях представительства во власти. Об он сказал сегодня на пресс-конференции в 
Киеве.

«У меня нет вопросов в отношении министров, но я против того, когда это затрагивает рядовых госслужащих, 
заставляя писать заявление об уходе только за их политические убеждения», - сказал Пустовойтенко. Лидер НДП также 
отметил, что в Украине сейчас мало профессионалов, и массовое увольнение за политические взгляды может привести к 
кадровому кризису начала 90-х, сообщает корреспондент «Главреда».

По словам Пустовойтенко, он предполагал, что после смены власти отдельных «политиков будут доставать» через 
бизнес, и в этой связи отметил, что у него «ничего нет, найдут – подарю». Он также отметил, что его сын (как известно,  
владеющий типографией «Новый друк» - Ред.) во время избирательной кампании «ничего не печатал против Ющенко».

Говоря  о  вчерашнем  выступлении  министра  внутренних  дел  Юрия  Луценко,  который  призвал  политиков 
переоформить на себя семейный бизнес, Пустовойтенко сказал, что подобное давление точно приведет к формированию 
оппозиции. Он выразил удивление такой позицией министра, ведь, по его словам, в свое время был уничтожен бизнес 
брата Луценко.

Обращение VІІ съезда Партии регионов к народу Украины, политических партий, общественных 
организаций в Украине и за границей.

www.ya2004.com.ua, 5 марта 2005 г.
Обращаемся  к  прогрессивным  силам  нашего  общества  и  к  международным  правозащитным  организациям  с 

беспокойством  и  тревогой  относительно  тех  процессов,  которые  проводят  в  Украине  радикальные  ультраправые 
организации под прикрытием лозунгов. В государстве фактически происходят преследования инакомыслящих, запугивание 
и ущемление конституционных прав тех граждан, которые голосовали за лидера Партии регионов Виктора Януковича. Под 
ещё большее моральное давление попадают  те  люди,  которые имеют  мужество и  отвагу  и  сегодня заявлять о  своей 
благосклонности к идеям, которые провозглашает лидер нашей партии.

В  государстве  на  практике  уже  начался  процесс  люстрации,  составлены  "черные  списки"  граждан,  которые 
являются приверженцами Виктора Януковича. Все это делается вопреки законодательству и Конституции Украины. Причем 
о люстрации говорят открыто по телевидению, радио и в газетах. И никто из первых лиц власти до сих пор не высказался о 
том, что люстрация политических оппонентов – явление антизаконное.

Сотни примеров преследования наших приверженцев – рядовых граждан Украины за их политические взгляды – 
заставляют нас открыто обратиться в международные правозащитные организации, ко всем прогрессивным людям страны, 
к Президенту Украины с требованием придерживаться основ и принципов, которые дают право свободно высказывать свои 
мысли и политические взгляды, которые свидетельствовали бы о толерантности и уважении к инакомыслящим со стороны 
политической силы, которая пришла к власти под демократическими лозунгами.

Янукович считает "предследованием" возбуждение уголовные дела против фальсификации 
выборов в Донецке

Новости Dn.Ua, 9 марта 2005 г.
Лидер Партии регионов Виктор Янукович заявил, что считает возбуждение прокуратурой уголовного дела по факту 

подмены избирательных документов "преследованием политических оппонентов". Такое заявление он сделал журналистам 
5 марта после завершения первого этапа съезда ПР.

"Если прокуратура не откроет немедленно дело о фальсификации выборов на Западной Украине, где победил 
Ющенко,  то  партия  будет  выступать  за  увольнение  генпрокурора  с  этой  должности,  если  он  и  в  дальнейшем  будет 
заниматься  политикой",  -  сказал  Янукович.  Виктор  Янукович  также  назвал  преследованием  политических  оппонентов 
требование  блоком  Юлии  Тимошенко  возбудить  уголовные  дела  против  бывших  губернаторов  Донецкой,  Луганской  и 
Харьковской областей.

Лидер ПР отметил, что съезд принял обращение к международным организациям относительно политического 
преследования своих сторонников и всячески будет защищать их от давления, пишет УП.
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2. Адресная политическая "реприватизация". Экономическое давление на 
политических оппонентов
Украина размышляет о деприватизации

ИА "Лигабизнес Информ", 14 февраля
Виктор Ющенко не хочет отпугивать западных инвесторов
Новое руководство Украины изучает возможность деприватизации тысяч предприятий, проданных в частные руки 

предыдущей администрацией.
Президент Украины Виктор Ющенко заявил, что будут изучаться обстоятельства приватизации "ограниченного" 

числа компаний.
Однако, по словам премьер-министра Украины Юлии Тимошенко, речь идет о 3 тысячах фирм. Правительство и 

генеральная прокуратура Украины собираются обжаловать приватизацию этих фирм в суде.
Спросите у экспертов - какова цена того объекта, который строили четыре или пять поколений. "Криворожсталь", 

по оценкам экспертов, стоит свыше 3 млрд долларов
Всего  на  Украине  с  1992  года  было  продано  более  92  тысяч  фирм -  от  больших  корпораций  до  маленьких 

магазинчиков.

Застрелился директор Артемовского завода шампанских вин (Артемовск, Донецкая область).
НОВОСТИ.dn.ua, 14 февраля 2005 г

Подробности ЧП не сообщаются.Артемовский завод шампанских вин - широко известен во всем мире, так как 
вместе  с  новосветским  заводом  (Крым)  выпускает  «шампанское»  по  классическим  технологиям.  Артемовский  завод 
шампанских  вин»  основан  в  1950  году.  По  некоторым  данным,  в  90-х  годах  завод  перешел  под  контроль  донецкой 
корпорации  «Украгропродукт»,  возглавляемой  нынешний  депутатом  Верховной  Рады  Александром  Лещинским.  В 
последнее время контроль над заводом приписываются главе Донецкого облсовета Борису Колесникову и корпорации SKM 
Рината  Ахметова,  пишет  Обозреватель  ссылаясь  на  Обком.  Как  передает  «УНИАН»,  согласно  данным  источника  в 
правоохранительных органах, мужчина вследствие неосторожного поведения с зарегистрированным спецсредством «Форт-
12», предназначенным для стрельбы резиновыми пулями, непроизвольным выстрелом смертельно ранил себя в голову.

Брюссель: Ющенко расхваливает «Одесса - Броды» еврокомиссии
"Новый регион", 23 февраля 2005 г

Виктор Ющенко убежден, что нефтепровод «Одесса - Броды» - один из оригинальных энергетических проектов, 
который  может  органически  включиться  в  концепцию  энергетического  рынка.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе 
Президента.

«Если говорить о сотрудничестве с ЕС и отраслевых проектах, мы внесли предложение сформировать рабочую 
группу,  чтобы активизировать  этот  проект»,  -  сказал  украинский  Президент  на  брифинге  в  Брюсселе  после  встречи  с 
Президентом  Еврокомиссии  Баррозу.  По  словам  главы  государства,  этот  проект  «позволит  Украине  осваивать  новые 
поставки  топлива  и  говорить  о  безопасности  снабжения».  В  свою очередь,  премьер  Тимошенко  заявила  о намерении 
пересмотреть соглашения с Россией о реверсе трубопровода Одесса - Броды.

В Донецкой области будет налогово- антикоррупционное линчевание
"Комитет избирателей Донбасса", 25 февраля 2005 г.

Парламентский Комитет по вопросам борьбы с организованной преступностью и коррупцией намерен серьезно 
бороться со всеми фактами злоупотребления служебным положением,  коррупцией и взяточничеством.  Об этом заявил 
глава комитета Владимир Стретович По его словам, основным оружием в этой борьбе будет прозрачность и открытость. 
"Мы  намерены каждый  факт  преступления  обнародовать",  -  сказал  Стретович.  Стретович  сообщил,  что  в  5  регионах 
Украины парламентским комитетом будут организованы общественные слушания на тему коррупции. Он также отметил, что 
в  числе  этих  регионов,  которые на  данный момент  окончательно  еще не  определены,  будут:  Львов,  Одесса,  Донецк, 
Днепропетровск,  Харьков и Киев."Отныне целью деятельности парламентского комитета является борьба с коррупцией, 
которая как метастазами, поразила все наше общество", - отметил он, однако не сообщил, с какого именно региона будет 
начинаться активная борьба с коррупцией. "У нас нет информации о том, какая область коррумпирована больше всего".

Депутаты интересуются: была ли коррупция?
Lenta-Ua.com, 2 марта, Антон Дюпин

2 марта ВР рассмотрела три весьма примечательных депутатских запроса. О коррупционных схемах в реэкспорте 
нефти, о подавлениях свободы слова и политических преследованиях СМИ, и об американском миллионе, ушедшем на 
финансирование "оранжевой революции". Забавно, но жесткая постановка неприятных для власти вопросов так и осталась 
прерогативой оппозиции, из каких бы политсил она не состояла, а традиция "спускать на тормозах" неприятные темы – 
прерогативой власти. Опять-таки независимо от того, кто ее представляет на данный момент.

Социал-демократы  Игорь  Шурма  и  Ефим  Фикс  потребовали  от  премьера  и  министра  юстиции  объяснений 
относительно наличия или отсутствия коррупционных схем в реэкспорте нефти, а также о причастности к этим схемам 
членов правительства и народных депутатов. Напомним, что в 20-х числах февраля Украину сотрясал первый публичный 
внутриправительственный  скандал,  инициированный  министром  юстиции  Романом  Зварычем.  Все  началось  с  его 
заявления об отставке и комментариев к документу.

Зварыч ни много, ни мало обвинил правительство Тимошенко и "некоторых народных депутатов" в том, что самого 
министра  и  членов  его  семьи "втягивают  в  коррупционные  схемы".  Как  минимум,  из  этого  заявления  следовало,  что, 
несмотря на все гарантии Ющенко относительно прихода к власти "команды с чистыми руками", коррупция и в высших 
эшелонах его правительства живет и процветает. А коррупционные схемы либо по-прежнему действуют, либо созданы 
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новые. Во всяком случае, в их реальности сомневаться не приходится: если министр утверждает, что членов его семьи 
пытаются  втянуть  в  коррупцию,  очевидно,  что  он  имеет  основания  не  сомневаться  в  реальности  происходящего.  В 
противном случае пришлось бы предположить, что Ющенко дал один из весомых портфелей... пустозвону.

Несколько позже "Укр.правда" опубликовала довольно интересный документ – письмо компании "Ойл – транзит", в 
которой  супруга  министра  Светлана  Зварыч  трудится  заместителем  руководителя.  В  письме  довольно  подробно 
описывается  схема  незаконного  возврата  НДС,  которую  собирается  осуществить  некий  инвалид-нефтетрейдер  из 
Закарпатья, пользуясь тем, что у него, в отличие от "Ойл – транзит", с разрешениями на реэкспорт нефти все в порядке. А 
также указывается не то,  что накануне заявленного Кабмином запрета на реэкспорт нефти некие "высокопоставленные 
чиновники  из  Киева"  раздавали  по  телефону  указания  задержать  таможенное  оформление  уже  полученной  фирмой 
Светланы Зварыч нефти. А задействованные в цепочке трейдеры "уговаривают" перепродать закупленный под контрактную 
поставку товар, упирая на то, что реэкспортировать нефть, то есть выполнть контрактные обязательства фирме все равно 
не дадут.

Параллельно  разворачивался  скандал  внутри  Минюста,  которому  вменили  в  обязанность  разработать 
юридические основания запрета на реэкспорт. Нардепы шастают по министерству как у себя дома, редактируют и издают 
некие бумаги, о чем Зварыч узнает задним числом. И эти события также удостаиваются публичной оценки из уст министра, 
которые не просто не исключает их связи с "реэкспортной аферой", но открыто настаивает на ее существовании.

Однако закончилось все ничем. Зварыча "уговорили" остаться, Ющенко даже похвалил его за открытую позицию, а 
Минюст выдал заявление о том, что принятое правительством решение о временном прекращении реэкспорта нефти не 
соответствует Конституции, Хозяйственному и таможенному кодексам. На этом дело замяли. Как будто никаких заявлений о 
процветающей в Кабмине коррупции и не существовало вовсе. Что ж до самих схем, то либо они есть, либо их нет. Но ни 
один из "честных" власть имущих так и не сподобился ответить, есть они или нет. В первом случае пришлось бы признать, 
что президент преднамеренно "кормил" общество заведомо неправдивой информацией,  обещая,  что при нем никто ни 
копейки чужого не возьмет. Во втором пришлось бы признать, что Зварыч возводил напраслину на "побратимов" Ющенко, 
то  ли  для  того,  чтобы  защитить  интересы  семейного  бизнеса,  то  ли  для  того,  чтобы  подсидеть  кого-то  из  новых 
назначенцев.

Итог оказался более чем прозаичен: "народная власть" в духе лучших традиций "кучмизма" замяла неприятную 
тему, и теперь оппозиция пытается вытрясти из нее ответ, когда же президент намерен выполнять собственные обещания.

Аналогичная  ситуация  происходит  и  со  свободой  слова  и  с  вопросом  расследования  фактов  американской 
"спонсорской  помощи"  в  организации  революции.  Дураку  понятно,  что  даже  если  большая  часть  толпы  на  Майдане 
появилась стихийно,  то  дорогостоящее концертное оборудование,  панорамные экраны,  аппаратура  для спецэффектов, 
палатки, электричество, вода и водоотвод, полевые кухни и прочие признаки заблаговременной организации "стихийного" 
мероприятия из ничего не берутся. Это еще Ломоносов доказал. Но и эту тему режим предпочитает не поднимать. Хотя и в 
самой  Америке  долго  "нудели"  об  истраченных  на  "революцию"  миллиардах.  А  уж  к  сведениям,  опубликованным 
сенаторами "эталона демократии" отечественные "демократизаторы" и проводники американских интересов, уж казалось 
бы, должны были прислушаться. Нет, молчок. Так же, как и в случае с классическим "маски-шоу" с обыском, учиненным в 
редакции закарпатской оппозиционной газеты "Вестник".

Действительно,  похоже  на  то,  что  все,  что  выгодно  власти  априори  признается  честным,  правильным  и 
соответствующим закону. Независимо от того, в какой степени оно действительно всему этому соответствует. И независимо 
от того, кто эту самую власть в данный момент представляет. Невыгодные власти вопросы старательно замалчиваются, 
сворачиваются, откладываются в долгий ящик и так далее. И заниматься ими – удел оппозиции. Снова независимо от того, 
какие политические силы в данный момент находятся в оппозиции. А раз так, то о любых, обещанных Ющенко "переменах" 
можно даже не вспоминать. Куда там, ведь нам наглядно продемонстрировали, что в украинском политикуме не человек 
красит место, а совсем наоборот: должность является мерилом и ч Украинских журналистов по-прежнему притесняют

Киев: Начинается подготовка к новому конкурсу по приватизации «Криворожстали»
ProUA.com, 2 марта 2005г.

Премьер Юлия Тимошенко заявляет, что начинается подготовка к проведению нового конкурса по приватизации 
«Криворожстали».«Сегодня фактически стартуют процессы по подготовке нового конкурса по Криворожстали», - сказала 
Тимошенко на пресс-конференции после заседания Кабмина. По ее словам, «вчера было ключевое решение Верховного 
суда  по  практическому  признанию  незаконной  приватизации  Криворожстали».Как  известно,  накануне  Верховный  суд 
отменил  решение  судов,  которые  подтверждают  законность  приватизации  меткомбината  «Криворожсталь»,  сообщает 
Украинская правда.

Что можно Киеву – нельзя Зугрэсу?
"Комитет избирателей Донбасса", 3 марта 2005 г.,

Петр Степанов
Трое  суток  в  абсолютно  холодных  квартирах  живут  20  тысяч  жителей  города  Зугрэс  в  Донецкой  области. 

Минтопэнерго на них наплевать.28 февраля в городе произошла чрезвычайная ситуация. В 11.10 остановилась Зуевская 
ТЭС, которая снабжала теплом жителей  города.  В результате  этого  20 тысяч человек остались  без  тепла.  И  это при 
отрицательной  температуре  на  улице.  Причина  банальна  -  задолженность  за  потребленный  и  транспортируемый  газ. 
Сейчас  долг  за  «голубое  топливо»  составляет  порядка  1  млн.  800  тыс.  грн.,  из  них  неплатежи  населения  за  услуги 
теплоснабжения  составляют  700  тыс.  грн.  В  связи  с  этим,  хотелось  бы вспомнить  ситуацию с  «Киевэнерго»,  которая 
произошла буквально пару недель назад. Вот данные официального пресс-релиза ДК «Газ Украины»:«По состоянию на 16 
февраля текущего года «Киевэнерго» с начала года потребила более 660,035 млн. куб м. природного газа на сумму свыше 
176,124  млн.  грн.  При  этом ДК  «Газ  Украины»  было  уплачено  за  это  время  83,445  млн.  грн.,  или  47,4  % стоимости 
потребленного  природного  газа.  Учитывая,  что  к  тарифу  за  природный  газ,  потребленный  с  начала  года  входят 
обязательства с НДС, - 23,08 млн. грн., которые ДК «Газ Украины» должна перечислить в государственный бюджет, а также 
отчисления за услуги по транспортировке природного газа - 37,62 млн. грн., реальная сумма оплаты газа составляет 22,73 
млн.  грн.,  или  19,7%  стоимости  от  потребленного  объема.  Задолженность  «Киевэнерго»  за  бесплатно  потребленный 
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природный газ  в  феврале  текущего года составила свыше 23,8  млн.  грн.,  в  январе -  свыше 68,7  млн.  грн.,  а  остаток 
задолженности 2004 года составляет свыше 13,7 млн. грн. Таким образом, общий долг «Киевэнерго» за потребленный на 
протяжении 2004-2005 года природный газ превышает 106,41 млн. грн».Таким образом, сумма задолженности «Киевэнерго» 
перед «Газом Украины» по состоянию на 16.02 в 60(!) раз превышает долг Зуевской ТЭС. И, тем не менее, Киев, насколько 
я знаю, без тепла не остался. А Зугрэс остался. Наверное, потому, что расположен в Донецкой области.Кстати, вследствие 
остановки  Зуевской  ТЭС  на  станции  вышло  из  строя  множество  агрегатов  -  турбины,  котлы  и  т.д.  Компенсировать 
сумасшедшие затраты, естественно, никто не будет.«Минтопэнерго остается равнодушным к судьбе Зуевская ТЭС, которая 
при нормальном обслуживании и финансировании по своим возможностям в состоянии отапливать 5 городов подобных 
Зугрэсу», - заявляет заместитель председателя городского совета Зугрэса А.Мыценко.Он справедливо считает, что данная 
проблема существует не один год и должна решаться на государственном уровне.

Днепропетровск: Освобождены от занимаемых должностей 20 глав райгосадминистраций
"Комитет избирателей Донбасса",

23 февраля 2005 г.
Президент  Украины Виктор  Ющенко  своими распоряжениями освободил от  занимаемых должностей ряд глав 

районных  государственных  администраций  Днепропетровской  области.  Нигде  в  западных  регионах  Украины  таких 
масштабных кадровых "рокировок" не проводилось

Нардеп Гудыма хочет «экспроприировать» руководство парламента
"Форум, 24 февраля 2005 г.

Народный депутат  Украины,  член политической  группы УНП в Верховной  Раде  Олекса  Гудыма выступает  за 
освобождение от должностей первого вице-спикера ВР Адама Мартынюка, председателя Комитета по вопросам топливно-
энергетического комплекса Андрея Клюева и председателя Комитета по вопросам нацбезопасности и обороны Георгия 
Крючкова.

"В парламенте по состоянию на конец марта должны произойти радикальные изменения: Мартынюк должен уйти с 
должности, Клюев должен уйти с должности и Крючков должен уйти с должности", - отметил Гудыма,

Говоря  о  вице-спикерах  Гудыма  отметил,  что  "было  бы  нормально,  если  бы  справа  от  Литвина  был  Юрий 
Костенко, слева - Анатолий Матвиенко. Это достойные люди".

Депутат также допускает, что в должности одного из вице-спикеров может быть кто-то из центристов, в частности, 
из группы "Центр". Депутат заявил, что УНП требует, чтобы ни Клюева, ни Мартынюка, ни Крючкова не было в руководстве 
ВРУ с точки зрения реализации курса президента и правительственной программы. По его словам, в ВРУ должно быть 
создано большинство, "несмотря на то, что сегодня хочет председатель парламента Владимир Литвин". "Литвин имеет, к 
счастью,  только  один  голос  в  парламенте  -  свой  собственный.  Он  моего  голоса  не  может  у  меня  забрать.  Я  более 
радикальный и считаю, что за этот год должно быть создано эффективное большинство, где ключевые комитеты должны 
принадлежать тем, кто поддерживает Виктора Ющенко и новую правительственную программу", - сказал он.

3. Свобода слова на Украине
Украина и ее власть по-прежнему фигурирует в еженедельном бюллетене событий в средствах 
массовой информации стран СНГ "Опасная профессия", который распространяет "Центр 
экстремальной журналистики России".

НОВОСТИ.dn.ua, 21 февраля
В выпуске бюллетеня номер 8 (161), распространенном в понедельник, 21 февраля, Украину упомянули 4 раза в 

следующих категориях:
Юридическое и судебное преследование журналистов;
Иные формы давления на редакции и журналистов. Конфликты с властью и политическими организациями;
Ограничение доступа к информации.
1. Юридическое и судебное преследование журналистов. "НТН"
Как  сообщили  15  февраля,  компания  "Телестудия  "Служба  информации"  ("НТН")  обвинила  Генеральную 

прокуратуру в предвзятом отношении. Об этом говорится в заявлении "НТН".
"Телеканал НТН считает, что в действиях Генеральной прокуратуры прослеживаются хорошо известные признаки 

недавней "охоты на ведьм" в украинском информационном пространстве, о котором так долго говорила бывшая оппозиция", 
- говорится в заявлении телекомпании.

Телекомпания объясняет, что 17 сентября 2004 года она обратилась к Национальному совету по телевидению и 
радиовещанию с просьбой внести изменения в лицензию на вещание путем дополнения перечня технических средств. 
Нацсовет  отказал  "НТН",  сославшись  на  необходимость  проведения  конкурса  на  право  вещания  на  отдельных 
региональных телеканалах. Телекомпания подала в суд, так как считала, что Нацсовет нарушил Закон "О телевидении и 
радиовещании". Согласно сообщению, в октябре Хозяйственный суд Киева удовлетворил исковые требования "НТН".

Нацсовет обжаловал решение Хозяйственного суда в Киевском апелляционном хозяйственном суде, однако он 
оставил жалобу без удовлетворения. Срок кассационного обжалования, по данным "НТН", истек 4 декабря.

Тем не менее, сообщает телекомпания, 10 февраля Генпрокуратура обратилась к Высшему хозяйственному суду с 
требованием отменить постановление Киевского апелляционного суда, который отказал Нацсовету, и отправить дело на 
новое рассмотрение. Генпрокуратура мотивировала свое обращение тем, что "НТН" не внес денежный сбор на выдачу 
новой лицензии.

"НТН" утверждает, что заплатила в государственный бюджет 2,162 млн. гривен за оформление изменений в свою 
лицензию.
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Телекомпания, вместе с тем, оценивает действия Генпрокуратуры также как попытки скомпрометировать новые 
власти со стороны некоторых политических сил. При этом телекомпания не уточняет, какие именно политические силы 
имеет в виду. "НТН расценивает это как попытки некоторых политических сил скомпрометировать новую власть, создав 
поводы для обвинения ее в попытках лишить доступа к зрителям масс-медиа, которые являются носителями непредвзятой 
и полной информации", - сказано в заявлении.

2. Иные формы давления на редакции и журналистов. Конфликты с властью и политическими организациями. 
Донецк

Председатель Донецкой областной администрации Вадим Чупрун критически относится к  тому,  как  некоторые 
СМИ  отражают  события,  происходящие  в  области.  Об  этом  Чупрун  заявил  16  февраля,  представляя  руководству 
областного УВД и милиции городов и районов области нового начальника облУВД Михаила Клюева.

Обращаясь к журналистам, Чупрун сказал: "Чей заказ выполняете, на чью мельницу воду льёте? А совесть где, а 
порядочность?".

Чупрун призвал журналистов  "не  подливать  масла  в  огонь".  При  этом он не  конкретизировал,  позицию каких 
именно СМИ он считает ошибочной.

3. Ограничение доступа к информации. Ровно
"Участник "оранжевой революции", новый губернатор Ровенской области Василий Червоний использует судебные 

органы для расправы с неугодными газетами", - заявили 16 февраля корреспонденту ПРИМЫ-News в издательском доме 
"ОГО" (Ровно).

В декабре прошлого года Василий Червоний,  будучи депутатом Верховной рады Украины,  потребовал,  чтобы 
"Ровенская  газета"  опубликовала  новую  редакцию  закона  "О  выборах  президента"  и  доложила  ему  о  выполнении 
требования. Однако редакция отказалась публиковать закон, сославшись на то, что никто не имеет право заставлять ее 
печатать  какие-либо  материалы.  Более  того,  в  "Ровенской  газете"  появилась  статья  "Бабай  под  соусом",  в  которой 
Червоний был представлен в качестве душителя свободы слова.

После того, как Василий Червоний стал губернатором, он предъявил к редакции "Ровенской газеты" судебный иск, 
требуя моральную компенсацию.  Кроме того,  еще семеро чиновников требуют от  редакции компенсации за "клевету и 
оскорбление". По словам директора издательского дома "ОГО" Виктора Данилова, губернатор и чиновники своими исками 
намерены разорить газету.

Хмельницкая область
15 февраля председателя правления организации "Международная Лига защиты прав граждан Украины" Эдуарда 

Багирова  и  журналиста  газеты  "Правда  Украины"  Владимира  Широченко  не  пустили  на  территорию  Шепетовской 
исправительной  колонии  номер  98  (Хмельницкая  область)  по  распоряжению начальника  управления  Государственного 
департамента Украины по вопросам исполнения наказаний в Хмельницкой области, несмотря на официальное разрешение 
и.о.председателя Департамента Александра Пташинского.

Как сообщили в правозащитной организации, командировка в колонию была связана с расследованием фактов 
фальсификаций результатов выборов президента Украины в колонии номер 98, которые были изложены в коллективном 
письме осужденных, среди которых был и инициатор обращения Александр Качур.

Редактор КРТ Рамиль Замдыханов: «Критика Ющенко необходима»
"Главред",24 февраля 2005 г.

Сергей Кузин
Коллектив канала «Киевская Русь» (КРТ), как известно, недавно опубликовал свое открытое письмо, в котором 

призвал международные общественные, правозащитные организации, сообщество журналистов проявить солидарность с 
телеканалом и защитить свободу слова и принципы демократического общества.

Руководство КРТ утверждает, что Национальный совет по телевидению и радиовещанию занял по отношению к 
телеканалу  предвзятую  позицию,  руководствуясь  своими  политическими  пристрастиями,  препятствуя  тем  самым 
хозяйственной деятельности канала, направленной на расширение вещания. Журналисты «Киевской Руси» во время визита 
Виктора Ющенко в Донецк передали ему открытое письмо - президент пообещал помочь в урегулировании конфликта с 
Нацсоветом.  Напомним,  что  канал  КРТ  многие  эксперты  связывают  с  бывшим  генеральным  прокурором  Геннадием 
Васильевым  –  сегодняшние  репрессии  против  КРТ  многие  готовы  связывать  как  раз  с  политической  ориентацией 
телеканала. Пока что ситуация так и не разрешилась в чью-либо пользу, судьба письма Виктору Ющенко также неизвестна. 
За разъяснениями «Главред» обратился к одному из руководителей телеканала КРТ – Рамилю Замдыханову:

Пока ситуация патовая
В  открытом  письме  телеканала  КРТ  упомянуто  нарушение  принципов  свободы  слова  и  демократического 

общества.  В  чем  именно  и  с  чьей  стороны  сотрудники  КРТ  видит  эти  нарушения?  свободы  слова  и  принципов 
демократического общества?

Ну, наверное, нужно вернуться к истокам конфликта, чтобы ответить на этот вопрос. Как известно, телеканал КРТ 
начинал свое  вещание из  города Донецка.  Потом было принято решение,  исходя из  того,  что телеканал имеет  некий 
потенциал, вещать на всю Украину. Мы получили право вещать через спутник, и передавать свой сигнал в кабельные сети. 
Для этого мы получили две лицензии. Мы и сейчас вещаем и через спутник, и через кабельные сети. Но кабельные сети 
представлены  не  везде.  Даже  в  Донецке  к  ним  подключено  не  все  население.  Мы  себя  позиционируем  как  канал 
социальный,  то  есть  канал,  который  может  достучаться  до  каждого  гражданина  Украины.  А  кабельная  сеть  -  это 
обязательно  лишние  затраты  и  удовольствие,  которое  может  себе  позволить  далеко  не  каждый.  Но  наш  канал  был 
доступен  в  Украине  только  через  кабельные  сети.  Где-то  уже  год  КРТ  уже  географически  не  только  донецкий.  Мы 
определились,  что раз  позиционируем себя как  канал всеукраинский,  то нужно открыть офис в Киеве.  После того,  как 
руководство КРТ приняло решение расширяться на всю Украину, мы обратились в Нацсовет по вопросам телевидения и 
радиовещания с просьбой разрешить расширять телевизионную сеть и такое согласие получили.  На основе этого был 
заключен договор с «Укрчастотнагляд» - организацией, отвечающей за частотный диапазон по всей Украине. Мы получили 
согласие Нацсовета на развитие сети, и на основе этого согласия был заключен договор с «Укрчастотнаглядом», с которым 
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ничего нельзя было решать без согласия Нацсовета. Частоты были рассчитаны за наши деньги, а потом со списком этих 
расчетных частот мы обратились опять в Нацсовет, сказали, что есть согласие Нацсовета, есть посчитанные частоты – 
пожалуйста, выдайте лицензию. Однако нам ответили, что изменения в лицензию внести не могут.

Почему?
Причин никто не удосужился объяснить. Мы решили отстаивать свои права в суде, как это принято в правовом 

государстве,  обратившись  в  Хозяйственный  суд  Киева.  Суд  вынес  решение,  подтверждающее  нашу  правоту  и 
обязывающее Нацсовет внести изменения в нашу лицензию. Однако Нацсовет сказал, что не знает, как может выполнить 
решение суда, и попросил Хозяйственный суд Киева указать механизмы для его выполнения. Суд вынес дополнительно 
пояснение  для  Нацсовета,  где  указано,  каким  образом  Нацсовет  может  это  сделать.  То  есть,  есть  решение  суда  и 
пояснение суда – однако оба не выполняются до сих пор. Более того, Нацсовет обратился в высший совет юстиции, в 
Генпрокуратуру,  Национальный  совет  обороны  и  безопасности  с  тем,  что  нарушаются  права  Нацсовета,  о  том,  что 
хозяйственный суд вмешивается в ту сферу деятельности, куда он не должен вмешиваться. Начинается отфутболивание 
решения суда по различным инстанциям. Хотя согласно Конституции, выполнение решения суда является обязательным. 
Так что пока ситуация патовая. Есть решение суда, и есть игнорирование его Нацсоветом.

Как вы считаете, это политические репрессии или же какая-то другая ситуация, не связанная с политикой?
Это  сложный вопрос.  С одной  стороны,  канал КРТ по  сути  своей  не  является  каналом политическим.  Канал 

создавался по благословению Московского патриархата и выполняет социальные функции в обществе. Мы показываем 
добрые фильмы без насилия, эротики, жестокости. Коснемся и выступлений канала КРТ во время последних выборов: мы 
давали абсолютно сбалансированные новости, которые отражали политику и тех и других без всяких акцентов. С другой 
стороны,  чем  еще  можно  объяснить  такое  поведение?  Мы  обратились  за  комментарием  к  представителю  тогда  еще 
парламентского комитета Николаю Томенко.  Я не могу ручаться за точность цитаты,  но Томенко сказал,  что запретил 
Нацсовету  контактировать  с  каналом  КРТ.  С  этой  точки  зрения  непонятны  субординационные  отношения  между 
парламентским комитетом и Нацсоветом – параллельными структурами, друг другу не подчиненными.  Является ли это 
политической репрессией? Я может и не смогу взять на себя смелость упрекать Президента за политические репрессии, 
однако могу сказать, что КРТ не был каналом, который во время выборов поддерживал Виктора Ющенко. Более того, мы не 
изменили своей позиции, в отличие от других каналов. Мы критично относились к прежней власти, критично относимся и к 
нынешней. Я думаю, мы имеем право на такую позицию.

Общественная нагрузка прокуратуры
Связан ли на ваш взгляд нынешний разбор полетов с ситуацией, которая сложилась недавно вокруг кабельного 

оператора «Воля»? Ведь представители «Воли» утверждали, что попали «под раздачу» из-за того, что их насильственно 
заставляли транслировать КРТ…

Там было не совсем так. Канал КРТ подписал в начале прошлого года документы с «Волей» о трансляции нашего 
канала в своей сети. Просто КРТ не попадал в базовый пакет, стоивший потребителю меньше, чем расширенный. И жители 
Киева обращались через киевскую прокуратуру с просьбами, чтобы канал КРТ внесли в основной список каналов, поскольку 
хотели  его  смотреть,  но  не  имели  возможности  платить  за  расширенный  пакет.  Прокуратура  Киева  не  обязывала,  а, 
аккумулировав  обращения  граждан,  просто  рекомендовала  прислушаться  «Воле»  к  их  мнению.  Естественно,  что 
прокуратура не имеет права указывать кабельному оператору, какие каналы транслировать и в каком пакете, это была 
скорее общественная нагрузка на прокуратуру, если хотите...

Это было еще при генпрокуроре Васильеве?
Да.
Вы обратились к президенту Виктору Ющенко с открытым письмом и просите у него поддержки. Виктор Ющенко во 

время своего визита в Донецк пообещал помочь. Верите ли вы в его обещания?
Президент действительно сказал,  что поможет.  Но прошло уже некоторое  время,  а  реакции  никакой  нет.  Мы 

связывались с пресс-секретарем президента Ириной Геращенко - она сказала, что обращение зарегистрировано в отделе 
писем, а теперь проходит юридическую экспертизу. Хоть письмо и было передано из рук в руки, президент не может его 
рассмотреть без обхода официальных мероприятий. Естественно, что мы надеемся, что президент окажет нам содействие. 
И что он учтет мнение более пяти тысяч наших телезрителей, уже высказавшихся в нашу поддержку. Нам нет смысла ни 
обманывать, ни спекулировать этими цифрами, но каждые три минуты раздается звонок в нашу поддержку. Попадаются и 
агрессивные отрицательные звонки - люди признаются в нелюбви к нашему каналу, но таких звонков мизерное количество, 
и это нормально. Мы ведь не можем нравиться всем.  Надеемся, что Виктор Ющенко поможет, а Национальный совет 
выполнит решение суда.

Васильев нас не контролирует – он просто гражданин Украины
А кто-то может, на ваш взгляд, оказаться еще в такой ситуации, как КРТ? Ведь каналов, не поддерживающих 

Ющенко, на выборах было много...
Я  по  натуре  оптимист.  Хочется  верить,  что  и  мы  не  оказались  в  такой  ситуации  –  просто  наткнулись  на 

непонимание Нацсовета. По поводу минувшей власти я думаю, что ни у кого нет никаких иллюзий. Розовые очки нужно 
давно снять. Мы все отдаем себе отчет в том, какая ситуация была в Украине полгода назад. Однако, оказывается, что 
пришедшая под демократическими лозунгами новая власть не гнушается теми механизмами, которые использовала старая 
– дескать из соображений революционной целесообразности сначала «разберемся» со всеми, а потом будем думать. Как 
говорится, все плохое разрушим, а потом построим хорошее. На мой взгляд, мы такими методами не сможем построить то 
общество, которое хотим?

Виталий Шевченко утверждает, что канал КРТ не желает платить за лицензионный сбор и якобы уклоняется от 
выплат…

Наши представители в присутствии судебных исполнителей говорили Шевченко, что канал КРТ готов заплатить 
все  издержки  по  выдаче  лицензии  –  там  сумма  под  миллион  гривен.  Мы  ни  в  коем  случае  не  хотим  экономить  на 
государстве  и  готовы заплатить  столько,  сколько  нужно… Ведь  мы хотим получить  лицензию,  почему  мы должны не 
платить?  Поэтому  эти  заявления  немного  непонятны.  Ведь  концепция  КРТ  определена  как  «православный  канал».  – 
воровать мы не умеем… Ведь речь идет о развитии сети, а там затраты довольно существенные. Ведь речь не только и 
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лицензионном сборе – нужно установить передатчики, линии связи, обеспечить подачу сигнала, работу ретрансляторов. 
Это сумасшедшие расходы. На фоне этих 800 тысяч гривен это небо и земля…

Кстати,  вопрос,  который  интересует  многих  –  кто  финансирует  «безрекламный»  КРТ  и  обеспечивает  такие 
сумасшедшие расходы? Ваш канал многие связывают с фамилией бывшего генпрокурора Геннадия Васильева, а также 
главы  концерна  «Энерго»  Нусенкиса.  Эти  фамилии  действительно  можно  причислить  к  владельцам  и  спонсорам 
телеканала КРТ? Или же КРТ – самостоятельная структура, кормящая сама себя и способная выкручиваться из нынешней 
ситуации без помощи влиятельных людей со стороны?

Телеканал КРТ не может сам себя кормить – структура достаточно затратная, у нас нет ни минуты рекламы, мы, 
правда, изготавливаем некоторую видеопродукцию – рекламны ролики для компаний и так далее… Это один источник 
финансирования.  Другой  источник  –  спонсорская  помощь.  Одни  рассматривают  помощь  каналу  как  богоугодное  дело, 
учитывая православную направленность КРТ. Другие приветствуют нашу концепцию, считая, что в нашей стране нужен 
такой  телеканал,  и  тоже  жертвуют  деньги…  Кто  эти  люди,  говорить  не  могу  –  вопрос  о  пожертвованиях  достаточно 
интимный, и люди не хотят афишировать свои фамилии. Я думаю, что никто не может упрекнуть канал, что он отстаивает 
интересы каких-то ФПГ или политических партий, поэтому вопрос, кто дает деньги, отпадает сам собой.

По  поводу  Нусенкиса,  с  фамилией  которого  и  возглавляемым  им  концерном  «Энерго»  почему-то  многие 
связывают  наш телеканал,  могу  ответить  однозначно:  эта  структура  не  связана  с  каналом  КРТ.  Бывший  генпрокурор 
Васильев,  который заявлял о своем разделении позиции канала КРТ,  выступал в пользу Закона «О защите морали и 
нравственности»  -  нам  основные  позиции  этого  закона  тоже  близки.  Хорошо,  что  есть  такой  политический  лидер, 
разделяющий наши убеждения. Возможно, что в будущем мы окажемся нужны друг другу – пока это только предположения. 
Когда говорят, что Васильев поддерживает КРТ, хочется спросить – поддерживает в качестве кого? Он просто гражданин 
Украины.

Стучимся во все двери
Как бы вы расценили ту ситуацию, в которой оказался канал КРТ – сложную, катастрофическую или же нет ничего 

страшного?
Она скорее тревожная. Мы считаем, что было бы неплохо, если бы большая часть жителей Украины смотрела 

наш телеканал. Мы ведь не перекрываем никому кислород и не отбираем у кого-то частоты. Парадокс ситуации в том, что 
из-за сегодняшней политики наших оппонентов в Нацсовете каналов становится не больше, а меньше. Но настроение на 
канале нормальное – работаем, как и работали. Надеемся на лучшее…

К кому - либо из политиков, кроме Ющенко, вы обращались за поддержкой?
Мы обратились ко всем депутатам Верховной рады, к спикеру парламента Литвину, был еще ряд обращений – к 

тому же госсекретарю Президента Зинченко. Обратились также с заявлением в Государственную думу России. Стучимся во 
все двери.

Когда можно, на ваш взгляд, ожидать какого-либо результата?
-Ну, тут вопрос сложный по той простой причине, что тот же Шевченко относится к «партии власти», - то есть 

«нашей Украине». От его видения проблемы многое зависит, это неправильно. Но это реальность…
НСЖУ, независимые медиа-профсоюзы как то помогают каналу КРТ?
Ну, НСЖУ – не та организация, которая может как-то влиять на ситуацию. А вообще, хотелось бы сказать по 

поводу  корпоративной  солидарности  –  мы  в  свое  время  подписали  письмо  в  защиту  5  канала,  когда  там  объявляли 
голодовку. Мы считали, что есть понятие свободы слова, и она должна существовать, хотя позиции 5 канала и КРТ очень 
различны. И, несмотря на разные убеждения, мы уверены, что каждый имеет право на свою позицию. И мы ощущаем 
сейчас реальную поддержку в свой адрес…

А церковь, благословившая телеканал, может как-то вмешаться в ситуацию?
Церковь  от  государства  в  нашей  стране  отделена.  Мы  ведь  не  являемся  чистым  православным  церковным 

каналом. Невыполнение решения суда переводит конфликт в другую плоскость… Церковь - это структура, которая вряд ли 
повлияет на ситуацию реально, как и Союз журналистов.

От  кого  зависит,  на  ваш  взгляд,  решение  вопроса  КРТ?  Кто  может  принять  волевое  решение  и  прекратить 
конфликт?

Ну по ситуации с Романом Зварычем мы видим, что все-таки в нашей стране этим человеком является президент. 
Он  должен  понимать,  что  неблагоприятная  ситуация  с  каким-либо  СМИ  -  не  есть  хорошо  для  демократических 
преобразований.  Ведь наша страна сейчас реально получила шанс стать европейской. И было бы плохо, если бы мы 
входили в Европу, имея конфликт с тем же КРТ внутри государства. Хотелось бы, что власть сняла ярлыки с тех, кто родом 
из Донецка и не отделяла нас забором.

Коллектив КРТ верит Виктору Ющенко в его обещания не устраивать репрессий против СМИ?
У нас нет выхода, кроме как верить главе государства. Если и он не станет выполнять свои обещания, тогда уже 

не знаю, что делать… Все-таки пока что в нашей стране президент остается первым лицом в государстве. Я думаю, что он 
не разрешит Нацсовету снижать имидж Украины. Ведь это нормально, когда в государстве есть оппозиционные средства 
массовой информации. Кто может назвать, какие каналы в Украине на сегодняшний день являются оппозиционными? Я 
думаю, что ни одного. При Кучме был нещадно загоняемый под лавку «5 канал», его выбрасывали из кабельных сетей. Но 
при желании его можно было смотреть. А если кто-то считает, что нынешнюю власть не за что критиковать, то это, на мой 
взгляд, неправильно. Даже самую лучшую власть на свете всегда есть за что критиковать – это гарантия того, что власть 
останется «хорошей». Как только критика пропадет, и  мы будем кивать головой в знак согласия,  власть очень быстро 
превратится в тиранию.

Готов ли канал КРТ сегодня быть в оппозиции президенту Ющенко?
Публицистические программы канала, которые мы готовим, выступают оппозицией Ющенко уже сегодня. Канал не 

может быть по сути оппозиционным – у нас ведь есть и детские программы. Но критика президента, на наш взгляд, сегодня 
необходима…
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4. Национал-экстремизм и антисемитизм на Украине
Конфликт вице-премьера по гуманитарным вопросам Николая Томенко с народным артистом Украины 

Яном Табачником

Как исчерпать конфликт, не втягивая в него всю Украину
"Главред", 23 февраля 2005 г.

Александр Фельдман, президент Ассоциации национально-
культурных объединений Украины

Государственный комитет по делам национальностей – самый невезучий орган государственной власти в Украине.
За всю историю существования такой структуры ее ликвидировали шесть(!)  раз. Ну ладно бы еще во времена 

Сталина: тогда существовал универсальный способ решения всех проблем, в том числе национальных. Но сейчас: неужели 
все проблемы многонациональной Украины с победой «оранжевой революции» автоматически решены раз и навсегда?

Отнюдь нет. Доказательством может служить недавний эксцесс с высказыванием Николая Томенко радио «Эра», 
который  привел  к  конфликту  между  вице-премьером и  известным артистом Яном  Табачником.  Напомним:  началось  с 
упрека, что некий премьер в виде группы поддержки возил с собой не украинских артистов. Конкретно г-н Томенко назвал 
Иосифа Кобзона и Яна Табачника. Пикантность ситуации - в том, что под «не нашими» Николай Томенко разумеет не только 
московского Кобзона, но и киевского Табачника. Возникает вопрос, чем же он «не наш»?

Первым делом,  на  ум  приходит  именно  национальность.  Вполне  логично,  что  г-н  Томенко  заработал от  Яна 
Табачника обвинение в антисемитизме. В ответ, уже целенаправленно, вице-премьер припомнил известному артисту, под 
чьими знаменами он гастролировал во время самых интересных выборов в истории Украины. Как говорится, хрен редьки не 
слаще.

По роду деятельности, я имею отношение и к национальному вопросу, и к культуре, но, честно говоря, мне трудно 
понять смысл этого высказывания и последовавшего за ним конфликта. Если речь идет о формировании эстрады по сугубо 
национальному признаку,  то это изначально порочный путь.  Вклад евреев в мировую музыкальную культуру настолько 
общеизвестен,  что не  стоит подробно  останавливаться на этом вопросе.  Достаточно вспомнить имена  Мендельсона и 
Рубинштейна, Гилельса и Ойстраха, а из современных эстрадных исполнителей – Марка Нофлера и Эрика Клэптона.

Впрочем, дело не только в евреях. Если по этой линии пойти дальше, необходимо убрать с украинской эстрады 
русских, цыган, молдаван… Кое-кто, конечно, останется, но, по элементарной логике, часть не может быть больше целого. 
Обогатим мы таким образом украинскую культуру, или же, наоборот, обедним? Ответ, по-моему, очевиден.

Если же имеется в виду не национальность, а то, под чьими знаменами человек выступал в не столь отдаленные 
времена «оранжевой революции», то тут тоже не вижу ничего хорошего. Выступая с трибуны перед оранжевым Майданом 
(над которым, кстати, все дни революции развевался флаг Израиля как символ поддержки украинской свободы), и сам 
Виктор Ющенко, и все его соратники в один голос обещали, что, совершившие преступления при предыдущем режиме 
будут наказаны, а гражданская позиция остальных заслуживает уважения. И, кстати, языковой вопрос никто не поднимал. 
Ведь под оранжевыми знаменами стояли рядом украинцы и русские, грузины и поляки, и никто ни разу не сделал соседу 
замечание  по  поводу  того,  на  каком  языке  он  кричит  «Свобода!».  С  восторгом  народ  воспринял  обещание  будущего 
Президента, что не будет обижен ни один народ, не будет закрыта ни одна национальная школа, ни одна церковь какой бы 
то ни было конфессии… Что же теперь: отступление от прежних обещаний, переход к примитивному сведению счетов?

Ян Табачник Томенко: "Я не боюсь ни вас, ни вам подобных"
"Форум", 23 февраля 2005 года

Народный  артист  Ян  Табачник  обвиняет  вице-премьера  по  гуманитарным  вопросам  Николая  Томенко  в 
антисемитизме и требует у него публичных извинений. Об этом говорится в отрытом письме Яна Табачника вице-премьеру.

«В минувшие выходные тысячи радиослушателей стали свидетелями вашего заявления о том, что в Украине 
должны  выступать  украинские  артисты,  а  не  какие-то  там  табачники  и  кобзоны.  Вы уже  третий  раз  позволяете  себе 
негативные высказывания по отношению ко мне и Иосифу Кобзону.  Если поначалу я считал ниже своего достоинства 
ответить вам, то сегодня понимаю, что молчать далее не имею права. Ведь истории человечества известно - именно с 
подобных заявлений начиналась и Хрустальная ночь в Германии, и трагедия Бабьего Яра.

Если вы решили сделать меня мальчиком для битья, то, поверьте, я очень мало подхожу для этой роли. Я не 
боюсь ни вас, ни вам подобных. Утверждая то, что в Украине должны выступать только украинские артисты, а не Иосиф 
Кобзон и Ян Табачник, что именно вы имеете в виду? То, что Иосиф Кобзон и Ян Табачник - евреи? Или то, что плохие 
артисты? Если вы таковым считаете меня,  снимите с меня звания заслуженного и народного артиста Украины, кстати, 
полученные мною еще в годы Советской власти, которой, насколько я знаю, вы верно служили не один год. Вот уж кто 
даром никому ничего не давал, так это Советская власть. И вы прекрасно это знаете.

Может быть, вам хочется лишить меня украинского гражданства? Кстати, высокопоставленные чиновники ряда 
стран в свое время так поступали по отношению к Альберту Эйнштейну, Чарли Чаплину, Эрнсту Неизвестному, Томасу 
Манну и многим другим евреям - деятелям культуры этих стран. Правда, фамилии и имена тех, кто это делал, преданы 
забвению, а вот имена гонимых ими людей почему-то помнят.

Если вам вдруг зачем-то понадобилась должность народного артиста Яна Табачника, то я готов подать в отставку. 
Только боюсь, что в мировом рейтинге мою отставку могут не принять, и вам придется выходить не только на Президента 
Украины,  но и на многих других президентов и премьер-министров, принцев и канцлеров,  а также миллионы зрителей 
Америки,  России,  Австралии,  Австрии,  Германии,  Канады,  Израиля  и  многих  других  стран,  которые  с  удовольствием 
слушают мою музыку. Перед моей Родиной, Украиной, и перед украинским народом моя совесть чиста. Я не стану в этом 
письме перечислять свои заслуги перед моей страной. Их вам смогут напомнить мои поклонники. Если вы претендуете на 
роль  пресловутого  «министра  пропаганды»,  тогда  называйте  вещи  своими  именами.  А  если  претендуете  на  роль 
Жириновского, то вам, по крайней мере, нужен был бы папа-юрист.
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Я не собираюсь быть в оппозиции к власти. В отличие от вас, мне власть никогда не была нужна. Но мне кажется, 
что вы подталкиваете меня к тому, чтобы стать первым диссидентом в обновленной после президентских выборов Украине, 
в которой, как было заявлено, отныне не будут нарушаться права человека.

Я обращаюсь к людям доброй воли всех национальностей, думаю, они меня поймут. Ведь я не ваш раб, пан 
Томенко,  и  не  ваш холуй.  Вы  посягнули  на  мою честь  и  достоинство,  на  мои  права  гражданина  Украины.  Я  требую 
извинений, и я жду их. Если вы прилюдно не принесете свои извинения, я надену желтую шестиконечную звезду (которую, 
кстати, в годы войны не побоялся надеть король Бельгии, чтобы поддержать преследуемых гонителями своих сограждан - 
евреев. Правда, сомневаюсь, что вам такие факты известны) и буду ее носить до тех пор, пока вы будете оставаться в 
правительстве.  Я  обращусь  ко  всем  своим  коллегам,  ко  многим  выдающимся  людям  планеты,  а  также  к  лидерам 
правозащитных организаций, к мировому сообществу, чтобы защитить себя и тех, чье национальное достоинство вы, пан 
Томенко, жаждете растоптать и унизить. Вы же (вдумайтесь только!) заместитель главы правительства по... гуманитарным 
вопросам! Почему вас не остановит хотя бы это? Вместо того чтобы бегать по телеканалам и заниматься самолюбованием 
и дешевым пиаром, займитесь лучше настоящей работой.

P.  S.  В  моих  программах  «Честь  имею пригласить...»  я  всегда  старался (в  отличие  от  вас)  консолидировать 
общество,  а не раскалывать его.  Кстати, на этих программах неоднократно бывали многие ваши нынешние соратники, 
включая Президента Украины Виктора Андреевича Ющенко».

Ответ вице-премьера по гуманитарным вопросам народному артисту Яну Табачнику
www.for-ua-com, 23 февраля 2005 г

Уважаемый Ян Петрович!
Я не стал бы отвечать на Ваше письмо, если бы оно касалось только меня. Однако Вы написали его в качестве 

народного артиста и это вынуждает меня к публичности.
Как вице-премьер по гуманитарным вопросам я выступаю за то, чтобы все деятели искусства в Украине твори ли 

во имя народа. Вы же неоднократно заявляли, что до конца дней будете служить Леониду и Людмиле Кучмам, а также 
Виктору Януковичу.

Согласитесь,  что не каждый народный артист,  выпивший за Януковича рюмку,  будет крутить ее над головой, 
демонстрируя таким образом глубину истинность поддержки.  Вспомните,  что  Вы устроили в  Запорожье  на фуршете  с 
провластным кандидатом.

Полагаю, что указанные персоны и украинский народ- не одно и тоже.
Я считаю, что для настоящего народного артиста высшей наградой является общественное уважение и признание, 

а не столично- днепровское побережье в 8 гектаров под постройку элитных апартаментов, дарованное властью.
Вы же, спекулируя я званием народного артиста, не понимаете, что оно означает в действительности.
Я из этических соображений не стану отвечать на проведенные Вами аналогии о трагедиях Хрустальной ночи и 

Бабьего  Яра.  Хотя  бы  потому  ,  что  Вы вместе  с  Кобзоном и  "Отпетыми  мошенниками"  давали  концерт  в  поддержку 
Януковича в день траура, когда в Беслане хоронили детей, погибших от рук террористов.

Полагаю, Вы меня понимаете.
Вы напрасно пытаетесь прикрыть свои дела авторитетом Иосифа Кобзона. Если ваше участие в предвыборной 

кампании Януковича можно оценивать в категориях моральности или аморальности, то тогдашнюю деятельность Вашего 
российского коллеги может квалифицировать Уголовный Кодекс. Противозаконная агитация, вмешательство во внутренние 
дела Украины, пропаганда гражданской войны в телевизионном ролике с 25 кадром- все это дает основания для широкого 
использования уголовного законодательства.

Хочу  Вам  посоветовать  не  повторять  трагических  ошибок  Кобзона  и  не  спекулировать  на  деликатной  теме 
межнациональных отношений.

Сегодня  в  Украине  господствуют  мир  и  согласие,  несмотря  на  все  попытки  расшатать  ситуацию  во  время 
предвыборной кампании.

Я  убежден,  что  новая  украинская  власть  уважает  все  национальные  культуры  и  заботится  о  всех  людях 
творчества. У нас не будет привилегированной касты деятелей, которым позволено решать свои проблемы за счет других.

Как вице премьер, сделаю для этого все возможное
С уважением, Николай Томенко

Ответ Табачника Томенко
"Комитет Избирателей Донбасса", 25 февраля 2005 г.

"Я, Ян Табачник, предоставляю факты всем интересующимся, в том числе и гражданину Томенко о том, когда кем 
и  на  каких  основаниях  была  получена  земля  7,5  гектаров  на  берегу  Днепра,  в  Дарницком  районе,  находящаяся  в 
ПРОМЗОНЕ, в виде пустыря с огромным количеством шприцов и пустых бутылок. Честь имею пригласить всех желающих 
посмотреть  на  "ИЗЛЮБЛЕННОЕ  МЕСТО  ОТДЫХА  КИЕВЛЯН"  и  надеюсь,  самого  гражданина  Томенко.  Ориентир: 
"ПРИРОДООХРАННЫЕ ЗЕМЛИ" можно обнаружить по двум бензозаправочным станциям (не моим) у въезда. Кстати, вот 
уже  два  года,  бюджет  города  ежемесячно  пополняется  на  14200  грн.  за  аренду  этого  "РАЙСКОГО  УГОЛКА".Первое 
ходатайство, касающееся земли, было в ноябре 2001 года.26.06.03 г. Решение Киевского горсовета "про надання земельної 
ділянки".26.11.03 г. Был подписан Договор аренды земельного участка между Киевским городским советом - арендодатель, 
в лице Омельченка А.А., который действует на основании ст. 42 Закона Украины "Про місцеве самоврядування в Україні" и 
МОО  "Международным  творческим  центром  Яна  Табачника",  в  лице  президента  Я.П.Табачника,  действующего  на 
основании Устава.Договор заключен сроком на 25 лет.Договор зарегистрирован Главным управлением земельных ресурсов 
Киевской  городской  государственной  администрацией,  про  что  сделана  запись  от  26.11.03г.  Согласно  справке,  о 
нормативной  денежной  оценки  земельного  участка,  денежная  оценка  составляет:  8504248  (восемь  миллионов  пятьсот 
четыре тысячи сорок восемь) грн. ежегодная арендная плата - 2% от нормативной денежной оценки, что составляет 170085 
(  сто  семьдесят  тысяч  восемьдесят  пять)  грн.  Не  думаю,  что  господам  инвесторам  понравятся  Ваши  заявления, 
относительно  этой,  абсолютно  честной  и  законной  земли.  Как  следствие,  появление  элитарного  клуба  "Честь  имею" 
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становится невозможным. Поэтому, каким бы ни было Ваше решение, а оно может быть только "НЕЗАКОННЫМ", для меня 
оно значения не имеет. Отбирайте. Европейскому союзу это понравится.

Целую.

Главный редактор газеты «Бульвар» и певец Дмитрий Гордон считает, что заявления вице-
премьер-министра Украины Николая Томенко против народного артиста Украины Яна Табачника 
вызваны антисемитскими расположениями духа вице-премьера.

"Pro-Ua".23 февраля 2005 г
Об этом Гордон заявил в интервью журналистам. «У меня есть один вопрос к вице-премьеру Томенко. Когда он 

сказал, что в Украине должны выступать украинские артисты, а не Ян Табачник и Иосиф Кобзон, что он имел в виду - что 
они не украинские артисты или то, что они евреи?», - сказал Гордон, передает «Он должен дать четкий и прозрачный ответ 
на этот вопрос, а не рассказывать о гектарах земли и не отвлекать внимание», - добавил он.

Коричневый рассвет над Днепром
Кремль. Орг? 14 декабря 2004 г.,

К. Фролов.
13 декабря 2004 г.  апелляционный суд Ивано-Франковской области удовлетворил жалобу депутата Верховной 

Рады Олега Тягнибока и отменил постановление прокуратуры Ивано-Франковской области о возбуждении уголовного дела 
по факту призывов Тягнибока бороться против "российско-еврейской мафии". Об этом сегодня объявил адвокат Тягнибока 
Олег  Махницкий.  По  словам  Махницкого,  прокуратура  Ивано-Франковской  области  закрыла  уголовное  дело  против 
Тягнибока. Сегодня прокурор в процессе рассмотрения подшил к материалам постановление о закрытии уголовного дела. 
Фор-ум сообщает, что 17 июля сего года у могилы командира УПА Клима Савура, Олег Тягнибок,  ничуть не смущаясь 
телекамер, воззвал: "Мы сейчас не должны бояться, как и повстанцы 1940-х, которые взяли автоматы на шею и пошли в те 
леса,  они  боролись  с  москалями,  боролись  с  немцами,  боролись  с  жидвой  и  с  прочей  нечистью".  Также  он  провел 
параллель  с  "москальско-жидовской"  мафией,  которая  сегодня  руководит  в  Украине.  Выше  уже  сказано  о  торжестве 
революционной законности и грядущих оранжевых чистках. Решение Ивано-Франковского суда является знаковым - создан 
прецедент  реабилитации  подлинной  "оранжево-коричневой"  идеологии.  Ее  наличие  в  окружении  Ющенко  не  выдумки 
политтехнологов, а политическая реальность. ОУН-УПА действительно создавалась СС. А чьим продолжателем является 
"Наша Украина"? Это вроде всем ясно. Теперь уже очевидно, с какой – коричневой - идеологической начинкой они будут. 
Когда мы писали о том, как соратники Ющенко Григорович и Червоний организовывали захваты православных соборов, 
когда священников и бабушек били арматурой по голове, нам многие не верили, а кто-то и злорадствовал. Может быть, тень 
Тягнибока заставит очнуться слепо- глухих? Очевидно, что решение Ивано-Франковского суда, являющееся логическим 
продолжением процесса реабилитации ОУН-УПА, начатого правительством Ющенко в 2001 году, дает полное право России 
перед  лицом  коричневой  угрозы  в  непосредственной  близости  от  собственных  границ  освободиться  от  комплекса 
непричастности к событиям на Украине. Эта же реальная угроза дает полное право жителям Украины, которые и станут 
первой  жертвой  оранжево-коричневой  власти,  поставить  вопрос  о  том,  каким  способом  от  этой  власти  отгородиться, 
уберечься

5. Свобода совести. Новые гонения против УПЦ Московского Патриархата
Письмо Главы Комитета Верховной рады Украины по вопросам свободы слова и информации 
(ныне-вице премьера правительства Украины) Николай Томенко блаженнейшему Владимиру, 
митрополиту Киевскому и всея Украины

http://www.glavred.info, 18 января 2005 г
Глубокоуважаемый владыка!
В свое время советская власть приложила огромные усилия для разрушения веры и дискредитации религии как 

таковой. Уничтожены церкви, тысячи убитых священников и миллионы верующих - наследие той эпохи. Не менее страшный 
результат - лишенный моральных ориентиров народ.

Как вы, наверное, знаете, на этих выборах часть православной церкви прилагала значительные усилия, чтобы 
дискредитировать православие. Много священников Вашей церкви агитировали паству за одного из кандидатов, который 
представлял власть, хорошо известную нашим соотечественникам своими многочисленными и тяжкими грехами. В церквях 
Вашей конфессии вместо слов веры и любви можно было услышать и прочитать преисполненные ненависти агитки против 
людей,  которые  отстаивали  правдивые  христианские  цели,  и  против  другой  православной  конфессии.  В  храмах 
перепрятывалась и распространялась грязная агитационная литература. Таким образом, наносился огромный вред уже не 
только церкви и мирянам, но и православному христианству в целом.

И сейчас, вопреки Вашему благословению Виктора Ющенко как Президента Украины на труды ради украинского 
народа, отдельные священники Вашей церкви продолжают свою деятельность, направленную на поддержание огня вражды 
в украинском обществе. Это, в частности, касается хода, организованного священниками Киево-Печерской Лавры.

Кроме  разжигания  вражды  между  регионами  и  конфессиями  Украины,  такие  мероприятия  распространяют 
шовинистические расположения духа, которые не только направлены против жизненных интересов украинского народа, но 
и полностью противоречат утверждению Библии о том, что для христианства все нации равны: "для Бога нет ни юдея, ни 
эллина".

Вопреки тому, что Бог наделил все народы своей благодатью, некоторые газеты УПЦ (МП) не признают права 
украинского народа на существование на своей земле, права на существование его языка и культуры.

И потому я  прошу Вас  однозначно  и ясно высказаться по поводу  мероприятий,  которые разжигают вражду в 
обществе при участии представителей Вашей церкви.

Призываю Вас объяснить всем верующим христианам, поддерживает ли Ваша церковь право украинского народа 
отстаивать с Божьей помощью христианские идеи морали, свободы, свободного выбора и противостоять тем, кто считает, 
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что насилие, вранье, мошенничество, взяточничество и аморальность всегда должны быть нормами жизни украинского 
народа.

А также призываю Вас однозначно и ясно высказаться: поддерживает ли УПЦ (МП) право украинского народа жить 
свободно на своей, Богом данной земле, или, наоборот, считает, что таким правом должны пользоваться только отдельные 
народы?

У Николая Томенко есть вопрос к Владимиру Сабодану
Интернет-портал "Разом", 18 января 2005 года

КИЕВ – Председатель парламентского комитета по вопросам свободы слова,  член "Нашей Украины"  Николай 
Томенко обратился к митрополиту Киевскому и всея Украины Владимиру Сабодану с открытым обращением, в котором 
просит  его  "однозначно  и  ясно  высказаться  по  поводу  мероприятий,  разжигающих  вражду  в  обществе  с  участием 
представителей УПЦ (МП)", – сообщил 28 января сайт "Разом".Он напоминает о фактах агитации в стенах церквей в пользу 
одного  из  кандидатов  и  хранение  "грязной  полиграфии"  в  храмах  на  протяжении  избирательной  кампании.  "И  сейчас 
отдельные священники Вашей церкви продолжают свою деятельность, направленную на поддержание костра вражды в 
украинском  обществе.  Это,  вчастности,  касается  шествия,  организованного  священниками  Киево-Печерской  Лавры",  - 
подчеркивает депутат. 

"Кроме  разжигания  вражды  между  регионами  и  конфессиями  Украины,  такие  мероприятия  распространяют 
шовинистические  настроения,  которые  не  только  направлены  против  жизненных  интересов  украинского  народа,  но  и 
полностью противоречат утверждению Библии о том, что для христианства все нации равны: для Бога "нет ни иудея, ни 
эллина", - убежден он.

Томенко  призвал  Сабодана  "объяснить  всем  верующим  христианам,  поддерживает  ли  Ваша  церковь  право 
украинского  народа  отстаивать  с  Божьей  помощью  христианские  идеи  морали,  свободы,  свободного  выбора  и 
противостоять тем, кто считает, что насилие, вранье, мошенничество, шкурничество, взяточничество и аморальность всегда 
должны быть  нормами жизни  украинского  народа"  и  "однозначно  и  ясно  выразить:  поддерживает  ли  УПЦ (МП)  право 
украинского  народа  жить  свободно  на  своей,  Богом  данной  земле,или  наоборот,  считает,  что  таким  правом  должны 
пользоваться только отдельные народы". Народный депутат надеется, что УПЦ (МП) "в дальнейшем будет направлять свои 
усилия прежде всего на выполнение своих основных функций по спасению душ, а не будет тратить их на борьбу с другими 
православными христианами".

На Украине раздаются обвинения православной церкви в шовинизме.
Православие. Ру, 18 января 2005 г.

На Украине официальные лица выступили с публичными обвинениями в адрес Украинской Православной Церкви. 
Православная  общественность  выражает  обеспокоенность  последними  событиями,  которые  могут  означать  начало 
репрессий  против  канонической  Церкви.  В  конце  минувшей  недели  украинские  СМИ  опубликовали  заявление  главы 
парламентского комитета Украины по вопросам свободы слова и информации Николая Томенко, в котором он обвинил 
Украинскую Православную Церковь  Московского  Патриархата  в  "шовинизме  и  разжигания  вражды между регионами  и 
конфессиями".  Господин  Томенко  заявил,  что  после  окончания  президентских  выборов  священники  Московского 
Патриархата  "продолжают  свою  деятельность,  направленную  на  поддержание  огня  вражды  в  украинском  обществе". 
Критика  в  адрес  Православной  Церкви  также  прозвучала  со  страниц  официального  издания  Министерства  обороны 
Украины. Газета "Флот Украины" утверждает, что каноническая Церковь является чуждой украинцам: "Что же делать, когда 
действия Церкви вносят раздор в стране? А именно такими были действия УПЦ Московского патриархата. И эту Церковь не 
нужно принуждать с кем-то объединяться или что-то делать — необходимо лишь перерегистрировать УПЦ МП как Русскую 
Православную Церковь, которая действует на территории Украины (так сделали в Прибалтике), со всеми юридическими и 
политическими  последствиями",  — утверждает  газета  "Флот  Украины".  В  то  же  время,  члены украинской  организации 
"Просвита" потребовали от нового руководства Черниговской области передать раскольникам Екатерининскую церковь и 
Борисоглебский собор в Чернигове, а также православные храмы в населенных пунктах Прилуки и Козельцы: "Отменить 
бестаможенный  ввоз  церковной  литературы  и  атрибутики  из-за  границы,  остановить  продажу  в  храмах  Московской 
Патриархии монархической и другой антиукраинской литературы, добиться перерегистрации Украинской Церкви в филиал 
Русской Церкви в Украине", — таковы требования "Просвиты". Последние события и публичные антицерковные заявления 
вызвали серьезную обеспокоенность у православной общественности Украины: "Шовинизм" прихожан Украинской Церкви 
заключается лишь в том, что православные не желают отделения от Московского Патриархата и превращения Украины в 
антироссийское государство", — говорится в открытом письме Союза Православных Граждан Украины.

Позиция раскольнической группировки "Киевский патриархат" никого не волнует
ИА "Новый Регион", 2 марта 2005 г.

Комментарий Союза Православных Граждан Украины
25 февраля глава раскольнической группировки "Киевский патриархат" Филарет Денисенко выступил с очередным 

обращением по поводу одиозного проекта "Единой поместной церкви" на Украине, предложив канонической Украинской 
Православной Церкви Московского Патриархата либо нелепое объединение с раскольниками, либо вытеснение с помощью 
государства.  Сторонники  раскольнической  группки  прекрасно  осознают,  что  не  имеют  никакого  влияния  на  Украине  и 
пытаются увеличить  свой вес  с  помощью административного ресурса.  Однако  это будет  иметь обратный эффект-  как 
только  Украинская  Православная  Церковь  Московского  Патриархата  станет  гонимой,  ее  верующие  немедленно 
самоорганизуются, да так, что возвратят Церкви захваченные раскольниками храмы, поддержат оппозиционные силы на 
парламентских выборах 2006 года. Но самое интересное, что антиправославным и антироссийским силам глава "Киевского 
патриархата" Филарет Денисенко больше не нужен. У них есть свой ставленник- глава "Украинской православной церкви 
Константинопольского Патриархата в США митрополит Константин (Баган), который будет десантирован на Украину с тем, 
чтобы консолидировать  раскольнические  группировки  "Киевского  патриархата"  и  "украинской  автокефальной  церкви"  и 
придать  им  видимость  легитимности.  Однако  появления  Багана  ,  в  действительность,  еще  больше  раздробит 
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раскольническое сообщество, ибо этот американский ставленник является противником и конкурентом и Денисенко, и главе 
т.н. "УАПЦ" Мефодию Кудрякову.

Пока раскольники будут дробиться, каноническая УПЦ Московского Патриархата будет расти и крепнуть, перейдет 
в тотальное миссионерское контрнаступление, а любые гонения только закалят ее.

Тот,  кто  провоцирует  любые,  филаретовские  и  варфоломеевские,  авантюры  с  созданием  т.н.  "украинской 
поместной церкви", заранее обрекает себя на роль политического пугала и околорелигиозного авантюриста

 В Брюсселе , во влиятельных европейских кругах удивлены наличием проблем для 
православного большинства граждан России и озабочены ситуацией со свободой совести на 
Украине

"Интерфакс", 14 февраля 2005г.
10-14 февраля в Брюсселе состоялось заседание Рабочей группы по правам человека Конференции Европейских 

Церквей, в которой приняли участие представители традиционных христианских сообществ Бельгии, Нидерландов, ФРГ, 
Норвегии, Православных Церквей России и Румынии.

Касаясь ситуации на Украине, многие участники были удивлены тем, что высокопоставленные чиновники делают 
беспрецедентные выпады против канонической Православной Церкви. В цивилизованных странах заявления типа таких, 
что сделал вице-премьер по гуманитарным вопросам Николай Томенко,  обвинивший УПЦ МП в "отрицании украинской 
нации", невозможны и нетерпимы. Еще большее неприятие вызвало назначение Василия Червония, организатора захватов 
православных храмов на  Ровенщине,  когда  священников и  бабушек  били кастетами по лицу,  губернатором Ровенской 
области. Европейское сообщество озабочено также судьбой православного телеканала "Киевская Русь" , который Нацсовет 
по телерадиовещанию при Президенте Украины пытается лишить лицензии.

Рабочая группа по правам человека КЕЦ намерена сосредоточиться на этих важнейших вопросах

Кривая ухмылка новой власти: губернатором Ровенщины стал любитель «кулачной 
демократии», хулиган со стажем и осквернитель церквей

Комитет Избирателей Донбасса, 2 марта 2005 г.
Кира Дарьялова

В Ровенскую область пришло счастье – новый президент Виктор Ющенко назначил новым губернатором области 
большого защитника украинской литературы в целом и Тараса Шевченко в частности, любителя дать в глаз непокорным 
журналистам, старого «руховца» Василия Червония…

В большую политику Василий Червоний попал в марте 1990 г.,  после избрания народным депутатом УССР по 
одному из округов Ровенщины. Именно он создал в области первую ячейку Народного руха Украины за перестройку. В 
парламенте первого демократического созыва Червоний входил в Народную Раду.

В начале 90-х гг. глава областного провода Руха становится кошевым атаманом «Волинської Січі». Ее «слава» 
приходится  на  1992-1993  гг.,  когда  одетые  в  камуфляж  казачки  и  унсовцы брали  штурмом  храмы и  монастыри  УПЦ 
Московского патриархата. Причем, делалось это с благословения тогдашнего заместителя УПЦ КП митрополита Филарета.

Вскоре Червоний охладел к делам церковным.
Его бурная деятельность все чаще стала упоминаться в контексте борьбы с «не той» прессой. Из официального 

сообщения  Центра  общественных  связей  МВД  Украины:  «30  октября 2000  г.,  около  50  человек  во  главе  с  народным 
депутатом  Украины  Василием  Червонием  (фракция  УНР)  попытались  разгромить  редакцию  газеты  «Рівне  вечірнє». 
Причиной стала публикация статьи Олеся Бузины «Вурдалак Тарас Шевченко. По факту попытки разгрома редакции газеты 
возбуждено уголовное дело».

Кстати, в тот же день в Киеве, возле здания Подольского райсуда, группа «патриотически настроенных» мужчин и 
женщин пожилого возраста избила Олеся Бузину, эпатажного журналиста «Киевских Ведомостей», автора той самой книги 
«Вурдалак Тарас Шевченко» и других довольно неканонических статей о ведущих фигурах украинской литературы. Эта 
«группа  поддержки»  явилась на суд  по  иску нескольких писателей из  Союза  писателей  Украины против  журналиста  и 
газеты, которая напечатала на своих страницах возмутившее их произведение. Истцы в качестве моральной компенсации 
за оскорбление классика требовали 500 000 грн. с редакции «К.В.» и 100 000 грн. с «пасквилянта».

Тем не менее, судебное заседание было перенесено по ряду технических причин. А уже на выходе из здания суда 
недовольная таким исходом дела «группа поддержки» писателей решила объяснить журналисту, что он не прав в оценке 
великого  Кобзаря.  Объясняли  по-отечески,  с  помощью  наиболее  вразумительных  аргументов  —  кулаков.  Врачи 
диагностировали у Олеся Бузины сотрясение мозга, повреждение носа, обширные гематомы и рваные царапины на лице, с 
чем он и был госпитализирован…

…  После  разгрома  редакции  «Рівне  вечірнє»  на  городских  стенах  появились  призывы  к  расправе  над 
журналистами и  антисемитские  лозунги,  а  также  листовки  с  фотографией редактора  Николая Несенюка  и  надписью – 
«разыскивается за антиукраинскую деятельность». Поговаривают, что публикация в  «Рівне вечірнє» материала Бузины 
была только поводом разобраться с газетой, которая десять лет не скрывала своего критического отношения к Червонию.

2 ноября у Червония появилась возможность «подержаться за горло» ненавистного редактора. Прямо на ступенях 
Верховной Рады. За несколько минут до этого Червоний давал интервью телеканалу ICTV по поводу разгрома редакции. 
Рядом оказался и Николай Несенюк, который по просьбе тележурналистов также изложил свою версию. На выходе из 
здания ВР Несенюка уже поджидал Червоний и еще несколько человек. Червоний закричал: «Все видели, что он первым 
напал?» «Все, все!!!» — дружно откликнулись его сообщники и набросились на человека, который толком и защититься не 
мог: в руках Несенюка была профессиональная записывающая аппаратура.

Групповое избиение, в том числе и ногами, кончилось тогда, когда на пороге Верховной Рады появились люди, 
знавшие и Червония,  и Несенюка. При нападении на журналиста, поговаривают, присутствовал и народный депутат из 
Ровно Павло Мовчан. Он, правда, в самом инциденте участия не принимал, а только наблюдал за торжеством «кулачной 
демократии».
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Заявление о случившемся в тот же вечер было подано в Печерский райотдел милиции. Судебно-медицинская 
экспертиза установила у Несенюка сотрясение мозга. 6 ноября прокурор Киева Юрий Гайсинский известил парламент о том, 
что по факту избиения Несенюка возбуждено уголовное дело по статье «хулиганство». Но дело заглохло.

Накануне выборов 98-го года Червоний сильно поссорился с Вячеславом Чорновилом. Чорновил незадолго до 
гибели с презрением отмечал: «Денег и должностей!» - эти «прагматические» призывы Василя Червония звучат во время 
решения  во  фракции  любых вопросов».  Говорят,  главной  мечтой  Червония  в  то  время  был… пост  главой  Ровенской 
облгосадминистрации.

Кроме того, известно, что именно Червоний играл первую скрипку в античерноволовских акциях начала 1999 г.
Кстати, еще в августе 2004 года журналисты Ривненской области обратились с открытым письмом к лидеру блока 

партий «Нашей Украины» Виктора Ющенко призывая его осудить действия Василия Червония. Поводом для обращения 
послужил  инцидент  между  Червонием  и  главным  редактором  Ривненской  областной  газеты  «Панорама»  Николаем 
Кульчинским, произошедший в субботу, 14 августа, когда Червоний и Кульчинский подрались в приемной депутата.

Конфликт  был  вызван  публикацией  в  подконтрольной  Червонию  газете  «Волынь»  оскорбительной  для 
Кульчинского  статьи.  «...руководимое  Червонием  издание  «Волынь»  превратилось  в  место  публикации  откровенных 
пасквилей на людей, к которым имеет личную неприязнь Василий Червоний... в «Волыни» за 13 августа подан пасквиль, 
который  переходит  все  допустимые  моральные  и  этические  границы»,  -  говорилось  в  обращении  журналистов.  Они 
заявили, что депутат со своей охраной сбили журналиста с ног, после чего стали избивать его ногами. Под обращением 
подписались 10 редакторов Ривненских средств массовой информации.

Теперь  им,  похоже,  придется  просить  политического  убежища –  новая  власть  пришла!  Чистая,  прозрачная  и 
крайне демократичная…

6. Кампания по выдавливанию Черноморского флота России из 
Севастополя
24 февраля в 22 часа, по всей Украине по 5-му TV-каналу вышла передача про "Оккупацию 
Россией "украинского мiста Севастополя"

www. otechestvo.org.ua, 25 февраля 2005 г.
В  телепередаче  "очевидцы"  рассказывали,  как  Россия  нагло  навязывает  "бедным  жителям  Севастопля" 

антиукраинские настроения, призывает к сепаратизму, как военные базы РФ разоряют город и наносят непоправимый вред 
украинскому городу Севастополю...

На фоне памятника погибшим русским кораблям текли рекой слёзы по поводу того, что Севастополь - всегда был 
городом украинской славы, а Россия вызывающе оккупирует исконно украинский город... Дошло до того, что Российская 
Госдума в 1993 году приняла беспрецедентное решение "О российском статусе Севастополя",  т.е.  публично заявила о 
территориальных претензиях на исконно украинский город...

Пан Тарасюк (министр иностранных дел) сокрушался, что Украина - внеблоковое государство, и что нахождение 
ЧФ  в  Севастополе  (по  Договору  до  2017  года)  нарушает  конституцию  Украины.  Поэтому  Договор  нужно  срочно 
денонсировать и расторгнуть...

Пан Тарасюк обвинял предыдущую власть в том, что она "в своих личных корыстных целях отдавала Севастополь 
на  растерзание  Российским  империалистам.  Однако  теперь,  когда  пришла  НОВАЯ,  настоящая  патриотическая  и 
бескорыстная власть - Договор будет денонсирован, как противоречащий Конституции, и выдворят с позором аккупантов 
(ЧФ) из НАШЕГО Севастополя. Безусловно, Россия (Путин) будут этому препятствовать... но МЫ (новая власть) обратимся 
к международной помощи с просьбой защиты Украины от империалистической агрессии..."

Украина де-факто выходит из СНГ
АПН, 2 марта 2005г.

Какова вероятность возрождения блока ГУУАМ и кризиса в СНГ в связи с последними заявлениями украинского 
министра иностранных дел Бориса Тарасюка?

Кирилл Фролов:
СНГ пребывал в состоянии кризиса с момента основания именно благодаря Украине, которая не ратифицировала 

его  ключевые  документы  и  всегда  использовала  его  как  инструмент  развода  с  Россией.  Вспомним,  что  согласно 
первоначальному соглашению, у стран СНГ должно быть общее оборонное пространство, то есть общая армия. Глава МИД 
Борис Тарасюк заявил, что Украина фактически не участвует в СНГ. Смысл этих заявлений в том, что Украина де-факто не 
является  членом  СНГ.  Началась  кампания  по  изгнанию  Черноморского  флота  из  Украины.  "Пятый  канал",  который  в 
настоящее время является главным украинским официозом, показал программу "Закрытая зона", в которой Черноморский 
флот  России  был  обвинен  в  "скрытой  оккупации"  Севастополя  и  участии  в  контртеррористической  операции  в  Чечне. 
Гостями программы были Борис  Тарасюк  и  главком ВМФ Украины Игорь  Князь.  Народный депутат  от  фракции "Наша 
Украина" Юрий Кармазин заявил в ходе программы, что Договор о дружбе между Россией и Украиной не соответствует 
интересам  последней.  Депутат  намерен  поднять  этот  вопрос  в  Верховной  раде.  Что  касается  блока  ГУУАМ,  то  его 
восстановление  прописано  в  недавно  принятой  правительственной  программе.  Основной  контур  внешней  политики  — 
выход из СНГ, воссоздание ГУУАМ, изгнание Черноморского флота и активное обсуждение вопроса о выходе из Договора о 
дружбе между Россией и Украиной.

Крым: Тягнибок будет бороться против «жидвы и москалей» на полуострове
"Новый регион", 9 марта 2005 г.

Ультраправая  националистическая  организация  «Свобода»  начинает  акцию  «Крым  -  украинскими  глазами». 
Активисты скандально известной организации намерены бороться с сепаратистскими и антиукраинскими настроениями на 
полуострове.
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«Абсолютная  инфантильность  и  равнодушие  предыдущей  украинской  власти  к  делу  привлечения  крымского 
региона в социокультурное поле Украины, как следствие, привело к росту антиукраинских и сепаратистских настроений на 
полуострове, ярким примером чего является свыше 81% - за кандидата Януковича на минувших президентских выборах», - 
подчеркивается в заявлении «Свободы».

Организаторы акции считают, что благодаря этническим украинцам, которые составляют более трети населения 
Крыма, удастся «соединить» полуостров с материковой Украиной.

Украинские националисты намерены заняться «сменой системы ценностей крымчан в соответствии с заданиями 
украинского  государственного  строительства».  В  частности,  это  включает  донесение  до  граждан  «правдивой  позиции 
Украинской державы, роли и места Украины в свете, истории Украины».

Кстати, отдельным пунктом в плане мероприятий указывается «правдивое освещение истории ОУН-УПА».
Особое внимание у «Свободы» вызывают так называемые «антигосударственные СМИ», которые националисты 

обещают «нейтрализовать всеми путями, предусмотренными законодательством».
Напомним, что до февраля 2004 года «Свобода» называлась «Социал-Националистическая партия Украины» и 

имела свастикообразную символику.
Лидер «Свободы» народный депутат Олег Тягнибок имеет печальную известность благодаря своему выступлению 

17 июля на митинге в Ивано-Франковской области.
Выступая  на  митинге  возле  могилы  командира  УПА  Клима  Савура,  Тягнибок,  в  частности,  сказал:  «Они  не 

боялись, как и мы сейчас не должны бояться, они взяли автомат на шею и пошли в те леса, они готовились и боролись с  
москалями, боролись с немцами, боролись с жидвой и с другой нечистью, которая хотела отобрать у нас наше украинское 
государство: Нужно отдать Украину, наконец, украинцам. Те молодые люди и вы, седовласые, это и есть та смесь, которой 
больше всего боится москальско-жидовская мафия, которая сегодня руководит в Украине».

7. Отправка "карательных эскадронов МВД" в Донецке, Крыму и Закарпатье
Луценко ведет себя как руководство соответствующих органов в 1937 году.

Форум, 2 марта 2005 г.
Первые шаги нового Министра внутренних дел Юрия Луценко «своим радикализмом» вызывают у заместителя 

председателя политической партии «Трудовая Украина» Александры Кужель, по меньшей мере, удивление.
Она считает, что Ю.Луценко несколько переоценивает свои возможности в качестве руководителя Министерства 

внутренних дел. «Компетентные советы специалистов ему сегодня нужны больше, чем кому-либо другому. Если заявление 
Луценко о необходимости отмены постов ГАИ на выездах из городов, слияние функций ГАИ и патрульно-постовой службы 
можно  квалифицировать  как  популистский  непрофессионализм,  то  другие  его  шаги  навевают  значительно  более 
отрицательные ассоциации», - отмечает она, передает ЛІГАБізнесІнформ.

В  частности,  А.Кужель  имеет  в  виду  направление  1,5  тысячи  военнослужащих  внутренних  войск  в  Донецкую 
область,  тысячи  -  в  Закарпатье.  Этот  выбор  «адресов»  заставляет  А.Кужель  думать  о  спланированных «зачистках»  и 
сведении политических счетов.

«В воскресном интервью Министр рассказал, что критериями, по которым будет оценивать работу подчиненных, 
будет наличие «громких» дел относительно разоблачения коррупционеров, количество заведенных дел и так далее. Те, кто 
хорошо доложит о выполнении задачи, получат генеральские звания, другие же уступят место для «новых полковников». Но 
это уже было - в 1937 году», - подчеркнула А.Кужель.

Донецк: Криминогенная обстановка в городе не вынуждает вводить войска МВД, - мэр 
Лукьянченко

"Комитет Избирателей Донбасса", 3 марта 2005 г.
Я считаю, что криминогенная обстановка в Донецке управляемая, держится под контролем органов внутренних 

дел.  Резонансных  преступлений,  взрывов  нет.  То  что,  к  сожалению,  есть  в  других  городах  нашей  страны.  Так 
прокомментировал ввод дополнительных сил МВД в Донецк городской голова Александр Лукьянченко.

«И  то,  что  говорят,  что  Донецк  -  бандитский  регион,  то  это  нужно  подтверждать  какими-то  фактами,  а  не 
собственным желанием», - подчеркнул А.Лукьянченко.

В тоже время, мэр города не ожидает ничего отрицательного от прибытия в город дополнительных подразделений 
внутренних войск МВД Украины. Те профилактические меры, которые будут проведены, по-видимому, помогут сохранить 
покой в городе.

«Я думаю, что от этого будет польза и для тех, кто патрулирует, потому что, я думаю, что внутренние войска 
застоялись и не занимались той работой, которой им необходимо заниматься», - отметил мэр города.

«Когда я служил в армии, я каждую неделю занимался вождением боевых машин, и те, кому положено стрелять, 
они  каждую  неделю  стреляли.  И  если  внутренние  войска  призваны заниматься  охраной  общественного  порядка,  они 
должны не отсиживаться в казармах, а конкретно работать и решать те задачи, которые стоят перед ними», - подытожил 
А.Лукьянченко.

"Карательные эскадроны"?
Кремль.орг, 26 февраля 2005 г.

Кирилл Фролов
МВД Украины начинает осуществлять отправку подразделений внутренних войск в различные регионы республики 

для усиления "борьбы с организованной преступностью". Как заявил глава МВД Юрий Луценко, 12 тысяч военнослужащих 
ВВ  направлены  на  следующей  неделе  в  Закарпатскую  и  Донецкую  области.  "Тысяча  военнослужащих  высадится  в 
Закарпатье - в четырех наиболее криминогенных районах, расположенных вдоль государственной границы, - и поможет 
постовым милиционерам навести порядок именно в них. То же запланировано сделать в следующем месяце и в Донбассе", 
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- сообщил Луценко. "Во время летнего отдыха, курортного сезона эта же схема будет работать в Крыму, чтобы обеспечить 
безопасность граждан и некоррумпированность милиции, на которую очень много жалоб", - добавил министр.

Напомним, что на прошлой неделе командующий ВВ МВД республики генерал Александр Кихтенко на встрече с 
Луценко сообщил, что внутренние войска будут переименованы в Республиканскую гвардию Украины. По его словам, такое 
название будет наилучшим образом соответствовать сущности милицейского подразделения в контексте реформирования 
внутренних  войск.  Почему-то  "бороться  с  преступностью"  оказалось  необходимым  именно  в  этих  областях.  Можно 
подумать, что во Львове живут только честные люди. Правда, очень честный Ивано - Франковский суд оправдал Олега 
Тягнибока, продолжающего дело ОУН-УПА по "очистке Украины от жидвы и москалей" . И никаких тебе внутренних войск. 
Иное дело - Донбасс и Закарпатье... Там живут непокорные "недоукраинцы", которые "не так" проголосовали на выборах и 
еще мечтают о федерализации и пытаются разговаривать на русском языке. Надо же выполнять руководящие указания 
любимых  руководителей  Виктора  Андреевича  Ющенко  и  Александра  Зинченко,  обещавших  суровые  меры  против 
"сепаратистов",  позволивших  себе  "мыслепреступление"-  идею  земельно-федеративного  устройства  Украины.  Она 
объявлена  априори  "неконституционной",  хотя  совсем  недавно  украинская  Конституция  подверглась  серьезным 
изменениям. Откуда это табу на новые перемены в основном законе? Закарпатье провинилось тем, что там живут русины. 
Карпатороссы веками хранили Православие русскую идентичность. Только невежды путают их с галичанами. Согласно Сен 
-  Жерменскому  Договору  1918  года  была  создана  Карпаторусская  республика  как  субъект  Чехословацкой  федерации, 
однако, после Великой От ечественной Войны, несмотря на просьбы лидеров Подкарпатской Руси о присоединении не к 
УССР, а к РСФСР в качестве Карпаторусской автономной республики, большевики передали эту землю советской Украине, 
а карпаторусскую элиту репрессировали. Однако, карпаторусское движение возродилось. До сих пор карпаторосссы хранят 
верность Русской Церкви ( более 600 приходов и 30 монастырей). После распада Союза власти Украины проводят политику 
полной  ассимиляции русинов.  .На  Подкарпатской  Руси 1  декабря 1991 г.  был проведен референдум,  на котором 78% 
населения высказалось за автономию в рамках Украины. Киев проигнорировал результаты этого референдума. В 1992 г. 
Закарпатский областной Совет вынес решение о признании русинской национальности и обратился в Верховную Раду 
Украины с просьбой о признании русинской национальности, но порлучил отказ .Оранжевый министр Луценко направляет 
внутренние  войска  на  Подкарпатскую  Русь  "бороться  с  преступностью"  В  оранжевой  Украине  термин  "преступность" 
понимают очень широко. Требование федерализации- тоже преступление перед революцией
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
24 февраля. На пресс-конференции в Кишиневе министр иностранных дел РМ А.Стратан сообщил, что в ходе 

встреч  в  Брюсселе  обсуждался  также  вопрос  об  энергетическом  сотрудничестве.  Еврокомиссия  и  другие  европейские 
структуры обещали оказать Молдове помощь в диверсификации источников импорта электроэнергии. Это позволит,  по 
словам министра, исключить незаконные действия и шантаж республики со стороны тираспольских властей и руководства 
Молдавской ГРЭС.

А.Стратан заявил также, что проблема приднестровского урегулирования была обсуждена в ходе проведенных в 
Брюсселе  встреч  с  официальной  делегацией  Украины,  которая  заявила  о  готовности  оказать  Молдове  необходимую 
помощь и поддержку в поисках решения приднестровского вопроса.  В частности, министр отметил готовность Украины 
обеспечить безопасность и действенный контроль за перемещением грузов, транспортных средств и граждан по всему 
периметру молдавско-украинской границы, включая ее приднестровский участок.

По  словам  А.Стратана,  с  Россией  будут  продолжены  дискуссии  по  подписанию  Декларации  стабильности  и 
безопасности для РМ. Молдова ожидает, что в них включатся Евросоюз и США. "Мы надеемся, что документ в итоге будет 
подписан всеми сторонами, и послужит скорейшему нахождению решения приднестровской проблемы", - заявил он.

24  февраля. Вопросы  организации  совместного  с  Украиной  контроля  на  молдавско-украинской  границе  и 
подготовки проекта создания Совместного контактного центра в Галаце обсуждались на заседании правительства.

Премьер-министр  РМ  В.Тарлев  заявил  как  о  крайне  необходимой  мере  установление  сотрудничества  с 
правительствами Румынии и Украины в целях подписания договора о создании Совместного контактного центра в Галаце. 
"Европейский союз готов оказать нам в  этом необходимую поддержку, что подтверждено и в ходе последних встреч в 
Брюсселе", - заявил он.

25 февраля. Европейский банк реконструкции и развития планирует реализовать в Молдове в 2005 г. 10 новых 
проектов общей стоимостью 21 млн. евро, сообщил директор кишиневского офиса ЕБРР Ф.Делэй. Он отметил, что три 
проекта общей стоимостью 10,2 млн. евро намечено реализовать в банковском секторе, 6 проектов стоимостью в 10 млн. 
евро – в сфере промышленности.

Директор напомнил, что в 2004 г. Евробанк реализовал в Молдове 5 проектов общей стоимостью 12,8 млн. евро. 
Следует  отметить,  что  в  настоящее  время  ЕБРР  сотрудничает  в  республике  с  четырьмя  молдавскими  банками  – 
«Викториябанк», «Молдова-Агроиндбанк», «Молдинконбанк» и «Мобиас-банк», которым он открывает кредитные линии.

ЕБРР является крупнейшими  инвестором Молдовы.  На  реализацию проектов  в  сфере  энергетики,  банковско-
финансовом секторе, промышленности, торговле и других отраслях он направил более 170 млн. евро.

25 февраля. Президент РМ В.Воронин принял участие в торжествах по случаю 13-летия создания мотопехотной 
бригады №3 «Дачия» в городе Кагул. Выступая перед военными, он отметил, что Национальная армия находится в стадии 
реформирования и модернизации в соответствии с европейскими стандартами.

25 февраля. Эффективно сотрудничать в  рамках Организации Черноморского экономического сотрудничества 
невозможно без решения так называемых "замороженных конфликтов" в регионе, заявила  председатель парламента РМ 
Е.Остапчук на встрече с генеральным секретарем ОЧЭС Т.Джапаридзе.

В  ходе  беседы  спикер  отметила  необходимость  обеспечения  безопасности  и  стабильности  в  Черноморском 
бассейне.

25  февраля. Руководитель  Департамента  международных  связей  города  Москвы  Г.Мурадов  на  пресс-
конференции  сообщил,  что  программа  "Стипендии  мэра  Москвы",  действующая  в  странах  Прибалтики,  будет 
распространена на детей соотечественников, обучающихся в вузах Армении, Азербайджана и Молдавии. По его словам, в 
текущем году, как и ранее, приоритетное место будут занимать вопросы сохранения и развития русского языка, культуры и 
образования  на  русском  языке.  Сложился  четкий  механизм  поставки  учебников  и  учебно-методической  литературы  в 
русскоязычные школы за рубежом.

Благодаря  программе  "Московский  аттестат"  400  учащимся  за  рубежом  предоставлена  возможность 
дистанционного  обучения  на  основе  российских  учебных  программ  и  получения  после  сдачи  экзаменов  российского 
аттестата о полном среднем образовании.

В рамках этой программы средние школы в странах СНГ с русским языком обучения в 2004 году оснащались 
компьютерными  классами,  что  позволило  удовлетворить  большее  количество  желающих  обучаться  дистанционным 
методом.  Становится  все  более  привлекательной  среди  соотечественников  Открытая  международная  олимпиада 
школьников по русскому языку. На сегодняшний день стипендии мэра Москвы получают 300 студентов, проживающих в 
государствах СНГ и около 120 соотечественников, обучающихся в московских вузах.

26  февраля. Выступая  в  прямом  эфире  радиостанции  "Эхо  Москвы",  президент  РМ  В.Воронин  заявил  о 
готовности  решить  приднестровскую  проблему  вдвоем  с  президентом  РФ  В.Путиным.  Он  подчеркнул  готовность 
встретиться с российским президентом в любое удобное для него время и обсудить эту проблему.

Глава  молдавского  государства  отметил,  что  если  после  парламентских  выборов  он  будет  переизбран 
президентом, то сможет встретиться с В.Путиным в Москве 9 мая на торжествах по случаю 60-летия победы во Второй 
мировой войне. По его словам, встреча с главой российского государства может состояться и раньше, если на то будет 
добрая воля В.Путина. Президент Молдовы подчеркнул, что приднестровская проблема остается единственным вопросом, 
который не удалось решить до сих пор между собой РМ и РФ.

Он  заявил  также,  что  официальный  Кишинев  категорически  отвергает  идею  федерализации  страны  как 
неприемлемую,  однако  Молдова  не  сняла  с  повестки  дня  вопрос  реинтеграции  страны  и  готова  предоставить 
Приднестровью, по примеру Гагаузии, статус автономии с широкими полномочиями.

26 февраля. Государственная Дума Российской Федерации приняла «провокационное заявление в отношении 
Республики Молдова, предложив ввести против молдавского народа экономические санкции», говорится в заявлении, с 
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которым выступил Союз коммунистических партий - КПСС. Истинный смысл этих угроз - не допустить победы коммунистов 
на предстоящих выборах, В документе отмечается, что "враждебные силы внутри республики и за её пределами, в том 
числе и буржуазная Государственная Дума России, предпринимают бешеные атаки против воли молдавского народа".

Избранный  гражданами  в  2001  году  парламент…,  а  также  президент  В.Воронин  обеспечили  существенное 
улучшение  ситуации  в  стране,  подчеркивается  в  заявлении.  Русский  язык  наравне  с  государственным  молдавским 
официально  стал  языком  межнационального  общения.  Коммунисты  доказали,  что  они  верны  своему  народу  и  могут 
успешно руководить страной. Союз коммунистических партий - КПСС заявил, что не сомневается в том, что молдаване, 
русские, украинцы, болгары, гагаузы - представители всех наций Республики Молдова сделают 6 марта правильный выбор 
и надежно обеспечат свое будущее.

26  февраля. Молдова  заинтересована  в  развитии  с  Румынией  тесных,  дружеских  взаимоотношений  во  всех 
областях,  заявил  президент  Молдовы В.Воронин,  выступая  в  эфире  радиостанции  "Эхо  Москвы".  Он  подчеркнул,  что 
Молдова заинтересована в том, чтобы жить дружно со всеми своими соседями, в том числе с Румынией.

26 февраля. Власти Молдовы не намерены выставлять на приватизацию "Молдтелеком", заявил президент РМ 
В.Воронин. Он отметил, что ранее было очень много предложений по приватизации этого предприятия, однако "все хотели 
купить его по дешевке". В.Воронин сказал, что "Молдтелеком" не является убыточным предприятием, а, наоборот, очень 
бурно развивается - в 2004 г. компания получила прибыль в размере полумиллиарда леев (1 долл. США = примерно 12,5 
лея РМ). Президент Молдовы заметил, что перед национальным оператором стационарной телефонной связи Молдовы 
поставлены  задачи  реализации  комплексной  программы  телефонизации  всех  населенных  пунктов  республики, 
подключения к Интернету всех учебных заведений, органов власти, всех населенных пунктов.

28  февраля. Европейский  парламент  призвал  Кишинев  и  Тирасполь  возобновить  переговоры  по 
приднестровскому  урегулированию,  а  посредников  –  свои  усилия  для  оказания  поддержки  этого  процесса.  В  своей 
резолюции  депутаты  Европарламента  подтвердили  преемственность  своим  твердым  обязательствам  способствовать 
разрешению конфликта, используя для этого все имеющиеся в своем распоряжении механизмы и тесно сотрудничая с 
ОБСЕ.

28  февраля. Внешнеторговый  оборот  Приднестровья  в  2004  год  составил  1  млрд.  293,4  млн.  долл.  США, 
увеличившись в сравнении с 2003г. на 25,4 %. По данным Государственной службы статистики министерства экономики 
ПМР, при этом экспортные поставки в абсолютном выражении достигли 535,1 млн. долл., превысив показатели 2003 г. на 
23,8 %.

28 февраля. В Приднестровье в 2004 г. объем производства промышленной продукции составил около 4,9 млрд. 
руб. ПМР или 617,6 млн. долл. США, увеличившись в сравнении с 2003 г. на 5,2 %. По данным Государственной службы 
статистики министерства экономики ПМР, объемы производства в черной металлургии выросли на 14,6 % (327,2 млн. долл. 
США),  легкой  промышленности  –  на  2,6  %  (85,2  млн.  долл.),  электроэнергетики  –  на  3,9  %  -  (83,2  млн.  долл.), 
электротехнической промышленности – на 18,3% (30,7 млн.  долл.),  химической промышленности – на 11,8 % (6,5 млн. 
долл.), полиграфической промышленности - на 23,1%. (2 млн. долл.).

28 февраля. Приднестровье посетила делегация Бюро по демократическим институтам и правам человека ОБСЕ 
(БДИПЧ). ОБСЕ учредила специальную миссию наблюдения за предстоящими парламентскими выборами в Республике 
Молдова. Глава миссии, венгерский дипломат И.Гьярмати прибыл в Тирасполь, чтобы прояснить вопрос об участии в этих 
выборах граждан РМ, проживающих в Приднестровье.

В ходе своего визита посол Гьярмати встретился с министром иностранных дел ПМР В.Лицкаем, который заверил, 
что власти республики не будут препятствовать волеизъявлению приднестровцев, имеющих молдавское гражданство. По 
его словам, в день выборов 6 марта Приднестровье готово оказать всяческое содействие международным наблюдателям в 
вопросах беспрепятственного пересечения границы и решении других текущих проблем.

В интервью приднестровским журналистам В.Лицкай подчеркнул, что «в нынешних условиях, когда молдавские 
власти заранее и безо всяких на то оснований пытаются обвинить Приднестровье в препятствовании и срыве выборов, 
необходимо довести до международного сообщества реальное и объективное положение вещей.

28 февраля. Президент РМ В.Воронин провел встречу с членами правительственной делегации Чехии, которую 
возглавляет  заместитель  премьер-министра  М.Ян.  В ходе  встречи  стороны отметили  взаимную  заинтересованность  в 
активизации сотрудничества, в частности в транспортной и энергетической сферах, в привлечении чешских инвестиций в 
молдавскую экономику.

В  этой  связи  В.Воронин  проинформировал  делегацию о  намерении  Молдовы приобрести  автобусы чешского 
производства  для  пополнения  автопарка  страны  и  приветствовал  инициативу  о  создании  совместного  предприятия  в 
Кишиневе, которое займется сборкой чешских автомашин.

Президент сказал, что чешские партнеры могли бы оказать помощь в электрификации железнодорожных путей в 
Молдове и строительства в соответствии с европейскими стандартами железнодорожного отрезка Унгены - Кишинев при 
сохранении уже существующего аналогичного участка железной дороги.

1  марта. Республика  Молдова  и  Чехия  могут  ввести  упрощенную  визовую  систему  по  примеру  соглашения, 
подписанного  между  Молдовой  и  Польшей,  что  будет  в  значительной  мере  способствовать  развитию  торгово-
экономических отношений между двумя странами. Такое заявление было сделано премьер-министром РМ В.Тарлевым в 
ходе  встречи  с  делегацией  правительства  Чехии.  Премьер-министр  подчеркнул  заинтересованность  Молдовы в опыте 
Чехии по интеграции в Европейский союз.

В  заключение  беседы  было  подписано  межбанковское  кредитное  соглашение  между  молдавским  "Banca  de 
Economii" и Экспортным банком Чехии.

1 марта. Президент Украины В.Ющенко убежден, что решение проблемы Приднестровья входит в круг интересов 
Украины, поскольку речь идет о национальной безопасности.

" Тема Приднестровья - головная боль Европы, но не Украины. Разве мы не чувствуем, что это уже становится 
проблемой Украины?" - сказал он.

Президент  подчеркнул,  что  Украине  пора  на  самом  деле  сделаться  страной-гарантом  урегулирования 
приднестровской проблемы
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1 марта. Мониторинг за проведением в Молдове 6 марта парламентских выборов будет осуществлять делегация 
из 30 членов ПАСЕ, возглавляемая норвежским депутатом А.Кваккестадом.

Делегация  ПАСЕ  назвала  ключевым  фактом  предоставление  гражданам  Молдовы  возможности  свободного 
волеизъявления в день выборов,  заявив о  поддержке любых мер,  направленных на облегчение голосования для всех 
граждан  РМ,  в  том  числе  студентов,  молдавских  граждан,  работающих  за  рубежом,  а  также  проживающих  в 
приднестровском регионе.

1 марта. «Украина не поддерживает никакой политической силы на парламентских выборах в Молдове», заявил 
президент Украины В.Ющенко в Киеве после встрече с президентом РМ В.Ворониным. Он подчеркнул, что «власти Украины 
уважают волеизъявление молдавского народа и будут сотрудничать с теми политическими силами, которые придут к власти 
в ходе выборов».

1  марта. Президент  РМ  В.Воронин  рассчитывает,  что  возглавляемая  им  Партия  коммунистов  получит 
конституционное большинство на парламентских выборах 6 марта. В интервью газете «Коммерсант» он заявил: «…если мы 
хотим  продолжать  демократизацию  общества  и  евроинтеграцию,  нужно  иметь  в  парламенте  конституционное 
большинство». «Я знаю своих конкурентов, которые пройдут в парламент. С ними, к сожалению, нельзя договариваться по 
государственным вопросам», - сказал президент.

1 марта. По завершении переговоров в Киеве президенты Украины и Молдовы В.Воронин и В.Ющенко подписали 
Cовместную  декларацию  о  молдавско-украинском  сотрудничестве,  в  которой,  в  частности,  говорится,  что  Республика 
Молдова и Украина заявляют о совпадении стратегических целей обоих государств в отношении европейской интеграции и 
о своей готовности сотрудничать в их реализации. Стороны намерены развивать свои отношения с Европейским союзом как 
европейские государства, уважающие европейские ценности и стандарты, а также подтверждают свою приверженность 
последовательному проведению демократических и рыночных реформ.

Республика Молдова и Украина заявили о стремлении развивать свои экономические связи на основе неуклонной 
поэтапной гармонизации законодательства с принципами и нормами Европейского союза, свободного перемещения людей, 
капиталов, товаров и услуг.

В подписанном документе Республика Молдова и Украина подтверждают незыблемость границ, территориальную 
целостность  обоих  государств.  Стороны  заявляют  о  твердом  намерении  обеспечить  сотрудничество  на  украинско-
молдавской  границе  и  создать  эффективные  условия  для  противодействия  контрабанде,  незаконному  перемещению 
людей, оружия и наркотических средств.

Республика Молдова и Украина приветствовали бы подключение к процессу приднестровского урегулирования 
представителей ЕС и США в качества наблюдателей, подчеркивается в заявлении.

2 марта. "У меня такое впечатление, что тройка блока "Демократическая Молдова" (БДМ) - С.Урекян, Д.Брагиш и 
Д.Дьяков - не владеет концепцией государственного интереса или национального интереса", - заявил в интервью "Радио-
Молдова" американский политолог румынского происхождения В.Сокор.

"Нужно четко различать цели, преследуемые нынешней властью, и цели тройки БДМ. Период, когда Брагиш и 
Дьяков находились у власти, был худшим для Молдовы, в те годы коррупция достигла невиданных масштабов - такого не 
было ни до, ни после. Это был период, вызвавший волну политических протестов в стране, кульминацией которых стала 
победа Партии коммунистов на выборах 2001 года. В те же годы Урекян преследовал в примэрии не государственный, а 
совсем другой  интерес.  Возможный  приход  их  к  власти  может  привести  к  возврату  прошлого,  из  которого  едва-едва 
выбрались", - заявил он.

Говоря о возможной революции в Молдове, Сокор отметил, что "в Кишиневе обстоятельства абсолютно иные. Во-
первых, кишиневская власть является прозападной. Революции в Тбилиси и в Киеве были организованы прозападными 
политическими группировками против руководителей, не желавших направить эти страны по европейскому пути. Второе 
отличие заключается в том, что Кишинев настаивает на приходе западных наблюдателей для мониторинга избирательной 
кампании и подсчета голосов. В социологических опросах рейтинг тогдашних президента Шеварнадзе и президента Кучмы 
был крайне низким. В Молдове все социологические опросы показывают, что Партия коммунистов получит большинство и 
что президент Воронин - самый популярный политик", - заявил В,Сокор.

2 марта. Российский посол в Молдавии Н.Рябов считает, что Кишинев более не вправе претендовать на льготный 
режим в отношениях с Москвой.

По его мнению, "нынешнее молдавское руководство не вполне осознает всей пагубности обострения отношений с 
Россией". "Победа на выборах неких "пророссийских сил" нас не заботит. Россию интересует одно - способны ли будут 
новые молдавские руководители выстроить с ней цивилизованные конструктивные отношения?", - заявил дипломат.

2  марта. "Молдавия  сегодня  дрейфует  из  СНГ.  Отказавшись  пригласить  на  выборы  наблюдателей  от 
Содружества, она продемонстрировала свое неуважение к нормам этой организации. Но тогда Молдавия, естественно, не 
вправе более претендовать на льготы, предусмотренные для членов СНГ", - сказал в интервью газете "Время новостей" 
посол России в Кишиневе Н.Рябов.

Комментируя возможность  России  принять  предложение  Молдавии об  изменении пятистороннего  формата  по 
приднестровскому урегулированию, дипломат отметил: "Прежде всего, никто, кроме Кишинева, не требует изменить этот 
эффективный до сих пор формат, а Молдова стремится исключить из него приднестровскую сторону". Н.Рябов заявил, что 
без согласия Тирасполя все равно этого сделать нельзя.

"Отсутствие прогресса в урегулировании будет тормозить вывод из Приднестровья российских военных, которые 
успешно  поддерживают  здесь  мир  с  1992  года.  Они  останутся  на  Днестре,  пока  приднестровская  проблема не  будет 
окончательно разрешена с соблюдением прав и интересов населения на его обоих берегах. Для этого необходимы также 
международные гарантии. И Россия - важнейшая часть гарантийного механизма", - сказал посол.

2 марта. Укрепление отношений между Грузией, Украиной и Молдовой не говорит о желании создать какой-то 
альянс против России, заявил в Кишиневе президент Грузии М.Саакашвили. Как он отметил необходимо понять, что Грузия, 
Украина  и  Молдова  являются европейскими  странами по  своей  сути,  истории,  идентичности,  по  своим устремлениям, 
которые хотят поддерживать хорошие отношения со всеми соседями.
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Он сказал также, что намерение Грузии добиться вывода российский войск с территории Грузии не говорит о 
враждебных отношениях к России.

Президент РМ отметил,  что Россия играет большую роль для Молдовы. Он высказался за вывод молдавско-
российских  отношений  на  качественно  новый  уровень,  подчеркнув  вместе  с  тем,  что  Россия  должна  отказаться  от 
имперских амбиций.

В.Воронин  отметил  также,  что  России  необходимо  понять  -  Молдова  является  суверенным,  независимым 
государством,  и  руководство  страны  просто  обязано,  руководствуясь  Конституцией,  обеспечить  суверенитет  и 
территориальную целостность страны. Он заявил, что Молдова будет признательна России за помощь в решении вопроса 
своей территориальной целостности - приднестровского конфликта.

2 марта. Президент Грузии М.Саакашвили заявил в Кишиневе, что возмущен прямым шантажом и давлением, 
которым подвергается Молдова со стороны определенных политических сил в России в ходе избирательной кампании по 
выборам в парламент.

Он назвал недопустимым, чтобы народ суверенного государства принимал какие-то решения под диктатом каких-
то  иностранных  политических  сил,  навязывающих  свою  волю.  «Люди,  которые  осуществляют  шантаж  и  насилие  в 
отношении Молдовы, не понимают, что они сломали себе шею уже в нескольких местах».

Говоря о предстоящих парламентских выборах в Молдове, президент Грузии выразил надежду на то,  что они 
будут свободными и демократичными. Он подчеркнул, что приехал в Молдову поддерживать демократию, но не какого-то 
конкретного кандидата на выборах.

2 марта. Президент РМ В.Воронин принял участие в мероприятиях, посвященных началу вооруженного конфликта 
на Днестре весной-летом 1992 года.

Он  присутствовал  на  торжественном  молебне  в  память  павших  в  конфликте  и  возложил  цветы  к  памятнику 
Стефану Великому.

В своей речи возле монумента павшим героям в боях за территориальную целостность и независимость страны, 
В.Воронин отметил, что эта трагическая страница молодого государства Республики Молдова еще будет изучена и оценена 
во всех аспектах.  «Сегодня мы склоняем головы перед павшими в боях  и благодарим их за храбрость и патриотизм, 
который они продемонстрировали», - сказал глава государства.

«…. Дело, за которое сражались вы и ваши товарищи, претворится в жизнь, Молдова будет единой», - заверил 
В.Воронин, обращаясь к участникам боевых действий на Днестре.

2  марта. Принятое  18  февраля  Государственной  думой  России  заявление  по  Молдове,  содержащее  угрозы 
введения  экономических  санкций  против  молдавского  народа,  является  грубым  вмешательством  во  внутренние  дела 
Республики Молдова, заявил ЦК КПРФ.

В  заявлении,  подписанном  председателем  партии  Г.Зюгановым,  отмечается,  что  утверждение  о  блокаде 
Приднестровья со стороны Республики Молдова не соответствует действительности.

2 марта. Организация ГУУАМ (Грузия, Украина, Узбекистан, Азербайджан и Молдова) с учетом новых реалий, 
функций и целей, должна трансформироваться в проводника демократии, стабильности и безопасности во всем регионе, 
говорится  в  Декларации  «О  верховенстве  демократических  ценностей  и  принципов»,  которую  подписали  в  Кишиневе 
президент Молдовы В.Воронин и президент Грузии М.Саакашвили.

В документе выражается убеждение, что эти новые принципы будут интенсивно воплощаться, начиная с 22 апреля 
2005г., когда на кишиневском саммите глав государств ГУУАМ Молдова получит председательство в этой региональной 
организации.

3 марта. Программа «Одаренные дети», которую одобрило правительство РМ, предусматривает зачисление вне 
конкурса и бесплатное обучение в высших учебных заведениях одаренных и талантливых детей Молдовы, которые также 
смогут за счет госбюджета проходить стажировку за границей. В программе также оговаривается открытие специального 
лицея для одаренных детей при Академии наук Молдовы. Кроме того, планируется создать базу данных, в которую будут 
внесены сведения о талантливых детях и достигнутых ими успехах.

3 марта. Молдова и Грузия договорились объединить свои усилия для борьбы с агрессивным сепаратизмом, 
решения  инспирированных  извне  региональных  конфликтов  и  скорейшего  вывода  российских  вооруженных  сил  с 
территории своих государств, говорится в Декларации против «Черных дыр» в Европе, которую подписали в Кишиневе 
президент Молдовы В.Воронин и президент Грузии М.Саакашвили.

3 марта. Президент РМ В.Воронин принял народного артиста, министра культуры Азербайджана Полада Бюль-
Бюль оглы, который был удостоен почетного звания "Om Emerit" за особые заслуги в развитии молдавско-азербайджанских 
культурных отношений и в пропаганде музыкального искусства.

3  марта. Молдова  для  реализации Плана  действий  РМ –  ЕС пересмотрит  национальное  законодательство  в 
области энергетики для его гармонизации со стандартами Европейского Союза.

В ближайшее время будет закончена разработка Методологии дифференциации тарифов на электроэнергию по 
уровню напряжения. В этом году также будет завершена разработка и начнется внедрение Правил газового рынка. При 
разработке  этих  документов,  призванных  регулировать  отношения  поставщиков  и  потребителей,  учитывался  опыт 
Румынии, а также стран Западной Европы.

3 марта. Делегация Молдовы, выступая в Вене на заседании Постоянного совета ОБСЕ, выразила озабоченность 
некоторыми попытками извне повлиять на результаты парламентских выборов 6 марта.

Европейский  союз  в  своем заявлении  выразил  надежду  на  то,  что  парламентские  выборы в  Молдове  будут 
проходить корректно и транспарентно и они станут важным экзаменом на укрепление демократических принципов в стране.

4 марта. Президент РМ В.Воронин принял участие в годовой коллегии Министерства иностранных дел. Выступая 
на коллегии, он оценил как бесспорное достижение молдавской дипломатии завершение процесса переговоров по Плану 
действий  Республика  Молдова  -  Европейский  союз,  подписание  которого  открывает  новый этап  во  внешней политике 
Молдовы. В.Воронин заявил, что европейская интеграция - абсолютный приоритет внешней политики и,  как следствие, 
внутренней политики Республики Молдова….
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В.Воронин  отметил  также  новые  методы,  применяемые  молдавской  дипломатией  для  активизации  процесса 
урегулирования приднестровского вопроса, которые привели к большему участию в нем ЕС и США.

Реинтеграция  страны,  упразднение  сепаратистского  и  преступного  режима  в  Приднестровье,  безоговорочный 
вывод российских вооруженных сил, обеспечение безопасности молдавско-украинской границы, должны остаться, наряду с 
европейской интеграцией Молдовы, постоянной заботой молдавской дипломатии, подчеркнул В.Воронин.

4 марта. Государственная Дума России на своем заседании приняла решение о направлении парламентского 
запроса  председателю  правительства  М.Фрадкову  о  действиях  правительства  в  связи  с  заявлением  Госдумы  "О 
рекомендуемых  ответных  мерах  Российской  Федерации  в  отношении  Республики  Молдова  в  связи  с  проводимыми 
молдавскими властями курсом на обострение обстановки вокруг Приднестровья".

«За  время,  прошедшее  после  принятия  заявления  Госдумы,  позиция  властей  Молдовы  и  их  поведение  в 
отношении Приднестровья не изменились, — говорится в депутатском запросе. — Более того, руководством Молдовы был 
сделан целый ряд заявлений и предприняты действия, резко обостряющие российско-молдавские отношения».

По мнению докладчика, Россия не вмешивается во внутреннюю политику Молдовы. "Нам все равно, какой будет 
результат выборов, главное - чтобы они были демократичными. Но демократией там и не пахнет". К.Затулин заявил, что 
даже часть экономических санкций, по его мнению, заставит власти Молдовы задуматься. Комментируя слова депутата от 
"Родины"  В.Алксниса  о  необходимости  рассмотреть  возможность  усиления  военного  присутствия  в  регионе,  К.Затулин 
сказал, что следует обратиться не только в Минобороны, но и в МИД России с предложением усилить контакты с регионом, 
обеспечив широкое предоставление гражданства Российской Федерации».

4  марта. Приднестровье  вышло  из  состава  российско-молдавского  предприятия  «Молдова-газ»  и  заявило  о 
создании совместного предприятия с ОАО «Газпром». Президент ПМР И.Смирнов подписал на этот счет соответствующий 
указ. Документ был подписан им «для гарантирования экономической безопасности государства, стабильного обеспечения 
потребителей природным газом».

Министерству промышленности Приднестровья было поручено на базе имущества, ранее переданного в качестве 
вклада в уставной капитал «Молдова-газ», учредить акционерное общество, в котором гарантируется участие российского 
«Газпрома».  Часть  акций  общества  по  процедуре,  согласованной  сторонами,  будет  передана  в  собственность  ОАО 
«Газпром».

Учрежденному акционерному обществу поручено установить прямые договорные отношения с ОАО «Газпром» по 
вопросам поставки российского природного газа в Приднестровье, а также транзита российского природного газа через 
территорию региона.

4 марта. Молдова приобретает у России природный газ по одному из самых высоких тарифов в СНГ, который не 
является льготным и составляет 80 долл. США за тысячу кубометров газа, заявил в Кишиневе председатель правления 
российско-молдавского предприятия «Молдова-газ» Г.Абашкин.

Он  отметил,  что  цена  на  поставляемый  российский  газ  зафиксирована  в  молдавско-российском 
Межправительственном соглашении о поставках природного газа и его транзите через территорию Молдовы, подписанном 
в 2001 г. и рассчитанном до 2007 г.

Г.Абашкин выразил уверенность в том, что в соответствии с заключенными контрактами на текущий год, Молдова 
будет  получать и  оплачивать российский  природный газ  по установленным ранее тарифам.  Он подчеркнул также,  что 
стоимость  газа  азиатского  происхождения,  которое  республике  реализует  дочернее  предприятие  «Газпрома»  - 
«Газэкспорт», на первый квартал 2005 г. составляла 68 долл. за 1 тыс. куб. м.

4 марта. Россия, фактически,  сама подтолкнула Грузию,  Молдову и Украину на формирование своеобразного 
союза. «Безусловно, этот так называемый союз имеет антироссийскую направленность. Но, по сути, мы сами его создали 
своей политикой по отношению к этим странам», -  заявил генеральный директор Центра экономических и политических 
исследований и разработок России В.Разуваев.

4 марта. Между Молдовой и Россией нет  серьезных разногласий,  а  есть только одна проблема,  касающаяся 
способов  разрешения приднестровского  конфликта,  и  Кишинев  готов решить  этот  вопрос  с  Москвой,  заявил на пресс-
конференции в Кишиневе президент РМ, председатель ПКРМ В.Воронин.

Он отметил, что Молдова объявила своим курсом интеграцию в Европейский Союз, однако это не означает, что 
республика противопоставляет себя России. В.Воронин подчеркнул, что Молдова никогда не вела за спиной России никаких 
игр, и она заинтересована в развитии хороших отношений со всеми странами, в том числе и в углублении отношений с 
Россией. Президент РМ сказал, что в ходе встреч с президентами Украины и Грузии В.Ющенко и М.Саакашвили никто не 
договаривался «дружить против России».

4 марта. Действующее председательство ОБСЕ внимательно наблюдает за ситуацией в Зоне безопасности в 
Приднестровье и выражает свое беспокойство в связи с инцидентом 25 февраля, когда приднестровские военизированные 
формирования остановили автомобиль ОБСЕ и не позволили продолжить сопровождение сотрудников ОБСЕ.

На  заседании  Постоянного  совета  ОБСЕ  в  Вене  молдавская  делегация  проинформировала  о  том,  что 
неконструктивное  поведение  приднестровских  властей  в  рамках  Объединенной  контрольной  комиссии  привело  к 
блокированию деятельности ОКК. Молдова призвала посредников принять более четкую позицию относительно действий 
приднестровской администрации и приложить усилия для возобновления деятельности ОКК. В противном случае Кишинев 
оставляет  за  собой  право  пересмотреть  свою позицию относительно  необходимости  существования  этого  механизма, 
который не в состоянии решать проблемы, входящие в его компетенцию.

Посол  Украины  в  ОБСЕ  разделил  беспокойство  молдавской  делегации,  отметив,  что  действия  Тирасполя 
противоречат  соглашениям  о  свободном  передвижении  персонала  ОБСЕ  по  всей  территории  РМ,  в  том  числе,  в  ее 
восточных районах.

5  марта. В  Тирасполе  прошел  целый  ряд  мероприятий,  на  которых  во  всеуслышанье  прозвучали  призывы 
голосовать против партии Воронина и поддержать на выборах демократические силы Республики Молдова.

Представители  молодежных  организаций  Приднестровья  под  желтыми  стягами  блока  «Демократическая 
Молдова», знаменами ПМР, флагами Евросоюза вышли на улицу и прошли через всю центральную часть города.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

120
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Акция была пресечена блюстителями порядка – представители ГОВД Тирасполя заявили, что мероприятие не 
санкционировано  властями,  и  предложили  демонстрантам  разойтись.  Несмотря  на  возмущение  участников  акции, 
милиционеры были непреклонны.

5  марта. Посол  России  в  Молдове  Н.Рябов  посетил  Тирасполь,  где  он  встретился  с  президентом  ПМР 
И.Смирновым.

Важнейшей  темой  встречи  стало  обсуждение  вопросов,  связанных  с  совместным  празднованием  60-летия 
Великой  Победы.  Как  отметил  посол,  Москва  становится  мировым  центром  проведения  торжеств,  связанных  с  этой 
годовщиной.  Он  подчеркнул,  что  в  Приднестровье  проживает  более  1400  ветеранов,  граждан  Российской  Федерации, 
которые указом президента России будут отмечены наградами.

На  встрече  обсуждались  и  другие  вопросы,  в  частности,  затрагивались  некоторые  аспекты  возобновления 
переговорного процесса.

Н.Рябов  подтвердил,  что  его  визит  связан  также  с  выборами  в  соседней  Молдове.  «Я  убежден,  что 
Приднестровская республика  сделает все,  чтобы дать  гражданам возможность  свободно и  беспрепятственно прийти  и 
проголосовать», - подчеркнул он.

7  марта. Представители  международной  организации  по  мониторингу  за  выборами  в  странах  СНГ  CIS-EMO 
возмущены тем, что ряд наблюдателей СНГ были высланы из Молдовы накануне выборов.

Ее представитель А.Кочетков на пресс-конференции в агентстве "ИНФОТАГ" напомнил, что в пятницу молдавские 
власти  заблокировали  поезд  с  несколькими  десятками  наблюдателей  из  Беларуси,  а  в  субботу  -  три  вагона  с 
наблюдателями  из  России.  Обе  эти  группы  наблюдателей  прибыли  в  Молдову  по  линии  CIS-EMO  по  приглашению 
молдавской неправительственной организации "Adjuta-Cives".

"Молдавские  коллеги  попросили  нас  помочь  им  в  процессе  мониторинга  выборов.  Однако  нас  приняли  за 
террористов,  за  представителей  террористической  организации  Aль-Каеда.  Мы  хотели  лишь  мирно  понаблюдать  за 
выборами",- заявил он.

Председатель  организации  "Adjuta-Cives"  А.Лукьян  заявил,  что  коммунистические  власти  депортировали 
наблюдателей СНГ,  чтобы помешать им наблюдать за выборами и "обнаружить заблаговременно запланированные на 
день выборов нарушения".

7  марта. Миссия  международных  наблюдателей  считает,  что  состоявшиеся  6  марта  выборы  в  парламент 
Молдовы  "в  целом  соответствовали  международным  стандартам".  В  целом,  выборы  соответствовали  большей  части 
обязательств, взятых на себя Молдовой в рамках ОБСЕ, Совета Европы, а также другим международным стандартам. Они, 
однако, не полностью соответствовали некоторым ключевым обязательствам, в частности, в отношении равных условий 
для ведения избирательной кампании и доступа к средствам массовой информации", - отмечается в докладе наблюдателей 
от Парламентской Ассамблеи ОБСЕ, Парламентской Ассамблеи Совета Европы и Европейского парламента.

Среди  недостатков  состоявшихся  выборов  были  отмечены  затруднительные  условия  для  участия  в  выборах 
жителей Приднестровья, а также помехи, которые чинили некоторым конкурентам местные органы власти.

Глава делегации Европарламента М.Микко согласилась с выводами наблюдателей.
Глава  миссии  наблюдателей  от  ОБСЕ  И.Гьярмати  заявил,  что  ограничительные  правила  проведения 

избирательной кампании и освещения ее в СМИ не позволили избирателям в полной мере получить базовую информацию 
о конкурентах на выборах.

Глава делегации ПАСЕ А.Кваккестад напомнил, что в 2001 году ПАСЕ уже выдвигал предложения по изменению 
Избирательного  кодекса  и  снижению  избирательного  порога  в  сторону  среднеевропейского  уровня  в  4%  голосов.  Он 
выразил сожаление, что это предложение не было выполнено молдавскими властями.

7 марта. Союз молдаван Приднестровья считает,  что власти Молдовы допустили грубейшие нарушения прав 
приднестровцев,  не  обеспечив  должных  условий  для  голосования  молдавских  граждан  ПМР.  Многие  приднестровцы, 
прибывшие на избирательные участки в приграничных районах Молдовы, так и не смогли реализовать свое избирательное 
право, заявил председатель Союза В.Тулгара.

По его словам,  на приграничные участки в  Молдове прибыло около 15 тыс.  избирателей из  ПМР, желающих 
проголосовать. Однако не все из них выстояли длинные очереди, которые по причине плохой организации голосования 
образовались  у  участков.  Многие  приднестровцы,  так  и  не  дождавшись  своей  очереди,  возвращались  домой  не 
проголосовав.

В.Тулгара  заявил,  что  такая  ситуация  была  создана  властями  Молдовы  преднамеренно,  чтобы  снизить 
избирательную активность приднестровцев. Результаты  exit-poll показывают, что свои голоса за правящую в РМ партию 
коммунистов  отдали  не  более  2%  проголосовавших  жителей  ПМР.  По  его  мнению,  голоса  приднестровцев,  которые 
Кишинев учитывал отдельно, стали предметом для фальсификаций в пользу правящей в Молдове партии.

7 марта. Партия коммунистов, победившая на парламентских выборах 6 марта, но не получившая необходимого 
количества депутатских мандатов для самостоятельного утверждения главы государства, намерена заручиться поддержкой 
и получить необходимые голоса у представителей оппозиции. Выступая на пресс-конференции, президент РМ В.Воронин 
отметил, что ПКРМ открыта к сотрудничеству с оппозиционными партиями, вошедшими в парламент (избирательный блок 
"Демократическая Молдова" и Христианско-демократическая народная партия) и готова к достижению с ними консенсуса. 
Он выразил уверенность в том, что в будущем ПКРМ сможет заручиться поддержкой ряда депутатов от оппозиции.

Отвечая  на  вопрос  о  возможном  предоставлении  депутатам  от  оппозиции  министерских  портфелей,  глава 
государства отметил, что ПКРМ интересует не политическая принадлежность, а профессионализм и способности работать. 
Поэтому, по его словам, предоставление министерского кресла депутатам от оппозиции вполне возможно.

7  марта. Президент  РМ,  председатель  Партии  коммунистов  В.Воронин  заявил,  что  он  не  в  полной  мере 
удовлетворен  результатами  парламентских  выборов.  Подводя  итоги  выборов,  он  сказал,  что  ПКРМ ожидала  больших 
результатов. Президент отметил, что на окончательные результаты выборов повлияло грубое вмешательство извне.
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7 марта. Итоги участия Партии коммунистов в парламентских выборах 6 марта будут обсуждены на Пленуме ЦК 
ПКРМ, сообщил президент РМ, лидер Партии коммунистов В.Воронин. Он отметил также, что в ближайшее время будет 
создан специальная комиссия по преобразованию партии коммунистов в современную европейскую партию нового типа.

7 марта. Молдова готова делать любые шаги в сторону России для урегулирования приднестровского конфликта, 
заявил на пресс-конференции в Кишиневе президент РМ В.Воронин. Он отметил, что Молдова не противопоставляет свою 
политику  интересам  России,  но  считает,  что  РФ  должна  строить  свои  отношения  с  Молдовой  как  с  суверенным 
государством. Отвечая на вопросы журналистов, В.Воронин заявил, что после парламентских выборов хотел бы совершить 
визит в Москву, но только не по приглашению Госдумы.

7  марта. Новое  правительство  Молдовы,  скорее  всего,  будет  поручено  сформировать  нынешнему  премьер-
министру В.Тарлеву.

Говоря о составе нового правительства, он отметил, что оно будет составлено из профессионалов и технократов. 
Глава государства подчеркнул также, что большинство из действующих министров может сохранить свои посты. Количества 
голосов,  полученных  ПКРМ  на  парламентских  выборах  6  марта,  достаточно,  чтобы  коммунисты  самостоятельно 
сформировали правительство.

7  марта. Лидеры  блока  «Демократическая  Молдова»  и  Христианско-демократической  народной  партии, 
прошедших в парламент Молдавии, заявили о намерении бойкотировать предстоящие выборы президента с тем, чтобы 
добиться досрочного роспуска парламента и проведения повторных выборов. Об этом на пресс-конференции в Кишиневе 
заявил  мэр  молдавской  столицы С.Урекян,  который  возглавляет  БДМ.  Он  считает  прошедшие парламентские  выборы 
нечестными  и  отвергает  любое  союзничество  с  коммунистами.  Мы  намерены  бойкотировать  предстоящие  выборы 
президента", - сказал С.Урекян.

С аналогичным заявлением выступил и лидер  ХДНП Ю.Рошка.  Он подчеркнул,  что,  по его мнению,  "условия 
борьбы были неравными".

8  марта. Соединенные  Штаты  считают,  что  "негативные  тенденции",  замеченные  в  ходе  проведения 
парламентских выборов в  Молдавии,  могли  повлиять  на результаты голосования,  заявил официальный представитель 
Госдепартамента  США  Р.Баучер.  По  его  словам,  госдепартамент  разделяет  точку  зрения  наблюдателей  ОБСЕ, 
констатировавших небольшие нарушения в ходе молдавских выборов. Однако, в целом, заметил он, Вашингтон считает, 
что выборы можно признать соответствующими международным требованиям.

9  марта. Президент  Украины  В.Ющенко  намерен  в ближайшее  время  встретиться  с лидерами  Молдавии 
В.Ворониным и Приднестровья И.Смирновым и предложить свой план урегулирования конфликта. Как сообщили в пресс-
службе главы украинского государства, встреча может пройти на приграничной территории.

В  повестку  дня  предстоящих  переговоров  могут  быть  включены  вопросы  политического  урегулирования 
конфликта, обеспечения надежности и эффективности работы границы и таможни,  выполнения взаимных гуманитарных 
проектов между Молдавией, Приднестровьем и Украиной», - заявил В.Ющенко.

9 марта. По данным Центральной избирательной комиссии РМ, только три политических объединения набрали на 
выборах количество голосов,  позволяющее им быть представленными в  парламенте  страны.  Это  Партия коммунистов 
Республики  Молдова  (ПКРМ),  которая  набрала  45,98%  голосов  избирателей,  Христианско-демократическая  народная 
партия (ХДНП), получившая 9,07%, и избирательный блок «Демократическая Молдова» (БДМ), набравший 28,53% голосов. 
Они могут рассчитывать на 56, 11 и 34 депутатских мандатов соответственно, если брать за основу подсчетов т.н. формулу 
Д’Хондта, как это было на предыдущих парламентских выборах в Молдове в 2001 г.

Остальные партии и движения, принимавшие участие в выборах, в парламент не прошли,  т.к.  не преодолели 
необходимый для этого процентный порог. Так,  Социал-демократическая партия Молдовы получила на выборах только 
2,92%,  избирательный  блок  «Patria-Родина»  -  4,97%,  Республиканское  общественно-политическое  движение 
«Равноправие»  -  3,83%,  Центристский  союз  Молдовы  –  0,75%,  Союз  Труда  «Patria-Родина»  -  0,92%,  Крестьянско-
демократическая христианская партия Молдовы – 1,37%, Республиканская партия Молдовы – 0,04%, Партия социально-
экономической справедливости Молдовы – 1,66%

9  марта. Предварительные итоги  параллельного  подсчета  голосов  избирателей  на  парламентских  выборах  6 
марта на основании официальных протоколов комиссий избирательных участков, подведенные Гражданской коалицией за 
честные  и  свободные  выборы  «Коалицией-2005»,  объединяющей  около  150  неправительственных  организаций  из 
Молдовы, практически полностью совпадают с данными, обнародованными Центральной избирательной комиссией.

Проверка 66,4 % протоколов «Коалицией-2005» показала, что Партия коммунистов Республики Молдова набрала 
45,42 % голосов, избирательный блок «Демократическая Молдова» - 29 %, Христианско-демократическая народная партия 
– 8,95 %, другие электоральные конкуренты – 16,63 %.

9 марта. По словам представителя Госдепартамента Дж.Теффта, США на поддержку проведения парламентских 
выборов в Молдавии выделили почти 2 млн. долларов.

Финансировались  "местные  группы  гражданского  общества  для  проведения  разъяснительной  работы  среди 
избирателей" и кампании по привлечению людей на выборы.

9 марта. Молдова получит от правительства Японии безвозмездную финансовую помощь в размере 300 млн. иен 
(более 2,7 млн. долл. США), как это предусматривает подписанное в Кишиневе молдавско-японское соглашение. Средства 
будут  использованы для  приобретения  сельскохозяйственного,  промышленного  и  иного  оборудования,  а  также  других 
товаров и услуг, необходимых для экономического развития страны.

Япония уже предоставила Молдове безвозмездной помощи как на двусторонней, так и многосторонней основе, на 
общую сумму  около  37,2  млн.  долл.  США.  А  общий объем японской  кредитной  помощи  Молдове  со  стороны Японии 
составляет 48,2 млн. долл.

9 марта.  В комментарии МИД РФ относительно состоявшихся в Молдавии парламентских выборов, в частности, 
говорится, что  с точки зрения открытости и демократичности состоявшиеся в Молдавии выборы не могут не вызывать 
определенные  сомнения.  Еще  в  ходе  избирательной  кампании  международное  сообщество  обращало  внимание  на 
активное использование молдавскими властями административного ресурса, несправедливое и тенденциозное освещение 
предвыборного процесса, особенно государственными СМИ. Целый ряд нарушений, как отмечается в комментарии, был 
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выявлен и в ходе самого голосования. Так, значительное количество выехавших за рубеж молдавских граждан фактически 
было лишено возможности реализовать свое избирательное право. Из нескольких сотен тысяч молдаван, находившихся в 
России на момент выборов, проголосовать смогли около трех тысяч человек. Схожая картина наблюдалась и с гражданами 
Молдавии, проживающими в Приднестровье.

К сожалению, отмечается в комментарии, подобные факты почему-то остались вне поля зрения международных 
наблюдателей, работавших в Молдавии. Налицо все та же практика двойных стандартов, которой необходимо положить 
конец путем выработки единых критериев мониторинга избирательного процесса, где бы он ни проходил.

10 марта. Президент Украины В.Ющенко, находящийся с двухдневным рабочим визитом в Германии, в разговоре 
с канцлером ФРГ Г.Шредером попросил у него помощи в  блокировании украинской границы с Приднестровьем,  пишет 
немецкая газета «Тагесцайтунг».

10 марта. Избирательный блок „Patria-Родина» не признаёт парламентские выборы от 6 марта с. г. как свободные 
и корректные, а их результаты на выборах считает искажённымти и недействительными. Один из лидеров блока В.Морев 
заявил на пресс-конференции,  что «несмотря на информационную блокаду,  организованную В.Ворониным, блок нашёл 
поддержку у граждан Молдовы». «Победа почти с 50% в АТО Гагаузии, а также высокие результаты в районах Глодены, 
Тараклия,  Бэльцы доказывают,  что «Patria-Родина»  уже  располагает высоким избирательным потенциалом,  что может 
принести победу в случае повторного голосования или новых парламентских выборов», - заявил он.

10  марта. Президент  РМ  В.Воронин  провел  совещание  по  вопросам  функционирования  законодательства  о 
культах,  в  котором приняли  участие  председатель  парламента  Е.Остапчук,  Митрополит  Кишиневский  и  всея  Молдовы 
Владимир, представители правительства.

Особое  внимание  на  совещании  было  уделено  соблюдению  прав  Православной  церкви  и  Закона  о  культах, 
рассмотрен также ряд организационных и юридических проблем Бессарабской митрополии.

При  обсуждении  вопроса,  связанного  с  отказом  некоторых  лиц  от  удостоверяющих  личность  документов  с 
электронным  кодом  из  религиозных  соображений,  глава  государства  отметил,  что  такие  действия  неоправданны,  и 
сослался  при  этом на  решение  Теологической  комиссии  Синода  Российской  православной  церкви,  согласно  которому 
принятие документов с электронным кодом не противоречит христианской православной вере.

В.Воронин подчеркнул необходимость усовершенствования Закона о культах в соответствии с рекомендациями 
Совета  Европы,  высказавшись  за  создание  нормативных  рамок  функционирования  культов  в  духе  толерантности, 
демократии и интересов граждан Республики Молдова.

10 марта. Парламентские выборы в Молдове 6 марта прошли в соответствии с международными стандартами, 
заявил  Верховный  представитель  Европейского  союза  по  внешней  политике  и  безопасности  Х.Солана.  В  своем 
официальном заявлении он подчеркнул, что высокая явка избирателей на парламентских выборах в Молдове, а также 
предоставленная  им  возможность  выбирать  из  большого  количества  партий  и  независимых  кандидатов  являются 
позитивными  сигналами,  свидетельствующими  о  стремлении  страны  к  демократии.  Х.Солана  выразил  надежду,  что 
будущий молдавский парламент будет работать на благо страны, в том числе продолжит поиск жизнеспособного решения 
приднестровского конфликта.

11  марта. Действующий  председатель  Организации  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе,  министр 
иностранных дел Словении Д.Рупел посетит Молдову с визитом 13-14 марта с целью исследования возможностей для 
возобновления процесса приднестровского урегулирования.  Как сообщили в  миссии ОБСЕ в Молдове,  во время своих 
встреч с президентом РМ В.Ворониным и министром иностранных дел А.Стратаном, действующий председатель ОБСЕ 
планирует обсудить выводы Международной миссии по наблюдению за парламентскими выборами 6 марта.

Д.Рупел посетит также Приднестровье, где встретится с приднестровским лидером И.Смирновым. Он намерен 
посетить молдавскую школу в Бендерах, чтобы получить информацию из первоисточника о ситуации молдавских школ с 
использованием латинской графики в приднестровском регионе.

Действующий председатель ОБСЕ обсудит приднестровский вопрос также с лидерами блока "Демократическая 
Молдова" и Христианско-демократической народной партии, которые будут представлены в будущем парламенте.

11  марта. Центральная  избирательная  комиссия  (ЦИК)  Молдовы  утвердила  окончательные  результаты 
прошедших в  стране 6 марта парламентских выборов и приняла решение о распределении депутатских мандатов. Как 
заявил  на  заседании Центризбиркома,  председатель  ЦИК  П.Райлян,  в  выборах  приняло  участие  1  млн.  576  тыс.  079 
избирателей, или 64,84% от их общего количества. Всего в основные и дополнительные списки для голосования было 
включено  2  млн.  430  тыс.  537  избирателей.  Согласно  окончательным  итогам  парламентских  выборов,  за  Партию 
коммунистов РМ проголосовало 45,98% избирателей, принявших участие в выборах. В поддержку избирательного блока 
"Демократическая Молдова" высказались 28,53%. Христианско-демократическая народная партия набрала 9,07% голосов. 
Остальные  претенденты  в  парламент  не  преодолели  избирательного  порога.  Согласно  решению,  принятому  ЦИК,  в 
будущем парламенте ПКРМ получит 56 депутатских мандатов, БДМ - 34, ХДНП - 11.

14 марта. В Молдавию с рабочим визитом прибыл Действующий председатель ОБСЕ Д.Рупел, который обсудит с 
президентом РМ В.Ворониным и лидером ПМР И.Смирновым перспективы возобновления переговоров по урегулированию 
приднестровской проблемы.

О результатах парламентских выборов в Молдове
Геннадий Коненко

Прошедшие 6 марта с.г. выборы в парламент Республики Молдова завершились результатами, которые, в общем, 
прогнозировались многими экспертами по молдавским делам.

Как  и  предполагалось,  победу  на  выборах  одержала  Партия  коммунистов  РМ,  руководимая  нынешним  пока 
президентом В.Ворониным,  набравшая 45,98% голосов избирателей.  На парламентских  выборах  2001 г.,  как  известно, 
Компартия получила 50,07% голосов.

На второе место вышел с 28,53% голосов избирательный блок «Демократическая Молдова»,  лидером которого 
является мэр Кишинева С.Урекян.
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Третье  место  уже  традиционно  на  всех  последних  выборах  занимает  Христианско-демократическая  народная 
партия прорумынского деятеля Молдовы Ю.Рошки, получившая на этот раз 9,07% молдавского электората. На выборах 
2001 г. ей отдали голоса 8,24% избирателей.

Далее  по  нисходящей  идут:  избирательный  блок  «Patria-Родина»  -  4,97%,  Республиканское  общественно-
политическое движение «Равноправие» -  3,83%, Социал-демократическая партия Молдовы -  2,92%, Партия социально-
экономической справедливости Молдовы – 1,66%, Крестьянско-демократическая христианская партия Молдовы – 1,37%, 
Союз труда «Patria-Родина» - 0,92%, Центристский союз Молдовы – 0,75%, Республиканская партия Молдовы – 0,04%. Они, 
однако, в парламент не прошли, так как не сумели преодолеть необходимый для этого процентный порог (для партий – 6%, 
для избирательных блоков – 12%).

Тем  не  менее,  нельзя  не  отметить  относительно  неплохие  итоги  выборов  для  блока  «Pаtria-Родина», 
объединившего Социалистическую партию и Партию социалистов Молдовы. 6 марта они набрали почти 5% голосов, тогда 
как на выборах в местные органы власти в мае 2003 г. у них было всего лишь 0,19%.

То же самое можно сказать и о Республиканском общественно-политическом движении «Равноправие» (объединяет, 
главным образом, представителей русской диаспоры). Если в 2001 г. на парламентских выборах «Равноправие» получило 
менее 0,5% голосов, т.к. большинство его сторонников проголосовало тогда за коммунистов, то на прошедших выборах 
движению оказали доверие почти 4% избирателей.

Эти  три  организации,  а  также  Союз  труда  «Patria-Родина»  выступают  противниками  нынешней  власти.  Они  не 
восприняли  поворот  в  политике  В.Воронина,  который  беспринципно  отказался  от  российского  плана  урегулирования 
приднестровской проблемы, с завидным упорством в угоду США и другим западным странам стал настаивать на выводе из 
ПМР российских военных, якобы «оккупирующих» часть территории Молдовы, и который под словесную «дымовую завесу» 
о стремлении Молдовы развивать взаимовыгодные отношения с Россией и СНГ на самом деле немало сделал, чтобы 
затормозить  российско-молдавское  сотрудничество,  приостановить  приток  российских  капиталов  как  в  Молдову,  так  в 
Приднестровье, надеясь найти им замену в Европе. На наш взгляд, результаты, полученные на выборах левыми партиями, 
объясняются  также  тем,  что  в  их  политических  программах  подчеркивается  необходимость  развития  всестороннего 
сотрудничества,  прежде  всего,  с  Россией,  присоединения  Молдовы к  Единому  экономическому  пространству  (Россия, 
Украина,  Белоруссия,  Казахстан).  Они считают,  что  проблему  Приднестровья  нельзя  решить  на  принципах  унитарного 
государства.  Социалисты  полагают,  что  российский  план  «Козака»  урегулирования  приднестровской  проблемы  можно 
принять за основу при выработке статуса Приднестровья. Они выступают против вступления Молдовы в НАТО или какие-
либо другие военные союзы.

У «Равноправия» в его предвыборной программе особо выделена проблема межнациональных отношений в стране. 
Движение  считает,  что  в  настоящее  время  общество  в  Молдове  расколото  по  национальному,  языковому  и 
конфессиональному принципу (в РМ официально зарегистрирована и набирает силу раскольническая т.н. Бессарабская 
митрополия,  подчиняющаяся  румынской  церкви  -  прим.  автора),  и  согласия  можно  достичь,  только  проводя 
последовательную линию на сближение всех национальных меньшинств с молдавской нацией.

Осмелимся предположить, что и социалисты, и движение «Равноправие» могли собрать больше голосов, если бы не 
разобщенность русских организаций. Не без подачи со стороны властей накануне выборов председатель Координационного 
совета  русских  общин  М.Сидоров,  он  же  председатель  парламентской  комиссии  по  правам человека  и  национальным 
меньшинствам и кандидат в депутаты от ПКРМ, призвал русских граждан Молдовы отдать свои голоса партии В.Воронина. 
Как  выяснилось  позднее,  большинство  русских  общин,  организационно  входящих  в  Координационный  совет,  не 
уполномочивало господина Сидорова выступать от их имени с таким заявлением. Тем не менее, представители русской 
диаспоры,  как  и  на  выборах  прошлых лет,  голосовали вразнобой  – одни  за  правящую партию В.Воронина,  другие  за 
социалистов,  третьи  за  ОПД  «Равноправие»,  четвертые  –  за  «Демократическую  Молдову»,  исходя  из  того,  что  у 
социалистов  и  у  «равноправцев»  было мало  шансов  провести  своих  кандидатов  в  парламент  страны.  Напрашивается 
вывод: без объединения левых сил, выступающих со сходных политических позиций, в Молдавии по-прежнему не будет 
весомой, достаточно авторитетной партии, которая выражала бы интересы пророссийски настроенной части молдавского 
общества.

Руководство ПКРМ в лице В.Воронина высказало неудовлетворение итогами прошедших выборов, прежде всего, по 
причине того, что надеялось оно на более высокий показатель, полагая, что коммунисты получат голосов порядка 55-60%% 
от общего числа избирателей. Однако этого не произошло. И в первую очередь, потому, что проводимый В.Ворониным 
антироссийский курс, как было сказано выше, оттолкнул от коммунистов многих из тех, кто в 2001 г. поверил воронинским 
обещаниям (о  присоединении к  Союзу Россия –  Белоруссия, о всемерном развитии разностороннего сотрудничества с 
Россией и СНГ, о придании русскому языку в Молдавии статуса второго государственного и т.д.) и проголосовал за них. 
Недовольство сегодня наблюдается даже среди членов партии. Часть из них вышла из ПКРМ и, как сообщалось в печати, 
основала новую Коммунистическую партию Молдавии.

В результате только левые партии отобрали у коммунистов почти 10 % голосов. Интересно, что в Гагаузии, где 
традиционно голосование всегда было в пользу Компартии, на этот раз избиратель проголосовал за блок «Patria-Родина» и 
движение  «Равноправие».  ПКРМ,  БДМ и  ХДНП получили здесь  на  троих  чуть  более  37,4% голосов.  Такое  отношение 
гагаузов к правящей партии развеяло также миф о том, что автономная Гагауз Ери может служить примером в решении 
национально-территориальной  проблемы в  рамках  унитарного  государства,  в  т.ч.  и  для  Приднестровья.  Относительно 
слабо выступили коммунисты в Кишиневе, Бельцах, а также в Кагуле, Оргее и Страшенах, где они набрали от 38,3 до 41,7%
% голосов.

Блок  «Демократическая  Молдова»  своим  успехом  на  выборах  обязан  не  только  тому,  что  столичному  мэру 
С.Урекяну, бывшему премьеру Д.Брагишу и бывшему спикеру Д.Дьякову удалось объединить практически все центристские 
политические силы, но и тому, что нынешние власти поставили под угрозу существование значительной части населения 
страны, живущей на доходы от продаж в России продукции сельского хозяйства и виноделия или работающей в России, 
чтобы обеспечить себе необходимый прожиточный минимум. Большинство гастарбайтеров было обеспокоено заявлением 
российских депутатов о возможном применении к Молдове в ответ на антироссийскую политику президента РМ В.Воронина 
экономических и других санкций, в том числе и введение визового режима.
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«Демократическая  Молдова»  приняла  самое  активное  участие  в  работе  состоявшегося  в  Москве  в  середине 
февраля с.г. собрания представителей молдавских граждан, работающих в РФ. На собрании прозвучала резкая критика 
курса В.Воронина, направленного на дистанцирование от России в ущерб интересам народа Молдовы. Собрание стало 
Учредительным  съездом,  на  котором  была  создана  Международная  общественная  организация  «Патрия-Молдова». 
Делегаты высказались в поддержку блока «Демократическая Молдова» на предстоящих парламентских выборах и призвали 
всех граждан РМ, в первую очередь, работающих за рубежом, поддержать БДМ в ходе голосования 6 марта.

То, что БДМ участвовала в этом мероприятии, вызвало особое недовольство и раздражение команды В.Воронина, 
т.к. в результате проведенной акции оппозиция на заключительной стадии предвыборной борьбы сумела привлечь на свою 
сторону часть молдавского электората и значительно ослабить позиции ПКРМ.

Надо полагать, что, видимо, не случайно руководство страны, вопреки своим заверениям о стремлении провести в 
Молдове  демократические  и  прозрачные  выборы,  предприняло  все  возможные  и  даже  сомнительные  с  точки  зрения 
демократии меры по обеспечению нужных ему результатов. В ходе избирательной кампании властями был весьма активно 
использован административный ресурс,  государственными СМИ довольно тенденциозно освещался сам предвыборный 
процесса. Целый ряд нарушений был выявлен и в ходе самого голосования. Так, значительное количество выехавших за 
рубеж молдавских  граждан фактически  не  смогло  осуществить  свое  избирательное  право.  Из  нескольких  сотен тысяч 
молдаван,  находившихся  в  России  на  момент  выборов,  проголосовали  лишь  около  трех  тысяч  человек.  Аналогичная 
картина наблюдалась и в отношении граждан Молдовы, проживающих в Приднестровье. В Гагаузии вдруг не оказалось 
достаточного количества бюллетеней, хотя в ряде других районов их было даже с избытком.

И  все  же,  как  представляется,  основную  роль  в  том,  коммунисты  одержали  победу  на  выборах,  сыграли 
экономические и социальные факторы. В 2004 г. наблюдался дальнейший рост промышленного и сельскохозяйственного 
производства, вырос экспорт, увеличились валютные поступления, что дало возможность значительно повысить зарплату, 
пенсии, семейные пособия, стипендии и т.д., хотя, безусловно, инфляция и рост цен вносили свои негативные для всего 
населения коррективы. В незначительных размерах,  но в Молдове продолжал уменьшаться разрыв между богатыми и 
бедными.  В  стране  планомерно  вводились  в  строй  новые  участки  дорог,  осуществлялись  работы  по  газификации, 
электрификации и водоснабжению населенных пунктов и т.п.

Конечно, у молдавского руководства есть основания быть недовольным, однако в целом их позиции остаются весьма 
прочными. Предварительный расклад мест в парламенте также подтверждает, что коммунисты будут иметь внушительный 
перевес над своими оппонентами: фракция ПКРМ будет располагать 56 мандатами, в то время как БДМ – 34 и ХДНП – 
всего 11 мандатами. То есть, коммунисты уже имеют достаточно голосов, чтобы возглавить высший законодательный орган 
страны и сформировать правительство без участия оппозиции.

Что касается поста президента, то здесь у коммунистов будет не все так гладко, как это было в 2001 г.  Чтобы 
избрать «своего» главу государства, им необходимо иметь, по крайней мере, 61 голос. Коммунистам до заветного числа 
нужно найти еще 5 голосов. Выступая на пресс-конференции на следующий день после выборов, президент В.Воронин 
заявил,  что  в  самое  ближайшее  время  начнется  формирование  органов  власти,  и  ПКРМ  готова  к  сотрудничеству  с 
вошедшими в парламент оппозиционными партиями, чтобы достигнуть с ними консенсуса. Основным критерием подбора 
кадров, по его мнению, должны быть компетентность и профессионализм, а не политические взгляды человека. В.Воронин 
выразил уверенность в том, что ПКРМ сможет заручиться поддержкой ряда депутатов от оппозиции.

Лидеры  же  блока  «Демократическая  Молдова»  и  Христианско-демократической  народной  партии  заявили  о 
намерении бойкотировать  предстоящие выборы президента с  тем,  чтобы добиться досрочного  роспуска парламента  и 
проведения  новых  выборов.  Возглавляющий  БДМ  мэр  молдавской  столицы  С.Урекян,  в  частности,  сказал,  что 
парламентские выборы от 6 марта были сфальсифицированы, и он открыто заявляет о своем твердом решении отклонить 
любые альянсы с Партией коммунистов и инициировать досрочные парламентские выборы. С.Урекян уверял в том, что 
надежды Воронина привлечь часть депутатов БДМ на свою сторону окажутся тщетными. Избранные от БДМ депутаты, по 
его словам, взяли на себя четкие моральные обязательства - не участвовать в президентских выборах и не переходить на 
сторону ПКРМ. В то же время он допустил, что ХДНП может пойти на альянс с коммунистами.

Со своей стороны, лидер христианских демократов Ю.Рошка также исключил возможность альянса между ХДНП и 
ПКРМ, хотя команда Воронина, как он выразился, будет настойчиво искать союзников в стане оппозиции. Он высказал 
сомнение  в  том,  что  БДМ сдержит  свое  обещание  не  идти  на  сделку  с  коммунистами.  По  мнению  главного  румына 
Молдовы,  для  преодоления  наметившегося  в  стране  политического  кризиса  лучшим  выходом  являются  досрочные 
парламентские выборы «после срыва выборов главы государства».

Вместе  с  тем,  учитывая молдавскую специфику  создания  различных альянсов,  союзов,  блоков,  нельзя  со  100-
процентной  уверенностью  утверждать,  что  среди  оппозиционных  депутатов  не  найдутся  люди,  готовые  пойти  на 
компромисс с коммунистами «во имя национальных интересов». В 2000 г. договоренность между ПКРМ и ХДНП привела к 
роспуску парламента. А после парламентских выборов 2001 г. в состав нового правительства были включены сторонники 
оппозиционного «Альянса Брагиша». В 2003 г. перед выборами в местные органы власти лидер Демократической партии 
Молдовы  Д.Дьяков  выполнял  роль  координатора  созданной  коммунистами  т.н.  Левоцентристской  коалиции,  которая, 
правда, вскоре распалась. Так что, как говорят, возможны варианты.

Тем более, что понимание национальных интересов у всех партий, представленных ныне в парламенте, совпадает, 
особенно  в  области  внешней  политики  –  они  выступают  за  скорейшую  интеграцию  Молдовы  в  евроатлантические 
структуры,  вывод  российских  войск  из  Приднестровья,  обязательное  подключение  к  переговорному  процессу  по 
урегулированию  приднестровской  проблемы  США  и  ЕС,  решение  этой  проблемы  в  рамках  унитарного  государства  с 
предоставлением  Приднестровью  автономно-территориального  статуса,  подобного  статусу  Гагаузии.  Есть  небольшие 
различия в подходе к участию Молдовы в СНГ. Лидер ПКРМ В.Воронин высказывается за сохранения членства в этой 
организации,  в то  время как  фронтист  Ю.Рошка и «центрист» С.Урекян -  за  выход из  СНГ.  Да и В.Воронин,  опять же 
изменив своей прежней точке зрения, взял резкий курс на сближение с ГУУАМ, созданной на постсоветском пространстве, 
как известно, в противовес СНГ по подсказке и на деньги США.

Так что для России все равно, кто станет президентом Молдовы в этот раз. Официально В.Воронин предпочитает 
пока не говорить о своем намерении баллотироваться на пост главы государства на второй срок,  ссылаясь на то,  что 
решение по этому вопросу будет принимать партия. В прессе прошла информация о том, что лидер ПКРМ для равновесия 
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готов отдать президентство представителям оппозиции. Среди его приемников называют таких возможных кандидатов, как 
Д.Дьяков и даже Ю.Рошка, но только не С.Урекяна. А сам нынешний президент якобы готов удовольствоваться постом 
председателя парламента. Но это, видимо, может произойти, если В.Воронину не удастся найти себе союзников в стане 
оппозиционных депутатов с первого захода.

Хотя лидеры БДМ и ХДНП, ссылаясь на многочисленные, по их мнению, нарушения, допущенные на выборах, и 
возможную подтасовку результатов голосования, и говорят о необходимости новых парламентских выборов, похоже, они 
сами не верят в то, что они могут состояться, а тем более в благополучный для них исход в случае их проведения. Ряд 
местных  наблюдателей  полагает,  что  на  этих  пока  гипотетических  выборах  вновь  победят  коммунисты,  но  только  с 
большим отрывом от  своих основных противников.  А председатель партии христианских демократов Ю.Рошка вообще 
заявил, что "президентом может быть кто угодно, но страной будет управлять Воронин».

Как будут развиваться события, связанные с избранием главы молдавского государства, станет более-менее ясно к 
концу месяца. Окончательно подсчитанные Центризбиркомом РМ результаты выборов и соответствующий отчет 11 марта 
с.г. были, наконец, переданы в Конституционный суд, который и должен будет в 10-дневный срок дать свое заключение и 
утвердить поименно новый состав высшего законодательного органа страны. А вскоре будет назначено и первое заседание 
нового парламента.

Но, как говорилось выше, России от этого особенно «ни жарко, ни холодно». И кто бы не возглавил страну, при 
изменившейся геополитической ситуации в регионе после победы прозападных сил на Украине, в Грузии, дрейф Молдовы 
на Запад можно считать необратимым.  И России предстоит выработать новый подход к  развитию отношений с этими 
странами, в нашем случае, с Молдовой. Эти отношения, как нам кажется, должны строиться только и исключительно на 
рациональной основе,  где  во  главу угла  должна быть поставлена взаимная выгода  и ничего больше.  Чтобы Молдова 
перестала быть тем котом, который «слушает и ест», предложения Госдумы относительно применения санкций к Кишиневу 
не должны остаться пустым звуком, даже если к верховной власти в Молдове придет не В.Воронин, а другой политик.

Комментарий МИД РФ относительно состоявшихся в Молдавии 
парламентских выборов

9 марта 2005 г., Департамент информации и печати МИД России
Вопрос: Как можно было бы прокомментировать итоги прошедших в это воскресенье в Молдавии парламентских 

выборов?
Ответ: Центризбирком  Молдавии  продолжает  подводить  итоги  прошедших  6  марта  с-г.  выборов  в  парламент 

страны. Поскольку пока они носят лишь предварительный характер, необходимо дождаться официального обнародования 
окончательных результатов.

Россия неоднократно заявляла, что для нее главным критерием любого избирательного процесса являются его 
открытость и демократичность, а также уважительное отношение к свободному волеизъявлению народа. Если оценивать 
выборы с этой точки зрения,  то степень их прозрачности не может не вызывать определенные сомнения.  Еще в ходе 
избирательной  кампании  международное  сообщество  обращало  внимание  на  активное  использование  молдавскими 
властями административного ресурса,  несправедливое и тенденциозное освещение предвыборного процесса, особенно 
государственными СМИ. Это подтвердить или опровергнуть мог бы представительный круг наблюдателей, в т.ч. от России 
и СНГ, однако их присутствие Кишинев посчитал нежелательным. Может быть, властям страны было что скрывать, если 
они  поступили  таким  образом  и  даже  прибегли  к  задержанию  и  депортации  из  республики  многих  представителей 
неправительственных и правозащитных организаций, причем преимущественно россиян, которые на законных основаниях 
пытались вместе с зарубежными коллегами принять участие в наблюдении за выборами.

Целый ряд нарушений был выявлен и в ходе самого голосования.  Так,  значительное количество выехавших за 
рубеж молдавских граждан фактически было лишено возможности реализовать свое избирательное право, закрепленное, 
кстати,  в  Конституции Республики  Молдова.  Из  нескольких  сотен тысяч  молдаван,  находившихся  в  России  на  момент 
выборов,  проголосовать  смогли  около  трех  тысяч  человек.  Схожая  картина  наблюдалась  и  с  гражданами  Молдавии, 
проживающими в Приднестровье.

К сожалению, подобные факты почему-то остались вне поля зрения международных наблюдателей, работавших в 
Молдавии. Налицо все та же практика двойных стандартов, которой необходимо положить конец путем выработки единых 
критериев мониторинга избирательного процесса, где бы он ни проходил.

Комментарий относительно ситуации в Зоне безопасности 
миротворческой операции в Приднестровье

1 марта 2005 г., Департамент информации и печати МИД России
Вопрос: В последнее время, особенно после сделанного молдавским правительством заявления по поводу якобы 

ведущихся в Приднестровье “военных приготовлений”, высказывается немало опасений относительно ситуации в регионе. 
Что же в реальности там происходит?

Комментарий:  Обстановка  вокруг  Приднестровья  действительно  вызывает  серьезное  беспокойство.  После 
приостановления Кишиневом своего участия в переговорном процессе недоверие сторон стало еще более ощутимым. На 
этом фоне молдавским руководством сознательно нагнетается напряженность и в Зоне безопасности, чинятся препятствия 
нормальному проведению миротворческой операции и работе ее коллективного политического органа – Объединенной 
контрольной комиссии.

На днях представители сопосредников -  послы России,  Украины и глава Миссии ОБСЕ в Молдавии -  посетили 
Тирасполь, а также имели возможность на месте ознакомиться с обстановкой в самой Зоне безопасности. Их вывод прямо 
расходится с тем, что говорят в Кишиневе. Никакой необычной военной активности или перегруппировки вооруженных сил 
на  левом берегу  Днестра  не  отмечается.  Это  подтверждают  как  миротворцы,  так  и  военные эксперты  Миссии  ОБСЕ, 
которые, кстати, на регулярной основе проводят там мониторинг ситуации.
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После бала
10 марта 2005 г., «Независимая Молдова»

Юлия Семенова (Юдович)
В Молдове состоялись парламентские выборы. Подведем первые итоги
Пожалуй, никогда еще парламентские выборы в Молдове не будоражили так общественное мнение ни внутри  

страны, ни за ее рубежами. Никогда еще предвыборная кампания, которую поначалу называли вялой и неинтересной, не  
была такой напряженной. И никогда еще результаты не были столь предсказуемы: практически все электоральные  
конкуренты  получили  тот  процент  голосов  избирателей,  который  предрекали  эксперты.  Даже  активное  
вмешательство внешнего фактора не смогло в корне изменить ситуацию.

В зеркале цифр
По  последним  данным  Центризбиркома,  в  голосовании  участвовало  1  млн.  550  тыс.  115  избирателей.  Это 

составляет 63,71% от тех граждан РМ, которые имеют право голоса. Самыми пассивными оказались жители Кишинева и 
Бельц. Как считает секретарь ЦИК Валентин Визант,  это повлияло на результаты выборов, так как в обеих столицах - 
официальной  и  северной  -  сосредоточено  большое  количество  избирателей.  Ниже  обычного  была  активность  среди 
жителей Гагаузии. Зато молдавские граждане с левого берега побили рекорд. На избирательные участки пришло 6 тысяч 
человек. Это самая высокая цифра за последние годы. Исключение составляет только участие приднестровцев во втором 
туре президентских выборов 1996 года. Тогда голосовали 12 тысяч жителей Левобережья.

На  23  избирательных  участках,  открытых  при  дипмиссиях  Молдовы  в  зарубежных  странах,  голосовали  9859 
человек.

Прогнозы и жизнь
Победа  снова  досталась  коммунистам.  За  них  отдали  свои  голоса  46,11  процента  граждан  страны,  которые 

пришли на избирательные участки. Это число могло быть больше: по мнению доктора истории, политолога Ивана Грека, из-
за  внешнего  давления  коммунисты  за  последние  три  недели  избирательной  кампании  потеряли  12-15%  голосов.  В 
интервью информационному агентству "Новости-Молдова" он заявил, что "если бы этого давления не было, результаты 
коммунистов превзошли бы в числовом выражении те, что были достигнуты в 2001 году". В новом парламенте фракция 
ПКРМ получит 57 мандатов. Этого достаточно, чтобы принимать новые законы или избрать правительство (тут необходимо 
52 голоса), но не хватает для избрания президента (абсолютное парламентское большинство составляет 61 голос).

На втором месте, как и ожидалось, блок "Демократическая Молдова", набравший 28,4% голосов избирателей. Эта 
цифра,  наоборот,  выше  прогнозируемой.  Опираясь  на  данные  последних  социологических  опросов,  проведенных 
различными  и  независимыми  друг  от  друга  институтами  в  начале  и  середине  февраля,  эксперты  прочили  Серафиму 
Урекяну и его команде от 20 до 24%. Аналитики утверждают, что на мнение избирателей повлиял все тот же внешний 
фактор.  Имеется  в  виду  открытая  поддержка  лидера  блока  некоторыми  российскими  СМИ,  в  частности  рейтинговой 
программой "Время" первого канала российского телевидения. БДМ получит в новом парламенте 34 мандата.

"Оранжевые"  христианские  демократы  окажутся  в  парламенте  в  меньшинстве.  У  них,  как  утверждает 
информационное  агентство  ИНТЕРЛИК,  будет  10  мест.  Процент  полученных  ими  голосов  тоже  оказался  чуть  ниже 
прогнозируемого. Лидер ХДНП Юрие Рошка увязывает этот грустный для партии факт с "грубым вмешательством России, 
которая вместе с Тирасполем благоприятствовала БДМ и дискредитировала ХДНП и ПКРМ". Но были, по его мнению, и 
внутренние причины: электоральные кандидаты с самого начала были поставлены в неравные условия, и местные СМИ 
освещали ход предвыборного марафона весьма тенденциозно. Однако "оранжевую революцию", которой ждала и боялась 
общественность,  Рошка устраивать не намерен.  Как заявил он в понедельник на пресс-конференции,  у  ХДНП имеется 
информация, "согласно которой посланниками из Тирасполя и так называемыми российскими наблюдателями, прибывшими 
в  Молдову  именно  для  дестабилизации  ситуации,  должны  были  быть  осуществлены  определенные  провокации.  Мы 
организуем мирные протесты и будем организовывать манифестации такого рода каждый раз, когда это будет необходимо, 
но не допустим насилия".

По предварительным прогнозам, в состав нового парламента впервые в своей новейшей истории могли войти и 
молдавские  социал-демократы.  Но  они  не  смогли  перешагнуть  избирательный  порог,  и  шанс  стать  парламентской 
фракцией ими упущен. Эксперты объясняют это тем, что СДПМ с самого начала избрала неправильную тактику. Вместо 
реальных дел, которые социал-демократы могли бы предъявить избирателям в качестве своей визитной карточки, они все 
больше занимались "вылавливанием блох" в избирательной кампании конкурентов-коммунистов и позиции действующей 
власти.

Любопытно,  что  самый  верный  прогноз  сделал  экс-премьер-министр  Ион  Стурза.  Его  погрешность  по  трем 
партиям составляет всего 1,58%. Такой точности может позавидовать любой социолог, делающий выводы на основании 
опросов общественного мнения.

Сегодня ЦИК передаст все необходимые документы в Конституционный суд, который, согласно Основному закону, 
в течение двух недель примет решение о легитимности выборов 6 марта. Одновременно он признает действительными 
мандаты избранных депутатов. Если Конституционный суд не обнаружит нарушений, ЦИК выдаст народным избранникам 
соответствующие удостоверения.

Доверяй, но проверяй
За ходом парламентских выборов в Молдове следило беспрецедентное число наблюдателей - 2,5 тысячи местных 

и около тысячи из 35 зарубежных стран. Их вердикта ожидали с тревогой: от оценки наблюдателей, в первую очередь из 
международных  структур,  во  многом  зависит  европейское  будущее  Молдовы.  Буквально  на  следующий  день  после 
выборов, в минувший понедельник, информационные агентства сообщили: выборы в целом соответствовали стандартам. 
Так заявил на пресс-конференции в Кишиневе руководитель делегации Парламентской Ассамблеи ОБСЕ Киммо Кильюнен, 
который возглавлял миссию краткосрочных наблюдителей. Однако, заметил он, выборы не полностью соответствовали 
некоторым ключевым обязательствам, в частности в отношении условий для ведения избирательной кампании и доступа к 
средствам массовой информации". Среди других нарушений он назвал затруднительные условия для участия в выборах 
жителей Приднестровья, помехи, которые чинили некоторым конкурентам местные органы власти.
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Глава  делегации  Европейского  парламента  Марианн  Микко  отметила  и  ряд  положительных  моментов.  Она 
указала, в частности, на то, что выборы проходили на многопартийной основе, и у избирателей был реальный выбор, на 
широкое  освещение  избирательной  кампании  в  пишущей  прессе,  на  наличие  большого  количества  женщин  в  списках 
кандидатов в депутаты.

Глава  Миссии  ОБСЕ\БДИПЧ Иштван  Гьярмати,  который  находится  в  Молдове  в  течение  нескольких  недель, 
заявил,  что  "вначале  наблюдатели  были  удивлены чересчур  спокойной  избирательной  кампанией,  но  потом ситуация 
изменилась.  Ограничительные  правила  проведения  избирательной  кампании  и  освещения  в  средствах  массовой 
информации не позволили избирателям в полной мере получить базовую информацию о конкурентах на выборах. ОБСЕ и 
Совет  Европы уже  выдвинули  ряд  предложений  по  изменению Кодекса  о  выборах  в  целях  устранения  этих  и  других 
недостатков. Это должно быть сделано без задержек".

"Наша оценка  состоявшихся  выборов  достаточно  положительна,  но  есть  еще место  для  улучшения процесса 
выборов в Молдове", - заявил Гьярмати.

По сообщению информационных агентств, США поддержали предварительную оценку, высказанную ОБСЕ. Об 
этом  заявил  официальный  представитель  госдепартамента  США  Ричард  Баучер,  заявление  которого  обнародовало 
посольство США в Кишиневе.

"Мы  рады  видеть,  что  день  выборов  был  спокойным,  но  сожалеем  о  том,  что  предварительная  оценка 
подтверждает негативные тенденции, включая вопросы доступа к СМИ, впервые замеченные в ходе выборов в местные 
органы власти в 2003 г., - отметил Баучер. - Мы хотели бы снова призвать Молдову предпринять немедленные шаги, для 
того, чтобы реализовать требования ОБСЕ и Совета Европы по обеспечению таких выборов в будущем, которые будут 
полностью свободными и честными", - подчеркнул он.

И, наконец, вчера в молдавские СМИ поступило заявление действующего председателя Евросоюза. В документе 
говорится: "Европейский союз приветствовал проведение выборов на принципах многопартийности и альтернативности, 
соблюдение со стороны Центральной избирательной комиссии правовых норм, а также тот факт, что СМИ имели полный 
доступ для освещения избирательного процесса".

Что же касается местных наблюдателей, то черту подвела "Коалиция-2005". На вчерашней пресс-конференции в 
Кишиневе  были  обнародованы  итоги  параллельного  подсчета  голосов.  Результаты  "Коалиции-2005"  практически  не 
расходятся с официальными.

Что сказали лидеры
Буквально на следующий день после выборов лидеры всех трех политформирований, которые войдут в новый 

парламент, дали свою оценку результатам голосования. Несмотря на итоги, ни один из них не высказал полного и глубокого 
удовлетворения.

Президент  Республики  Молдова,  председатель  ПКРМ  Владимир  Воронин  сказал  на  пресс-конференции  в 
понедельник,  что  во  время  этих  выборов  наша  страна  впервые  столкнулась  с  беспрецедентным  и  циничным 
вмешательством  в  свои  внутренние  дела.  Удар  был  нанесен  с  тыла  дружественным  нам  государством.  "Наши  люди 
оказались  беззащитными  перед  потоками  клеветы  и  лжи,  которые  на  них  вылились  за  последние  недели,  -  заявил 
Владимир  Воронин.  -  Нечестно  предоставлять  телеэфир  ворам  в  законе  и  поддерживать  сепаратизм  в  Молдове, 
одновременно  пытаясь  побороть  его  в  Чечне".  По  мнению  Владимира  Воронина,  ПКРМ  могла  бы  достичь  лучших 
результатов, если бы не активная интервенция извне. Тем не менее, Кишинев и сегодня готов идти навстречу Москве, 
особенно в том, что касается урегулирования приднестровского конфликта. Молдова не противопоставляет свою политику 
интересам России, а всего лишь стремится к равноправным отношениям, - еще раз подчеркнул президент.

Главным же итогом нынешних парламентских выборов, по мнению Владимира Воронина, стало то, что они были 
признаны демократическими. Таким образом, Молдова сдала главный экзамен на соответствие европейским стандартам. 
Владимир Воронин назвал также очень важным тот факт, что в Молдове удалось избежать контрреволюции.

Лидер блока "Демократическая Молдова" Серафим Урекян, заявивший накануне выборов, что БДМ получит не 
менее 50% голосов избирателей, жаждет переголосования. На пресс-конференции в понедельник он заявил, что будет 
бойкотировать выборы президента страны, чтобы спровоцировать повторные выборы. По его мнению, результаты новой 
избирательной кампании позволят блоку получить парламентское большинство. По его мнению, "Запад поддержал Партию 
коммунистов, поскольку ему нравятся ее выпады в адрес России". Кишиневский мэр выразил разочарование вердиктом 
иностранных  наблюдателей  и  обвинил  также  президента  Воронина  в  том,  что  тот  допустил  "вмешательство  извне"  в 
избирательную кампанию.  Под внешним фактором лидер БДМ подразумевал визиты президентов Румынии и Грузии в 
Кишинев и поездку Воронина в Киев. По словам столичного примара, эти события были использованы коммунистами в их 
предвыборной кампании. При этом Серафим Урекян отчего-то не упомянул об участии российских СМИ в предвыборной 
кампании БДМ.

Вместе с тем лидер блока пообещал не организовывать уличных протестов, но пригласил "все демократические 
формирования" вступить в блок "Демократическая Молдова" на будущих повторных выборах.

Председатель ХДНП Юрий Рошка заявил, что после выборов он очутился в "Бермудском треугольнике" и теперь 
должен посмотреть "что вреднее для Молдовы - фактор Путина или фактор Воронина". Так же как Серафим Урекян, он 
настроен на провал президентских выборов.  И это,  пожалуй,  единственное,  что роднит сегодня председателя ХДНП с 
лидером БДМ. Лидеры обоих политформирований категорически отвергают возможность альянса в новом парламенте. Как 
заявил главный демократ страны Думитру Дьяков в прямом эфире программы "Maxima" на канале NIT, ни о какой дружбе с 
ХДНП не может быть и речи, пока Рошка не принесет извинений за те оскорбления, которые звучали в адрес БДМ во время 
предвыборной кампании. Но, судя по всему, Рошка и не собирается этого делать. Более того, рассуждая о предстоящих 
президентских выборах, лидер ХДНП сказал журналистам: "Мы ни с кем не ведем переговоров, сейчас наблюдаем за тем, 
что  делают  остальные  и  как  пытаются  привлечь  изменчивых  депутатов.  Боюсь,  что  у  Партии  коммунистов  есть  ряд 
вариантов, поскольку она может выбирать, кого именно купить из блока "Демократическая Молдова", думаю, что для этого 
им понадобится немного денег".
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Коммунисты же, пока их коллеги по новому парламенту дуются друг на друга, решили пойти другим путем. Сегодня 
они не говорят о возможной коалиции с кем-либо, но готовы к сотрудничеству с любым из своих оппонентов, если это 
принесет пользу стране. Такое мнение высказал лидер ПКРМ Владимир Воронин.

О главном
Пока лидеры новых парламентских фракций говорят о бойкоте президентских выборов,  народ волнует другая 

проблема: останется Воронин президентом или нет? Сам глава государства заявил на пресс-конференции, что этот вопрос 
будет решаться его командой.

По большому счету,  даже если Владимир Воронин очень кому-то не нравится,  других кандидатур просто нет. 
Возможно, Серафим Урекян и видит себя в президентском кресле, но Юрий Рошка мыслит более реалистично. Как заявил 
он на пресс-конференции, "президентом может быть кто угодно, но страной будет управлять Воронин. Между прочим, в 
этом  не  сомневаются  и  в  российской  Госдуме,  которая,  казалось  бы,  сделала  все  для  дискредитации  нынешнего 
президента.  "Выборы  в  Молдове  позволяют  утверждать,  что  нынешний  президент  Владимир  Воронин,  скорее  всего, 
сохранит свою должность главы государства, считает заместитель председателя Комитета по СНГ Государственной Думы 
Российской Федерации Сергей Антуфьев. Заявление об этом он сделал Московскому информационному агентству РИА 
"Новости".

Для того, чтобы снова избрать Воронина президентом, коммунисты должны заручиться поддержкой еще четырех 
депутатов парламента. Наблюдатели считают, что это весьма возможно. Что ж, будем следить за развитием событий.

Коммунисты уходят на Запад
 9 марта 2005 г., «Московский Комсомолец»

Марина Перевозкина, Кишинев—Москва
Товарищ Воронин обезглавил гидру контрреволюции с помощью ОБСЕ
“Бархатного  переворота”  в  Молдавии  не  будет.  В  воскресенье  коммунисты  выиграли  выборы,  а  западные 

наблюдатели  с  некоторыми  оговорками  признали  их  соответствующими  демократическим  стандартам.  Правда, 
значительная часть электората коммунистов от них отвернулась. Люди не поняли, почему главным врагом для Воронина 
стала Россия, а друзьями - Ющенко и Саакашвили.

Результаты  ниже  тех,  что  ожидались.  У  коммунистов  -  46%,  у  блока  “Демократическая  Молдова”  -  28%,  у 
Христианско-демократической  народной  партии  -  9%.  Вскоре  после  того,  как  законодатели  утрясут  процессуальные 
вопросы, им, а точнее, депутатам от партии, набравшей большинство голосов, предстоит избрать главу государства.

В центре  Кишинева  расположено большое обшарпанное здание  эпохи “позднего совка”.  Огромными  русскими 
буквами на нем написано: “Дом печати”. В здании 6 этажей, но лифт не работает еще со времен распада СССР. Здесь 
находятся  редакции  большинства  молдавских  СМИ.  Здесь  президент  Воронин  давал  первую  после  выборов  пресс-
конференцию,  на  которой  провозгласил  свою  победу.  По  его  мнению,  Молдавия  сдала  свой  главный  экзамен  -  на 
соответствие европейским стандартам.

Потом Воронин заговорил, как на съезде ВКП(б). В голосе его зазвенел металл.
- Мы не допустили, - грозно сказал президент, - так ожидаемой кем-то и намечаемой контрреволюции. Именно 

контрреволюции, потому что свою революцию народ Молдовы провел 25 февраля 2005 года (видимо, опечатка, речь идет о 
выборах 2001 г.).

То есть когда впервые выбрал коммунистов. Воронин хотел сказать, что революция в Молдавии - красного цвета.
- Не дать вернуться в страну коррумпированным кланам в условиях внешнего давления было одной из главных 

задач этой выборной кампании, - продолжал лидер молдавских коммунистов. - И мы с ней справились.
Все,  конечно,  поняли,  кто  интервенты  и  откуда  идет  давление.  Три  вагона  “интервентов”  так  и  не  смогли 

прорваться в республику: утром 5 марта в районе станции Бульбока их отцепили от поезда Санкт-Петербург-Кишинев, 
продержали под  арестом молдавской  госбезопасности  не  менее  15  часов,  а  затем в  ночь  на  6-е,  накануне  выборов, 
отправили обратно. В вагонах было около 100 граждан России. В Кишиневе говорили, что они прибыли для организации 
революции. Как удалось выяснить корреспонденту “МК”, это были представители петербургских отделений партий “Яблоко”, 
КПРФ и “Единой России”, которые ехали по приглашению неправительственных организаций. До этого на вокзале Кишинева 
были задержаны 46 граждан Белоруссии, которых также отправили обратно. Анонимные, но осведомленные источники в 
правительственных кругах Молдавии сообщали, что в сторону республики на автомобилях и поездах движутся еще две с 
половиной  тысячи  провокаторов,  чтобы  организовать  “оранжевую  революцию”  и  свергнуть  коммунистов.  Возможно, 
провокаторы просто заблудились: ни в ночь после выборов, ни на следующий день на улицах Кишинева не было видно ни 
“желтых”, ни “оранжевых”.

Местные  эксперты  говорят  со  смехом,  что,  после  того  как  Москва  явно  проявила  заинтересованность  в 
отстранении Воронина от власти, из “вашингтонского обкома” пришел приказ срочно остановить уже запущенную машину 
“оранжевого переворота”. Не дай бог, воспользуются промосковские силы.

В  день  выборов  шел  проливной  дождь.  Тем  не  менее,  на  избирательных  участках,  открытых  на  границе  с 
Приднестровьем,  образовались  огромные  очереди.  Всего  участков  было  9.  Власти  Молдавии  не  согласились  открыть 
участки во всех населенных пунктах Приднестровья, на чем настаивал Тирасполь. Участки были открыты в молдавских 
селах  на  левом  берегу,  для  избирателей  были  организованы  автобусы.  Но  не  всякий  избиратель  поедет  за  десятки 
километров. В селе Дороцкое на 6-м участке к 12.30 проголосовало 212 человек. 

 - Я не скажу, за кого я проголосовал, - сказал житель Григориополя украинец Николай.
-  Но  скажу,  против  кого.  Я  голосовал  против  Воронина.  Потому  что  Россия  против  него.  Как  можно  кусать 

кормящую тебя руку? Его политика уже привела к тому, что из Москвы депортируют граждан Молдавии. Если его изберут, 
Россия повысит цены на газ. И тогда Воронина точно скинут, потому что весь народ поднимется.

Николай периодически ездит в Москву на заработки, поэтому проблема депортации для него очень актуальна.
Журналистка Светлана Бурлако, которая баллотировалась в парламент по списку “Патриа-Родина”, считает, что 

нарушения на выборах были очень большие и реальные цифры сильно отличаются от объявленных.
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- Наблюдатели у нас присутствуют при подсчете бюллетеней, но не подписывают протоколов на избирательном 
участке, — говорит она. — Поэтому на пути следования протокола от избирательного участка до ЦИК его можно запросто 
подменить.  Нам  в  редакцию  звонила  82-летняя  бабушка,  она  с  трудом  передвигается.  К  ней  пришли  представители 
избиркома в сопровождении полиции в половине восьмого. Пока она ходила в другую комнату за паспортом, полицейский 
сказал: да пошла она... Они ушли, оставив дверь открытой. Куда делся ее бюллетень, кто его опустил и за кого? Моя дочь  
взяла открепительный талон. Я пришла голосовать и нашла ее в списках, против ее фамилии не было никакой отметки. 
Значит, ее бюллетень тоже был использован.

Лидер  блока  “Демократическая  Молдова”  Серафим  Урекян  считает,  что  результаты  выборов  были 
сфальсифицированы.

- Коммунисты сознательно ограничили доступ к урнам для студентов, для тех молдаван, кто работает за рубежом, 
- говорит он. - Участки там были открыты только при посольствах и могли обслужить не больше 3 тысяч человек. Не было 
реальных условий для участия в выборах жителей Приднестровья.

- Тем не менее, на вопрос, будут ли они выводить людей на улицы, демократы твердо отвечают “нет”. Они пойдут 
другим путем. Все 35 депутатов от блока подписались под декларацией, что будут бойкотировать выборы президента. В 
парламенте  101  депутат.  Воронину,  чтобы  снова  быть  избранным  президентом,  нужен  61  голос.  У  коммунистов  в 
парламенте  будет  55  мандатов,  то  есть  не  хватает  6  голосов.  Если  парламент  три  раза  не  избирает  президента, 
назначаются  новые  парламентские  выборы.  Если  демократы  не  дают  Воронину  голосов,  ему  остается  искать  их  у 
прорумынских национал-экстремистов - ХДНП. Такой противоестественный союз - политическая смерть и для коммунистов, 
и для фронтистов. Электорат их просто не поймет. ХДНП не пойдет на союз с коммунистами ни при каких условиях. И что 
тогда - новые выборы?

Не важно, какого цвета кошка - главное, чтобы она ловила 
Перемены

7 марта 2005 г., «Молдова Ази»
Георге Кожокару

Наверное, никогда еще после памятного 1989 года постсоветское пространство не пользовалось таким большим 
международным  вниманием,  как  после  2003  года,  когда  "революция  роз"  в  Грузии,  возглавленная  проамериканцем 
Михаилом  Саакашвили,  положила  начало  конца  российскому  господству  над  нациями-пленниками  бывшей  советской 
империи.

"Оранжевая революция" в Киеве, возглавленная также проамериканцем, Виктором Ющенко, придала этому началу 
Перемен (как политических, так и геополитических) - размах и необратимый характер. К западу от Республики Молдова, в 
Румынии -  стране,  которая уже является членом НАТО и имеет путевку на членство в  ЕС,  Президент Траян Бэсеску, 
приверженец тесных отношений с США, инициировал политику модернизации румынского общества и активизации внешней 
политики, особенно в черноморском регионе. Суммарный вектор тектонических движений, произошедших в пространстве, 
подконтрольном Москве, то есть в поле великодержавных амбиций России, обозначил новую, решающую фазу закрепления 
всех этих стран в семье западной цивилизации.

На фоне оранжевых Перемен к востоку и к западу от своих границ, Республика Молдова во главе с коммунистом 
Владимиром  Ворониным  по-прежнему  выделяется  одиноким  и  анахроничным  красным  цветом.  Пропасть  между 
коммунистическим  руководством  и  стандартами  демократии  полномасштабно  проявилась  к  концу  четырехлетнего 
правления, когда был дан старт парламентским выборам. Ведь и в Грузии, и в Украине, и в Румынии отправной точкой 
перемен  стали  именно  избирательные  кампании,  парламентские  и  президентские,  которые  увенчались  свержением 
антидемократических сил.

Выводы  о  перспективах  развития  событий  в  регионе  недвусмысленно  сформулировал  президент  Польши 
Александр Квасьневский: Украина - это "начало", "продолжение" - Молдова.

В целом, своим отношением к дилемме украинских выборов конца прошлого года президент Воронин доказал что 
осознает силу этой новой волны Перемен, катящейся по бывшему советскому пространству, и что он готов отказаться даже 
от  своего  прошлого,  чтобы  продлить  пребывание  на  Олимпе  власти.  Цепь  серьезных  критических  замечаний  и 
предупреждений со  стороны западных государств,  ОБСЕ,  ЕС,  СЕ и др.  спровоцировали жуткую панику в  кишиневской 
правящей верхушке, которая, вследствие политической делегитимации из-за своих антидемократических замашек, а также 
вследствие  утраты  российского  "стратегического"  партнера,  рискует  оказаться  сметенной  той  же  беспощадной  волной 
Перемен.  Тот  же  Александр  Квасьневски  четко  озвучил  вердикт:  настало  время  снять  с  дистанции  нынешнее 
коммунистическое руководство Молдовы. В Братиславе, президент США Джордж Буш призвал народ Молдовы доказать 
свою приверженность демократии путем проведения свободных и корректных выборов. Так, обещание США расширить 
мировое демократическое пространство прямо относится и к Республике Молдова. На последнем этапе избирательной 
кампании, страх перед Переменами предопределил головокружительную смену оптики в кишиневских кабинетах власти. 
Поспешно покинуть разваливающийся коммунистический плот и совершить опаснейший прыжок на судно, плывущее под 
флагом Перемен - это был последний шанс для президента Воронина.

Тот факт,  что Траян Бэсеску посетил Кишинев раньше, чем Киев, свидетельствует о попытке Запада поближе 
рассмотреть противоречивый и беспрестанно меняющийся профиль молдавского лидера.  Одновременно это было для 
Владимира Воронина первым сигналом о том, что Запад еще не окончательно сбросил его со счетов. После этого глава 
государства  сделал  пару  сильных пиаровских  ходов,  призванных  проложить  ему  дорогу  к  элитному  клубу  акторов  (?) 
Перемен. Первым таким ходом стал молниеносный визит Воронина в Киев. В повестке его переговоров с проамериканцем 
Виктором  Ющенко  фигурировали  вопросы  как  двустороннего,  так  и  регионального  и  евроатлантического  уровней: 
приднестровский  конфликт,  ГУУАМ,  отношения  с  Россией,  евроатлантическая  интеграция,  общие  демократические 
ценности.  Новое  киевское  руководство,  перед  которым  Джордж  Буш  открыл  двери  в  Северо-атлантический  Альянс, 
призвано сыграть магистральную роль в постсоветском политическом и оборонном пространстве - роль не менее важную, 
такую же важную или еще более важную (все зависит от региона),  чем роль Москвы. Отныне ослабление российского 
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присутствия  в  регионе  всего  лишь  вопрос  времени.  Без  преувеличения,  судьба  Молдовы  и  ее  высшего  руководства 
разыгрывается теперь в тандеме с Украиной, с западными друзьями и с партнерами по революции Виктора Ющенко из 
бывшего Советского Союза. Вторым пиар-ходом Воронина стало неожиданное прибытие в Кишинев лидера "революции 
роз" Михаила Саакашвили. Дискуссии двух лидеров фокусировались на тех же проблемах, что обсуждались и в Киеве: 
сепаратизм в обоих государствах, борьба с "черными дырами" в Европе, ГУУАМ, отношения с Россией, евро-атлантическая 
интеграция,  общие демократические ценности.  Молдо-грузинская встреча в верхах завершила первую серию контактов 
между  лидерами  причерноморских  стран,  которая  обозначила  крайне  интересные  и  многообещающие  перспективы 
демократического развития региона. Кроме того, встречи Воронина с киевским и тбилисским лидерами демократических 
революций  предвещают  нелегкие  дни  тираспольскому  сепаратистскому  режиму,  который  необходимо  удалить 
хирургическим путем,  при помощи сложного западного инструментария,  чтобы очистить пространство ГУУАМ от любой 
непредсказуемости. Приглашение - впервые! - к участию в этом проекте Румынии, Болгарии и Венгрии, которые являются 
членами  НАТО -  сделает  возрожденный  ГУУАМ  способным  поставить  крест  на  аморфном  Содружестве  Независимых 
Государств, а также на господстве Москвы на пространстве СНГ.

Таковы  перспективы,  открывающиеся  перед  Владимиром  Ворониным,  которому  осталось  пройти  лишь  один 
экзамен - экзамен выборов, призванный подтвердить демократические обязательства, заявленные им в ходе встреч со 
своими киевским и тбилисским коллегами. Хотя вся его политическая биография никак не увязывается с амплуа локомотива 
перемен, Воронин, наверное, желал бы выступить в роли молдавского Дэн Сяопина. Несомненно одно: демократические 
революции III тысячелетия уже не могут твориться руками номенклатурных коммунистов образца 1989 года. И с этой точки 
зрения ставка на нынешнего президента-коммуниста может окончиться разочарованием.

Независимо  от  того,  кто  придет  к  власти  в  результате  парламентских  выборов  6  марта,  вышеупомянутые 
демократические обязательства надо будет пунктуально подтвердить, на благо всего народа Республики Молдова. Ведь, 
несмотря на всевозможные оговорки, кредит доверия, косвенно оказываемый Западом нынешнему главе государства в 
столь критический и столь решающий для его политической карьеры момент,  является инвестицией в  демократию и в 
европейское будущее Молдовы.

Правящая пошатнулась
9 марта 2005 г., "Труд", Кишинев

Наталья Айрапетова, Петр Рашков
Молдавские  коммунисты  победили  на  парламентских  выборах,  но  потеряли  конституционное  

большинство
В  воскресенье  в  Молдавии  прошли  парламентские  выборы.  Предварительные  итоги:  правящая  партия 

коммунистов  получила  46,11  процента  голосов,  блок  “Демократическая  Молдавия”  -  28,41,  Христианско-
демократическая народная партия - 9,06.

Эти  итоги  могут  отразиться  и  на  судьбе  нынешнего  президента  Владимира  Воронина.  Главу  государства  в 
Молдавии избирает парламент.

Разочарование  политикой  коммунистов  Молдавии  (ПКРМ)  и  ее  лидера,  несмотря  на  некоторые  социальные 
поблажки,  безусловно,  сказалось на количестве завоеванных кресел.  Коммунистам достанется 57 мандатов из  101,  но 
положение  их  резко  пошатнулось.  В  уходящем  парламенте  у  них  71  место,  что  позволяло  самостоятельно  изменять 
конституцию.  А  сейчас  им  не  хватит  голосов  даже  для  того,  чтобы без  консультаций  с  оппонентами  избрать  “своего” 
президента.

Надо  полагать,  разочарован  нынешними  выборами  и  режиссер-постановщик  “народного  гнева”  Юрий  Рошка, 
лидер Христианско-демократической народной партии (преобразованный Народный фронт РМ). ХДНП получила только 11 
мандатов. А вот блок “Демократическая Молдова” (БДМ), возглавляемый опальным градоначальником столицы Серафимом 
Урекяну, обеспечил себе 33 мандата (Предварительные подсчеты по мандатам даны не совсем верные. Если подсчитывать 
по формуле Д’Хондта, то у ПКРМ должно быть 56 мандатов, у БДМ – 35 и у ХДНП – 10).

Особый разговор в новом парламенте будет о Приднестровье. В день выборов Левобережье предоставило всем 
гражданам Республики Молдова, живущим здесь, возможность проголосовать на правом берегу, выделив автобусы. Этот 
факт стал довольно неожиданным для тех молдавских политиков, которые уверены, будто “Приднестровье дышит злобой 
против Молдовы”. Регион по-прежнему остается болевой точкой - не только на карте республики, но и во взаимоотношениях 
России  и  Молдавии.  Накануне  выборов  мы  побывали  на  левом  берегу  Днестра,  где  встретились  с  председателем 
Верховного  Совета  ПМР  Григорием  Маракуцей.  Несмотря  на  блокаду  со  стороны  Кишинева  (в  результате  которой 
Тирасполь потерял около 500 млн. долларов), Приднестровье, по словам Маракуцы, готово к диалогу. Новому парламенту и 
новому (или “старому”?) президенту придется считаться с тем фактом, что Приднестровье как никогда активно голосовало.

Выборы прошли спокойно. Не было ни “кукурузной” революции, ни массовок со стороны Рошки. Но фоном стали 
антироссийские  выпады  лидера  республики.  Демонстративная  высылка  100  российских  граждан  напоминала  плохой 
детектив, в котором пострадали обычные люди, женщины и дети. Высокопоставленный представитель ПКРМ Вадим Мишин 
на местном ТВ назвал их “нормальными боевиками”. Почти сутки они провели в вагонах на крохотной станции Бульбоака, 
где пассажирские поезда дальнего следования вообще не останавливаются. А рано утром три вагона с задержанными - при 
многочисленных  нарушениях  внутреннего  и  международного  законодательств  -  были  присоединены  к  поезду, 
следовавшему из Кишинева в Санкт-Петербург. Молдавия, по сути, ввела визовый режим. Причем, по словам российского 
посла  в  РМ  Николая  Рябова,  сделала  это  “нецивилизованно”.  “В  обмен”,  так  сказать,  на  абсолютно  непрагматичную 
политику России, обеспечивающую бывшую советскую республику энергоресурсами и другими экономическими благами. 
Рябов справедливо считает, что нашей стране без всяких криков о “блокаде” и “санкциях” давно пора переходить к политике 
рыночного прагматизма.

Антироссийские пассажи не закончились и после выборов. Воронин обвинял Россию во вмешательстве “в наш 
избирательный процесс и в наши внутренние дела”.
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Сейчас пока трудно сказать, кто станет президентом. К тому же, хотя правящая партия еще правит, не исключены 
повторные парламентские выборы. Оппозиция намерена блокировать предстоящие выборы президента, чтобы добиться 
роспуска парламента.

Мнение эксперта
Александр ДУГИН, глава Центра геополитических экспертиз:
- Молдавские коммунисты более “вхожи” в так называемый “оранжевый контекст”, нежели оппозиция. Отношения с 

республикой - болезненная тема для России.
“Оранжевые”  процессы  здесь  будут  происходить  не  революционно,  как  в  Грузии  и  Украине,  а  эволюционно. 

Например, через реанимацию организации ГУУАМ - того блока в рамках СНГ, который ориентирован на “отдаление” от 
России и на самостоятельную ускоренную интеграцию в западный мир. Иными словами, Кишинев демонстрирует еще один 
сценарий  развала  СНГ,  предлагая  “оранжевую”  эволюцию.  Перед  нами  возникает  проблема  нового  уровня.  Вызовы 
российскому влиянию на постсоветском пространстве множатся и количественно, и качественно. Никакими косметическими 
средствами  сохранить  СНГ  не  удастся.  Для  этого  нужны  продуманные  системные  действия,  основанные  на 
геополитических технологиях и опирающиеся на сильную политическую волю.

«Молдавия не вправе претендовать на льготы для членов СНГ»
2 марта 2005 г., Наталья Приходко, Кишинев, «Время новостей»

МИД  России  выразил  вчера  обеспокоенность  ситуацией,  сложившейся  в  зоне  миротворческой  операции  в 
Приднестровье. Москва отмечает, что молдавским руководством «сознательно нагнетается напряженность». В частности, 
власти  Молдавии  заявили  о  якобы  ведущихся  в  Приднестровье  военных  приготовлениях,  чего  не  подтвердили  ни 
российские миротворцы, ни военные эксперты миссии ОБСЕ. Какой видит российская дипломатия ситуацию в Молдавии 
накануне парламентских выборов 6 марта? Об этом в интервью «Времени новостей» рассказал посол России в Республике 
Молдова Николай РЯБОВ.

- Правящие в Молдавии коммунисты избрали накануне выборов резкий курс, одновременно рассчитывая 
на  поддержку  пророссийски  настроенных избирателей.  Как  в  этих  условиях  действует  Москва,  работает  ли  с 
русской диаспорой?

- Население Молдавии исторически тяготеет к России, оно настроено на дружбу и сотрудничество с россиянами. 
Этим настроениям противоречат действия молдавских властей. То Кишинев вдруг обвиняет Россию в незаконной оккупации 
Приднестровья.  То  здешние  высокопоставленные  чиновники  заявляют,  что  Москва  обеспечивает  политическое  и 
криминальное прикрытие Тирасполя. То под надуманными предлогами отсюда высылают десятки россиян...

Нынешнее молдавское руководство не вполне осознает всей пагубности обострения отношений с Россией. Но это 
не значит, что мы должны использовать своих соотечественников в качестве инструмента политического воздействия. С 
русскими  общинами,  которые  в  Молдавии  традиционно  формировались  не  по  политическому,  а  по  территориальному 
принципу, Москва вполне успешно сотрудничает в гуманитарной сфере.

- Но ведь пророссийской партии, чьей победы могла бы желать Москва, в Молдавии нет?
- Официальная Москва в молдавскую предвыборную кампанию не вмешивается. Россия предполагала наряду с 

другими  государствами  поучаствовать  в  наблюдении  за  ходом выборов.  Однако  Кишинев  постарался  лишить  ее  этой 
возможности.  Сначала  местные  власти  отказались  зарегистрировать  россиян-правозащитников,  а  потом  их  и  вовсе 
выслали  из-за  отсутствия  регистрации.  Разумеется,  если  допуск  наблюдателей  определяется  по  идеологическому  и 
географическому признакам, возникают сомнения в демократичности и легитимности избирательного процесса. Победа на 
выборах неких  «пророссийских  сил» нас не  заботит.  Россию интересует одно  -  способны ли  будут  новые молдавские 
руководители выстроить с ней цивилизованные конструктивные отношения?

-  После  выборов  на  Украине  наметилась  новая  тенденция:  Запад  признает  легитимность  выборов  в 
суверенном государстве, исходя из собственных политических интересов. Кишинев уже получил предупреждение 
от госдепа США. Вас это не тревожит?

-  Это  должно  тревожить  всех!  Возьмите,  например,  план сотрудничества  между Евросоюзом и  Украиной.  Во 
втором  его  пункте  Киев  обязуется  поддерживать  все  внешнеполитические  инициативы  и  акции  ЕС.  То  есть  заранее 
оговаривается полная управляемость и зависимость политики суверенного и независимого украинского государства. Ни в 
одном российско-молдавском документе вы не найдете подобных положений!

Самостоятельные суверенные государства по-прежнему ждут от России помощи. ЕС пообещал Молдавии в этом 
году свыше 40 млн. долл. Но прикиньте разницу между мировой ценой 170 долл. за тысячу кубометров российского газа и 
ценой менее чем 80 долл., которая сохраняется для Молдавии, перемножьте на объемы поставок и вы получите куда более 
внушительные суммы!

- Будут ли реализованы рекомендации российской Госдумы о введении санкций в отношении Молдавии?
-  О  введении  санкций  не  может  быть  и  речи!  Следует  говорить  о  приведении  экономических  отношений  в 

соответствие  с  существующими  реалиями.  Молдавия  сегодня  дрейфует  из  СНГ.  Отказавшись  пригласить  на  выборы 
наблюдателей от Содружества, она продемонстрировала свое неуважение к нормам этой организации. Но тогда Молдавия, 
естественно, не вправе более претендовать на льготы, предусмотренные для членов СНГ, -- в частности, на безвизовый 
режим или низкие цены на газ. Или на льготные условия импорта молдавского вина, позиции которого на российском рынке 
должны  определяться  самим  рынком  в  равноправном  соперничестве  с  австралийскими,  аргентинскими, 
южноафриканскими,  испанскими  и  прочими  винами.  Ведь  не  предоставляет  же  Москва  каких-то  преимуществ 
австралийским виноделам! И так же не должна она унижать их молдавских коллег «имперскими подачками» - давно пора 
России отказаться от патерналистских замашек!

-  Под  давлением  Запада  Киев  может  согласиться  с  давнишней  идеей  Кишинева  блокировать 
приднестровские  грузопотоки  на украинском направлении.  Сможет ли  и захочет ли противодействовать  этому 
Москва?
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- Уважая суверенитет Украины, не будем предвосхищать ее решений. Напомним лишь, что право Приднестровья 
на самостоятельную внешнеэкономическую деятельность оговаривалось Московским меморандумом, который подписал в 
1997 году также и представитель ОБСЕ. Это право упомянуто и в протоколе к основному документу о вступлении Молдавии 
в ВТО. А международные обязательства надо выполнять, как и общепринятые нормы! К примеру, если Евросоюз выделит 
Молдавии обещанную сумму, то какая-то ее часть по идее причитается Приднестровью, как части молдавского государства. 
До  сих  пор,  однако,  это  условие  не  выполнялось.  Кроме  того,  до  сих  пор  не  обнародован  и  не  запущен  механизм 
обещанного  возврата  в  приднестровский  регион  средств,  взимаемых  с  тамошних  экономических  агентов  Кишиневом. 
Причем эти деньги не фигурируют ни в доходной, ни в расходной части текущего молдавского бюджета. Но куда же они 
уходят? Против подобной политики Москва выступала и будет выступать.

-  Может  ли  Москва,  уступив  Западу,  изменить  нынешний  формат  переговоров  по  Приднестровью 
(Молдавия,  Приднестровье,  Россия,  Украина,  ОБСЕ), вывести оттуда российских миротворцев,  уменьшить свое 
влияние в регионе?

-  Прежде  всего  никто,  кроме  Кишинева,  не  требует  изменить  этот  эффективный  до  сих  пор  формат,  хотя 
молдавская сторона и хотела бы исключить из него приднестровскую. Кроме того, сделать этого без согласия Тирасполя 
нельзя.  Если  кто-то  с  чьей-то  помощью  рассчитывает  насильственно  включить  Приднестровье  в  состав  Республики 
Молдова на основе ее внутреннего законодательства, он тем самым еще более отдаляет развязку. Отсутствие прогресса в 
урегулировании будет тормозить вывод из Приднестровья российских военных, которые успешно поддерживают здесь мир 
с 1992 года. Они останутся на Днестре, пока приднестровская проблема не будет окончательно разрешена с соблюдением 
прав и интересов населения на его обоих берегах. Для этого необходимы также международные гарантии. И Россия - 
важнейшая часть гарантийного механизма.

- Вашему американскому коллеге позволено учить демократии нового председателя молдавского ЦИК. Но 
стоило вам на первой пресс-конференции в Кишиневе заявить об интересах России, как вас обвинили в нарушении 
дипломатической этики. Вас это не раздражает?

- Нам так и не объяснили, каким образом я нарушил дипломатическую этику. Быть может, когда рассказал об 
успешном сотрудничестве наших стран в гуманитарной сфере? Или когда сообщил, что Москва не подпишет предложенный 
Кишиневом документ, который противоречил ее миссии посредника и гаранта? Спишем это на трудности роста молодого 
молдавского  государства.  Наша  задача  -  содействовать  развитию  его  новых  прагматичных  отношений  с  Россией  и 
устранять по мере возможности все мешающие этому препятствия.

Снговый суррогат
2 марта 2005 г., «Независимая газета»

Татьяна Ивженко
Ющенко, Саакашвили и Воронин формируют тройственный союз антироссийской направленности
Вчера  на  Украине  неожиданно  побывал  с  однодневным  визитом  президент  Молдавии  Владимир  Воронин. 

Известно, что на прошлой неделе он попросил Ющенко об аудиенции, но дата возможной встречи не называлась. «Визит 
президента Молдавии случился так  стремительно и неожиданно,  что мы не успели не только прессу пригласить,  но и 
создать  межгосударственную рабочую группу  по  подготовке  этого  визита»,  –  растерянно  пояснила  вчера  журналистам 
пресс-секретарь украинского президента Ирина Геращенко.

Сегодня  к  Воронину  в  Кишинев  в  таком  же  непредвиденно  пожарном  режиме  должен  отправиться  Михаил 
Саакашвили. Как сообщила на брифинге во вторник пресс-секретарь грузинского президента Алана Гаглоева, «президент 
Грузии  своим  визитом намерен  выразить  солидарность  молдавскому  народу  в  его  борьбе  за  независимость  и  выбор 
европейской интеграции». Она добавила: «Грузия категорически осуждает политику шантажа, давления и поддерживает 
территориальную целостность Молдовы, а также приветствует первые шаги Украины на пути урегулирования конфликтов в 
регионе».

Тем самым пресс-секретарь прозрачно намекнула на формируемые в эти дни в Киеве, Тбилиси и Кишиневе планы 
по выходу группы государств из зоны российского влияния.

На глазах Киев превращается во второй, альтернативный Москве центр влияния на территории СНГ. Президент 
Ющенко даже не скрывает попыток формирования собственной «зоны влияния». Ее основой, судя по развитию событий, 
станет бывший ГУУАМ (Грузия, Украина, Узбекистан, Азербайджан, Молдавия).

Сама идея этой организации, созданной, как считается, по инициативе Вашингтона, изначально носила, по сути, 
антироссийский характер. По этой причине организация была недееспособной до революций в некоторых государствах-
участниках. Новые власти Украины и Грузии решили возродить старый союз в новых условиях.

В этом контексте важным стало заявление министра иностранных дел Украины Бориса Тарасюка, прозвучавшее в 
прошлое воскресенье  в  интервью украинскому телевидению.  Он  назвал СНГ несерьезной  структурой  и  напомнил,  что 
формально  Украина  не  является  членом  СНГ,  поскольку  не  подписывала  устав  этой  организации.  Говоря  о  Едином 
экономическом пространстве в рамках «четверки» (Россия, Украина, Белоруссия и Казахстан), украинский министр отметил, 
что  речь  идет  фактически  о  создании  таможенного  союза.  Он  намекнул,  что  партнеры  по  СНГ  не  прислушались  к 
пожеланиям Украины, которая заинтересована в создании зоны свободной торговли. Этим заявлением Киев фактически 
подготовил почву для признания нецелесообразным своего участия в ЕЭП. Ожидается, что официальные выводы по этому 
поводу прозвучат в середине марта, накануне запланированного визита в Киев президента России Владимира Путина.

Что  же  касается визита  Воронина,  украинские  эксперты сходятся  во  мнении,  что  его  действия за неделю до 
выборов в Молдавии мотивируются просто: президент пытается возглавить революцию, которая становится неизбежной, 
чтобы сохранить  власть  при  поддержке  более  сильных  «революционеров».  Впрочем,  вчерашняя  встреча  молдавского 
лидера с Ющенко прошла в закрытом режиме, а достигнутые договоренности остались тайной. Хотя пресс-службы глав 
государств к вечеру формально отчитались о круге обсуждавшихся вопросов.

Ожидается, что в ближайшее время планы по созданию новой оси влияния будут окончательно утверждены во 
время визита грузинского президента в Киев. Ющенко на днях подтвердил, что Киев и Тбилиси планируют возродить ГУУАМ 
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и наполнить его работу реальным содержанием. На сегодня уже подготовлен примерный перечень экономических проектов, 
которые могут быть реализованы в рамках этого объединения. В Киеве, где на днях побывал с визитом премьер-министр 
Грузии Зураб Ногаидели, обсуждались в первую очередь энергетические планы, сверхидеей которых стало обеспечение 
независимости от российских поставок энергоносителей.

Украинский  премьер  Юлия  Тимошенко  подтвердила,  что  в  ходе  их  переговоров  обсуждался  вопрос  запуска 
нефтепровода  Одесса–Броды  в  европейском  направлении.  Как  известно,  осенью  правительство  Виктора  Януковича 
окончательно  утвердило  совершенно  другие  планы  заполнения  этого  трубопровода,  предоставив  его  в  реверсное 
использование  российским  нефтяникам.  Новая  власть  намерена  отменить  это  решение,  несмотря  даже  на  опасность 
скандала с поставщиками нефти, которые к тому же владеют украинскими нефтеперерабатывающими заводами.

Такая жертва, считают в Киеве, оправданна. По крайней мере, пресс-секретарь Ющенко, раскрыв долгосрочные 
планы  своего  босса,  отметила  на  днях:  «Грузинская  сторона  ожидает,  что  Украина  возьмет  на  себя  роль  лидера  в 
Восточной  Европе».  Михаил Саакашвили в  интервью корреспонденту  влиятельного  французского  издания  «Le  Monde» 
пояснил, что Киев и Тбилиси ориентируются на интеграцию в западные структуры, поскольку Россия не оставила им иного 
выбора. Он сказал, что Ющенко, как в свое время и новый лидер Грузии, совершил первый зарубежный визит в Москву, 
чтобы «установить  тесное  и  мирное  сотрудничество  с  Москвой.  Но  нелегок  этот  путь,  так  как  Россия  изменилась  за 
последний год и даже за последние месяцы». Саакашвили пояснил: «Мое первое впечатление от Путина в январе 2004 
года было очень благоприятным, но потом Россия повела себя в отношении Грузии скандальным образом. Я надеюсь, что 
Украине удастся избежать подобного». Именно в интервью французскому изданию грузинский лидер впервые заявил, что 
Киев и Тбилиси, решив дистанцироваться от Москвы, собрались образовать в СНГ «демократический мост».

Переговорный процесс. Начнем с простого…
9 марта 2005 г., «Ольвия-пресс», «Ника-пресс»

Переговоры между Кишиневом и Тирасполем возобновятся вскоре после парламентских выборов в Молдове и 
начнутся с федеративных перспектив в подходе к решению приднестровской проблемы. Об этом заявил во время встречи с 
группой зарубежных журналистов министр иностранных дел ПМР Валерий Лицкай. По его представлению, другие детали 
процесса  зависят  от  того,  каким составом придут  в  исполнительные и  законодательные структуры власти  молдавские 
политики,  и  как  будет  выглядеть  группа  непосредственных  переговорщиков  со  стороны  Молдовы.  Если,  по  мнению 
министра, в нее войдут прагматики, то темпы и качество дискуссий будут и высокими, если же официальный Кишинев 
выставит политических энтузиастов, имеющих агрессивные намерения, то события получат новое, может быть, небывалое 
до сих пор развитие.

Возможное присутствие иностранных наблюдателей на переговорах, считает Лицкай, едва ли сможет внести в 
процедуру  какие-либо  новые  элементы,  а  разговоры о  необходимости  включения  в  эту  группу  специалистов  от  США 
министр назвал досужими и не имеющими под собой никакого практического смысла. Соединенные Штаты, сказал министр, 
и без того присутствуют на переговорах в лице руководителя миссии ОБСЕ в Молдове, бессменно представляющего США.

Руководитель  внешнеполитического  ведомства  ПМР  весьма  осторожно  высказался  о  вероятности  активного 
участия Украины в экономической блокаде Приднестровья. Уже сегодня очевидно, сказал он, что такие действия нанесут 
экономический  ущерб не  только  Левобережью,  но  и  Молдове,  а  также  и  самой  Украине,  поэтому официальный Киев, 
вероятно, не будет пока спешить с окончательным ответом на молдавские призывы к совместной деятельности против 
республики.

Комментарий агентства НИКА-пресс
С энтузиастами и прагматиками, о которых говорит Лицкай, все ясно. После парламентских выборов, выигранных 

коммунистами-воронинцами,  приднестровские  переговорщики  должны  готовиться  к  агрессивной  манере  ведения 
переговоров.  Единственное,  чем  их  сердце  сегодня  может  успокоиться,  так  это  неспособностью  молдавских  лидеров 
критически оценивать свои действия в приднестровском урегулировании. А это значит, что они оставят и министерство по 
реинтеграции  с  его  слабым  организационным  и  кадровым  потенциалом.  А  кишиневскую  интеллектуальную  пустоту 
попытаются заполнить  идеями от  ЕС и  США,  предоставивших своих  наблюдателей  на  переговорах.  Что это  будет  за 
помощь, тоже ясно. Помнится, группа высокопоставленных американских дипломатов публично выступали с предложением 
провести  на  обоих  берегах  референдумы  о  будущем  статусе  объединенной  (реинтегрированной)  Молдовы.  Еще  бы 
немного и официальный Тирасполь получил бы реальную возможность подтвердить с неосторожной подачи американцев 
стремление своего народа к независимости и закрепить это юридически.

Другое дело – «украинский фактор». Это лакомый кусок для Молдовы и ее западных партнеров в перспективах 
приднестровского урегулирования: на первый взгляд, с помощью Украины у Кишинева появляется хорошая возможность 
помучить Приднестровье голодом и «склонить его к сожительству в такой извращенной политической форме», что будущий 
его статус ниже статуса Гагаузии покажется подарком. Но это на первый взгляд. На деле же не так все просто. Во-первых, 
как  уже  сказано,  в  Киеве  должны  будут  хорошенько  подсчитать  свои  будущие  экономические  убытки  от  дружбы  с 
Кишиневом против Приднестровья. Во-вторых, в тираспольской администрации рассматривают и некие моральные потери 
для  официального  Киева  и  нового  президента  Украины Ющенко,  который  вряд ли  с  удовольствием начнет  танцы на 
приднестровских костях в обнимку с молдавским президентом-коммунистом. В этой связи (именно в этой) в Тирасполе 
напоминают о пятидесяти тысячах граждан Украины, проживающих в Приднестровье, о ста тысячах, желающих получить 
это  гражданство,  и  примерно  о  таком же  числе  этнических  украинцев,  не  по  своей  вине  оказавшихся  в  плохой  роли 
разменной монеты.

И, наконец, самое главное. Сейчас все интереснее и интереснее звучит новый тираспольский тезис, вызванный к 
жизни возможными совместными действиями Киева и Кишинева: стоит посмотреть, кто во время блокады от кого скорее 
умрет – либо Приднестровье от Кишинева, либо Кишинев от Москвы. И надо ли Киеву участвовать в этих сомнительных 
соревнованиях?
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
26  февраля.  "Статус  Нагорного  Карабаха  -  это  независимость  в  обозримом  будущем  и  часть  Армении  в 

долгосрочной перспективе". Об этом заявил президент Армении Роберт Кочарян, отвечая на вопросы читателей в рубрике 
"Горячая линия" газеты "Голос Армении".  "Мировой опыт подсказывает, что подобные конфликты быстро не решаются. 
Необходима  настойчивая  и  последовательная  работа,  чем  мы  и  заняты.  В  настоящее  время  переговорный  процесс 
активизировался и есть слабая надежда на успех", - заявил глава армянского государства.

26 февраля.  В Москве  состоялись  встречи  первого  заместителя министра  иностранных  дел России  Валерия 
Лощинина с и.о. мининдел Абхазии Сергеем Шамбой. На них были обсуждены вопросы урегулирования грузино-абхазского 
конфликта.  "Россия,  как  содействующая  сторона,  поддерживает  нацеленность  нового  абхазского  руководства  на 
возобновление  мирного  процесса  в  рамках  существующих  переговорных  механизмов  на  реализацию  Сочинских 
договоренностей в интересах укрепления доверия между сторонами", - отмечается в сообщении.

28 февраля. Президент Абхазии Cергей Багапш встретился с депутатами абхазского парламента. В ходе встречи 
речь  шла  о  бюджете,  здравоохранении,  образовании.  "Бюджет  республики  не  на  нуле,  а  в  минусе.  Мы  свою  работу 
начинаем с минуса. Потому никому не будет спуску, все должны работать и вместе поднимать экономику страны". - заявил 
Багапш. Он пообещал, что сделает все от него зависящее, чтобы не было разделения в обществе, которое наблюдалось в 
период президентских выборов. "Это должно закончиться", - подчеркнул глава государства. Вместе с тем Багапш заверил, 
что "обязательства и договоренности, которые он брал на себя в период выборов - выполняются". "Ни у кого не должно 
быть поводов усомниться в этом. Не имеет также значения, кто с какого лагеря. Самое главное - быть заинтересованным 
работать на благо нашего государства, на благо народа", - сказал Сергей Багапш. "Не понимаю людей, кто говорит, что за 
эти годы в стране ничего не сделано. Сделано немало и решено много проблем", - отметил Багапш, подчеркнув при этом, 
что самое главное для президента и вице-президента - неукоснительно выполнять обязательства, взятые на себя.

28  февраля.  Указом  президента  Абхазии  Сергея  Багапш  Юрий  Ашуба  назначен  председателем  Службы 
Государственной Безопасности(СГБ) непризнанной республики. Ранее Ашуба занимал пост замглавы СГБ.

28 февраля. Премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели провел в Киеве встречи с президентом Украины Виктором 
Ющенко  и  председателем  украинской  Верховной  Рады  Владимиром  Литвиным.  В  частности,  после  закрытой  встречи 
Ногаидели и Ющенко украинский лидер заявил, что Украина и Грузия выступают за возрождение объединения ГУУАМ. 
Ющенко также сообщил,  что обсуждались возможности активизации работы над совместными проектами -  особенно в 
нефтегазовой сфере - отметив, что стороны обсудили возможность формирования единого подхода к тарифам и портовым 
сборам, и что "это обеспечит новую эффективность в работе над совместным проектом". По его словам, "цель Украины - 
вместе с партнерами по ГУУАМ, вместе с соседями, представить ряд проектов, которые бы дали возможность и Украине, и 
Грузии, и нашим соседям увидеть альтернативу в энергообеспечении национальных рынков".

28 февраля. Госдепартамент США распространил годовой отчет по ситуации с правами человека в мире за 2004 
год. В отношении Азербайджана отмечено, что президентские выборы в 2003 году были проведены в условиях серьезных 
правонарушений и были далеки от международных стандартов. В документе также отмечается, что ситуация с правами 
человека в Азербайджане в 2004 году оставалась тяжелой. Власти не расследовали и не наказали виновных в массовых 
избиениях демонстрантов в октябре 2003 года и виновных в пытках и избиениях задержанных активистов оппозиции. Более 
того, многие полицейские, виновные в этих деяниях, были награждены. Продолжают иметь место многочисленные случаи 
незаконного  задержания  и  ареста,  запрета  на  общение  заключенного  с  адвокатами,  преследования  родственников 
политзаключенных и активистов оппозиционных партий. Судебная система остается несвободной и не независимой. Судьи 
выполняют  указания  исполнительной  власти.  Остается  нерешенной  проблема  политзаключенных,  число  которых 
исчисляется  сотнями.  Имеют  место  факты  нарушения  прав  граждан  на  тайну  переписки,  прослушивание  телефонных 
разговоров и слежка за оппонентами властей. Вводятся ограничения на распространение независимых и оппозиционных 
СМИ. Суды налагают на СМИ огромные штрафы. Правительство сохраняет контроль над телевидением и радио. Власти 
запрещают бизнесменам помещать рекламу в оппозиционных СМИ и создают проблемы для фирм, распространяющих 
оппозиционные газеты и журналы. Серьезной проблемой остается ограничение на свободу собраний.

1  марта. На  подъездах  к  Сухуми  совершено  покушение  на  премьер-министра  Абхазии  Александра  Анкваба. 
Машина, в которой ехал премьер, была прошита 17-ю пулями. Премьер-министр в результате нападения не пострадал. Он 
ехал не в своей машине, а в машине недавно назначенного вице-премьера Леонида Лакербая, которая следовала вслед за 
премьерской машиной. Анкваб заявил на пресс-конференции, что «за покушением стоят те, кого не устраивают действия 
новой власти, нового правительства и нового премьера». По его словам, после формирования новое правительство взяло 
курс на борьбу с коррупцией криминальными элементами и, видимо, это кому-то не понравились. Премьер заверил, что 
жесткая борьба против криминальных элементов усилится, правительство не намерено отступать.

1 марта. Грузия выразила сожаление в связи с покушением Александра Анкваба. "Мы осуждаем любые силовые 
действия, и тем более - террористические акты, - заявил государственный министр Грузии по урегулированию конфликтов 
Гиорги Хаиндрава. Отвечая на вопрос о возможных причинах покушения Хаиндрава заявил: "Как мы неоднократно говорили 
и официально заявляли, вмешательство извне в происходящие в Абхазии процессы очень велико. Естественно, речь идет о 
России. И, естественно, произошедший теракт - результат этого вмешательства, - - подчеркнул он, - Там создается почва 
борьбы за незаконную собственность - за то, что было награблено и присвоено в течении этих 12 лет. К сожалению, в этом 
участвуют не только частные или криминальные структуры, но и вполне официальные представители и политической элиты 
России". Он также заявил, что “абсолютно ясно для всех, что к этому никакого отношения не имеет грузинская сторона".

1 марта. В связи с покушением на Премьер-министра Абхазии Александра Анкваба МИД России распространил 
следующее  заявление:  "В  Москве  решительно  осуждают  это  покушение.  В  условиях  недавно  завершившегося 
избирательного процесса в Абхазии он явно нацелен на то, чтобы дестабилизировать нормализовавшуюся там обстановку, 
осложнить  перспективы  грузино-абхазского  урегулирования.  Россия  в  качестве  содействующей  стороны поддерживает 
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стремление  нового  руководства  в  Сухуми  обеспечить  Абхазии  мир,  спокойствие  и  социально-экономическое  развитие, 
приступить к возобновлению переговорного процесса в целях разрешения грузино-абхазского конфликта".

1  марта. Указом  президента  Абхазии  Олег  Аршба  назначен  заместителем  председателя  СГБ.  Ранее  Аршба 
являлся руководителем пагранвойск Абхазии.

1  марта. Государственный  министр  Грузии  по  урегулированию  конфликтов  Гиоргий  Хаиндрава  критически 
отозвался о заявлении внешнеполитического ведомства России в связи с покушением на премьер-министра республики 
Абхазия Александра Анкваба. "Я ознакомился с заявлением министерства иностранных дел Российской Федерации, где 
говорилось,  что  это  покушение  будто  бы направлено  на  срыв грузино-абхазских  переговоров,  и  хочу  заявить,  что  это 
абсолютная глупость, - Никакого отношения этот теракт к грузино-абхазским переговорам не имеет".

1 марта. Добровольцам из Карачаево-Черкесии, погибшим за независимость Абхазии, будет установлен мемориал 
в  республиканском  центре,  а  их  семьям  оказана  материальная  помощь.  Об  этом  сообщил  председатель  абазинской 
общественной организации Уали Евгамуков:  "Во время грузино-абхазского вооруженного конфликта принимали участие 
добровольцы из КЧР разных национальностей - абазины, черкесы, русские, карачаевцы. Тринадцать из них не вернулись 
домой. Группа депутатов Народного собрания КЧР обратилась с  инициативой к  президенту республики увековечить их 
память. Кроме того, 28 февраля исполком "Абаза" провел совместное заседание с представителями других национальных 
движений, где было принято единогласное решение об оказании семьям погибших ежемесячной материальной помощи в 
размере 1 тысячи рублей.

1 марта. "Революция -  не для Армении",  -  заявил в ходе пресс-конференции в Ереване председатель Союза 
армян России и Всемирного армянского конгресса Ара Абрамян. По его словам, попытка осуществления революционного 
сценария в Армении должна быть пресечена. "У нас есть избранный президент, есть Конституция, которой мы и должны 
следовать. Я против "розовых",  "оранжевых" и каких-либо других революций. Мы еще не знаем, к каким последствиям 
приведут эти революции в Грузии и на Украине", - заметил Абрамян.

1 марта. Правительство Грузии намерено привлечь НАТО к мониторингу грузино-российской границе, -  заявил 
сегодня в беседе с журналистами секретарь Совета национальной безопасности Грузии Гела Бежуашвили. По его словам, 
грузинская сторона  работает "в  направлении создания коалиции,  в  состав которой войдут  страны-члены НАТО,  чтобы 
привлечь  эту  организацию  к  процессу  осуществления  наблюдательной  миссии".  Вместе  с  тем  секретарь  грузинского 
Совбеза отметил, что "шансы добиться успеха в этом направлении небольшие, но есть определенная заинтересованность".

1 марта. 558 военнослужащих 1-й бригады 13-го батальона "Шавнабада" вооруженных сил Грузии во главе с 
капитаном  Гиоргием  Шенгелия  сегодня  отправились  в  Ирак  для  участия  в  операциях  коалиционных  сил.  Церемония 
проводов грузинских военнослужащих состоялась на Вазианской военной базе. На проводах присутствовали начальник 
генерального штаба полковник Леван Николеишвили, пожелавший и вместе с тем приказавший военнослужащим вернуться 
из Ирака здоровыми, и и.о. посла США в Грузии Патрисия Молер. Согласно сообщению пресс-службы минобороны Грузии, 
основную задачу грузинского батальона в Ираке составит обеспечение безопасности Миссии ООН в Багдаде и участие в 
других миротворческих операциях. Все отбывшие из Тбилиси сегодня военнослужащие ранее прошли подготовку у военных 
специалистов США в рамках программы "Обучение и оснащение".

1 марта. Группа аджарских студентов и активистов местных неправительственных и общественных организаций 
сегодня вновь провела акцию с требованием о скорейшем выводе российской Батумской военной базы. Участники акции, 
державшие в руках государственные знамена Грузии и транспаранты, образовали живое кольцо вокруг находящегося в 
Батуми штаба российской базы и скандировали лозунги соответствующего содержания.

1 марта. Официальный представитель МИД России Александр Яковенко прокомментировал заявление Министра 
внутренних дел Франции Доминика де Вильпена на конференции в Лионе по противодействию терроризму относительно 
информации об изготовлении в прошлом террористами в Панкисском ущелье химического и бактериологического оружия. 
"В Москве очень серьезно восприняли заявление Министра внутренних дел Франции Доминика де Вильпена, в котором 
приводятся  данные,  полученные  по  каналам  французских  спецслужб.  Эта  информация  подтверждает  неоднократно 
делавшиеся  российской  стороной  предостережения  насчет  того,  что  в  Панкисси  не  только  находят  прибежище 
международные террористы, но оно активно используется для подготовки особо опасных террористических актов", - заявил 
Яковенко.

1 марта. На открывшейся сессии азербайджанского парламента исполнительный секретарь правящей партии "Ени 
Азербайджан"  Али  Ахмедов предложил  контролировать  финансовую  деятельность  политических  партий.  А  депутат  от 
пpопpавительственной  партии  "Отчизна"  Захид  Орудж обвинил  британскую  нефтяную  компанию  British  Рetroleum в 
поддержке оппозиции. По его словам, и ранее транснациональные корпорации осуществляли государственные перевороты 
в ряде стран. Оpудж заявил, что ныне компания BР стала местом концентрации недовольных властями Азербайджана, и 
правительство  Великобритании  использует  в  отношении  Азербайджана  "двойные"  и  даже  "тройные  стандарты".  "Они 
налаживают сотрудничество с оппозицией, оказывают финансовую помощь оппозиционным газетам", - подытожил Оpудж.

2  марта. МИД  Грузии  распространил  заявление  по  поводу  реакции  МИД  России  на  покушение  на  премьер-
министра Абхазии Александра Анкваба. МИД Грузии выразил «удивление реакцией министерства иностранных дел России, 
где российская сторона по непонятным причинам связывает покушение на главу абхазского правительства Александра 
Анкваба  с  перспективами  урегулирования  грузино-абхазского  конфликта».  В  заявлении  отмечается,  что  "вызывает 
обеспокоенность  тот  факт,  что  российская  сторона  искусственно  созданным  положением  ставит  под  сомнение  факт 
возобновления  процесса  переговоров  в  существующем  формате",  и  подчеркивается,  что  МИД  Грузии  "считает 
неприемлемым подобную спекуляцию вокруг процесса урегулирования проблемы Абхазии и высказывает уверенность, что 
Россия как посредник в процессе урегулирования конфликта, должна быть вместе с грузинской стороной заинтересована в 
скорейшем его урегулировании".

2  марта. Еврокомиссия  рекомендовала  интенсифицировать  отношения  Европейского  Союза  с  государствами 
Южного  Кавказа  в  рамках  политики  «нового  соседства».  Как  отмечается  в  послании  Еврокомиссии,  отношения  с 
Азербайджаном, Арменией и Грузией c ЕС должны быть интенсифицированы посредством реализации совместных планов 
действий.  Данное решение было принято на  основе докладов  европейских экспертов  о  политической  и экономической 
ситуации в Грузии, Азербайджане и Армении, а также анализа двусторонних отношений ЕС с этими странами.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

2 марта. Президент Грузии Михаил Саакашвили с официальным однодневным визитом прибыл в Молдавию. В 
аэропорту  Кишинева  его  встретил  президент  Молдовы  Владимир  Воронин.  В  ходе  визита  стороны  обсудят  вопросы 
двусторонних отношений и евроинтеграции Молдавии и Грузии.  Как заявила накануне пресс-спикер президента Грузии 
Алана Гаглоева,  Саакашвили "прибудет в  Молдавию для того,  чтобы выразить солидарность народу республики в его 
борьбе за независимость и в стремлении к  интеграции в Европу".  Кроме того,  в ходе визита в Кишиневе также будет 
обсуждаться  вопрос  повышения  роли  объединения  ГУУАМ.  Гаглоева  также  отметила  значительность  предстоящих  в 
Молдове 6 марта парламентских выборов и подчеркнула, что визит Михаила Саакашвили "не ставит целью поддержку 
какой-либо конкретной политической кандидатуры - наоборот, президент Грузии готов встретится с любым представителем 
различных  политических  сил".  Пресс-спикер  президента  Грузии  также  отметила,  что  "Грузия  исходит  из  принципов 
свободных выборов и независимости, заложенных в Карпатской декларации", и что "Грузия поддерживает территориальную 
целостность Молдовы".

2 марта. Подписание соглашения о транзите войск НАТО через территорию Грузии состоялось в брюссельской 
штаб-квартире альянса. Его подписали генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер и министр иностранных дел 
Грузии  Саломе  Зурабишвили.  Соглашение  предусматривает  возможность  переброски  через  Грузию  воздушным, 
автомобильным и железнодорожным транспортом войск, техники и оборудования, в частности для Международных сил 
безопасности и поддержки (МСБП), развернутых в Афганистане и поставленных под командование НАТО.

2  марта. Государственный  министр  Грузии  по  урегулированию  конфликтов  Гиорги  Хаиндрава  считает 
недопустимым отзыв главы офиса ОБСЕ в Цхинвале Ганчо Ганчева по требованию южноосетинских властей. В заявлении 
госминистра  отмечается,  что  "в  результате  отзыва  представителя  Миссии  ОБСЕ  зона  конфликта  останется  без 
авторитетного международного наблюдателя" и подчеркивается,  что в Тбилиси подобное требование расценивают "как 
крайне неприемлемую попытку дискредитации международной организации и внесения диссонанса в работу мониторинга 
Миссиии ОБСЕ в зоне конфликта, что является продолжением давления, осуществляемого на ОБСЕ со стороны России".

2 марта. Саммит ГУАМ состоится в Кишиневе 22 апреля, сообщил президент Грузии Михаил Саакашвили после 
встречи с президентом Молдавии Владимиром Ворониным. По словам Саакашвили, ГУУАМ становится организацией новых 
демократических государств, ставших на путь европейской интеграции. "У нас нет никакого желания создавать альянсы 
против России. Это не дальновидно и глупо. В наших странах есть довольно зрелые политики, чтобы этого не делать", - 
сообщил президент Грузии. "Мы были бы благодарны великой России за помощь в решении региональных конфликтов", - 
заявил в свою очередь президент Молдавии. Президенты Молдавии и Грузии заявили о том, что настало время объединить 
усилия для решения региональных конфликтов. Воронин и Саакашвили подписали совместную декларацию. Не раскрывая 
до конца ее содержание, они отметили, что этот документ посвящен сотрудничеству в устранении сепаратистских режимов. 
"Этот документ посвящен тем "черным дырам", благодаря которым становится возможным существование сепаратистских 
режимов",  -  сказал,  в  частности,  Воронин.  Саакашвили заявил журналистам,  что в  Абхазии  и Южной Осетии  "оседает 
оружие из Приднестровья, чтобы потом можно было бы им воспользоваться против мирного населения".

2 марта.  Вечером стало известно об убийстве в  Баку главного pедактоpа оппозиционного жуpнала "Монитоp" 
Эльмаpа Гусейнова. По предварительным данным, в сердце и голову журналиста было произведено 5-7 выстрелов из 
пистолета. Ночью на место преступления прибыл начальник Главного управления полиции города Баку Магеррам Алиев. 
На месте происшествия находится все руководство Главного управления полиции города Баку во главе с начальником 
Магеррамом  Алиевым,  его  заместители,  а  также  представители  ряда  посольств,  аккредитованных  в  Баку.  Начальник 
полиции Баку Магеррам Алиев назвал убийство журналиста Эльмара Гусейнова преступлением против государства. "С 
большой долей предположения можно сказать, что кто-то сделал это с целью провокации. Я считаю, что это преступление 
против государства", - сказал он.

2 марта. Председатель Исполкома СНГ Владимир Рушайло прибыл с рабочим визитом в Армению, где намерен 
встретиться  с  политическим  руководством  страны  и  обсудить  ход  реализации  решений  сентябрьского  Саммита  глав 
государств СНГ в Астане. Об этом Владимир Рушайло заявил в ходе встречи с армянскими журналистами в ереванском 
аэропорту "Звартноц". По словам Рушайло, в Ереване также планируется обсудить вопросы проведения мероприятий в 
связи с 60-летием победы в Великой Отечественной Войне. Он также проинформировал, что 18 марта в Минске состоится 
встреча глав МИД стран СНГ, в апреле в Тбилиси состоится совещание глав правительств СНГ, а в конце августа текущего 
года в Казани состоится встреча глав государств СНГ. Касаясь заявления министерства иностранных дел Украины о том, 
что у СНГ нет будущего, Рушайло заявил, что "это риторический вопрос, который не стоит и комментировать". "Сейчас мы 
работаем над реформированием структур Содружества, повышением их эффективности и в этих процессах участвуют все 
страны СНГ", - заметил он.

2 марта.  Лидер оппозиции Армении глава Народной партии и блока "Справедливость" Степан Демирчян провел 
пресс-конференцию,  где  высказался  по  вопросам  внешней  политики.  Он  отметил,  что  основным  направлением 
внешнеполитической  платформы оппозиции является  евроинтеграция.  "Мы выступаем за  евроинтеграцию.  Демократия 
исходит из наших интересов. Мы также высоко оцениваем содействие США по развитию в стране экономики и рыночных 
отношений.  Мы должны развиваться  по  демократическому  пути  -  это  наше будущее",  -  отметил он.  Лидер  оппозиции 
выступил за стратегический союз с Россией, но высказался против таких совместных проектов, как "Имущество взамен 
долга".

2 марта. Президент Армении Роберт Кочарян принял председателя Союза армян России и Всемирного армянского 
конгресса Ара Абрамяна. В ходе встречи стороны обсудили вопросы, касающиеся проведения мероприятий, посвященных 
90-летию Геноцида армян, 1600-летию армянской письменности и Года России в Армении. Абрамян проинформировал, что 
намерен представить  президенту план масштабного обустройства курортного города  Цахкадзор.  Стоимость  программы 
составляет $100 млн.

3 марта. Указом президента Абхазии заместителем секретаря Совета Безопасности назначен капитан первого 
ранга Александр Воинский, который сыграл важную роль в укреплении обороноспособности Абхазии, но последние годы по 
разным причинам был не у дел. Новый состав Совбеза займется вопросами внутренней и внешней политики, обороны и 
безопасности. В первую очередь Совбез займется вопросами укрепления морской границы Абхазии, протяженность которой 
составляет 250 км.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

3 марта. Бывший уполномоченный президента Грузии в регионе Мцхета-Мтианети Георгий Хачидзе назначен на 
пост уполномоченного президента в регионе Самцхе-Джавахети. Хачидзе сменит на этом посту Николоза Николозишвили, 
который вернется к дипломатической деятельности. Отметим, что Николоз Николозишвили ранее являлся послом Грузии в 
Армении.

3 марта. Армения приветствует  любые шаги, направленные на обеспечение энергетической интеграции стран 
Южного Кавказа, а также Турции и Ирана. Об этом заявил министр энергетики Армении Армен Мовсисян, комментируя 
озвученные недавно Анатолием Чубайсом планы РАО "ЕЭС России" по синхронизации энергетик Россия-Азербайджан-
Иран, а также Россия-Грузия-Турция.

3 марта. Состоялось заседание Совета безопасности Азербайджана. На заседании было обсуждено убийство 
главного редактора журнала "Монитор" Эльмара Гусейнова. Президент Ильхам Алиев выразил серьезную обеспокоенность 
в связи с произошедшим событием, потребовал от правоохранительных органов скорейшей поимки убийцы. Он подчеркнул, 
что "убийство журналиста в  Баку является очень серьезной провокацией против государства и власти,  покушением на 
демократическое  развитие  Азербайджана.  “Совершившие  это  преступление  стремились  нанести  удар  по 
сформировавшемуся  на  международной  арене  имиджу  Азербайджана,  преподнести  его  в  качестве  нестабильной, 
недемократической  страны,  в  которой  происходят  террористические  акты,  задушена  и  преследуется  свобода  слова, 
подорвать его авторитет в 2005 году, в год проведения парламентских выборов", - отметил президент.

3 марта. По просьбе правительства Азербайджана, США окажут помощь в расследовании убийства редактора 
журнала  "Монитор"  Эльмара  Гусейнова.  Как  говорится в  сообщении посольства  США в Баку,  4  марта  в  Азербайджан 
прибудет специальный агент ФБР для оказания содействия в проведении расследования этого преступления. Посольство 
США также заявило, что шокировано вестью об убийстве Гусейнова и призвало правительство Азербайджана сделать все 
возможное для расследования убийства Гусейнова и привлечения лиц, совершивших это преступление к правосудию.

3 марта. Президент Азербайджана Ильхам Алиев выступил с заявлением в связи с убийством главного редактора 
журнала  "Монитор"  Эльмара  Гусейнова.  Президент  рассказал,  какие  меры  принимаются  властями  для  скорейшего 
расследования этого преступления. Он увязал убийство журналиста с предстоящими выборами, и в частности с тем, что 
«некоторые  силы  могут  воспользоваться  этим  положением  для  обеспечения  собственных  интересов».  «Этим  могут 
воспользоваться  как  внутренние  силы,  так  и  внешние  круги…совершение  подобных  провокаций,  злодеяний,  конечно, 
вызывает нашу крайнюю обеспокоенность», - подчеркнул президент.

3  марта. Азербайджанский  парламент  утвердил  Соглашение  "О  сотрудничестве  между  правительством 
Азербайджанской  Республики  и  правительством  Исламской  Республики  Иран  в  области  безопасности  и 
правоохранительной  деятельности".  Как  заявил  вице-спикер  парламента  Азербайджана  Зияфет  Аскеров,  данное 
Соглашение  "служит  дальнейшему  развитию  добрососедских  и  дружеских  связей  между  странами,  суверенитету  и 
территориальной целостности обоих государств, повышению эффективности правоохранительных мер, осуществляемых 
для надежного обеспечения безопасности на собственной территории». Согласно документу, стороны будут сотрудничать в 
борьбе с преступлениями, направленными против жизни, здоровья, прав и свобод, достоинства человека, с незаконным 
оборотом наркотиков и психотропных веществ.

3  марта. Компания  "Армросгазпром"  стала  победителем  тендера,  объявленного  в  конце  прошлого  года,  на 
строительство участка Мэгри-Каджаран газопровода Иран-Армения. Об этом в ходе пресс-конференции заявил министр 
энергетики Армении Армен Мовсисян. При этом министр особо подчеркнул, что подрядчиком проекта является иранская 
компания "Санир", которая и займется поставкой труб и оборудования. По его словам, в ходе недавнего визита в Иран он 
удостоверился в том, что "все технические, проектные, а также геологические и картографические работы завершены". 
Министр проинформировал, что в конце марта начнутся работы и прокладка траншей, а в июне перевозка труб в Армению и 
их монтаж.

3  марта. Глава  РАО  "ЕЭС  России"  Анатолий  Чубайс  не  обращался  к  правительству  Армении  по  вопросу 
возможной  покупки  ЗАО "Распределительные  сети  Армении"  у  британского  торгово-промышленного  концерна  "Midland 
Resourses Holding LTD". Об этом заявил министр энергетики Армении Армен Мовсисян. Министр подчеркнул, что договор 
между  правительством Армении  и  британским концерном  предусматривает  согласие  правительства  страны на  случай 
продажи энергосетей третьей стороне. Мовсисян также пояснил, что "энергетическая политика правительства состоит в 
том, чтобы исключить возможность создания монополий… Естественно, мы не можем идти против нашей политики, и будем 
избегать возможности создания монополий".

3  марта. Процесс  осуществления  структурных  реформ СНГ  обсудили  президент  Армении  Роберт  Кочарян  и 
исполнительный секретарь  СНГ Владимир Рушайло.  В ходе встречи  Владимир Рушайло предоставил информацию об 
организации предполагаемых  в  этом году  саммитов  стран  СНГ.  Сегодня  же  Рушайло  был принят  премьер-министром 
Армении Андраником Маргаряном.

4  марта. В  центре  Тбилиси  была  проведена  мирная  акция,  организованная  армянскими  и  грузинскими 
молодежными  организациями  и  объединившая  более  200  молодых  людей.  Молодежь  собралась  около  Грузинской 
Православной церкви Сиони, расположенной неподалеку от Армянской церкви Норашен и завершила акцию в Армянской 
церкви  Сурб  Геворг.  Грузинская  молодежь  объединилась  с  армянской  в  мирной  акции  с  целью  выражения  своего 
несогласия с действиями грузинского духовенства, направленные на захват Армянских церквей и для подтверждения того, 
что  не  все  грузины  придерживаются  захватнической  позиции.  Армянская  Епархия  в  Грузии  надеется  на  разрешение 
проблематичной ситуации, связанной с церквями Норашен и Сурб Ншан на высшем уровне, во время встречи Католикоса 
Всех Армян Гарегина II и Патриарха Грузии - Илии II.

4  марта. "У  СНГ  есть  правовая  база,  утвержденная  главами  государств  и  высказывать  какие-то  сомнения  о 
будущем этой  организации  нет  оснований",  -  заявил на  пресс-конференции в  Ереване  председатель  исполнительного 
комитета  СНГ,  исполнительный секретарь  СНГ Владимир Рушайло.  Вместе с  тем он отметил,  что есть  определенные 
вопросы, связанные с выполнением принятых в рамках СНГ решений. "Наверное, тот устав, который был принят, должен в 
перспективе дорабатываться, в него должны вноситься какие-то дополнения, изменения", - заметил Рушайло. Он подробно 
проинформировал о встречах с руководством Армении. В частности, по его словам, обсуждались вопросы реформирования 
структур Содружества и выполнения решений сентябрьского саммита глав государств СНГ. По словам исполнительного 
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секретаря  СНГ,  главы  государств  Содружества  обозначили  несколько  приоритетных  направлений  деятельности 
организации. В первую очередь это экономическая интеграция. Другим важным направлением Рушайло назвал вопросы 
обеспечения  безопасности,  борьбы  с  терроризмом,  преступностью,  незаконным  оборотом  наркотиков.  В  числе 
приоритетных  направлений  Рушайло  указал  гуманитарное  сотрудничество.  По  словам  Рушайло,  гуманитарное 
сотрудничество важное направление еще и потому, что одним из его составляющих является проведение наблюдений за 
выборами в странах СНГ. Эта работа требует более качественного подхода, усовершенствования методик, более тесного 
взаимодействия, отметил исполнительный секретарь СНГ.

4 марта. "Те  технологии,  которые отрабатывались  западно-европейскими институтами в  течение  длительного 
времени позволили определенным образом повлиять на ситуацию в странах СНГ", - заявил в Ереване исполнительный 
секретарь СНГ Владимир Рушайло, комментируя вопрос - имеет ли смысл существование СНГ "после цветных и цветочных 
революций в Грузии и на Украине". Вместе с тем он отметил, что не хочет драматизировать ситуацию. "Мы не астрологи, 
поэтому гадать не будем. Будущее покажет. Но, видимо, есть целый ряд сигналов, на которые мы должны каким-то образом 
отреагировать", - отметил Рушайло. В связи с этим исполнительный секретарь СНГ выразил необходимость в развитии 
гуманитарного  сотрудничества,  одним  из  составляющих  которого  является  наблюдение  за  выборами.  По  его  словам, 
необходимо быть более подготовленными к наблюдению за выборами.

4 марта. Очередная акция с требованием вывода российских военных баз с территории Грузии проходит сегодня в 
Аджарии.  Несколько  сотен  представителей  местного  студенчества,  неправительственных  и  общественных  организаций 
собрались сегодня около штаба российской Батумской базы. Участники акции держат плакаты с надписями "Иван, иди 
домой!" и скандируют лозунг "Уходите!". Они заявляют, что не прекратят подобных акций до полного вывода российских баз 
из Грузии.

4 марта. МИД России прокомментировал ситуацию вокруг российских баз в Грузии. В заявлении отмечается, что 
"российская сторона по различным каналам неоднократно доводила до Тбилиси серьезную озабоченность той обстановкой, 
которая  в  результате  действий  грузинских  властей  сложилась  вокруг  находящихся  на  территории  Грузии  российских 
военнослужащих".  "Прежде всего  это  касается сохраняющихся  проблем с  визовым обеспечением российских  военных, 
направляющихся  для  прохождения  службы  в  Грузию.  Немалые  трудности  тем  самым  создаются  и  для  семей 
военнослужащих, что придает ситуации гуманитарный аспект… Имели место случаи попыток затруднить функционирование 
российских  военных  баз  путем  проведения  пикетов  и  демонстраций.  В  заявлениях  отдельных  грузинских  политиков 
содержатся провокационные призывы к перекрытию коммуникаций и систем обеспечения российских военных баз. Судя по 
всему, грузинская сторона, избрав подобную, явно выходящую за цивилизованные рамки линию поведения в отношении 
российских военнослужащих, рассчитывает таким образом обострить обстановку и осложнить переговорный процесс по 
военным вопросам", - отмечается в заявлении.

4  марта. Находящийся  в  Италии  с  официальным  визитом  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  призывал 
итальянских  бизнесменов  вкладывать  инвестиции  в  грузинскую  экономику.  "Грузия  привлекательна  для  итальянских 
бизнесменов с точки зрения капиталовложений, -  заявил президент,  -  Грузия - быстро развивающаяся страна, которая 
эффективно  борется  с  коррупцией  и  имеет  успехи  в  этом  направлении".  На  форуме  также  выступили  министры 
экономического  развития  и  сельского  хозяйства  Грузии  Алекси  Алексишвили  и  Михаил  Свимонишвили,  которые 
предоставили собравшимся представителям итальянского бизнеса подробную информацию о налоговой системе Грузии, 
приоритетных направлениях развития сельского хозяйства страны и т.д. В свою очередь, присутствовавшие итальянские 
бизнесмены  выразили  заинтересованность  банковским  сектором  Грузии,  приватизацией  промышленных  объектов  и 
производством грузинского вина. По итогам форума президенты торгово-промышленных палат Грузии и Италии подписали 
соглашение об экономическом сотрудничестве.

4 марта. Министр обороны Армении Серж Саркисян встретился сегодня с делегацией, возглавляемой первым 
заместителем  командующего  Северо-кавказским  военным  округом  генерал-лейтенантом  Александром  Постников-
Стрельцовым.  Министру  обороны был представлен  новый  глава  Закавказского  контингента  российских  войск  генерал-
майор  Александр  Беспалов.  Саркисян  поблагодарил  уже  бывшего  главу  российских  войск  в  Закавказье  Алескандра 
Студеникина за добросовестную службу и пожелал ему дальнейших успехов. В ходе встречи стороны затронули вопросы 
нынешнего  этапа  развития  армяно-российского  военного  сотрудничества.  "Наши  отношения  развиваются  весьма 
динамично",  -  отметил в  этой  связи Серж Саркисян.  Обсуждались  также  вопросы боевого дежурства,  боеготовности  и 
обеспечения жильем офицерского состава.

5 марта. Президент  Абхазии  Сергей  Багапш подписал указы о назначении руководителей  подведомственных 
Кабинету  Министров  органов  государственного  управления.  Зоя  Авидзба  назначена  начальником  Управления 
государственной статистики; Константин Бигвава -  начальником Управления капитального строительства;  Роман Дбар - 
начальником Государственной экологической службы; Петр Казанба - начальником Управления по геологии, геодезии и 
картографии;  Георгий  Ануа  -  начальником  Управления  по  землепользованию  и  землеустройству;  Марина  Аршба  - 
начальником Государственного  управления  по  строительству  и  архитектуре;  Вадим Бжания  -  начальником Управления 
охраны историко-культурного наследия; Роман Гвинджия - начальником Государственного архивного управления; Левард 
Барциц - начальником Государственной гидрометеорологической службы; Александр Небадзе - начальником Управления по 
государственному  техническому  надзору;  Гиви  Микаа  -  начальником  Управления  "Абхазэнергонадзор";  Эрик  Аншба  - 
начальником Государственной ветеринарной службы; Альберт Агрба назначен начальником Государственной карантинной 
инспекции.

5  марта. Премьер-министр  Абхазии  Александр  Анкваб  принял  представителя  МИД  России  в  Сочи  Анатолия 
Шостака.  В  ходе  встречи  речь  шла  о  вопросах,  связанных  с  выдачей  российских  загранпаспортов  жителям  Абхазии. 
Абхазский премьер подчеркнул, с российской стороны в этом вопросе не было никаких препятствий, а задержки с выдачей 
паспортов  чаще  всего  связаны  с  действиями  абхазской  стороны.  Анкваб  назвал  обоснованными  жалобы  граждан  на 
несвоевременное  получение  ими  гражданства  и  паспортов.  "Плохо  отрегулированы  вопросы  технического  характера, 
связанные  с  взаимодействием  общественных  организаций  и  официальных  структур  Абхазии",  -  считает  Анкваб.  "Мы 
попытаемся  по  рекомендации  МИД  России  создать  здесь  центр  или  орган,  в  котором  будет  аккумулироваться  вся 
информация в этом направлении",  -  сказал премьер-министр.  Контроль за процессом выдачи проживающим в Абхазии 
российским гражданам загранпаспортов будет возложен на вице-премьера Леонид Лакербая.
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5 марта. РАО "ЕЭС России", владеющая 75% тбилисской энергораспределительной компании ТЭЛАСИ, планирует 
назначить  нового  генерального  директора  этой  компании.  В частности,  как  сообщил замглавы правления  РАО Андрей 
Раппопорт, речь идет о Сергее Капля, который "до этого работал в России, закончил Московский энергетический институт". 
Со  времени  приобретения  РАО  "ЕЭС  России"  75%  ТЭЛАСИ  у  американской  AES  в  2003  году  тбилисскую 
энергораспределительную компанию возглавляет Дангирас Миколаюнас.

7  марта. Президент  Армении  Роберт  Кочарян  принял  спикера  латвийского  Сейма  Ингриду  Удре.  Удре 
проинформировала, что Латвия намерена уделять большое внимание взаимоотношениям с принявшими на вооружение 
путь евроинтеграции странами Южного Кавказа, в частности, с Арменией. В свою очередь, Роберт Кочарян отметил, что 
намерение Армении интегрироваться в европейскую семью очень серьезное. По словам президента, пройденный Латвией в 
этом процессе путь продолжает оставаться в центре заинтересованности Армении. Кочарян также счел примерным опыт 
сотрудничества  трех  прибалтийских  государств,  отметив,  что  его  применение  в  южно-кавказском регионе  может  стать 
залогом  стабильности  и  мирного  взаимодействия.  Сегодня  же  спикера  латвийского  Сейма  принял  премьер-министр 
Андраник Маргарян.  Стороны обсудили возможности обмена опытом в вопросе евроинтеграции.  Латвийская делегация 
прибыла в Армению по приглашению председателя парламента Артура Багдасаряна.

7 марта. В Грузию прибыла делегация представителей НАТО во главе с Джеймсом Маком, которые в течение 
недели  будут  оценивать  ход  выполнения  программы  индивидуального  партнeрства  Грузии  с  Североатлантическим 
альянсом (IPAP). В частности, эксперты НАТО ознакомятся с уровнем подготовки грузинских военнослужащих и технической 
оснащенностью вооруженных сил Грузии, а также проведут встречи с высшим руководством министерства обороны страны 
на предмет хода реформ, протекающих в этом ведомстве в рамках IPAP.

7 марта. Занимающийся строительством морского нефтяного терминала в Кулеви международный консорциум 
намерен инвестировать в  развитие  портового  и  железнодорожного хозяйства Грузии  1  миллиард долларов,  -  сообщил 
представитель  консорциума  Дэвид  МакКранор.  Как  отметил  МакКранор,  в  дальнейшие  планы  инвесторов  входит  как 
увеличение объемов транспортировки нефти и нефтепродуктов, так и строительство инфраструктуры для отправки морем 
металлов, угля, зерна и других грузов, а также планируется строительство терминала для сжиженного газа. Параллельно 
будут осуществляться инвестиции в развитие грузинской железной дороги с целью увеличения ее пропускной способности. 
Также планируется привлекать грузы из России в случае задействования абхазского участка Транскавказской железной 
дороги. Главой консорциума является Бадри Патаркацишвили.

9 марта. Армения не преследует цель вступления или получения статуса наблюдателя в организации ГУУАМ. Об 
этом, отвечая на соответствующий вопрос журналиста, заявил министр иностранных дел Армении Вардан Осканян. По его 
словам, ГУУАМ объединяет круг вопросов и демонстрирует подходы, не соотносящиеся с подходами Армении.

9  марта. Президент  Ирана  Мохаммад Хатами  направил сегодня  послание  своему  азербайджанскому коллеге 
Ильхаму Алиеву, в котором отметил важность консультаций официальных представителей двух стран в деле укрепления и 
повышения уровня отношений Тегерана и Баку. В своем послании Хатами также поблагодарил президента Азербайджана 
за поздравления по случаю 26-й годовщины победы Исламской революции в Иране.

10 марта. Указом президента Абхазии Нугзар Логуа назначен министром культуры. Другим указом президента 
Индира Варданиа назначена министром образования Абхазии.

10 марта. Как "акт государственного терроризма со стороны России" охарактеризовала смерть Аслана Масхадова 
грузинская  оппозиционная  партия  "Объединение  национальных  сил  -  Консерваторы",  лидеры которой  на  сегодняшней 
пресс-конференции  в  парламенте  Грузии  почтили  память  чеченского  лидера  минутой  молчания  и  выразили 
"соболезнования  чеченскому  народу  в  связи  с  трагической  гибелью  президента  Чечни  Аслана  Масхадова".  "Все 
международное сообщество должно дать жесточайшую оценку этому политическому убийству, совершенному в тот момент, 
когда идет речь о мирном урегулировании", - заявил лидер "консерваторов" депутат парламента Грузии Коба Давиташвили. 
"

10 марта. Сегодня фракция парламента Грузии "Правая оппозиция" (представляет оппозиционную партию "Новые 
Правые - Промышленники") распространила заявление, в котором выражает полную поддержку проекту постановления о 
выводе российских военных баз с территории Грузии. В заявлении подчеркивается, что "с грузинской стороны должна быть 
исключена всякая возможность того, чтобы предметом обсуждения на переговорах стал вопрос о превращении этих баз в 
антитеррористические центры".  "В таком же контексте должен рассматриваться вопрос о  приватизации магистрального 
газопровода. Одновременно "Правая оппозиция" категорически требует от правительства Грузии начать процедуру выхода 
страны из СНГ, и считает целесообразным как можно скорее поставить вопрос о выводе российских миротворческих сил из 
конфликтных зон на территории Грузии.

10 марта. На пленарном заседании парламента Грузии единогласно (158 голосов "за") принято постановление "О 
российских военных базах, дислоцированных в Грузии". В документе подчеркивается, что "парламент Грузии убежден, что 
вывод российских военных баз  с территории Грузии будет содействовать утверждению безопасности и стабильности в 
регионе, также как и оздоровлению и нормализации грузино-российских отношений".

11 марта. Министр иностранных дел России Сергей Лавров прокомментировал постановление парламента Грузии 
о выводе российских баз с территории страны. Он заявил, что "мы осуществляем наши контакты с исполнительной властью 
в Грузии". "Исполнительная власть Грузии не поддерживала намерение парламента Грузии принимать какие-то решения по 
базам до того, как состоятся переговоры в течение ближайших двух месяцев… Что касается нашей переговорной позиции, 
то переговоры ведутся между двумя сторонами по вопросам, касающимся сроков, порядка функционирования военных баз 
и финансовой стороны дела, потому что вывод сопряжен, разумеется, с определенными расходами", - отметил министр. Он 
также напомнил, что когда между Россией и Грузией достигалась договоренность в Стамбуле о поиске развязки по этим 
вопросам,  там  была  упомянута  готовность  ряда  стран-членов  ОБСЕ оказать  финансовое  содействие  этому  процессу. 
"Будем на эту тему также разговаривать", - резюмировал Лавров.

11 марта. Премьер-министр Армении Андраник Маргарян принял 11 марта правительственную делегацию Грузии 
под  руководством  премьер-министра  этой  страны  Зураба  Ногаидели.  В  состав  грузинской  делегации  вошли  министр 
финансов,  а  также  заместители  министров  иностранных  дел,  обороны,  энергетики,  экономического  развития  и  другие 
официальные лица. В ходе встречи премьеры двух страны отметили, что углубление сотрудничества между Арменией и 
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Грузией  в  контексте  евроинтеграционных  процессов  после  включения  двух  стран  в  программу  ЕС  "новые  соседи" 
становится  еще  актуальнее.  Стороны  сошлись  во  мнении,  что  более  тесное  сотрудничество  в  международных  и 
региональных  организациях  исходит  из  интересов  двух  стран.  Армянская  сторона  выразила  удовлетворение 
договоренностью между Россией и Грузией об открытии движения по железнодорожной паромной переправе порт "Кавказ"-
Поти.  Стороны  приняли  решение  продолжить  работу  армяно-грузинской  межправительственной  комиссии  под 
председательством двух премьеров. Ногаидели отметил, что его страна заинтересована строительством газопровода Иран-
Армения  и  обсуждает  возможность  транзитной  переправки  газа  по  маршруту  Иран-Армения-Грузия.  В  ходе  встречи 
армянская сторона подняла вопрос неуважительного отношения к армянским церквям в Грузии.

11 марта. Президент Армении  Роберт Кочарян провел рабочую встречу с премьер-министром Грузии Зурабом 
Ногаидели.  В  ходе  встречи  были обсуждены вопросы,  касающиеся  энергетики  и  грузоперевозок,  а  также  организации 
приграничной  торговли.  Стороны  коснулись  также  процесса  урегулирования  региональных  конфликтов  и  перспектив 
формирования регионального сотрудничества.

12 марта "Парламент принял немного резкую резолюцию по российским базам, но, я не теряю надежды в то, что 
мы цивилизованным путем достигнем такого соглашения, где и интересы России не будут ущемлены, но и суверенитет 
Грузии будет защищен до конца", - заявил президент Грузии Михаил Саакашвили на встрече с журналистами региональных 
телевидений. "Я думаю, что в связи с базами мы достигнем определенного соглашения. У нас четкая позиция" – подчеркнул 
он. Президент сообщил, что в пятницу в Москву вылетела делегация Грузии, которая обсудит с российской стороной сроки и 
условия вывода баз. "Я думаю, что российская сторона подает определенные сигналы. Я не теряю надежду и, возможно, 
это перерастет  в  совместную дипломатическую победу России и Грузии.  Я не хочу чтоб кто-нибудь или проиграл или 
потерпел поражение. Обе стороны должны остаться в выигрыше" -заявил президент Грузии.

12 марта. "Союз армянских общественных организаций Самцхе-Джавахк", "Культурно-спортивный союз Армянской 
молодёжи" и "Национальное движение Джавахк" объединились и создали общественный союз " Единый Джавахк". Целью 
нового союза является защита армянства в Джавахке. Согласно источнику,  13-го марта в Ахалкалаки состоится митинг 
против демографических изменений,  направленных против  армянского  населения этого региона.  В частности,  "Единый 
Джавахк"  выступает за принятие грузинским парламентом закона о  защите прав национальных меньшинств Грузии;  за 
усиление значения властей местного и регионального значения; против вывода российских баз из Джавахка, поскольку они 
представляют  фактор  стабильности  и  играют  важную  экономическую  роль  в  регионе,  так  как  являются  крупным 
работодателем.

12 марта. Проектом века назвал президент Грузии Михаил Саакашвили строительство автотрасс, связывающих 
Тбилиси  с  югом  страны,  в  частности  армянонаселенным  городом  Ахалкалаки.  По  его  словам,  осуществление  этого 
"исторического проекта" позволит полностью оживить регион. "Полностью отрезанная Южная Грузия в течении двух часов 
свяжется с  Тбилиси",  -  отметил Саакашвили. При этом,  он заявил, что после вывода российских баз  населению этого 
региона ничего не грозит,  и оно будет трудоустроено. Президент сообщил, что в Ахалкалаки планируется осуществить 
целый ряд мини-проектов.

12 марта. Перед отлетом в Тбилиси в ереванском аэропорту "Звартноц" премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели 
заявил‚ что в ходе встречи с армянскими властями были обсуждены перспективы сотрудничества между двумя странами в 
транспортной сфере, приграничной торговли. Грузинский премьер также проинформировал, что был обсужден и вопрос 
строительства газопровода Иран-Армения, а также его дальнейшая прокладка по территории Грузии на Украину. "Если 
сегодня Грузия является для Армении транзитной с точки зрения поставок газа, то в перспективе Армения может стать 
транзитной  страной  для  Грузии",  -  отметил  он.  Премьер-министр  Грузии  также  заявил,  что  для  задействования 
железнодорожной  паромной  переправы  порт  "Кавказ"  -  Поти  необходимо  решить  множество  технических  вопросов  с 
грузинской  стороны.  "Этому  проекту  будет  оказана  всяческая  поддержка.  Думаю,  что  для  эффективности  проекта, 
необходимо подключить российские коммерческие структуры", - отметил Зураб Ногаидели. По его словам, в мае или июне 
текущего года в Ереване начнет свою работу межправительственная комиссия по экономическому сотрудничеству между 
Грузией и Арменией, в ходе которой "все эти вопросы будут детально обсуждены".

12 марта. Комментируя итоги визита своего грузинского коллеги в Ереван‚ премьер-министр Армении Андраник 
Маргарян заявил, что были обсуждены несколько блоков вопросов, в частности, госдолг Грузии Армении, транспортные 
вопросы, авиация, приграничная торговля. Касаясь газопровода Иран-Армения, Маргарян отметил, что армянская сторона 
выслушала  предложения  грузинской  делегации  и  в  дальнейшем  этот  вопрос  будет  стоять  в  повестке  двусторонних 
отношений.  "Мы должны решить наши минимальные задачи  -  построить  газопровод.  Уже после  этого,  если  возникнет 
вопрос переправки иранского газа через Грузию на Украину,  естественно,  мы не проявим безразличие,  поскольку этот 
проект решает и вопрос безопасности Армении", - заявил армянский премьер. При этом он отметил, что до сих пор не ясны 
сроки выполнения этого проекта. "Это очень дорогой проект, который стоит порядка $180 млрд долларов. Есть страны, 
которые заинтересованы, но пойдут ли они на осуществление этой программы, пока еще вопрос",  -  отметил Маргарян. 
Касаясь вопроса госдолга Грузии Армении, Андраник Маргарян заявил, что часть грузинского долга, по просьбе Парижского 
клуба,  была  реструктуризована  в  государственный,  остальные  $4,4  млн  составляет  задолженности  по  энергетике.  По 
словам премьера, Грузия утверждает, что "мы должны порядка $3 млн - $4 млн за транзит туркменского газа через Грузию в 
Армению.  Этот  вопрос  пока  не  решен",  отметил  министр.  Что  касается  задержек  грузов  на  азербайджано-грузинской 
границе, то Маргарян заявил, что подписанное между Грузией и Азербайджаном соглашение о том, что Грузия не должна 
предоставлять свою территорию для переправки из Азербайджана грузов, предназначенных для Армении, противоречит 
международным нормам. "Мы должны провести работы на международном уровне, чтобы это решение не нанесло вреда 
Армении", - заявил премьер, добавив, что на данный момент скопившихся на границе грузов нет.

12 марта. В  ходе парламентских обсуждений в  Грузии по вопросу о  выводе российских военных баз  из этой 
страны  депутаты  армянской  национальности  проявили  разные  подходы.  Депутат  грузинского  парламента  армянского 
происхождения Гамлет Мовсисян не принял участия в голосовании, Мелик Раисян покинул зал заседаний, Айк Мелитонян 
проголосовал  "за",  а  Энзель  Мкоян  и  Ван  Байбуртян,  выразив  до  голосования  свою  отрицательную  позицию, 
демонстративно не приняли участия в голосовании.

12 марта. Азербайджан рассматривает силовой путь решения нагорно-карабахского конфликта как крайний метод. 
Об  этом  заявил  сегодня  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев на  церемонии  в  честь  13-й  годовщины  создания 
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внутренних войск МВД республики. Алиев заявил, что Баку надеется все же на мирное решение проблемы и до последнего 
готов вести переговоры: "Ясно, что война - это гуманитарная катастрофа. Но мы должны освободить свои земли и никому 
их не отдадим". По словам президента Азербайджана, Баку не пойдет на уступки армянской стороне в вопросе становления 
территориальной  целостности  республики.  При  этом  он  готов  гарантировать  безопасность,  как  армянского,  так  и 
азербайджанского населения Нагорного Карабаха.

13 марта. Президент Грузии освободил от занимаемых должностей всех руководителей полиции региона Шида 
Картли. "Генеральная прокуратура представила достоверные данные следствия о том, что руководство краевой полиции 
региона Шида Картли в полном составе было замешано в контрабанде вместе с сепаратистами Цхинвальского региона. Все 
руководство  полиции  отстранено  от  занимаемых  должностей",  -  сказал  Михаил  Саакашвили  после  чрезвычайного 
заседания Совета национальной безопасности Грузии. По фактам причастности должностных лиц к контрабанде грузов в 
Цхинвальском регионе  возбуждены уголовные  дела.  Некоторые  из  начальников  районных  отделений  задержаны и  до 
завершения следствия помещены в камеры предварительного заключения генеральной прокуратуры Грузии. По словам 
главы государства, он лично будет руководить расследованием.

13  марта. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  после  специального  совещания  Совета  национальной 
безопасности Грузии заявил об отставке руководства шида-картлийской полиции в лице начальника краевой полиции Алеко 
Сухиташвили  и  его  заместителей  Нодара  Далакишвили  и  Резо  Клдиашвили.  Президент  подчеркнул,  что  "генеральная 
прокуратура представила достоверные данные следствия о том, что руководство краевой полиции региона Шида Картли в 
полном составе было замешано в контрабанде вместе с сепаратистами Цхинвальского региона",  и поручил главе МВД 
Грузии Вано Мерабишвили "вычистить" коррумпированных полицейских, а генеральному прокурору Зурабу Адеишвили - 
довести до конца следствие по всем делам. Новым руководителем краевой полиции региона Шида Картли стал Владимир 
Джугели, который ранее возглавлял специальное оперативное подразделение МВД Грузии. Нового главу краевой полиции 
сегодня уже представил сотрудникам в Гори заместитель министра внутренних дел Грузии Бидзина Брегадзе.

13 марта. В Ахалкалаки состоялся митинг, в котором приняли участие порядка 10 тысяч человек. Митингующие 
выступали также против вывода российской военной базы из Ахалкалаки, поскольку она является фактором стабильности и 
экономического благополучия для жителей региона. По инициативе организаторов акции состоялся сбор подписей в адрес 
президента Михаила Саакашвили и грузинского парламента с требованиями к парламенту Грузии признать Геноцид армян 
1915-го года; снять запрет о преподавании истории Армении в Грузии в армянских школах, снять запрет на проведение 
экскурсий для школьников армянских школ в Армении; принять закон о защите прав национальных меньшинств в Грузии; 
ввернуть полномочия по предоставлению административных услуг (например, паспортный стол) в Ахалкалаки. Согласно 
источнику, организаторы митинга ожидают ответа на вышеперечисленные вопросы до 31 марта текущего года.

Россия должна наконец определиться со своей военно-
политической линией в Закавказье

Михаил Александров
На днях верховный главнокомандующий объединенными вооруженными силами НАТО в Европе американский 

генерал Джеймс Джонс сделал важное заявление о целях военно-политической стратегии США в Закавказье. Выступая на 
слушаниях  в  комитете  по  вооруженным силам сената  США,  Джонс  заявил:  "Кавказ  в  возрастающей степени является 
важным  для  наших  интересов…  Этот  регион  является  ключевой  географической  точкой  в  процессе  распространения 
демократии и рыночной экономики в страны Центральной и Юго-Западной Азии". Подчеркнув важную роль, которую США 
отводят  "передовому  базированию"  своих  вооруженных  сил  в  различных  регионах  мира,  генерал  сообщил,  что  "в 
дополнение  к  сохранению наших традиционных  линий  коммуникаций  и  доступа  мы ищем доступ к  новым объектам и 
свободе транзита к Черному морю, Кавказу, Ближнему Востоку и Африке для продвижения американских национальных 
интересов".

В  этом  заявлении  сразу  же  бросается  явное  противоречие.  С  одной  стороны‚  стороны  генерал  заявил  о 
“распространении  демократии“  в  регионе‚  с  другой‚  подчеркнул‚  что  делается  это  с  целью продвижения  американских 
национальных интересов‚ чему отвечает концепция “передового базирования“ американских вооруженных сил. Из этого 
можно  сделать  вывод‚  что  именно  национальные  интересы  США  диктуют  необходимость  развертывания  военного 
присутствии в Закавказье‚ а демократическая фразеология используется просто для прикрытия этой экспансионистской 
программы.  Ведь  США  сами  определяют‚  кто  “демократ“‚  а  кто  –  нет.  Если  даешь  разрешение  на  базы  –  значит 
демократ‚ если нет – значит диктатор. А что действительно происходит в стране их мало волнует. У них в свое время в 
демократах  побывали и  Пиночет‚  и  Самоса  и  дюжина  других  людоедских  режимов.  Сейчас  главным демократом стал 
Саакашвили‚  пришедший  к  власти  при  помощи  государственного  переворота  и  установивший  в  Грузии  классический 
диктаторский режим. Просто – потому что Саакашвили ратует за скорейшее вступление своей страны в НАТО и выступает 
за быстрейший вывод из Грузии российских военных баз. Вот и Джонс‚ явно имея ввиду Грузию заявил: “"Несмотря на то, 
что Кавказ разрывается от этнических конфликтов и поражен коррупцией и преступностью, в минувшем году в ряде частей 
этого региона достигнуто замечательное продвижение к демократии и устойчивости власти".

Каковы же  национальные интересы США в регионе? По  словам Джонса –  это  нефть.  "На  каспийскую нефть, 
идущую через Кавказ, в ближайшие пять лет может приходиться до 25% общемирового прироста производства нефти", -  
сообщил генерал, добавив, что по оценке американских военных, "кавказские углеводороды обеспечат диверсификацию 
источников  энергии  для  Европы".  Но  можно  ли  всерьез  верить  этому  заявлению.  Ведь  высокий  процент  прироста 
производства нефти‚ при условии‚ когда в остальном мире добыча не растет‚ может быть достигнут за счет относительно 
малого роста нефтедобычи. Получается просто манипуляция фактами. Ведь всем известно‚ что максимальная мощность 
трубопровода Баку-Тбилиси-Джейхан всего 50 млн тонн в год. Это – капля в море от мирового потребления. Да и хватит то 
ее всего на 9 лет. Ни к какой диверсификации нефтепоставок это‚ конечно‚ не приведет.

Зачем‚  же  генерал  лукавит?  Думается  затем‚  чтобы  скрыть  истинные  военно-политические  интересы  США  в 
Закавказье. Как неоднократно указывал наш институт‚ США преследуют в регионе следующие цели: создание плацдарма 
для военной агрессии против Ирана‚  военное окружение России и в боле отдаленной перспективе – создание военной 
угрозы Китаю с Запада. Все три государства числятся в планах Пентагона как реальные или потенциальные противники.
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Таким образом‚ заявление Джонса окончательно прояснило истинные цели США на Кавказе. То‚ о чем Институт 
стран СНГ предупреждал с ноября 2003 года‚ когда в Грузии произошел государственный переворот‚ начинает наконец 
осознаваться  представителями  российских  верхов.  Об  этом  свидетельствует‚  например‚  высказывание  председателя 
Комитета  Госдумы  по  международным  делам  Константина  Косачева‚  известного  своими  прозападными  взглядами  и 
сторонника интеграции в различные европейские структуры. Даже он вынужден был отметить‚ что " генерал фактически 
впервые  признал  то,  что  США  распространяют  и  обеспечивают  демократию  с  помощью  расширения  своего  военного 
присутствия  в  различных  регионах  земного  шара".  По  его  словам,  "генерал  проговорился  и  подтвердил  тем  самым 
истинные намерения американцев в этом регионе, которые до этого тщательно скрывались".

Отрадно видеть‚ что г-н Косачев начинает мыслить самостоятельно‚ а не под влиянием пропагандистских штампов 
начала 90-х годов. К сожалению он не предложил ничего‚ что Россия могла бы сделать для отстаивания своих интересов в 
Закавказье. В конце концов‚ Кавказ – это зона жизненно важных интересов России и‚ в отличие от США‚ находится у нас под 
боком. В праве ли мы позволять американцам творить‚ что они хотят в этом ключевом для нас регионе? Тем более что 
политические‚ дипломатические и силовые рычаги воздействия на этот регион у нас имеются‚ и не малые.

Поэтому не понятно‚ почему не предпринимаются меры противодействия американской экспансии в Закавказье. 
Хотелось бы‚ в частности‚ услышать комментарий российского МИД о выступлении Джонса. Можно было бы заявить‚ что 
военное  присутствие  США  и  НАТО  в  Закавказье  несет  прямую  угрозу  интересам  безопасности  России.  Что  такое 
присутствие  будет  оказывать  дестабилизирующее влияние  на  ситуацию в  регионе  и приведет  к  возникновению новых 
разделительных линий. Что оно затруднит и надолго отодвинет урегулирование межэтнических конфликтов в регионе: в 
Абхазии‚ Южной Осетии и Нагорном Карабахе. Что‚ наконец‚ оно может привести к всплеску террористической активности в 
Закавказье‚  так  как  туда  устремятся  международные  террористы  для  нанесения  ударов  по  американским  военным 
интересам.

Порасторопней  надо  действовать  российским  дипломатам  и  в  региональных  организациях  – 
ОДКБ‚  ШОС‚  “Кавказской  четверке“.  Необходимо  созвать  специальное  заседание  этих  организаций  и  принять 
заявления‚ выражающие озабоченность намерениями США. Там же где заявления принять не удастся‚ то просто публично 
зафиксировать свою позицию. Необходимо сделать соответствующий демарш и в рамках Совета Россия-НАТО. В конце 
концов‚  для  чего  существует  э  организация‚  только‚  чтобы  обмениваться  любезностями  и  произносить  мантры  о 
мифическом “антитеррористическом союзе“?

Почему бы не начать более активное взаимодействие с Ираном‚ который также не желает американского военного 
присутствия  в  регионе?  Для  начала  можно  было  бы  принять  совместную  декларацию  о  недопустимости  ванного 
базирования третьих стран в Закавказье. Более того‚ в декларации должно четко указываться‚ что Россия и Иран окажут 
любую  поддержку  Закавказским  государствам‚  если  на  них  будет  оказываться  политическое  и  дипломатическое 
давление‚  чтобы  вынудить  их  согласиться  на  иностранное  военное  присутствие.  Следующим  шагом  должно  стать 
проведение совместных российско-иранских военных учений на Каспии. Причем‚ заявленной целью таких учений может 
быть оказание содействия соседней дружественной стране в предотвращении государственного переворота. Понятно‚ что 
речь  в  данном  случае  идет  об  Азербайджане‚  который  в  последние  полтора  года  испытывает  сильное  давление 
Вашингтона‚ требующего развертывания своих военных баз в Азербайджане.

В общем‚ России брошен прямой военно-политический вызов и если власти страны откажутся‚ как часто бывало в 
прошлом на это реагировать‚ то их поддержка в стране упадет еще ниже и их расчеты на сохранение власти после 2008 
года будут становится все более призрачными.

Как нам реагировать на грузинский ультиматум по военным базам
Михаил Александров

Парламент  Грузии  10  марта  принял  постановление  "О  военных  базах  Российской  Федерации  в  Грузии".  Он 
предусматривает установление срока вывода российских военных баз из Батуми и Ахалкалаки до 1 января 2006 года. В 
случае  провала  переговоров  с  российской  стороной  по  срокам  вывода  баз,  парламент  рекомендует  правительству 
односторонне выйти из переговорного процесса и объявить базы вне закона. Это означает отказ от выдачи грузинских виз 
российским военным, введение ограничений на передвижения российских военных и российской техники по территории 
Грузии,  прекращение  подачи электричества  и воды базам.  Постановление парламента приобретает юридическую силу 
только  после  подписания  документа  президентом  Грузии.  МИД  России  отреагировал  на  эти  события  довольно 
вяло‚ ограничившись выражением надежды‚ что “в ходе предстоящих российско-грузинских контактов будут согласованы 
решения по вопросу российских военных баз, отвечающие интересам обеих сторон". Предлагается также не выносить этот 
вопрос на парламентский уровень‚ чтобы не накалять страсти и не осложнять переговорный процесс.

Таким образом  можно  констатировать‚  что  очередной  прогноз  Института  стран  СНГ  в  отношении  программы 
действий нынешнего грузинского режима сбывается. Когда новое руководство Грузии во главе с Михаилом Саакашвили 
начало кампанию против лидера Аджарии Аслана Абашидзе‚ мы подчеркивали‚ что одной из главных целей этой кампании 
является создание условий для выдавливания российских военных баз из Грузии. Абашидзе приветствовал сохранение 
российской базы в Батуми‚ но это не устраивало США и их марионеточный режим в Тбилиси. В то же время никакого 
давления  на  базу  грузинские  власти  оказывать  не  могли‚  так  как  не  контролировали  территорию  Аджарии.  Поэтому 
Саакашвили при поддержке США бросил все силы на устранение Абашидзе. В этой ситуации Кремль вместо того‚ чтобы 
поддержать Абашидзе и оказать ему помощь в противоборстве с Саакашвили‚ фактически самоустранился от этих событий 
и даже облегчил тбилисским властям задачу по устранению Абашидзе‚ направив в Батуми Игоря Иванова. Утверждения о 
том‚ что Россия никак не могла помочь Абашидзе – это разговор для бедных. Была масса способов‚ но это – отдельная 
большая тема.

Зато  теперь  у  Тбилиси  развязаны  руки‚  чтобы  шантажировать  Россию  и  выдвигать  ультиматумы.  При  этом 
российское руководство уже начинает уступать этому давлению. Если раньше речь шла о десяти годах‚ необходимых для 
вывода баз‚ то сейчас речь идет уже о 3-4 годах‚ то есть о сроках‚ на которых изначально настаивала грузинская сторона. 
Так‚ высокопоставленный представитель Минобороны России заявил сегодня‚ что российские военные базы могут быть 
выведены из Грузии не ранее, чем через три-четыре года. "Мы тщательно просчитали все варианты и пришли к выводу, что 
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3-4  года  -  минимально  необходимый срок  вывода  наших  баз  из  Грузии.  Этой  позиции российская  делегация  и  будет 
придерживаться на предстоящих консультациях с грузинской стороной о сроках вывода баз. Мы не можем уменьшить эти 
сроки, если не хотим выводить войска и технику в чистое поле", - сказал источник.

Одним  словом‚  позиция  по  срокам  была  сдана  российским  руководством‚  чуть  только  кучке  грузинских 
парламентариев  приспичило  немного  пошантажировать  Москву.  Мол‚  если  не  согласитесь  на  три  года‚  мы вас  за год 
вышвырнем.  И  вместо  надлежащего  ответа  на  этот  наглый  ультиматум‚  российский  МИД  сделал  столь  невнятное 
заявление‚ а Минобороны готов уже пойти на принципиальные уступки грузинской стороне. Такая беспомощность в ведении 
политических переговоров с небольшой‚ слабой и бедной страной просто умиляет. Создается впечатление‚ что наши власти 
только  и  хотели‚  чтобы на  них  чуть-чуть  надавили‚  чтобы сразу  сдаться.  А  российской  общественности  можно  будет 
заявить: “Вот видите‚ они требовали вывести базы за год‚ а мы все-таки настояли на трех годах“.

Но правда ли ситуация столь безвыходная‚ что нам просто нечего противопоставить давлению Тбилиси? Ответ – 
прост. Не правда. У России достаточно мощных рычагов влияния‚ которые не надо бояться использовать. Прежде всего 
надо  четко  уяснить‚  как  для  себя‚  так  и  для  всех  остальных‚  что  российские  базы  в  Грузии  находятся  на  законных 
основаниях‚ на основе договоренностей с правительством Шеварднадзе. Сроки пребывания этих баз в Грузии никак не 
регламентируются и должны являться предметом переговоров сторон. Если Грузия заинтересована в выводе этих баз‚ то 
она  должна учесть  российские  интересы по  срокам вывода.  Никакие  односторонние  действия‚  тем более  давление  и 
шантаж в этом вопросе с точки зрения международного права не являются приемлемыми. А любые практические шаги по 
оказанию такого давления должны рассматриваться не иначе как враждебный акт‚ на который российская сторона вправе 
отреагировать соответствующим образом.

Например‚  в  качестве  аргумента  на  дипломатических  переговорах  с  Грузией  по  базам  можно  было  бы 
воспользоваться предложением лидера Южной Осетии Эдуарда Кокойты. В одном из недавних интервью он пригласил 
российские базы из Грузии в Южную Осетию. Наши переговорщики могли бы поставить вопрос так: если базы выводятся в 
течении трех лет‚ то они выводятся в Южную Осетию‚ а если в течении десяти лет – то на российский Северный Кавказ. Я 
думаю такая аргументация возымела бы свое действие. Причем‚ можно было бы демонстративно начать готовить объекты 
для базирования наших войск в Южной Осетии‚ а также поговорить с абхазским руководством‚ насчет возможности вывода 
нашей базы из Батуми в Гудауты.

Теперь - об угрозе прекратить выдачу грузинских виз российским военнослужащим. Если Грузия приостанавливает 
выдачу таких виз‚ мы приостанавливаем выдачу виз всем грузинам‚ кроме тех‚ в приезде кого мы сами заинтересованы. То 
есть визы будут выдаваться только по ходатайствам российских государственных организаций. Более того‚ работающим в 
России  грузинам  визы  надо  будет  аннулировать  и  отправить  их  домой  в  процветающий  Тбилиси‚  чтобы  они  смогли 
предъявить счет своему президенту за грамотную политику в отношении нашей страны. Одновременно‚ можно было бы 
ввести запретительные таможенные пошлины на большинство грузинских товаров‚ поставляемых в Россию. Они и так не 
малые‚ но будут столь высоки‚ что ничего грузинам здесь продать не удастся.

Поставки же в Грузию электроэнергии и газа следует перевести на мировые цены. Причем‚ если они не смогут 
платить такие цены и будут требовать поставок в долг (а именно так оно и будет)‚ то такие поставки следует максимально 
ограничить или даже прекратить. Хотя Грузия формально и является членом СНГ‚ своими враждебными по отношению к 
России  действиями  она  нарушила  положения  Устава  СНГ.  Поэтому  до  прекращения  этих  действий‚  Россия  также  не 
обязана  выполнять  свои  обязательства  о  поставках  энергоносителей  в  Грузию  по  льготным  тарифам.  Пусть  Грузию 
снабжают их “стратегические партнеры“ из за океана.

Думаю‚ что год-другой наши военнослужащие продержатся в Грузии и без ротации‚ а вот сколько продержится 
режим Саакашвили после введения против него таких экономических санкций‚ пока не ясно. Но можно предположить‚ что - 
не долго. Если же Грузия пойдет на обострение ситуации и начнет блокаду баз‚  то Россия в ответ может предпринять 
военно-морскую блокаду побережья Грузии‚ а базы снабжать по воздуху. Конечно грузины могут начать стрелять по нашим 
самолетам и вертолетам‚ но опыт Берлинского кризиса 1948 год показывает‚ что это не обязательно должно произойти. 
Ведь начни тогда СССР сбивать западные самолеты‚ началась бы война. Кстати‚ в соответствии с российской военной 
доктриной‚ нападение на российские войска даже за пределами нашей территории является casus belle для начала боевых 
действий.

Кто-то  может  возразить:  вот  видите  такой  сценарий  чреват  международным  кризисом.  Зачем  нам  это?  Но 
ответ‚  прост.  Без  кризисов  серьезная  международная  политика  не  делается.  Кризис  -  это  форма  разрешения 
международных противоречий‚  когда  государства  фиксируют  свою роль  в  мире.  Если  дипломатические  переговоры не 
удаются‚  то  просто  необходима  проба  сил  в  виде  кризиса.  Вот‚  например‚  Карибский  кризис  1962  года  зафиксировал 
стратегический  паритет  между  СССР и  США.  То  есть  американцы признали  нас  за  равного  и  после  этого  вели  себя 
соответственно. До этого‚ они считали только себя лидером мировой политики и осмеливались действовать как считали 
нужным в любой точке мира‚ за исключением зоны ОВД. Сейчас же международный кризис должен зафиксировать зону 
стратегических интересов России. То есть все должны понять‚ что в этой зоне действия военно-политического характера 
без консультаций и согласия России неприемлемы.

Альтернативой кризису может быть только отступление и сдача позиций‚ чем российское руководство успешно 
занимается со времен Горбачева. Но наступает момент‚ когда отступать дальше некуда. Поэтому остается либо полностью 
капитулировать‚ либо пойти на обострение обстановки. Очень не хотелось бы думать‚ что в Кремле считают‚ что отступать 
еще есть куда. Хотя последние факты свидетельствуют именно об этом. Может быть‚ в Кремле просто не умеют или не 
хотят работать? Ведь сдать позицию гораздо легче‚ чем ее отстаивать. Да и проблемы могут возникнуть с заокеанским 
“союзником по анти-террористической коалиции“. Гораздо легче все тихо-мирно спустить на тормозах. А через три года все 
равно новые выборы‚ новая администрация‚ и какое нам в конце-концов дело‚ что произойдет после этого срока? Ведь опыт 
Горбачева и Ельцина и их политических команд показывает‚ что никто ни за что ответственности не несет‚ чтобы они не 
вытворяли находясь  у  власти.  Видимо‚  и  сейчас есть надежда на то‚  что эту порочную практику удастся продлить  за 
пределы 2008 года.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Постановление парламента Грузии о выводе с территории страны 
российских военных баз

ИА REGNUM, 10.03.05
"Поскольку  добрая  воля  грузинской  стороны не  была адекватно  оценена  российской  стороной  и  руководство 

Российской Федерации избрало неконструктивный подход к этому вопросу, парламент Грузии, руководствуясь основными 
нормами международного права, которые подразумевают непременное согласие принимающей страны для размещения на 
ее территории военных сил иностранного государства, принимая во внимание национально-государственные интересы и то, 
что функционирование российских военных баз создает опасность стабильности и безопасности региона, постановляет:

1.  Из-за неконструктивного подхода Российской Федерации до сих пор не выполняется обязательства, взятые 
Россией на основании совместного заявления Стамбульского саммита. Вместе с тем, российские военные базы не имеют 
никакого юридического статуса для нахождения на территории Грузии. На основании соглашения, достигнутого в процессе 
переговоров, они должны функционировать в режиме вывода, с учетом чего недопустимо сохранение боеспособности баз, 
проведение военных учений, ротаций личного состава и так далее.

2. В случае, если стороны не достигнут двустороннего соглашения по выводу российских военных баз из Грузии до 
15 мая 2005 года, то потребовать от российской стороны прекратить свое военное присутствие в Грузии до 1 января 2006 
года.

3.  В случае, если до 15 мая 2005 года с российской стороной не удастся достичь соглашения по конкретным, 
разумным  и  приемлемым  для  грузинской  стороны  срокам  вывода  баз,  исполнительной  власти  Грузии  поручается  в 
предусмотренных  законом  рамках  принять  соответствующие  меры  в  отношение  этих  баз.  В  частности,  министерство 
иностранных дел Грузии должно приостановить выдачу въездных виз для российских военных; министерство финансов 
Грузии должно установить задолженность российских баз и объектов на территории Грузии в отношении государственного 
бюджета и эта задолженность должна быть расценена как государственный долг России Грузии; министерствам обороны и 
внутренних дел поручается разработать и обеспечить специальный режим передвижения по территории Грузии личного 
состава российских вооруженных сил, техники, вооружения и принадлежащих им грузов, а также осуществить контроль за 
ними; министерство охраны окружающей среды и природных ресурсов должно подсчитать и оценить экологический ущерб, 
нанесенный деятельностью российских военных баз.

4. До 1 января 2006 года российские военные базы в Грузии должны функционировать в режиме вывода с целью 
их  вывода  с  территории  Грузии.  Функционирование  баз  в  другом  режиме  категорически  неприемлемо  для  грузинской 
стороны - подразумевается сохранение боеспособности, проведение боевых учений, ротации и так далее.

5. Оповестить международное сообщество о политическом решении властей Грузии в отношении российских баз", 
-  говорится  в  постановлении  грузинского  парламента,  который  подчеркивает,  что  "вывод  российских  военных  баз  с 
территории Грузии является непоколебимой волей граждан и правительства Грузии".

"Правительство  Грузии  проводит  с  Российской  Федерацией  переговоры  по  поводу  вывода  баз  на  основании 
совместного  заявления,  принятого  на  саммите  ОБСЕ  в  Стамбуле  17  ноября  1999  года,  которое  является  частью 
адаптированного Договора об обычных вооружениях в Европе, - отмечается в постановлении. - Взятые на себя сторонами 
обязательства,  упомянутые  в  заявлении,  представляют  обязанности  сторон  как  друг  перед  другом,  так  и  перед 
международным сообществом. Согласно Стамбульскому заявлению, Российская Федерация взяла на себя международное 
обязательство до июля 2001 года ликвидировать свои базы в Вазиани и в Гудауте, что касается вывода баз из Ахалкалаки и 
Батуми, то переговоры по поводу сроков и условий функционирования этих баз должны были завершиться в течение 2000 
года. На основании совместного Стамбульского заявления до сих пор было проведено восемь раундов грузино-российских 
переговоров по военным вопросам. Россия лишь частично выполнила свои международные обязательства в отношении 
ликвидации баз  в  Вазиани  и  Гудауты.  В  частности,  была  ликвидирована  база  в  Вазиани,  а  из  базы  в  Гудауты  была 
выведена только та техника и вооружение, которые были ограничены договором. Несмотря на это, российская сторона 
объявляет гудаутскую базу закрытой, хотя там и сегодня остается до 300 военнослужащих.

Из-за неконструктивного подхода российской стороны до сих не удается провести инспекцию этой базы, которая 
подтвердила  бы  факт  ее  закрытия.  Следует  отметить,  что  одноразовая  инспекция  на  гудаутской  базе  является 
недостаточной для объявления базы закрытой и следует принять более действенные меры для обеспечения перманентной 
транспарентности дальнейшего использования отдельных объектов баз. Наличие военнослужащих на базе подразумевает, 
что база не является закрытой, что было неоднократно заявлено грузинской стороной в Вене на заседаниях совместных 
консультативной группы - это мнение было разделено и большинством представленных в ОБСЕ государств. Что касается 
военных  баз  в  Батуми  и  Ахалкалаки,  грузинская  сторона  представила  несколько  вариантов  закрытия  этих  баз  с 
компромиссными  предложениями.  Кроме  того,  грузинская  сторона  с  помощью  стран-доноров  оказывала  финансовую 
помощь российской стороне в процессе вывода баз.

Несмотря  на  то,  что  между  сторонами  существует  соглашение  по  основным  принципам  сроков  вывода  баз, 
российская сторона требует абсурдные сроки для вывода 3-тысячного персонала:  15-11 лет  и так  далее.  Россия явно 
использует тактику затягивания времени. Для этого Россия два-три раза в год проводит переговоры на уровне экспертов, 
чтобы на заседании консультативной группы в Вене международное сообщество увидело, что переговорный процесс якобы 
не прерывался.

Российская сторона пытается возобновить и реанимировать деятельность военных баз на территории Грузии, в 
частности, осуществляется перераспределение техники и вооружения, которые следовало бы вывести из Грузии, между 
базами в Батуми и Ахалкалаки, а также военными объектами в Тбилисском гарнизоне. Также налицо попытка российской 
стороны  привести  в  максимальную  готовность  существующие  на  территории  Грузии  вооружение  и  технику  -  то  есть, 
провести оптимизацию баз. Также отмечается попытка увеличить персонал военных баз в Батуми и Ахалкалаки.

Несмотря на многочисленные запреты с грузинской стороны, на территории Грузии проводятся боевые учения на 
полигонах,  находящихся  во  временном  распоряжении  России.  Подчеркивается  систематическое  проведение  учений 
подразделениями Батумской базы на полигоне в Гонио с использованием тяжелой техники и артиллерии. С учетом того, что 
этот регион является зоной туристической индустрии, эти действия наносят особенно большой вред грузинской стороне.
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Кроме того, следует отметить что так называемая Группа Российских Войск в Закавказье игнорирует грузинское 
законодательство.  В  частности,  несмотря  на  то,  что  у  ГРВЗ  нет  никакого  правового  статуса  на  территории  Грузии  и, 
соответственно, у находящихся в его распоряжении объектов нет права на осуществление коммерческой деятельности, 
российские военные объекты, расположенные в Грузии, занимаются коммерческой деятельностью".

Кого не устраивает новая власть Абхазии?
Агенство политических новостей, 02.03.05

Яна Амелина
52-летний Александр Анкваб стал премьер-министром Абхазии только 14 февраля (правда, неофициально об этом 

назначении  было  известно  за  несколько  месяцев  —  с  того  момента,  как  лидер  движения  "Айтайра"  ("Возрождение") 
поддержал в борьбе за президентский пост гендиректора госкомпании "Черноморэнерго" Сергея Багапша). Прошло всего 
две недели, и около 22.00 28 февраля на Анкваба было совершено покушение. На выезде из Сухума по его машине был 
открыт прицельный огонь на поражение. Выскочив из автомобиля, водитель открыл ответный огонь, однако преступнику 
удалось скрыться. По словам вице-премьера Абхазии Леонида Лакербая, в машине которого находился Александр Анкваб 
— что его и спасло — ночью он насчитал в машине 11 пулевых отверстий. "Четыре пули попали прямо в кресло справа от 
водителя, куда всегда садится премьер-министр, — сказал он. — Если бы он находился в автомобиле, то наверняка был бы 
убит".

В машине Лакербая Анкваб оказался абсолютно случайно. "Я мог бы уехать раньше", — говорит вице-премьер. 
Случившееся — повод сделать серьезные выводы, прежде всего, о необходимости усиления охраны высших должностных 
лиц, считает Леонид Лакербая. До ночного инцидента премьер-министр ездил без всякой охраны, с одним лишь водителем. 
"Проследив за маршрутом его передвижения в течение нескольких дней,  отметив,  в какое время он обычно уходит из 
правительства, было легко организовать покушение", — констатировал Леонид Лакербая.

Вице-премьер  непризнанной  республики  полагает,  что  в  покушении  нет  политической  подоплеки.  Крайне 
сомнительно, что преступление как-то связано с грузино-абхазскими переговорами, о чем напомнил российский МИД, и с 
российскими происками, о чем — что вполне естественно — заговорил госминистр Грузии по урегулированию конфликтов 
Георгий Хаиндрава.

"Если бы сейчас шла предвыборная кампания, все было бы понятно, — отметил Леонид Лакербая. — Теперь, 
когда все закончилось, думать можно на кого угодно". Он отверг предположения о возможной причастности к покушению 
сторонников  вице-президента  Рауля  Хаджимба,  в  последнее  время  высказывающего  недовольство  рядом  кадровых 
назначений в правительстве.  Согласно договоренностям,  по которым Рауль Хаджимба и нынешний президент Абхазии 
Сергей Багапш решили идти на новые президентские выборы 12 января единой командой (выборы 3 октября выиграл 
С.Багапш, однако Р.Хаджимба, также баллотировавшийся на пост главы государства и уступивший около 18% голосов 
избирателей,  отказался  признать  его  победу,  положив  тем  самым  начало  серьезному  политическому  кризису, 
поставившему Абхазию на  грань  гражданской  войны),  министры силового  блока  назначаются по  представлению вице-
президента. Однако это условие не было выполнено.

Леонид Лакербая также категорически отверг причастность к преступлению "руки России" (о чем всегда в таких 
случаях  вспоминает Грузия).  Известно,  впрочем,  что Анкваб имеет  немало недоброжелателей в  некоторых российских 
силовых структурах. Это было широко продемонстрировано во время президентской избирательной кампании в Абхазии. 
Наиболее  вероятно,  что  покушение организовали представители мафиозных групп,  о  решительной борьбе  с которыми 
объявил премьер, полагает Леонид Лакербая.

Как считает сам глава правительства Абхазии, за покушением на его жизнь стоят те, "кого не устраивают действия 
новой власти, нового премьера". Анкваб отнес к возможным заказчикам преступления тех, кому в последнее время были 
"перекрыты материальные  интересы на  металлолом,  на  лес,  на  то,  на  другое",  однако  не  стал  называть  конкретных 
фамилий. По его словам, о недовольстве подобными решениями не говорят открыто. "Дело не в охране, дело в другом, — 
отметил Александр Анкваб, — Есть мафиозные группы, структуры, которые решают свои вопросы таким путем". Отчего же 
эти "группы" так испугались премьерских обещаний?

Абхазский премьер — один из немногих политиков, имеющих почти однозначную репутацию. "Анкваб — человек 
правды, человек чести, человек порядка, государственный человек, принципиальный, очень организованный, для него не 
существует мелочей, нет друзей и знакомых — закон есть закон", — так отзывается о нем один из тех, кто знает главу 
абхазского  правительства  едва  ли  не  с  самого  начала  его  карьеры.  Характерно,  что  примерно  в  таких  выражениях 
Александра Анкваба характеризуют все, кому довелось знать его по Абхазии и Тбилиси, где он работал с 1981 по 1990 
годы. И даже отмечаемые некоторыми "карьеризм" и "стремление к власти" премьера являются, по их мнению, скорее 
продолжением его многочисленных достоинств.

Карьера  нынешнего  абхазского  премьера  в  советские  времена  действительно  складывалась  замечательно  и 
сулила большие перспективы. Похоже, Александр Анкваб до сих пор жалеет о крахе СССР и тогдашней системы подбора и 
продвижения кадров. Ему есть о чем сожалеть. "Так уж получилось, что в достаточно молодом возрасте, после окончания 
Ростовского университета, я оказался в Абхазии на работе в Министерстве юстиции, — рассказывает он. — Тогда была 
система комсомольских и партийных органов, хорошо налаженная кадровая работа. Кто-то заметил грамотного молодого 
парня, годящегося для общественно-политической работы. Вот так я оказался инструктором обкома комсомола".

После  обкома Александр  Анкваб возглавил Гудаутский районный отдел внутренних  дел.  "Большой курортный 
район, сложная криминогенная обстановка, — вспоминает он. — И оказалось, что молодой человек по фамилии Анкваб 
стал нормальным руководителем — в течение года и восьми месяцев преступность в этом районе заметно снизилась. Я 
занимался серьезной борьбой с убийцами, грабителями, разбойниками, а не с теми, кто продавал джинсы, обвешивал, 
обмеривал, обсчитывал — чем, к сожалению, милиция обычно улучшала свои показатели. Я запрещал своим сотрудникам 
это делать. Мы занимались уголовной преступностью, а если преступлениями в сфере экономики, то очень серьезными".

Так за ним закрепилась слава "бескомпромиссного к криминалу, жесткого руководителя". "Однако позже я узнал, 
что несколько руководителей до и после меня привлекли к уголовной ответственности намного больше людей, чем я, — 
говорит он. — Но пусть покажут хотя бы одного человека, которого Анкваб привлек к ответственности незаслуженно, кому 
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он подбросил патрон, наркотики, оружие, кого он или его сотрудники били в изоляторе временного содержания, над кем 
издевались или совершали другие незаконные действия — не назовут ни один факт".

Потом  этот  молодой  человек  попал  в  поле  зрения  более  высоких  кадровых  аппаратов.  В  январе  1981  года 
Александр Анкваб стал инструктором административного отдела ЦК Компартии Грузии. "Как Сергей Васильевич (Багапш, 
нынешний  президент  Абхазии)  был  самым  молодым  секретарем  райкома  партии  во  всей  тогдашней  Грузинской 
Советской Социалистической республике, так и Анкваб оказался самым молодым работником аппарата ЦК, — заслуженно 
гордится он.  — Это вызвало недоумение — как,  ведь ни дяди,  ни тети, ни папы,  никого!  И для меня это было очень 
неожиданно — но такая вот была система работы с кадрами".

Будущий премьер Абхазии успел поработать даже в отделе сельского хозяйства ЦК КПГ заведующим сектором 
науки  и  экономического  анализа,  затем  стал  заместителем  заведующего  отдела  административных  органов,  занимая 
весьма большие должности. Когда же в 1983 году в СССР создали систему политических аппаратов в системе МВД — "это 
были  весьма  серьезные  органы,  куда  направляли  в  основном  людей  с  партийной  работы"  —  Анкваб  оказался 
руководителем этой службы в Грузии, в ранге заместителя министра. На этой должности он проработал шесть лет.

"Я был самым молодым полковником в системе МВД СССР, — еще один факт, поясняющий, с кем мы имеем дело. 
— Мне присвоили это звание в конце 1983 года, когда мне был 31 год". Его появление на первом после образования этих 
политаппаратов совещании вызвало шок: перед ветеранами предстал "какой-то мальчишка с полковничьими погонами". "Но 
потом узнали Анкваба, — говорит он. — Мне приходилось выезжать в командировки, выступать на коллегиях МВД СССР, ко 
мне приезжали из Москвы, и работа нашего аппарата считалась одной из лучших в СССР. Все это было". А потом был 
всплеск национализма в Грузии,  развал СССР, грузино-абхазский конфликт,  во время которого он занимался обменом 
пленных, работа министром внутренних дел Абхазии. Но — не сошлись характером с Владиславом Ардзинба.

Несмотря на то, что в 1994 году Анкваб надолго покинул республику, слава его не померкла. По данным абхазских 
соцопросов, большинство населения собирались отдать свои голоса на президентских выборах именно ему. Однако власти 
просто отказали Анквабу в регистрации. "Он наведет порядок", — говорят об Анквабе его сторонники (по всей видимости, 
процесс  пошел).  Противники  до  сих  пор  опасаются  "тридцать  седьмого  года".  "А  сейчас  какой  год  —  не  1937-й?  — 
удивляется он. — Власть  (бывшего президента Владислава Ардзинба)  была не способна обеспечить элементарный 
общественный порядок,  уберечь граждан от разбоев, грабежей, убийств. Говорят: Анкваб всех пересажает. Нет! Чтобы 
человека посадить, нужно для этого иметь основания. Что, не надо трогать убийц, грабителей, насильников, похитителей 
людей?". Кстати, новому министру внутренних дел на улучшение крайне криминогенной ситуации в Абхазии дали всего 
полгода — если за это время он не добьется результата, покинет свой пост.

Александр  Анкваб  всегда  охотно  рассказывал,  каким  образом  собирается  восстанавливать  разрушенную 
экономику Абхазии, упирая главным образом на то, в чем прекрасно разбирается: наведение порядка. Было ясно, что без 
силовых действий не обойдется. "Никто ни у кого ничего отнимать не собирается, но условия аренды объектов санаторно-
курортной сферы должны отвечать интересам государства, — разъяснял будущий премьер. — Оно должно восстановить 
свои интересы в гражданско-правовом порядке. Добросовестного приобретателя нужно поддерживать. А вот вор должен 
сидеть в тюрьме, причем вор-министр — это даже хуже, чем вор-карманник".

Экономика Абхазии напоминает сейчас Аджарию времен правления Аслана Абашидзе. "Большинство абхазских 
предприятий — в государственной собственности,  практически все придется акционировать,  — рассказывал Александр 
Анкваб. — Бюджет не может функционировать только за счет налоговых сборов, а производства в республике практически 
нет".  Из  России  завозят  даже  молочные  продукты,  курортная  сфера  неразвита,  уровень  сервиса  крайне  низок, 
транспортный  парк  — на  последнем издыхании.  Откуда  брать  средства,  чтобы наладить  все  это?  "Искать,  создавать 
совместные предприятия, прежде всего с Россией, — отвечает премьер. — Что касается российских бизнесменов, которые 
будут инвестировать в экономику Абхазии, мы не просто будем их поддерживать — грудью за них встанем".

Масштабным  российским  инвестициям  серьезно  мешает  непризнанность  республики.  Чтобы  снизить  риски, 
полагает Александр Анкваб, нужно сделать так, чтобы российские бизнесмены в Абхазии были защищены российскими 
законами, имели возможность обратиться в российский арбитраж. "Для этого не нужно, чтобы Россия признала Абхазию — 
официальное  признание  не  столь  важно,  сколь  безопасность  инвестиций  и  гарантии  возврата  капитала,  —  убежден 
премьер.  —  Нам  нужны  крупные,  продуманные  бизнес-проекты.  Здесь  есть  место  для  серьезных  инвестиций.  Надо 
пытаться выстраивать экономическую систему, которая помогала бы людям видеть перспективу и жить сегодня".

Ясно, что не всем в республике это по нраву. Продавать по дешевке лес, уголь и металл — железнодорожное 
движение через Абхазию будет восстановлено лишь тогда, когда в Гальском районе вновь проложат рельсы, давным-давно 
проданные в  Турцию,  — куда  проще,  чем заботиться о  развитии национальной промышленности  и нормального,  а  не 
"дикого" туризма. Ни для кого в республике не секрет, что незаконный, например, "лесной" бизнес контролируется "семьей" 
Ардзинба, в частности, его племянником Пашей. Особые интересы в санаторно-курортной сфере имеет в Абхазии и дочь 
президента Мадина. Околопрезидентская группировка до последнего сопротивлялась приходу к власти команды Багапша-
Анкваба, изобретая все новые и новые поводы для отмены, переноса или аннулирования итогов президентских выборов. 
Весьма  вероятно,  что  теперь,  понимая,  что  их  экономическому  господству  приходит  конец,  кто-то  из  представителей 
оттесняемого от власти и собственности клана пошел ва-банк.

Однако испугать премьера не так-то просто. "Нам хватит политической воли, чтобы осуществить задуманное", — 
пообещал Александр Анкваб в преддверие президентских выборов. "Я человек с крепкими нервами и твердым характером", 
— говорил он в ноябре, в трудный для республики период информационного вакуума и жесточайшего давления со стороны 
России на него, его близких и его команду. Покушениями его пугали еще в период предвыборной кампании — он относился 
к этому философски. И теперь на глупый совет быть поосторожнее спокойно отвечает: "Постараемся".
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Вашингтон играет на нервах армян
“Росбалт“, 03.03.05

Самвел Мартиросян
Официальный Вашингтон, похоже, начал в Армении креативную игру по испытанию нервной системы армянского, 

а заодно и азербайджанского общества. Высказывания американских политиков, так или иначе касающиеся карабахского 
конфликта, носят все более парадоксальный характер, провоцирующий нездоровые реакции в обществе.

На днях посол США в Армении Джон Эванс выступал перед армянской общиной в Сан-Франциско и сделал сразу 
несколько сенсационных заявлений. Сначала он прошелся по карабахской проблеме весьма своеобразным образом. По его 
мнению, представления о сепаратизме, господствующие в XX веке, сравнимы с социальным табу на развод, принятым в 
обществе  в  XIX  веке.  Эванс,  напомнив,  что  США уважают  территориальную целостность  государств,  заявил:  «каждый 
понимает, что Карабах не может быть отдан Азербайджану — это было бы бедствием».

Дальше — больше. Эванс высказался за то, чтобы США признали геноцид армян в Турции. «Армянский Геноцид 
был первым геноцидом 20-ого столетия», — заявил Эванс, отметив, что ни один американский чиновник никогда не отрицал 
этого факта. Напомним, что США не признают геноцид армян, избегают этого выражения, называя события начала пошлого 
века трагедией, резней. Причиной является нежелание портить отношения с Турцией.

Через несколько дней, когда армянская и азербайджанская пресса, политики и политологи наперебой пытались 
понять смысл этих высказываний, Эванс выступил с заявлением, в котором попытался представить в другом свете свои 
слова. В распространенном заявлении посла говорится о том, что он высказал «точку зрения лично Джона Эванса, а не 
политического деятеля. Это, пожалуй, было не к месту».

Мог бы Джон Эванс, будучи послом США, высказать свое личное мнение? Кроме того, что он является послом 
Соединенных Штатов, Эванс сам по себе не простой человек: до назначения на свой пост в маленькой Армении он занимал 
весьма большой пост руководителя русского отдела в Госдепартаменте. Так что вряд ли стоит принимать всерьез его слова 
о том, что он выражал свое личное мнение, да еще и не к месту. Кроме всего прочего, Эвансу должно было быть известно,  
что армянская диаспора в США очень оперативно реагирует на все, что связано с Арменией, немедленно извещая все СМИ 
по миру обо всех мало-мальски примечательных событиях. Естественно, заявления посла были растиражированы сразу 
несколькими армянскими организациями, вызвав резонанс.

И  что  удивительно,  это  уже  второй  раз  за  последнее  время,  когда  высокопоставленные  представители 
Госдепартамента делают весьма неоднозначные высказывания, а после пытаются придать им другой смысл. Месяц назад 
Элизабет  Джонс,  заместитель  госсекретаря  по  странам  Европы  и  Евразии,  перед  тем  как  пойти  в  отставку,  сделала 
довольно жесткое заявление. Смысл его сводился к тому, что в непризнанных республиках на территории СНГ действуют 
криминальные режимы. Это высказывание вызвало бурю негодования в Армении и Нагорном Карабахе, так как в списке 
оказывались также власти НКР.

Через несколько дней, когда страсти в Армении и НКР бурлили не на шутку, все тот же Джон Эванс заявил о том, 
что, говоря о криминальных элементах, Элизабет Джонс не имела в виду Нагорный Карабах и его власти, а говорила о 
территориях,  граничащих с  Россией.  Одним словом,  имелись ввиду Абхазия,  Южная Осетия,  Приднестровье.  «Я знаю 
географию и не думаю, что речь шла о Нагорном Карабахе — мы отлично знаем, о каких районах и элементах идет речь», 
— отметил посол.

Одним  словом,  американцы  решили  поиграть  на  нервах  армян.  Заодно  неплохо  зондируются  настроения 
армянского и азербайджанского общества, реакции на ключевые слова. Что касается последних высказываний Эванса, 
примечательно, что они последовали после того, как Москва и Баку стали демонстрировать признаки явного сближения. 
Кроме того,  посол США в Азербайджане Рино Гарниш в такт  Эвансу также выказал недовольство сближением Баку с 
Тегераном. И это при том, что еще большее углубление отношений между Арменией и Ираном не вызывает в Вашингтоне 
никаких вопросов. Одним словом, человек и гражданин Джон Эванс сделал большие намеки Еревану и Баку.

Замена миротворческого контингента чревата обострением 
ситуации: интервью президента Абхазии Сергея Багапш

ИА REGNUM, 04.03.05
ИА REGNUM: Сергей Васильевич, не секрет, что экономическое состояние Абхазии оставляет желать лучшего. 

Какие  шаги  предпримет  новая  власть  республики  в  первую  очередь  для  нормализации  ситуации?  Почему  маленькая 
республика, имея море, отличные природные условия, некогда развитое сельское хозяйство не может встать на ноги?

К сожалению, после развала Советского Союза восстанавливаться бывшим субъектам союза было очень тяжело. 
Тем более Абхазии, где год и два месяца шла кровопролитная война. Безусловно, эти два фактора и сыграли огромную 
негативную роль, в частности, в становлении экономики республики. В тоже время жизнь диктует свои правила и наступает 
период, когда государству просто необходимо совершить рывок именно в экономическом плане. Не следует забывать, что в 
течении последних лет Абхазия находится в блокаде, а экономика может развиваться лишь тогда, когда экономическое 
пространство открыто и доступно для инвесторов, деловых людей, для движения грузов и т.д. В связи с этим новая власть 
готовит программу развития республики, где значительное место будет отведено именно инвестиционным программам и 
отношению с Российской Федерацией. Мы всегда подчеркиваем, что Российская Федерация - это главный наш партнер, 
страна,  на  которую мы ориентированы,  у  нас  рублевое  пространство.  Можно и  дальше  перечислять  причины -  это  и 
финансовые проекты, банковские системы, денежный оборот и т.д. Конечно у нас очень много и своих ресурсов, в том 
числе природных, которые можно использовать для бурного развития экономики. Первое - это курортная сфера, которая как 
локомотив должна потянуть за собой и аграрный сектор, и кустарное производство, и сферу обслуживания, и торговлю и 
все  остальное.  Немаловажную  роль  в  развитии  экономики  республики  играет  энергетика.  Мы  намерены  всерьез 
использовать и сквозное железнодорожное сообщение, открыть аэропорт...  Но все это, к  сожалению,  пока упирается в 
решение чисто политических вопросов. В этом направлении руководство нашей республики ведет постоянную работу.

ИА REGNUM: Намеченный визит в российскую столицу наверняка связан именно с решением с этих вопросов?
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Естественно. Отмечу также, что помимо встреч с российскими политическими и деловыми кругами, мы собираемся 
встретиться в Москве с представителями нашей диаспоры. У нас немало соотечественников, которые покинули Абхазию по 
ряду  субъективных  и  объективных  причин,  имеющих  сегодня  большой  опыт  работы  в  Москве  и  хорошо  знакомых  с 
российской экономикой.  Мы намерены пригласить  их  в  Абхазию,  с  тем,  чтобы развивать  здесь  собственный бизнес  и 
поднимать экономику с использованием их интеллектуального и делового потенциала.

ИА REGNUM:  Будет  ли  в  Абхазии  продолжен приватизационный процесс  и каковы гарантии  защиты частной 
собственности, особенно с учетом того, что грузинское руководство периодически заявляет о незаконности всех сделок, 
заключенных в Абхазии в послевоенный период?

Безусловно,  приватизационный  процесс  будет  продолжен,  и  новая  власть  уже  предпринимает  определенные 
меры по  защите  частной  собственности.  Грузия,  конечно  же,  будет  продолжать  говорить  о  незаконности  всех  сделок. 
Думаю, такая позиция не должна вызывать удивления. Надеяться на то, что грузины с восхищением будут смотреть, как 
Абхазия поднимается из руин и развивает свою экономику, не приходится. Руководство Грузии должно понять - для того, 
чтобы переговорный процесс возобновился и протекал в нужном русле, с чего-то следует начинать. В данной ситуации я 
считаю, что нет смысла ставить политику выше экономики, если хочешь решить какие-то политические вопросы и вообще 
вести  политический  диалог.  Любое  препятствие,  которое  будет  ставиться  на  нашем  пути,  сразу  же  отразится  на 
двустороннем диалоге. Поэтому в переговорном процессе, мы будем настаивать на осуществлении уже ранее принятых 
договоренностей и в первую очередь Сочинского Соглашения (март 2002г.  -  ред),  в котором оговорены экономические 
проекты, одинаково выгодные и для Грузии, и для Абхазии.

ИА  REGNUM:  Будучи  главой  Госкомпании  "Черноморэнерго"  Вы  вели  переговоры  с  грузинской  стороной  по 
обеспечению Грузии электроэнергией, в частности, в канун Рождественских праздников 2003 года. Не считаете ли Вы, что 
успешный опыт ведения переговоров с грузинской стороной сделает возможным решение хотя бы экономических проблем, 
к  примеру,  возобновления  работы  Транскавказской  железной  дороги?  Насколько  вообще  Вам  видится  возможность 
возобновления этой линии?

В том же Сочинском Соглашении оговорены и вопросы энергетики, и железной дороги, и возвращения беженцев в 
Гальский  район  Абхазии.  В  энергетической  сфере  мы  сотрудничаем  давно.  У  нас  большие  проекты  по  реализации 
электроэнергии в России. Что же касается обеспечения Грузии электроэнергией в канун Рождественских праздников - этот 
вопрос,  подчеркиваю,  стоял  по-другому.  Не  мы  им  давали,  они  получали  то,  что  им  было  положено,  мы  просто  не 
препятствовали этому.

Что  касается восстановления железнодорожного  сообщения,  то  в  этом заинтересована  не  только  Абхазии.  В 
первую  очередь  это  будет  выгодно  самой  Грузии,  поскольку  железнодорожные  перевозки  -  это  тарифы,  пополнение 
бюджета, развитие инфраструктуры, новые рабочие места итд. Это нормальный процесс. Кроме того, в восстановлении 
железнодорожного сообщения, заинтересованы Армения и Россия. К сожалению, сама Грузия и тормозит этот процесс. 
Хочу  подчеркнуть,  что  независимо  от  того  согласится  Грузия  или  нет,  мы  свою  часть  железную  дороги  полностью 
восстановим до государственной границе по реке Ингур.

ИА REGNUM: Какие, на Ваш взгляд, экономические отрасли Абхазии могут быть привлекательны для российского 
инвестора?

В первую очередь - это курортная сфера, затем перерабатывающая и строительные отрасли. Эти три основных 
направления,  весьма выгодны, как для нас,  так и для наших партнеров,  тем более, что они не требуют значительных 
затрат, но при этом дают быструю и ощутимую прибыль. Вот именно по этой причине мы предполагаем пересмотреть часть 
законов и состыковывать их с российскими. Помимо этого нам необходима мягкая налоговая и таможенная политика для 
инвесторов. Экономический потенциал Абхазии дает нам твердую уверенность, что в течение 10-15 лет мы сможем занять 
достойное место среди аналогичных по численности и территории государств с  развитой экономикой.  Ведь до начала 
грузино-абхазской  войны  у  нас  производилось  промышленной  промышленности  более  чем  на  750  млн.  рублей,  15% 
которых импортировали в капиталистические страны. Производили ежегодно более 100 тысяч тонн чая, 100 тысяч тонн 
цитрусовых, около 7 тысяч тонн табака, выращивали эфиромасличные культуры, овощи, фрукты, и мы уверены, что в 
ближайшие  годы  мы  восстановим  большую  часть  того,  что  было.  Хочу  подчеркнуть,  что  Абхазия  будет  работать  с 
российским бизнесом, не отвергая других инвесторов. Если есть желание у других государств экономически сотрудничать с 
нами - мы готовы к отношениям со всеми.

ИА REGNUM: Каков уровень отношений с Турцией и какая политическая роль будет отведена этой стране новыми 
властями Абхазии?

У  нас  нет  сегодня  как  таковых  политических  контактов  и  связей  с  Турцией.  Есть  связи  с  коммерческими 
структурами и с нашей диаспорой - это наши братья, которые по воле случая оказались на чужбине. Мы и в дальнейшем 
всячески будем поддерживать эти контакты. В Турции мы покупаем топливо и муку, продаем туда лес и уголь. У нас есть 
серьезная программа относительно нашей диаспоре, не только в Турции, но и в дальнем зарубежье, а это значит,  что 
Комитету по репатриации предстоит серьезная работа.

ИА REGNUM: С чем связано назначение на пост главы оборонного ведомства Султана Сосналиева, принимавшего 
активное  участие  в  грузино-абхазском  противостоянии?  Абхазия  опять  готовится  к  войне?  Есть  ли  предпосылки  для 
возобновления военных действий?

Это не имеет абсолютно никакого отношения к войне, уверяю вас. Сосналиева в Абхазии знают и уважают все, и 
он хорошо знает Абхазию. Он действительно возглавлял оборонное ведомство республики в самые трудные времена - во 
время войны. Он герой Абхазии, заслуженный человек и пользуется большим авторитетом. Откровенно говоря, вначале он 
отказывался возглавлять министерство обороны. И по человечески его можно понять - это очень скромный человек. Но мы 
настояли. Сегодня в Минобороне, как никогда, необходимо проведение реформ. И вот здесь пригодятся профессиональные 
качества  Султана  Сосналиева  -  он  хороший  специалист.  Мы  создаем свои  Вооруженные  силы  на  профессиональной 
основе, и мы единогласно пришли к мнению, что это реально может воплотить в жизнь именно Султан Сосналиев.

ИА REGNUM: Сергей Васильевич, как Вы оцениваете состояние Вооруженных сил? Готова ли сегодня Абхазия 
отразить потенциальную агрессию?
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После войны в Вооруженных силах все-таки сделано немало: появились новые структурные подразделения, рода 
войск. Нам нужно иметь небольшую, мобильную, но высоко подготовленную армию. Уже начата работа в этом направлении, 
и мы будем ее форсировать. Каким бы ни было состояние наших вооруженных сил, это в смысле - готовы мы или не 
готовы, не дай Бог конечно, но мы готовы ко всему...

ИА REGNUM:  Грузинская сторона  сегодня  говорит  о  возможном привлечении украинских  миротворцев  в  зону 
конфликта.  Какова позиция Абхазии по этому вопросу? И какова позиция относительно привлечения к  посредничеству 
НАТО, ОБСЕ, СЕ?

На это я смотрю очень прагматично... Мы уже определились в этом вопросе. Вот уже на протяжении почти 10 лет 
российские  миротворцы  находятся  в  Абхазии  и  делают  все  возможное,  для  предотвращения  боевых  действий,  для 
стабильности  и  мира  на  абхазской  земле.  В  ходе  миротворческой  миссии  они  потеряли  96  военнослужащих.  Что  же 
касается привлечения к процессу украинских миротворцев, то этот вопрос не решается в одностороннем порядке. Я не 
думаю, что ООН или кто-бы ни было пойдет на замену миротворческого контингента сейчас, поскольку это чревато новым 
обострением ситуации, а это никому не нужно. Мы же свой выбор сделали, и не собираемся от него отказываться.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
28  февраля.  Парламентские  выборы  в  Киргизии,  которые  прошли  27  февраля,  не  соответствовали 

международным стандартам. Об этом говорится в заявлении Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе.
"Выборы... не соответствовали нормам ОБСЕ и другим международным стандартам демократических выборов", – 

заявил Кайлмо Килханен, финский парламентарий, наблюдатель от ОБСЕ.
1 марта.  Парламентские выборы в Таджикистане не соответствуют международным стандартам, заявил глава 

наблюдателей от Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе Питер Эйхер. По его словам, вся избирательная 
кампания в большей степени находилась под контролем избирательных комиссий и властей, чем под контролем самих 
кандидатов.

В  то  же  время,  как  сообщило  агентство  ИТАР-ТАСС,  четыре  политические  партии  Таджикистана  - 
Демократическая,  Коммунистическая,  Партия исламского возрождения и Социал-демократическая -  не признают итогов 
голосования по выборам в нижнюю палату Национального парламента по городу Душанбе. С таким заявлением-протестом 
против массовых фальсификаций в ходе выборов выступил на пресс-конференции в Душанбе председатель Компартии 
Таджикистана Шоди Шабдолов.

1 марта. Акционеры Каспийского трубопроводного консорциума (КТК) планируют подписать договор о расширении 
трубопровода  в  третьем квартале  текущего  года.  "Мы хотим это  сделать  в  максимально  короткие  сроки".  Об этом по 
завершении переговоров участников КТК сообщил в Астане журналистам министр энергетики и минеральных ресурсов 
Казахстана Владимир Школьник.

По словам главы казахстанского энергетического ведомства, в ходе переговоров стороны достигли окончательного 
взаимопонимания  по  решению  вопроса  расширения.  Акционеры  договорились  об  основных  его  принципах,  а  также 
вопросах тарифообразования и контролирования расходов.

"У нас различные взгляды лишь в одном - каким образом достичь этого, - сказал В.Школьник. - В связи с этим 
акционеры КТК подписали протокол, состоящий из двух частей: первый - о достигнутой договоренности, второй касается тех 
вопросов, которые необходимо решить".

Как отметил министр, по согласованным пунктам участники консорциума намерены подготовить соответствующие 
документы для расширения КТК. Кроме того, для преодоления разногласий будут работать эксперты, которые найдут для 
сторон взаимоприемлемые решения.  "Все это для того,  чтобы мы могли в  Москве в  первой декаде апреля подписать 
меморандум о взаимопонимании по вопросам расширения трубопровода", - сказал В.Школьник.

КТК - первый крупный трубопровод в бывшем СССР, построенный с участием частного капитала -  соединяет 
казахстанское  месторождение  Тенгиз  с  экспортным  терминалом  близ  Новороссийска.  По  системе  КТК  с  начала  ее 
эксплуатации в октябре 2001 года отгружено на экспорт уже свыше 50 млн. тонн нефти, в том числе в 2004 году – 22,5 млн.  
тонн. КТК принадлежит правительствам России /24 % акций/, Казахстана /19 % акций/ и Омана, а также ChevronTexaco, Eni 
в лице Agip, ExxonMobil и ЛУКОЙЛу. 

1 марта. В Киргизии около 600 сторонников кандидата в депутаты по Карасуйскому избирательному округу 41 
Арапа Толонова перекрыли движение в нескольких местах: напротив здания районной администрации, около ресторана, 
что расположен у въезда в город Карасуу, около села им. Тельмана.

Митингующие  протестуют  против  итогов  голосования,  в  котором  Центральной  избирательной  комиссией 
победителем признан председатель правления АО "Ак Алтын" Байыш Юсупов ("За" - 12 202 голосов или 48,45%). Участники 
митинга уверены в том, что справки "Форма 9", выданные взамен паспортам, могли быть использованы людьми, которые не 
проживают на территории избирательного округа №41.

Митингующие не дождались результатов судебного разбирательства, назначенного на 14.00 часов 1 марта 205 
года.

Добавим, что также не дождавшись результатов второго заседания районного суда трассу Ош-Араван перекрыли 
сегодня и порядка 500 сторонников Т.Алимова, которые оспаривают победу ректора Кыргызско-Узбекского университета 
Махаммаджана Мамасаидова, получившего по данным ЦИКа в Араванском избирательном округе №49 49,77% голосов 
избирателей (13 932 голоса).

Участники акции протеста требуют отменить итоги голосования на Тепекурганском участке, где, по их мнению, 
необходимо проверить каждую подпись, получивших избирательные бюллетени. 

2  марта.  По сообщениям из  Туркмении,  президент Сапармурат Ниязов  распорядился закрыть все  больницы 
страны, кроме тех,  которые расположены в столице Ашхабаде.  Этот приказ  стал кульминацией радикальной реформы 
здравоохранения, в рамках которой работу потеряли тысячи медицинских работников.

Судя по сообщениям, президент Ниязов принял решение о закрытии больниц на заседании местных чиновников в 
понедельник. "Зачем нам такое количество больниц?, - спросил он. - Если люди заболеют, они могут приехать в Ашхабад".

Для жителей провинции в Туркмении это означает конец системы здравоохранения, которая и так переживала в 
последнее время большие трудности. В провинциальных больницах не хватает врачей и лекарств. В прошлом году Ниязов 
уволил 15 тысяч медицинских работников, заменив их призывниками. Местная больница была единственным местом, куда 
жители деревень могли обратиться в случае недуга, и мало кто из них может позволить себе поездку в Ашхабад.

Вместе с больницами Ниязов приказал закрыть и местные библиотеки, так как, по его словам, деревенские жители 
все равно не читают.

2 марта. Правительство Узбекистана оправдывает свой отказ принять официальную делегацию из Британии тем, 
что критика со стороны Лондона в последнее время переросла в прямое вмешательство во внутренние дела страны. 

Замминистра иностранных дел Британии Билл Раммелл должен был прибыть в столицу Узбекистана Ташкент. 
Ожидалось, что главной темой его визита будет соблюдение прав человека в стране.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В прошлом году Британия отозвала из Узбекистана своего посла из-за разногласий в этой области.
Ранее Раммелл открыто заявил, что намерен оказать давление на власти Узбекистана в том, что касается прав 

человека. За несколько часов до вылета британского чиновника в Ташкент стало известно, что узбекские власти отменили 
все официальные встречи с ним.

Представитель министерства иностранных дел Узбекистана обвинил Раммелла во вмешательстве во внутренние 
дела страны, а бывшего посла Крейга Мюррэя в пропаганде негативного отношения к Узбекистану.

3 марта.  Рано утром была взорвана  квартира  лидера  киргизского оппозиционного движения "Ата-Журт"  Розы 
Отунбаевой. Как сообщила агентству АКИpress Р.Отунбаева, в 5 утра неизвестные бросили с улицы на балкон квартиры 
"маленькое взрывное устройство", но никто не пострадал: в квартире никто не живет, так как в ней идет ремонт.

Сотрудник  пресс-службы  МВД  Киргизии  сказал,  что  взрыв  произошел  на  балконе  в  квартире  Отунбаевой, 
образовав в бетонной панели воронку глубиной 10 сантиметров. Кроме того, было разбито оконное стекло.

Отунбаева сначала отказалась от комментариев, но позже созвала пресс-конференцию, на которой заявила, что 
за инцидентом стоит действующее руководство страны.

Отвечая на вопрос, кто мог организовать взрыв, она сказала: "Я считаю, что это действительно власти. Это агония 
власти, немощь власти".

Пресс-секретарь президента Киргизии Аскара Акаева заявил на брифинге после пресс-конференции Отунбаевой, 
что противники нынешней власти инсценировали данный взрыв.

"Это  шоу  было  сделано...,  что  бы  показать  международным  организациям,  в  каких  тяжелых  ситуациях  они 
(оппозиция)  работают",  -  сказал  Абдиль  Сегизбаев.  "Авторов  этой  провокации  обязательно  найдут",  -  сказал  он, 
охарактеризовав киргизскую оппозицию как "хор спевшихся бывших чиновников".

3  марта.  Состоялся  телефонный  разговор  президента  Казахстана  Нурсултана  Назарбаева  и  президента 
Узбекистана  Ислама  Каримова,  в  ходе  которого  главы  государств  «обменялись  мнениями  по  актуальным  вопросам 
двусторонних отношений».

Касаясь Послания президента Назарбаева народу Казахстана, И.Каримов выразил свою поддержку его основным: 
положениям. Президенты также высказались за дальнейшее наращивание экономического сотрудничества между двумя 
странами,  отметив  общность  взглядов  по  этому  стратегически  важному  вопросу,  а  также  подчеркнули  необходимость 
должного информирования об этой, единой позиции всех властных структур обоих государств,  Нурсултан Назарбаев и 
Ислам  Каримов  пришли  к  единому  мнению  о  необходимости  дальнейшей  совместной  работы,  в  сфере  борьбы  с 
терроризмом и экстремизмом. Лидеры двух стран обсудили также водно-энергетические проблемы региона, и выразили 
обоюдное  понимание  того,  что  эти  вопросы  должны  решаться  с  учетом  интересов  каждого  государства  с  целью 
своевременного  обеспечения их электрической энергией  и  водными ресурсами.  Президенты высказались  за то,  чтобы 
предметно обсудить эти проблемы и главами других государств региона с целью скорейшего создания транспортного и 
водно-энергетического консорциумов. 

3  марта. В  соответствии  с  поступившей  Нотой  МИД  Республики  Узбекистан  в  адрес  Посольства  Кыргызской 
Республики в Республике Узбекистан, узбекской стороной завершены работы по ликвидации минно-взрывных заграждений 
в анклаве Шахимардан. Об этом сообщает пресс-служба МИД Киргизии.

По  имеющимся  данным,  в  результате  порывов  на  установленных  осенью  1999  года  Вооруженными  силами 
Республики Узбекистан на киргизско-узбекской границе минных полях погибли 2 гражданина Киргизской Республики, 3 – 
получили ранения. При этом ущерб от подрывов домашнего скота граждан Киргизстана составил 1 млн. 756 тыс. 400 сом.

3  марта. США  призвали  правительство  Киргизстана  немедленно  возобновить  подачу  электроэнергии  в 
единственное в стране независимое издательство и разрешить радиостанции "Радио Свобода" вещать в прежнем объеме. 
Ниже  приводится  текст  выступления  временного  поверенного  в  делах  США  в  ОБСЕ  Пола  Джоунса  на  заседании 
Постоянного совета ОБСЕ 3 марта в г. Вене:

"22  февраля  было  прекращено  электроснабжение  единственной  в  Кыргызстане  независимой  типографии  при 
Фонде центра поддержки СМИ, что привело к остановке работы типографии. К счастью, посольство США в Бишкеке смогло 
предоставить типографии два генератора, чтобы типография работала на половину производительной мощности. Несмотря 
на заверения правительства Кыргызской Республики в том, что подача электроэнергии вскоре будет восстановлена, по 
состоянию на 2 марта этого не произошло...».

3 марта. Нефтяные компании США заинтересованы в расширении своего присутствия в Казахстане, в том числе в 
будущей разработке месторождений на Каспийском море. Об этом в Вашингтоне, в ходе встречи с послом РК в США 
Канатом Саудабаевым, заявил министр энергетики США Сэмуил Бодман.

Как  отметил  К.  Саудабаев,  "Казахстан,  на  долю которого  приходится  75% оценочных  запасов  углеводородов 
Каспийского  бассейна,  заинтересован  в  дальнейшем  расширении  присутствия  американских  компаний  в  своем 
энергетическом секторе".

На сегодняшний день США являются крупнейшим инвестором в Казахстане. В РК работают такие международные 
компании как  "ШевронТексако",  "ЭксонМобил",  "КонокоФиллипс"  и  другие.  На долю американских компаний приходится 
почти $10 млрд. инвестиций, или около трети от общего объема иностранных инвестиций, вложенных в Казахстан за годы 
независимости.

С. Бодману было передано приглашение президента РК посетить Казахстан. 
4  марта. В  Киргизии  в  г.  Джалалабад  начались  переговоры  митингующих,  захвативших  штурмом  здание 

облгосадминистрации  Джалалабадской  области,  с  представителями  официальных  властей  в  лице  замгубернатора 
Джлалабадской области.

Постепенно сотрудники облгосадминистрации покидают здание. По уточненным данным, в митинге принимают 
участие  более  400  человек,  200  из  которых  находятся  в  здании  облгосадминистрации,  200  человек  на  улице.  Число 
представителей правоохранительных органов достигает около 20 человек. 

Митингующие ожидают приезда лидера политического движения НДК Курманбека Бакиева, лидера политической 
партии "Ата-Журт" (Отечество) Розу Отунбаеву и других лидеров оппозиции. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В Ноокенском  районе  Джалалабадской  области  около  3  тыс.  сторонников  кандидата  в  депутаты  Дооронбека 
Садырбаева перекрыли на одном из участков дорогу Бишкек-Ош, требуя отставки акима Ноокенского района, начальника 
районной налоговой инспекции, членов окружной избирательной комиссии.

Также  митингующие  требуют  аннулирования  результатов  голосования  оппонента  Д.Садырбаева  кандидата  в 
депутаты  Женишбека  Эшенкулова,  получившего  в  I  туре  выборов  38,73% голосов  избирателей,  тогда  как  Садырбаев 
набрал 19,85% голосов.

Причиной митинга послужил факт обнаружения на избирательном участке, расположенном в селе Бостон около 
500 бюллетеней, отданных за других кандидатов и приписанных Ж.Эшенкулову. 

4  марта.  МИД  Киргизии  распространил  комментарий  пресс-службы МИД  КР в  котором  заявлено:  «В  связи  с 
публикацией 24 февраля 2005 г.  в газете "Общественный рейтинг" статьи Болота Джунусова под названием "Путанная 
публичная дипломатия",  пресс-служба МИД КР хотела бы дать свои разъяснения относительно поднимаемого автором 
публикации  вопроса  о  размещении  на  территории  республики  самолетов  дальнего  радиолокационного  обнаружения 
АВАКС.

Учитывая заявления Министра иностранных дел КР А.Айтматова и Посла США в Кыргызской Республике С.Янга, 
на  которые  ссылаются  некоторые  печатные  и  электронные  средства  массовой  информации,  автор  указывает  на 
"расхождение позиций" двух стран по данному вопросу. Как известно, Министерство иностранных дел КР признало факт 
обращения Посольства США о размещении этого типа самолетов на авиабазе Ганси, в то время как глава американской 
миссии в КР С.Янг заявил о том, что данный вопрос вообще не поднимался американской стороной.

Для того чтобы поставить все точки над "i" и исключить в дальнейшем различного рода спекуляции вокруг этого 
вопроса, пресс-служба МИДа КР отмечает, что Посольство США в Бишкеке действительно официально обращалось в МИД 
КР рассмотреть возможность размещения самолетов АВАКС на территории республики, направив соответствующую Ноту. 
Более того, ранее на имя главы внешнеполитического ведомства КР поступило письмо от Генерального Секретаря НАТО г-
на Шеффера, в котором выражалась аналогичная просьба.

После проведенных консультаций с государствами-членами Организации Договора по коллективной безопасности 
(ОДКБ)  и  Шанхайской  Организации  Сотрудничества  (ШОС),  МИД  КР  уведомило  НАТО  и  американскую  сторону  о 
невозможности  принятия  положительного  решения  по  данному  запросу  с  учетом  того,  что  размещение  американских 
самолетов-разведчиков на территории КР выходило бы за рамки полномочий и задач проводимой военно-гуманитарной 
операции в Афганистане "Непоколебимая Свобода" и не соответствовало бы обязательствам нашей страны в ОДКБ и 
ШОС. МИД КР».

4  марта.  Завершился  первый  визит  в  Астану  украинского  госсекретаря  (по  совместительству  -  руководителя 
администрации  главы  государства)  Александра  Зинченко.  Его  итоги  Зинченко  счел  "крайне  удовлетворительными". 
Продолжительные  консультации  с  министром  энергетики  и  минеральных  ресурсов  РК  Владимиром  Школьником,  с 
руководителем  администрации  президента  Казахстана  Адильбеком  Джаксыбековым  и  беседа  с  президентом  страны 
Нурсултаном Назарбаевым привели гостя к идее расширения сфер сотрудничества.

Ключевыми темами переговоров стали вопросы транзита казахстанской нефти на Украину и дальше в Европу по 
трубопроводу Одесса -  Броды,  проекты совместного освоения площадок Тенгизского месторождения,  проблемы общей 
транспортной политики, обсуждавшиеся в связи с идеей создания свободной зоны торговли в рамках ЕЭП. Обсуждались и 
проекты, уже готовые воплотиться в конкретные договоренности.

- Я не открою большого секрета, если скажу, что украинские самолеты КБ Антонова - одни из лучших в мире 
средних самолетов, они абсолютно конкурентоспособные, - заявил украинский визитер. - Я думаю, что для такой страны, 
как Казахстан, обладающей огромными пространствами, использование этого среднего регионального самолета было бы 
экономически оправданным. И произойдет это в ближайшее время уже на контрактной основе.

В 2004 году взаимный товарооборот двух стран увеличился на 30 % и составил 1 млрд. долларов. 
5 марта. Заместитель председателя Службы национальной безопасности Киргизии Борис Полуэктов сказал, что в 

здание  администрации г.  Джалалабада  "вошли 50-60"  посторонних,  которые "мешают  работать"  чиновникам.  Он также 
сообщил, что в субботу, как и в пятницу, рядом со зданием обладминистрации находится до 300 человек.

"Сейчас силовых методов мы не стали применять. Они ждут от власти активных действий, ждут, чтобы их побили, 
чтобы начать массовые митинги",  -  сказал Полуэктов об участниках акции протеста.  По его мнению,  демонстрантам в 
Джжалалабаде кто-то заплатил.

"Избиратели там не настолько активны, чтобы по идейным мотивам устраивать такие акции. Они там стоят и 
борются за деньги", - уверен он.

Позже в Бишкеке прошел брифинг замглавы администрации президента Болота Джанузакова, по данным которого, 
митингующих в Джалалабаде больше - около 500, однако "ворвавшиеся" в здание обладминистрации люди не мешают 
работе чиновников. "Никаких захватов здания не было, но туда ворвалось около 60 человек, женщины в основном...Они 
требуют отставки губернатора, отставки президента", - сказал Джанузаков. 

6 марта.  Как сообщает казахстанское информагентство «Хабар», двое жителей г.Тараз, Дильмурат Шаюсупов и 
Рахим Султангазиев, обвиняются в измене родине

Согласно  обвинительному заключению,  они  добровольно согласились  помочь представителям международной 
террористической организации "Аль-Каеда" в осуществлении враждебной деятельности против собственного государства. 
Следователями установлено,  что в 2002 году Дильмурат Шаюсупов выезжал в Объединенные Арабские Эмираты,  где 
работал тренером по рукопашному бою. К тому времени он уже был последователем вахаббитского учения. В городе Дубаи 
познакомился  с  местными  представителями  террористической  организации  "Аль-Каеда".  После  возвращения  в  Тараз 
Шаюсупов стал получать задания. Выполнять их помогал Рахим Султангазиев. Как утверждают следователи, с сентября 
2003 года обвиняемые подыскивали место для базы по подготовке боевиков. Они осматривали животноводческие фермы в 
труднодоступных горных участках и снимали их на видеокассеты, которые затем переправлялись в Эмираты. Для открытия 
диверсионной школы уже была подобрана отдаленная ферма, велись переговоры о совершении сделки. На покупку земли 
обвиняемым обещали дать 50 тысяч долларов США. Какое наказание понесут Шаюсупов и Султангазиев, пока неизвестно. 
В республике уже 50 лет не было подобных судебных дел. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

6 марта. Несколько сотен сторонников кандидатов, не прошедших в парламент Киргизии продолжили митинг возле 
здания администрации Джалалабадской области с требованием отменить результаты выборов в парламент 27 февраля.

Утром  у  администрации  собрались  также  более  тысячи  местных  жителей,  протестующих  против  действий 
участников митинга. Между сторонами завязалась словесная перепалка, милиция в происходящее не вмешивалась.

6 марта. В Омске открылось консульство Казахстана. Это уже третье дипломатическое представительство нашей 
страны в регионах России. Перед открытием консульства посол РК в РФ Крымбек Кушербаев и губернатор Омской области 
Леонид Полежаев возложили цветы к памятнику великого сына казахского народа Чокана Вамлиханова.

Ранее представительства Казахстана были только в Москве, Санкт-Петербурге и Астрахани. Два года назад на 
встрече  в  Омске  Нурсултан  Назарбаев  и  Владимир  Путин  договорились  об  открытии  консульства  и  в  Сибирском 
Федеральном округе.

Область называют стратегическим партнером Казахстана. Только за 2004 год товарооборот между РК и сибирским 
регионом достиг 500 млн. долларов. Посол Кушербаев считает, что потенциал до конца не исчерпан. Задача консульства – 
помогать развитию перспективных направлений сотрудничества. 

6 марта. Лидер Пакистана Первез Мушарраф впервые публично заверил Ташкент, что его страна будет бороться 
с узбекскими исламистами, укрывающимися в горах Пакистана от преследования узбекских властей.

"Я заверил президента (Каримова), что Пакистан не позволит использовать свою территорию какими бы то ни 
было террористами из Узбекистана против ваших национальных интересов", - сказал генерал Мушарраф на совместной с 
Каримовым пресс-конференции.

В  ходе  визита  лидера  Пакистана  в  Ташкент  стороны  подписали  соглашение  "О  сотрудничестве  в  борьбе  с 
международным терроризмом".

"Мы знаем, что на территории Пакистана в прошлом и сейчас есть террористы. Я заверил президента (Каримова), 
что мы будем действовать против них, и у нас должен быть очень эффективный договор об экстрадиции, который бы 
обеспечил институциональные основы экстрадиции любых террористов из наших стран", - сказал Мушарраф.

Он подчеркнул, что Пакистан и Узбекистан оба явились "жертвами международного терроризма".
6 марта. Перекрыта стратегическая автотрасса Бишкек—Торугарт. На дороге пробка из восьми сотен машин и 

живая стена из 2,5 тысячи человек. 
Днем в  «революционную  пробку»  попал губернатор  Нарынской  области  Шамшибек  Медетбеков.  Все  попытки 

главы  области  договориться  с  пикетчиками  окончились  крахом.  С  огромным  трудом  вырвавшись  из  объятий 
оппозиционеров, губернатор уехал в Бишкек.

7  марта. В  Иссык-Кульской  области  на  севере  Киргизии  у  здания  обладминистрации  выстроились  полсотни 
активистов оппозиции. Резиденция местного губернатора окружена кольцом из двухсот милиционеров, сюда же пригнали 
бульдозеры и большегрузные машины. Демонстранты настроены решительно и требуют отставки губернатора Шайлиевой 
и отмены результатов парламентских выборов 27 февраля.

7 марта.  Правительство Киргизстана не позволит раскачать ситуацию в стране, заявил на пресс-конференции 
премьер-министр  республики  Николай  Танаев.  "Чтобы не  разжигать  какие-либо  страсти,  чтобы не  вызвать  какие-либо 
эксцессы,  которые  могут  привести  к  непредсказуемым  последствиям,  мы  (правительство)  заняли  выжидательную 
позицию",-  сказал  глава  правительства,  касаясь  пикетов  сторонников  проигравших на  выборах  кандидатов  в  депутаты 
парламента.  По  его  словам,  правительство  республики  не  вмешивается  в  происходящие  процессы  и  ведет  диалог  с 
протестующими.

"Мы будем выжидать, пусть сидят, мы будем ждать и месяц. Но мы не дадим возможности начаться действиям, 
которые  могут  привести  к  непредсказуемым  результатам",  -  сказал  Н.Танаев.  В  то  же  время,  по  словам  премьера, 
правительство  подсчитывает  ущерб,  который  наносится  экономике  страны  и  фиксирует  все  правонарушения.  "Мы  не 
пропустим ни одного нарушения законодательства страны, и весь ущерб моральный и материальный будет учитываться. 
Пока  есть  время,  чтобы кандидаты,  проигравшие в  первом туре  голосования,  осознали и дали возможность  провести 
выборы 13 марта в нормальной обстановке",- заявил Танаев.

Премьер заявил, что правительство Киргизстана будет действовать в рамках Конституции, и не будет прибегать к 
силовым методам.  При  этом Н.Танаев  сказал,  что  не  исключается  провокация  со  стороны пикетчиков  против  себя,  в 
которой потом можно обвинить власть. Он отметил, что некоторые кандидаты, которые проиграв выборы, поднимают свой 
электорат, дестабилизируют обстановку. "Мой сын тоже проиграл на выборах и что теперь я должен выводить людей на 
улицу.  Ну,  проиграл,  так  проиграл,  победил тот,  кто  победил,  пусть  он  и  представляет  интересы электората",-  сказал 
Н.Танаев.

7  марта.  АО  "Северэлектро"  Киргизии  подключило  типографию  Центра  поддержки  СМИ  "Freedom  House"  к 
электроснабжению. Об этом сообщил генеральный директор "Северэлектро" Сапарбек Балкибеков.

"Подключение вновь вводимой подстанции №2385 произошло после того,  как  типография частично оформила 
необходимую документацию - акт раздела границ, заявку на испытание кабеля, а также дала письменное обязательство 
оформить оставшуюся документацию в соответствии с законодательством", - сказал С.Балкибеков.

По его словам,  отключение типографии произошло из-за того,  что электрик типографии самолично перекинул 
кабель  с  одной  линии  на  другую.  "Я  очень  сожалею,  что  данный  инцидент  связали  с  политикой,  были  втянуты 
Правительство, международные организации и даже Конгресс США", - сказал С.Балкибаев.

7 марта.  Президент Туркмении Сапармурат Ниязов провел заседание Кабинета Министров, на котором «были 
рассмотрены первоочередные вопросы государственной жизни, в том числе ее внешнеполитической составляющей».

Как отметил, открывая заседание, С.Ниязов, в ближайшее время «новый импульс получат туркмено-украинские 
отношения, которым как Туркменистан, так и Украина, являющаяся одним из наиболее крупных и долгосрочных партнеров 
нашей страны, придают особое значение». Ход развития и перспективы двустороннего сотрудничества будут обсуждены во 
время намеченного на третью декаду марта официального визита в Ашхабад Президента Украины Виктора Ющенко, о чем 
лидеры двух  стран  договорились  ранее  в  своей  беседе  по  телефону.  В  этой  связи  С.Ниязов  дал  указание  министру 
иностранных дел Туркменистана приступить к подготовке программы предстоящего визита украинского лидера.
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Коснувшись  работы  внешнеполитического  ведомства  Туркменистана,  Ниязов  констатировал,  что  его 
«деятельности недостает последовательности и принципиальности в решении стоящих перед МИД задач». Потребовав от 
министра  иностранных дел Р.Мередова  «со  всей  ответственностью подойти  к  прозвучавшим критическим замечаниям, 
президент освободил его от должности заместителя Председателя Кабинета Министров Туркменистана за недостаточное 
исполнение обязанностей заместителя главы правительства».

Р. Мередов стал 58-ым вице-премьером, снятым Ниязовым с высокой должности за все время государственной 
независимости Туркменистана.  Лишь шестеро из  них пока  продолжают  государственную службу:  четыре посла (Меред 
Оразов в США, Бердымурад Реджепов в Германии, Курбанмухаммед Касымов в Китае и Мухаммед Абалаков в Казахстане), 
один министр (Рашид Мередов) и один заместитель Председателя Халк Маслахаты (Реджеп Сапаров). 36 вице-премьеров 
были уволены за "недостатки в работе", 16 - отбывают длительные сроки тюремного заключения, 8 - вынужденно покинули 
Туркменистан  и  проживают  в  эмиграции,  остальные  -  безработные  без  права  трудоустройства  либо  содержатся  под 
домашним арестом.

7  марта.  Нурсултан  Назарбаев  прибыл  в  Турцию  с  частным  визитом.  Об  этом  сообщило  турецкое  агенство 
новостей "Анатолия". Официальное лицо в турецком правительстве назвало поездку президента Казахстана "частной".

Назарбаев прибыл в стамбульский аэропорт в минувшее воскресенье на борту частного самолета. Репортерам не 
позволили фотографировать гостя во время спуска по трапу, свидетельствует "Анатолия".

"Никаких официальных мероприятий не запланировано. Должно быть, это частный визит", - сообщил агенству AFP 
один из высокопоставленных турецких дипломатов, пожелавший не раскрывать своего имени.

7  марта.  Заместитель  руководителя  администрации  президента  Киргизии  Болот  Джанузаков  заявил,  что 
установлены организаторы взрыва возле квартиры сопредседателя политического блока "Атажурт" Розы Отунбаевой. Это 
очередная провокация оппозиции, утверждает представитель президентской администрации.

По информации Джанузакова, причастные к этому взрыву люди установлены, но еще не задержаны. В интересах 
следствия,  -  говорит  он,  -  их  имена  решено  не  разглашать  –  по  линии  МВД  и  службы  национальной  безопасности 
Кыргызстана в данное время проводится комплекс оперативно-следственных мероприятий.

7 марта. Форум политических сил Киргизстана предлагает депутатам Жогорку Кенеша КР III созыва собраться на 
внеочередную сессию. Об этом заявили представители Форума Роза Отунбаева, Ишенгуль Болджурова. «Мы считаем, что 
полномочия Парламента  III  созыва  должны быть  продлены на  1  год.  Парламент  должен решить  вопрос  о  досрочных 
выборах  Президента  КР  в  течение  3  месяцев  и  приготовить  основу  к  выборам  нового  Парламента»,  -  сказала 
И.Болджурова.

По мнению представителей Форума, у них есть потенциал возглавить народ и страну в этой сложную обстановку. 
«Но  все  должно  пройти  конституционно,  надо  выслушать  решение  законодателей,  а  затем  мы  будем  проводить 
политические консультации», - сказала Р.Отунбаева.

Мы не собираемся  выпускать  ситуацию из  рук,  мы далее продолжим координировать  свою работу,  отметили 
представители  Форума.  По  их  мнению,  Белый  дом  потерял  потерял  контроль  на  проходящими  во  многих  районах 
народными  протестами.  Они  также  возложили  целиком  ответственность  за  возможное  обострение  межнациональных 
отношений на власть.

В  Форум политических  сил  входят  объединение  политических  сил  Народное  движение  Кыргызстана  (лидер  - 
Курманбек  Бакиев),  общественно-политическое  движение  «Ата-Журт»  (лидер  –  Роза  Отунбаева),  общественно-
политическое движение Жаны-Багыт (лидер - Муратбек Иманалиев), Народный Конгресс Кыргызстана (лидер - Алмазбек 
Атамбаев), Гражданский союз «За честные выборы» (лидер - Мисир Ашыркулов).

8 марта. Российская авиационная база в Канте будет усилена дополнительными боевыми самолетами. Об этом 
сообщил командующий 5-й армией ВВС и ПВО генерал-лейтенант Евгений Юрьев, которому непосредственно подчиняется 
авиабаза "Кант".

Он отметил, что в ходе реконструкции будет удлинена и расширена взлетно-посадочная полоса (ВПП) авиабазы, 
после чего там заменят устаревшее оборудование. "В последующем, после реконструкции ВПП, которая пройдет в течение 
года, на авиабазу будет осуществлена поставка современной техники и в большом количестве", - заявил генерал.

Российская авиабаза входит как авиационная составляющая в состав Коллективных сил быстрого развертывания 
Организации договора о коллективной безопасности, которые дислоцированы в Центрально-Азиатском регионе. Военная 
база начала действовать на территории Кыргызстана с октября 2003 года, в прошлом году впервые самолеты авиабазы 
приняли участие в учениях "Рубеж-2004".

9 марта.  Крупнейший банк Казахстана, Казкоммерцбанк, уплатил в бюджет страны 4,008 млрд тенге (около $30 
млн) после претензий налоговых органов. В 2004 году чистая прибыль Казкоммерцбанка составила 8,689 млрд. тенге, что 
почти соответствует уровню 2003 года (8,761 млрд.) и выше показателей прошлого года в долларовом выражении, в силу 
укрепления национальной валюты Казахстана.

9 марта.  В южную столицу Казахстана Алма-Ату прибыл спецпредставитель генерального секретаря НАТО по 
Центральной Азии и Кавказу Роберт Симмонс.

Во время встречи со  студентами Казахского национального университета  имени аль-Фараби он сообщил,  что 
офицером связи НАТО в Казахстане назначен Александр Катранис. "Мы по опыту совместной с нашими партнерами работы 
знаем:  когда речь идет о разработке разных официальных документов, особенно что касается индивидуальных планов 
действий партнерства, то очень полезно иметь на местах представителя, который может оказывать помощь Министерству 
обороны, другим министерствам в разработке этих документов", - заявил Р. Симмонс журналистам по окончании встречи со 
студентами.

При  этом  он  подчеркнул,  что,  согласно  решению  правительства  Казахстана,  офис  офицера  связи  будет 
располагаться при  Министерстве  обороны республики.  Кроме того,  офицер связи будет взаимодействовать  с  членами 
Совета безопасности Казахстана, ответственными за разработку программ сотрудничества с альянсом. При этом он "может 
налаживать  контакт  с  международным  секретариатом  в  Брюсселе  и  ответить  на  всевозможные  вопросы  со  стороны 
казахстанского правительства", - отметил Р. Симмонс.
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Как  отмечается  в  распространенном  пресс-релизе  МИД  РК,  10  марта  Р.  Симмонс  встретился  с  министром 
иностранных  дел  Касымжомартом  Токаевым,  секретарем  Совбеза  Булатом  Утемуратовым,  членами  комитетов  по 
международным  делам  мажилиса  и  сената  парламента.  11  марта  прошли  переговоры  Р.  Симмонса  с  главой  МЧС 
Мухамбетом Копеем, министром обороны Мухтаром Алтынбаевым.

10 марта. В  Киргизии сторонники кандидата в  депутаты от  Нарынского избирательного  округа  №33 Ишенбая 
Кадырбекова продолжают акции протеста на центральной площади г.Нарын. Утром 9 марта 2005 года там собралось более 
500 человек.

Одновременно  в  зданиях  областной  госадминистрации  и  Нарынской  районной  госадминистрации  состоялись 
собрания, на которые в срочном порядке приглашены руководящие работники бюджетной сферы. Перед ними поставлены 
задачи по предотвращению митингов на местах.

Второй и четвертый этажи областной госадминистрации заняли мужчины, которые в случае повторного штурма 
здания сторонниками И.Кадырбекова должны будут оказать сопротивление. Все входы и выходы зданий администраций 
охраняются усиленными нарядами милиции.

Натиск избиратели И.Кадырбекова, пытавшихся штурмовать здание облгосадминистрации остановлен нарядами 
ОМОН, вызванного в срочном порядке из г.Бишекек.

10 марта.  Военные учения  стран-участниц  Организации договора  о  коллективной  безопасности  "Рубеж-2005", 
пройдут  в  Хатлонской  области  Таджикистана.  Об  этом  сообщил  начальник  пресс-службы  министерства  обороны  РТ 
подполковник  Заробиддин  Сироджев.  В  ходе  учений  будут  разрабатываться  реальные  задачи,  с  которыми  может 
столкнуться Таджикистан при внешних попытках дестабилизации общественно-политической ситуации в стране. На этих 
учениях  будет  полностью  задействовать  политический,  финансовый,  военный  и  правоохранительные  ресурсы  для 
нормализации, моделируемой кризисной обстановки. В учениях, кроме таджикских военных примут участие подразделения 
Вооруженных сил стран-участниц ОДКБ – России, Беларуси, Казахстана, Армении и Киргизии. 

10  марта.  Мэрия  второго  по  величине  города  Киргизии  -  Ош готова  ввести  чрезвычайное  положение  из-за 
проходящей на центральной площади города несанкционированной акции протеста оппозиции. Об этом заявил мэр города 
Сатывалды Чырмашев. «Городские власти готовы предпринять все возможное, чтобы сохранить покой 500 тыс. жителей 
Оша", - сказал он. По его словам, городские власти проводят переговоры с организаторами митинга.

Как  сообщает  "Фергана.Ру",  перед зданием Ошской  областной администрации митингуют  приблизительно  500 
человек из Каракульджинского, Узгенского и Карасуйского районов Киргизии. Митингующие призывают Аскара Акаева уйти в 
отставку и требуют проведения досрочных выборов главы государства.

Сторонники кандидатов от оппозиции, проигравших в первом туре парламентских выборов, прибыли в Ош утром 9 
марта. Митинг начался в 11 часов утра по местному времени и продолжается без перерыва.

-  Мы  намерены  захватить  здание  областной  администрации,  -  заявил  представитель  пикетчиков  Мурадил 
Бакашев, житель Каракульджинского района. - Только таким образом можем вынудить Акаева уйти.

10  марта. Премьер-министры  Киргизии  и  Таджикистана  открыли  энергетический  мост,  связывающий  юг 
Киргизстана с Таджикистаном, через эту страну Киргизия может экспортировать электроэнергию в Пакистан.

Об этом премьер-министр Киргизстана  Николай  Танаев сообщил во  время встречи  с  президентом Исламской 
Республики  Пакистан  генералом  Первезом  Мушаррафом.  Глава  правительства  КР  отметил,  что  Киргизия  уже  делает 
первые практические шаги в отношении реализации экспорта электроэнергии в Пакистан. Есть два маршрута, по которым, 
Киргизстан сможет поставлять электроэнергию в Пакистан: через Китайскую Народную Республику и через Таджикистан и 
Афганистан. Киргизские эксперты в области энергетики делают соответствующие расчеты, - отметил Н. Танаев.

В свою очередь, П. Мушарраф отметил, что стремление к сотрудничеству в области энергетики между Киргизией и 
Пакистаном является обоюдным: Пакистану необходимо электричество, а в Киргизстане имеются его излишки.

Во время встречи были также затронуты вопросы сотрудничества в области образования: рассмотрение вопроса о 
расширении  квоты  на  обучение  киргизстанских  студентов  в  Пакистане  и  пакистанских  студентов  в  Киргизии  и  сфере 
культуры: создание в городе Ош фонда имени Бабура и другие вопросы.

Президент  Пакистана  положительно  оценил  начало  работы  совместной  киргизско-пакистанской  комиссии,  и 
выразил мнение, что впредь комиссия должна работать регулярно.

10  марта.  Оппозиционные  партии  и  движения  Киргизии  объединились  в  Координационный  совет  народного 
единства, - сообщает российского информагентство "Новости".

Как  заявил  бывший  премьер-министр  страны  Курманбек  Бакиев,  избранный  лидером  Совета,  главной  целью 
объединения станет содействие в осуществлении главных требований народных масс, выступающих за отмену результатов 
состоявшегося 27 февраля первого тура парламентских выборов.

Бакиев признался, что еще сегодня утром он и другие оппозиционеры не знали, что будет создан такой орган. По 
его словам, главной причиной скоропалительного решения стал тот факт, что чрезвычайная сессия парламента Киргизии, 
которую рассчитывали провести представители оппозиции 10 марта, так и не состоялась из-за отсутствия кворума. Из 105 
депутатов обеих палат действующего парламента на их призыв откликнулись лишь около 20 народных избранников.

В новое объединение, по словам его организаторов, вошли практически все видные оппозиционеры, многие экс-
кандидаты, не прошедшие во второй тур выборов, представители регионов.

"Во многих регионах люди стихийно поднимаются, перекрывают дороги, захватывают здания госадминистрации. 
Такие беспорядки происходят по всей стране, - сказал Бакиев. - Эти действия нуждаются в координации".

11  марта.  Президентские  выборы  в  Казахстане  пройдут  в  декабре  2006  года,  сообщил  Центризбирком.  "В 
соответствии с  Конституцией Республики Казахстан,  очередные выборы президента состоятся в  декабре  2006 года",  - 
процитировал представитель Центризбиркома председателя комиссии Загипу Балиеву по телефону из Астаны.

По его словам,  Балиева сослалась на статью Конституции,  оговаривающую сроки проведения новых выборов 
после досрочного голосования в 1999 году, в результате которого действующий глава государства Нурсултан Назарбаев 
был переизбран на свой пост. Согласно этой статье, следующие выборы проводятся "после семи лет в первое воскресенье 
декабря".
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Казахстанская оппозиция уже не раз высказывала свое несогласие с таким толкованием Конституции и указывает 
на другую статью, которая гласит, что президент избирается сроком на семь лет.

Если выборы пройдут в декабре 2006 года, вновь избранный президент вступит в должность во вторую среду 
января (10 января) 2007 года, и в итоге нынешний срок полномочий Назарбаева будет лишь на 10 дней короче восьми лет. 
Ссылаясь  на  эти  аргументы,  оппозиционные партии,  которые обещают  20  марта  назвать  своего  единого  кандидата  в 
президенты, настаивают на проведении выборов в декабре 2005 года.

Назарбаев,  возглавляющий  Казахстан  15  лет,  вновь  намерен  баллотироваться  в  президенты.  Его  недавнее 
послание народу с  обещанием увеличить как  минимум на 30 процентов заработки бюджетникам и другие социальные 
выплаты, многие расценили как старт предвыборной кампании.

11 марта. МЧС Киргизии распространил предупреждение о том, что в ночь с 13 по 14 марта дорога Бишкек-Ош 
будет закрыта для проезда по причине опасности схода лавин. Как раз по этой трассе и проходит путь с Джалалабада до 
Бишкека. Закрытие стратегической трассы совпадает с датой проведения второго тура выборов в парламент. Как считают 
организаторы пикета в Джалалабаде, это лишь повод, чтобы предотвратить поход митингующих в столицу.

"Природные условия не взаимосвязаны с политической обстановкой. Гидрометцентр пока не может заказывать 
погоду" - иронизируют по поводу таких заявлений в пресс службе МЧС.

11  марта.  В Астану прибыла делегация Северо-Атлантического блока. НАТО надеется,  что наша республика 
разрешит провозить через свою территорию грузы для войск Альянса, дислоцированных в Афганистане.

Делегация  чиновников  Северо-Атлантического  блока  в  Астану  приехала  представительная.  В  ее  составе  – 
спецпредставитель по Центральной Азии и Кавказу Роберт Симмонс и 8 представителей парламентской ассамблеи НАТО. 
Парламентарии сегодня проводили встречи с казахстанскими коллегами - председателем Сената Нуртаем Абыкаевым и 
спикером мажилиса Уралом Мухамеджановым.

Стороны обсудили вопросы развития демократии в Казахстане. Обсуждены перспективы сотрудничества. Гости 
особо отметили то, что Казахстан получил статус международного наблюдателя в парламентской ассамблее НАТО.

Главный  политический  вопрос  прозвучал на  встрече  спецпредставителя  Симмонса  с  министром иностранных 
Касымжомартом  Токаевым.  Как  заявил  Симмонс  журналистам,  его  организация  надеется  подписать  с  Казахстаном 
соглашение,  по  которому  натовским  силам  в  Афганистане  через  территорию  нашей  страны  будет  поставляться  все 
необходимое.

Роберт  Симмонс:  «Мы  также  обсудили  с  министром  иностранных  дел  расширение  деятельности  НАТО  в 
Афганистане,  на  запад  страны,  и  важность  установления  маршрутов  через  Казахстан,  чтобы  подкрепить  наших 
военнослужащих, которые действуют там». Дополнительные поставки нужны войскам для усиления контроля на западе 
Афганистана.

12  марта.  Национальной  комиссии  по  вопросам  демократизации  и  гражданского  общества  при  президенте 
Казахстана  предложено  вернуться  к  обсуждению  базисной  модели  суда  с  участием  присяжных  заседателей.  Такие 
рекомендации были приняты участниками круглого стола "О суде с участием присяжных заседателей РК", организованном 
Республиканской партией "Асар" и представительством ОБСЕ в Казахстане.

Как уже сообщалось, в Казахстане рассматривают две основные модели суда присяжных - англосаксонскую и 
континентальную. Суть первой заключается в том, что присяжные заседатели определяют виновность или невиновность 
подсудимого, а меру наказания определяет судья. Континентальная модель предполагает участие присяжных заседателей 
и в вопросах установления меры наказания подсудимого.

12 марта.  Президент Киргизии Аскар Акаев заявил, что Парижский клуб кредиторов, 11 марта списавший 60% 
внешней задолженности Киргизии, выразил тем самым поддержку его стране.

"Мне  кажется,  что  Парижский  клуб,  в  который  входят  развитые  демократические  страны,  выразил  доверие 
политике нашей стране, которая постепенно и трудно движется к вершинам демократии", - сказал он.

Однако президент обвинил финансируемые Америкой группы по распространению демократии в дестабилизации 
обстановки Киргизии.

Он также сказал, что действиями протестующих, перекрывающих дороги и захватывающих правительственные 
здания, руководили безответственные политики, жалевшие сорвать проведение выборов.

13  марта. В  Киргизии  власти  г.Нарын  продолжают  преследовать  сторонников  известного  правозащитника 
Турсунбека Акунова, начавших 11 марта 2005 года пеший ход в Бишкек в знак протеста действиям милиции во время 
митинга на центральной площади и с требованием отставки Президента КР. 11 марта милиция Нарына применила силу, 
чтобы разогнать митингующих.

Как сообщил Т.Аунов 12 марта 2005 года,  вблизи села Карачий Нарынского района участников политического 
марша арестовала и отправила в областной центр местная милиция. К этому часу с обвинением в организации массовых 
беспорядков  орестовано  30  человек.  10  участникам  удалось  скрыться  от  преследования  милиции,  и  они  намерены 
продолжить свой политический марш.

Т.Акунов сообщил о своем намерении подать в суд на губернатора области Ш.Медетбекова и акима Нарынского 
района Р.Шалтаева, обвиняя их в жестоком отношении к мирным гражданам на центральной площади Нарына 10 марта. 
Кроме того, он опроверг обвинения местных властей в том, что среди членов акции протеста есть несовершеннолетние 
дети. 

14  марта.  Международные  наблюдатели  от  СНГ  считают  состоявшееся  13  марта  в  Киргизстане  повторное 
голосование легитимным,  свободным и транспарентным.  Об этом на пресс-конференции в  информационном агентстве 
"Кабар"  сообщил  руководитель  штаба  миссии  СНГ,  заместитель  председателя  Исполнительного  комитета  СНГ, 
исполнительный секретарь Асан Кожаков.

Он также  отметил,  что повторное  голосование  состоялось  открыто  и  организованно.  Недостатки  и  упущения, 
выявленные в ходе подготовки и организации повторного голосования, не оказали существенного влияния на свободное 
волеизъявление избирателей.
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А.  Кожаков  заявил:  "Наблюдатели  СНГ,  выражают  озабоченность  противоправными  действиями  некоторых 
участников  выборного  процесса.  В  то  же  время  миссия  СНГ  одобряет  действия  властей  Кыргызстана, 
продемонстрировавших выдержку, компетентность и стремление сделать все возможное для обеспечения избирательных 
прав и свобод граждан".

В  то  же  время  наблюдатели  СНГ  отмечают,  что  на  некоторых  участках  были  зафиксированы  нарушения 
процедуры  голосования.  Процедура  маркировки  пальцев  избирателей  приводило  к  образованию  очереди,  вызывали 
сомнения точность обновленных списков избирателей.

14 марта. В Киргизии подводятся итоги состоявшихся 13 марта парламентских выборов. Предварительные итоги 
выборов Центризбирком республики объявит в ближайшее время. Однако, уже сейчас по данным протоколов участковых 
комиссий в округах стало известно, что уверенные победы одерживают бывший губернатор Баткенской области А.Шадиев, 
за которого отдали свои голоса 57,5 % избирателей. В той же области обеспечил себе победу А.Тагаев, набравший 64,98% 
голосов. Уверенно лидирует и скорее всего окажется победителем в Джалалабадской области депутат прошлого созыва 
парламента О.Текебаев, набравший 69,3 % голосов у себя в округе. В Нарынской области по предварительным данным 
протоколов участковых комиссий в  Джумгалском округе вперед с явным преимуществом вырвался Э.Байсалов,  набрав 
60,97 % голосов.

В Тонском округе области  большинство избирателей  не отдали предпочтения ни  одному из  двух  кандидатов, 
проголосовав против всех кандидатов - 67,15 %.

Окончательные  итоги  будут  объявлены  через  неделю.  Однако,  явных  победителей  Центризбирком  может 
объявить в ближайшее время.

В Университетском округе в Бишкеке с заметным преимуществом опережает своего конкурента Б.Акаева. На этот 
момент у нее 53,64 %, в то время как у ее конкурента 39,2 % голосов избирателй.

КАЗАХСТАН
Фонд «Сорос-Казахстан»: «розовая революция» в действии

Андрей Грозин
В конце ноября прошлого года органами финансовой полиции Казахстана было возбуждено  уголовное дело по 

статье 222 УК РК в отношении фонда «Сорос-Казахстан» (ФСК)  по  факту  уклонения  от  уплаты  налогов.  Основанием  для 
заведения дела послужили материалы комплексной проверки финансово-хозяйственной деятельности данной организации, 
проведенной налоговым комитетом г. Алматы в апреле-июле 2004 года, по результатам которой фонду было доначислено в 
виде штрафа  свыше 81 млн. тенге (более $600 тыс.) за период с 1 января 2002 года по 31 марта 2004 года. По версии 
налоговиков,  фонд  «Сорос-Казахстан»  является  юридическим  лицом,  зарегистрированным  по  законодательству 
Казахстана,  и  на  него  не  распространяются  условия  соглашения  между  правительствами  Казахстана  и  США  о 
сотрудничестве в отношении облегчения деятельности в стране американских компаний. В соответствии с этим документом 
любая правительственная или частная организация США, ответственная за выполнение программ содействия США, а также 
персонал такой организации, не являющийся гражданами или постоянно проживающими в Казахстане, освобождается от 
любых  налогов  на  доходы  и  других  налогов,  установленных  Казахстаном,  фонд  «Сорос-Казахстан»  в  число 
правительственных или частных организаций США не входит.

Представители ФСК с такой трактовкой не согласились и обжаловали акт налоговой проверки во всех инстанциях: 
в  налоговом  комитете  Алматы,  в  налоговом  комитете  Министерства  финансов  Казахстана  и  в  специализированном 
межрайонном административном суде Алматы. В ходе судебного рассмотрения иск фонда был оставлен без удовлетворения, а 
действия сотрудников фискальных органов признаны правомерными, после чего штраф был выплачен в полном объеме.

Такова краткая история события, позволившего казахстанским и российским «демократическим силам» говорить о 
намерении казахстанских властей «выдавить из страны» структуры широко известного американского мультимиллиардера 
Джорджа Сороса. При этом заявлялось, что, само собою, эти «преследования» являются политически мотивированными.

О роли Сороса и его структур в реализации «цветастых революций» в последнее время было сказано и написано 
немало.

Наиболее распространенное на Западе объяснение «розовых», «оранжевых» революций: это - всплеск народного 
волеизлияния,  выражение  изначально  присущей  человечеству  и,  конечно,  населению  СНГ  тяги  к  демократии  и 
свидетельство пробуждения гражданского общества от спячки «постсоветского авторитаризма».

Западные наблюдатели никогда не поднимают крик о мошенничестве, если поддерживаемый Соросом и Freedom 
House кандидат получает на выборах поддержку, возможную разве что в Ираке при Саддаме Хусейне. Они предпочитают 
сказку о «гласе народа»: противостоянии свободолюбивых, молодых оппозиционеров угрюмым аппаратчикам и олигархам 
из бывших коммунистов. Наглядный пример: западных наблюдателей на украинских выборов возглавлял член британского 
парламента  лейборист  Брюс  Джордж,  выполнявший в  2003  г.  аналогичную миссию в Грузии.  Высказанная им критика 
помогла разжечь «пламя народного гнева» в Тбилиси. Однако через считанные недели после свержения Шеварднадзе он 
не нашел совершенно ничего странного в том,  что на выборах нового президента поддерживаемый Западом кандидат 
получил 96% голосов. После этого в игру вступил филантроп-спекулянт Джордж Сорос: он начал выплачивать зарплату 
грузинским министрам и полицейским.

Подобная  возвышенно-идеалистическая  трактовка  рождает  невольные  подозрения:  не  призвана  ли  она 
затушевать  истинные  цели  и  намерения  Запада,  который  можно  заподозрить  в  чем  угодно,  только  не  в  отсутствии 
«здорового прагматизма»?

Представляется, однако, что ближе к истине эксперты, которые анализируют феномен «цветастых революций» в 
СНГ не в терминах «демократия», «авторитаризм» и пр., а в понятиях геополитики. За рассуждениями о необходимости 
ускоренной  демократизации  СНГ  скрывается  принципиально  новая  стратегия  Запада  в  отношении  постсоветского 
пространства.  Зримое  начало  ее  реализации  положено  переворотом  в  Грузии  осени  2003  года.  Это  событие  стало 
поворотным в политике Евросоюза, ОБСЕ и США в том смысле, что, если раньше они только критиковали избирательные 
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кампании  в  СНГ,  но  активно  не  вмешивались  в  них,  то  с  осени  2003  года  они  стали  демонстрировать  свое  твердое 
намерение участвовать в выборах и вообще напрямую патронировать процессы «демократического транзита».

Какой  бы  ни  была  активность  Европы  в  СНГ,  больше  других  в  организации  «бархатных»  революций  в  СНГ 
«отметились» неправительственные организации США – «Дом свободы» (Freedom House ) и Открытое общество Сороса, в 
то время как за кулисами политической сцены Содружества действуют менее заметные широкой публике, но достаточно 
влиятельные  фигуры  -  дипломаты,  представители  двух  ведущих  американских  партий  (например,  из  Национального 
демократического  института  при  Демократической  партии  и  Международного  республиканского  института  при 
Республиканской партии), Государственного департамента США, Агентства международного развития США и пр. Все они - с 
привлечением многочисленных консультантов, социологов и политтехнологов - участвуют в финансировании и организации 
акций по «продвижению демократии в республиках СНГ».

Схема во всех случаях одна и та же. Американские социологические агентства и профессиональные консультанты 
организуют  фокус-группы  и  проводят  опросы  избирателей  на  выходах  с  участков.  Данные,  полученные  при  опросах, 
немедля обрабатываются и публикуются – естественно, в интересах той стороны, которая все это организовала. Эти т.н. 
«экзит-полы»  и  становятся  основанием для  давления  на  власть  –  той  в  любом случае  приходится  выступать  в  роли 
оправдывающейся  стороны.  В случае  расхождения данных,  обработанных  штабом кандидата-«демократа»  с  данными, 
полученными  специально  уполномоченным  законом  органом  (избиркомом)  организуется  кампания  массового 
неповиновения. Особенно ясно этот сценарий был реализован в Украине. Наблюдатели отмечали хорошую организацию 
«стихийного массового народного протеста» на майдане Незалежности. Добрая половина демонстрантов - приехавшие с 
запада Украины студенты. Митинговщиков обеспечивали всем, что нужно для выживания в полевых условиях: палатками, 
печками, едой, одеждой, медикаментами, биотуалетами и т.д.

Сценарное сходство «цветастых» революций в странах постсоциалистического мира отнюдь не случайно.  Как 
отмечалось во множестве публикаций последнего времени,  за событиями в Сербии в  2000 г.,  в  Грузии в 2003 г.  и на 
Украине  в  2004  г.  прослеживается  направляющая  рука  весьма  серьезных  структур,  аффилированных  с  фигурой 
глобального  гуманиста  Джорджа  Сороса,  действующих  совместно  с  правозащитниками  в  штатском,  осваивающих 
бюджетные отчисления США и ряда других стран западного сообщества.

Старый миф о мировой политической закулисе получает реальное воплощение в деятельности сложившегося 
политического пула довольно влиятельных лиц и организаций. Стратегическую цель этой деятельности можно определять 
по-разному.  Например,  как  установление  глобальной  демократии  по  западным образцам.  Или  как  очередную попытку 
устроения всемирной «империи добра»,  на сей раз под властью американо-атлантических гегемонов.  Их гуманитарная 
деятельность - высокодоходный бизнес, основанный на владении специфическими технологиями управления процессами 
политической  борьбы,  перманентно  происходящими  в  различных  странах,  считающихся  в  той  или  иной  степени 
демократическими.  Менеджеры  «бархатных»  революций  вынуждены  тратить  значительные  собственные  средства  на 
этапах  проектирования  и  подготовки  процесса  смены  власти  в  назначенной  на  то  стране.  После  победы  очередной 
«заказной» революции ее организаторы могут получить не только бонусы от «генеральных заказчиков», но также и долю от 
перераспределения имущества и власти в облагодетельствованной стране. Если, конечно, в данной стране есть что взять.

Очень  перспективна  в  данном  отношении  Украина,  где  В.Ющенко  заявил  о  намерении  вплотную  заняться 
неправильно  приватизированной  «Криворожсталью».  Очевидно  те,  кто  незримо  «рулил»  «оранжевой  революцией» 
заинтересовались украинской черной металлургией, куда до сих пор не пускали никакой иностранный капитал (включая 
российский).  Их можно понять:  украинский революционный проект  -  самый масштабный и затратный из  запущенных в 
реализацию. Потраченные деньги надо отбить с наваром и так, чтобы на всех хватило - тут одной «Криворожстали» будет 
мало. И, кстати, в Украине начинается массовый пересмотр итогов приватизации…

Официально считается, что, например, в России Сорос потратил на различные благотворительные программы 
$300 млн. По данным «Los Angeles Times» в течение 2003 г. фонд Сороса «потратил на поддержку реформ» только в пяти 
государствах Центральной Азии -  Казахстане,  Киргизии,  Таджикистане,  Туркмении и Узбекистане -  около $20 млн.  Нет 
сомнений в том, что эти вложения с лихвой себя окупили и продолжают окупать.

 «Филантропическая»  деятельность  Сороса  на  постсоветском  пространстве,  как  известно,  никогда  не 
ограничивалась лишь «гуманитарной помощью». В 90-ые годы прошлого века в бывших советских республиках он также 
активно занимался и инвестиционным бизнесом. Самый известный его проект – покупка компанией Mustcom, которая была 
специально создана под эту сделку, блокирующего пакета акций российской корпорации «Связьинвест». Вместе с тем, его 
инвестиции не ограничились лишь «Связьинвестом» - на бирже Сорос также охотно занимался скупкой акций различных 
российских компаний. Сорос к тому же по своему второму призванию - валютный спекулянт. Широко известен факт о том, 
как в 90- годы прошлого века, на атаке на британский фунт стерлингов он заработал несколько сот миллионов долларов. А 
еще памятно его «оперативное руководство» валютным кризисом в Юго-Восточной Азии в 1997 году, когда с атаки на 
таиландскую валюту начался глобальный валютный кризис.

Сам Сорос ответ на вопрос о причинах своего повышенного интереса к бывшим советским республикам дает в 
своем  эссе  «Кто  потерял  Россию?»,  изданном  около  четырех  лет  назад.  В  нем  американский  биржевик  пишет,  что 
благодаря проекту «открытое общество», которое он решил построить на закате перестройки в России, о нем впервые 
заговорил весь мир.

В эссе, как и в последующих своих статьях, Сорос нелицеприятно высказывается и о деятельности президента 
России  Владимира  Путина.  «Похоже,  Путин  пытается  подражать  худшим  традициям  Сингапура  или  Чили  в  период 
правления Аугусто Пиночета, однако для России было бы лучше, если Путин брал пример с новых членов Евросоюза», -  
заявил он в одном из своих интервью. «Путин должен понять, что если он будет душить гражданское общество, Россия от 
этого не станет здоровее». «Российская экономика не имеет перспектив, над Россией висит ресурсное проклятье». А пару 
недель назад филантроп-спекулянт предложил исключить «авторитарную Россию» из «большой восьмерки».

Во всех этих оценках много личного – господина Сороса настойчиво «попросили» из России, как в 1998 г.  из 
Беларуси  (фонд  очередной  раз  был  обвинен  в  финансировании  оппозиции),  а  позднее,  в  2004  г.  –  из  Узбекистана 
(организации, обвиненной в дискредитации государственной политики было отказано в перерегистрации). В декабре 2004 г. 
появились сообщения СМИ о том,  что президент Таджикистана Эмомали Рахмонов обвинил некоторые организации, в 
частности, Фонд Сороса, в попытках нарушить целостность страны. По данным турецкой «Заман», Рахмонов поднял этот 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

159



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

вопрос на съезде Народной демократической партии Таджикистана, который был закрыт для прессы. По данным газеты, 
речь президента была опубликована в таджикской «Минбари халк», и в ней отмечается, что Фонд Сороса поддерживает 
подрывные радиостанции и газеты,  такие как  «Вароруд»,  «Одаму олам» и «Рузи нав».  «Цель этих  СМИ – разрушить 
администрацию Таджикистана», – эти слова президента привела газета.

Уход Сороса из РФ казался закономерным. Однако тот факт, что основанный им в Москве институт «Открытое 
общество» продолжает функционировать, свидетельствует о том, что на Россию всемирно известный биржевой спекулянт 
по-прежнему имеет серьезные виды. Впрочем, как и на другие новые независимые государства.

Прямым подтверждением этого являются многочисленные интервью того же Джорджа Сороса. Например, 
в  интервью  «Los Angeles Times»  в  декабре  2004  г.  он  с  подкупающей  откровенностью  заявил,  что  хотел  бы 
повторения грузинской «революции роз» в государствах Центральной Азии, входящих в состав СНГ, - Казахстане, Киргизии, 
Таджикистане, Туркмении и Узбекистане. При этом мультимиллиардер оговорился, что в настоящий момент не считает 
повторение  грузинского  сценария  в  Центральной  Азии  реалистичным,  добавив,  что  из-за  разницы  местных  условий 
подходы к появлению «открытого общества» в различных странах должны быть различными.  Словом, технологическая 
подготовка и революционной ситуации еще не закончена, нужно многое доработать…

Несмотря на то, что в настоящее время отсутствуют серьезные  предпосылки и условия экспорта «цветастой 
революции»  в  Казахстан  (эффективное  реформирование  экономики,  отсутствие  значимого  социального  напряжения, 
менталитет населения, характеризующийся здравомыслием и пр.) сбрасывать со счетов данную угрозу нельзя.

Если присмотреться к реализуемым в РК фондом «Сорос-Казахстан» программам за последнее время можно 
выявить определенную закономерность.  В 2004 г.  основными программами ФСК были «Kazakhstan Revenue Watch», 
«Местное самоуправление» и «Поддержка НПО», в рамках которых реализовывались различные проекты.

Во-первых, это проект «Открытый бюджет» (разработан в рамках программы «Kazakhstan Revenue Watch»).  В 
качестве цели проекта декларируется намерение  добиться  открытости  и  прозрачности  процесса  формирования и 
расходования  государственного  и  местных  бюджетов,  а  также  поставить  под  общественный  контроль  доходы, 
полученные от продажи углеводородного сырья. Однако вместо диалога с государством, фактически все свелось к 
озвучиванию и тиражированию обвинений казахстанских властей со стороны фонда и получивших его гранты общественных 
деятелей.  Главной  особенностью  этих  заявлений  по  данному  поводу  является  то,  что  они  пронизаны  тезисами  о 
стремительном росте коррупции и замедлении темпов демократического развития.

Стоит  напомнить,  что  залогом  успеха  «цветного  блицкрига»  в  Сербии,  Грузии  и  Украине  стали  не  только 
организованность оппозиции, но и ранее заложенный с финансовой и методической помощью иностранцев фундамент 
- высокий уровень коммуникационных связей между регионами страны, а также понятная (до примитивности) для широких 
слоев  населения  агитация  и  пропаганда.  Большую  роль  сыграло  грамотное  использование  настроений  людей  по 
наиболее острым проблемам, в  разрешении которых государство себя дискредитировало в глазах простых граждан. Для 
большинства республик СНГ таким «неубиваемым козырем» становится именно тема коррумпированности власти.

Исходя  из  этого  становится  понятным  почему  в  Декларации  Коалиции  гражданских  сил  (создана  под 
руководством  фонда  Сорос-Казахстан)  под  названием  «Нефтяные  доходы  -  под  контроль  общества!»  и  материалах 
Открытого Форума Сороса «Роль Парламента в обеспечении контроля над  доходами добывающей промышленности», 
прошедшем в июне 2004 года в Алматы в качестве основных «тормозов» на пути демократии в РК были указаны Парламент 
куда  оппозиция  не  попала,  Национальный  нефтяной  фонд  и  правительство  Казахстана.  Проект  реализовывался  при 
серьезной  информподдержке  СМИ, формировавших ожидаемое фондом  общественное мнение. Делалось все это 
накануне  парламентских  выборов  и,  понятно,  с  определенными  целями:  «раскачать»  ситуацию  и  повлиять  на 
избирательную кампанию. Вот только ответная реакция на этот раз оказалась слабовата. Иностранцы не учли одно - 
на  «разогрев»  местного  электората  требуется  больше  времени,  чем  в  Грузии  и  Украине,  а  также  конкретные 
подтвержденные факты, которых оказалось явно недостаточно.

Во-вторых,  реализованный  фондом  проект  «Предвыборная  дистанция»  (программа  «Местное 
самоуправление»),  который,  по  словам  руководства  ФСК,  был  направлен  на  «на  внедрение  в  политическую  культуру 
казахстанского общества традиций открытого, аргументированного гражданского диалога и цивилизованной интерактивной 
политической коммуникации в предвыборный период». В реальности эти красивые декларации, по имеющимся данным, 
позволили сотрудникам фонда  провести  глубокий  зондаж ситуации  и  определить  примерный  алгоритм  поведения  в 
предвыборный  период  основных  субъектов  процесса  -  политических  партий,  неправительственных  организаций  и 
электората.  Профинансировав  15  казахстанских  организаций  с  общим  бюджетом  в  $60  тыс.,  фонд  Сороса  получил 
исчерпывающую информацию о соответствии предвыборных программ  партий реальными ожиданиями избирателей, 
выявил слабые места их  политики,  а  также  определил  политические  настроения  различных  социальных  слоев 
населения.  Можете  не  сомневаться,  что  отчет  о  проделанной  работе  попал  в  посольство  США  в  РК  и  взят  на 
вооружение оппозицией.

В-третьих,  в  рамках  поддержки  НПО  ежегодно  реализуется  проект  «Школа  НПО»,  целью  которого  является 
создание и укрепление т.н. «сети  ресурсных центров»,  содержание которых ежегодно обходится ФСК примерно в $100 
тыс. Эта сеть предназначается для образования устойчивых коммуникационных связей между лояльно настроенными к 
фонду неправительственными организациями по всему Казахстану. Неудивительно, что все большее число наблюдателей 
сходится во мнении, что деятельность фонда заключается отнюдь не в помощи развития демократии, а в финансировании 
деятельности местной оппозиции.

Это лишь один год деятельности фонда Сороса, который начал работать в Казахстане с 1995 г. Фактически 
созданная  им  сетевая  структура,  объединяющая  противников  государственной  власти  и  существующая 
целиком и полностью за счет финансовых вливаний Джорджа Сороса, подобна продукции двойного назначения. Она готова 
в  любой момент  перейти  из  «спящего  режима» на  «военные рельсы» и поддержать политическую силу,  на  которую 
укажет  руководство.  Фонд  в  состоянии  собрать  вокруг  себя  достаточное  количество  «своих  людей».  Именно  таким 
образом развивались события в Украине. И после этого соровцы заявляют, что дистанцированы от политики.
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Стоит добавить, что «политически мотивированное давление» на ФСК, о котором мы говорили вначале, ничуть 
не изменило курса фонда на «развитие гражданского общества» в Казахстане. Ясно, что «коррумпированная власть» 
остается основной мишенью, а «участие в формировании бюджетного процесса» - приоритетом, для структуры Сороса.

В конце февраля текущего года попечительский совет фонда утвердил выделение грантов на второе полугодие 
2005 года в РК. В качестве приоритетов опять можно видеть серию семинаров-тренингов для казахстанских журналистов «с 
целью повышения профессионального освещения в СМИ вопросов, связанных с изучением эффекта, который оказывают 
прибыли от освоения природных ресурсов страны на социальное, экономическое и политическое развитие Казахстана». 
Бюджет проекта заявлен в $47,4 тыс. Также был утвержден проект Ассоциации «Election and Democracy» «Предоставление 
общественности  объективной  информации,  касающейся  проблем  добывающей  промышленности  и  распределения 
получаемых от  нее доходов,  через  печатные и электронные издания»  (бюджет проекта -  $18,2  тыс.).  При реализации 
проекта будет подготовлено издание бюллетеня «Нефтяные доходы под контроль общества».

Совместно  с  общественным  объединением  «Формирование  налоговой  культуры»  ФСК  намерен  реализовать 
проект по вопросам усиления роли НПО в бюджетном процессе в Казахстане (бюджет проекта - $158,5 тыс.). В рамках 
проекта обещан анализ исполнения республиканского бюджета РК на 2005 год и формирования бюджета на 2006 год. 
Кроме  того,  структура  Сороса  утвердила  новый  проект  общественного  объединения  «Орден  защиты  свободной 
журналистики «Forpost» в сумме $25,7 тыс.

К  чему  может  привести  излишне  близкое  «общение  с  Соросом»  можно  наблюдать  на  примере  Киргизии. 
Структуры филантропа-спекулянта имеют в республике самые сильные в регионе позиции.  Сорос в Киргизии помогает 
строительству «отрытого гражданского общества», развивает гендерное изучение, улучшает здравоохранение, заботится о 
наркоманах,  заключенных  и  исламистах,  создает  партии,  открывает  типографии,  финансирует  телевидение  оппозиции 
«Пирамида» и т.д. Все вышеуказанные сферы, куда вовлечены соросовские структуры, получают финансирование через 
различные НПО, коих, по словам самого Аскар Акаев, около 5 тысяч. В них заняты более 30 тыс. политически активных 
граждан страны.

Незадолго до парламентских выборов в Киргизии г-н Сорос дал весьма ценные указания президенту «суверенного 
государства  -  Кыргызской  Республики»  А.Акаеву,  что  негоже  накладывать  штраф  на  телекомпанию  «Пирамида», 
регулировать в правовом отношении деятельность НПО и т.д. По оценкам местных экспертов, соросовский центр почти 
сравнялся  по  степени  своего  политического  влияния  с  Администрацией  президента  КР.  Вмешательство  иностранных 
структур (и, в первую очередь, структур Сороса) в предвыборную ситуацию оказалось настолько массированным, ничем не 
прикрытым и агрессивным, что президенту пришлось неоднократно заявлять на различных встречах и заседаниях,  что 
«определенные политические силы» Запада готовят в Киргизии «бархатную» революцию. 13 января Акаев на встрече с 
общественностью Ошской области заявил,  что «зарубежные силы,  поддерживаемые финансистом Джорджем Соросом, 
заинтересованы в смене политической власти в Кыргызстане».

Вот как описывались в СМИ КР методы работы международных организаций, организовывающих тренинги для 
журналистов в Таласе, Оше и Джалалабаде: « Задача одна - заложить в умы провинциальных журналистов собственные 
понятия  о  демократии  и  свое  видение  путей  развития  политических  событий,  которые  и  будут  освещаться  этими 
журналистами».

Можно с уверенностью сказать, что перенос грузинского и украинского варианта на неугодные Западу государства 
продолжится. В Центральной Азии к «демократическому транзиту», по всей вероятности, может быть приговорен Казахстан, 
не  имеющий  равных  в  Центральной  Азии  по  площади  и  богатству  природных  ресурсов.  Как  без  Украины,  которую 
заманивают в Евросоюз, так и без Казахстана Нурсултана Назарбаева теряют смысл интеграционные проекты в СНГ и в 
особенности идея создания «единого экономического пространства» в рамках Беларуси, Казахстана, России и Украины. 
Казахстан, с точки зрения «международных филантропов», интереснейшая страна, которую, с прицелом на завладение 
нефтяными богатствами Закаспия (несопоставимыми по ценности с  какой-то «Криворожсталью»),  желательно было бы 
раскачать. Впереди в РК президентские выборы, а потому указанные выше программы и проекты себя пока не исчерпали, а 
значит  и  «пятая  колонна»  будет  активизироваться.  Тем  более,  что  нынешний  директор  Фонда  Дариуш  Зитек,  став 
исполнительным директором ФСК весной 2003 года, ясно дал понять подчиненным, что готов к жесткому противостоянию с 
властями при реализации программ фонда.

Заявляется, что за 10 лет работы в Казахстане фонд предоставил гранты на общую сумму более чем $45 млн. – 
достаточно скромная для республики сумма. Высокопарные же слова о большой пользе от деятельности Фонда Сороса для 
Казахстана не впечатляют. И история с неуплатой налогов, частые скандалы с расхищением денег в фонде (широкой 
общественности фонд запомнился не «продвижением демократии», а крупным корпоративным скандалом, связанным с 
увольнением  исполнительного  директора  ФСК,  обвиненного  в  увлечении  «нецелевым  использованием  средств»  и 
восстановленного затем в должности по решению суда) достаточно показательны.

Показательна и реакция соросовцев на претензии казахстанских налоговиков.  10 ноября 2004 г. Джордж Сорос 
направил президенту Казахстана официальное обращение с просьбой оказать содействие в разрешении конфликта между Фондом 
и фискальными органами Казахстана, при этом указывая на угрозу разрыва двухсторонних отношений.

В казахстанских СМИ, близких к фонду, пошел вал информации о том, что возможный  уход  Сороса  из  республики 
окажется  сопоставим  по  катастрофичности  последствий  с  серьезным  природным  катаклизмом:  он  «может  оказать 
негативное  влияние  на  инвестиционный  рейтинг  страны»,  «неизбежно  негативно  скажется  на  международном имидже 
Казахстана», «станет невосполнимой утратой для гражданского сектора страны».

Помня,  что  «лучший  способ  защиты  –  нападение»,  ФСК  обратился  за  защитой  к  властям  США.  Ответ  был 
незамедлительным. По имеющимся данным, временный поверенный в делах посольства США в РК М.Аскуино и юрист-
консультант ЮСАИД Д.Харден в течение декабря 2004 г. - января 2005 г проводили встречи с руководством казахстанского 
Агентства по борьбе с экономической и коррупционной преступностью, МИД РК, во время которых дипломаты оказывали прямое 
давление на должностных лиц. Дипломаты требовали прекратить расследование уголовного дела в кратчайшие сроки, «учитывая 
многолетнюю и плодотворную работу, проводимую Фондом Сороса во благо Казахстана». В противном случае дело примет 
политическую  окраску,  что  будет  способствовать  ухудшению  двусторонних  отношений  США  и  РК,  возможному 
полному  прекращению  реализации  фондом  программ  в  республике,  а  также  возникшая  ситуация  станет  предметом 
обсуждения на заседании Госдепартамента США, и, в конечном счете, американское правительство может изменить свою 
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политику  в  отношении  Казахстана.  В  случае  закрытия  ФСК,  Конгресс  США,  по  заявлению Марк  Аскуино,  пересмотрит 
объемы финансирования программ помощи для Казахстана, а также  целесообразность дальнейшего экономического и 
военно-технического сотрудничества (!).

Такая заинтересованность госструктур США в отстаивании интересов частного фонда может быть объяснена 
только  одним:  Государственный  департамент  возлагает  большие  надежды  на  имеющиеся  ресурсы  филантропа-
спекулянта в  решении  задачи  влияния  на  развитие  политических  процессов  в  Казахстане.  Оказалось,  что  Сорос, 
обещавший «потратить столько,  сколько потребуется»,  чтобы не допустить победы Джорджа Буша на выборах в  США 
крайне важен для американской международной политики - за пределами Соединенных Штатов «миссионеры демократии» 
из соросовского «Открытого общества» действуют плечом к плечу с администрацией Буша.

В сегодняшних условиях актуален вопрос: есть ли надежный способ противодействия «цветастым» революциям? 
Универсального, пожалуй, нет. Но можно утверждать наверняка, что первейший способ избежать общественных потрясений 
состоит в гармонизации интересов государства и гражданского общества. И тут не обойтись без глубокого знания запросов 
людей, анализа информационно-психологической ситуации. Следовательно, упреждающей, продуманной государственной 
информационной политикой можно не допустить превращения массы в «политическое пушечное мясо».

Важно также заставить оппозицию действовать в конституционном поле, а не позволять ей устраивать шабаш, 
прикрываясь демократической риторикой, и уж тем более не потворствовать тем, кто насильственным способом стремится 
прийти  к  власти.  Нельзя  замалчивать  вызовы,  перед  лицом  которых  оказались  государство  и  общество  вследствие 
возможностей  «цветастых»  революций.  Открытость  власти,  информированность  граждан,  их  знание  современных 
технологий информационно-психологического воздействия - не только преграда на пути «розовому блицкригу», но и залог 
стабильности государства, нерушимости его несущих политических конструкций.

Только объединив усилия всех конструктивных политических сил на пространстве СНГ, обеспечив максимальную 
законность  избирательного  процесса  и  максимальную  информированность  граждан,  можно  успешно  противостоять 
постоянно усиливающемуся внешнему давлению.

Разменная карта среднеазиатского блока
04.03.2005. АПН
Андрей Грозин

Назарбаев  начинает  готовиться  к  выборам,  возвращая  себе  популярное  амплуа  президента-
интегратора

18  февраля  2005  года  в  своем ежегодном послании  народу  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  высказался  за 
создание  Союза  Центрально-азиатских  государств,  основой  которого  может  стать  Договор  между  Казахстаном, 
Киргизстаном и Узбекистаном о вечной дружбе. Помимо привычных слов об общих экономических интересах и культурно-
исторических связях,  Назарбаев упомянул о внешней угрозе,  а также о модели Европейского Союза,  воспроизведение 
которой должно привести, по убеждению президента, к более тесной экономической интеграции в регионе, общему рынку и 
общей валюте. Тем самым Астана сделала попытку всерьез заявить о выработке новых форм организации постсоветского 
пространства.  Тот  факт,  что  Россию  в  данном  случае  не  упомянули,  невольно  наводит  на  мысль,  что  дальнейшие 
блокообразующие тенденции в среднеазиатском регионе могут происходить без активного участия Москвы.

Однако  такой  вывод  был  бы  преждевременным.  Прежде  всего,  нужно  учесть,  что  речь  идет  о  документе,  в 
значительной степени рассчитанном на сугубо внутриказахстанское потребление. На его формулировки непосредственно 
повлияли некоторые внутриполитические факторы. Одним из таких факторов является непростая сама по себе ситуация с 
выборами в Казахстане,  которые могут  состояться не в 2006 году,  а  уже осенью или зимой текущего года.  Очевидно, 
президент Назарбаев уже начинает готовиться к выборам, возвращаясь в свое излюбленное и достаточно эффективное 
амплуа президента-интегратора,  демонстрируя яркие внешнеполитические и социальные объединительные инициативы 
(среди прочих стоит вспомнить хотя бы программу "10 шагов навстречу простым людям",  появившуюся в конце 1990-х 
годов).  Вероятно, и сейчас Назарбаев пытается выступить в роли искусного и незаменимого выбивателя политических 
бонусов для Казахстана от заинтересованных соседей и возможных союзников.

Что касается содержательной части инициативы, она, как представляется, существенно слабее пропагандистской. 
Союз  Центрально-азиатских  государств  в  треугольнике  Казахстан-Узбекистан-Киргизстан  пока  что  является  сугубо 
декларативным конструктом, который слишком далек от реализации. Даже среди политических элит названных стран идея 
подобного  союза  была  встречена  с  большой  долей  скепсиса.  Реальные  союзнические  отношения  для  этой  тройки 
центрально-азиатских  государств  невозможны,  как  невозможно  и  расширение  "союза"  в  некое  единое  и  большое 
пространство за счет включения других участников. Между странами региона есть существенные противоречия. Узбекистан 
сам  претендует  на  лидерство  в  регионе,  и,  учитывая  непростые  отношения  между  Астаной  и  Ташкентом,  нетрудно 
догадаться, что, даже при формальном согласии Узбекистана, заявленная модель союза вряд ли будет жизнеспособной. 
Туркменистан всегда будет находиться в стороне от реализации подобных союзов, а Таджикистану никто и не предлагает 
куда-либо входить.

Хочу  напомнить,  что  сама  идея  организации  среднеазиатских  государств  в  форму  того  или  иного 
межгосударственного союза далеко не нова. За прошедшее десятилетие создавались похожие организации, которые не 
менее четырех раз меняли свое название — от Центрально-азиатского союза, до Центрально-азиатского экономического 
сообщества  и  Организации  Центрально-азиатского  сотрудничества.  Нужно  сказать,  что  все  эти  организации,  не  успев 
возникнуть, начинали двигаться в сторону своего полураспада. Существующая сейчас Организация Центрально-азиатского 
сотрудничества фактически прекратила свою деятельность, так и не выйдя дальше усилий по созданию Объединенного 
банка и ежегодных встреч, посвященным проблемам общего водопользования и другим вопросам, более мелкого плана. В 
этом отношении такие инициативы, как Союз Центрально-азиатских государств или его предшественники, являются куда 
менее жизнеспособными межгосударственными объединениями, чем тот же ГУУАМ.

Поэтому  основной  мэссидж  казахстанских  архитекторов  Союза  Центрально-азиатских  государств,  безусловно, 
направлен в сторону Москвы. Астана очень тонко почувствовала подходящий политический момент, когда после успеха 
розово-оранжевых революций в Грузии и на Украине позиции России на постсоветском пространстве резко ослабли. В 
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такой  ситуации  Казахстан  претендует  на  роль  наиболее  близкого  для  нас  соседа  и  друга  и  в  каком-то  смысле 
действительно становится им. За это Назарбаев рассчитывает получить от Москвы определенные преференции.

На  самом  деле,  российско-казахстанские  отношения  за  последние  время  намного  улучшились.  Вырос 
товарооборот,  правда,  не  так  сильно,  как  хотелось  бы  казахстанским властям.  В  дальнейшем казахстанским лидерам 
хотелось бы заручиться более весомой поддержкой Москвы, которая выразилась бы не только в благоприятной позиции по 
президентским выборам в Казахстане, но также и в тарифах на прокачку казахских углеводородов по территории России в 
Европу,  расширении  экономического  участия  России  в  совместных  разработках  транскаспийских  нефтегазовых 
месторождений. Особую роль в этой игре играет казахский газ. Россия его активно покупает, но не по такой схеме, которая 
устроила бы Казахстан на 100%. В настоящее время российский Газпром просто покупает казахский газ по казахским ценам 
и перепродает его на запад уже по своим расценкам.  Астане хотелось бы, чтобы казахский газ  поставлялся в Европу 
напрямик, по российскому трубопроводу и продавался по тем же ценам, по которым Европа покупает российский газ. Не 
менее важна для Казахстана тема военно-технического сотрудничества с Россией. Астана заинтересована в более тесном 
сотрудничестве в рамках ОДКБ в обмен на снятие ограничений на продажу Россией остродефицитных и дорогих систем 
вооружений и образцов военной техники. Тем самым Казахстан претендует на роль не только "второй Украины" в иерархии 
стратегических  партнеров  России  внутри  СНГ,  но  и  "второй  Белоруссии",  с  которой  у  Москвы  всегда  были  особые 
отношения в сфере военно-технической взаимопомощи.

Возможно, здесь присутствует также некоторый мэссидж Астаны в сторону Китая и США. Будучи серьезно нацелен 
на  дальнейший  прогресс  отношений  с  Россией,  Казахстан  не  заинтересован  в  том,  чтобы  выглядеть  излишне 
пророссийским государством, продолжая лавировать между различными региональными и мировыми силами. Сейчас идет 
строительство большого трубопровода в Китай, которое было начато в августе-сентябре 2004 года, и завершится ближе к 
концу 2005 года. Несмотря на то, что до сих пор не решен вопрос с реальной наполняемостью этой трубы, Казахстан уже 
начал себя позиционировать как одну из дополнительных топливных канистр для Китая. Это служит дополнительным и 
очень тревожным знаком для США, которые сейчас воспринимают Китай в качестве ведущего регионального центра в Азии. 
По всей видимости, новейшая интеграционная инициатива Астаны во многом призвана компенсировать это беспокойство и 
вызвать положительную реакцию США, традиционно увлеченных проектированием "санитарных кордонов".

В Астане прекрасно понимают, что Вашингтон может создать очень серьезные проблемы казахстанскому лидеру с 
идеей переизбрания на грядущих выборах.  Вопреки расхожему мнению,  в  среднеазиатском регионе пугало оранжевых 
революций действует ничуть не хуже, чем, скажем, в европейской части России. Раскачать ситуацию в Казахстане можно 
очень  легко,  тем  более,  когда  в  стране  существуют  более  5  тысяч  неправительственных  организаций,  всевозможных 
фондов проамериканского толка. Кроме того,  в отличие от других государств региона, в Казахстане развивается сектор 
гражданского общества.

В  связи  с  этим  перед  Россией  возникают  новые  региональные  вызовы  и  угрозы.  Поневоле  мы  обязаны 
рассматривать Казахстан как ведущую силу, опорную структуру России в регионе. Все остальные страны по объективным 
или субъективным показателям на эту роль претендовать не могут.  В Киргизстане и Таджикистане российские позиции 
более прочны, но по геополитическим соображениям они сильно уступают Казахстану. Поэтому Россия в настоящий момент 
поставлена перед необходимостью не просто продолжать диалог с Казахстаном, а идти на некоторые экономические и, 
возможно, даже политические уступки Астане.

Ситуация осложнена тем, что у России до сих пор нет единой, четкой и выверенной стратегии по Казахстану, 
утвержденной  на  самом  верху.  Да,  президент  Путин  встречается  со  своим  казахстанским  коллегой,  подписывает  все 
необходимые документы по экономическому и военному сотрудничеству, поддерживает теплые личные отношения. Однако 
в  целом  российская  политика  разбивается  на  множество  отдельных  стратегий.  Вместо  единой  стратегии  России  есть 
стратегия Лукойла, стратегия РАО "ЕЭС России" и других крупных компаний. Естественно, что крупные компании стремятся 
при  встречах  с  казахстанским  руководством  решать  свои  непосредственные  проблемы.  Само  по  себе  это  неплохо, 
поскольку  складываются  вертикально-горизонтальные  связи,  построенные  на  личных  взаимоотношениях  сторон. 
Эффективность таких отношений очень высока, поскольку в Казахстане все вопросы, касающиеся судеб национального 
ТЭК, замкнуты на самого Нурсултана Назарбаева и кроме него их попросту некому решать. Модель функционирования 
сырьевого сектора казахстанской экономики выстроена по более жестким лекалам, чем аналогичная российская модель, и 
горизонтальные связи с казахстанской правящей элитой обеспечивают в итоге ответственные деловые решения. Именно 
поэтому Алекперов в Давосе успешно договаривается о создании совместного российско-казахстанского предприятия на 
Северном Каспии, а российские военные решают вопросы о проведении совместных стрельб. Но все эти "корпоративные" 
успехи мозаичны и ситуативны. Как правило, они не идут вразрез с интересами России, но принципиально не могут их 
заменить. Мы еще не достигли такого уровня корпоративизма, когда можно говорить, что все, что хорошо для Лукойла, 
хорошо и для России.

Наши позиции в Казахстане заметно ослабляет фактическое отсутствие эффективно работающих аналитических 
групп, которые занимались бы исключительно Казахстаном. Отсюда и отсутствие внятной публичной реакции официальных 
лиц по инициативам казахстанского президента. В результате воспроизводится до боли знакомая ситуация, когда "никто 
ничего такого и  не ожидал".  Вероятно,  есть несколько человек в  Администрации Президента,  серьезно  занимающихся 
казахстанской  тематикой,  но  в  МИДе  я  таких  аналитиков  не  вижу.  Эта  ситуация  не  может  не  огорчать,  особенно  в 
сегодняшний исторический момент, когда Казахстан после охлаждения отношений с Украиной старается стать ведущим 
партнером России, даже путем откровенного шантажа и постоянных намеков на возможные уступки с российской стороны 
(взять хотя бы недавнюю историю о введении жестких таможенных барьеров для российских кондитеров, в тот момент, 
когда уже действуют соглашения об объединении взаимных таможенных территорий).

Но  стать  ведущим  российским  партнером  по  СНГ  Казахстан  пытается  исключительно  исходя  из  своих 
национальных интересов,  как  он их понимает. О национальных интересах России, присутствующих в Казахстане, тоже 
многие помнят. Но вопрос остается прежним: достаточно ли хорошо мы их понимаем, чтобы сделать их реальной частью 
собственной политики и национальной стратегии?
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В Казахстане не знают, когда выбирать президента
05.03.2005. Независимая газета

Сакен Салимов
Политическая ситуация в стране накаляется из-за споров о сроках окончания полномочий Назарбаева
В Казахстане  сейчас  все  спорят  по  поводу  даты предстоящих  выборов  президента  страны.  Главная  интрига 

состоит в том, что до сих пор неизвестен даже год выборов. По Конституции Казахстана президент избирается сроком на 7 
лет на прямых всеобщих выборах. Основной закон страны определяет и день выборов – первое воскресенье декабря.

Поскольку президентом Назарбаев был избран в январе 1999 года, есть две основные версии даты предстоящих 
выборов: либо в декабре 2005 года, и тогда в должность избранный президент вступит в январе 2006 года (соблюдается 
предусмотренный Конституцией 7-летний срок), либо в декабре 2006 года – при этом соблюдается 7-летний календарный 
срок правления действующего президента.

Советник  президента  по  политическим  вопросам  Ермухамет  Ертысбаев,  прозванный  журналистами 
«нострадамусом от политики», заявил, что выборы президента состоятся в декабре 2006 года: «Есть Конституция, там все 
четко и ясно расписано. Выборы состоятся в декабре 2006 года».

Правда, лидер Коммунистической народной партии Казахстана Серикболсын Абдильдин еще несколько месяцев 
назад предположил, что выборов вообще не будет. По его мнению, президент может провести всенародный референдум, 
на котором ему попросту продлят полномочия. К тому же такой опыт в Казахстане уже был:  в 1995 году референдум 
продлил полномочия Назарбаева до 1999 года.

Между тем неофициальная предвыборная кампания в Казахстане началась. Оппозиция в конце 2004 года заявила 
о  создании  Координационного  совета  демократических  сил  (КСДС)  и  о  намерении  выдвинуть  единого  кандидата  от 
оппозиции  на  пост  президента.  Сейчас  активно  создается  оппозиционное  народное  движение  «За  справедливый 
Казахстан».

Впрочем, действующий президент еще в 2004 году заявил о том, что будет баллотироваться на предстоящих 
выборах.  Вслед  за  этим  Назарбаев  представил  программу  политических  реформ,  предусматривающую  ряд 
демократических инициатив:  введение выборности акимов (губернаторов),  расширение полномочий парламента и даже 
возможность изменения Конституции. Кроме того, в своем ежегодном обращении Назарбаев передвинул сроки повышения 
пенсий и  зарплат с  1  января 2006 года на  1  июля 2005-го.  Повышение составит  в  среднем почти  40%.  Большинство 
политологов расценили это как предвыборный ход: во-первых, слишком большой пакет социальных реформ, во-вторых, 
послание прозвучало на два месяца раньше, чем обычно.

Напомним, что Назарбаев руководит страной с 1991 года, когда на пост президента он был избран Верховным 
Советом Казахстана. Затем в 1995 году состоялся референдум о продлении полномочий главы государства до 1999 года. В 
том же 1995 году 30 августа прошел еще один всенародный референдум по принятию нынешней Конституции Казахстана, 
согласно которой одно и то же лицо на пост главы государства не может быть избранным больше двух раз подряд. В 1999 
году Нурсултан Назарбаев победил на выборах и стал президентом страны до 2006 года. Так что по новой Конституции это 
его первый срок.

Серьезную конкуренцию Назарбаеву, по мнению большинства экспертов, может составить председатель КСДС 
Жармахан  Туякбай.  Бывший  генпрокурор  и  экс-спикер  Мажилиса  (нижней  палаты  парламента),  неожиданно  для  всех 
отказавшийся от депутатского мандата и перешедший в оппозицию, Туякбай пользуется большим уважением и авторитетом 
среди населения. Именно его называют наиболее реальным и даже единственно возможным кандидатом от оппозиции.

Однако  стройность  рядов  оппозиции  оставляет  желать  лучшего.  Так,  в  начале  2005  года  решением  суда 
ликвидирована одна из сильнейших оппозиционных партий – «Демократический выбор Казахстана». В другой партии – «Ак-
жол»  («Светлый  путь»),  которую  относят  к  умеренной  оппозиции,  произошел  раскол.  Ее  возглавляли  четыре 
сопредседателя:  экс-мажилисмен, известный в стране бизнесмен Болат Абилов, и три высокопоставленных в прошлом 
чиновника – экс-министр труда и соцзащиты Алихан Байменов, бывший вице-премьер и глава Нацбанка Ораз Жандосов, 
недавний  посол  Казахстана  в  России  и  министр  информации  Алтынбек  Сарсенбаев.  С  самого  начала  союзу 
сопредседателей  прочили  недолгое  будущее.  Однако  лидеры  «Ак-жола»  утверждали,  что  в  партии  царит  полное 
взаимопонимание. Теперь лидеры «поссорились»: Байменов, по сути, обвинил своего коллегу Сарсенбаева в том, что он 
ставит «карьерные интересы выше интересов партии». Двое других поддержали Сарсенбаева и выдвинули свои претензии 
к Байменову…

Но  причиной  спора  сопредседателей  стал  КСДС.  Часть  «акжоловцев»,  в  том числе  и  трое  сопредседателей, 
высказывались за активизацию работы в КСДС. Другие же настаивали на полной самостоятельности партии. Результат 
противостояния – раскол. Хотя официально «Ак-жол» отрицает, что партия раскололась на два лагеря.

Следует отметить, что в кулуарах власти давно говорили о разработанном и уже внедряемом сценарии раскола 
«Ак-жола» изнутри, используя как раз институт сопредседателей. Не исключено, что нынешняя ситуация и есть результат 
этой работы.

«Политические разборки» накануне президентских выборов явно не идут на пользу оппозиции. К тому же все 
последние  заявления оппозиции,  связанные с критикой своих  соратников,  активно  демонстрируются государственными 
СМИ (хотя еще несколько месяцев назад официальные СМИ Казахстана предпочитали игнорировать оппозицию). Поэтому 
ситуация разброда и шатания известна всей стране, в отличие, например, от намерения оппозиции создать движение «За 
справедливый Казахстан». Об этом сообщала лишь оппозиционная пресса, которая распространяется далеко не во всех 
регионах.

При  этом  рейтинг  Назарбаева  растет  на  глазах.  Президент  и  так  пользуется  популярностью  в  регионах,  и 
казахстанские политологи не сомневаются в итогах предстоящих выборов: победит Назарбаев. А последние социальные 
инициативы только добавили популярности президенту и укрепили его едва пошатнувшийся авторитет.

Пока неясно, сколько времени остается у оппозиции для наведения порядка в собственных рядах и завоевания 
авторитета.  По конституционному Закону «О выборах»,  очередные президентские выборы объявляются Мажилисом не 
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позднее первого воскресенья августа. Однако уже известно, что совместное заседание палат парламента назначено на 10 
марта. Судя по всему, дата выборов может быть названа именно на этом заседании. 

Международные авиакомпании могут уйти из Казахстана
04.03.2005. IWPR

Алим Бекенов
Если правительство Казахстана попытается заставить международные авиакомпании летать через  

Астану, они могут вообще прекратить свою деятельность в этой стране
Из-за  политических  амбиций  казахстанской  власти  с  авиационного  рынка  страны  могут  уйти  международные 

авиакомпании.
Согласно  решению  Министерства  транспорта  и  коммуникаций  Казахстана,  с  1  сентября  2005  года  все 

международные  рейсы  должны  быть  переведены  из  аэропорта  Алматы  –  крупнейшего  города  и  бывшей  столицы 
Казахстана - в новую столицу – г. Астана в полутора тысячах км. к северо-западу. При этом авиакомпании смогут летать и в 
Алматы, но уже не напрямую.

Назарбаев, решив в 1997 году перенести столицу Казахстана в Астану, довольно быстро перевез вслед за собой 
чиновников  и  депутатов.  Однако  зарубежные  посольства  и  представительства  многих  международных  организаций  с 
переездом до сих пор не торопятся.

Несмотря на утрату столичного статуса, Алматы с населением около 1,3 миллиона человек по-прежнему остается 
деловым и финансовым центром Казахстана, крупнейшим городом республики.

Особенно  встревожило  решение  министерства  туристические  компании,  которые  даже  обратились  к  главе 
государства с призывом пересмотреть это решение. 

Исполнительный  директор  Казахстанской  туристической  ассоциации  (КТА)  Рашида  Шайкенова  на  пресс-
конференции 9 февраля заявила, что решение о переносе авиарейсов «ставит под угрозу развитие туризма». 

«Существует вероятность того, что крупные международные авиакомпании, утратив доходы от рейсов в Алматы, 
вообще отменят рейсы в Казахстан», - считает она.

Около 60-ти процентов казахстанских туроператоров работают в Алматы – городе, расположенном у подножия 
живописных гор, основная застройка которого относится к середине 20-го века. Астана – почти полностью «новостройка», и 
вокруг нее ничего нет, кроме бесконечных степей.

Представители  международных  авиакомпаний  пока  лишь  высказывают  недоумение  по  поводу  решения 
казахстанского  руководства.  Однако  в  авиасреде  упорно  говорят  о  возможном  уходе  с  казахстанского  рынка  таких 
компаний, как «Люфтганза» и КЛМ. 

Ближайшими  точками  их  ухода  называют  соседние  с  Казахстаном  Узбекистан  и  Кыргызстан.  В  этих  странах 
намного ниже стоимость услуг аэропортов. Так, аэропорт Ташкента обслуживает один транзитный авиарейс за 3 тысячи 
долларов США, в то время, как аэропорт Астаны предлагает эти же услуги уже за 8 тысяч долларов. Кроме того, и Ташкент 
и, особенно, Бишкек расположены значительно ближе к Алматы, чем Астана.

Согласно  расчетам  Ассоциации,  международный  перелет  в  Алматы  через  Астану  увеличит  стоимость 
авиабилетов вдвое, что, в свою очередь, повлечет за собой сокращение потока туристов. Убытки туристической отрасли 
Казахстана могут составить порядка 90 млн. долларов в год. 

Согласно  расчетам  предпринимателей,  в  результате  перевода  авиарейсов  в  Астану  цены  на  товары, 
доставляемые самолетом в Алматы, значительно возрастут,  и, как следствие, ряд малых и средних предприятий могут 
разориться. 

Предприниматели считают, что нужно развивать все 14 крупных аэропортов Казахстана. «Необходимо открыть 
небо для иностранных перевозчиков, чтобы жители любого региона могли летать из своего города куда хотят», - говорит 
президент Алматинской ассоциации предпринимателей Виктор Ямбаев.

Представители местных и международных бизнес кругов считают, что амбициозное политическое решение, не 
подкрепленное экономическими расчетами, может нанести серьезный ущерб казахстанской экономике и международному 
имиджу страны

«Поставив очень многое на развитие своей столицы, президент пытается заставить всю экономику, и, в частности 
– авиаперевозки, последовать за собой, - говорит экономист Петр Своик. - Никакого экономического смысла здесь нет. Это - 
чистая политика».

«Здравый смысл и экономика противоречат такому насилию над нормально сложившейся схемой авиаперевозок. 
Приходится  констатировать,  что  это  решение  неразумно  и  вредно  абсолютно  для  всех,  включая  самого  президента, 
который на нем настаивает». 

В  15-миллионном  Казахстане  работают  несколько  всемирно  известных  авиакомпаний,  таких,  как  KLM,  British 
Airways и др., а также ряд перевозчиков из стран бывшего СССР. Все они совершают рейсы из Алматы. За рубеж из Астаны 
летают лишь «Трансаэро» и «Эйр Астана».

Авиакомпании пока сдержанно отреагировали на грядущие изменения, но упорно ходят слухи о возможном уходе 
некоторых из них с казахстанского рынка.

Уже в ноябре 2004 года количество рейсов по маршруту Франкфурт -  Алматы сократилось с  семи до пяти в 
неделю. Ранее уже говорилось, что Lufthansa может покинуть казахстанский рынок гражданской авиации. Известно, что 
министерство транспорта отказало немецкой авиакомпании в организации дополнительного рейса по маршруту Франкфурт-
Астана при сохранении существующих рейсов в Алматы.

Сотрудники алматинских представительств Lufthansa, British Airways и KLM отказались поделиться планами своих 
авиакомпаний, сославшись на то, что еще не получили официальное уведомление о переносе рейсов от государственных 
структур.
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Экономист  Тулеген  Аскаров  высказывает  пессимистический  прогноз  относительно  будущего  казахстанских 
международных авиаперевозок. По его мнению, международным компаниям ничего не остается делать, кроме, как уходить 
с рынка. Решение о переносе рейсов в Астану он охарактеризовал как «лишенное всякой логики».

«Я думаю, останутся одна - две авиалинии, остальные перейдут в Ташкент или Бишкек. В принципе, они к этому 
готовятся уже давно. И дело даже не в том, что наше правительство решило перенести рейсы в Астану, а в том, что 
стоимость топлива у нас сейчас гораздо выше, чем у соседей», - говорит он.

Однако  в  министерстве  транспорта  Казахстана  уверены,  что  международные  авиаперевозчики  «никуда  не 
денутся»  и  выполнят  то,  что  от  них  требуется.  «Никто  никуда  не  уйдет,  -  заявил  IWPR заместитель  министра  Юрий 
Лавриненко. - Никто не создает условий для их ухода. Наоборот, создаются условия, чтобы они сюда приходили». 

Лавриненко добавил, что убытки от переноса рейсов в Астану будут «минимальными», но затруднился назвать 
предположительную сумму.

Принятию  решения  о  переносе  международных  рейсов  в  Астану  способствовало  открытие  в  столице  нового 
аэропорта.  Его  торжественное  открытие  состоялось  2  февраля.  На  церемонии  присутствовал  президент  Назарбаев, 
который  высказал  пожелание,  чтобы  «мировые  авиакомпании  сделали  Астану  транзитным  пунктом  между  Европой  и 
Дальним Востоком, Юго-Восточной Азией и Ближним Востоком». 

Мощности помпезного аэропорта Астаны значительно превышают потребности этого небольшого города с 500-
тысячным населением.

Похоже, единственной авиакомпанией, приветствующей насильственное превращение Астаны в крупный центр 
авиаперевозок, является «Эйр Астана» - управляющая компания аэропорта. «Эйр Астана» была создана в 2001 году. 51% 
капитала принадлежит правительству Казахстана,  49% -  британской BAE Systems Ltd.  В авиапарке «Эйр Астана» -  11 
воздушных судов, обслуживающих 21 международный и 17 внутренних авиарейсов. 

После банкротства в начале 2004 года национальной авиакомпании «Эйр Казахстан» ее место фактически заняла 
«Эйр  Астана»,  которая  в  настоящее  время  является  единственным  авиаперевозчиком  в  Казахстане,  способным 
обслуживать международные рейсы. 

В пресс-релизе компании говорится: «Авиакомпания «Эйр Астана» приветствует перевод международных рейсов в 
Астану, ибо новый международный терминал отвечает всем требованиям международного ключевого узла (хаба)». 

«Будучи  национальной  авиакомпанией  Казахстана,  мы  поддерживаем  стремление  правительства  иметь 
современный, полностью функциональный международный аэропорт в столице».

Астана  В подготовке материала принимала участие Инна Людва – ассистент проекта IWPR в Казахстане

Слишком много Жирика
04.03.2005. Республика (Казахстан)

Тулеген Касымов
Вызывает  удивление,  почему  наши  парламентарии  уделяют  так  много  внимания  эпатажному  российскому 

политику, на которого все давно махнули рукой.
Шумиха, поднятая вокруг злополучного интервью Владимира Жириновского, которое он дал одной из московских 

радиостанций, кажется, пошла на спад или даже вообще закончилась. Все же непонятно: а из-за чего шум-то? 
В  российских  СМИ  Владимира  Жириновского  нередко  именуют  по-свойски  –  Жирик.  Откуда  взялось  такое 

забавное прозвище? По свидетельству писателя Эдуарда Лимонова, который когда-то входил в теневое правительство 
Жириновского, так своего вождя за глаза называют его партайгеноссе – члены ЛДПР.

Российские СМИ Жириновского любят. Все знают: будет Жириновский – будет полный аншлаг, будет настоящее 
шоу. Ну а то, что он нередко превращает в балаган даже обсуждение самых серьезных вопросов – дело второстепенное. 
Как  принято  говорить  в  кругу  организаторов  ток-шоу,  «пипл  хавает».  А  это  главное.  Именно  поэтому  российское 
телевидение Жириновского показывает не реже, чем президента.

Владимир  Вольфович  выбрал  для  себя  беспроигрышную  роль  –  эпатажного,  шутовского  сокрушителя  всех 
принятых  норм,  для  которого  главное  –  привлечь  внимание  к  своей  особе,  неважно,  каким  способом.  В  западной 
политической жизни политиков-клоунов подобного рода – хоть пруд пруди, там к этому давно привыкли, но на унылом и 
скучном  постсоветском  политическом  пространстве  «феномен  Жирика»  стал  чем-то  новым,  свежим,  непривычным, 
веселым и занимательным, чем и объясняется неослабевающий интерес к его персоне – он ведь прирожденный шоумен. И 
Жириновский, надо отдать ему должное, использует свою маску общественного массовика-затейника «на всю катушку». Это 
его бизнес.

Наши парламентарии, похоже, всех этих, вполне очевидных, вещей не понимают, что ставит под сомнение их 
профессионализм.  Парламентарии  и  некоторые  отечественные  политики  подняли  вокруг  интервью  Жириновского 
вселенский шум, как будто произошло нечто из ряда вон выходящее, ставящее под угрозу мир во всем мире. Эпатажные 
выпады Владимира Вольфовича в адрес Казахстана и казахского народа кому-то придутся по душе,  у  кого-то вызовут 
возмущение, кого-то (таких явное большинство) просто позабавят, но стоит ли принимать их всерьез и вообще обращать на 
их внимание? Одно дело, когда подобные высказывания позволяет себе, скажем,  президент страны или премьер,  или 
другое официальное лицо и другое дело, когда какой-то заштатный вице-спикер Госдумы.

Очередной «наезд» Жириновского на Казахстан вызвал бурную реакцию наших парламентариев, что, откровенно 
говоря,  удивляет.  Любой,  кто  внимательно  следит  за  российской  политической  жизнью,  прекрасно  знает,  что  в  своем 
интервью он не сказал ничего такого, чего не говорил бы раньше. Еще в 1990-м году, когда Жириновский баллотировался в 
президенты России, он говорил буквально то же самое, и время от времени повторял нечто подобное все последующие 15 
лет. Почему же парламентарии «прочухали» все это только сейчас? Где они были последние 15 лет?

Россия  –  наш  сосед,  наш  главный  экономический  партнер  и  военный  союзник,  с  которым  мы  объединены 
множеством экономических связей и разного рода договорами. Казалось бы, о том, что происходит в политической жизни 
нашего основного партнера, уж кто-кто, а парламентарии должны были быть осведомлены лучше, любой другой житель 
республики. Сейчас обнаруживается, что они за политической жизнью РФ вообще не следят и «кто есть кто» на российской 
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политической арене вообще не знают, поэтому «наезд» Жириновского оказался для них полной неожиданностью. И это 
опять-таки ставит под сомнение их профессионализм:  шутовские эскапады записного шута они приняли ни больше ни 
меньше как за фактор серьезной политики. Наши мажилисмены, видимо, не понимают, что Жириновский – это типичный 
«анфан террибль», «ужасный ребенок» российской политики, на которого все давно махнули рукой.

Российское телевидение показывало, как Жириновский, находясь в Ираке, грозил президенту США и крыл его 
матом. Он таскал за волосы по всей Госдуме депутата Мизулину, причем, накануне 8-го марта. Во время теледебатов он 
швырнул стакан в лицо Борису Немцову... Да мало ли какие еще выходки числятся за Жириком!

Не следует думать,  что в своих «наездах» Жириновский как-то особо выделяет свою «историческую родину». 
Ничуть. Тут он не имеет предпочтений. Ему все равно, на кого «наезжать». Так, во время телемоста он заорал на Михаила 
Саакашвили, в то время кандидата в президенты Грузии: «Вы, грузины, только вчера с дерева слезли!». 

Саакашвили сначала опешил от такого напора, затем усмехнулся и неловко парировал: «А у вас половина России 
в лаптях ходит!». Такой вот получился «обмен любезностями». На митингах Жириновский требовал от Америки, чтобы она 
вернула Аляску.  Жириновский орал:  «Мы заставим эстонцев слово Таллинн опять писать с одним «н»!».  Жириновский 
призывал разбомбить Панкисское ущелье в Грузии. Жириновский угрожал, что когда он возьмет власть, русские танки опять 
появятся в Центральной Европе… Ну, про то, что он грозился вымыть сапоги в Индийском океане – это все знают. 

Ну и как реагируют на выходки Жирика во всем мире? Да никак! Просто отмахиваются как от назойливой мухи – и 
все. Шутовские выходки Жириновского никогда не становились предметом обсуждения ни в эстонском парламенте, ни в 
американском, ни в грузинском, ни в парламентах других стран, скажем, расположенных вдоль берегов Индийского океана. 
Серьезные политики просто не обращают внимания на какого-то клоуна. 

Кроме всего прочего, надо знать, что если Жириновский что-то говорит, это вовсе не значит, что он именно так и 
думает. Хорошо известно, что он не имеет никакой определенной позиции и всегда обещает все и всем, «шашку – казакам, 
рыбку – рыбакам» и т.д. Он всегда примеряется к конкретной аудитории и говорит только то, что она хочет услышать. Так, 
несколько лет назад одна казахстанская газета взяла интервью у Жириновского. В этом интервью он расписывался в своей 
любви к Казахстану и его президенту. Правда, как раз в то время Владимир Вольфович вел переговоры о том, чтобы 
продвинуть на казахстанский рынок водку «Жириновский». Это для него характерно.  Будет одна аудитория – он будет 
говорить одно, будет другая – другое. 

Жириновский  одним  из  первых,  правда,  удачнее  других,  стал  эксплуатировать  плодотворную  ниву  русского 
национализма, но – только эксплуатировать. На самом же деле он глубоко равнодушен как к русскому, так и к любому 
другому народу, его интерес – чисто коммерческий. Именно это отметил в нем в конце концов порвавший с ним Эдуард 
Лимонов (см. книгу «Лимонов против Жириновского»). Так что вообще не следует думать, что то, что он говорит – это и есть 
его взгляды. То, что он говорит – это всего лишь нарабатывание политического капитала. Дело в том, что в современной 
России политический капитал очень быстро превращается в капитал финансовый. А Жириновский – богатый человек. До 
занятий публичной политикой он богатым человеком не был. Но он нашел свой бизнес.

В общем, что такое Жирик, хорошо известно. И вызывает удивление, что наши парламентарии вместо того, чтобы 
просто отмахнуться от него, как это делают в других странах, вдруг раздули его до фигуры чуть ли не мирового масштаба. 
Ситуация получилась какая-то несуразная. Раньше Жириновский устраивал «театр одного актера», точнее «цирк одного 
клоуна», теперь же в его клоунаде решил поучаствовать целый парламент целого суверенного государства, фактически 
подыгрывая ему, чего он, собственно, и добивается – реклама ему не повредит.

Господа парламентарии! Все это выглядит крайне несерьезно. Шумиха вокруг Жирика выеденного яйца не стоит. 
Как и сам Жирик. И нечего было эту шумиху поднимать. Вопрос закрыт. 

КИРГИЗИЯ
Андрей Грозин: "Власть в Киргизии отвоевывает Интернет-сектор у 
оппозиции. Сетевой вольницы больше не будет"

01.03.2005. Фергана.Ру
Д.Кислов

Заведующий отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ Андрей Грозин дал телефонное интервью 
главному редактору ИА "Фергана.Ру" Даниилу Кислову. По мнению Андрея Грозина, известные события, происходящие в 
киргизском Интернете, свидетельствуют о том, что окружение Аскара Акаева бросает все силы на проведение второго тура 
выборов в парламент.

"Имея монополию в электронных средствах массовой информации, а также в печати, власть пытается отвоевать 
Интернет-сектор, как последний рупор оппозиции, - считает Грозин. - Власти необходимо провести второй тур хотя бы не 
хуже  первого.  Для  этого  окружение  Аскара  Акаева  стремится  консолидировать  все  финансовые  и  информационные 
ресурсы в своих руках."

Горная республика на сегодня -  одна из наиболее компьютеризированных стран региона. По оценкам Андрея 
Грозина,  в Киргизии насчитывается до 300 тысяч пользователей Интернета.  Но большинство подключений, по мнению 
собеседника "Ферганы.Ру", сосредоточено в Бишкеке и крупных городах севера страны.

Вместе с  тем,  столица страны традиционно аполитична. В Бишкеке оппозиция не может вывести на улицы и 
нескольких сотен своих сторонников. "А люди в глубинке, - считает Андрей Грозин, - не представляют себе, как выглядит 
персональный компьютер, не говоря уже об Интернете. И именно южный регион Киргизии и другие отдаленные области 
являются источником народных волнений. Поэтому, вряд ли именно закрытие оппозиционных Интернет-ресурсов вызовет 
массовые выступления."

По мнению Андрея Грозина, лозунги "за демократию" для подавляющего большинства киргизского населения не 
несут  смысловой  нагрузки.  "Политическая  составляющая  в  "народных  бунтах"  -  лишь  фоновая.  Она  может  послужить 
предлогом или первым толчком для выступлений. Какой-то форс-мажор в регионах возможен только при наступлении на 
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интересы местных  региональных  лидеров,  например,  против  засилья  северян,  когда  отодвигаются  интересы  местных 
региональных князьков".

Вместе с тем, окружение президента намерено взять Интернет-СМИ под определенный контроль. Андрей Грозин 
не исключает создание в Киргизии специального центра для контроля над Сетью.

"Сетевой вольницы больше не будет. Получится что-то среднее между Узбекистаном и Казахстаном. Возможно, 
будут даже приняты некоторые поправки в законодательство республики, регулирующие деятельность СМИ в Интернете, - 
предполагает сотрудник российского Института стран СНГ.

Киргизия: оппозиция проиграла раунд
01.03.2005. Новая политика

Аждар Куртов
Лимонная революция, о неизбежности которой постоянно говорили киргизские оппозиционеры,… не состоялась. 

Воскресные парламентские выборы пока не позволили сформировать даже половину состава новой легислатуры. Лишь 31 
депутат из 75 обрел свой заветный мандат в первом туре. Но и этот результат для киргизских властей означает, прежде 
всего,  что  угрозы  оппозиции  им  удалось  в  целом  удачно  нейтрализовать.  Лишь  считанные  единицы  кандидатов  от 
оппозиции попали в парламент.

Оппозиция не смирилась с поражением:  уже в понедельник в столице республике прошел шумный митинг,  на 
котором  ораторы  клеймили  режим  Аскара  Акаева  за  якобы  имевшие  место  массовые  фальсификации  на  выборах. 
Обвинения  подобного  рода  для  стран  СНГ  стали  обычным  явлением  и  к  ним  надо  относиться  осторожно.  Конечно, 
некоторые возможности для манипуляций в ходе выборов в Киргизии существовали уже в силу особенностей социально-
экономической ситуации в этом центральноазиатском государстве.

Например, если исходить из данных департамента занятости Министерства труда и социальной защиты Киргизии, 
то ситуация с занятостью населения не выглядит катастрофической: численность незанятого трудоспособного населения, 
состоящего на учете в поисках работы, на начало этого года составляла всего-то 89 тысяч человек. При этом официальный 
статус  безработного в  республике имели 58,2  тысячи граждан,  что составляет  всего 2,9  % от  экономически активного 
населения. Правда и из них пособие по безработице получала лишь небольшая часть – 4,1 тысячи человек. При населении 
Киргизии 5,1 млн. человек такой уровень безработицы является пределом мечтаний многих стран мира.

Однако на самом деле цифры статистики скрывают весьма безотрадную картину. Весьма значительная часть 
трудоспособного населения Киргизии, отчаявшись найти приложение своим рукам у себя на родине, вынуждена работать 
гастарбайтерами в других государствах. Причем в самой Киргизии власти не владеют информацией о масштабах подобной 
миграции.  Строгость  миграционных  законов  России  и  Казахстана  –  основных  стран,  в  которые  выезжают  граждане 
Киргизии,  вынуждают последних скрывать свое пребывание и работу,  не пользуясь легальной регистрацией.  И все же 
только по данным МВД России на территории нашей страны в последний год проживало более 60 тысяч граждан Киргизии с 
временной регистрацией и свыше 17 тысяч – с постоянной. По оценкам экспертов в России трудятся никак не меньше 300 
тысяч выходцев из Киргизии, из которых лишь примерно 5 тысяч сумели получить официальное разрешение на трудовую 
деятельность.

Киргизы едут в основном в Москву и Московскую область, а также в Уральский и Сибирский федеральные округа. 
На  рынках Москвы,  Самары,  Омска,  Екатеринбурга,  Иркутска,  Челябинска  и Новосибирска можно без  труда встретить 
граждан Киргизии. В Казахстане, которой географически расположен гораздо ближе к Киргизии, чем Россия, киргизстанцев 
тоже  хватает:  здесь  их  трудится  от  40  до  100  тысяч.  По  разным  и  весьма  приблизительным  оценкам  киргизские 
гастарбайтеры ежегодно дают своей республике денежных поступлений в объеме примерно 5 % ВВП (125 млн. долларов).

Подобная  ситуация  крайне  выгодна  властям  Киргизии,  поскольку,  с  одной  стороны,  она  снижает  градус 
социального  напряжения,  а,  с  другой,  –  открывает  определенные  возможности  для  "свободы  действий"  в  период 
проведения  избирательных  кампаний.  Ведь  даже по  признанию представителей  Центральной  избирательной  комиссии 
Киргизии составленные их подчиненными списки избирателей – это одно, а реальное их число – совсем другое. По спискам 
числится 2 млн. 649 тысяч 425 зарегистрированных избирателей, а по статистике граждан, обладающих избирательным 
правом (то есть старше 18 лет), – в Киргизии более 3 млн. 100 тысяч человек. Разница, как видим, существенная.

И все же не этот ресурс, по всей видимости, был главным на выборах. Киргизская оппозиция объективно была 
слабее,  чем их  "собратья  по  цеху"  в  Грузии  и  Украине.  В действующем парламенте  их  представители были в  явном 
меньшинстве, они не могли использовать парламентскую трибуну в той мере, как это было в Киеве. Не могли похвастать 
киргизы  и  наличием  своих  сторонников  на  уровне  властных  структур  областей  и  столицы,  что  сыграло  практически 
решающую  роль  в  "оранжевой  революции"  на  Украине.  Революции  делаются  в  столицах,  а  затем уже  организуют  их 
"победоносное шествие" по стране. Не было у киргизских оппозиционеров и доступа к общегосударственным телеканалам, 
а газеты не смогли заменить силы "голубого экрана".

Формально прошедшие выборы можно считать даже более конкурентными, чем предыдущие. Всего по республике 
в  ходе  избирательной  кампании  было  выдвинуто  611  кандидатов  в  депутаты.  Из  них  215  были  выдвинуты  12-ю 
политическими партиями, 396 – самовыдвиженцы. Но далеко не всем удалось получить регистрацию: на начало февраля 
было  зарегистрировано  427  кандидатов  или  в  среднем  по  5  на  один  избирательный  округ.  Некоторых  из  уже 
зарегистрированных кандидатов затем лишали регистрации. К выборам список кандидатов поредел до 388.

В  итоге  в  первом  туре  по  предварительным  данным  электронной  системы  "Шайлоо",  приоритет  получила 
пропрезидентская  партия  "Алга,  Кыргызстан!"  ("Вперед,  Киргизия"),  выставившая  больше  всех  –  25  кандидатов,  и 
получившая поддержку в 22 из 75 округов. В восьми округах ее представители набрали больше половины голосов, что 
означает их победу. Остальным придется участвовать во втором туре выборов.

Согласно киргизскому законодательству, процент явки избирателей не имеет значения для определения итогов 
голосования. Явка в первом туре голосования составила 59,91 % (на выборы депутатов пришли 1 млн. 587 тысяч 139 
избирателей).  Самая  высокая  явка  была  зафиксирована  в  Таласской  области  (67,06  %).  Немного  меньше  –  в 
Жалалабадской области (66,71 %) и Баткентской области (66,49 %). В Нарынской области она составила 63,83 %, в Ошской 
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– 63,34 %, в Иссыккульской – 59,2 %. Меньше всего были активны избиратели севера Киргизии – в Чуйской области к урнам 
пришли 55,61 %, а в столице – только 46,44 %.

Среди победителей – старший сын президента Айдар, который набрал почти 80 % голосов в родном для его клана 
Кеминском избирательном округе.

Из  семи  кандидатов,  выдвинутых  двумя  компартиями  Киргизии  (Партия  коммунистов  Киргизстана  и 
Коммунистическая партия) ни один не сумел заполучить заветный депутатский мандат, но во второй тур выборов прошли 
два их представителя.  Любопытно, что киргизский аналог Виктора Ампилова – первый секретарь ЦК коммунистической 
партии Клара Ажибекова, не набрала и 7 % голосов избирателей в столице республики.

Один  из  лидеров  киргизской  оппозиции,  бывший  премьер-министр  Курманбек  Бакиев,  вышел  во  второй  тур. 
Бакиева считают наиболее реальным претендентом от оппозиции на пост президента на выборах в октябре этого года. В 
парламент попал один из основных "бузотеров" Киргизии – Азимбек Бекназаров, набравший в родном Аксыйском округе 
54,76 % голосов. Бекназаров известен как организатор неоднократных маршей оппозиции на Бишкек. И все же больших 
успехов у киргизской оппозиции нет.

Наибольший накал выборных страстей наблюдался в регионе, где почти не осталось русских. Целую неделю в 
Кочкорском районе Нарынской области происходили массовые волнения, организованные сторонниками трех лишенных 
регистрации по решению суда кандидатов. Депутат республиканского парламента нынешнего созыва Акылбек Жапаров, 
директор центра по привлечению прямых инвестиций при Министерстве эконономического развитии Бейшенбек Болотбеков 
и  генеральный  директор  фирмы  "Чон-Ту"  Курманбек  Байтереков  были  признаны  виновными  в  подкупе  избирателей. 
Любопытно,  что свидетели обвинили одного из кандидатов в том,  что за их голоса он заплатил им по 100 сомов (2,5 
доллара США). В ответ избиратели Кочкорского округа организовали митинг возле акимата (здания органа местной власти), 
где собралось около 6 тысяч возмущенных жителей. Они требовали от местной власти объяснений и доказательств вины 
своих депутатов. Однако губернатор с акимом предпочли ретироваться через забор. Затем около пяти тысяч сторонников 
отстраненных от парламентских выборов кандидатов полностью перекрыли автотрассу Бишкек – Торугарт, соединяющую 
столицу республики с Китаем.

В  итоге  противостояния  в  Кочкорском  избирательном  округе  выборы  признаны  недействительными,  так  как 
процент избирателей, проголосовавших "против всех" (62 %), превысил процент голосов, отданных за кандидатов. Здесь 
будет проведено повторное выдвижение кандидатов и выборы. При этом в повторных выборах не имеют права принимать 
участие кандидаты, которых избиратель отверг в первый раз.

Похожий срыв произошел и в Тонском избирательном округе Киргизии, где выборы были перенесены на более 
поздний срок, поскольку туда не сумели вовремя доставить необходимые для голосования оборудование и материалы.

Жители района накануне выборов перекрыли баррикадой из бревен трассу Бишкек – Каракол и требовали вернуть 
регистрацию кандидатом местному жителю Арсланбеку Малиеву. Он лишился ее решением суда за нарушение правил 
ведения агитационной работы.

И все же эти "бои местного значения" не меняют основного итога кампании: этот раунд политической борьбы 
киргизская оппозиция проиграла.

Неопределенность
02.03.2005. EurasiaNet

Предварительные  итоги  выборов  в  Кыргызстане  делают  еще  более  неопределенным  политическое  будущее 
президента

Предварительные  итоги  голосования  на  парламентских  выборах  в  Кыргызстане  будут  иметь  неприятные 
последствия для президента Аскара Акаева. В более чем половине из 75 избирательных округов ни один из кандидатов не 
получил большинства голосов, а это означает, что политическая ориентация нового парламента прояснится только после 
повторных  выборов  13  марта.  Отсутствие  ясности  усиливает  неопределенность,  окружающую  политическое  будущее 
самого  Акаева,  а  также  повышает  вероятность  того,  что  в  этом  году  в  Кыргызстане  могут  произойти  политические 
потрясения.

Международные наблюдатели, действующие под эгидой Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе 
(ОБСЕ), заявили 27 февраля, что выборы «не оправдали ожиданий» и не соответствовали мировым стандартам свободного 
и честного голосования. Наблюдатели отметили, что голосование проходило в более конкурентной атмосфере, чем в ходе 
предыдущих выборов в Кыргызстане, а также что выборы были «спокойными и организованными». Миссия наблюдателей 
ОБСЕ отметила также более высокую прозрачность процесса подсчета голосов. Тем не менее результаты голосования 
оказались под вопросом из-за предпринятых правительством попыток манипуляции общественным мнением и ограничения 
свободы избирателей.

«На  проведение  выборов  в  целом  повлияли  несколько  изъянов  предвыборной  кампании»,  говорится  в 
предварительной  оценке  ОБСЕ.  «Негативный  эффект  имели  также  неоднократные  предупреждения  со  стороны 
руководства об опасности гражданской войны, а также обвинение оппозиции в экстремизме». Кроме того, правительство 
было подвергнуто критике как со стороны оппозиции, так и международного сообщества, за попытки ограничить освещение 
предвыборной кампании в СМИ.

«Истолкование закона о выборах порой было неоправданно жестким,  а снятие с выборов кандидатов носило 
противоречивый характер и вызвало серьезные протесты общественности», говорится также в заявлении.

Попытки властей повлиять на исход предвыборной кампании не привели достижению главной цели правительства 
– избранию покладистого, удобного для Акаева парламента. Наблюдатели отметили накануне голосования, что за места в 
парламенте боролась целая команда друзей и родственников президента. И хотя сын президента Айдар одержал полную 
победу в своем избирательном округе, дочери Акаева Бермет придется пройти через повторные выборы в центральном 
избирательном округе в Бишкеке. Неспособность Бермет набрать большинство голосов в первом туре удивила некоторых 
наблюдателей в Бишкеке, поскольку самый серьезный ее конкурент по округу,  бывший министр иностранных дел Роза 
Отунбаева, была снята избирательной комиссией с выборов. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В ходе предвыборной кампании произошло несколько акций протеста оппозиции, по большей части под лозунгами 
отмены решений о снятии кандидатов в местных избирательных округах. В одном из таких округов, включающих Кочкорский 
район  Нарынской  области,  где  демонстранты  перекрыли  автомагистраль  в  безуспешной  попытке  восстановить  своих 
кандидатов, избирательная комиссия объявила итоги голосования недействительными. По информации агентства «Кабар», 
62% электората в Кочкорском районе проголосовали «против всех». Акции протеста произошли и в нескольких южных 
округах, где недовольные избиратели потребовали пересчета голосов.

В общем и целом по итогам выборов 27 февраля свои места заняли лишь 31 из 75 новых членов парламента, 
реорганизованного из двухпалатного в однопалатный законодательный орган, сообщило агентство «Кабар». Большинство 
новоизбранных депутатов являются номинально независимыми фигурами, хотя многие из них, как считается, дружественно 
настроены к  президенту,  говорят  аналитики.  При  этом все  же  маловероятно,  что  оппозиция обеспечит  себе  заметное 
присутствие в новом парламенте, добавляет большинство экспертов.

Отсутствие ясного результата бьет по имиджу Акаева, вызывая у политической и экономической элиты сомнения в 
том,  что  президент  все  еще  держит  под  контролем  политический  процесс.  Такие  сомнения  могут  иметь  глубокие 
последствия для ближайшего политического будущего Кыргызстана.

Наверное,  самым  важным  вопросом,  встающим  в  связи  с  предварительными  итогами  выборов  в  парламент, 
является политическое будущее самого Акаева. Президентские выборы намечены на октябрь, однако конституция в ее 
нынешнем виде запрещает Акаеву выдвигать свою кандидатуру на переизбрание. Некоторые аналитики заявили еще до 
парламентских выборов, что президент надеется обеспечить твердое большинство в парламенте, чтобы проложить путь 
или для референдума, который изменил бы конституцию и позволил Акаеву баллотироваться на очередной срок, или для 
того, чтобы передать власть избранному им лично преемнику. Неясность с результатами выборов 27 февраля, похоже, 
осложнит для Акаева достижение любой из этих целей.

Еще более осложняет ситуацию наблюдательная миссия ОБСЕ, которая оказывает давление на правительство, 
требуя изменить политику и провести 13 марта открытые повторные выборы.  «Мы призываем их прекратить снятие с 
выборов кандидатов по незначительным техническим причинам, воздержаться от вмешательства в работу СМИ и больше 
не  делать  подстрекательских  заявлений,  обвиняя  оппозицию  в  экстремизме»,  цитируется  в  заявлении  ОБСЕ  посол 
Любомир Копай, глава миссии этой организации в Бишкеке.

В  ближайшие  две  недели  Акаеву  придется  столкнуться  с  самым  трудным  за  всю  его  карьеру  политическим 
вызовом и показать, что он не утратил контроля над политической ситуацией. И хотя кандидаты от оппозиции не набрали 
достаточного  количества  голосов,  раздробленная  оппозиция,  возможно,  будет  воодушевлена  поражением  Акаева,  не 
сумевшего обеспечить убедительной победы в первом туре. Поэтому акции протеста и другие действия оппозиции могут в 
ближайшее время усилиться.

Однако  президент  может  столкнуться  с  трудностями  в  выстраивании  в  ряд  политического  истеблишмента 
Кыргызстана. Если станет понятно, что президент теряет позиции, многие из тех, кто сегодня номинально поддерживает 
Акаева,  скорее всего,  захочет покинуть нынешнего главу государства.  Если будут  расти сомнения в  режиме Акаева,  в 
правящем истеблишменте может в ближайшее время начаться внутренняя борьба за власть, поскольку те, кто считает себя 
потенциальными  преемниками  Акаева,  попытаются  любым  способом  выставить  свои  кандидатуры  на  президентских 
выборах.

Учитывая накал страстей во время парламентской кампании, любая трещина в правящем истеблишменте может с 
высокой  степенью  вероятности  привести  к  политическим  беспорядкам.  Как  показывают  предварительные  итоги 
парламентских выборов,  Кыргызстан вряд ли ожидает повторение событий на Украине и в  Грузии,  где подтасованные 
результаты голосования вызвали массовые протесты и привели во власть лидеров оппозиции. И все же очень похоже, что в 
Кыргызстане может произойти первая в истории постсоветской Средней Азии смена президентской власти, исход которой 
не предрешен.

"Рeволюция толстых кошельков" в Кыргызстане
08.03.2005. IWPR

Айнагуль Абдрахманова, Лейла Саралаева, Султан Жумагулов
Кандидаты  власти  одержали  убедительную  победу,  но,  по  мнению  наблюдателей,  исход  выборов  

решили деньги
Парламентские  выборы в Кыргызстане  завершились,  хотя их  результаты пока  рано  считать  окончательными. 

Большая часть парламентских мест будет вновь оспариваться во втором туре, но уже сейчас ясно, что власть победила с 
большим отрывом.

Выборы омрачились сообщениями о большом количестве нарушений, среди которых наиболее распространенным 
явился подкуп избирателей. Многие кандидаты «усыпали» свой путь в парламент мелкими подачками избирателям.

Пройти в парламент с первой попытки смог лишь 31 кандидат (всего в парламенте 75 мест), в том числе – 13 по 
партийным  спискам.  Среди  них  11  членов  проправительственной  партии  «Алга,  Кыргызстан!»  (во  втором  туре  будут 
участвовать еще 12 кандидатов). От проправительственной партии «Адилет» с первой попытки избран 1 кандидат, а на 
второй тур идут еще 7 кандидатов. От Демократической партии женщин и молодежи избран 1 кандидат.

18 мест достались так называемым «независимым» кандидатам, большинство из которых – известные сторонники 
власти, среди них есть также члены семьи Акаева. Среди победителей оказался старший сын Акаева – Айдар, получивший 
более 70% голосов избирателей. Дочь Акаева Бермет прошла во второй тур с большим отрывом от ближайшего соперника 
(более 40%).

Лишь одному из видных оппозиционеров - Азимбеку Бекназарову - удалось пройти в парламент с первой попытки. 
Зная боевой настрой его электората в Аксыйском районе на юге страны, власть не стала рисковать и противодействовать 
Бекназарову. Марш в поддержку Бекназарова, начавшийся в марте 2002 г., перерос в многомесячный общенациональный 
кризис после того, как милиция открыла огонь по демонстрантам и несколько человек были убиты.
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Во  второй  тур,  который  состоится  13  марта,  прошли  оппозиционные  кандидаты  Курманбек  Бакиев,  Адахан 
Мадумаров, Ишенбай Кадырбеков, Омурбек Текебаев, Дооронбек Садырбаев, Исхак Масалиев, Нур уулу Досбол, Болотбек 
Шерниязов.

Не смогли стать депутатами и даже пройти во второй тур такие известные оппозиционеры, как Исмаил Исаков, 
Алишер Абдимомунов и Жыпар Жекшеев, которые входили в парламент предыдущего созыва. Не прошел во второй тур и 
Эмиль  Алиев  -  зампред.  партии  «Арнамыс»,  лидер  которой  -  Феликс  Кулов  -  находится  в  заключении.  Алиев 
баллотировался по одному округу с Бермет Акаевой, но не оказался в числе финалистов.

Несмотря на заявления ЦИК о том, что выборы были честными и прозрачными, вызывает сомнение та легкость, с 
какой победа досталась лояльным к власти кандидатам и родственникам президента.

Один государственный чиновник на условиях анонимности так прокомментировал итоги выборов: «Власть смогла 
одержать  убедительную  победу,  уловив  настроение  народа  -  жесткий  прагматизм  в  сочетании  с  общей  усталостью. 
Отсутствие в стане оппозиции общенационального лидера и привлекательной программы развития страны привели к тому, 
что люди опасаются перемен. А акции протеста, конечно, впечатляют, но уже никого не пугают».

В своем предварительном заключении об итогах выборов наблюдатели от ОБСЕ отмечают, что парламентские 
выборы в Кыргызстане «не оправдали ожиданий».

Среди зафиксированных наблюдателями нарушений – ограничение доступа кандидатов к СМИ и голосование без 
надлежащего удостоверения личности. Эти нарушения отмечались и раньше.

В Араване на митинг вышли сторонники главы местной сельской управы Турсунбайходжи Алимова - около 3 тысяч 
местных  жителей,  недовольных  итогами голосования,  согласно  которым с  разницей  в  несколько  сот  голосов  победил 
кандидат от партии «Алга, Кыргызстан!», ректор Кыргызско-Узбекского университета Махамаджан Мамасаидов.

Сторонники Алимова утверждают, что выборы были проведены с большим количеством нарушений, множество из 
которых зафиксировано документально и заснято на видео (голосование 40 студентов Кыргызско-Узбекского университета, 
которых срочно зарегистрировали, и они голосовали без паспортов; раздача водки и денег, и др.).

На избирательном участке были замечены несколько граждан Узбекистана, которые оказались родственниками 
Мамасаидова. Они сумели проголосовать по узбекистанским паспортам.

«Вот откуда взялись те 290 голосов,  которые позволили Мамасаидову опередить Алимова»,  -  сказал один из 
участников митинга.

Во второй половине дня митингующие перекрыли дорогу Ош-Араван и пригрозили объявить голодовку и двинуться 
пешим маршем на Ош. Выступавшие говорили, что «если сегодня же не решится этот вопрос, жители Араванского района 
никогда больше не будут участвовать ни в каких выборах, в том числе и в президентских».

Но  самым  большим  шоком  для  многих  на  этих  выборах  стали  невиданные  доселе  по  масштабам  подкуп  и 
спаивание избирателей.

28  февраля  около  2  тысяч  сторонников  известного  кинорежиссера  и  оппозиционера  Дооронбека  Садырбаева 
(Ноокенский район, Жалалабадская область) в знак протеста против многочисленных нарушений процедуры голосования 
перекрыли  на  несколько  часов  дорогу  Ош-Бишкек.  Они  возмущены  подтасовками  результатов  выборов  и  массовым 
спаиванием избирателей. После переговоров с представителями местной власти протестующие разошлись, чтобы вновь 
собраться на следующий день.

«Такого наглого и бесцеремонного нарушения прав моих избирателей еще не бывало, - сказал Садырбаев. – У 
меня украли победу».

28  февраля  в  Нарыне  состоялся  митинг  сторонников  оппозиционных  кандидатов  Ишенбая  Кадырбекова  и 
Турсунбека Акунова, которые накануне подали в суд на своего оппонента.

«Горячая еда, море водки, по 300 сомов избирателю, раздача зерна, продуктов питания, 50 маршруток, которые 
развозили избирателей, – вот неполный перечень нарушений», - сказал IWPR Акунов.

«Я крайне разочарован сознанием людей Нарына. Люди проголосовали за тех, кто их подкупил», - констатировал 
Акунов.

Протестующие вышли с лозунгами: «Не имеет будущего народ, который продается за водку!», «Деньги, которые 
вы получили, вы израсходуете за 2 дня», «Совесть людей нельзя покупать!».

Избиратели признавались IWPR, что с удовольствием брали деньги за свой голос.  «5 долларов на дороге не 
валяются»,  -  говорили они и шли голосовать за щедрого кандидата. К  тому же на участках всем «наливали»,  поэтому 
вечером на улицах Нарына было заметно больше пьяных, чем обычно.

Куванычбек Бектемиров, баллотировавшийся по Юнусалиевскому округу Бишкека и проигравший, посетовал: «Мне 
стыдно за наш народ, наша демократия находится в таком зачаточном состоянии, что человек покупается за 100 сомов».

Проблема в том, что люди в Кыргызстане живут бедно и не верят политикам, поэтому немного денег сегодня – 
лучше, чем все обещания будущего процветания.

Член правоцентристской партии «Моя страна», теперь уже бывший депутат Оксана Малеваная тоже разочарована 
прошедшими выборами, на которых она потерпела поражение. «Самое большое потрясение, что избирателей купили и 
запугали заранее, убедив их в том, что можно узнать, кто за кого голосовал», - сказала она IWPR.

«Власть одержала победу, создав такую систему, когда для человека важнее всего - кусок хлеба здесь и сейчас», - 
добавила Малеваная.

Корреспондент московской газеты «Время новостей» - эксперт по Центральной Азии Аркадий Дубнов – назвал 
выборы в Кыргызстане «Революцией толстых кошельков» в соответствии с нынешней модой давать смене власти названия 
по  типу  грузинской  «Революции  роз».  «Единственный  электоральный  ресурс,  действующий  в  Кыргызстане,  –  это 
подкупленные избиратели и отдельные предприниматели, успех бизнеса которых полностью зависит от их лояльности к 
власти», - говорит он.

Лидер партии «Справедливость и прогресс» - бывший министр иностранных дел Муратбек Иманалиев – считает, 
что исход второго тура выборов предрешен, однако за этим могут последовать массовые народные волнения.
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«Чтобы победить,  власть использовала три фактора -  межплеменную рознь,  деньги и угрозы,  -  говорит он.  – 
Победа во втором туре ей тоже обеспечена, после чего власть постарается кооптировать независимых депутатов. Если же 
при этом она публично “наломает дров”, то ситуация может взорваться».

Однако некоторые активисты гражданского общества считают, что в Кыргызстане все не так уж плохо.
Главный  редактор  правозащитной  газеты  «Трибуна»  Ырысбек  Омурзаков  не  теряет  веры  в  перспективы 

демократии в Кыргызстане, несмотря на поведение своих соотечественников в день выборов.
«Политическая элита должна извлечь урок из произошедшего, - говорит он. - Кыргызский народ сейчас похож на 

забытого и обиженного ребенка, о котором вспоминают только на время выборов. Но в том, что это - умный и талантливый 
народ, который ждет большое будущее, – можно не сомневаться».

Айнагуль Абдрахманова – координатор программ IWPR в Бишкеке Султан Жумагулов – корреспондент БиБиСи в 
Бишкеке Лейла Саралаева – корреспондент IWPR в Бишкеке В подготовке материала принимали участие независимые 
журналисты Жалил Сапаров (Жалалабад), Алла Пятибратова (Ош) и Алия Абдулина (Нарынская обл.).

В Киргизии перезрела революционная ситуация
14.03.2005. Коммерсант 

Елена Глумскова (Бишкек), Сергей Строкань
Вчера в Киргизии прошел второй тур парламентских выборов
Вчера в Киргизии прошел второй тур парламентских выборов. Хотя официальные результаты будут объявлены 

позднее, главный итог был известен уже в воскресенье. Партия власти сумела сохранить свои позиции, в то время как 
оппозиции, судя по всему, пока не удается провести в Киргизии "бархатную революцию" по грузинскому или украинскому 
сценарию.  Тем  не  менее,  нынешние  выборы  стали  важным  этапом  консолидации  оппозиционных  сил,  для  которых 
генеральным сражением за власть станут президентские выборы в октябре этого года.

Выборы 13 марта проходили в 40 избирательных округах Киргизии, где две недели назад ни один из кандидатов 
не смог набрать 50% плюс один голос. Вчерашнее голосование, впрочем, тоже не стало последним, и Киргизии предстоит 
еще как минимум несколько дней находиться во власти страстей и эмоций предвыборной стихии. Проведение повторного 
голосования в двух округах – Нарынском и Чуйском перенесено на 20 марта. А в Кочкорском избирательном округе, где 27 
февраля  подавляющее  большинство  избирателей  проголосовали  "против  всех"  и  выборы  были  признаны 
несостоявшимися, дата проведения новых выборов вообще не определена.

Перспективы собственной "бархатной революции" – "желтой" или "лимонной", о которых в последние месяцы шла 
оживленная дискуссия как в самой республике, так и далеко за ее пределами, всерьез напугали местные власти, заставив 
их принять все возможные меры для предотвращения нежелательного развития событий. Как заявил накануне вчерашнего 
голосования пресс-секретарь МВД Киргизии Нурдин Джангараев, "под усиленную охрану были взяты все общественные 
места,  а  также  стратегические  объекты  республики".  По  его  словам,  особое  внимание  подразделения  МВД  уделили 
избирательным участкам, за каждым из которых был закреплен милицейский наряд.

Оснований  для  беспокойств  у  властей  было  предостаточно.  За  неделю  до  второго  тура  сразу  в  нескольких 
крупных областных центрах республики прошли массовые митинги, участники которых выступали в защиту проигравших 
депутатов, обвиняя власти в фальсификациях. Наиболее радикальные из демонстрантов требовали отставки президента 
Аскара Акаева. Центром массовых протестов стал город Джалал-Абад, областной центр на юге страны. Около 2 тысяч 
митингующих,  возглавляемых  родственниками  одного  из  лидеров  оппозиции  Курманбека  Бакиева,  захватили  здание 
обладминистрации и объявили, что не уйдут, пока власти не выполнят их требований. По схожему сценарию оппозиция 
пыталась  захватить  обладминистрации  в  Нарыне  и  Таласе,  но  там  милиции  удалось  оттеснить  демонстрантов,  не 
пропустив их внутрь зданий.

В конце прошлой недели,  когда митинговые страсти достигли своего пика, президент республики Аскар Акаев 
нанес  своим оппонентам ответный удар.  Его пресс-секретарь  Абдиль Сегизбаев объявил о том,  что оппозиция может 
вынудить господина Акаева провести референдум о подтверждении его президентских полномочий. "Оппозиция своими 
действиями и заявлениями фактически вынуждает главу государства идти на референдум. Звучащие в последнее время 
ультимативные требования оппозиционных сил об отставке президента могут привести к тому, что Аскар Акаев обратится к 
народу за подтверждением своих полномочий",– заявил господин Сегизбаев, напомнив, что в 2002 году в республике уже 
была ситуация,  когда  "Аскар  Акаев  был вынужден обратиться к  народу  путем референдума,  чтобы подтвердить  свои 
полномочия до 2005 года".

Вчерашние  выборы должны были стать  новым ударом президентского  лагеря  по  оппозиции,  показав,  что  ее 
общественная поддержка по-прежнему остается недостаточно широкой. Весьма символично, что хотя выборы проходили в 
40  округах,  наибольшее  внимание  было  приковано  к  трем-четырем  округам,  исход  противостояния  в  которых  имел 
принципиальное значение. Так, в Университетском округе Бишкека во втором туре участвовала дочь президента Бермет 
Акаева, сенсационно не выигравшая выборы в первом туре (ее брат Айдар без проблем победил в первом туре на родине 
своего отца в Кеминском районе Чуйской области). Соперником госпожи Акаевой стал оппозиционный журналист Болотбек 
Марипов.  Хотя окончательные итоги выборов в  этом округе вчера еще не были известны,  exit  polls,  проводившиеся в 
течение дня, свидетельствовали о том, что Бермет Акаева с более чем 45% голосов заметно опережает своего конкурента, 
набравшего  более  чем  втрое  меньше.  Правда,  оппозиция  немедленно  поставила  под  сомнение  справедливость  этой 
победы, обратив внимание, что избирателей привозили на участки на автобусах "голосовать за дочь Акаева".

Не менее принципиальное значение имели выборы в Караункурском округе на юге республике, где Курманбек 
Бакиев,  которого  многие  называют  лидером  киргизской  оппозиции,  боролся  за  голоса  избирателей  с  бизнесменом 
Сайдиллой  Нышановым.  Еще  в  двух  округах  в  выборах  участвовали  известные  оппозиционеры Адахан  Мадумаров  и 
Омурбек Текебаев.

Согласно законодательству республики, парламентские выборы будут признаны действительными при любой явке 
избирателей, за исключением ситуации, когда голосов "против всех" окажется больше, чем поданных за кандидатов. По 
данным  Центризбиркома,  на  18.00  местного  времени  в  голосовании  приняло  участие  46% избирателей,  внесенных  в 
избирательные списки. В Бишкеке, традиционно считающемся самым аполитичным регионом страны, проголосовали всего 
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30%  избирателей.  Столь  низкую  явку  обеспечила  в  том  числе  и  непогода:  в  столице  уже  второй  день  идет  дождь. 
Сотрудники  избирательной  комиссии,  где  вчера  после  полудня  голосовала  корреспондент  Ъ,  с  грустью  смотрели  на 
полупустой прозрачный ящик для бюллетеней и говорили, что "еще не вечер". Наиболее активно с самого утра голосовали 
пенсионеры.  В сравнении с первым туром,  во втором ЦИК сделал избирателям существенные послабления,  разрешив 
голосовать по любому удостоверению личности. Процедура голосования не изменилась: избирателям вновь брызгали на 
пальцы бесцветными чернилами, которые можно обнаружить в ульрафиолетовом свете. Как и в первом туре, вчера на 
улицах  города  повсеместно  можно  было  встретить  нарушения  законодательства  о  выборах,  в  частности,  листовки  и 
плакаты-растяжки с призывом голосовать за определенного кандидата, развешанные на пути к избирательным участкам.

По данным коалиции "За демократию и гражданское общество", на участках в Университетском округе Бишкека 
независимым наблюдателям не разрешали вчера отслеживать проверку удостоверений личности, выдачу избирательных 
бюллетеней  и  нанесение  маркировки  избирателям.  Члены избирательных  комиссий  потребовали  от  наблюдателей  не 
покидать  специально  отведенные  для  них  места,  что,  по  версии  последних,  усложнило  контроль  за  процедурой 
голосования.

В южных регионах страны также зафиксированы нарушения в процедуре голосования, однако пока неизвестно, как 
это скажется на итогах выборов. По данным, поступившим от наблюдателей из регионов, в целом голосование проходило в 
"нормальной спокойной обстановке", каких-либо чрезвычайных ситуаций или эксцессов не было.

Между тем, киргизская оппозиция заявила вчера о том, что уже 15 марта в Джалал-Абаде будет созван курултай 
(всенародное собрание) жителей Джалал-Абадской области, на которой будут обсуждены итоги парламентских выборов. 
Можно предположить, что курултай превратится в массовую акцию протеста. Наиболее радикальные оппозиционеры уже 
рассматривают варианты дестабилизации обстановки,  организации митингов и походов на Бишкек.  Последний вариант 
киргизская  оппозиция  любит  использовать  чаще  всего.  При  этом  оппоненты  господина  Акаева  признают,  что  если  в 
ближайшие дни оппозиции не удастся объединить протестный электорат, революцию придется переносить на осень. 

Усталая демократия
09 - 22 марта 2005. «Континент» (Казахстан)

Алексей Иконников (Бишкек – Алматы)
Время словно остановилось в Киргизии. Она осталась где-то в ранних девяностых. Жаль, но похоже, что такое ее 

состояние просто соответствует здешнему бытию
Надстройка без базиса?
Табуретки и дощатые лотки с семечками на улицах Бишкека, отрешенная усталость на лицах, листовки на тему 

"хватит", "доколе", "пора" – на столбах. Очередные выборы в парламент, как тут сейчас говорят, "генеральная репетиция" 
осенних президентских. В газетах и уличных агитках традиционное оживление, война компроматов и набор очков, но если 
вы  уже  бывали  здесь  раньше,  а  особенно  –  если  бывали  не  раз,  то  не  увидите  ничего  нового.  Опять  недовольные 
перекрывают дороги, опять митингует оппозиция, в арсенале которой все та же инфантильная фразеология разрушения. К 
сожалению, та демократия, которой изначально так гордилась Киргизия, так и не выросла из коротких штанишек прошлого 
десятилетия. И хотя в политических играх появились всевозможные новомодные цвета, а кухонные разговоры о переменах 
(теперь в основном – о тех, которые могут случиться после Аскара Акаева) становятся более активными, это не меняет 
печальной сути ситуации. А суть состоит в том, что, как ни меняй политическую надстройку, это едва ли вдохнет какую-то 
жизнь в существующий экономический базис.

Накануне  выборов я  тоже  стал гостем одной  из  уютных бишкекских кухонь.  Разговор,  как  подобает моменту, 
вертелся вокруг  власти и оппозиции,  ключевых персон с той и другой стороны – тех,  на кого еще возлагают какие-то 
надежды. Увы, надежд все меньше. Как бы ни сложилось и кто бы ни победил, можно ли ждать чуда в стране, имеющей 
внешний  долг  на  уровне  годового  ВВП,  зарплаты  в  10–20  долларов,  более  миллиона  мигрантов,  вынужденных 
зарабатывать  на  хлеб  за  границей,  а  самое  главное  –  фактически  не  имеющей  экономического  потенциала,  чтобы 
выбраться из этого кризиса? И сможет ли что-то изменить пресловутый украинский сценарий, о котором сегодня так модно 
говорить  и  писать?  "На  Украине,  по  крайней  мере,  есть  что  делить,  есть  за  что  бороться  новой  элите:  там  есть 
эффективные  предприятия,  есть  дорогая  экспортная  продукция  и  технологии,  –  вздыхает  моя  собеседница  Зухра,  в 
прошлом одна  из  активисток  оппозиционной  партии  "Ар-Намыс",  а  ныне  обычная,  немного  усталая  и  пессимистичная 
домохозяйка. – А что делить у нас? Конечно, Акаев и "семья" всем надоели, хочется, чтобы пришли новые люди. Но что 
дальше? Назовите вы это революцией маков или тюльпанов, да хоть эдельвейсов, я уже не верю, что победители смогут 
лучше управлять экономикой. Просто потому, что управлять-то здесь почти нечем".

В самом деле,  на здешние политические перипетии лучше смотреть через призму экономики.  Еще по пути в 
Бишкек мы от нечего делать разговорились с предпринимательницей Эльнур из Ошской области. Женщина всю дорогу 
энергично ругала власть. Не так давно она бросила работу учительницы в сельской школе, где зарабатывала 600 сомов в 
месяц  (что-то  около  1200  тенге).  А  кто-то  из  ее  земляков  сидит  на  окладе  в  400–500  сомов.  Кстати,  покупательную 
способность киргизской валюты я проверил чуть позже, с дороги зайдя в магазинчик. Обычный командировочный обед – 
полкило пельменей, баночка маринованных помидоров, печенье, чай и минералка – обошелся мне в 214 сомов, это треть 
зарплаты Эльнур. Как же можно жить на эти деньги целый месяц?

Очевидно, что даже если в селе товары дешевле, чем в столице, есть огород и домашнее подворье, все равно 
речь идет о крайне скудном существовании. На 400 сомов можно приобрести дешевые джинсы и пару резиновых сапог или 
китайскую  куртку,  или  три-четыре  килограмма  мяса.  "Многие  люди  уходят  с  работы,  предпочитают  заниматься  своим 
хозяйством, – говорит Эльнур. – В школах сейчас не хватает половины кадров, многие бюджетные учреждения совсем не 
работают или работают по полдня".  В глубокой провинции, где почти нет наличных денег,  распространен натуральный 
товарообмен.  Но  самозанятость  там  не  позволяет  выживать  –  население  в  основном существует  своим натуральным 
хозяйством и почти не покупает ни товаров, ни услуг. Поэтому народ стремится на заработки в сопредельные страны. По 
словам Эльнур, в ее родном айыле все здоровые мужчины оставляют семьи на полгода и более, уезжая по сезонному 
найму в  Казахстан и в  Россию.  Жителям северных  приграничных поселков,  самого  Бишкека  везет  больше:  они  могут 
сбывать свое домашнее молоко и мясо или заниматься традиционным бизнесом "купи-продай" в соседнем Казахстане. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Некоторые даже умудряются возить продукцию домашних подворий в Алматы. Относительно благополучным в смысле 
достатка считается также побережье Иссык-Куля, живущее за счет казахстанских туристов. Для глубинки же социальная 
катастрофа усугубляется географической и, как следствие, экономической замкнутостью. Эльнур трясет перед пассажирами 
номером газеты с фотографиями многотысячного митинга протеста в поселке Аксы. По ее словам, вопрос совсем не в том, 
что пишет эта газета о зажиме местных оппозиционных кандидатов, и не в том, что Аксы уже бунтовал два года назад и 
дело там дошло до резни. Бог с ней, с политикой. Дело в том, что на митинг протеста вышли сельские старики. Такого 
раньше не было. "Старики же всегда призывают терпеть, они никогда не идут против власти. А тут, посмотрите, даже они 
вышли на митинг. Бедные, голодные..." – в глазах женщины стоят слезы.

От чего устали все эти люди, что они хотят изменить – вопрос и простой и сложный одновременно. Понятно, что 
устали  от  бедности  и  от  действующей  власти,  которая  ассоциируется  в  массовом  сознании  с  затяжным  кризисом  и 
многочисленными пустыми обещаниями. То есть семейственная, коррумпированная, малопрофессиональная власть сама 
по себе – это не более чем объект для претензий. Это потенциальный сбросовый клапан, или тот виноватый, которым рано 
или поздно придется пожертвовать. Но, опять же, что дальше?

Киргизия – страна, в которой нет денег. Вроде бы появились в столице многочисленные кафе и ресторанчики, и 
даже казино Бишкека уже рассчитаны не только на американцев, как было года три назад. Однако все они в большинстве 
своем полупусты и часто бывают закрыты. В магазинах неплохой выбор продуктов, но покупают лишь самое необходимое. 
Вечером, от нечего делать листая каналы телевизора, мы обратили внимание на содержание рекламы. Бегущая строка: 
куплю свиней, продам мотор от "Москвича", обучу навыкам кройки и шитья, английский дешево... Наглядный материал о 
том, на чем держится местная народная экономика.

Видимо, состояние выживания стало обычным. Хотя власть, как говорят, все время пытается дать понять, что уже 
брезжит свет в конце туннеля. Вот и на недавнем курултае народов республики Аскар Акаев приводил цифры роста. По 
сравнению с 2003 годом ВВП страны увеличился на целых 7,1 процента. Добыча угля за год выросла с 415,3 тыс. тонн до 
456  тысяч,  добыча  нефти  –  с  69,5  до  73,8  тыс.  тонн,  природного  газа  –  с  27,1  до  28,6  млн.  кубометров.  Вроде  бы 
медленные, но все же сдвиги? Однако это лишь на первый взгляд. При более внимательном рассмотрении видно, что 
экономика страны топчется на месте. Ведь в 1999 и 2000 годах той же нефти в Киргизии добывали по 77 тыс. тонн, газа в 
2001-м добыли 32 млн. кубометров, а угля – 475 тыс. тонн. То есть на деле роста-то, собственно, никакого и нет. Кстати, в 
абсолютных цифрах разница приведенных показателей с показателями Казахстана составляет сотни и тысячи раз. И речь 
идет о системообразующих отраслях экономики. Очевидно, что если даже прибавить к упомянутым цифрам все остальное, 
что здесь еще представляет интерес – золото месторождения Кумтор, курортные деньги Иссык-Куля и доходы нескольких 
энергетических предприятий, все равно это для 5-миллионной Киргизии – не спасение. Поскольку нет выраженного роста, а 
есть только эпизодические "прыжки" вверх-вниз, вывод напрашивается сам собой: система работает на пределе. Резервов 
у экономики нет, и выше головы не прыгнешь.

При  всем  этом  Бишкеку  нужно  как-то  решать  колоссальные  социальные  проблемы.  По  словам  местного 
экономиста Вячеслава Тимирбаева, в последние годы киргизское правительство "чересчур увлеклось печатным станком". 
Только  за  11  месяцев  прошлого  года  прирост  денежной  массы в  стране  составил 23  процента.  "За  счет  выброса  на 
внутренний рынок в течение года 3,4 млрд. пустых, не обеспеченных ни товарами, ни золотовалютными резервами сомов, 
правительству удалось повысить пенсии, зарплаты бюджетникам", – утверждает Тимирбаев. По его мнению, предвыборный 
посыл властей об увеличении пенсий, пособий и социальных выплат на уровне 30–50 процентов "за счет резкого снижения 
уровня коррупции" – утопия.  На самом деле,  очевидно,  правительство пойдет испытанным путем и запустит  печатный 
станок. А что еще, действительно, остается делать, когда все ресурсы экономики исчерпаны, а социальная температура на 
пределе.

Голосуй, или не голосуй
Исходя из описанной труднейшей экономической ситуации, которая консервируется в стране уже многие годы, 

можно объяснить и тот глубокий инфантилизм, и откровенную слабость предвыборной риторики. Интересно, кстати, что в 
Киргизии  уже,  по  сути,  сменилось  поколение  оппозиционеров.  Видные  фигуры прошлого,  как  откровенные  противники 
режима,  так  и  "конструктивные",  понемногу  сходят  со  сцены,  уступая  место  молодым.  Например,  бывший  лидер 
"демократического  движения  Кыргызстана"  Данияр  Усенов  стал  крупным  банкиром  и  отошел  от  политики.  Известный 
диссидент,  "оппозиционер  из  власти"  Феликс  Кулов  продолжает  сидеть,  периодически  давая интервью дружественным 
газетам. (Кстати, интервью Кулова из застенков, возможно, призваны подтвердить "демократичность" киргизских властей по 
сравнению  с  теми  же  казахстанскими:  как  известно,  к  нашим  диссидентам  в  тюрьму  репортеров  еще  не  допускали.) 
Некоторые знаковые в прошлом критики системы, такие как журналист и банкир Болотбек Марипов, постепенно переходят 
под сень более близких к власти политических движений и партий. В общем, время приносит в политику новые лица, но 
абсолютно  не  меняет  фразеологии.  Программные  установки  как  "провластных"  кандидатов,  так  и  всевозможных 
"оранжевых маков" выглядят крайне наивно, если не сказать безграмотно. Взять того же Марипова, который обещал своим 
избирателям поднять экономику Бишкека, доведя долю остающихся в городе местных налогов и поступлений казны от 15 
до  60–70  процентов,  а  также  привлекать  в  страну  казахстанские  инвестиции.  Ясно,  что  выполнить  эти  обещания  по 
меньшей  мере  непросто.  Идеи  прямых  противников  власти,  которых,  кстати,  здешние  политтехнологи  научились 
дублировать по прошлогоднему опыту Казахстана (с молодежным движением "Кел-кел" вышло именно так), построены на 
жесткой  критике  режима,  обещаниях  "честного  управления"  и  опять-таки  инвестиций,  которые  должны будут  прийти  в 
ставшую более прозрачной и открытой киргизскую экономику. В общем, там и здесь прослеживается ориентированность на 
самую  простую,  маргинальную  публику,  и  это  в  общем-то  понятно  –  такой  избиратель  составляет  подавляющее 
большинство киргизского электората.

Другой вопрос, какие цели преследуют сами выдвиженцы. С радикальной оппозицией, "алыми" и "оранжевыми" 
все понятно. Выдвижение же во власть "умеренных критиков", среди которых много бизнесменов, по мнению некоторых 
бишкекчан, обусловлено экономическими интересами. Так уже было с "первой волной" оппозиции, которая сегодня неплохо 
чувствует себя в бизнесе. "Многие предприниматели у нас стремятся попасть во власть потому, что им нужна возможность 
поддержать собственный бизнес, лоббировать интересы или прикрыть предприятие от преследования", – считает Марина 
Нечипорук, отдавшая свой голос за кандидата Бермет Акаеву.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Кстати, о 33-летней дочери президента Киргизии, решившей выдвинуться в большую политику, следует сказать 
отдельно. Ее предвыборная программа со слоганом "Забота и ответственность" призывает к сдержанности в политике и к 
компетентному  управлению  в  экономике.  Пиар-кампания  Бермет  построена  на  семейных  ценностях,  честности,  роли 
женщины в современном обществе. Политическим предпочтением дочери президента является партия "Алга-Кыргызстан" 
(последнюю  здесь  называют  аналогом "Отана"  и  "Единой  России").  Говоря  о  своих  симпатиях  по  отношению к  "Алга-
Кыргызстан",  Бермет  подчеркивает  свою  внепартийность,  хотя  отец  в  одном  из  своих  выступлений  прямо  назвал  ее 
лидером этой самой партии.

С появлением дочери президента  на политическом небосклоне  многие в  Бишкеке  заговорили о династийном, 
наследственном сценарии передачи власти в стране. Конечно, вряд ли Бермет Акаеву следует ждать в качестве кандидата 
на пост президента на предстоящих осенних выборах. Скорее, как считает Зухра из "Ар-Намыс", Аскар Акаевич сделает 
себе последний карт-бланш, например, проведет референдум, и останется еще на один срок. А уже затем Бермет, проявив 
себя в политике и став публичной фигурой, может попытаться перенять эстафету.

Трудно сказать, насколько подобные версии близки к истине. Во всяком случае, административный и политический 
ресурс у действующего президента пока есть. А самое главное, пока не видно достаточно известного и харизматичного 
лидера,  способного  составить  Акаеву  серьезную  альтернативу.  Южанин  экс-премьер  Бакиев  не  наберет  достаточной 
поддержки по всей стране, скандальный Кулов – в тюрьме, а больше на горизонте особо никого и не видно. Так что за 
неимением  реальной  альтернативы Акаев  вполне  может  остаться  еще  на  один  срок.  Косвенно  о  возможности  такого 
сценария можно судить о развернутой в ряде СМИ Киргизии масштабной пиар-кампании против "желто-оранжевых" идей.

В день выборов мы решили объехать как раз тот Университетский избирательный округ №1 Бишкека, по которому 
баллотировалась  госпожа  Акаева.  По  результатам  экзит-полов,  которые  проводились  на  выходе,  на  всех  участках 
лидировала Бермет. Хотя впоследствии стало известно, что ни она, ни еще 47 кандидатов, победивших в других округах 
страны, не набрали необходимого количества голосов и пойдут на второй тур 13 марта. И на самом деле, голосование шло 
весьма вяло,  особенно  в  Бишкеке.  Более  продвинутое  и грамотное  население  столицы,  видимо,  лучше провинциалов 
понимает банальность происходящего. Гуляй Алиева, председатель одного из избирательных участков, констатирует, что с 
каждой избирательной кампанией активность выборов в Бишкеке идет на спад. "Раньше народ был больше задействован в 
политической  жизни.  А  сейчас  люди  думают,  ходить  или  не  ходить:  что  от  этого  изменится?  Уровень  общей 
политизированности населения уменьшается". Спад интереса населения к выборам, говорит Алиева, идет, несмотря на 
явное стремление власти исключить манипуляции. (Кстати, на этих выборах в Киргизии ввели маркировку избирателей – на 
пальцы наносят специальную краску, которую считывает детектор, что исключает возможность двойного голосования.) Все 
дело в том, что народ просто перестал верить в обещанное. "Я не думаю, что если будет революция, то кто-то сделает 
нашу жизнь лучше, чудес не бывает", – считает наша собеседница.

Оранжевые очки
Тема  пресловутой  "революции"  периодически  всплывает  в  наших  бишкекских  встречах.  Интересно,  что  в 

киргизской столице к ней отношение двоякое. С одной стороны, это любопытство – мол, что новенького слышно? С другой – 
прохладный пессимизм. Разговоры о смене элиты в стране явно раздражают одних, вызывают заинтересованность других, 
но на фоне общей усталости от повседневных проблем, от затянувшегося "выживания" все эти эмоции теряют изначальную 
остроту.

Один  из  проводивших  экзит-пул  наблюдателей,  Багир  Бейшембаев,  заметил  нам:  "Пожилые  люди  больше 
голосуют  за  проправительственных  кандидатов.  Молодежь  предпочитает  оппозицию.  Но  и  те  и  другие  критикуют 
правительство.  Одни  говорят:  "Только  Бермет  Акаева,  больше  не  за  кого  голосовать".  Другие  считают,  что  дочери 
президента во власти делать нечего. Молодежь не хочет династийного варианта передачи власти, а пожилые говорят, что 
это, наоборот, хорошо. Дело,  конечно,  в разнице поколений: как  всегда – молодым хочется нового,  а пожилые боятся 
потерять старое.  Но не только в  этом.  Разумеется,  нынешняя власть всем надоела.  Многие говорят об Акаевой,  мол, 
хватит, побыли у власти, семья и так живет хорошо. В то же время многие опасаются, что новые люди не будут думать о 
стране, а начнут опять набивать карманы. Большое число избирателей голосуют за Акаеву только по этому принципу".

Багир считает "революцию" возможной, в то же время замечает, что "у нас народ более пассивный, чем на той же 
Украине. И у нас не такая сильная оппозиция, а главное, не такая сплоченная. Многие лидеры оппозиции расходятся во 
мнениях, единого начала нет. Оппозиция у нас крикливая, но не очень конструктивная".

Другой наблюдатель, Владимир Астахов, говорит об оппозиции с явным раздражением: "Попытки экспорта этой 
революции имеют место. Они на площадь пытались выходить, как-то проявлять себя. Цвета желтый и розовый придумали, 
в унисон украинским... Пытались собрать мощный митинг, но пришло всего человек сто. Активнее процесс идет в областях, 
там даже перекрывают дороги, блокируют важные коммуникации. Если в столице не получается, они пытаются больше 
сделать на периферии. Радикализация на периферии выше, но там есть и социальные предпосылки для этого".

В  общем,  Бишкек  не  особенно  восприимчив  к  "раскачиванию  лодки"  оппозицией.  Словно  в  подтверждение 
сказанных слов, с  избирательного участка навстречу нам выходит типичная бишкекская семья.  Не дожидаясь вопроса, 
Мария Степченко кричит в диктофон: "Никакой революции! Тут вам не Украина! Нам нужна стабильность и мир. Тут нет 
основы для какой-то революции, нет и не должно быть. Мы все – за согласие и стабильность в обществе!"

Наши  поиски  решительно  настроенной  молодежи  также  не  очень  успешны.  В  университете  студенты  крайне 
осторожно идут на контакт, между прочим, указывая пальцем на висящий рядом лозунг: "Голосуем за Бермет Акаеву". Такой 
же, кстати, мы заметили сегодня и в других точках города – агитки прочих кандидатов были сняты, как и положено по 
закону. Один из ребят, ухмыляясь, разводит руками: "На юрфаке нас учили, что в день выборов агитация запрещена, а тут 
такое..."

Студент Бакыт, наблюдатель от неправительственной коалиции НПО "За честные выборы", более откровенен: 
"Почему мы не выступаем против власти? Я думаю, что молодежь, в основном студенты, просто боится. Молодежь готова и 
хочет перемен, но очень многие боятся". Другой студент, назвавшийся Аликом, развивает мысль: "Идеи этой оранжевой 
революции присутствуют у нас на кухонном уровне. Но дальше разговоров дело не идет. Потому что есть опасение, что 
перемены приведут к ухудшению положения. В Бишкеке многие довольствуются и нынешней властью, Бишкек – один из 
самых богатых городов. А вот в селах, по регионам, где люди живут крайне бедно, протесты жестче и там, по-моему, дело 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

175



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

гораздо  опаснее.  Юг  страны  более  склонен  к  тем  же  идеям  революции,  там  и  социальных  предпосылок  больше,  и 
митингуют там больше, чем в Бишкеке..."

Особенности национальной демократии
Действительно, как по степени радикализма фразеологии, так и по количеству снятых с дистанции кандидатов 

киргизская периферия значительно опережает центр. И накал страстей там более серьезный. Однако тут бросается в глаза 
другое:  оппозиционные  газеты  и  правозащитники  часто  пытаются  выдать  за  "всенародный  гнев"  локальные  всплески 
недовольства с типично киргизской спецификой. Все дело в особенностях местной демократии, наложенных на родовую и 
родственно-племенную структуру  общества.  В  провинции Киргизии  демократию понимают  достаточно  буквально:  здесь 
принято  избирать  человека,  а  потом требовать  от  него  поддержки  своих,  что  называется,  по  полной  программе.  Это 
касается  всего:  и  поступления  детей  земляков  в  бишкекские  вузы  (ты  уж  посодействуй,  мы  ведь  тебя  выбрали),  и 
лоббирования интересов бизнеса земляков, и всевозможных "разводов". Кстати, с этим явлением как раз и был связан 
феномен аксыйских  событий  двухлетней давности,  когда  за совершенно не оппозиционного депутата,  против которого 
началось  уголовное  преследование,  встали  стеной  земляки.  Нечто  подобное  повторилось  в  преддверии  нынешних 
выборов. 21 февраля райсуд в местечке Кочкор отменил регистрацию двух кандидатов, по фактам подкупа избирателей. 
Итогом  стало  перекрытие  автотрассы  Бишкек  –  Торугарт.  Аналогичная  ситуация  сложилась  в  Прииссыккулье  –  за 
нарушение правил агитации суд отстранил кандидата в Тонском избирательном округе, после чего начались митинги, а 
самые отчаянные перекрыли дорогу Рыбачье – Каракол. А население села Оттук вообще подошло к делу по-крестьянски 
фундаментально – срубило деревья и завалило ими дорожное полотно.

Словом,  такая вот  киргизская специфика,  на которую надо бы делать некоторую скидку.  Между тем внешний 
эффект  от  подобных  событий,  особенно  для  иностранных  репортеров,  гарантирован.  Заголовки  "Страна  взорвалась", 
"Тлеет  пожар"  и  тому  подобные,  голодные старики  на  фотографиях  митингов  –  в  общем,  оппозиция  может  легко,  не 
особенно напрягаясь, набирать очки на подобных событиях. Главное, знать, "где надавить", и уметь этим пользоваться. 
Местный электорат  действительно  часто  ведет  себя,  скажем так,  с  деревенской  прямотой,  а  оппозиция  подает  это  в 
формате всеобщего народного гнева. Вот, скажем, к наблюдателям Ассамблеи народов Кыргызстана в одном из айылов во 
время выборов привязались "около 70 пьяных молодых людей с угрозами физической расправы". Представители милиции 
при  этом,  как  сообщил  нам  глава  ассамблеи  Иса  Токоев,  "стояли  в  стороне  и  сами  побаивались".  Пришлось 
ассамблейщикам ретироваться, но ничего, без обид. Это, впрочем, еще ничего. Бывали, рассказывает Токоев, и стычки 
между командами разных кандидатов по принципу "стенка на стенку". Тут уже дело посерьезнее. Однако все это уважаемый 
аксакал не склонен считать признаками какой-либо "революции".  Просто такой вот народ в провинции прямолинейный. 
"Менталитет жителей столицы и регионов совершенно разный, – говорит Иса Токоев. – Поэтому надо всегда объяснять 
людям, из-за чего сняли с дистанции их кандидата. Часто это не делается. А представьте, что он десять лет был депутатом, 
много  влиятельных  союзников  имеет,  большие  родственные  связи...  Вот  вся  эта  команда  и  поднимается,  и  начинает 
перекрывать дорогу, прессу подключает... Кому это выгодно, тот может все повернуть по-своему, что сейчас и делается. Но 
я думаю, что наш народ сам во всем разберется".

Народ-то, может быть, и разберется, только что со всем этим делать разного рода теоретикам, отдельный вопрос. 
Получается, что ситуация в Киргизии, если смотреть на нее извне и изнутри, совершенно разная. Внутри все не так, как 
кажется снаружи. И это тоже вполне типично для Востока, к которому всегда трудно было подходить с мерками западной 
демократии. Министр иностранных дел Киргизии Аскар Айтматов говорит, что многие сейчас указывают на неминуемость 
революционного "бархатного" сценария. Зачем и кому это нужно, отдельный вопрос. Сам Айтматов не видит в своей стране 
предреволюционной  ситуации.  "У  нас  нет  предпосылок  для  подобного  развития  событий,  –  считает  сын  известного 
писателя,  –  а  искусственное  и  насильственное  нагнетание  варианта  революционного  действия  вряд  ли  пройдет  в 
соответствии  с  украинским  или  грузинским  вариантами".  А  вот  таджикский  сценарий  начала  девяностых,  по  мнению 
Айтматова,  в  таком  случае  весьма  вероятен.  Напомним,  "демократическое",  в  западном  понимании,  волеизъявление 
таджикского народа тогда вылилось в многосуточное стояние двух огромных толп сторонников разных политических сил на 
душанбинских площадях Шохидон и Озоди, которое перешло в массовую резню. Причем резня, помнится, была уже совсем 
не по политическим признакам, а по территориально-клановым. Киргизия тоже имеет печальный опыт подобных событий в 
Оше. И, наверное, не допустить повторения такого опыта для наших соседей сейчас важнее, чем следовать букве и духу 
требований зарубежных специалистов по демократии.

Кстати,  в  Бишкеке  в  эти  дни  можно  было  встретить  много  экспертов  и  из  Казахстана.  Их  приглашали  для 
консультаций,  они  входили  в  состав  различных  международных  групп  наблюдателей.  Комментарии  с  казахстанской 
стороны звучали в основном дружеские, спокойные и сдержанные. Особенно интересными, конечно, были мнения "наших" 
западников – иностранных специалистов, которые давно живут в Казахстане. Вот что, в частности, заметил о ситуации 
перед  выборами  европейский  политолог  Фабрицио  Виельмини,  который  несколько  лет  живет  в  Алматы,  исследуя 
геополитические проблемы Центральной Азии: "Первое, что сразу бросается в глаза, это некомпетентность и политическая 
инфантильность оппозиционеров в Кыргызстане. Я даже не могу представить, как же можно претендовать на управление 
страной со столь сложным геополитическим положением, не имея четко сформулированных позиций по поводу будущей 
внешней политики страны, межнациональных отношений внутри общества. Сегодня важным отличительным элементом 
местной политической жизни стала та "оранжевая лихорадка", которая захватила умы так легко манипулируемых людей в 
Киргизии.  Мы видим,  что  киргизская  оппозиция  управляема  извне.  В  целом  ситуация  в  двух  соседних  странах  резко 
отличается:  казахстанская  политическая  элита  гораздо  более  последовательна  в  проведении  своего  курса,  нежели 
киргизская".

Как сказал нам другой наблюдатель из Казахстана Тимур Розанов, все здесь было бы намного проще, если бы это 
было раньше.  Я вдруг  вспомнил маленького  бишкекчанина  со  слишком взрослым лицом,  за  пять сомов  чистившего в 
переходе снег. Киргизская демократия такая же, как он – это ребенок, уставший от суровой взрослой жизни или отчего-то 
вдруг  переставший  расти.  Киргизскому  обществу  давно  уже  не  до  наивного  романтизма  своей  юной  импульсивной 
демократии начала прошлого десятилетия. Вот только другой у него, увы, пока нет. И теперь наступил момент, только не 
истины, а очередной сверки часов. Часы стоят. Они остановились где-то там, в далеком девяносто третьем году. Как пел 
великий романтик Андрей Макаревич, снова весна, снова время никчемных надежд.
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ТУРКМЕНИЯ
Партия с Туркменбаши

06.03.2005. Полит.ру
Арон Цыпин

Туркменбаши как зеркало российской геополитики
Президент  Туркменистана  (он  же  -  Туркменбаши)  Сапармурат  Ниязов  начал  снова  договариваться  о 

строительстве Трансафганского газопровода.
Идея качать газ из "газового Кувейта" главным потребителям в обход России возникла у Туркменбаши еще в 1995 

году.  Одновременно  с  появлением  в  Афганистане  талибов  (их  тогда  называли  передовым  отрядом  американских 
нефтяников)  в  Туркмению прибыло изрядное количество  мелких  и крупных спекулянтов,  желающих  принять  участие в 
«Большой игре» за передел советского наследства в Средней Азии. Одним из таких игроков был владелец аргентинской 
фирмы Bridas Карлос Бульгерони. Вслед за ним в солнечной Туркмении появилась американская компания Unocal. Однако, 
в 1998 году Unocal, которая должна была стать основой международного консорциума, вышла из проекта - Конгресс США не 
рекомендовал сделку из-за озабоченности ситуацией в области прав человека в Афганистане и нахождения там террориста 
бен Ладена.

Сейчас все по-другому – в Афганистане талибов нет, или почти нет, а главное у проекта появились могучие силы, 
заинтересованные  в  его  реализации.  Это  Индия  и  Китай,  а  также  Иран.  В  начале  2005  г  Азиатский  банк  развития 
предоставил  министрам  нефтегазовой  промышленности  и  минресурсов  Туркмении,  Афганистана,  Пакистана  и  Индии 
заключение  экспертов  о  технико-экономическом  обосновании  строительства  газопровода  стоимостью  $3,3  млрд. 
Протяженность  магистрали  должна  составить  1680  км.  Диаметр  трубы -  1420  мм,  оценочная  пропускная  способность 
определяется в 33 млрд куб м в год. Предполагаемое начало строительства - 2006 г

Оценку проекта провела английская компания Penspen. И, что важнее проект готовы поддержать США.
А  они  то  почему?  Да  потому,  что  проект,  ставящий  снабжение  быстрорастущих  экономик  Индии  и  Китая  от 

транзита  через  Афганистан  очень  уязвим  в  военном  отношении.  Это  ведь  прекрасно,  когда  два  новых  военно-
экономических тигра проложат трубопровод через заведомо нестабильный регион, привяжутся к поставкам газа из страны, 
где правит Туркменбаши, а потом влезут в сложную, ресурсоемкую игру в Центральной Азии и начнут тратить на нее силы.

А  чем  так  хорош Туркменбаши,  как  руководитель?  А  тем,  что  ему  удалось  создать  совершенно  уникальную 
экономику  в  стране  действительно  очень  богатой  топливными  ресурсами.  Целый  ряд  мер  по  закупке  техники  через 
оффшоры, раздаче строительных подрядов непременно дорогим западным фирмам, печать книги «Рухнаме» в европейских 
странах, строительство мемориалов, и другие шаги по воплощению неустанной заботы о благосостоянии и просвещении 
народа привели Туркмению фактически к дефицитному бюджету.

Выставив Бульгерони с его фирмой Bridas, и пригласив Unocal, Туркменбаши задолжал тому аж $1 млрд. Просто, 
он об этом не сразу узнал, а узнал лишь в конце 2004 года, когда Хьюстонский суд признал именно такую сумму иска. Это 
было начало  для возобновления предметного разговора  о  судьбах Трансафганского газопровода.  А есть  ведь еще не 
снятое  обвинение  в  транзите  через  Туркменистан  наркотиков.  Да  и  много  чего  другого  смогут  найти  американские 
спецслужбы для любимого туркменского руководителя, если захотят.

У проекта есть и другие интересанты – европейские страны, прежде всего Германия. Последние 5, да, пожалуй, и 
10  лет,  немецкие  инженеры  и  техники  строят  сложные  сооружения  в  ТЭКе  стран  Центральной  Азии,  налаживают 
оборудование, обучают специалистов. Частично, это делается в рамках многочисленных благотворительных программ, но в 
основном за полновесные среднеазиатские манаты и сомы, конвертируемые ради такого случая в евро. Через несколько 
лет,  люди,  выращенные  европейцами,  займут  соответствующие  их  знаниям  посты  в  руководствах  государственных 
компаний своих стран, еще через несколько лет дорастут до постов в правительстве. Это другая стратегия, но тоже вполне 
эффективная. Во всяком случае в начале XX века она привела ко вполне определенным результатам.

И есть еще одна стратегия людей, которые громко говорят о том, что они играют в глобальные геополитические 
игры,  и,  никак  по  другому  не  могут  жить.  Это  стратегия  России.  Чем же  занималась  Россия,  те  несколько  лет,  когда 
Туркменбаши демонстрировал свою заинтересованность в газовом союзе.

Да ничем особенным не занималась – просто транспортировала газ для туркменского руководителя, может быть, 
принимала посильное участие в «распиливании» маржи от транзита туркменского газа совместно с загадочной украинско-
румынско-венгерской фирмой EuraltransGas. Спокойно, может быть, «стиснув зубы», по выражению одного политического 
(чуть не сказал геополитического) телекомментатора следила за заботами Туркменбаши о русском населении, вверенном 
ему при разделе СССР, пассивно наблюдала за тем, как спецслужбы Туркмении разбираются на территории России с 
туркменской оппозицией, транслировала по телеканалу НТВ праздничные мероприятия, посвященные какому-то там летию 
Туркменбаши, не забывая поздравить лидера с днем рождения.

При этом всерьез говорилось о том,  что это – издержки Большой игры в Средней Азии,  шахматная партия с 
Туркменбаши, в которой приходится жертвовать неглавными фигурами, ради того, добиться стратегического партнерства.

Но - Туркменбаши в шахматы не играет!

«Положить конец «замороженной» диктатуре Ниязова»
14.03.2005. НГ-Дипкурьер

Виктория Панфилова
Лидер  туркменской  оппозиции  Худайберды  Оразов  призывает  ужесточить  свою  позицию  по 

отношению к Ашхабаду
Перемены в Туркмении возможны лишь при условии жесткого давления международного сообщества на режим 

президента Сапармурата Ниязова. Об этом в телефонном интервью «НГ» из Стокгольма заявил бывший вице-премьер 
правительства Туркмении Худайберды Оразов – один из активных лидеров туркменской оппозиции за рубежом.
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– Если верить президенту Сапармурату Ниязову, то Туркмении можно только завидовать: куда ни глянь – всюду 
рост и процветание. За что же вы его критикуете? 

– Президент Ниязов, изолировав страну от внешнего мира, в том числе информационно, хочет, чтобы повсюду 
складывалось  мнение  о  его  правлении  по  тем  сведениям,  которые  предоставляет  он  сам.  Якобы  под  «мудрым 
руководством великого Туркменбаши» идет поступательный рост экономики на 20% ежегодно, бурно развиваются наука, 
культура и другие сферы. А процветающее население не знает, как благодарить своего «великого кормчего».

– А вы знаете реальное положение дел в Туркмении? 
– Знаю, и эта реальность прямо противоположна нарисованной Ниязовым идиллической картине: полный развал 

экономики,  многие  еще  недавно  процветающие  сферы уничтожены,  массовая  безработица,  наркомания,  разного  рода 
эпидемии. Однако любое упоминание об этих «прелестях» туркменской жизни грозит получением ярлыка «врага народа» и 
тюремным заключением лет на 15. Если обратиться к «Обзору экономического положения стран за 2003 год» (отчет за 2004 
год будет издан только в мае–июне нынешнего года), подготовленному экономической комиссией ООН, то вы увидите, что в 
графе  «Туркмения»  стоят  одни  прочерки.  А  там,  где  есть  отдельные  цифры,  в  примечании  указывается:  «Цифры по 
Туркмении следует использовать с осторожностью, надежность этих цифр сомнительна». Если верить ООН, то Туркмения 
сегодня единственная страна в мире, которая скрывает свои «достижения».

В социальной и научной сферах после закрытия всех общественных организаций, творческих союзов, Академии 
наук, многих учреждений культуры и образования Ниязов взялся за библиотеки, заповедники, здравоохранение, закрыв, 
скажем, все сельские, поселковые и районные больницы. И тут же Ниязов сообщает, что у него на левом глазу нарост, и в 
Ашхабад прилетел целый самолет профессоров из Германии. Это ли не цинизм?

– В нынешнем году в странах СНГ прошли или проходят парламентские выборы. Были выборы и в Туркмении. Но 
их фактически не заметили ни в России, ни на Западе. Значит ли это, что мир попросту махнул на Туркмению рукой? 

– Есть ощущение, что Ниязова все-таки начали воспринимать как источник проблем для сверхдержав, имеющих 
свои интересы в Центральной Азии. Но происходит это неравномерно и по-разному в России и США. Что мы имели до сих 
пор? У Вашингтона по отношению к ниязовской Туркмении, похоже, нет какой-то осмысленной политики. Те спорадические 
проявления, которые мы могли наблюдать, вызывались либо интересами американских военных в регионе (Афганистан – 
яркий пример), либо реакцией на совсем уж дикие «художества» Ниязова, когда промолчать было просто неприлично.

– Чем вы объясняете такую позицию США? 
–  Я  думаю,  такая  линия  поведения  обусловлена  двумя  причинами.  Первая  –  это  отсутствие  внятно 

артикулированных американских приоритетов в регионе. У США до настоящего времени нет политики в Центральной Азии 
как таковой, с четким пониманием и осознанием сложившейся ситуации, постановкой целей и методами их достижения. 
Регион  как  был,  так  и  остается  на  задворках  интересов  Вашингтона.  Другая  причина  –  это  интересы  крупнейших 
американских компаний, таких как «Дженерал электрик», «Джон Дир», «Боинг», «Кейс», и других.  С ними Ниязов давно 
заключает многомиллиардные сделки. Правда, эти компании по мере вовлечения США в афганские и иракские операции 
стали понимать, что любая диктатура – это потенциальный источник разного рода радикализма, социального взрыва и 
непредсказуемых общественных потрясений, а значит, и угроза их капиталам.

– Если экономика Туркмении развалена, то какие интересы могут быть у ведущих американских компаний в этой 
стране? 

–  Инвестиций  как  таковых  в  туркменскую  экономику  не  вкладывает  ни  одна  страна.  Интересы американских 
компаний ограничиваются лишь поставками своей продукции в Туркмению, взамен они лоббируют интересы Туркменбаши в 
Вашингтоне.  Поставленная  в  Туркмению  высокопроизводительная  техника  (трактора,  комбайны)  годами  ржавеет  на 
складах, поскольку для ее использования урожайность зерновых должна быть свыше 100 центнеров с гектара, а хлопка – 
45 центнеров с гектара. А когда у вас урожайность, как «у плешивого на голове» – около 10 центнеров, то использовать 
такую технику  нельзя.  Но  президент  Ниязов  упорно  закупает  у  американцев  их  технику,  укрепляя  имидж  президента, 
который смотрит в будущее.

– Откуда у Ниязова деньги на подобные многомиллиардные контракты? 
– Вырученные от продажи газа, нефти, хлопка и других сырьевых ресурсов деньги перечисляются на зарубежный 

внебюджетный  счет,  которым  распоряжается  лично  Сапармурат  Ниязов.  Их-то  он  и  использует  на  свои  политико-
криминальные цели.

– Живя на  Западе,  общаясь  с  западными политиками,  можете  ли  вы прогнозировать перемены в отношении 
международного сообщества к  режиму Туркменбаши? Если да,  то каких шагов можно в обозримом будущем ждать от 
Запада? 

– Лучше всего, конечно, превентивные меры. Коль скоро речь идет о США, то можно быть уверенным, что это 
будут превентивные меры не в ниязовском стиле «задушить оппонентов в колыбели», а через политическое давление на 
диктатора, через поддержку гражданских инициатив внутри страны, через продавливание идеи возможности проведения и в 
Туркмении действительно свободных выборов. Этого мы ждем, и последние высказывания официальных лиц, их более 
жесткий  тон  позволяют  сделать  вывод,  что  в  американской  политике  наметился  сдвиг  и  что  положить  конец 
«замороженной» диктатуре Ниязова можно. В то же время, говоря о необходимости давления со стороны США, мы имеем в 
виду, что удаление Ниязова из политической жизни – это дело самого народа Туркмении.

– Видите ли вы аналогичные подвижки в российской политике? 
– Что касается России, то это, конечно, самый тяжелый случай. Я говорил это раньше и готов повторить сейчас: 

сегодняшняя  российская  политика  в  отношении  Туркмении  недальновидна  и  заведомо  обречена  на  неудачу. 
Соответствующих российских политсоветников надо бы уволить без выходного пособия. Своей вызывающе оскорбительной 
дружбой с Ниязовым Россия теряет уважение среди самих граждан Туркмении. Можно ли говорить о достоинстве великой 
страны,  когда  на  фоне  унижения  русскоязычных,  ликвидации  русских  школ,  запрета  российских  изданий,  закрытия 
российских радиостанций, скажем, «Маяка», сноса Русского театра в Ашхабаде Ниязова по-прежнему принимают в Кремле, 
российские чиновники разного ранга наперегонки поздравляют его с юбилеями и дарят подарки. Последний внушительный 
подарок сделала губернатор Санкт-Петербурга Валентина Матвиенко, подарив Ниязову... фонтан. Может кто-нибудь понять, 
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почему в ответ на нарушение контракта по поставкам газа, когда Ниязов запросил более высокую цену, Россия начала 
успокаивать его, как капризного ребенка, и делать умиротворяющие заявления?

– Развивая сотрудничество с Туркменией, Москва подчеркивает, что не должна вмешиваться в происходящие там 
процессы. Выходит, для России газовые контракты важнее судеб людей? 

– Я о том и говорю: понять, чего хочет Москва в Туркмении, непросто. К сожалению, тут вопросов больше, чем 
ответов. Мы прежде всего хотели бы, чтобы в своей политике на «туркменском направлении» Россия уважала себя. В этом 
случае можно будет рассчитывать и на реальные изменения в позиции Москвы по отношению к нашей «замороженной 
диктатуре».

ТАДЖИКИСТАН
Военная база в Таджикистане выглядит достойно

11.03.2005. Независимое военное обозрение
Игорь Плугатарев

Командир  201-й  дивизии  убежден,  что  после  ухода  пограничников  с  Пянджа  задачи  соединения  
изменятся несущественно

Прошло  без  малого  полгода  с  того  дня,  как  в  пригороде  Душанбе  Гипрозем-городке  в  расположении  201-й 
мотострелковой  дивизии  президент  Владимир Путин  поднял  флаг  российской  военной  базы.  О том,  как  идет  процесс 
преобразования 201-й дивизии в базу, "НВО", рассказывает ее командир, полковник Сергей Юдин.

-Сергей Сергеевич, база открыта. Скорректированы ли ее задачи по сравнению с теми, что имела дивизия? 
-  Пока  задачи  базы  остаются  прежними,  поскольку  пограничные  войска  Российской  Федерации  с  территории 

Республики  Таджикистан  еще  не  выведены.  Видимо,  после  того,  как  это  случится,  дивизии  будут  сформулированы  и 
поставлены новые задачи.  То  есть  тогда  именно,  когда  функции охраны границы от  наших пограничников  перейдут  к 
таджикским. Но не думаю, что эти задачи будут в корне отличаться от тех, что мы решаем сегодня. Хотя отличия будут: 
ведь дивизия и военная база - это не совсем одно и то же.

На этот счет будет указ президента России. В настоящий момент, насколько мне известно, он верстается.
- Когда вы его ожидаете? 
- Полагаю, что это произойдет не позднее 9 мая.
-  Мировое  сообщество  уже  обеспокоилось  тем,  что  после  ухода  российских  пограничников  с  Пянджа военно-

политическая ситуация в Таджикистане ухудшатся. А ваш прогноз? 
- Я бы ответил так. Я не политик, но как офицер, окончивший Академию Генерального штаба, я, конечно, не могу 

не прогнозировать ситуацию. Но это личный прогноз. Замечу лишь, что все будет зависеть от политиков.
- Но возможно ли, что вам придется включаться в борьбу против наркотрафика? 
-  Сомневаюсь,  что эта задача будет возложена на базу,  на ее войсковые компоненты. Для этого существуют 

другие  структуры.  Кроме того,  по моим наблюдениям,  таджикская сторона  наращивает силы в плане  противодействия 
наркотрафику  из  Афганистана.  С  другой  стороны,  я  бы  не  разделял  "наше"  и  "их".  Мы  все  здесь  находимся,  чтобы 
выполнять общие задачи.

- Изменится ли как-то потенциал базы? 
-  В  подписанных  соглашениях  основные  силы  базы  прописаны:  это  три  боевых  полка,  четыре  отдельных 

батальона, отдельная рота. А в целом за два этапа оргштатных мероприятий мы полностью приведены в состав военной 
базы. Всего это 33 части и учреждения, включая те восемь частей, которые я назвал. Так что если что-то и будет меняться, 
то лишь внутри этих структур, в плане улучшения качества их функционирования.

- Сколько составит численный состав базы? 
- Вместе с частями центрального и окружного подчинения численность базы составит 8-8,5 тысячи человек.
- А сколько сейчас? 
- Если брать саму дивизию, это около 6,5 тысячи личного состава.
- Авиация останется? 
- Да. Это вертолетная эскадрилья и авиационная группа.
-  Боевые артиллерийские группы,  которые в  настоящее время находятся на границе,  после ухода российских 

пограничников также будут выведены с Пянджа, возвращены в полки дивизии? 
- На мой взгляд, вывод этих тактических групп поддержки российских пограничников был бы логичен. Тут надо 

учитывать и то, что Комитет по охране государственной границы Республики Таджикистан, и национальное МО набрали 
достаточно сил для того, чтобы самостоятельно решать на границе те задачи, которые пока решают на ней российские 
подразделения.

- Как осуществляются вопросы взаимодействия с национальной армией? 
-  Здесь  нет  проблем.  Мы  постоянно  взаимодействуем  с  МО  Таджикистана,  проводим  совместных  учения  и 

тренировки. Мы также оказываем таджикской стороне помощь военными специалистами, в восстановлении вооружения и 
техники.  Думаю,  что  в  ближайшее  время  будут  выделены  специалисты  для  восстановления  вооружения  и  техники, 
находящейся на эксплуатации МО Таджикистана. Во всяком случае, командование 201-й дивизии готово в любую минуту и 
по первой просьбе оказать помощь специалистами в проведении какого-то занятия.

-  Сергей Сергеевич,  в конце февраля в Таджикистане между руководством г.  Москвы и командованием 201-й 
мотострелковой дивизии была подписана программа о сотрудничестве. Что это такое и как вы ее оцениваете? 

- Несколько месяцев назад мэр Москвы Юрий Лужков, будучи в Душанбе, пообещал мне подумать над тем, как 
столице взять шефство над базой, тем более что в настоящее время в ней служат 42 москвича. К сожалению, сам Юрий 
Михайлович  из-за  занятости  в  Душанбе  прибыть  не  смог,  по  его  поручению  подписанный  им  договор  вручил  мне 
председатель комиссии по делам ветеранов Московской городской Думы полковник Александр Ковалев.  Причем он не 
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только сопровождал для нас груз на сумму в 5 миллионов рублей, но с ним приехали и столичные артисты, а также десант 
спортсменов,  возглавляемый  легендарной  советской  фигуристкой  Ириной  Родниной.  А  значимость  самого  факта 
подписания подчеркнул своим присутствием Чрезвычайный и Полномочный Посол РФ в Республике Таджикистан Максим 
Пешков.

- Гуманитарная помощь от Москвы на 5 миллионов рублей - это немаленькая сумма. Насколько велика она в 
общем объеме финансирования дивизии? Значит ли эта гуманитарная помощь и моральная поддержка москвичей, что 
Россия выделяет недостаточно средств на полноценное функционирование своей военной базы? 

- Сумма, конечно, солидная, скрывать не стану. И вещи, которые нам доставили, весьма необходимы личному 
составу  в  повседневной  жизни,  прежде  всего  для  налаживания  быта,  обеспечения  комфортных  жилищных  условий,  в 
процессе повышения эффективности штабной работы, а также в организации досуга, спортивно-массовых мероприятий. И 
за это правительству Москвы, конечно, спасибо. Однако думаю, что далеко не все измеряется финансово-материальными 
стимулами.  Моральный  фактор  этой  помощи  я  бы  тоже  не  переоценивал.  Программа,  которая  подписана  между 
руководством Москвы и 201-й дивизией, начала действовать, и это помогает нам ощущать то, что о нас на далекой Родине 
не забывают.

Что же касается государственного финансирования, то проблем с этим фактически нет. На сегодняшний день все 
положенное  военнослкжащим  выплачено.  Финансируется  и  поддержание  в  должном состоянии  вооружения  и  военной 
техники, казарменного и жилищного фонда.

-  Однако  известно,  что  техника  в  дивизии  еще,  образно  говоря,  со  времен  царя  Гороха.  Ожидается  ли  ее 
обновление? 

- Действительно, в дивизии имеется техника, которая воевала еще в Афганистане, в том числе и знаменитый БТР 
#  351,  на  котором  последний  командующий  40-й  армией  генерал  Борис  Громов  пересек  границу.  Однако  и  этот 
бронетранспортер, и другие подобные машины находятся в боеготовом состоянии, всегда на ходу и могут стрелять. Тот же 
БТР # 351 мы выводили недавно на праздник 23 февраля.

Нужно ожидать и обновления парка техники и вооружений. Во всяком случае, я понял это после визита нашего 
Верховного главнокомандующего в Таджикистан в октябре прошлого года, когда состоялось открытие базы.

- Вы все время говорите "дивизия", "дивизия"… А что, разве она еще не стала 4-й базой? 
- Пока я являюсь командиром 201-й дивизии. Но это не значит, что базы еще нет. Все необходимые документы на 

этот счет, как известно, были подписаны во время визита президента Владимира Путина в октябре прошлого года. Это 
пакет документов, который конкретизирует договор от 1999 года о статусе военной базы. Недавно дипломаты двух стран 
обменялись нотами о выполнении внутригосударственных процедур, необходимых для вступления в силу этих документов. 
В договоре же четко прописаны сроки преобразования дивизии в базу. На это дается 12 месяцев, то есть до 17 октября 
этого года.

-  Большинство  подразделений  дивизии  уже  переместилось  из  центра  Душанбе  в  Гипрозем-городок.  В  нем 
планировалось большое строительство. Однако кроме штаба пока ничего не построено... 

- Не совсем так. Ранее были сданы две казармы модульного типа. Кроме того, часть инфраструктуры дивизии 
реконструировано. В частности, те помещения, куда уже полностью передислоцированы два батальона связи, штабы тыла 
и вооружения, станция фельдъегерско-почтовой связи.

Стройки  же  будут  продолжены,  обустройство  городка  будет  наращиваться.  Суммы  для  этого  выделены 
значительные - около 1 миллиарда 200 миллионов рублей, причем часть этой суммы уже осваивается. Ведь обновляется не 
только  Гипрозем-городок.  Очень  широкая  программа  строительства  утверждена  командующим  войсками  Приволжско-
Уральского военного округа в Кулябском гарнизоне - самом отдаленном и малообустроенном. В частности, уже к 1 сентября 
будет построена средняя школа, которая сейчас находится за 50 км в Московском погранотряде. Будет возведен детский 
сад на 100 мест. Полностью будет реконструировано помещение медицинской роты, которая будет оказывать медпомощь с 
учетом  отдаленности  гарнизона  от  Душанбе,  а  это  300  километров.  Наконец,  будет  построено  семейное  общежитие, 
произведен  ремонт  солдатской  столовой.  Я  думаю,  что  гарнизон  в  Кулябе  станет  даже  более  привлекательным,  чем 
душанбинский.  В гарнизоне Курган-Тюбе будет отремонтировано студенческое общежитие,  переданное нам таджикской 
стороной, что практически снимет жилищную проблему.

Так  что,  полагаю,  российская  военная  база  в  Республике  Таджикистан  будет  выглядеть  во  всех  отношениях 
достойно. 

Из досье "НВО"
Сергей  Сергеевич  Юдин  родился  22  июня  1959  г.  в  Баку.  Выпускник  Бакинского  высшего  общевойскового 

командногое  училища  (1984)  и  Академии  им.  Фрунзе  (1993).  В  1994-1996  гг.  был  начальником  штаба  отдельной 
мотострелковой бригады в Чечне, там же командовал мотострелковым полком, вел боевые действия в Шатойском районе. 
В 1999 г. выведенный из республики полк под его командоваомандира был вновь переброшен на Северный Кавказ. В 2004 
г.  окончил Академию Генерального штаба. В июне 2004 г.  назначен командирорм 201-й дивизии. Награды:  два ордена 
Мужества и орден "За военные заслуги". Женат, имеет двух сыновей.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
О правовом статусе русского языка в постсоветском пространстве

Андреева Г.Н., Докучаева А.В.
Урегулирование правового статуса любого языка предопределяется числом носителей, для которых он является 

родным. В настоящее время по оценочным данным (поскольку точными данными не располагает никто в силу напряженной 
ситуации с русским языком) в странах СНГ и Прибалтики русским языком в той или иной степени владеют около 100 млн. 
человек  (или  приблизительно  70%  населения  постсоветских  государств),  из  которых  20  млн.  являются  этническими 
русскими. При этом процентное соотношение русских с основным населением различно: примерно 30% - в Казахстане и 
Латвии, 25,5% - в Эстонии, 22% - на Украине, более 10% - в Белоруссии, Киргизии и Молдавии, в остальных республиках,  
русские составляют менее 10%. При этом доля владеющих русским языком несравнимо выше и колеблется от 45 до 85%, 
причем в некоторых республиках разрыв между этими данными особенно велик, так в Армении русские составляют около 
0,3% населения, а доля владеющих русским языком достигает 70%. Таким образом, для примерно 80 млн. человек русский 
язык выступает как второй язык.Однако, следует отметить, что понятие «второй язык» применительно к постсоветскому 
пространству имеет иной смысл, чем тот, который обычно подразумевается, например, для значительной части населения 
изучаемый в школе иностранный язык (английский, немецкий и т.д.) также является вторым языком, которым лицо может и 
не воспользоваться в  течение жизни (в  определенном смысле это -  «предмет роскоши»).  Что касается использования 
русского  языка  в  постсоветском  пространстве,  то  это  –  язык  межнационального  общения,  язык,  обслуживающий 
производственную сферу, повседневную жизнь в этих странах, язык, без которого возможности этих людей существенно 
сужаются.  Русским  языком  в  ряде  стран  СНГ  продолжают  пользоваться  в  деловых  кругах,  финансовой  и  банковской 
системах,  в  определенной степени в  государственных структурах,  при этом значительная часть населения владеет им 
достаточно свободно. Поэтому точнее определяя реальный статус русского языка как языка межнационального общения 
можно сказать,  что это –  не просто второй язык,  а один из  двух основных языков,  независимо от того,  каков реально 
процент собственно русских в данной стране.

Процессы национального строительства, развивающиеся на постсоветском пространстве, не могут не оказывать 
влияния  на  ситуацию  с  русским  языком.  В  результате  внедрения  языка  титульных  наций  в  качестве  единственного 
государственного языка, русский язык постепенно вытесняется из общественно-политической и хозяйственной жизни, из 
области  культуры,  а  также средств  массовой информации.  Возможности получения образования на нем сокращаются. 
Меньше внимания уделяется изучению русского языка в общеобразовательных и профессиональных учебных заведениях, 
обучение в которых ведется на языках титульных наций.

Это неизбежно приводит к сужению сферы применения русского языка, что глубоко затрагивает, во-первых, права 
миллионов соотечественников, которые в результате распада СССР не по своей воле оказались за рубежом, во-вторых, это 
не  отвечает,  как  представляется,  и  национальным  интересам  новых  независимых  государств.  Ошибочная  языковая 
политика может вызвать серьезные затруднения в развитии сотрудничества как в рамках СНГ (экономическая и научно-
техническая  интеграция,  формирование  единого  образовательного  пространства  и  т.д.),  так  и  в  сфере  взаимных 
двусторонних отношений. 

В такой своеобразной ситуации вопрос о  правовом статусе  русского языка может  быть рассмотрен в  разных 
ракурсах.

Если исходить из  числа русских в  этих  странах,  которые составляют  в  большинстве стран от  30 до 0,3% то 
минимальный уровень правового регулирования состоит в обеспечении статуса национального меньшинства с защитой 
соответствующих  языковых  прав.  Разумеется,  в  странах,  где  русские  составляют  более  20% и  даже  30% населения, 
применение к ним понятия «национальное меньшинство» возможно только с большой долей условности, по сути, это - уже 
государствообразующие нации,  однако,  если исходить из  сложившихся реалий, то  нельзя пренебрегать международно-
правовыми  возможностями  и  гарантиями,  которые  вытекают  из  статуса  национального  меньшинства,  как  минимума, 
который любое из указанных государств при любой языковой политике должно обеспечить, если оно рассматривает себя 
как  правовое  и  демократическое  (а  это  их  собственные  конституционные  характеристики  государства).  Если  взять 
конкретную ситуацию в Прибалтике, то акцент на правах национального меньшинства (при применении этого термина с 
высокой долей условности с высокой долей условности к Эстонии с ее 25,5% русских и Латвии с 30%) дает возможность в 
рамках требований выполнения соглашений Совета Европы по меньшинствам создать дополнительные (по сравнению с 
национальным  правом)  гарантии  для  использования  русского  языка.  В  настоящее  время  политики  и  правовые  акты 
признают, что русские являются национальным меньшинством, но до реального обеспечения их прав как показывают и 
события последнего времени (в частности выступления латвийских школьников)  еще далеко, таким образом, реальное 
применение  на  практике  даже  инструментов  статуса  национального  меньшинства  позволило  бы  продвинуться,  в 
Прибалтике, в вопросе о статусе русского языка, с перспективой по мере освоения правового пространства «национального 
меньшинства» перейти к более высокому статусу «государствообразующей нации».

В признании прав в языковой сфере большое значение имеют нормы международных актов, в их числе: Всеобщая 
декларация прав человека, установившая принцип равноправия в контексте борьбы с дискриминацией, Рекомендации и 
Конвенции МОТ, Конвенция ООН о правах ребенка (1989 г. в которой декларируется право ребенка на образование на 
родном языке), Конвенция ЮНЕСКО о борьбе с дискриминацией в области образования (1960), Международная Конвенции 
о ликвидации всех форм расовой дискриминации и др. Большое значение имеют региональные акты - Рамочная конвенция 
о защите национальных меньшинств, принятая Комитетом Министров Совета Европы 10 ноября 1994 г.  и Европейская 
Хартия по региональным языкам и языкам меньшинств (1992 г.)

В этих актах подчеркивается значение духа терпимости и межкультурного диалога, необходимости поддержания 
взаимного  уважения  и  сотрудничества,  особенно  в  области  образования,  культуры  и  средств  массовой  информации, 
обеспечения культурного плюрализма.

Современное международное право исходит из того,  что в отношениях частных лиц между собой, вследствие 
свободы  слова  должна  преобладать  абсолютная  свобода  и  выбора  языка,  это  признается  всеми  актами.  Лица, 
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принадлежащие  к  национальным  меньшинствам,  как  и  все  остальные,  как  лица  титульной  национальности,  могут 
пользоваться избранным им языком в частных разговорах, переписке, в рекламе своих фирм, в частных школах, создавать 
печатные и электронные СМИ.  Это право распространяется и на «официальное признание в  соответствие с правовой 
системой».

Современное международное право с понятием национального меньшинства связывает такие языковые права, 
как: пользование языком, на свободный выбор языка, на получение образования на языке, сохранение и развитие языка и 
другие. Часть прав меньшинств в языковой сфере прямо вытекает из международно признанных свобод слова и печати, без 
которых ни одно общество не может считаться демократическим. Вместе с тем, в международном праве существует целый 
ряд актов, прямо регулирующих указанную сферу.

Принятая  Генеральной  Ассамблеей  ООН  Декларация  о  правах  лиц,  принадлежащих  к  национальным  или 
этническим, религиозным и языковым меньшинствам (18 декабря 1992 г.) в ст.2 устанавливает, что «лица, принадлежащие 
к  национальным  или  этническим,  религиозным  и  языковым  меньшинствам  (в  дальнейшем  именуемые  лицами, 
принадлежащими к меньшинствам), имеют право пользоваться достоянием своей культуры, исповедовать свою религию и 
отправлять  религиозные  обряды,  а  также  использовать  свой  язык  в  частной  жизни  и  публично,  свободно  и  без 
вмешательства или дискриминации в какой бы то ни было форме». В ч.3 ст.4 Декларации содержится положение о том, что 
«государства  принимают  соответствующие  меры  к  тому,  чтобы  там,  где  это  осуществимо,  лица,  принадлежащие  к 
меньшинствам, имели надлежащие возможности для изучения своего родного языка или обучения на своем родном языке».

Европейская Рамочная Конвенция о защите национальных меньшинств (Страсбург, 1 февраля 1995 г. обязывает 
государства  создавать  благоприятные  условия  для  сохранения  меньшинствами  их  самобытности.  В  ее  преамбуле 
специально  отмечается,  что  «плюралистическое  и  подлинно  демократическое  общество  должно  не  только  уважать 
этническую,  культурную,  языковую  и  религиозную  самобытность  любого  лица,  принадлежащего  к  национальному 
меньшинству,  но  также  создавать  и  соответствующие  условия,  позволяющие  выражать,  сохранять  и  развивать  эту 
самобытность»,  «создание  обстановки  терпимости  и  диалога  необходимо  для  того,  чтобы культурное  разнообразие  в 
каждом  обществе  стало  источником,  а  также  фактором  обогащения,  а  не  его  раскола».  Согласно  ч.2  ст.4  Рамочной 
конвенции «Стороны обязуются принимать в  необходимых случаях надлежащие меры,  с  тем чтобы поощрять во всех 
областях экономической, социальной, политической и культурной жизни полное и действительное равенство между лицами, 
принадлежащими к национальному меньшинству, и лицами, принадлежащими к большинству населения. В связи с этим 
Стороны должным образом учитывают особое положение лиц, принадлежащих к национальным меньшинствам». Статья 5 
содержит важные положения, в соответствие с которыми государства-участники Конвенции обязуются «поощрять создание 
благоприятных условий, позволяющих обеспечить лицам, принадлежащим к национальным меньшинствам, возможности 
поддерживать и развивать свою культуру, а также сохранять основные элементы их самобытности, а именно: религию, 
язык,  традиции  и  культурное  наследие».  При  этом оговаривается,  что  они  воздерживаются  от  любых  политических  и 
практических действий, имеющих целью ассимиляцию лиц, принадлежащих к национальным меньшинствам, вопреки их 
воле,  и  защищают  этих  лиц  от  любых  действий,  направленных  на  такую  ассимиляцию.  Это  означает,  что  любая 
интеграционная политика, проводимая государствами-участниками должна учитывать права национальных меньшинств и 
не приводить к их ассимиляции. В Рамочной Конвенции содержатся также положения о поощрении «духа терпимости и 
диалога  между  культурами»,  необходимости  принятия  эффективных  мер  по  содействию  взаимному  уважению, 
взаимопониманию и сотрудничеству между всеми лицами, проживающими на их территории, независимо от их этнической, 
культурной, языковой или религиозной принадлежности, особенно в области образования, культуры и средств информации. 
Ст.10  Рамочной  Конвенции  устанавливает  обязанность  государств-участников  «признавать  за  любым  лицом, 
принадлежащим  к  национальному  меньшинству,  право  свободно  и  беспрепятственно  пользоваться  языком  своего 
меньшинства устно и письменно в частной жизни и публично», в районах традиционного проживания, а также там, где лица, 
принадлежащие к национальным меньшинствам, составляют значительное число «обеспечить, насколько это возможно, 
условия,  позволяющие  использовать  язык  меньшинства  в  отношениях  между  этими  лицами  и  административными 
властями». Особо оговорено право национальных меньшинств на пользование языком в уголовном процессе. Рамочной 
Конвенцией предусмотрены гарантии прав национальных меньшинств, связанные с деятельностью СМИ, что чрезвычайно 
важно для осуществления языковых прав национальных меньшинств. Этому посвящена ст.9 Конвенции, согласно которой 
государства-участники обязуются признавать, что право любого лица, принадлежащего к национальному меньшинству, на 
свободу выражения мнения включает свободу придерживаться какого-либо мнения и свободу получать и обмениваться 
информацией или идеями на языке меньшинства без вмешательства со стороны государственной власти и независимо от 
границ.  В  рамках  своих  правовых  систем  государства-участники  обеспечивают,  чтобы  лица,  принадлежащие  к 
национальным  меньшинствам,  не  подвергались  дискриминации  в  отношении  доступа  к  средствам  информации.  Эти 
положения не являются препятствием для введения (без какой-либо дискриминации и на основе объективных критериев) 
лицензирование деятельности предприятий радиовещания, телевизионного вещания или кинематографа. В соответствии с 
Конвенцией  стороны  берут  на  себя  обязательство  не  препятствовать  созданию  и  использованию  печатных  средств 
информации  лицами,  принадлежащими  к  национальным  меньшинствам.  При  этом  оговаривается,  что  в  рамках 
законодательства,  регулирующего  деятельность  радиовещания  и  телевизионного  вещания,  государства-участники 
обеспечивают, насколько это возможно, лицам, принадлежащим к национальным меньшинствам, возможность создания и 
использования собственных средств информации.  В рамках своих правовых систем государства-участники «принимают 
надлежащие меры для облегчения доступа лиц, принадлежащих к национальным меньшинствам, к средствам информации 
для поощрения терпимости и обеспечения культурного плюрализма».

Кроме  того,  в  Рамочной  Конвенции  содержатся  положения,  устанавливающие  обязанность  сторон  в  случае 
необходимости принимать меры в области образования и научных исследований с целью поощрения знания культуры, 
истории,  языка  и  религии  национальных  меньшинств;  созданию  возможностей  для  подготовки  преподавателей, 
обеспечения школьными учебниками и облегчения контактов между учащимися и преподавателями из различных общин; 
обеспечению равных возможностей доступа к  образованию на всех уровнях  для лиц,  принадлежащих к  национальным 
меньшинствам;  признанию  за  лицами,  принадлежащими  к  национальному  меньшинству,  право  создавать  и  управлять 
своими  собственными  частными  учреждениями  в  области  образования  и  обучения;  признанию  за  любым  лицом, 
принадлежащим  к  национальному  меньшинству,  право  изучать  язык  своего  меньшинства.  Последнее  положение 
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детализируется  в  ч.2  ст.14  Рамочной  Конвенции:  «  В  районах  традиционного  проживания,  а  также  там,  где  лица, 
принадлежащие  к  национальным  меньшинствам,  составляют  значительное  число,  Стороны,  в  случае  достаточной 
потребности в этом, стремятся обеспечить, насколько это возможно и в рамках своих образовательных систем, чтобы лица, 
принадлежащие к этим меньшинствам, имели надлежащие возможности изучать язык своего меньшинства или получать 
образование на этом языке».

Важнейшим международно-правовым документом в области языковой политики Европейская хартия региональных 
языков  или  языков  меньшинств  (Страсбург,  5  ноября  1992  г.).  В  соответствии  с  этим  актом  государства-участники 
осуществляют свою политику, законодательную и практическую деятельность в отношении региональных языков и языков 
меньшинств, на территориях, где такие языки используются, и в соответствии с положением каждого языка, основываясь на 
следующих целях и принципах (ст.7):

а) признания региональных языков или языков меньшинств в качестве выразителей культурного богатства;
b) уважения географического района каждого регионального языка или языка меньшинства для обеспечения того, 

чтобы существующее или новое административное деление не создавало препятствий развитию данного регионального 
языка или языка меньшинства;

с) необходимости решительных действий по поддержке региональных языков или языков меньшинств в целях их 
сохранения;

d)  содействия  и/или  поощрения  использования  региональных  языков  или  языков  меньшинств  в  устной  и 
письменной речи, в общественной и личной жизни;

е) сохранения и развития связей в сферах, охватываемых настоящей Хартией между группами, пользующимися 
региональным языком или языком меньшинства, и другими группами в государстве, где язык используется в идентичной 
или схожей форме, а также установление культурных отношений с другими группами в государстве, использующими другие 
языки;

f)  обеспечения  надлежащих форм и  средств  для  преподавания  и  изучения  региональных  языков  или  языков 
меньшинств на всех соответствующих стадиях;

g)  создания  условий,  позволяющих  лицам,  не  говорящим  на  региональном  языке  или  языке  меньшинства  и 
живущим в районе, где он используется, изучать его, если они того пожелают;

h)  содействия  изучению  и  исследованию  региональных  языков  и  языков  меньшинств  в  университетах  или 
равноценных учебных заведениях;

i) содействия соответствующим видам межнациональных обменов в охватываемых настоящей Хартией сферах, 
применительно к региональным языкам или языкам меньшинств, используемым в идентичной или схожей форме в двух или 
более государствах.

Государства-участники принимают на себя обязательство устранить любые неоправданные различия, исключения, 
ограничения или преференции, относящиеся к использованию регионального языка или языка меньшинства и имеющие 
целью сдержать либо поставить под угрозу его сохранение или развитие.

Часть Ш Хартии содержит подробный перечень мер, содействующих использованию региональных языков или 
языков меньшинств в общественной жизни и включает меры в области образования, судопроизводства, взаимодействия с 
административными органами и государственными структурами, применительно к культурным мероприятиям и средствам 
их обеспечения, а также в экономической и общественной жизни.

Следует  отметить,  что  правовые  системы  большинства  стран  СНГ  (за  исключением,  Туркменистана  с  его 
новофеодальным  режимом)  и  Прибалтики  базируются  на  признании  международных  норм  о  правах  человека  и  прав 
национальных меньшинств. В их конституциях содержатся положения о запрете дискриминации по принципу языка, защите 
или  признании  прав  меньшинств,  в  большинстве  приняты  соответствующие  законы.  Однако,  как  правило,  эти  акты 
сформулированы таким образом, что не содержат или почти не содержат механизмов реализации прав меньшинств (не 
предусматривают  обязательного  проведения  референдумов,  по  затрагивающим  их  вопросам,  не  предусматривают 
обязательного  участия  общественных  объединений  меньшинств  в  решении  вопросов  образования  и  т.д.).  Отсюда,  и 
правоприменение, и толкование права нередко приводят к фактическому невыполнению норм законов и нарушению прав 
человека и прав меньшинств. В этом смысле получается разрыв между декларированием прав меньшинств и практикой их 
реализации. 

Следовательно, применительно к статусу русского языка как составной части статуса меньшинств речь идет о том, 
чтобы реализовывать правовые нормы в политике, создавать институциональные и организационные гарантии. 

Следует отметить, что проводимая в большинстве стран СНГ политика повышения роли языка титульной нации за 
счет  ущемления  прав  русского  населения  не  только  нарушает  права  русских  как  национальных  меньшинств,  но  и 
развивается в направлении, противоположном общемировому.

По  мере  демократизации  общества,  признания  и  обеспечения  прав  человека,  современные  государства 
расширяют сферу использования всех используемых в нем языков. В этом смысле вопрос языка является своего рода 
«барометром», показывающим уровень давления со стороны государства на сферу этнических отношений. Современное 
международное сообщество, хотя и не всегда прямолинейно и нередко с отступлениями в целом движется в направлении 
большей толерантности, от политики ассимиляции к признанию ценности и поддержке множественности культур и языков, 
сохранению и развитию языкового разнообразия, от патернализма в отношении меньшинств к сотрудничеству с ними. 

В  праве  это  выражается,  прежде  всего,  в  придании  языкам  нетитульных  национальностей  в  качестве 
государственных  или  официальных.  В  последние  десятилетия  этот  процесс  наблюдается  во  всем  мире.  В  Европе, 
например, 

в Швейцарии, где всегда была достаточно благополучная языковая и этническая ситуация и три языка являлись 
официальными (французский, немецкий и итальянский), в 1999 г. по новой Конституции «языками страны» стало четыре, 
включая ретороманский язык, на котором говорит около 1% населения страны, а в преамбуле на конституционный уровень 
поднято положение о стремлении жить уважая «многообразие в единстве». В Швеции были расширены права меньшинств, 
причем по Закону о языке 1999 г. с 1 января 2000 г. статус официального получил язык малочисленного коренного народа 
саамов.  Еще  дальше  пошла  Бельгия,  которая  после  длительной  языковой  конфронтации  установила  федеративное 
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устройство с довольно сложным территориальным и лингвистическим делением страны и включила в ст. 30 действующей 
Конституции 1994 г. следующее положение: «Употребление языков, принятых в Бельгии, не является обязательным; оно 
может  быть  регламентировано  только  законом  и  только  в  отношении  актов  органов  государственной  власти  и  для 
судопроизводства». 

В  конце  90-х  годов  в  конституциях  стран  Латинской  Америки  появились  новые  нормы,  которые  признают 
множественность  культур  в  этих  государствах,  индейские  народы  как  сообщества,  обладающие  культурным  и 
лингвистическим своеобразием, а также специфическими правами, и вместе с тем являющиеся полноправными субъектами 
публичного  права.  Так,  Парагвай  согласно  ст.140  Конституции  1992  г.  является  «поликультурным  и  двуязычным 
государством».  Официальными  языками  в  нем  объявлены  кастильский  и  гуарани.  В  Перу  кечуа,  аймара  и  другие 
аборигенные языки являются официальными в тех регионах, где они преобладают. В конституциях Колумбии, Эквадора и 
Венесуэлы языки и диалекты этнических групп признаются официальными на их территории. При этом в конституциях 
Гватемалы, Парагвая индейские языки объявлены «культурным достоянием нации», а в Конституции Венесуэлы 2000 г. и 
«культурным достоянием человечества».

В современных конституциях  многих государств Африки в  качестве официальных (или приближенных к  этому 
статусу) называется два и более языков, например в Конго - три, в Мавритании - четыре, а в Конституции ЮАР 1996 г. в 
качестве официальных перечислено 11 языков. 

В последние десятилетия в большинстве государств мира этнические права граждан были расширены.
Несколько сложнее дело обстоит с использованием языков в официальных отношениях. Международные акты по 

понятным причинам не могут обязать государства-участники использовать все имеющиеся языки в качестве официальных, 
однако они призывают государства стремиться гарантировать,  насколько это возможно условия,  при которых было бы 
возможно использование  языка  меньшинства  при  контактах  с  властями,  по  крайней  мере  там,  где  меньшинство  этого 
требует  и  это  требование  соотносится  с  действительной  необходимостью  (см.,  например,  ст.10  Рамочной  Конвенции 
Совета  Европы).  Как  уже  отмечалось,  многие  зарубежные  государства  это  пожелание  превратили  в  конституционные 
нормы об официальном статусе языков меньшинств. 

Иная ситуация в странах СНГ и Прибалтике. В настоящее время только в Конституции Белоруссии для русского 
языка установлен тот же статус, что и для языка титульной нации, а в Конституции Киргизии он приближен к нему. 

В Белоруссии согласно ст.17 Конституции государственными языками являются белорусский и русский языки. Им 
пользуется  более  80% десятимиллионного  населения  страны,  в  т.ч.  практически  все  городские  жители.  В  республике 
русский язык изучается во всех школах в обязательном порядке. Закон Республики Беларусь от 26 января 1990 года «О 
языках в Республике Беларусь» (СЗ БССР, 1990 г., N 4, ст.46) с изменениями и дополнениями, внесенными Законом от 13 
июля  1998  г.  N  187-З  (Эталонный  банк  данных  Республики  Беларусь  http://194.226.121.66/webpra/xwebpra.asp) 
устанавливает,  что  целью  законодательства  о  языках  является  «урегулирование  отношений  в  области  развития  и 
употребления белорусского,  русского  и  других  языков,  которыми  пользуется население  республики  в  государственной, 
социально-экономической  и  культурной  жизни,  охраны  конституционных  прав  граждан  в  этой  сфере,  воспитания 
уважительного отношения к национальному достоинству человека, его культуре и языку, дальнейшего укрепления дружбы и 
сотрудничества народов». Данный акт содержит широкий перечень прав национальных меньшинств, нередко текстуально 
воспроизводящий  международные  нормы.  В  отношении  русского  языка  статус  полностью  совпадает  со  статусом 
белорусского языка, поэтому все нормы содержат упоминание и о белорусском, и о русском языке.

Статья 5 Конституции Киргизии 1993 г.  с изменениями 1996 г.  объявляла государственным языком киргизский 
язык, при этом в ч.2 данной статьи указывалось, что «Киргизская Республика гарантирует сохранение, равноправное и 
свободное развитие и функционирование русского и всех других языков,  которыми пользуется население республики». 
Данная норма действовала в условиях страны, 45% населения которой владеет русским языком.  2 февраля 2003 года 
прошел референдум, на котором была принята новая редакция Конституции. Часть 2 ст.5 получила новую формулировку: 
«В Киргизской Республике в качестве официального языка употребляется русский язык». Таким образом, была создана 
конституционная  основа  для  двух  статусов  двух  языков,  причем  статус  русского  языка  оказывается  приближенным  к 
государственному. Формально это укрепляет позиции русского языка, который является в Республике основным средством 
межнационального  общения  в  республике,  используется  практически  во  всех  сферах  жизнедеятельности  общества, 
включая государственное делопроизводство  и официальную переписку,  в  работе  правительства,  парламента,  и  других 
властных структур, остается основным языком образования, науки и культуры. Во всех общеобразовательных и высших 
учебных заведениях республики обязательно изучение государственного (киргизского) и официального (русского) языков. 2 
апреля 2004 г. президентом Кыргызстана был подписан новый Закон «О государственном языке Кыргызской Республики» и 
указ  «О  дополнительных  мерах  по  созданию  необходимых  условий  для  функционирования  государственного  и 
официального языков». При этом сам Президент высоко оценил принятый акт, выразив уверенность, что «этот закон не 
только  не  ограничивает  применение  русского  языка,  но  и  значительно  расширит,  ибо  в  новом  законе  все  время 
подчеркивается принцип двуязычия и свобода применения как государственного, так и официального русского языков во 
всех  сферах  жизни».  Однако  новый  закон  вызвал  обеспокоенность  русскоязычного  населения,  поскольку  он  призван 
укрепить позиции киргизского языка. В соответствии с данным актом все высшие чиновники должны говорить по-киргизски, 
в  частности,  согласно ст.10  Закона  государственным языком обязаны владеть те государственные служащие,  которые 
войдут  в  список,  определенный  Правительством  Республики,  официальная  документация  тоже  должна  вестись  на 
государственном, т.е. киргизском языке. Проблема состоит в том, что русские практически не говорят по-киргизски, и даже 
многие  живущие  в  городах  киргизы  не  владеют  им  достаточно  свободно.  Многие  опасаются,  что  новый Закон  просто 
перекрывает возможности получить работу для тех в Правительстве, кто не говорит по-киргизски . 

По Конституции Республики Казахстан, государственным также объявлен только казахский язык (при доле русских 
в  составе  населения  в  30%),  вместе  с  тем  оговаривается,  что  «в  государственных  организациях  и  органах  местного 
самоуправления наравне  с  казахским официально  употребляется русский  язык»  (ч.2  ст.  7).  На  практике  идет  перевод 
делопроизводства на казахский язык.

Статья 2 Конституции Таджикистана 1994 г., называя таджикский язык государственным языком, отводит русскому 
языку  роль  языка  межнационального  общения.  Однако  после  принятия  в  конце  1995  года  нового  Закона  «О 
государственном языке Республики Узбекистан» русский язык был лишен этого статуса.
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В Конституции Молдовы имеется упоминание  о русском языке наряду с  другими языками,  согласно ч.2  ст.13 
«государство признает и охраняет право на сохранение, развитие и функционирование русского языка и других языков, 
используемых на территории страны».

Русский  язык  является  государственным  наряду  с  местными  языками  в  непризнанных  республиках: 
Приднестровской Молдавской и Абхазской.

В остальных республиках СНГ и Прибалтики русский язык вообще не упоминается на конституционном уровне (а 
нередко  и  на  уровне  текущего  законодательства)  уровне,  он  «подразумевается»  в  общем  перечне  с  языками  других 
национальных  меньшинств,  чем  снижается  его  роль  как  языка  межнационального  общения.  Так,  в  ст.21  Конституции 
Азербайджана  устанавливается,  что  государственным  языком  является  азербайджанский,  при  этом  ч.II этой  статьи 
содержится положение, что Республика обеспечивает «свободное использование и развитие других языков, на которых 
говорит население». Оно относится и к русскому языку, которым владеет 71% населения. В Конституции Армении (70% 
населения которой владеет русским языком) также нет упоминания о русском языке. К нему относится положение ст.37 
Конституции о праве граждан, принадлежащих к национальным меньшинствам на сохранение своих традиций, развитие 
языка и культуры. Аналогичный подход к конституционному регулированию и в Конституции Грузии, Туркмении, Узбекистана 
и трех прибалтийских государствах.

(Продолжение в № 121 Бюллетеня).
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